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Мы не всегда можем добиться справедливости, 
но бороться за справедливость должны всегда!
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ОТ АВТОРА
 (вместо предисловия)

У Чеченской республиканской организации Профсоюза образования за годы своей дея-
тельности сложилась   солидная и непростая история. И состоит она из самых разнообразных 
страниц: от наполненных яркими событиями – до почти трагических,  временами даже  не 
дающих надежду на свет в конце тоннеля. Но, как сегодня мы видим, благодаря гуманным 
целям и задачам Профсоюза, настойчивой активности его членов, работающих под девизом 
«Вместе – мы сила!», их совместной упорной и беспрерывной борьбе за справедливость и 
права трудящихся, удалось преодолеть все объективные и искусственно созданные препят-
ствия и возродиться в новом, лучшем  формате. 

Конечно, история Профсоюза сложилась не сама по себе, она создавалась  шаг за шагом, 
росла и крепла из проводимых разномасштабных мероприятий, где читались доклады, про-
износились выступления, отражающие профсоюзную деятельность и определяющие тактику  
профсоюзных действий на том или ином конкретном этапе развития. 

Со временем  пришли к выводу, что было бы неплохо опубликовать весь этот объемный 
материал (доклады, выступления) отдельной книгой. 

Так и появилась первая книга «Хронология борьбы и труда», которая вышла  в 2011 году.
Многочисленные положительные и даже восторженные отзывы профсоюзных работ-

ников, активистов, учёных, журналистов рассеяли наши сомнения насчет интереса читателя 
к содержанию книги, а потому было решено издать и вторую – с предисловием председате-
ля Общероссийского Профсоюза образования Галины Ивановны Меркуловой. Она вышла в 
2014 году. 

Третья книга из цикла «Хронология борьбы и труда» была издана в 2019 году, накануне 
IV отчётно-выборной конференции. Все  три издания охватили деятельность Чеченской ре-
спубликанской организации Профсоюза с 1982 по 2019 годы. (Более ранняя история органи-
зации, к сожалению, не сохранилась).

Эти 38 лет деятельности современного Профсоюза можно разделить на четыре периода: 
советский, глубокого национального кризиса, восстановительный и период развития и твор-
чества.

Настоящий сборник «Годы борьбы и труда» охватывает все перечисленные этапы на-
шей истории. Он   составлен из основных материалов  трёх ранее изданных книг и  дополнен 
новыми документами, характеризующими деятельность профсоюзной организации и обста-
новку, в которой приходилось работать.

Сборник готовился для презентации на Общероссийском торжественном собрании в 
Москве, посвящённом 30-летию  Профсоюза образования. По известной причине –  в связи с 
эпидемиологической ситуацией – мероприятие не состоялось, тогда решили издать и распро-
странить его в своей организации. При этом учитывалось, что тираж третьей книги «Хроно-
логии борьбы и труда» был всего 300 экземпляров и в большинство первичек не попала. 

Кроме этого, здесь преследовалась и такая цель – для удобства восприятия всю деловую 
часть тридцативосьмилетней истории организации сконцентрировать в одной книге.

Оценивая  деятельность республиканской организации, хотел бы подчеркнуть, что за 
последнее десятилетие работа Профсоюза носила во многом творческий, инновационный 
характер. Желающим ближе и детально ознакомиться с его практикой, предоставляется  воз-
можность воспользоваться официальным  профсоюзным архивом. Также   в свободном до-
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ступе – 10 увесистых томов, содержащих заседания президиумов, пленумов, конференций 
и других протокольно оформленных мероприятий Профсоюза. Кроме того, изготовлены два 
больших альбома  «Летопись профсоюзных дел», в которых даны  краткие описания более 
900 профсоюзных дел за десять последних  лет, сопровождаемые цветными фотоиллюстра-
циями. 

Так что документальных свидетельств о работе организации Профсоюза – предостаточ-
но, и с учётом материалов, размещённых в настоящей книге, можно в полном объёме пред-
ставить Чеченскую организацию Общероссийского Профсоюза образования, в том числе для 
научного исследования и анализа.

К сожалению, в научных кругах республики особого интереса к профсоюзной темати-
ке пока не ощущается. Поэтому лучше готовить своих соискателей из числа профсоюзных 
работников и активистов. И задача эта, на мой взгляд, вполне решаема. Тем более, что у нас 
есть опытные, владеющие профсоюзной идеологией, творчески мыслящие, знающие формы 
и методы работы, профсоюзные кадры. 

Следует почаще проводить научно-практические конференции, семинары, пору-
чать работникам разрабатывать и готовить аналитические доклады, шире привлекать 
вузовских и академических учёных, рекомендовать наиболее способных перспектив-
ных штатных работников в  аспирантуру Академии труда и социальных отношений 
(АТиСО) г. Москвы. 

Однако, возвращаясь к содержанию настоящей книги «Годы борьбы  и труда», поясню, 
почему она состоит из «официоза»: доклады, выступления, обращения, заявления, письма? 

Профсоюз – динамично развивающаяся общественная организация. Поэтому всегда 
важно оценивать степень его развития как с внешней, так и с внутренней стороны. А это луч-
ше, доступнее раскрывается через доклады или тематические выступления.

С другой стороны, не менее важно знать, что процесс их подготовки  есть процесс са-
мовыражения, саморазвития и самосовершенствования организации, да и самого докладчика.

Именно во время подготовки выступлений появляется возможность сгруппировать, си-
стематизировать, вложить в одно русло всё, что делается, выявить степень движения, дать 
оценку его эффективности, определить задачи дальнейшего поступательного развития. Рабо-
та над докладами, выступлениями позволяет, на первый взгляд, хаотичные, случайные дела и 
мероприятия ввести в канву логического построения и осмысления. 

В процессе анализа состояния дел, причём критического анализа, формируются идеи, 
определяются пути решения насущных проблем, которые иногда обретают форму инноваций. 
Централизация профсоюзных средств, структурные изменения, учебно-методические конфе-
ренции, тематические проверки, «Диалоги», информационные ресурсы, Фонд социальной 
поддержки учителей – всё это и другое рождалось в ходе размышлений во время работы над 
темами докладов и выступлений.

Доклады должны стать обязательной формой профсоюзной работы, с учётом того, что 
они призваны отражать реальное положение дел, предельно конкретный анализ практики на 
местах. При этом должны быть исключены всякие шаблоны, стереотипы, бюрократические 
стили изложения и компьютерные нарезки.

Надо знать, что доклады и выступления озвучиваются перед определенной аудиторией. 
Поэтому они не только объемом, но, прежде всего, содержанием, стилем изложения должны 
быть насыщены полезной информацией, соответствовать уровню слушателей, их интересам, 
давать определенные знания, носить воспитывающий, вдохновляющий характер, быть легки-
ми и удобными для восприятия и запоминания. 

И ещё одно важное заключение. Готовить доклады должен, в основном,  сам лидер ор-
ганизации, поскольку он, и прежде всего он, несёт ответственность за состояние профсоюз-
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ных дел, он шире и глубже обозревает уровень и степень проделанной работы, поэтому ему 
– лидеру – и надлежит делать критический анализ профсоюзной деятельности, определять 
конкретные задачи, а затем мобилизовать актив на материализацию, практическое решение 
своих установок и рекомендаций. 

При этом принципиальным пониманием остаётся одно – основные вопросы по улуч-
шению качества жизни членов нашего Союза, достижению справедливости в оплате труда и 
созданию надлежащих его условий решаются именно в трудовом коллективе. Отсюда и зна-
чимость первичного звена, профсоюзного комитета, председателя профсоюзной организации 
в решении этих и других вопросов.

Однако первичной организации надо системно помогать и поддерживать. И в этом вели-
ка роль профсоюзных кадров аппарата рессовета Профсоюза, уполномоченных, представите-
лей в районах, кураторов, которые призваны всемерно содействовать активизации профкома, 
председателя первичной организации в работе с работодателями и непосредственно с члена-
ми профсоюза.

Мысли о том, как ставились и решались эти стратегические задачи, – красной нитью 
проходят в настоящем сборнике.

В наиболее концентрированном виде они изложены в Послесловии А.В. Симагина, ди-
ректора ЗУМЦ Санкт-Петербурга, которым завершается данная книга.

Пользуясь возможностью, хотел бы искренне поблагодарить Александра Васильевича 
Симагина, руководителя одного из ведущих Зональных учебно-методических центров про-
фсоюзов России, кандидата философских наук, за всесторонний и глубокий анализ деятель-
ности Чеченской организации Профсоюза.

Профсоюзным работникам, профактиву, да и всем читателям книги  настоятельно со-
ветую не упустить возможность ознакомиться с Послесловием учёного и профсоюзного тео-
ретика, ибо чтение этого отзыва наполняет большим эмоциональным зарядом, придаёт силу, 
укрепляет волю по дальнейшему развитию всех инновационных наработок, направленных на 
создание организации, способной содействовать улучшению условий труда и жизни членов 
нашего Союза… 

Завершая свои рассуждения, хотел бы особо выделить то, что настоящая книга  не пана-
цея, не рецепт на все случаи жизни, однако она учит и призывает  всегда находиться в режиме 
поиска дела, работы, занимать более устойчивую, твёрдую позицию, системно продвигать, 
продавливать профсоюзные интересы, открыто излагать везде и всеми доступными средства-
ми свою правдивую точку зрения.

При этом не надо пасовать, сдаваться,  ясно осознавая, что мы не всегда можем добиться 
справедливости, но бороться за справедливость должны всегда! Ибо борьба на этом пути есть 
самое благородное, самое  человечное и самое богоугодное дело. 

Дорогой коллега! Если ты решился взять в руки эту книгу, желаю приятного и полезного 
чтения!

Хизир Магомедович Герзелиев, 
Председатель Чеченской республиканской организации 

Общероссийского Профсоюза образования с 1981 по 2019 годы
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СЛОВО К ЧИТАТЕЛЮ

Предисловие 
к первой книге Х.М. Герзелиева
«Хронология борьбы и труда». 

Доклады, выступления, публикации 
о деятельности Чеч енской республиканской 

организации Общероссийского Профсоюза 
образования за период с 1982 по 2010 годы.

Дорогой читатель! Твоему вниманию предлагается книга «Хронология борьбы и тру-
да», в которой собраны материалы о деятельности Чеченской республиканской организации 
Профсоюза работников народного образования и науки Российской Федерации.

Материалы в виде докладов и выступлений на различных форумах одного из старей-
ших руководителей профсоюзного движения Хизира Магомедовича Герзелиева за послед-
ние три десятилетия подобраны здесь в хронологическом порядке.

Взяв книгу в руки и прочитав страницы две, не торопись отложить ее в сторону, если 
тебя интересует будущее твоего народа. Да, да… именно будущее целого народа, ведь оно 
во многом зависит от тех, кто учит, воспитывает и дает путевку в жизнь. О том, как такая ор-
ганизация, какой является профсоюз, стояла на защите интересов своих членов при любых 
режимах, в любых условиях, и как эти интересы впредь надо защищать, чтобы наш народ 
из поколения в поколение становился все лучше, грамотнее, образованнее, говорится в этой 
книге.

«Хронология», на наш взгляд, станет настольной книгой активиста профсоюза не толь-
ко работников народного образования, но и любой отрасли.

В ней также найдет интерес ученый, политик, общественный деятель, словом, широ-
кий круг читателей, ибо в книге, через борьбу профсоюза за свои права, прослеживаются те 
исторические события, которые происходили в чеченском обществе, начиная с 80-х годов 
прошлого столетия. А борьба эта была во все времена нелегкая. При коммунистическом ре-
жиме роль профсоюзов, как известно, была сведена «к участию в мобилизации трудящихся 
на строительство социализма, решению вопросов, связанных с улучшением условий труда 
и быта». И то формально. На практике все вопросы решались под диктовку партийных ор-
ганов.

С падением коммунистического режима резко изменились функции профсоюзов. В ус-
ловиях капитализма, куда наша страна свернула, перед профсоюзом возникли иные задачи, 
которые еще не приходилось ему решать. И профсоюз, как говорится, на ходу стал перестра-
иваться.

Мы преднамеренно (хотя и было горячее желание) не стали ни сокращать тексты до-
кладов и выступлений (за исключением повторов), ни вырезать из них места, типа «…вы-
полняя решения партии». Сделай это, мы согрешили бы против истины. Любое сокращение 
текста лишило бы читателя возможности иметь представление, в каких сложнейших услови-
ях приходилось профсоюзу защищать интересы человека труда.

А упоминание руководящей роли партии тогда было атрибутом любой речи. Потому мы   
решили сохранить тексты так, как они произносились на тех или иных форумах Профсоюза.
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Самым сложным периодом в деятельности профсоюзов, особенно для Профсоюза ра-
ботников народного образования, был период с 1990 по 1999 год, т.е. годы распада Союза и 
правового беспредела, созданного в республике дудаевско-масхадовским режимом. Сначала 
профсоюз лишали права на митинги, пикетирование, затем – права на существование, а в 
адрес не «сдающихся» руководителей профорганов сыпались угрозы, опасные для жизни.

И здесь нельзя не отметить тот факт, что профсоюз, защищающий интересы учитель-
ства, работников науки, несмотря на козни со всех сторон, выжил тогда благодаря неимо-
верным усилиям многих профсоюзных работников и профактивистов, в том числе его бес-
сменного лидера Х.М. Герзелиева, сумевших в тяжелейших условиях отстоять и сохранить 
профсоюз отрасли как единый организм. И читатель убедится в этом, прочитав книгу.

Саид Юсупович Бердукаев,
журналист
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ОТ ЦЕНТРАЛЬНОГО СОВЕТА ПРОФСОЮЗА

Предисловие 
ко второй книге Х.М. Герзелиева 

«Хронология борьбы и труда». 
Доклады, выступления, публикации 

о деятельности Чеченской республиканской 
организации Общероссийского Профсоюза 
образования за период с 2011 по 2014 годы.

Книга Х.М. Герзелиева «Хронология борьбы и труда», подготовленная к отчётно-вы-
борной конференции Чеченской республиканской организации Общероссийского Профсоюза 
образования, по словам автора, «не художественное произведение, не мемуары, а докумен-
тальное свидетельство того, как первичные, районные организации, республиканский Совет 
отстаивали, защищали образовательную систему, право на профсоюзную деятельность, пра-
во на нормальную, достойную жизнь работников образования».

Эта книга не о личных достижениях автора, а о достижениях организации, которую он 
возглавляет на протяжении многих лет. О людях, которые внесли свой вклад в общее дело. 
И в список тех, кого следует благодарить, можно было бы включить тысячи людей, с кото-
рыми мы взаимодействовали на протяжении многих лет. Эта книга о реальных делах, ко-
торые характеризуют Чеченскую организацию как организацию, которая последовательно и 
настойчиво, используя практически весь имеющийся в его распоряжении арсенал справедли-
вых средств, осуществляет свою основную задачу – защиту и представительство интересов 
членов профсоюза.

И в тоже время – эта книга о будущем. Только благодаря объективной, а порой и кри-
тичной, оценке своей деятельности, осмыслению пройденного пути  можно продолжать дви-
жение вперед. Нам нельзя останавливаться на достигнутом и почивать на лаврах. За нами 
– люди, которые нам доверяют. И это доверие необходимо постоянно оправдывать делами.

Считаю, что книга, в которой четко прослеживается гражданская позиция автора как 
человека, неравнодушного к судьбам людей,  организации, которую он возглавляет, к нашему 
общему делу, которому мы служим, будет интересна и полезна и рядовым членам профсоюза, 
и профсоюзным активистам, которые продолжают или только начинают работу в Общерос-
сийском Профсоюзе образования.

Галина Ивановна Меркулова,
Председатель Профсоюза работников 

народного образования и науки РФ
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ОТ РЕДАКЦИИ

Предисловие к третьей книге Х.М. Герзелиева                                                                                                                                 
«Хронология борьбы и труда». 

Доклады, выступления, публикации 
о деятельности Чеченской республиканской 

организации Общероссийского Профсоюза 
образования за период с 2015 по 2019 годы.

Уважаемый читатель! Настоящая, третья, книга из цикла «Хронология борьбы и труда» 
освещает деятельность Чеченской республиканской организации Общероссийского Профсо-
юза образования за период 2015-2019 годов. В ней размещены выступления и доклады пред-
седателя организации Профсоюза Х.М. Герзелиева на различных республиканских и регио-
нальных профсоюзных форумах, совещаниях, семинарах, встречах и иных мероприятиях, в 
которых отражена большая кропотливая работа профсоюзных организаций всех уровней по 
защите прав и законных интересов работников образовательных учреждений.

Заработная плата, компенсации, доплаты и надбавки, коллективные договора, социаль-
ные паспорта, материальная помощь, оздоровление, развитие Фонда социальной поддержки 
учителей и другое, что оказывает влияние на рост материального положения педагога, посто-
янно находятся на острие внимания многих выступлений Х.М. Герзелиева.

С другой стороны, читатель найдет в книге немало публикаций, в которых показана 
деятельность профсоюзных органов по созданию устойчивого Профсоюза, налаживанию ин-
формационно-деловых связей с первичными организациями и членами профсоюза.

Названные проблемы, как мы видим из книги, решались путем создания новых струк-
турных единиц: кураторов и уполномоченных ППО. Эти инновационные решения позволили 
значительно оживить профсоюзную работу в низовых звеньях, повысить авторитет и влияние 
Профсоюза, мотивировать профсоюзное членство. За пять прошедших лет организация вы-
росла более, чем на 10 тысяч человек.

Одновременно известный лозунг «Сильный профсоюз  есть сильная первичка» был рас-
ширен в следующий слоган: «Сильный профсоюз  есть сильная первичка плюс сильный про-
фцентр». Сами по себе ни первичная организация, ни профцентр не смогут создать сильный 
профсоюз. Только при равномерном развитии и укреплении этих слагаемых можно решить 
данную проблему.

О том, как укреплялись первички и профцентр, какими атрибутами и направлениями 
профсоюзной работы наделялись первичные организации, как развивался профцентр, чита-
тель может с интересом узнать более, чем в десяти выступлениях автора настоящей книги.

В выступлениях Х.М. Герзелиева заметна широкая палитра профсоюзных дел. Читая 
книгу, мы узнаем о многочисленных профсоюзных конкурсах, обучающих семинарах, работе 
профсоюзных кружков, деятельности Фонда социальной поддержки учителей, ежемесячном 
выпуске журнала «Резонанс», телевизионной передачи «Вестник Профсоюза образования», 
конкурсах хоровых коллективов, авторской песни и выразительного чтения, о презентациях 
книг об учителях- участниках Великой Отечественной войны, учителях-новаторах, заслужен-
ных и народных учителях и пр.пр.
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Весьма положительно, что Профсоюз чтит память о героях и участниках Великой Оте-
чественной войны, проводит регулярные торжественные встречи с ее участниками, флеш-мо-
бы, авто-мотопробеги по местам боевой и трудовой славы и др. 

Обращаясь к профсоюзному работнику и профсоюзному активисту, хотим особо выде-
лить, что эту книгу недостаточно прочитать, ее надо читать и перечитывать, еще раз читать 
и перечитывать (как, впрочем, и две ранее изданные книги «Хронология борьбы и труда»), 
вбирая в себя дух и смысл ее содержания, формируя себя как лидера, убежденного борца за 
справедливость и законность, строителя сильной, сплоченной и развивающейся организации 
трудящихся. 

Считаем, что настоящая книга, ее идеи, особенно по структуре построения Профсоюза, 
позволяющей задействовать каждую первичную организацию и оказывать влияние на каждо-
го члена профсоюза, определяющей набор конкретных профсоюзных дел, вполне достойна 
внимания всего профсоюзного движения России.
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ГЛАВА I. ВРЕМЯ ПЕРЕМЕН И КРИТИЧЕСКИХ ОЦЕНОК. 
РОЖДЕНИЕ НОВОГО ПРОФСОЮЗА (1982 – 1990 г.)

Делясь опытом, укреплять дружеские связи…

Выступление 
на III Пленуме республиканского комитета Профсоюза

работников просвещения, высшей школы и научных учреждений РФ,
г. Уфа, октябрь 1982 г.

Товарищи! Прежде всего, хотел бы присоединиться к мнению коллег и выразить одо-
брение решению президиума республиканского комитета Профсоюза провести очередное за-
седание Пленума в столице братской республики Башкирии – Уфе.

Для нас, профсоюзных работников, это очередной урок творческого отношения к делу, 
возможность на местах встретиться с профсоюзным активом, ознакомиться с опытом и прак-
тикой профсоюзной работы, больше узнать о старинном городе Уфе, о достижениях в эко-
номике и культуре республики. И надо подчеркнуть, успехи здесь во всех областях жизни 
– впечатляющие!

Сравниваешь Башкирию и Чечено-Ингушетию и невольно приходишь к выводу: одина-
ковы у нас исторические судьбы. Башкиры и татары, чеченцы и ингуши, десятки других ма-
лых народов так называемых окраин России, раздираемые межнациональной рознью и вра-
ждой, ныне вышли на светлую дорогу расцвета, превратились в развитые социалистические 
нации.

Я говорю об этом со столь большим акцентом еще и потому, что нахожусь под впечат-
лением прошедшего у нас в республике четыре дня назад, 1 октября, большого праздника – 
60-летия образования автономии Чечено-Ингушетии.

Это был подлинно праздник дружбы и братства. 
На Кавказе издревле ценность человека, его значимость измеряли числом его друзей. 

Приезд на наши торжества многочисленных гостей из различных республик, краев и обла-
стей нашей страны был ярким свидетельством все возрастающего авторитета республики, 
проявлением искреннего уважения к ее жителям, ее народу.

С чувством большой радости и гордости за дела республики была воспринята весть о 
награждении Чечено-Ингушетии орденом Трудового Красного Знамени. Это четвертая награ-
да Родины на знамени республики. Позволю привести такой пример, характеризующий рост 
экономики и культуры ЧИАССР.

В этом году на международной ярмарке в Лейпциге впервые в советском павильо-
не специальным разделом была представлена Чечено-Ингушская АССР. Изделия пред-
приятий республики вызвали большой интерес у посетителей и специалистов. Четыре 
экспоната отмечены золотыми медалями выставки из 8 награжденных по стране.

Решая задачи по достойной встрече 60-летия образования СССР, в республике большое 
место отводят пропаганде и освоению русского языка. В этом плане на меня хорошее впечат-
ление произвела работа башкирских коллег. Особенно хочется похвалить их за организацию 
журнала «Русский язык в башкирской школе».

Правильно говорят: русский язык – это язык межнационального общения, более того, 
язык приобщения к советской и мировой культуре, язык воспитания. Знание русского языка 
является делом жизненной потребности. 



13

................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

Старожилы нашей республики часто вспоминают, как они ходили из села в село, из аула 
в аул в поисках человека, умеющего читать и писать по-русски. Сейчас обстановка в корне 
изменилась. По данным всесоюзной переписи населения 1979 года 77,8% чеченцев и ингу-
шей заявили, что они свободно владеют русским языком в качестве второго языка. Кстати, это 
самый высокий показатель по знанию русского языка среди всех нерусских народов, населя-
ющих нашу страну.

Такое стремление к овладению русским языком мы считаем крупным достижением, 
всемерно поощряем его и законно им гордимся.

Товарищи! В ходе подготовки к 60-летию образования СССР и знаменательным датам 
республики значительно активизировались все стороны профсоюзной жизни.

Повсюду в организациях приняты социалистические обязательства, разработаны планы 
по достойной встрече юбилеев, проведено много интересных мероприятий по укреплению 
деловых связей с соревнующимися республиками, городами и районами. Кстати, наш Гроз-
ненский нефтяной институт имени академика М.Д. Миллионщикова имеет давние друже-
ственные связи с Уфимским нефтяным институтом. Представители этих ВУЗов регулярно 
встречаются, подводят итоги соревнований, обмениваются опытом работы.

Профсоюзные организации республики отчетливо осознают, что все наши дости-
жения в области экономики и культуры являются результатом братской взаимопомощи 
всех народов нашей страны. Многие учителя, приехавшие из разных уголков, трудятся 
в школах республики. Они с честью выполняют долг советского учителя.

На прошедших у нас профсоюзных собраниях и конференциях очень много говорилось 
о пропаганде учительской профессии, повышении авторитета и престижа учителя.

Выполняя эти установки и рекомендации, обком профсоюза предложил Министерству 
культуры, Союзу писателей, отделению ВТО объявить совместно смотр-конкурс на лучшее 
литературно-художественное произведение об учителе. Предложение одобрено. С 1983 года 
в республике будет проводиться смотр-конкурс с ежегодным подведением его итогов ко Дню 
учителя.

Товарищи! Я бы не хотел, чтобы у вас сложилось впечатление, будто в жизни наше-
го Профсоюза царит полное благолепие. Недостатков и нерешенных проблем, к сожалению, 
еще много. Особенно отчетливо они видны, когда мы оцениваем свою работу с позиции тре-
бований XVII съезда Профсоюзов СССР, IX съезда Профсоюза отрасли и республиканской 
конференции.

Первый и, пожалуй, главный наш недостаток состоит в организационной слабости. И 
дело тут не только в отсутствии тех или иных нужных бумаг и накопительных папок. Дело в 
самой сути профсоюзной работы, в ее содержании. Учитывая особую актуальность активи-
зации работы низовых звеньев, мы решили всесторонне проработать этот вопрос и обсудить 
на очередном пленуме меры по укреплению первичных профсоюзных организаций, повыше-
нию их авторитета и боевитости.

Немало у нас формализма и в вопросах организации социалистического соревнования, 
которое чаще сводится к принятию обязательств и через год к формальному подведению ито-
гов. Все еще неумело обобщается и пропагандируется нами лучший опыт. В настоящее время 
мы в обкоме профсоюза разрабатываем меры, направленные на повышение эффективности и 
действенности трудового соперничества.

Другим нашим слабым звеном является воспитательная работа. О повышении воспита-
тельных функций профсоюзов говорил еще раз Л.И. Брежнев в своем недавнем выступлении 
в г. Баку при вручении Азербайджану ордена Ленина.

Учитывая специфику нашей республики и требования партийных органов, мы решили 
сконцентрировать усилия профсоюзных организаций на вопросах интернационального и па-
триотического воспитания. В целях координации этой работы и выработки соответствующих 
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рекомендаций на пленуме обкома Профсоюза утвержден общественно-методический совет. 
Ищем организационные формы этой работы и в низовых звеньях Профсоюза.

Товарищи! Есть у нас недостатки, проблемы и в других направлениях нашей работы, 
которые мы отчетливо видим и по мере наших сил стремимся устранять и решать.

В заключение позвольте заверить пленум Республиканского комитета, что Чечено-Ин-
гушский обком Профсоюза и впредь будет совершенствовать профсоюзную работу, повышать 
ее действенность и эффективность, достойно встретит 60-летие образования Союза ССР.
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Укрепление дисциплины, повышение эффективности педагогического 
труда, создание условий труда и быта учителя – задачи дня

Доклад
на V Пленуме обкома Профсоюза,

5 марта 1983 г.

Товарищи! В первичных профсоюзных организациях учреждений просвещения, выс-
шей школы и науки завершается обсуждение одного из актуальных вопросов повышения эф-
фективности педагогического и научного труда, вопроса об укреплении производственной, 
трудовой и нравственной дисциплины.

Сегодня, подводя некоторые итоги проделанной работы, следует с удовлетворением 
подчеркнуть, что профсоюзные собрания проходят, в целом, на хорошем идейном и организа-
ционном уровне, в атмосфере деловитости, критики и самокритики.

Работники отрасли выражают единодушную поддержку политики КПСС, направлен-
ную на дальнейшее укрепление экономической и оборонной мощи нашей страны, ее меж-
дународного авторитета, повышение материального и культурного уровня советских людей, 
линии партии на всемерное укрепление трудовой дисциплины, организованности и порядка.

На собраниях особо подчеркивалось, что общенародное движение за дисциплину – это 
не очередная кампания, а постоянная и целенаправленная работа, одна из центральных задач 
в деятельности профсоюзных организаций.

Докладчики и выступавшие внесли ряд предложений, вскрыли резервы, определили 
пути дальнейшего укрепления общего порядка и дисциплины. На профсоюзных собраниях 
Гудермесского и Шелковского районов, государственного университета особо выделялась 
необходимость повышения персональной ответственности каждого учителя, преподавателя 
за конечный результат, за личную организованность и дисциплину, используя для достиже-
ния этой цели не только меры морального, но и материального воздействия. Предлагалось, в 
частности, наиболее нерадивых учителей или не явившихся вовремя к месту распределения 
молодых специалистов лишать на месяц, других льгот, представленных сельским учителям.

Многие работники народного образования Грозненского, Веденского, Надтеречного 
районов совершенно правильно увязывали укрепление трудовой дисциплины с четкой орга-
низацией внутреннего трудового распорядка, созданием необходимых условий для плодот-
ворного труда и быта учителей. Было высказано много нареканий в адрес профкомитетов за 
отсутствие должной настойчивости в обеспечении учителей топливом, продуктами питания, 
организации культурного досуга.

На профсоюзных собраниях школ Назрановского, Ачхой-Мартановского, Шалинского 
районов, Гудермесского педучилища важное место отводилось вопросам формирования со-
знательной дисциплины у учащихся, выработки у молодого поколения стремления честно и 
добросовестно трудиться.

В целях углубленной и целенаправленной работы по коммунистическому воспитанию 
учащихся вносилось предложение выделить освобожденного классного руководителя.

Широкое обсуждение проблем укрепления дисциплины способствовало значительно-
му оживлению профсоюзной жизни, повышению творческой активности и инициативы. На 
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собраниях повсеместно был поддержан патриотический почин москвичей работать под деви-
зом: «Честь и слава – по труду».

Словом, поднятых проблем и внесенных предложений было немало, что свидетельству-
ет о зрелости профсоюзных организаций, их способности по-деловому решать важные госу-
дарственные вопросы.

Вместе с тем анализ профсоюзных собраний выявил ряд существенных недостатков и 
недоработок как по форме, так и по содержанию их проведения.

В отдельных школах профсоюзные комитеты обсуждение столь жизненно важного во-
проса ограничили общими рассуждениями и призывами.

В Октябрьской восьмилетней школе, например, вопрос об укреплении трудовой дис-
циплины решили поставить не на профсоюзном собрании, а почему-то на совещании при 
директоре. При этом присутствовал 21 человек, выступили трое: директор школы товарищ  
Х.С. Орцуев, рассказавший вначале о хозяйственных делах района, затем – чем занимается 
совхоз, и остановился на роли интеллигенции на селе.

На совещании выступили также председатель профкома В.А. Закриева и секретарь ком-
сомольской организации З.А. Визиева, призвавшие крепить дисциплину. 

По «обсужденному» вопросу приняли постановление из двух пунктов.
1. Усилить работу среди коллектива школы по трудовой дисциплине.
2. Улучшить учебно-воспитательный процесс с учащимися школ.
О чем все это свидетельствует? Конечно, о явном формализме и безответственности.
Ведь общеизвестно, что ни в Уставе школы, ни в Правилах внутреннего трудового рас-

порядка, ни приказом министра о совещании при директоре не сказано ничего, как о форме 
административного или общественного воздействия. Оно не является коллективным орга-
ном, потому не может выносить какие-либо решения или рекомендации, хотя бы и такие, 
чрезвычайно общие, какие были приняты в восьмилетней школе села Октябрьское.

Другой существенный недостаток. Как уже подчеркивалось, в большинстве организа-
ций разговор на собраниях состоялся острый и критический. Однако в ряде коллективов он 
ограничился, в основном, критикой недостатков в работе технического персонала, работни-
ков столовой, библиотекарей, вожатых. Когда же речь заходила о тех, кто определяет учеб-
но-воспитательный процесс, то здесь явно не хватало конкретности.

В других коллективах разговор по укреплению трудовой дисциплины свелся к тем, кто 
опоздал, не составил поурочный план, не вышел вовремя на дежурство и пр. Разумеется, до-
биваться порядка в этих вопросах надо. Однако, как подчеркивал Ю.В. Андропов на встрече с 
московскими станкостроителями, «…все наши усилия пойдут насмарку, если развернувшая-
ся борьба за дисциплину скользнет по поверхности, разменяется на мелочи: кто-то опоздал на 
пять минут, другой зачастил на перекуры. Конечно, хвалить за это нельзя… Когда мы говорим 
о дисциплине, имеется в виду вся трудовая производственная цепочка… надо, чтобы во всех 
звеньях нашего производства сказался эффект от повышения дисциплины».

Если разговор о дисциплине идет в сфере просвещения, то сосредоточить свои усилия 
необходимо на устранение таких недостатков и решение таких проблем, которые помогут 
значительно продвинуть вперед дело народного образования.

И, конечно, разговор должен быть предельно конкретным. По чьей, скажем, вине, ха-
латности, недисциплинированности не выполняется всеобуч, план набора по контингенту 
учащихся, возросло число учащихся, оставивших школу, плохо решается вопрос о трудовом 
обучении. Какой педагог перенял хороший опыт, а кто трудится с однообразными малоэф-
фективными методическими приемами. И почему? Кому и какие рекомендации давались при 
аттестации. И как он их выполняет. Эти и многие другие производственные вопросы в ряде 
мест поднимались вскользь.
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Мало говорилось на собраниях и о нравственном аспекте дисциплины, о состоянии мо-
рально-психологического климата в коллективах.

Все эти недостатки свидетельствуют, прежде всего, о том, что районные и городские ко-
митеты Профсоюза не сумели дойти до каждой первичной организации, не оказали им долж-
ной методической и практической помощи в подготовке и проведении собраний.

В этой связи задача профсоюзных комитетов – внимательно проанализировать на пре-
зидиумах итоги прошедших собраний, рекомендовать тем профкомам школ и дошкольных 
учреждений, где формально подошли к этому вопросу, еще раз, но более глубоко и всесторон-
не, обсудить проблемы укрепления трудовой дисциплины в своих коллективах, выработать 
эффективные меры повышения качества педагогического труда.

Думается, что такое требование правомерно хотя бы потому, что дело укрепления 
дисциплины – долговременное, и к нему надо возвращаться систематически, тем более 
что повода для откровенного разговора по налаживанию организованности и порядка у 
нас предостаточно.

Начнем с производственно-плановых вопросов. За последние годы дело народного об-
разования в республике несколько продвинулось вперед. Все выпускники восьмых классов 
общеобразовательных школ продолжают обучаться в различных средних учебных заведени-
ях. Выполнен план по набору контингента учащихся дневных и вечерних школ, улучшился 
качественный состав педагогических кадров. Сегодня 99,5% учителей начальных классов 
имеют соответствующее педагогическое образование. В 4-10 классах работают 89% учителей 
с высшим образованием. Почти на 2% по сравнению с прошлым учебным годом сократилось 
количество учащихся, занимающихся во вторую смену, оно составляет 36,8%.

Медленно, но растет количество групп продленного дня, ими охвачены сегодня до 29, 
6% учащихся. Если сравнивать наши показатели с данными по РСФСР, то картина здесь та-
кова: в 1979 году из 24 учитываемых показателей по 11 позициям мы выглядели лучше обще-
российских, а в 1981 году уже по 13 позициям.

Разумеется, эти успехи могли быть и более лучшими, если бы профсоюзные комите-
ты совместно с органами народного образования оказывали более действенное влияние на 
решение производственных вопросов, повысили требовательность к каждому работнику за 
выполнение планов и обязательств.

Опыт учит, практика показывает – там, где профсоюзные организации совместно с ор-
ганами народного образования под руководством партийных комитетов ведут целенаправлен-
ную и систематическую работу по налаживанию организованности и дисциплины, по созда-
нию необходимых условий труда и быта, там и успех. В качестве примера можно привести 
педагогические коллективы школ Гудермесского района, ставшие победителями Всесоюзно-
го и республиканского социалистического соревнования.

Следует особо отметить достижения работников народного образования Малгобекского 
и Наурского районов. В 1980 году эти районы занимали соответственно 10 и 11 места, ныне 
они на 3 и 4 местах.

Бываешь в этих районах, встречаешься с людьми, чувствуешь – болеют здесь за общий 
успех, потому и трудятся с огоньком, чего, к сожалению, не скажешь о некоторых других рай-
онах. Возьмем для примера соревнующихся с Наурским Надтеречный и Шелковской районы. 
В 1980 году они соответственно занимали 4 и 8 места, а в 1982 скатились на 7 и 11 места.

С каждым годом снижается уровень организаторской и воспитательной работы в шко-
лах Грозненского района. Некогда один из лучших районов республики, в 1980 году он зани-
мал 7 место, в 1981 – 10 место, в 1982 – 12 место, и если придерживаться такой скорости за-
днего хода, то есть все предпосылки, что в 1983 году Грозненский район сползет на 14 место 
и даже ниже.
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А ведь в этих районах есть все условия для плодотворной и творческой работы – и хоро-
шая материальная база, и самый высокий уровень обеспеченности педагогическими кадрами: 
в 4-10 классах учителей с высшим образованием в Грозненском районе – 94, 0%, Надтеречном 
– 97,2%, Шелковском – 97,5%. Сравните, по республике – 89,0%. Однако результата долж-
ного нет. Почему? Прежде всего потому, что райкомы профсоюза (председатели товарищи  
А.Х. Хасанов, В.А. Калиниченко, В.В. Хашумов), отделы народного образования (заведую-
щие т.г. В.С. Бетризов, А.А. Теряева, С.Д. Хациев) не ведут эффективной работы по улучше-
нию учебно-воспитательного процесса в своих коллективах. Не создают в них дух состяза-
тельности, творческой атмосферы, плохо внедряют передовой опыт, нет должного внимания 
к учителю, его нуждам и запросам. Потому и не случайно, что из этих районов чаще, чем из 
других, идут жалобы на плохую организацию труда учителей, неустроенность их быта.

Обком профсоюза серьезно беспокоит обстановка благодушия и самоуспокоенности, 
сложившаяся в Сунженском районе, который на протяжении ряда лет прочно занимает по-
следнее место в сфере народного образования, в социалистическом соревнованиии. Если 
председателя райкома профсоюза и заведующего районо устраивает такое положение дел, то 
нас нет.

Думается, что было бы целесообразно совместно с Министерством просвещения изу-
чить работу профсоюзных комитетов и отдела народного образования Сунженского района 
по организации социалистического соревнования, и рассмотреть итоги проверки на выезд-
ном заседании коллегии минпроса и президиума обкома Профсоюза.

Касаясь соревнования, следует сказать, что члены республиканской комиссии при под-
ведении итогов соревнования зачастую формально и поверхностно подходят к оценке работы 
профкомов и органов народного образования. Иначе чем можно объяснить, что Шалинский 
район неоднократно становился победителем и призером республиканского и Всесоюзного 
социалистического соревнования.

Но, как говорится, сколь веревочке не виться, а конец будет. Разобрался в истинном по-
ложении вещей Шалинский райком КПСС.

Было установлено, что в районе 20 детей от 7 до 15 лет не охвачены всеобучем, 8 из них 
ни разу не были в школе. В 1982 году в ряды Советской Армии были призваны 33 юноши, 
не умеющие ни читать, ни писать, хотя все они безвыездно росли в районе. Во многих шко-
лах района грубо искажалась статистическая отчетность, были обнаружены факты приписок 
наличия учащихся. В школах сельской молодежи, районной очно-заочной школе по отчетам 
числятся 335 выпускников 8 класса 1982 года, на самом деле их только 212 человек. Припи-
сано 113 человек.

По статистическим данным районо в восьми проверенных школах 8 классов окончи-
ли 613 учащихся, фактически их по протоколам заседаний педсоветов и классных журналов 
только 511.

В районе крайне неудовлетворительно выполняется и средний всеобуч. В 1980 году не 
имели среднего образования и нигде не обучались 281 человек, в 1981 г. – 341, в 1982 г. – 272 
человека. Только в четырех проверенных школах было обнаружено, что из 493 выпускников 
8 классов нигде не учатся 87 человек.

Кроме того, были вскрыты крупные недостатки в организации учебно-воспитательного 
процесса, внутришкольного контроля, а также грубые нарушения финансовой дисциплины. 
Заведующая районо товарищ Р.М. Лукъянчинкова лично раздавала премиальные, получен-
ные за первое место во Всесоюзном соревновании, в ведомостях были обнаружены много-
численные подложные подписи. В числе премированных оказались лица, не заслуживающие 
поощрения и даже не работающие в системе народного образования. 
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Бюро райкома партии строго наказало заведующую районо Р.М. Лукъянчикову, предсе-
дателя райкома профсоюза товарища Б.Д. Зангаева Надо сказать, что актив народного образо-
вания района с одобрением воспринял решение бюро райкома КПСС и сейчас прилагает уси-
лия к тому, чтобы исправить допущенные ошибки и недостатки. Конечно, на это потребуются 
годы кропотливого и напряженного труда. Причем труда честного и добросовестного. Иначе 
успеха добиться нельзя.

Трудно подыскать иной недостаток в нашей работе, который оказывал бы более пагуб-
ные последствия делу народного образования и воспитания, чем очковтирательство.

Отсюда задача профсоюзных комитетов, совместно с органами народного образо-
вания повести решительную борьбу с безответственностью и расхлябанностью, против 
попыток прикрывать недостатки и упущения фальсификацией фактов, равнодушного 
отношения к судьбам детей и подростков.

Хочется выразить твердую уверенность, что открытый урок шалинцев будет у нас пер-
вым и последним.

Товарищи! На профсоюзных собраниях особо подчеркивалось, что дисциплина труда 
во многом определяется не только личной ответственностью педагога, но и общим состояни-
ем внутреннего порядка.

Там, где руководитель школы добивается четкости и слаженности в работе, умело созда-
ет заинтересованность общими делами коллектива, там, как правило, нет грубых нарушений 
трудовой дисциплины. А там, где директор школы, профсоюзный комитет не проявляют рве-
ния в работе, там, естественно, трудно найти хороших результатов.

Для сравнения возьмем две школы поселка Яндырка Назрановского района.
Средняя школа № 1, директор С.М. Хашагульгова, председатель профкома А.И. Полон-

коева. Здесь составлено четкое расписание уроков, согласованное с профкомом, выполнен 
план по контингенту учащихся, их убыль сведена на нет, организовано социалистическое со-
ревнование, большое внимание уделяется трудовому обучению. В школе работает филиал 
Назрановского ПТУ № 27. Все учителя обеспечены квартирами, топливом, выделены земель-
ные участки под огороды.

Средняя школа № 2, директор Я. Гандалоев, председатель профкома Х.М. Даурбеков – 
полная противоположность выше сказанному. Расписание составлено на тетрадном листке 
карандашом, не утверждено ни директором школы, ни председателем профкома. Социалисти-
ческое соревнование не организовано. Обязательства до сих пор не приняты. На день провер-
ки в школе отсутствовали директор, завуч и три учителя. Их примеру неуклонно следуют и 
учащиеся. В 9 классе из 27 присутствовали 17, в 10 «а» из 20 учащихся на уроке сидели толь-
ко 6. Учителя и учащиеся в классе находились в верхней одежде. Раздевалка не организована.

Точно такому же сравнению можно подвергнуть Новогрозненскую среднюю школу  
№ 2, которая является одной из лучших школ района, и почти через квартал расположенную 
Новогрозненскую школу № 1, в работе которой имеются серьезные недостатки.

Подобные явления, очевидно, можно встретить в каждом районе, профсоюзным ко-
митетам здесь важно хорошо осмыслить, что для укрепления трудовой дисциплины, а сле-
довательно, и улучшения учебно-воспитательной работы, нужно, прежде всего, добиться 
соблюдения элементарного порядка и организованности, определенных Уставом школы и 
Правилами внутреннего трудового распорядка.

К сожалению, в большинстве проверенных школ учителя, представители администра-
ции, профсоюзные активисты с Уставом и Правилами плохо ознакомлены.

Отсюда и те многочисленные нарушения дисциплины, законности, с которыми прихо-
дится сталкиваться на практике.
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Приведу один наиболее характерный пример. В школе № 15 г. Грозного возник конфликт 
между директором школы Н.М. Усковой и мастером учебных мастерских А.А. Богатыревым, 
который считал, что требования директора к нему излишни и они не входят в его обязанно-
сти. Профком, глубоко не разобравшись в сути дела, встал на сторону администрации. При 
проверке выяснилось, что ни директор школы, ни председатель профкома, ни учитель труда 
не знакомы с Правилами внутреннего трудового распорядка, в которых четко обозначены 
функциональные обязанности учителя трудового обучения и мастера учебных мастерских.

Если бы директор школы товарищ Ускова при назначении на новую должность озна-
комила бы под роспись преподавателя с его обязанностями, конфликт никогда бы не возник.

К сожалению, работники администрации не только плохо знают Правила и Устав шко-
лы, но и допускают грубые нарушения законодательства о труде.

Директор Аргунской средней школы № 1 товарищ Диканиев перед началом учебного 
года потребовал от учительницы начальных классов Дарвиной покрасить парты в закреплен-
ном за ней классе, та, будучи в положении, отказалась, поскольку работа с красками проти-
вопоказана ее здоровью. Тогда директор школы распоряжается в отместку за неисполнитель-
ность удержать из заработной платы учительницы 40 рублей. Как назвать такое поведение 
директора? Не иначе, как должностной произвол.

Другой пример. Учительница Гамурзиевской средней школы № 1 Назрановского района 
Е.И. Богатырева по согласованию с директором школы, подав ему заявление, ушла в отпуск 
без содержания. По возвращению на работу через 2,5 месяца она узнает от директора школы 
и заведующего районо, что зарплату ей не начислили, поскольку она считается давно уволен-
ной. Богатырева обращается к министру, несмотря на указание министерства, заведующий 
районо товарищ Ужахов не восстанавливает учительницу на прежней работе. Учительница 
вновь едет к министру, заведующий районо принимает половинчатое решение: без ведома и 
согласия переводит Богатыреву в другую школу. Опять конфликт. Учительница обращается 
в обком КПСС. Только после этого восстановили и выплатили ей зарплату за проработанные 
2,5 месяца. В четвертый раз обращается Богатырева, теперь уже в обком профсоюза, с жало-
бой на то, что ей не выплачивают отпускные за вынужденный прогул.

Удивляешься, как можно руководителю района позволять себе подобное своеволие, за-
ведомо зная, что неправ.

Еще пример. Учительница Алхан-Калинской СШ № 2 Айдамирова в течение полутора 
лет добивалась соблюдения законности: права на получение льгот, предусмотренных пра-
вительством сельскому учителю. «Мне, - пишет в сердцах учительница, – пришлось годами 
клянчить то, что положено по закону, просить, писать жалобы по инстанциям, нервничать…».

Посмотрите, сколько траты, причем пустой траты, ценной учительской энергии из-за 
чьей-то амбиции, прихоти, бюрократизма!

Настоящий руководитель должен испытывать удовлетворение не от того, что ему 
дана власть над людьми, а от того, что его должностное положение дает ему возможность 
сделать людям как можно больше хорошего. Отсюда задача профсоюзных организаций 
– не взирать равнодушно на произвол отдельных руководителей, а твердо и решительно 
выступать на стороне справедливости и законности.

Учитывая многочисленные нарушения трудового законодательства, было бы целесоо-
бразно совместно с Министерством просвещения разработать и осуществить специальный 
план учебы руководящего состава и профсоюзного актива по проблемным вопросам соблю-
дения законодательства о труде, охраны труда и техники безопасности с последующим про-
ведением аттестации и даже экзаменов.

В категорию обучаемых важно также включить и работников централизованных бухгал-
терий, по вине которых зачастую допускаются грубые нарушения финансовой дисциплины.
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В ходе проведенной в 1982 году Министерством просвещения ревизии в Грозненском, 
Ачхой-Мартановском, Веденском и других районах было выявлено большое количество на-
рушений в расходовании средств всеобуча, а также незаконные совместительства, завышение 
расценок произведенных работ по хоздоговорам, нарушения штатного расписания, приписки 
уроков, незаконные выплаты за заведование учебными кабинетами, опытными участками ли-
цам, не имеющим на это право, и пр.пр.

Задача профсоюзных комитетов – своевременно пресекать факты злоупотреблений 
и нарушений финансовой дисциплины, осуществлять совместно с органами народного 
образования действенный контроль за правильным использованием денежных средств.

Товарищи! Важным резервом укрепления трудовой дисциплины является рабочее вре-
мя учителя, его рациональное использование.

За последние годы мы об этом много и часто говорим, однако все еще встречаются фак-
ты нарушений и, прямо скажем, злоупотреблений.

В ряде районов учителей обязывают дежурить по вечерам в кинотеатрах и клубах, про-
водить различного рода проверки, перепись личного скота и имущества. К примеру, Старо-
сунженский исполком Грозненского района принял следующее решение: «В целях оказания 
практической помощи исполкому сельсовета в закладке похозяйственных книг освободить от 
работы с 5 по 15 января 1983 г. с сохранением зарплаты Мусханова, учителя родного языка 
восьмилетней школы, и Моисееву, воспитательницу детского сада совхоза «Юбилейный». 
Тот же исполком направляет учителя Мусханова 8, 16 и 24 февраля дежурить на МТФ. И тот 
же исполком привлекает 4-х учителей Старосунженской средней школы разносить повестки 
тунеядствующим элементам села для приглашения их в сельский совет.

Не слишком ли много злоупотреблений?
Конечно, сельскому Совету помогать надо, скажем, в решении вопросов воспитатель-

ного и социального характера. Но нельзя же учителя превращать в курьера или рассыльного! 
Профсоюзные комитеты обязаны буквально восстать против подобных явлений, создавать 
все условия, исключающие любые непроизводственные потери учительского времени.

А оно, чего греха таить, в наших учебных заведениях теряется все еще очень много.
На прошедших профсоюзных собраниях приводилось много конкретных фактов рас-

хлябанности и недисциплинированности со стороны некоторых учителей. Поэтому нельзя 
ослаблять требовательности и взыскательности к тем, кто проявляет неорганизованность и 
безответственное отношение к выполнению служебных обязанностей.

Однако надо иметь в виду, что главные потери педагогического труда складываются по 
заболеваемости.

В целом, по республике уровень заболеваемости среди работников отрасли несколько 
снизился: с 745 дней на 100 работающих до 712 дней. Однако значительное увеличение за-
болеваемости дали Ножай-Юртовский, Ачхой-Мартановский, Шалинский, Шелковской рай-
оны, а в Ленинском районе уровень заболеваемости составляет 1043 дня на 100 работающих, 
это в полтора раза выше республиканского показателя.

Каковы пути сокращения потерь рабочего времени по болезни?
Прежде всего, необходимо обеспечить в каждом учебном заведении и на каждом рабо-

чем месте нормальный температурный режим. Этот вопрос профсоюзным комитетам следует 
взять под неослабный контроль. Во-вторых, совместно с органами народного образования и 
медицинскими учреждениями провести углубленный медицинский осмотр каждого учителя. 
Определить наиболее характерные группы заболеваемости, организовать профилактику и ле-
чение больных.

Недавно мы провели совместные заседания президиума обкома Профсоюза и коллегии 
минздрава республики. Слушали вопрос о мерах по улучшению медицинского облуживания 
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сельских учителей. Надо сказать, что большинство главных врачей, признавая свои недостат-
ки, прямо говорили о том, что ни один председатель райкома профсоюза, ни один заведую-
щий районо не вышел к врачам с инициативой, предложением о проведении профилактиче-
ских мероприятий или медицинских осмотров среди работников просвещения. Критикуют 
правильно. И это надо учесть. Задача профсоюзных организаций, органов народного об-
разования в предстоящие весенние и летние каникулы совместно с главными врачами 
райгорбольниц разработать и осуществить мероприятия по углубленному медицинско-
му обследованию каждого учителя, повторяю – каждого.

По инициативе министра просвещения товарища С.М. Мовтаева на базе общежития 
Института усовершенствования учителей решено открыть санаторий-профилакторий на 100 
мест. Дело хотя и хлопотное, но выражаем надежду, что в 1985 году санаторий примет первых 
посетителей.

Товарищи! Определенных успехов в деле подготовки высококвалифицированных 
специалистов, проведении научно-исследовательских работ добиваются высшие учебные за-
ведения республики, педучилища, научно-исследовательские институты.

Вместе с тем в вузах, научных институтах, педучилищах далеко не исчерпаны резер-
вы качественного улучшения работы. Продолжает оставаться на низком уровне дисциплина 
студентов. В нефтяном институте ими пропущено по неуважительным причинам 125 тысяч 
часов. Это 80% от общего количества пропусков. Снизилась и успеваемость с 88% до 87%. 
Не на должном уровне дисциплина и студентов ЧИГУ. Ими за прошлые годы без уважитель-
ных причин пропущено почти 90 тысяч часов. Из года в год не досчитывают сельские школы 
десятки выпускников университета.

И в прошлом году 34 выпускника не приступили к работе по месту распределения. Не 
достигли требуемого качества в подготовке специалистов Грозненское и Гудермесское педу-
чилища. Нередки факты нарушения трудовой дисциплины и среди сотрудников научно-ис-
следовательского института истории и социологии. Институтом не выполняется план науч-
но-исследовательских работ. Не защищена ни одна докторская диссертация.

Так что повода для острого разговора в этих коллективах предостаточно. Задача профсо-
юзных комитетов – совместно с ректорами вузов и руководителями педучилищ активи-
зировать работу по воспитанию у каждого члена профсоюза сознательного отношения 
к труду и учебе, активнее вести борьбу за укрепление трудовой и учебной дисциплины, 
создавать в коллективах обстановку нетерпимости ко всем негативным проявлениям в 
поведении отдельных работников, студентов и учащихся. В эти дни в профсоюзных ор-
ганизациях страны находит широкое распространение почин профсоюзных групп Украины, 
Казахстана, Ленинграда под девизом: «В профгруппе – ни одного нарушения трудовой дис-
циплины и общественного порядка». Важно сейчас в каждой студенческой группе обсудить и 
поддержать эту ценную инициативу.

Хотелось бы остановиться еще на одном вопросе. За последнее время от сотрудников 
нефтяного института и университета стали поступать устные и письменные заявления на не-
справедливые или неправильные решения профкомов при распределении квартир. Понятно, 
что удовлетворить потребности в жилье одновременно всем невозможно.

Но не все это понимают. Недавно мы получили письмо преподавателя нефтяного ин-
ститута В.М. Ромашова, которое он громко и крупно озаглавил «Кому служат советские про-
фсоюзы?». Заголовок уже сам по себе вызывает недоумение. Автор письма на почве личной 
неустроенности стал обвинять во всем профсоюзы, дескать, они утратили свое первоначаль-
ное значение и превратились в кормушку для нечистоплотных людей. В них царит произвол, 
субъективизм, карьеризм, откровенный обман. Прочитав этот пасквиль, мы думали, что име-
ем дело с больным человеком. Однако ошиблись. В.Н. Ромашов – старший научный сотруд-
ник, кандидат технических наук.
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С Ромашовым проведена соответствующая беседа. Он осознал ошибочность своих суж-
дений.

Здесь хотелось бы обратить внимание профкомов вузов, районных, городских ко-
митетов на необходимость более внимательного и чуткого отношения к людям. При ре-
шении жилищно-бытовых вопросов надо действовать по принципу: семь раз отмерь, 
один раз отрежь, следует глубоко и объективно изучать жилищные условия всех очеред-
ников, придавать широкой гласности принятое решение, в противном случае порожда-
ется недоверие, озлобление, словом, нездоровая морально-психологическая атмосфера.

Товарищи! Спектр проблем, связанных с дальнейшим укреплением трудовой дисци-
плины, чрезвычайно широк и многообразен, понятно, что осветить все их не представляется 
возможным.

Решение стоящих перед нами задач немыслимо без глубоко осмысленного, ответствен-
ного подхода к ним нашего профсоюзного актива, членов, кандидатов в члены обкома, членов 
ревкомиссии, председателей профсоюзных комитетов районов, городов, всех учреждений 
отрасли, всего нашего низового звена, стоящих у истоков, где все планы, мероприятия, раз-
говоры переводятся на язык практики.

Там, в коллективах, надо сосредоточить все наше внимание, все наши силы.
Позвольте, товарищи, от вашего имени заверить областной комитет КПСС, облсовпроф, 

что профсоюзный актив учреждений просвещения, высшей школы и научных учреждений 
внесет свой вклад в дело укрепления трудовой дисциплины, дальнейшего повышения эффек-
тивности и качества работы по претворению в жизнь решений XXVI съезда КПСС.

Всемерно возвышать престиж учителя,  
заботиться об улучшении условий его труда и быта

Выступление 
на собрании профсоюзно-хозяйственного

актива республики,
22 июля 1983 г.

Товарищи! Только что мы выслушали обстоятельный и аргументированный доклад 
председателя облсовпрофа товарища Г.Г. Олейникова, в котором дан критический анализ де-
ятельности профсоюзных комитетов по коммунистическому воспитанию трудящихся, опре-
делены пути, формы и методы дальнейшего улучшения идеологической и массово-полити-
ческой работы в свете требований июньского Пленума ЦК КПСС и 8-й сессии Верховного 
Совета СССР.

В докладе четко прослеживаются две важные мысли. Во-первых, решения Пленума ЦК 
КПСС, положения и выводы, содержащиеся в докладе Генерального секретаря ЦК КПСС 
товарища Ю.В. Андропова, в полной мере и полном объеме соответствуют духу и смыслу де-
ятельности профсоюзов, их месту в структуре нашего общества как организации вовлечения, 
обучения, школы управления и хозяйствования, школы коммунизма. Отсюда делаешь вывод: 
еще раз глубоко изучить документы Пленума и положить их в основу своей практической 
деятельности.

Во-вторых, повысить уровень воспитательной работы профсоюзных организаций, до-
биваться ее эффективности можно и нужно только в органическом единстве с политической, 
организационной и хозяйственной деятельностью, а критерии эффективности по коммуни-
стическому воспитанию трудящихся искать в конечных результатах нашей работы.
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Это положение относится не только к тем, кто растит хлеб, добывает уголь, строит дома, 
но и к тем, кто в детском саду и школе, техникуме и вузе формирует достойную смену нашего 
общества.

- Нынешним детям, подросткам, юношам и девушкам предстоит завтра стать пол-
ноправными членами трудовых коллективов. Они придут на заводы и фабрики, поведут ком-
байны, будут строить новые магистрали и газопроводы, атомные электростанции. Им вы-
полнять продовольственную и энергетическую программу. Им крепить экономическую мощь 
и обороноспособность Родины, словом, решать сложнейшие задачи грядущего XXI века. И 
партия, - говорилось на Пленуме ЦК КПСС, - хочет, чтобы они решали эти задачи в расцве-
те своих дарований, свободные от нравственных изъянов.

В этой связи июньский Пленум ЦК КПСС выдвинул ряд требований в адрес школы, 
определил основные вехи совершенствования обучения и воспитания, поставил задачу о ре-
форме школы в соответствии с требованиями сегодняшнего дня.

Партия добивается, чтобы учащийся воспитывался не просто как носитель определен-
ной суммы знаний, но, прежде всего, как гражданин социалистического общества, активный 
строитель коммунизма с присущими ему идейными установками, моралью и интересами, вы-
сокой культурой труда и поведения. Поставлены также задачи совершенствовать физическое 
развитие и эстетическое воспитание школьников.

От кого зависит решение всех этих проблем? В первую очередь, от педагогических ка-
дров, от учителя. В докладе секретаря ЦК КПСС товарища К.У. Черненко была дана высокая 
оценка его труда.

Учитель был определен как «доверенное лицо общества в воспитании наших детей, на-
дежная опора партии в агитации и пропаганде, во всей идеологической деятельности».

С особой силой было подчеркнуто о необходимости «всемерно поднимать, оберегать 
престиж учителя, постоянно заботиться об улучшении условий его труда и быта, идейной и 
профессиональной подготовке».

Профсоюзные организации совместно с органами народного образования под руко-
водством партийных комитетов уделяют неослабное внимание вопросам дальнейшего улуч-
шения условий труда и быта учителей, охране их здоровья, твердо отстаивают выполнение 
директивных установок партии и правительства о льготах сельского учителя, всемерно спо-
собствуют повышению его авторитета.

В целях широкой пропаганды профессии учителя, формирования любви и уважения 
к педагогическому труду по инициативе обкома профсоюза совместным решением Мини-
стерств просвещения и культуры, Союзов писателей, художников и журналистов в респу-
блике объявлен конкурс на лучшее литературно-художественное произведение об учителе, 
проведена массовая спартакиада по нормативам комплекса ГТО, начата работа по созданию 
республиканского музея истории народного образования в Чечено-Ингушетии.

Даже беглое ознакомление с собранными документами и материалами будущего музея 
еще раз убеждает в том, каких неимоверных трудностей, подчас связанных с риском для лич-
ной жизни, приходилось преодолевать учителю, чтобы народное образование в республике 
стало тем, каким оно сегодня есть.

Особенно велик вклад в дело просвещения горцев русской советской интеллигенции. При-
ехав из различных уголков России, они принимали активное участие в ликвидации массовой 
безграмотности, в создании и развитии национальной письменности, организации школьно-
го дела, подготовке местных учительских кадров. Их не пугали ни житейские трудности, 
ни угрозы и шантажи деклассированных элементов. Учитывая огромный вклад советской 
интеллигенции, и прежде всего русской, по просвещению и коммунистическому воспитанию 
трудящихся Чечено-Ингушетии, президиум обкома Профсоюза вошел с предложением в Об- 
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ком КПСС и Совет министров республики о строительстве в г. Грозном памятника «Русско-
му учителю - просветителю и воспитателю».

Ставя этот вопрос здесь, на профсоюзно-хозяйственном активе, хотелось бы, с одной 
стороны, заручиться вашей поддержкой, а с другой стороны, подчеркнуть, что строитель-
ство памятника учителю – это не только проявление дани уважения к одной из гуманных 
профессий нашего общества, а это, прежде всего, политический символ, политический акт 
утверждения неизвестных до сих пор миру взаимоотношений между нациями, отношений 
дружбы, братства и взаимопомощи, рожденные идеями Ленина, Великого Октября, последо-
вательно и настойчиво претворяемые в жизнь Коммунистической партией.

Товарищи! Внимание к учителю, разумеется, не исчерпывается перечисленными меро-
приятиями. Делается много. Вместе с тем надо признать откровенно – недостатки и нерешен-
ные проблемы все еще имеют место, и в немалом количестве.

XXVI съезд КПСС, как известно, призвал не скупиться на внимание к учителю. Однако 
в обком Профсоюза продолжают поступать и письма, и устные заявления, в которых обраща-
ется внимание на случаи бездушного и черствого отношения к педагогическим работникам, 
на то, что их обязывают выполнять несвойственные поручения. В Грозненском районе, к при-
меру, Старосунженский сельский Совет привлек учителей разносить по квартирам приглаше-
ния тунеядствующим элементам. Спору нет, помогать сельским Советам надо, но правильно 
ли использовать учителя в качестве курьера?

В Веденском, Советском, Гудермесском, Урус-Мартановском и других районах имеются 
факты, когда учителям не предоставляются земельные участки под огороды и строительные 
материалы под индивидуальное жилищное строительство, не выделяются в достаточном ко-
личестве уголь, дрова, не обеспечиваются они товарами первой необходимости.

В селении Бамут Ачхой-Мартановского района более 100 детей учителей школ нужда-
ются в детском саде. Неоднократное обращение в райисполком и сельский Совет не дали 
положительных результатов. Дирекция совхоза «Бамутский» категорически отказывает учи-
телям продавать молоко, картофель, лук и др. продукты. Работники школ с этого села ездят 
в совхоз «Ассиновский» Сунженского района, чтобы приобрести овощи. Подобные примеры 
можно привести еще. О чем они свидетельствуют? Прежде всего, о неправильном отношении 
хозяйственных руководителей к учителю, о недопонимании ими их роли в селе. Надо иметь 
ввиду, что в результате отсутствия необходимых условий жизни ежегодно сотни учителей 
покидают сельскую школу. Сегодня в республике не хватает 1135 учителей. В 200 сельских 
школах не ведется иностранный язык. У нас все еще встречаются руководители, которые ску-
пятся выписать литр молока учителю. Хотелось бы призвать отраслевые обкомы, профсоюз-
ные комитеты колхозов, совхозов не проходить мимо нужд сельского учителя, проявлять о 
нем постоянную заботу и внимание.

Есть у нас нерешенные вопросы и в части проведения оздоровительной работы и орга-
низации досуга учителей. В республике нет ни одной базы отдыха, ни санатория-профилакто-
рия, хотя нужда в них исключительно велика. Под угрозой сноса находится республиканский 
Дом работников просвещения. Однако Грозненский горисполком до сих пор не нашел подхо-
дящего здания для его размещения.

Надо признать, что скупимся мы и на похвалу, и на поощрение за хороший и добро-
совестный труд. Педагогических работников в республике более 13 тысяч, а заслуженных 
учителей РСФСР всего – 51, ЧИАССР – 102, отличников просвещения СССР – 55 человек. 
Грамотами Верховного Совета ЧИАССР награждено всего 12 человек. Конечно, это мало, 
если учесть, что достойных на поощрение и награды значительно больше. Вина здесь обкома 
Профсоюза и Министерства просвещения, не проявляющих должную инициативу и настой-
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чивость. Мы просим отдел науки и учебных заведений обкома КПСС оказать нам содействие 
в решении этих вопросов.

Товарищи! На Х Пленуме обкома КПСС, обсудившем итоги июньского Пленума ЦК 
КПСС, большое место отводилось проблемным вопросам нравственного воспитания, осо-
бенно молодежи. Надо сказать, что для беспокойства здесь есть основания. Десятая часть 
привлеченных к уголовной ответственности – это учащиеся и студенты. С большим сожале-
нием приходится отмечать рост антиобщественного поведения и самих воспитателей. Ими 
совершено в 1980 г. – 50, а в 1982 году – 57 преступлений.

Главный недостаток здесь в том, что педагогические коллективы, профсоюзные ор-
ганизации, органы народного образования увлекаются проведением коллективных массовых 
мероприятий, при этом принижается и упускается из виду индивидуальная работа с деть-
ми и взрослыми, которые нуждаются в особом внимании.

В целях координации воспитательной работы в этих направлениях и выработки науч-
ных рекомендаций на очередном Пленуме обкома Профсоюза мы утвердили постоянно дей-
ствующую комиссию. Однако в порядке самокритики признаюсь, что должного эффекта от 
нее все еще не добились.

Товарищи! Позвольте заверить областной комитет КПСС, облсовпроф, настоящий про-
фсоюзно-хозяйственный актив республики в том, что работники просвещения, высшей шко-
лы и научных учреждений, воспринимая решения июньского Пленума ЦК КПСС, положения 
и выводы, изложенные в нем Генеральным секретарем ЦК КПСС председателем Президиума 
Верховного Совета СССР товарищем Ю.В. Андроповым, как руководство к практическому 
действию, приложат все усилия, чтобы значительно улучшить идеологическую и массово-по-
литическую работу.

Дойти до каждого учителя, преподавателя,  
работника просвещения – задача дня

Выступление
на Республиканской педагогической конференции,

23 августа 1985 г.

Товарищи! Сегодня, когда мы подводим итоги реализации реформы, определяем пути 
улучшения работы школы, есть смысл особо остановиться на социалистическом соревнова-
нии.

Прежде всего, потому, что соревнование было и остается главным инструментом повы-
шения эффективности педагогического труда. Это важно сделать еще и потому, что мы с вами 
находимся на пороге славной даты – 31 августа трудящиеся нашей страны широко отметят 
50-летие зарождения стахановского движения, движения, в котором с наибольшей полнотой 
отразился человек нового социалистического сознания, нового отношения к труду, человек - 
труженик, патриот.

Интересно вспомнить, что, зараженные массовым энтузиазмом стахановского движе-
ния, просвещенцы привнесли ударничество и в сферу народного образования. При этом глав-
ным измерителем эффективности работы определялась успеваемость. Однако борьба за успе-
ваемость порождала формализм, очковтирательство, наносила большой ущерб делу обучения 
и воспитания.
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25 января 1944 года Наркомпрос своим приказом категорически запретил такое «сорев-
нование». Долгие годы шли поиски новых форм развития творческой инициативы учителей. 
И только в 1957 году была найдена и общепризнана ныне действующая форма соревнования 
– это борьба за лучшую подготовку школ к новому учебному году.

Об уровне организации социалистического соревнования в учреждениях просвещения 
республики, о его наиболее эффективных формах и методах мы вели подробный разговор на 
проведенной в прошлом году научно-практической конференции. Сейчас повторяться в ана-
лизе и разборе практики, видимо, не стоит.

Перечислим только отдельные характерные недостатки.
Первое. Во многих школах мы все еще продолжаем сталкиваться с таким положением, 

когда соревнование идет само по себе, а дела сами по себе, т.е. когда в трудовом коллективе и 
обязательства есть, и смотр-конкурс объявлен, и творческая проблема определена, а всеобуч 
не выполняется, плохо организовано горячее питание, зарос учебно-опытный участок, нет 
должного санитарного порядка и т.д.

С другой стороны, в ряде школ вам с гордостью покажут отлично оформленные кабине-
ты, автокласс, уютную столовую, сведут в музей боевой славы, в то же время среди учащихся 
наблюдается рост преступности, мало выпускников, избравших сельскохозяйственные или 
военные профессии, и т.д.

Приступая к работе в новом учебном году, очень важно устранить эти недостатки, обе-
спечить единство соревнования с задачами и проблемами, стоящими перед педагогическими 
коллективами, решительно преодолевать голую показуху и коньюктурщину, добиваться, что-
бы социалистическое соревнование оказывало благотворное влияние на конечный продукт 
педагогической работы, на детей, памятуя при этом известное изречение: «Учитель славен 
тем, кого он выучил и воспитал».

Второе. В документах партии и правительства о соревновании важное место отводится 
вопросам стимулирования труда, организации четкой системы морального и материального 
поощрения победителей.

В системе просвещения особенно распространены формы морального поощрения. Хотя 
надо признать откровенно, что в республике процент учителей с почетными званиями ниже, 
чем в соревнующихся с нами автономных республиках Северного Кавказа, скупятся у нас и 
на грамоты, не везде заведены Книги Почета, не во всех районах есть Доски Почета и т.д.

Но сейчас нам хотелось бы поговорить об использовании материального вознаграж-
дения за счет средств, полученных от экономии фонда заработной платы. Еще в 1978 году 
Министерство просвещения СССР довело до сведения всех органов народного образования 
«Положение о порядке образования фонда премирования». Прошло 7 лет, однако работа ор-
ганизована плохо. Уговариваем. Совестим. И все-таки не доходит. Из 18 районных отделов 
народного образования только в 6-ти образованы поощрительные фонды: в Ачхой-Мартанов-
ском, Грозненском, Малгобекском, Наурском, Старопромысловском, Шелковском. А осталь-
ные отделы народного образования, несмотря на то, что имеют экономию фонда заработ-
ной платы, не провели соответствующую работу. Надтеречный район, к примеру, упустил в 
этом году 1600 рублей поощрительного фонда, Веденский – 1850 рублей, Урус-Мартановский 
– 2500 рублей и т.д. Все это, будем говорить прямо, – безответственное отношение к делу. 
По-другому никак не назовешь. И следует, Султан Махмудович, нам ужесточить контроль и 
требовательность за постановку социалистического соревнования в учреждениях просвеще-
ния и за организацией четкой системы морального и материального поощрения победителей.

Товарищи! Сегодня хотелось бы выделить еще один важный резерв повышения творче-
ского потенциала учителя – это создание здорового микроклимата в коллективе. Нам не 
раз приходилось сосредотачивать внимание педагогического актива на этом вопросе. 
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В республике много школ, где создана обстановка доброжелательности, взаимоува-
жения, разумной требовательности друг к другу, где успешно решаются многие задачи об-
разования и воспитания. Это школа № 56 г. Грозного, Новогрозненская средняя школа № 2 
Гудермесского района, Гикаловская СШ Грозненского района, Ачалукская школа № 17 Мал-
гобекского района, Ищерская СШ Наурского района и многие другие, которых немало в ка-
ждом районе.

Но, к сожалению, не во всех коллективах такая желательная атмосфера. Бывают случаи, 
когда, как говорят, одна овца и стадо портит, но чаще приходится сталкиваться с фактами 
несправедливого, непедагогического отношения со стороны отдельных руководителей школ, 
общественных организаций к рядовому учителю.

Приведу такой пример. В Сагопшинской СОШ Малгобекского района в отместку за 
критику директор школы стал преследовать учительницу, которая, 13 лет проработав в одной 
школе, не имея серьезных замечаний, вдруг становится нехорошим человеком. В этой оценке 
директор привлекает на свою сторону и партийную, и профсоюзную организации, и гороно 
и горком профсоюза. По надуманной причине учительницу освобождают от работы, суд вос-
станавливает ее. Дирекция школы, гороно не согласны с этим решением, и дело передается 
в Верховный Суд, который тоже встал на защиту учительницы. И эта борьба учительницы 
за свою честь длилась 6 месяцев. Взбудоражен педколлектив, в конфликт вовлечены дети, 
родители. Потрачены нервы, слёзы, здоровье. Все из-за чего? Из-за амбиции директора, его 
должностного произвола. Можно ли вести речь при такой обстановке о социалистическом 
соревновании, о творческом подходе к делу? Трудно. Пример этот не типичный, но поучи-
тельный. Нельзя закон подменять своеволием. Учитель – это самое ценное и дорогое, что 
есть в школе, надо его беречь, надо быть снисходительным к его недостаткам, уметь 
их прощать, разумеется, если они не во вред делу. И побольше душевного внимания к 
учителю, уверяю Вас, он ответит еще большей активностью и самоотдачей в своем не-
легком труде.

Но когда вокруг учителя создается нездоровая обстановка, проявляется равнодушие и 
черствость, то понятно – и результатов от него не жди. У учительницы СШ № 16 г. Грозного 
Клавдии Ивановны Ветохиной произошел несчастный случай: по вине соседа сгорела квар-
тира еще в феврале.

И вот прошло полгода, а квартиру учительницы, кстати, секретаря партийной органи-
зации, отличника просвещения, до сих пор не отремонтировали. О жилищных условиях по-
страдавшей знали и в райисполкоме, и в Управлении «Октябрьнефти», которому принадле-
жит этот дом, однако действенных мер не принимали, пока, как говорится, сверху гром не 
грянул. Руководителям школ, профсоюзным организациям в защите интересов учителей надо 
быть более настойчивым, более зубастым.

Товарищи! Поскольку речь зашла о жизненных условиях учителей, хотел бы вкратце до-
ложить о ходе реализации замечаний, предложений по созданию необходимых условий труда, 
быта и отдыха работников народного образования, которые поднимались на прошлогоднем 
августовском совещании. Тогда речь шла о порядке действия постановления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР в части выделения учителям квартир в первоочередном порядке. 
Вопрос этот решен положительно. Совет министров республики при утверждении Правил 
по учету граждан, нуждающихся в улучшении жилья и выделении жилых помещений, вклю-
чил учителей в перечень лиц, которым предоставлено право на выделение квартир в перво-
очередном порядке. Учитывая наши ходатайства, ВЦСПС выделил денежные средства для 
реконструкций общежития Института усовершенствования учителей под санаторий-про-
филакторий на 150 мест. Госпланом РСФСР выделены лимиты на его проектирование и 
строительство.
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Принял во внимание наши ходатайства и Грозненский горисполком, выделивший учи-
телям города 30 кооперативных квартир. Хотелось бы выразить сердечную благодарность 
Совету министров республики, изыскавшему возможность выделить фонды на сливочное 
масло с учетом того, что каждому сельскому учителю и работнику профтехобразования 
ежемесячно будут отпускаться по 400 гр. масла.

Решен вопрос о продаже продуктов сельского хозяйства в счет выполнения плана 
колхозами и совхозами. При этом руководством Совета министров ЧИАССР было сказано 
определенно, что руководители хозяйств не будут нести ответственность за перерасход 
лимитов в счет продажи учителям картофеля, молока, зерна, мяса и других продуктов сель-
ского хозяйства.

Вместе с тем многие проблемные вопросы еще остаются нерешенными.
Хочу заверить вас, товарищи, что обком Профсоюза и Министерство просвещения и 

впредь будут настойчиво добиваться улучшения условий труда и быта учителей, полной реа-
лизации их прав на льготы и преимущества.

И в заключение позвольте пожелать Вам на пороге нового учебного года новых успехов 
в решении сложных, но благородных задач коммунистического воспитания подрастающего 
поколения, крепкого здоровья, счастья.

Разумно расходовать денежные средства Профсоюза

Выступление
 на II Пленуме облсовпрофа,

25 апреля 1987 г.

Товарищи! Вам, наверное, не раз приходилось слышать и читать сообщения наших 
средств массовой информации о бурных дебатах вокруг различных ассигнований, которые 
вспыхивают в парламентах крупных капиталистических стран. Спорят, вносят поправки, а то 
и совсем отвергают.

Этим примером я вовсе не хочу бахвалиться Западом, дескать, смотрите, как у них здо-
рово гласность и свобода критики поставлены. Кому и чему служит доллар и на что он на-
правляется нам тоже хорошо известно.

Однако признаюсь, что всякий раз с досадой заключаю, что мы, при обсуждении своих 
бюджетов, зачастую не поднимаемся (хотя бы по форме) даже на этот уровень буржуазной 
демократии.

Отчего это происходит? Прежде всего, от заорганизованности, бюрократически-фор-
мального подхода к делу. Наши бюджеты формируются келейно, узким кругом специалистов. 
Статьи доходов и расходов заранее обговариваются в вышестоящих органах, утверждаются 
на президиумах, а в повестку пленумов включаются в качестве приставок, как правило, по-
следним вопросом.

К тому времени люди устают, они горят желанием быстрее проголосовать «за» и выско-
чить на улицу из душного зала. Вот так и рождается легкое и безразличное отношение к делу, 
которое мы, по праву, считаем основой, фундаментом, на котором строится вся профсоюзная 
работа.

Сегодня у нас на пленуме облсовпрофа впервые (во всяком случае, за последние пять 
лет) открываются прения по докладу об исполнении и планировании профсоюзного бюдже-
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та. Хотелось бы особо выделить это обстоятельство и предложить, чтобы впредь бюд-
жеты обсуждались на пленумах отдельно, с широким участием профсоюзного актива, всех 
звеньев и уровней так, чтобы разговор получился основательный и, как говорят дипломаты, 
конструктивный. Это первое.

Далее, товарищи! Мне бы хотелось несколько развить ту часть доклада З.А. Ахмадова, 
где речь идет об ужесточении контроля за правильным и рациональным расходованием про-
фсоюзных средств. Особо об этом важно поговорить еще и потому, что ВЦСПС в феврале 
этого года принял два очень важных постановления:

«О дальнейшем расширении прав первичных профсоюзных организаций в расходова-
нии средств профсоюзного бюджета» и «О дальнейшем совершенствовании порядка расходо-
вания средств профсоюзного бюджета на культурно-массовую и физкультурно-спортивную 
работу». Профсоюзный актив с большим удовлетворением воспринял эти документы. Мы 
у себя в обкоме Профсоюза составили график и выезжаем в районы на встречу с активом и 
тщательно прорабатываем с ними эти документы. Польза превеликая.

Однако вернусь к вопросу о контроле и об усилении работы ревизионных служб и ска-
жу, прежде всего, о ревизионных комиссиях. Может быть, мои суждения покажутся слишком 
категоричными, но мы, как говорят, «своею собственной рукою» низвели ревизионные ко-
миссии до придатка профсоюзных органов. Их повсеместно называют не иначе, как ревизи-
онная комиссия профкома, райкома, обкома. Даже в докладе облсовпрофа, чего тут греха та-
ить, они называются, как ревкомиссии профкомов. Председателей ревкомиссий приглашают 
в райкомы и обкомы подписать акты ревизий, вручают подготовленный текст отчета о работе 
ревкомиссий с просьбой озвучить его перед делегатами. И на этом функции ревизионных 
комиссий профсоюзных организаций ограничиваются. Понятно, что надо кончать с таким от-
ношением к делу. Мы у себя пытаемся перестроиться. Председатели ревизионных комиссий 
обязательно приглашаются при рассмотрении актов проверок, итогов исполнения бюджета. В 
мае этого года на совместном заседании президиума обкома и республиканской ревкомиссии 
хотим заслушать отчет ревизионной комиссии самого крупного Шалинского района, плани-
руем изучить практику использования профсоюзных средств по дальнейшему улучшению 
культурно-воспитательной и физкультурно-оздоровительной работы в Малгобекском районе, 
при ежемесячных комплексных проверках непременно встречаемся с председателями комис-
сий, оказываем им методическую и практическую помощь. Однако повсеместно приходится 
сталкиваться с тем, что на местах нет литературы, методичек. От имени бюджетной комиссии 
облсовпрофа, обкома Профсоюза считал бы необходимым предложить финотделу облсовпро-
фа, подготовить для первичного и районного звена профсоюзов методическое пособие с пе-
речнем необходимых документов для руководства по финансовым вопросам.

Теперь о штатной ревизионной службе. В докладе прозвучала мысль о необходимости 
централизации деятельности всех инструкторов-ревизоров, обеспечить их работой по едино-
му плану облсовпрофа. Представляется, что идея эта ошибочна и может привести к грубому 
нарушению Устава, отраслевому принципу организационного строения Профсоюза. И во-
обще хотел бы заметить, что не только финансовый, но и другие отделы облсовпрофа тоже 
страдают зудом централизации.

И это серьезно мешает нашей общей работе. Инструктора-ревизора мы добились с 
большим трудом. Раиса Михайловна Соболева, коммунист, работает со знанием дела, прин-
ципиально, и отдавать ее под централизацию мы никак не согласимся.

И еще, о главных бухгалтерах и инструкторах по социальному страхованию.
К сожалению, функции профсоюзных организаторов они не выполняют, превратились, 

по существу, в счетных работников. В организациях бывают крайне редко, а потому суще-
ственного влияния на контроль по исполнению бюджета не оказывают. И винить их в этом 
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трудно. Дело в том, что составление ежеквартальных отчетов отнимает у них основное время. 
В этой связи, на наш взгляд, целесообразно предложить ВЦСПС сократить отчетность по 
бюджету социального страхования с ежеквартального до двух раз в год и тем самым высвобо-
дить время на оказание практической помощи низовым звеньям в улучшении финансово-хо-
зяйственной деятельности.

Говоря о рациональном использовании профсоюзных средств, хотел бы внести в поряд-
ке обсуждения еще одно предложение, связанное с упорядочением командировочных расхо-
дов. Все мы бываем в командировках и испытываем серьезные неудобства. Вот, к примеру, в 
нашей отрасли ездить приходится не только в райцентры, но и в села, где расположены шко-
лы, сады, а добираться туда можно только попутным автотранспортом.

Работники тратят деньги, а возместить их не представляется возможным – нет билетов. 
Давайте скажем правду, что мы делаем. Посылаем инструктора в село на день, а пишем два, 
чтобы компенсировать его расходы. А было бы гораздо целесообразней ежемесячно выпла-
чивать 15-20 рублей безотчетных. Мы подсчитали здесь двойную выгоду: экономию профсо-
юзных средств, во-первых, во-вторых, экономию времени на составление авансовых отчетов 
и бухгалтерских проводок.

Товарищи! Мне бы не хотелось, чтобы у членов облсовпрофа осталось впечатление, 
будто в контроле по исполнению профсоюзного бюджета у нас ничего не делается. Работа ве-
дется и немалая. Финансово-хозяйственный отдел, контрольно-ревизионный аппарат заметно 
оживили свою работу. Особо хотелось бы отметить эффективную деятельность балансовой 
комиссии облсовпрофа. Однако бюджетная комиссия считает, что проблемы и резервы по 
более эффективному использованию профсоюзного бюджета далеко не исчерпаны. Предла-
гаем представленный президиумом облсовпрофа бюджет Профсоюза на 1987 год и отчет об 
исполнении профбюджета за 1986 год утвердить.

И еще об одном наболевшем хотел бы поделиться уже как председатель обкома Профсо-
юза: о единственном профсоюзном лагере, который оказался у нас, «у богатых» просвещен-
цев, на балансе, и с какими неразумностями приходится сталкиваться. До февраля каждого 
года мы не знаем размер денежных средств, которые нам планирует ВЦСПС на ремонт и 
приобретение. В мае завершаются ремонтные работы и РСУ подчистую снимает с нас день-
ги. При этом реальные затраты – максимум 25-30 тысяч рублей, а остальные 20 тысяч – за  
какие-то проценты, надбавки, накладные расходы и прочее. Все понимают, что это не хозяй-
ское расходование денег, однако по-другому решить вопрос рогатки инструкции не позволя-
ют. С 1 июля по февраль следующего года у нас на счету ни копейки денег. Что-то сломалось, 
где-то прорвалось, нанять человека или бригаду, заключить с ними договор на оперативный 
ремонт нельзя – нет такого закона и все. Нам говорят - не проявили смекалку, предприимчи-
вость. Как в таких условиях работать, когда везде расставили капканы и мины? Надо, Генна-
дий Гаврилович, поставить вопрос перед ВЦСПС, - если мы хозяйственники, то пусть пре-
доставляют нам возможность по-хозяйски решать возникающие проблемы, а при нынешнем 
положении дел, хоть семь пядей во лбу, ничего путного не добиться.
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Обращение
заведующему отделом пропаганды и агитации

Чечено-Ингушского обкома КПСС
тов. Л.П. Кизиловой,

г. Грозный, 20 октября 1987 г.

Уважаемая Любовь Павловна!

В дополнение к письму о памятнике «Русскому учителю-просветителю и воспитате-
лю» сообщаем, что вопрос о его установлении ранее обговаривался в обкоме КПСС с т.т. 
Завгаевым Д.Г., Громовым П.Н., Сайхановым Р.А., в Президиуме Верховного Совета с т. Бо-
ковым Х.Х., Совете министров т. Махмудхаджиевой Т.У., Облсовпрофе с т. Олейниковым 
Г.Г., в ВЦСПС, Центральном и российском республиканском комитетах нашего Профсою-
за. Идея памятника и его вариантный проект всеми были восприняты с одобрением. Однако 
дело практического решения не находит (не принято постановление обкома КПСС и Совмина 
ЧИСССР). Причиной торможения вопроса стало неверное толкование внесённого предложе-
ния. К примеру, ставился вопрос: почему памятник учителю, а не врачу, нефтянику, чабану и 
др? Приходилось разъяснять, что наше предложение не сводится к установлению профессио-
нального памятника, хотя учитель более чем кто-либо заслуживает этой чести. Речь о другом. 
О совершенно новых, рождённых Великим Октябрем, взаимоотношениях между народами 
нашей страны, отношениях бескорыстия, подлинной дружбы, самопожертвования. Эти ка-
чества с наибольшей полнотой проявились и по сей день проявляются со стороны русского 
народа, его интеллигенции. Еще на заре Советской власти израненная войной, не окрепшая от 
разрухи, голода, Россия проявляла материнскую заботу о национальных окраинах: не только 
делилась последним, что у неё было, но и направляла лучших своих представителей, чтобы 
помочь чеченцам и ингушам, другим малым народам в устройстве новой жизни – обрести  
государственность, свой язык, свою культуру и свое самосознание, приобщиться к достиже-
ниям мировой цивилизации.

Этот акт подвижничества России, русского народа, его интеллигенции, на наш взгляд, 
должен быть увековечен в обобщенном образе учителя – просветителя и воспитателя.

Высказывается и другое сомнение в части возможности принятия предложения. Извест-
но, что в республике предполагается возведение ряда монументов и памятников, посвящён-
ных 200-летию добровольного вхождения Чечено-Ингушетии в состав России и 60-летию 
установления советской власти в республике. Работа над ними затянулась, якобы по финансо-
вым соображениям. Поэтому де предложенный памятник Совмин РСФСР не утвердит.

В этой связи сообщаем, что строительство памятника предполагается на народные сред-
ства. Пропагандистскую и организаторскую работу по сбору необходимых денежных затрат 
Министерство просвещения и обком Профсоюза берут на себя. Уверены, что просвещенцы 
республики, учащаяся и студенческая молодежь нас поддержат.

Учитывая изложенное, просим внести на рассмотрение бюро обкома КПСС во-
прос об установлении в г. Грозном памятника «Русскому учителю-просветителю и вос-
питателю. От благодарного чечено-ингушского народа».
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Письмо
первому секретарю Чечено-Ингушского

обкома КПСС
тов. В.К. Фатееву,

г. Грозный, 10 июня 1987 г.

Уважаемый Владимир Константинович!

18 сентября 1987 года исполняется 90 лет со дня рождения первого коммуниста Чечни, 
вождя горской бедноты, пламенного революционера Асламбека Шерипова. Прожил он корот-
кую, но яркую жизнь. И чем дальше уводит нас время от тех памятных дней революционного 
обновления Чечено-Ингушетии, тем явственнее осознается величие гражданского подвига 
А. Шерипова, сумевшего подчинить себя без остатка интересам трудового народа, повести 
его за собой, преодолеть узкие рамки национальной ограниченности, открыто и решительно 
выступить против национализма и религиозного фанатизма.

Жизнь Асламбека Шерипова яркий пример для сегодняшних взрослых и молодых, 
пример того, что только в активной, целенаправленной деятельности по утверждению со-
циалистической нови, только в решительной и бескомпромиссной борьбе с противниками 
перестройки можно сформироваться настоящим патриотом нации, настоящим коммуни-
стом-интернационалистом.

Принимая все это во внимание, обком Профсоюза работников просвещения, выс-
шей школы и научных учреждений вносит предложение включить в общий план под-
готовки и празднования 70-летия Великой Октябрьской социалистической революции 
ряд мероприятий, посвящённых пропаганде жизни и революционной деятельности 
Асланбека Шерипова. В частности:

1. Провести в г. Грозном торжественное собрание, посвященное 90-летию со дня 
рождения А. Шерипова.

2. В печати, по радио и телевидению организовать циклы статей и передач, посвящен-
ных жизни и революционной деятельности А. Шерипова.

3. Переиздать сборник статей и речей А. Шерипова (последнее издание выпущено в 
1972 году).

4. В районе Сержень-Юрта (в этом селе родился А. Шерипов) провести массовое гуля-
ние трудящихся с участием самодеятельных талантов народного творчества, любителей 
конных скачек, физкультурников и спортсменов.

5. Организовать:
- в кинотеатрах республики демонстрацию художественного фильма «Приходи сво-

бодным»;
- походы комсомольцев и молодежи по местам жизни и революционной деятельности 

А. Шерипова;
- беседы, диспуты, лектории, кинолектории и прочее в школах, профтехучилищах, тех-

никумах, вузах; выставки и экспозиции в музеях, библиотеках, в домах культуры, посвящён-
ных А. Шерипову, другим революционным деятелям Чечено-Ингушетии.
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Ниша профсоюза в деле перестройки

Выступление 
на IV Пленуме облсовпрофа, 

22 мая 1988 г.

Товарищи! Готовясь к выступлениям, я обычно советуюсь с членами президиума, ра-
ботниками аппарата, на решение каких проблем стоило бы обратить или сосредоточить вни-
мание. Так было и на сей раз. Однако мнение большинства оказалось неожиданным: «Какой 
прок с того, что мы предлагаем, ставим вопросы – они ведь не решаются». К сожалению, 
почва для подобных суждений у нас еще имеется, и довольно основательная. Перестроечных 
дел в народном образовании накопилось превеликое множество. Об этом откровенно гово-
рилось на недавно состоявшемся пленуме обкома КПСС. Мне довелось участвовать в работе 
пленума, готовился выступить, было, что сказать, но слово не дали. Говорю об этом не пото-
му, что обиделся, осерчал. Дело тут не во мне, здесь, на мой взгляд, просматривается другое: 
укоренившаяся практика отводить профсоюзам место второго эшелона или просто исключать 
их при решении практических задач.

Видимо, по этой причине на пленумах облсовпрофа партийные и советские руководи-
тели редкие гости. И если сегодня мы с горечью говорим об индифферентности, безразличии 
профактива к делу, то одной из причин тому является отсутствие должного внимания к про-
фсоюзам на всех уровнях.

Наверное, вы читали статью Евгения Евтушенко в «Литературной газете» под назва-
нием «Притерпелость». О поэте говорят по-разному, как, в общем-то, о любой неординар-
ной личности, но то, что он с присущей ему откровенностью вывернул наизнанку и высмеял 
нашу отупелую притерпелость, трусость, капитулянтский лозунг пассивности: «Я малень-
кий человек, что я могу?», это – факт, который никто не оспаривает.

И если сегодня мы собираемся обозначить свое место в перестройке, то повести разго-
вор, очевидно, следует и о том, как нам преодолеть нашу инерцию, равнодушие, нашу при-
терпелость, ставшие серьезной помехой перестройки. И примеров  тут – непочатый край. 
Начну с себя. Сегодняшний доклад мы предварительно обсуждали на президиуме облсо-
впрофа. Мне показалось, что в нем мало перестроечных моментов, постановочных вопросов, 
предложений. Высказал свои соображения, а потом стал сбавлять ход, сработала притерпе-
лость, дескать, молчи, тебе больше всех надо что ли. Домой шли с членом президиума т. З.Н. 
Кургузкиной. Я извиняюсь, что выдаю наш диалог. Спрашиваю: «Что же вы, Зоя Николаевна, 
сегодня, мало активны?». Отвечает: «А что толку-то. Сидела и думала, как далеки ваши до-
кладные абстракции от нашей жизни, от моей работы». И поведала о подлинной обстановке 
на строительстве, о бедах и невзгодах строителей. До сих пор нахожусь под впечатлением ее 
рассказа, а вот при обсуждении доклада смолчала, тоже притерпелась.

Уверен, что у каждого здесь сидящего есть что сказать, однако живем мы с оглядкой, 
как бы чего не вышло, а потому далеко не всегда откровенны, прячем подлинную жизнь за 
трафареты, абстракции.

Наверное, поэтому на наших пленумах иногда бывает неинтересно, поэтому, наверное, 
к нам не идут министры, руководители ведомств – нечего черпать, мало жизни во всех ее 
противоречиях. 
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В моем представлении главное сейчас – это преодолеть нерешительность, эту пресло-
вутую притерпелость, добиваться повсеместно от первичной организации до облсовпрофа 
гласности, говорить правду и одну правду. Только на таком основании можно успешно ре-
шать все наши проблемы, в том числе и демократизацию профсоюзной жизни. Не знаю, как 
вам, но мне кажется, что на это у нас обращают, мягко говоря, недостаточно внимания. 
Даже острые статьи о нашем бюрократизме и формализме появляются в других газетах, 
а в «Труде», как «в Багдаде, все спокойно, спокойно». В ВЦСПС обсуждаются различные ва-
рианты структур, вопросы сокращения численности аппаратов. Делается это келейно, за 
закрытыми дверями, что порождает всевозможные слухи, домыслы, деморализует людей.

А почему не поговорить принародно, выслушать различные точки зрения и принять 
разумное решение, в том числе и о сверхцентрализации в управлении профсоюзами со сторо-
ны ВЦСПС, об ущемлении отраслевых интересов при распределении доходов профсоюза, о 
предоставлении больших прав и самостоятельности обкомам, профкомам отраслей в разум-
ном использовании собственных денежных средств и прочее. Немало проблем, сдерживаю-
щих творческую активность, наблюдается и на нашем уровне. В этой связи хотел бы внести 
ряд предложений.

Во-первых. В нынешних условиях, условиях расширяющейся демократизации нашего 
общества, когда общественная активность стала значительно возрастать и создаются новые 
общественные формирования, авторитет и влияние профсоюза будет определяться тем, на-
сколько быстро мы способны улавливать настроения масс и реагировать на их запросы.

В этой ситуации нам, как воздух, необходима социологическая группа по изучению об-
щественного мнения и выработке путей сближения и слияния с трудящимися массами. Об-
лсовпроф должен стать в этом отношении мозговым центром, в этом, нам думается, должна 
быть его главная функция.

Теперь о президиуме облсовпрофа. Работаем мы согласованно и дружно, каждый пред-
варительно имеет возможность познакомиться с проектами решений.

Однако проблема, на мой взгляд, в том, что за нами не закреплены определенные обя-
занности.

Считал бы необходимым определить за каждым членом президиума совпрофа конкрет-
ные участки профсоюзной работы, за которые он несет ответственность перед президиумом.

Есть также необходимость определить четкие права и обязанности членов облсовпрофа, 
членов ревизионной комиссии, т.е. разработать и утвердить статус члена совпрофа.

Второе. Решение насущных потребностей трудящихся в области производства, труда, 
быта, отдыха определяется, как известно, в партийных, советских и хозяйственных органах. 
Поэтому важно иметь в них представительство профсоюза. Предлагаем на очередном пле-
нуме утвердить полномочных представителей облсовпрофа в республиканских партийных, 
советских, хозяйственных органах. Раз в год заслушивать на пленумах письменные отчеты 
представителей об их работе, давать им оценку, определять новые наказы, отзывать тех, кто 
не добивается конкретных положительных результатов по удовлетворению и защите прав и 
интересов трудящихся.

Третье. Не будем кривить душой и признаемся, что наше участие в разработке социаль-
но-экономических планов все еще находится на уровне формального. Вспомним последний 
случай. Завтра сессия по утверждению нархозплана, а сегодня мы битых два часа его обсуж-
даем, вносим предложения, замечания, и все попусту. Ибо обсуждаем план уже сбалансиро-
ванный и по горизонтали, и по вертикали. А на сессии никто и не вспомнил по-серьезному о 
наших предложениях.

Поэтому предлагаю внести на рассмотрение Верховного Совета ЧИАССР предложение 
о законодательном закреплении за облсовпрофом права вета в случае ущемления жизненных 
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интересов трудящихся при разработке и утверждении плана социально-экономического раз-
вития республики.

И последнее. Я начал разговор с того, что многие предложения, вносимые нами на раз-
личных уровнях, как правило, остаются нереализованными. Причину здесь мы видим в том, 
что у нас пока еще сохраняется распределительный принцип «остаточности», когда речь идет 
о школе, об учителе. Вот почему наша республика в числе немногих регионов страны, где 
решение насущных потребностей и нужд учителей упорно отодвигается на задний план? В 
газетах проблемы народного образования публикуются на последней, четвертой, странице, 
рядом с объявлениями и извещениями, даже в нашем докладе просвещению нашлись две 
строчки, где-то там, в разделе культурно-массовой работы, словом, старые отношения к шко-
ле еще живучи. Очевидно, назрела необходимость войти с ходатайством в Совет Министров 
республики рассмотреть на уровне правительства вопрос об улучшении жилищных и быто-
вых условий учителей. Со своей стороны мы готовы принять самое активное и непосред-
ственное участие в подготовке и обсуждении этого вопроса.

Спасибо за внимание.

Бюрократизм, командно-приказной стиль  
в работе руководителя школы, вуза – явления чуждые

Выступление 
на Республиканской педагогической конференции,

12 ноября 1988 г.

Готовясь к сегодняшнему выступлению, я хотел (уже который раз) сосредоточить вни-
мание на вопросах, связанных с улучшением материального положения учителя.

Проблем здесь, как знаете, непочатый край. Борясь за улучшение условий труда учи-
теля, решение его жилищных и бытовых нужд, мы продолжаем натыкаться на холодную 
стену бюрократического отчуждения, равнодушия, а подчас и политического недомыслия. 
Так что было о чем поговорить.

Но вчера, когда мне довелось прочесть доклад министерства, а сегодня его внимательно 
выслушать, решил изменить свои намерения и поделиться возникшими у меня впечатления-
ми, в которых, буду сразу откровенен, немало тревоги и озабоченности.

К оценке доклада я подхожу очень серьезно. Почему?
Во-первых, мы собрались (а не собирались на республиканском уровне почти три года), 

чтобы обсудить и выразить свое отношение к двум вариантам концепций о среднем образова-
нии. И в этой связи откровенно поговорить, наконец, что и как будем перестраивать с учетом 
наших условий, нашей специфики, национальных традиций и т.д.

Во-вторых, сегодняшний доклад я воспринимаю по-особому еще и потому, что здесь, 
на мой взгляд, просматривается попытка сформулировать программу действий, определить 
школьную политику на перспективу недавно сформированного (в кулуарах) Министерства 
народного образования. А где есть политика, да еще не соответствующая основной линии 
партии в области народного образования, там надо разбираться всерьез.

Почему у нас трудно идет перестройка? Обобщающих исследований у нас нет, потому, 
исходя из своих наблюдений, скажу, что главная причина видится в недопонимании, а подчас 
и в невосприятии на деле политики школьной перестройки, ее духа, и как следствие – по-
пытка разбирать школьные дела вне контекста, вне связи с теми поистине революционными 
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преобразованиями, которые происходят в обществе. Обратите внимание – в докладе демо-
кратизация школы, определяющая все многообразие отношений взрослых и детей, сведена к 
выборам 13 директоров, а о гласности вообще ни слова.

Можно бы не так строго оценивать. Дескать, если не сейчас скажут, скажут в другой раз, 
если бы за всем этим не просматривался определенный стиль руководства.

Думаю, что в этой аудитории излишне объяснять, что школа переживает кризисную си-
туацию, что она, как составная часть организма общества, перенесла времена культа и застоя, 
педагогику, формы и методы воспитания, заказанные этим временем. Тяжелые и страшные 
были времена. Об этом много и хорошо говорится. Названы причины: это и командно-бю-
рократический стиль руководства, и показуха, и процентомания, словом все, чем заражено 
было наше общество и отчего оно сегодня очищается по инициативе партии. Найдены пути, 
обеспечивающие надежный заслон к деформации. Это и демократизация, в ее неисчерпаемых 
формах проявления, это и гласность, и демонтаж командно-административной системы. Были 
оговорены основные принципы перестройки школы, не хватало концепции нового педагоги-
ческого мышления и определения конкретных путей, по которым должно пойти обновление 
всей системы народного образования.

Они тоже в спорах, дискуссиях вырисовываются. Есть разные точки зрения, есть разные 
подходы по существу будущей школы, системы управления, но все едины в том, что возврата 
к старому не должно быть. Повторяю, обо всем этом я не стал бы напоминать делегатам кон-
ференции, если бы не одно принципиальное обстоятельство. Читаем из доклада: «Директор 
– центр коллектива. Каков директор, такова и школа». В другом месте вновь повторяется, что 
«директор - центр школы, ее организатор и главный авторитет». В третьем – задается вопрос, 
как реализовать ленинские принципы педагогики, тут, понимаете, опять слово «за директо-
ром и его педагогическим коллективом».

Скажу правду, было время, когда сам повторял эти изрядно набившие оскомину фразы. 
Но жизнь показала да научила, что единоначалие в школе и привело ее к краю пропасти, 
договорились жить по-новому, по-ленински. Умирающий Ленин завещал партии поставить 
учителя на самое высокое и почетное место в обществе. М.С.Горбачев на февральском Пле-
нуме ЦК КПСС однозначно определил то же, что учитель – «основное звено перестройки 
всей системы образования».

А нам настойчиво твердят, нет, директор – главная фигура, а учительство – это армия, 
солдаты, которые призваны беспрекословно выполнять его приказы. Логика должна быть та-
ковой, если признать, как сказано в докладе, что «учительство – это армия».

Здесь я хотел бы сделать одно отступление. Среди делегатов много директоров школ, к кото-
рым я испытываю большое уважение, как к личностям и педагогам. Речь не о конкретных людях, 
а об абстрактном директоре, как главной опоре командно-административного стиля руководства.

Я не буду по существу этого вопроса далее полемизировать, а выражу нашу пози-
цию таким образом: не директор и его педколлектив, а педколлектив и его директор! 
Это не абстрактный вопрос философии, что первично и что вторично, а наша конкрет-
ная жизнь, и от верного решения зависит судьба перестройки в школе.

И еще один вопрос принципиального характера – речь о новом педагогическом мыш-
лении. В докладе сделана попытка определить его содержание из двух моментов: педагогики 
сотрудничества и гуманизации. Концепция, разработанная ВНИКа, поддерживаемая и реко-
мендуемая мною делегатам, которых мы сегодня изберем на Всесоюзный съезд учителей, для 
принятия за основу, обсуждена. Так вот, в этой концепции и гуманизация, и сотрудничество, и, 
добавим третье направление, идея развивающей педагогики выводятся, как инструментарий, 
как стиль работы современного учителя. Что касается нового педагогического мышления, то 
я попытался бы вывести его сущность следующим образом. М.С. Горбачев в своих выступле-
ниях неоднократно подчеркивал, что сущность нового политического мышления в том, что 
в основу его положено признание приоритета общечеловеческих ценностей. Заметьте – не 
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Предложения в высшую инстанцию  
по реорганизации структуры Профсоюза

Председателю ЦК Профсоюза работников
народного образования и науки 

Р.А. Папилову, 
г. Грозный, 15 марта 1989 г.

 
Уважаемый Римм Александрович!

В первичных профсоюзных организациях образовательных учреждений ЧИАССР 
продолжается дискуссия по проекту Закона о правах профсоюзов. В ходе его обсуждения 
вскрываются многочисленные проблемы в содержании, формах и методах работы профес-
сионального союза. Большой удар критики направляется особенно в адрес профорганов. 
Надо прямо сказать, что недовольство (подчас и злобное) профкомитетами всех уровней 
нарастает с каждым днем, теряется престиж и авторитет профработников, их связь и влия-
ние на массы ослаблена.

И если сейчас не принять решительные меры по перестройке всей деятельности про-
фсоюза с учетом современной обстановки, кризис будет усугубляться, что может подорвать 
единство профсоюзного движения и привести его к расколу.

В.И. Ленин особо подчеркивал, что связь с массами «является самым важным, самым 
основным условием успеха какой бы то ни было деятельности профсоюзов» (т. 45 стр. 348). 
Для решения этой главной задачи по-ленински необходимо создать такую организационную 
структуру профсоюза, которая бы давала возможность профсоюзным работникам жить в гуще 
рабочей жизни, знать действительные потребности трудящихся, их стремления и мысли, сте-
пень сознательности, «уметь завоевывать себе безграничное доверие массы товарищеским от-
ношением к ней, заботливым удовлетворением ее нужд» (там же).

классовых, не национальных, а общечеловеческих. Так вот, что касается нового педагоги-
ческого мышления, то в основу воспитательной работы здесь тоже должны быть положены 
такие общечеловеческие понятия, как доброта, красота, истина, совесть, честь, достоинство, 
уважение, т.е. такие универсальные понятия, без которых человек просто не мыслим. Не хочу 
углублять этот вопрос, ибо тема эта отдельного, большого разговора, однако хотел бы увязать 
его с одним важным, специфическим для республики, моментом.

Мы говорим об отчуждении родителей от школы, в республике же этот разрыв еще боль-
ше. Причина? Противоречие между принципами воспитания в школе с семейным воспитанием, 
скажем, у чеченцев и ингушей. Давайте смотреть правде в глаза. Ни один верующий, в той или 
иной степени, родитель из числа коренной национальности, а их более 70%, не захочет, чтобы 
его ребенок рос воинствующим атеистом. Но в то же время мы найдем в нем самого активного 
помощника школы, если заложатся принципы нового педагогического мышления, поскольку 
верующий отождествляет веру с тем, что составляет национальный характер, – честь, досто-
инство, умеренность, скромность и т.д. У нас же получается так: в школе одно, дома другое, и 
вырастают двудушные дети, нередко способные просто на нечеловеческие поступки.

И последнее. Как говорится, все мы дети своего времени. Несем в себе недостатки 
прожитых времен. Перестраиваться надо всем, и я в этом не исключение. Отказаться, 
отторгнуть от себя то, чем пропитан, непросто. Однако без работы над собой, без осоз-
нания того, что бюрократизм, командно-приказной стиль – явление чуждое в школе, 
подлинной перестройки не будет.
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Как известно, профсоюзы построены по территориально-производственному принци-
пу. На наш взгляд, он во многом исчерпал себя. Во-первых, нынешняя структура профсоюза 
отрасли сложилась в условиях командно-административной системы, полностью подчинена 
ей и служит ее интересам. Во-вторых, она не позволяет учесть особенности и потребности 
различных профессий, входящих в отрасль, что вызывает законное недовольство массы тру-
дящихся. 

Возникла настоятельная необходимость перестройки структуры профсоюза, смысл ко-
торой не реорганизация ради упрощения структуры и сокращения штатных работников, а в 
том, чтобы обновляемая и совершенствуемая структура построения профсоюза наилучшим 
образом была бы связана с массами, удовлетворяла бы их интересы и потребности.

Учитывая это, областной комитет Профсоюза предлагает перестроить профессиональ-
ный союз отрасли на основе производственно-профессионального принципа.

Главная суть этого строения в том, чтобы в рамках областного комитета Профсоюза раз-
решить наиболее массовым профессиям образовать ассоциации, наделив их определенными 
правами и полномочиями. Как нам видится эта структура практически?

Первое. Первичная организация сохраняется на прежней основе.
Второе. Райкомы, горкомы профсоюза упраздняются повсеместно. Вместо них образу-

ются Советы председателей профкомов и профорганизаторов.
Третье. От первичных организаций вверх поднимаются профессиональные ассоциации 

наиболее массовых профессий. Мы, к примеру, определили восемь ассоциаций: учителей и 
воспитателей школ; работников дошкольных учреждений; техперсонала; работников внеш-
кольных учреждений; студенческой и учащейся молодежи; преподавателей вузов и НИИ; би-
блиотекарей и культработников; административно-управленческого аппарата.

Четвертое. Каждая ассоциация на своих конференциях избирает правление, председа-
теля и его заместителя.

Пятое. Правления всех 8-ми ассоциаций объединяются в областной комитет Профсою-
за. Председатели ассоциаций избираются в состав президиума обкома.

Шестое. Пленумы обкома Профсоюза проводятся два раза в год. Конференции ассоци-
аций – один раз в год.

Такова краткая схема предлагаемой структуры.
Разумеется, ее надо тщательно продумать, не обойтись здесь без помощи ученых, соци-

ологов.
В этой связи просим оказать содействие в научной отработке предложенной струк-

туры и в порядке эксперимента разрешить опробовать ее в Чечено-Ингушской област-
ной профсоюзной организации.
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Предложения  
об изменении структуры Профсоюза

Председателю облсовпрофа
Г.Г. Олейникову,

г. Грозный, 12 апреля 1989 г. 

Уважаемый Геннадий Гаврилович!

9 апреля т.г. состоялся IV пленум обкома Профсоюза работников народного образования и 
науки, обсудивший отчет президиума обкома по перестройке стиля и методов организаторской 
работы. В ходе дискуссии были вскрыты недостатки и упущения в деятельности президиума, 
обращено внимание на недостаточную связь обкома с первичными организациями, внесено ряд 
предложений, направленных на дальнейшее совершенствование профсоюзной работы. В их чис-
ле предложение об изменении организационной структуры областной профсоюзной организации.

Наблюдения и анализ ситуации показывают, что приводной ремень – обком-райком-пер-
вичка – чаще не срабатывает из-за пробуксовки в середине. Наша работа по укреплению рай-
горкомов пока не дает надежных результатов. Причина не только в общественном характе-
ре работы, даже в тех районах, где председатели райгоркомов являются профработниками, 
большую часть рабочего времени им приходится затрачивать на подготовку и проведение 
президиумов (ежемесячно), пленумов (ежеквартально), оформление и выдачу санаторных 
путевок, на составление всевозможных отчетов, справок, планов, мероприятий, на участие 
в различных заседаниях, совещаниях. К тому же нельзя не добавить, что на местах райкомы 
КПСС, райисполкомы постоянно привлекают профкадры для работы в различных комиссиях, 
для разбора жалоб, нагружают другими партийными и депутатскими поручениями. Таким 
образом, времени для работы с первичной организацией не остается, в чем сказываются все 
наши беды, все недоработки.

Учитывая все это, пленум обкома Профсоюза обсудил и одобрил такую модель органи-
зационной структуры: обком – первичная профсоюзная организация. Районные и городские 
комитеты Профсоюза предлагается упразднить. Связующим звеном с первичкой может стать 
уполномоченный обкома в каждом районе, который содержится за счет средств, выделяемых 
по соответствующим сметам райгоркомам.

Уполномоченным назначается наиболее опытный, хорошо знающий дело работник.
Главная его задача – оказание практической помощи в налаживании всей многообраз-

ной работы первичной организации, в том числе организационно-массовой и финансово-хо-
зяйственной деятельности.

Уполномоченный проживает в сельском (городском) районе, является штатным работни-
ком обкома, состоит здесь на партийном и профсоюзном учете, подотчетен президиуму обкома.

Предложенный вариант организационной структуры, на наш взгляд, поможет наладить 
и укрепить прямую связь обкома с первичной организацией, будет способствовать повыше-
нию активности и боевитости профсоюзных организаций, упрочению статуса собрания и 
профкома как органов социальной защиты трудящихся.

В этой связи обком Профсоюза работников народного образования и науки просит 
разрешить в порядке эксперимента опробовать предложенную структуру в Веденском, 
Грозненском, Назрановском и Шалинском районах в течение полутора лет, начиная с 1 
июля 1989 года, сохранив при этом ставки заработной платы уполномоченного обкома по 
соответствующей шкале председателя райкома, горкома профсоюза.
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Новые задачи требуют коренной 
перестройки структуры Профсоюза 

Доклад 
на Учредительной конференции 

Профсоюза работников 
народного образования и науки. 
Республиканский Дом пионеров, 

8 декабря 1990 г. 

Товарищи! Сегодня впервые вместе собрались делегаты почти от всех 700 членских ор-
ганизаций, составляющих Профсоюз работников народного образования и науки. 

В таком демократическом представительстве нашей конференции надлежит завершить 
формирование новой организационной структуры областной профсоюзной организации, 
трансформировать ее в новое качественное образование как по форме, так и по сути. 

Неделю назад, 30 ноября, состоялся последний пленум в истории обкома Профсоюза, ко-
торый, рассмотрев рабочие вопросы подготовки к настоящей конференции, принял решение о 
самороспуске и рекомендовал Учредительной конференции утвердить концептуальные основы 
перестройки и новую организационную структуру, теперь уже республиканской профсоюзной 
организации. Мне было поручено выступить с докладом. 

Определяя его содержание, мы учитывали, что в течение августа-сентября месяцев в 
первичных профсоюзных организациях были обсуждены тезисы обкома Профсоюза: «О кон-
цепции перестройки областной профсоюзной организации». Кроме того, проведены на раз-
личных уровнях многочисленные совещания, семинары по проблемам перестройки профсо-
юза. 

И это нас избавляет от необходимости делать обширный доклад.
Получив вотум доверия первичных организаций, профсоюзного актива, мы приступили 

к структурной реорганизации. Вместо райкомов, горкомов профсоюза образованы демокра-
тические и представительные органы – районные Советы профсоюза, состоялись шесть Уч-
редительных конференций, образовавшие шесть профессиональных ассоциаций: учителей, 
воспитателей и помощников воспитателей дошкольных учреждений, руководителей кружков 
и тренеров внешкольных учреждений, вспомогательного и обсуживающего персонала, пре-
подавателей вузов, педучилищ и сотрудников НИИ, студенческой и учащейся молодежи. Все 
они приступили к деятельной работе. Важно бы сегодня оценить эту, набирающую темп, но-
вую форму профсоюзной деятельности… 

В докладе хотели бы отреагировать вот еще на что. В ходе обсуждения «Тезисов» и в 
дискуссиях при создании райсоветов и Ассоциаций высказывалось немало различных точек 
зрения, критических замечаний, которые условно можно объединить в четыре такие группы. 

Одна часть профсоюзного актива, правда, небольшая, вообще не видит реальных при-
чин перестройки профсоюза, полагая, что навеяна она скорее модой, а не потребностью дня, 
потому все надо сохранить как было. 

Другая часть членов профсоюза считает, чем теоретизировать по поводу кризиса в профсо-
юзе, не лучше ли заняться снабжением трудящихся картошкой и другими продуктами питания. 

Третьи полагают, что обком, раньше всех познав свой крах, пытается спасти себя, пе-
релицоваться под новую структуру и сохранить отжившие свой век бюрократические методы 
работы. 
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Четвертые говорят, что бы ни меняли и как бы ни меняли, ничего из этого не выйдет, 
добиться реальных улучшений условий труда и жизни работников мы не сумеем, ибо у Про-
фсоюза нет реальной власти. 

Вам, делегатам, очевидно, хорошо известны эти настроения, обойти которые нельзя, 
они требуют ответа. 

Ну, и наконец, свою перестройку мы только начинаем, осмысливаем ее контуры и, если 
сегодня в чем-то повторимся, думаем, убытка не будет. 

Хотели бы сделать еще одно отступление. Большинство делегатов нашей конференции 
впервые участвуют в работе форума республиканского уровня. В связи с этим есть, очевидно, 
смысл дать краткую характеристику отраслевому профсоюзу. 

Профсоюзом работников народного образования и науки мы стали называться с декабря 
1988 года, а до этого именовались Профсоюзом работников просвещения, высшей школы и 
научных учреждений (кстати, Профсоюз наш образован в 1919 году, в июле 1989 года мы 
отмечали его 70-летие). 

В связи с изменением названия министерства (оно теперь не народное, а просто Ми-
нистерство образования РСФСР) на прошедшем в сентябре 1990 г. российском Съезде Про-
фсоюза ставился вопрос об исключении из его наименования слово «народное», однако это 
предложение у большинства делегатов поддержки не нашло. 

Итак, наш Профсоюз работников народного образования и науки объединяет все учеб-
ные заведения, учреждения и организации, входящие в Министерство образования республи-
ки, кроме профтехучилищ (они распределены по отраслям), кроме того, 3 высших учебных 
заведения (университет, нефтяной и педагогический институты), два педучилища (Грознен-
ское и Гудермесское), два научно-исследовательских института: истории, социологии и наци-
ональных школ. 

Всего членов профсоюза – 45 тысяч, первичных организаций – 702, районных органи-
заций – 18. 

В числе 15 отраслевых профсоюзов республики по численности мы на втором месте, 
после агропрома, а по количеству первичек – на первом. 

На балансе Профсоюза два Дома учителя, три студенческих клуба, три спортивных клу-
ба, две библиотеки, пионерский лагерь «Раздолье» в с. Шалажи Урус-Мартановского района. 

С Управлением строительства республики на договорных началах содержим санато-
рий-профилакторий «Строитель», в районе «Грозненского моря», наших там – 100 мест. 

Общая балансовая стоимость нашей материальной базы около 500 тысяч рублей. Так 
что, новый профсоюзный орган – республиканский Совет, который мы сегодня образуем, бу-
дучи преемником профсоюзной собственности, призван ее крепить и преумножать. 

Таким образом, профсоюз наш объединяет основной костяк интеллектуального потен-
циала республики, располагает определенной материальной базой, однако эффективно распо-
рядиться своими возможностями он оказался не способен. Почему? 

В нашем понимании, в основе этого лежит утрата доверия масс к профессиональному 
союзу. Каковы причины этого? Мы называем три. 

Первая. Огосударствление профсоюзов и профорганов. Искажение, извращение их 
функций. Утрата главной функции – защитной. 

Вторая. Неправильное организационное построение профсоюзов, перерождение про-
форганов в придаток командно-административных органов. Сверхцентрализация системы 
как в финансовой сфере и кадровой политике, так и в организационном ее построении. Фор-
мализм и бюрократизм как неотъемлемые части этой системы. 

Третья причина. Крайне слабый учет профессиональных интересов людей, объеди-
ненных союзом, забвение профессионального принципа в организационном строении. 
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Итак, чтобы вернуть доверие трудящихся и учащихся масс, нам необходимо: опреде-
лить верные задачи, организационно правильно построиться и слиться с массами. 

Мы в обкоме Профсоюза осознавали, что только сильный и независимый профсоюз 
способен быть гарантом защиты трудящихся, понимали, что в этом деле важно поднять роль 
первичной организации. Однако дойти до каждой первички нереально, решили действовать 
через райкомы, горкомы. Но о какой независимости председателя райкома можно говорить, 
если он работает инспектором районо? 

Добро на кадры, вплоть до сторожа, дает только ВЦСПС. Прямого выхода на него нет, 
надо просить Облсовпроф и ЦК, чтобы они ходатайствовали перед центром о выделении за 
наши же деньги штатных единиц. Добивались упорно и долго и наконец добились: теперь у 
нас во всех 18 районах освобожденные лидеры районных организаций. 

Профсоюзная работа несколько оживилась, в ней стало больше профессионализма, 
порядка, особенно в организационной и финансово-хозяйственной. Однако существенных 
сдвигов в решении социально-экономических проблем не происходило. Напротив, жалобы 
на нарушение законов стали еще больше расти. Стало не хватать специалистов. Добились 
технического инспектора и правового инспектора. Но проблемы росли в геометрической 
прогрессии. Поняли – своими силами их не решить. Стали искать пути взаимодействия с 
отраслевыми профсоюзами, постоянными комиссиями Верховного Совета, ввели в состав 
обкома Профсоюза и его президиума инструктора Совета министров, инструктора Обкома 
КПСС, зам. министра народного образования, секретаря Обкома ВЛКСМ, ректора пединсти-
тута, заместителя управления профтехобразования и др. И опять неудовлетворенность. Что 
существенного удалось достичь, если можно так поставить вопрос? Добились 50 коопера-
тивных квартир для городских учителей, по 400 гр. масла для сельских учителей, 100 мест 
в санатории-профилактории и все. Я отвлекаюсь здесь от тех сотен людей, которым удалось 
помочь восстановить справедливость, защитить их законные права, практически помочь в 
жизненных невзгодах, укрепить здоровье или просто посочувствовать человеческой судьбе 
там, где не хватало компетенции. Это большая работа. И скажу без ложного пафоса, что ей в 
обкоме Профсоюза мы придавали исключительное значение. Убеждены, что доброта, вни-
мательность, чуткость, сострадание, наличие чувства порыва прийти на помощь есть 
главное, что должно отличать профсоюзную работу и взаимоотношение между членами 
профсоюза… 

Так вот, критически оценивая свою деятельность, а точнее – ее результаты, поняли, что 
наши перестановки и изменения в стиле работы не дают должного эффекта. 

Мы укрепляли райкомы, горкомы, обком, пытались совершенствовать свою работу, да-
вили друг на друга и вместе на председателя профкома первичной организации, проводили 
заседания, совещания, семинары, писали письма, информировали, просили, однако, повто-
ряю, – существенного улучшения жизни людей не добились, потому что пытались решать 
проблемы через аппарат, в лучшем случае – через выборный актив, не опираясь, не задей-
ствовав первичную профсоюзную организацию. Пришли к выводу, что до тех пор, пока над 
первичкой будут довлеть вертикальные структуры власти – райкомы, горкомы, обком – она не 
отойдет от летаргического состояния. 

Надо сказать, товарищи, что понимание необходимости дать свободу первичной про-
фсоюзной организации, и в этой связи изменить структуру построения профсоюза, зрело дав-
но. К примеру, ВЦСПС года два назад разрешил ряду профсоюзных центров краев и областей 
опробовать различные варианты структур. В Ставропольском крае, например, упразднили все 
отраслевые профсоюзы и образовали один орган – крайсовпроф, а на уровне района, упразд-
нив все районные отраслевые профсоюзы, образовали райсовпрофы. 
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В Калининской и других областях пошли по пути реорганизации облсовпрофов, расши-
рения общественных начал в их деятельности, сокращения численности аппарата, совершен-
ствования выборной системы. 

Мы изучили эти опыты и пришли к выводу, что успеха они иметь не могут. Почему? 
Потому что в их основе – концептуально неверный подход. Причина наших неудач не в мно-
гоотраслевом принципе построения, не в том, что у нас большие аппараты, а в том, что у нас 
произошел разрыв, изоляция профорганов от трудящихся, от первичной профсоюзной орга-
низации. 

Следовательно, главный смысл всей перестройки профсоюза – не реорганизация 
ради реорганизации, ради упрощения профорганов и сокращения штатных работни-
ков, а в том, чтобы обновляемая и совершенствуемая организационная структура про-
фсоюза наибольшим образом была связана с первичными организациями, массами тру-
дящихся и учащихся, работала на них, удовлетворяла их интересы и потребности. 

На наш взгляд, территориальные органы должны быть порождением, плотью са-
мих первичек, а не чем-то чужеродным, посаженным сверху. 

После двух лет активной дискуссии, споров была согласована конкретная схема в по-
строении профсоюза. 

В чем коротко ее суть? Райкомы, горкомы, обком Профсоюза упраздняются. Первичная 
профсоюзная организация освобождается полностью от властных структур над собой и ста-
новится самостоятельной. Для представительства и взаимодействия, защиты прав и законных 
интересов, решения широкого спектра социально-экономических проблем первичка избирает 
три органа на трех уровнях: непосредственно в коллективе – профсоюзный комитет на своем 
общем собрании; на районном уровне – райсовет через своих постоянных представителей; на 
республиканском уровне – республиканский Совет через своих постоянных делегатов. 

Что касается порядка выбора профкома, то здесь особых изменений нет. Только его пол-
номочия в соответствии с новым Уставом изменены: профком избирается сроком на 2-3 года. 
Что касается райсовета и рессовета, то порядок их формирования предлагается такой:

Каждая первичная профсоюзная организация на своем собрании избирает одного пред-
ставителя в районный Совет сроком на 5 лет, с правом отзыва и замены, рассматривает и 
утверждает статус райсовета, делегирует ему определенные права и полномочия, выделяет 
часть своих денежных средств на его содержание. 

Районный Совет Профсоюза работников народного образования и науки – это орган вза-
имодействия поддержки первичной организации профкома в осуществлении их полномочий 
по защите прав и законных интересов трудящихся. Совет выставляет требования, защища-
ет членов профсоюза, активистов от административного произвола и диктата, представляет 
интересы профсоюза в районных органах власти и управления, взаимодействует с другими 
отраслевыми профсоюзами и общественными организациями. 

Одновременно каждая первичная профсоюзная организация, входящая в нашу отрасль, 
избирает одного постоянного делегата сроком на 5 лет на республиканскую профсоюзную 
конференцию, которая созывается ежегодно. У нас была возможность каждому делегату дать 
Положение о конференции и республиканском Совете, об их функциях. Порядок их выбо-
ров в материалах подробно изложен, поэтому нет необходимости повторяться. Подчеркну 
еще раз: речь не о смене вывески или штукатурке фасада. Образуются принципиально но-
вые структурные органы, и образует их первичная профсоюзная организация, сама. Первичка 
сама, через своих постоянных представителей и делегатов, определяет размеры отчислений 
на их содержание, а также штаты и иные денежные расходы. 

Первичка сама и на районном, и на республиканском уровнях определяет стратегию и 
тактику профсоюзной деятельности и политики. 
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Первичка сама определяет, входить или не входить в межотраслевые, межреспубликан-
ские профсоюзные органы. К примеру, сегодня нам надо решить, будем ли мы входить и на 
каких началах в Федерацию профессиональных союзов Чечено-Ингушской республики? 

Надо сказать еще об одном. Если раньше нижестоящий орган подчинялся вышестояще-
му, скажем профком – райкому, а профком и райком – обкому, то сегодня положение меняется 
радикально. Первичная организация создает три равных органа, при этом полномочия одного 
ограничиваются рамками учреждения, организации; второго – рамками района; третьего – 
республики. Профком, районный и республиканский Советы подотчетны первичной профор-
ганизации. 

Принцип демократического централизма в построении профсоюзов отменяется. Взаи-
моотношения в профсоюзах, в том числе и между тремя названными выборными органами, 
должны строиться на принципах взаимопонимания, взаимосогласия, единства действий и со-
лидарности… 

Товарищи! Определяя все приоритеты за первичной организацией, мы одновременно 
решали вопрос, как привлечь более широкие слои трудящихся, студентов и учащихся к актив-
ной профсоюзной деятельности. По опыту работы райкомов и обкома понимали, что вновь 
образованные структуры – райсоветы и рессовет – больше будут решать общие интересы ра-
ботников, нежели профессиональные. В таком случае мы опять возвратимся в старую колею, 
на которой, как правило, не хватало места значительным категориям работников, входящим в 
отраслевой профсоюз. 

На практике нас называют Профсоюзом учителей. Почему? Потому что основные уси-
лия профорганов всех уровней сосредоточены на проблемах школы, учителя. Мы объединяем 
45 тысяч членов профсоюза. Так вот, учителей в их числе – 16 тысяч. А ведь у нас 12 тысяч 
студентов, 3 тысячи преподавателей вузов, ссузов, сотрудников НИИ, 3 тысячи внешкольных 
работников, 5 тысяч дошкольников, 6 тысяч человек обслуживающего и вспомогательного 
персонала. Как же с удовлетворением их профессиональных интересов и бытовых потребно-
стей? К сожалению, мы так организационно были устроены, что проблемами этих категорий 
работников заниматься целенаправленно и систематически не могли. Дело было поставлено 
так: появилась жалоба из детского сада – занимаемся, завтра жалоба со спортивной школы 
– бежим туда и т.д. Глубокий анализ состояния профессиональных интересов значительной 
части трудящихся не проводился, потому многие категории работающих отходили от профсо-
юза и его органов. 

Вот и возникала потребность образовать в рамках республиканской профсоюзной орга-
низации профессиональные ассоциации. 

Их, как я уже сказал в начале, образовано шесть. Конечно, это не предел какой-то. Воз-
можности объединиться в профессиональную ассоциацию имеют и другие категории работа-
ющих, например, библиотекари, лаборанты, профессиональные и социально-экономические 
интересы которых, будем откровенны, в деятельности профсоюза всех уровней практиче-
ски не просматриваются. А у них есть вопросы, проблемы, и немалые. И чтобы решать их в 
комплексе, всеохватно, нужно объединиться, организоваться. Таковым объединением может 
стать ассоциация. 

Как образуется ассоциация? 
Каждая первичная профсоюзная организация решением общего собрания образует 

в своем коллективе профессиональные группы. К примеру, в школах – профессиональная 
группа учителей и профессиональная группа технического персонала, в детском саду – про-
фгруппа воспитателей и профгруппа помощников воспитателей, во внешкольном учрежде-
нии – группа руководителей кружков или тренеров и т.д. Профессиональная группа является 
составной частью первичной профсоюзной организации, создается с целью более полного 
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и конкретного выражения и защиты профессиональных интересов и потребностей членов 
профсоюза. 

Первичная организация на общем собрании определяет статус профессиональной груп-
пы, делегирует ей часть своих прав и полномочий. 

Профессиональные группы образуют территориальные объединения на республикан-
ском уровне в форме республиканских профессиональных ассоциаций, которые осуществля-
ют свою деятельность через конференции и избираемые им правления. Каждая профессио-
нальная группа имеет своего постоянного делегата конференции. 

На конференциях профессиональных ассоциаций вырабатывается пакет основных со-
циально-экономических требований, определяется стратегия и тактика деятельности. Хочу 
особо выделить, что профессиональные ассоциации являются составной частью отраслевого 
профсоюза, его структурным подразделением. 

Каковы первые шаги в деятельности профессиональных объединений? Вначале выделю, 
что образование ассоциаций в подавляющем большинстве воспринято положительно. Были 
отдельные голоса, которых не отнесешь к тенденции, и потому их можно и не учитывать, а 
вот на одном мнении, пожалуй, есть смысл кратко остановиться. На учредительных конфе-
ренциях ассоциации вносились и даже предлагались ставить на голосование предложения о 
выходе из отраслевой профсоюзной организации и образовании самостоятельного профес-
сионального союза. Что же, идея самостоятельности, независимости всегда привлекательна, 
тем более, что наше общество заболело суверенитетом. Однако государственный суверенитет 
– это одно дело, а дробить профсоюз – это значит погубить его. Помните, по древнегрече-
ской мифологии Геракл, чтобы победить Антея, оторвал его от земли, которая придавала ему 
силы. Так вот, погубить профсоюз можно тоже, расчленив его на мелкие отряды, тем самым 
подорвав его единство, сплоченность. 

Ассоциации только начинают работать, и если им, скажем, районные Советы, республи-
канский Совет чинят препятствия в их деятельности, не оказывают практической помощи, 
тогда вопрос об отделении закономерен. Но сегодня причин для постановки этого вопроса 
попросту нет. 

Ассоциациям предоставлена полная организационная самостоятельность внутри наше-
го профсоюза, в том числе право использовать выделенные республиканским Советом денеж-
ные средства по своему усмотрению, право иметь свой счет в банке, зарабатывать дополни-
тельные средства и т.д. 

Однако надо помнить, что главная цель ассоциации – это люди, их заботы, их потреб-
ности. Задача – выявить, обобщить все законные требования трудящихся и добиваться их 
удовлетворения в органах власти и управления, используя для этого возможности профкома 
первичной организации, райсовета, рессовета, облсовпрофа, ЦК профсоюза и т.д. 

А попытки раздувать центробежные настроения пойдут лишь во вред трудящимся, 
которые, кстати, поверили в возможности ассоциаций и ждут от них конкретных дел. 

Хочу сегодня с удовлетворением выделить, что ассоциации воспитателей и учителей 
заработали активно. А воспитатели – просто молодцы! Всем составом правления они неод-
нократно побывали в Совете министров республики, проявили твердость и настойчивость и 
уже добились удовлетворения ряда своих требований: повышена заработная плата, специ-
альным постановлением Совмин распространил льготы на получение квартир вне очереди и 
на воспитателей дошкольных учреждений. Учителя сформировали свою программу. 7 октя-
бря провели митинг, приняли обращение в адрес Верховного Совета республики, передали 
Совету министров четкие требования. В ближайшее время состоятся по ним переговоры с 
правительством за круглым столом. Сейчас главное – не ослабить напора, давления. Важно 
и другим правлениям ассоциации быстрее завершить организационные становления и вы-
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ходить к органам власти и управления со своими требованиями и настойчиво добиваться их 
удовлетворения, помня при этом народную мудрость: «Под лежачий камень вода не течет». 

Товарищи! Сейчас как-то не принято ссылаться на авторитеты, но, тем не менее, не могу 
сегодня не вспомнить знаменитые ленинские тезисы «О роли и задачах профсоюзов в условиях 
новой экономической политики» (ПСС т.44, стр. 341). Статья во многом не утратила практиче-
ского значения для профсоюзов, когда мы пытаемся сформировать свою программу действий в 
условиях перехода общества на рыночные отношения. 

Так вот, В.И. Ленин считал, что для успешной работы профсоюзов следует выработать 
правильные задачи, правильно, организационно построиться и выработать умение находить 
особый такт, подойти к массе особым образом в каждом отдельном конкретном случае. При 
этом он выделял взаимообусловленность, взаимозависимость изменения задач профсоюза с 
изменением его структуры. 

Сообразуясь с этим ленинским выводом, нам хотелось бы особо подчеркнуть, что пере-
стройку организационной структуры профсоюза мы рассматриваем и проводим в органиче-
ском единстве с радикальными изменениями функций и задач нашего союза. Конкретно это 
выражается в том, что мы стремимся возвратить профсоюзам их изначальные, по природе 
своей свойственные, отнятые командно-административной системой функции, а именно: за-
щита прав и законных интересов трудящихся. Как вы помните, после известных забастовок 
шахтеров, прокатившихся в прошлом году по стране, вопрос перед профсоюзами был постав-
лен прямо: либо стать в ряды трудящихся и возглавить борьбу за решение их законных тре-
бований, либо продолжать прозябать в качестве «карманной» организации у администрации. 

VI пленум ВЦСПС, состоявшийся в сентябре прошлого года, выбор сделал в пользу 
трудящихся. После этого у нас было немало разговоров о независимости, самостоятельности, 
необходимости отказаться от производственно-массовой работы, социалистического сорев-
нования, производственных совещаний, от проверок тетрадей, дневников, школьной формы, 
от навязанной обязанности добывать и распределять социальные блага, выдвинуть вперед в 
своей работе функции защиты прав и законных интересов людей труда. 

Что показывает анализ проделанной работы? Прежде всего, показывает, что процесс 
возрождения профсоюзов идет сложно, мучительно. С одной стороны, многие руководители, 
воспитанные в духе единоначалия и авторитарной системы, переход профсоюзов на позиции 
независимости и паритета восприняли болезненно, как подрыв ими установленного порядка 
и стабильности, всячески пытаются при этом навязать профсоюзам старое понимание задач, 
посадить, как говорится, на свое место, а то и оказать давление на профсоюзных лидеров. 

С другой стороны, немало профсоюзных активистов, которые никак не могут отре-
шиться от отживших догм и представлений о месте и роли профсоюзов в политической си-
стеме общества, причем члены профсоюза, выбирая, скажем, председателя профкома, откро-
венно говорят, что они хотят избрать только того, кто способен достать продукты и различные 
дефициты. Разумеется, в нынешних условиях надо ценить людей, способных добыть продук-
ты питания. Речь идет не об осуждении этих способностей, а о том, как через оценку качества 
лидера у нас искажается, гипертрофируется отношение в целом к профсоюзу. Вот что опасно! 

Сегодня, когда в этом зале, практически, весь профсоюзный актив нашей отрасли, да-
вайте попытаемся еще раз ответить на вопрос: будем ли мы независимы, чувствовать себя 
борцами за права и интересы трудящихся и студентов, или будем продолжать исполнять 
должность «заместителя директора» по жилищно-бытовым и продовольственным вопросам? 

Чтобы помочь сориентироваться и ответить без чувства страха на этот вопрос, давайте 
перейдем на язык закона. Берем Кодекс законов о труде РСФСР, находим статью 129, называ-
ется она «Обязанности администрации», и читаем: 
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«Администрация предприятий, учреждений, организаций обязана правильно органи-
зовать труд рабочих и служащих, создавать условия для роста производительности труда, 
обеспечивать трудовую и производственную дисциплину, неуклонно соблюдать законода-
тельство о труде и правила охраны труда, внимательно относиться к нуждам и запросам ра-
ботников, улучшать условия их труда и быта». 

Теперь находим 226 статью того же КЗоТа, называется она: «Права профессиональных 
союзов», читаем только 4-ый абзац: 

«Профессиональные союзы осуществляют надзор и контроль за соблюдением законо-
дательства о труде и правил по охране труда, контролируют жилищно-бытовое обслуживание 
рабочих и служащих». 

Смотрите, что говорит закон: одной статьей он обязывает администрацию улучшать ус-
ловия труда и быта работников, а другой статьей он предоставляет право профсоюзам контро-
лировать администрацию в решении жилищно-бытовых вопросов. 

А что же произошло на практике? На практике получился перевертыш – наши права 
превратились в наши обязанности. 

Если мы собираемся переходить к новой жизни в условиях правового государства, да-
вайте начнем с себя – будем жить по закону: пусть администрация выполняет свои обязан-
ности, а мы, профсоюзы, будем использовать свои права, пусть каждый занимается своим 
делом, предписанным законом. 

Нам говорят: закон – законом, а жизнь – жизнью. Не хватает одного, нет другого, что же, 
профсоюзы будут отсиживаться? Нет, профком должен добиться от администрации издания 
приказа о создании специальной комиссии, которая называется продовольственной комисси-
ей. Она состоит из представителей администрации, Совета трудового коллектива, профсоюз-
ной организации и других. Вот эта комиссия и должна решать проблемы обеспечения членов 
коллектива продуктами питания и распределять дефицитные товары. 

И если комиссия, скажем, допустила нарушение социальной справедливости, профком 
должен встать на защиту законных прав члена коллектива, отозвать своего представителя из 
состава комиссии, заменив его более принципиальным товарищем. 

Однако признаемся, сколько бы ни разъясняли и как бы ни разъясняли, многие профсо-
юзные комитеты тащат на себе эту непосильную продовольственную ношу. Надо, наконец, 
раз и навсегда отрешиться от исполнения несвойственных профсоюзам обязанностей. 

Конечно, разом преодолеть все, что сызмальства закладывалось, непросто. Сталин и 
созданная им невероятно живучая командная система сделали все, чтобы принизить значение 
профсоюзов, размыть их функции, воспитали целые поколения советских людей в духе неве-
рия в возможности профсоюза, в извращенном представлении об их функциях. 

В этой связи, уважаемые делегаты, позвольте вынести на ваш суд одно предложение, 
родившееся в ходе дискуссии по перестройке профсоюза. Речь идет о проведении в 1991 году 
своеобразной аттестации, а точнее – собеседований с членами профсоюза нашей отрасли. 

Какова цель собеседований? Каждому члену нашего Союза разъяснить цели и за-
дачи сегодняшнего профсоюза, помочь ему осознать, что профсоюз – это не место, где 
разыгрываются дефициты, организуется чаепитие и раздаются подарки, а прежде всего 
и больше всего – орган защиты его профессиональных, трудовых прав и свобод, его 
законных интересов. Если член профсоюза согласен с такой постановкой вопроса, то 
будем и дальше вместе бороться, но если товарищ не согласен с нами и настаивает на 
исполнении профсоюзом старых, искаженных задач, то, очевидно, нам с ним не по пути, 
пусть ищет единомышленников в обществе защиты потребителей. 

Обком профсоюза считает, что предложение это заслуживает самого пристального вни-
мания и поддержки. Что касается порядка, механизма проведения собеседования, то конфе-
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ренция могла бы поручить это республиканскому Совету, а на очередной конференции в буду-
щем году заслушать сообщение о ходе проведения собеседования и дать оценку этой работе. 

В ходе этой кампании представилась бы возможность помочь каждому профкому пер-
вичной организации освободиться от извращенной самооценки как «боевого» помощника ад-
министрации, как распределителя материальных благ, массовика-затейника, помочь осознать 
себя как орган, призванный защищать права и законные интересы трудящихся. 

Важно тут еще одно. В связи с приоритетом защитных функций, необходимо осознавать 
и то, что сегодня радикально меняются формы и методы работы. Они становятся предельно 
просты и ясны. Профсоюзный комитет, всесторонне изучив требования членов коллектива, 
добивается включения их в коллективный договор, невыполнение или игнорирование кото-
рых со стороны администрации влечет за собой конкретную реакцию профсоюза в виде ми-
тингов, шествий, забастовок. 

Понятно – переход к таким методам работы не прост. Нас со школьной скамьи приуча-
ли, что бастуют только в капстранах, а у нас социальная гармония. 

Давайте вспомним для примера реакцию профсоюзного актива, членов профсоюза ряда 
школ г. Грозного и села на предложение обкома Профсоюза провести 7 октября шествие и 
митинг с целью привлечь внимание Верховного Совета, правительства, общественности ре-
спублики к крайне тяжелым жизненным условиям учителей. Многие из них прямо заявили: 
зачем митинг, зачем шествие, мы, что же, экстремисты, неформалы? Не пойдем! 

В этой связи есть, наверное, смысл вкратце остановиться на этом вопросе. 
Решение о проведении шествия и митинга у нас возникло не случайно и вовсе не под 

влиянием митинговой стихии. Нам в областном комитете Профсоюза хорошо были известны 
крайне неблагоприятные условия труда и жизни учителя. Трезво оценив ситуацию, пришли 
к выводу, что мы исчерпали все формы борьбы за удовлетворение насущных потребностей 
учительства, пора переходить к использованию иных методов, предоставленных законом, а 
именно: демонстрациям, митингам. К сожалению, так получилось, что этими формами борь-
бы первыми воспользовались не профсоюзы, а различные неформальные организации, соз-
дав тем самым у части общественности мнение, будто шествие и митинг – это дело экстреми-
стов и неформалов, тогда как советская власть эти свободы предоставила, прежде всего, нам, 
профсоюзам. 

А многие из нас наполняются невероятным страхом даже при мысли, что надо вос-
пользоваться этими законными свободами. Надо сказать, что решение о проведении митинга 
вызвало бурную реакцию недовольства со стороны органов власти и управления. Не станем 
вдаваться в подробности. Это тема отдельного и большого разговора. 

Сегодня же хотелось выделить неожиданную, на первый взгляд, реакцию руководите-
лей ряда школ г. Грозного и некоторых сельских районов. 

Многие из них по команде, данной сверху, всячески препятствовали выходу учителей 
на митинг, запугивая самым надежным ныне пугалом – экстремизмом. А чтобы дело бойкота 
митинга выглядело более надежным, были организованы коллективные выезды учителей за 
город, на природу. В то же время сами не поехали с коллективами, а решили взять на себя 
«удар экстремизма», организованно явились на митинг и, используя экстремистские приемы, 
пытались помешать проведению собрания, а то и сорвать его. 

Спрашивается, с какой целью? 
Неужели администраторы школ против повышения зарплаты учителю? Нет, они – за! 

Так в чем причина? А в том, чтобы не дать учительству организоваться, не дать сплотиться, 
не дать проявить солидарность. Ибо, когда у работников есть единство, это – сила, которая 
может повернуться и против командно-административной системы, и волюнтаризма. Вот что 
инстинктивно почувствовали многие руководители школ и организованно выступили против 
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шествия и митинга. Их реакция была естественной, иного, откровенно говоря, мы не ожида-
ли. 

Однако встревожило больше то, что против законных методов борьбы выступили про-
фсоюзные активисты. Здесь каждый для себя должен решить, на какую условную баррикаду 
он становится: с народом или против. Другого не дано! 

Завершая разговор на эту тему, хочу представить на обсуждение делегатов еще одно 
предложение. Многие профсоюзные активисты задают такой вопрос: а почему, собственно, 
директор школы, является членом профсоюза, он ведь, говоря современным языком, – рабо-
тодатель, принимает на работу, устанавливает зарплату, наказывает, освобождает, т.е. 
является хозяином? Мы же, учителя, решили образовать свой профессиональный союз, что-
бы защититься от незаконных действий директора. 

К тому же, директор – это не профессия, а должность, и свой трудовой спор он, в 
соответствии с законом, разрешает не через профсоюз, а по инстанции. 

Так почему директор должен быть членом нашего профсоюза? В этой связи вносится 
предложение о временной приостановке членства в профсоюзе руководителей и их замести-
телей всех учреждений, организаций отраслевого профсоюза. 

Хочу в этой связи сказать, что обком Профсоюза поддерживает это предложение, разделя-
ет суждения по данному вопросу и считает их совершенно справедливыми. Однако окончательное 
решение за делегатами конференции. Давайте обменяемся мнениями и суждениями. 

Товарищи! Наша конференция – учредительная. Ее цель – образовать новую структу-
ру организационного построения, подтвердить выдвижение на передний план ее защитных 
функций. 

Поэтому, основной разговор следует повести вокруг реформирования внутрипрофсоюз-
ных, структурных отношений. 

Вместе с тем мы ясно осознаем, что потребность поговорить о социально-экономиче-
ских условиях трудящихся и учащихся у нас превеликая. Однако учли, что основные требова-
ния работников народного образования и науки выработаны на учредительных конференциях 
профессиональных ассоциаций, и задача – не повторить их вновь, а добиваться от органов 
власти и управления решения вопросов. 

Поэтому повторяю – сегодня очень важно сосредоточиться на выработке правильной 
внутрипрофсоюзной политики, ибо от этого в решающей степени зависит, сумеем ли мы ор-
ганизоваться в сильный независимый профсоюз. 

В числе наиболее актуальных проблем в наших внутренних отношениях – финансо-
во-хозяйственные отношения. 

Тема эта долгие годы была окутана ореолом загадочности и полусекретности. О финан-
сах говорили туманно, непонятно и узкопрофессионально. Принцип отношений был такой: 
сверху диктовали, внизу исполняли. 

Наступила пора и здесь разобраться. Для начала короткая информация. 
Профсоюз ведет два бюджета: социального страхования и профсоюзный. 
Бюджет социального страхования на все 100% состоит из государственных денег, кото-

рые через нас, профсоюз, идут на оплату больничных листков, путевок, пенсий и различных 
пособий. 

В прошлом году на эти цели в отрасли были израсходованы 6 миллионов рублей. 
Второй бюджет – профсоюзный. Он складывается, в основном, из членских профсоюз-

ных взносов. Общая сумма дохода из членских взносов в будущем году составит, по нашим 
расчетам, 800 тысяч рублей. 

Вот эти профсоюзные средства и составляют предмет возросших в последнее время 
дискуссий и споров. 
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Еще раз выделю, что порядок распределения профсоюзных взносов, их использование 
определяется центром. 

Сегодня мы предлагаем изменить этот порядок, поставив все с головы на ноги. Право 
распределять денежные доходы, складывающиеся из членских профсоюзных взносов, долж-
на не на словах, а на деле получить первичная профсоюзная организация. 

Именно первичка на собрании непосредственно определяет расходы профкома; первич-
ка через своих постоянных представителей рассматривает и утверждает смету расходов рай-
онного Совета, именно первичка через своих постоянных делегатов определяет процентные 
отчисления на содержание своего республиканского органа и других вышестоящих структур. 

У делегатов имеется проект документа, в котором изложены некоторые принципы фи-
нансово-хозяйственной деятельности нашего профсоюза, кроме того, мы представили вам 
смету расходов республиканского Совета. 

На что мы хотели бы обратить ваше внимание? Прежде всего, на принципиально новый 
подход к использованию профсоюзных средств. Следует резко отказаться от старых пред-
ставлений назначения нашего бюджета, средства из которых тратились на чаепитие, различ-
ные подарки, на празднование 23 февраля, 8 марта, чествования и другое. 

Профсоюз – не касса взаимопомощи, не собес, а объединение защиты. Вот и следует 
направлять свой бюджет на социальную защиту трудящихся. 

Как это может выглядеть на практике? 
Скажем, заключить договор с экономистом, который хорошо разбирается в тарификаци-

онных списках. Пусть проконтролирует правильность начисления заработной платы, другой 
раз нанять адвоката для защиты прав члена профсоюза в суде или пусть райсовет скоопериру-
ется с другими отраслевыми Союзами для содержания постоянного юриста, или приобрести 
путевку длительно и часто болеющему, купить дорогие лекарства, наконец, направить сред-
ства на содержание профессиональных работников и т.д. Жизнь многообразна, она даст сотни 
вариантов. Словом, если мы договорились, что защита прав и законных интересов является 
приоритетом в нашей работе, следовательно, и наши денежные средства должны служить 
подкреплением в решении этой задачи. 

Об аппарате профкома. Мы полагаем, что первичная организация может содержать 
председателя профкома, осуществляя ему доплату в пределах 30-50 рублей. В таком случае 
многие профсоюзные активисты могли бы, по их желанию, освободиться от классного руко-
водства и 30 рублей послужили бы в качестве компенсации. 

Аппарат райсовета. Представляется обязательным иметь освобожденного председате-
ля районного Совета с окладом до 90% к окладу заведующего районо и осуществлять доплату 
казначея до 50 рублей. 

Аппарат профессиональных ассоциаций. 
Как вам известно, у нас в рамках профсоюза образованы 6 профессиональных ассоциа-

ций. Убеждены, опыт показал, что без разумного сочетания профессиональной и обществен-
ной деятельности хорошее дело загубится на корню. 

Вносится предложение: в 4 ассоциациях – учителей, воспитателей дошкольных учреж-
дений, руководителей кружков внешкольных учреждений образования и обслуживающего 
и вспомогательного персонала – выделить по штатной единице председателя. В остальных 
двух осуществить доплату по 80 рублей. 

Об аппарате республиканского Совета. По численности он остается прежним – 9 
человек. В том числе: председатель, секретарь по организационно-уставным вопросам, се-
кретарь по социально-экономическим вопросам, зав. АХО (машинистка, кассир, деловод, 
кадровик); 3 специалиста: правовой инспектор, технический инспектор, доверенный врач, 
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инструктор-бухгалтер по профсоюзному бюджету и инструктор-бухгалтер по социальному 
страхованию. 

Далее. Представляется целесообразным образовать при республиканском Совете фонд 
социальной защиты и солидарности или, как его еще называют, забастовочный фонд. Мы 
полагаем возможным пустить на это 3% средств. Ну и наконец, предоставить права респу-
бликанскому Совету осуществить детальную разработку и утвердить штатное расписание 
республиканского Совета, предоставить также право устанавливать процент отчислений об-
лсовпрофу и ЦК Профсоюза отрасли по договору с ними, не ущемляя при этом финансовые 
интересы республиканской профсоюзной организации. 

Товарищи! Завершая разговор на финансовую тему, следует сказать несколько слов о кон-
трольно-ревизионной комиссии. Не собираюсь предварять доклад ревизионной комиссии, оста-
новлю ваше внимание на двух принципиальных моментах. 

Первое. Профсоюзный бюджет с нового года полностью переходит во владение респу-
бликанской профсоюзной организации. 

Проверять финансово-хозяйственную деятельность отныне ни облсовпроф, ни ЦК про-
фсоюза не будут. 

Вместе с тем опыт подсказывает, что без квалифицированного надзора и контроля за 
правильностью расходования профсоюзных средств нам не обойтись. 

Поэтому предлагается образовать новый орган: контрольно-ревизионную комиссию с 
правом осуществления контроля за финансово-хозяйственной деятельностью республикан-
ского Совета, районного Совета и профкома первичной организации. 

Второе. Как вы знаете, на всех уровнях ревкомиссии существуют на общественных 
началах, что зачастую ведет к формализму их деятельности. В целях укрепления контроль-
но-ревизионной комиссии предлагается иметь освобожденного председателя комиссии, кро-
ме того, выделять средства на командировочные расходы и другие оплаты на основании сме-
ты расходов, утверждаемой комиссией. 

Таковы основные контуры финансово-хозяйственной деятельности республиканской 
профсоюзной организации. Хотелось бы, чтобы по затронутым темам у нас получился разго-
вор и, главное, чтобы мы пришли к общему согласию. 

Подведем краткий итог нашим суждениям. 
Профсоюзы переживают глубокий кризис. В основе кризиса – дефицит доверия трудя-

щихся и учащихся масс, отсутствие веры в способность профсоюза стать гарантом социаль-
ной защиты. 

Три причины привели к этому: 
1. Извращение функций профсоюза, утрата им защитной функции как главной, приори-

тетной. 
2. Утверждение принципов командно-административной системы в организационной 

структуре, сверхмонополии центра. 
3. Слабый учет профессиональных интересов трудящихся. Отсутствие профессиональ-

ного принципа в структуре построения профсоюза. 
Задача не просто выйти из кризиса, а выйти организованными и более сильными. 
Переход профсоюза на самостоятельные, независимые позиции идет пока трудно. За-

висимость профкома от администрации еще сохраняется. В связи с этим вносится предло-
жение о временной приостановке членства профсоюза представителей административно- 
управленческого аппарата. 

В сознании широких масс членов профсоюза продолжает сохраняться искаженное, ги-
пертрофированное представление о профсоюзе как органе по добыванию и распределению 
социальных благ и дефицитов. 
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В этой связи предлагается провести в 1991 году собеседование с каждым членом про-
фсоюза с целью разъяснить главное назначение профсоюза как гаранта социальной защиты 
трудящихся, студентов и учащихся. 

Предложена новая организационная структура, которая во многом демократизирует про-
фсоюз отрасли. Первичная организация освобождается от властных структур, стоящих над ней, 
сама формирует районные и республиканский Советы, которые из органов контроля и надзора 
и всевозможного запретительства становятся представителями первичных профсоюзных орга-
низаций. Устанавливается прямая связь первичек с территориальными органами. Профорганы 
избавляются от излишних звеньев руководства, формализма и бумаготворчества. 

Ликвидируется деятельность пленумов, президиумов, бюро. Управлять и регулировать про-
фсоюзными делами на районном и республиканском уровнях будут непосредственно представи-
тели первичных профорганизаций через Советы профсоюза. 

Каждой первичной профсоюзной организации предоставляется возможность на равных 
участвовать в работе республиканской конференции, выработке профсоюзной политики. 

Принцип демократического централизма отменяется, профсоюз и его органы строят от-
ношения на основе общности целей и задач, единства, взаимной поддержки и солидарности. 
Профсоюз организуется по профессионально-территориальному и отраслевому признаку. 

Профсоюз, наконец, обретет истинное значение как союз профессий. Образованные 
профессиональные ассоциации втянут в профдвижение значительные пласты масс, отошед-
ших от профсоюза. 

Главная наша сверхзадача состоит в том, чтобы профсоюз работников народного образо-
вания и науки стал подлинным выразителем чаяний масс, прочно связанным с ними, способ-
ным защитить права и законные интересы трудящихся, студенческой и учащейся молодежи. 

Товарищи! Впереди, как вы знаете, нас не ждет сладкая жизнь: переход на рыночную 
экономику, повышение цен создадут на первых ее этапах еще большие жизненные трудно-
сти для работников нашей отрасли. 

В этой обстановке только самозащита, самоорганизация, сплоченность и солидар-
ность помогут нам обеспечить людям нормальную жизнь в новых условиях. 

А потому позвольте завершить доклад с надеждой и уверенностью, что работники 
учреждений народного образования и науки сумеют сплотиться, сорганизоваться в сильный 
и действенный профессиональный союз!
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О ликвидации облсовпрофа  
и порядке формирования Федерации

Письмо 
членам Чечено-Ингушского 

республиканского Совета Профсоюза 
работников народного образования и науки,

26 декабря 1990 г.

«Об отношении к Федерации профсоюзов 
Чечено-Ингушской республики»

Товарищи!

В соответствии с поручением Учредительной конференции Профсоюза работни-
ков народного образования и науки от 8 декабря 1990 года об определении отношения 
отраслевого Профсоюза к созданию Федерации профсоюзов ЧИР и порядке её фор-
мирования вношу на рассмотрение республиканского Совета Профсоюза следующие 
предложения:

Первое. Признать, что Чечено-Ингушский облсовпроф как орган управления и 
контроля в структуре профсоюза республики изжил себя, является тормозом на пути 
демократизации профсоюзов, повышения самостоятельности и инициативы первичных 
организаций, отраслевых и профессиональных объединений в защите прав и законных 
интересов трудящихся и учащейся молодёжи. 

В связи с этим поддержать предложение об упразднении облсовпрофа и образо-
вании нового межсоюзного органа: Федерации профсоюзов Чечено-Ингушской респу-
блики.

Второе. Дать согласие на вхождение в Федерацию профсоюзов ЧИР.
Вместе с тем, довести до членов облсовпрофа мнение республиканского Совета 

Профсоюза, что предложенный порядок образования Федерации профсоюзов ЧИР пу-
тем предоставления полномочий нынешнему составу облсовпрофа представлять Феде-
рацию профсоюзов ЧИР, является лишь сменой вывески;

Третье. Предложить:
–  учредить Федерацию профсоюзов ЧИР на собрании профсоюзного актива ре-

спублики в середине марта 1991 года путем подписания договора между представите-
лями отраслевых профсоюзов, других профсоюзных, общественных, профессиональ-
ных объединений, организаций;

–  выразить недоверие нынешнему руководству облсовпрофа в лице секретариата, 
проявляющему нерешительность и робость в защите прав и законных интересов тру-
дящихся перед органами власти и управления, партийным аппаратом, предложить ему 
сложить полномочия и уйти в отставку;

–  на очередном заседании самораспустить пленум облсовпрофа, образовать орг-
комитет по подготовке и проведению Учредительного собрания профактива республи-
ки, редакционную комиссию по подготовке важнейших резолюций собрания, а также 
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ликвидационную комиссию по трудоустройству высвобождаемых работников аппарата 
облсовпрофа в соответствии с законодательством;

– освободить членов оргкомитета и редакционной комиссии от профсоюзной или 
производственной деятельности на период подготовки и проведения Учредительной 
конференции с правом сохранения за ними среднемесячной заработной платы по месту 
работы или компенсации зарплаты за счет профсоюза;

– определить в числе других главных принципов образования Федерации добро-
вольность, право выхода из Федерации, равное представительство в Федерации от каж-
дого отраслевого профсоюза, от других членских объединений и организаций;

– признать главной задачей в деятельности Федерации профсоюзов координацию, 
взаимопомощь и поддержку деятельности членских организаций, объединение, защи-
ту их прав и интересов через представительство членов Федерации в органах власти 
и управления республики, хозяйственных и общественных организациях, широкое ис-
пользование права законодательной инициативы, Закона о профсоюзах.

Четвёртое. В случае непринятия предложенного порядка формирования Федера-
ции профсоюзов ЧИР рессовету, в целях сохранения единства профсоюзного движения 
республики, войти в Федерацию, предоставив право ранее делегированным членам об-
лсовпрофа представлять интересы отраслевого профсоюза в преобразованном проф-
центре. 

Прошу членов республиканского Совета изучить настоящее Письмо и к 28 
декабря на внеочередном заседании определиться по существу предложенного по-
рядка формирования Федерации профсоюзов ЧИР.
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Одно из первых публичных выступлений в должности 
председателя обкома Профсоюза, г. Грозный, 1982 г.
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IХ Cъезд Профсоюза работников просвещения, 
Высшей школы и научных учреждений СССР. Делегаты от ЧИАССР 

и руководство отраслевого Профсоюза, г. Москва, 1982 г.

Штатные работники обкома Профсоюза, г. Грозный, 1983 г.
Сидят слева направо: Н.Г. Латышева, председатель Грозненского горкома Профсоюза; 

М.С. Карагодина, председатель обкома Профсоюза (1970-1975 гг.); Н.И. Тюльпанова, 
секретарь обкома Профсоюза; Л.Н. Попова инструктор обкома Профсоюза.

Во втором ряду справа налево: Ш. Замахшираев, зав. отделом обкома Профсоюза;  
Л.Б. Дзейтова, председатель Сунженского райкома Профсоюза; Т.И. Усумов, 

председатель Веденского райкома Профсоюза и другие
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Открытие сезона в пионерском лагере «Раздолье»,
с. Шалажи Урус-Мартановского района, июнь, 1984 г.

На трибуне – начальник п/л «Раздолье» В.П. Пархоменко 
и старший пионервожатый В.В. Никулин

Отчетно-выборная конференция Профсоюза, г. Грозный, 1985 г.
На переднем плане: Г.Б. Кучеренко, зам. министра образования;

Л.А. Татиева, зам. министра образования; М.У. Умаров, ректор ЧИГПИ;
С.М. Мовтаев, министр образования ЧИАССР; П.С. Скородумова, ветеран 

педагогического труда; Э.Д. Басина, народный учитель СССР
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ГЛАВА II. ТЯЖЕЛЫЕ ИСПЫТАНИЯ.  
БОРЬБА ЗА ВЫЖИВАНИЕ (1992 – 2001 гг.)

Остановить незаконное воспрепятствование профсоюзной деятельности

Обращение
Президенту Чеченской Республики 

Джохару Дудаеву,
Председателю Парламента 

Чеченской Республики 
Хусейну Ахмадову.

г. Грозный, 4 февраля 1992 г. 

Парламент Чеченской Республики принял постановление от 24 декабря 1991 года «О 
профессиональных союзах», вызвавшее большой резонанс в профсоюзах России и мира.

Решение Парламента имеет направленный антипрофсоюзный смысл, противоречит 
действующему законодательству и международному праву.

Тем не менее, учитывая крайне обостренную общественно-политическую и социаль-
но-экономическую обстановку в республике, мы не стали раздувать возникший конфликт. 
Договорились совместно с Парламентской комиссией в спокойной и деловой атмосфере ре-
шить назревшие проблемы перестройки профессиональных союзов республики.

Однако развитие событий пошло по иному руслу. Воспользовавшись постановлением 
Парламента, члены комиссии стали на путь дезорганизации профсоюзов и разжигания стра-
стей. Взяли на себя властные функции, образовали различные комитеты и подкомитеты, вы-
носят обязывающие постановления, беззастенчиво рекламируют себя в печати, по радио и 
телевидению, в нарушение Устава профсоюза пытаются созвать съезд, реанимировать отжив-
шую организационную структуру, ликвидировать отраслевые профсоюзы, навязать команд-
но-административные методы руководства.

За всем этим видится попытка лишить трудящихся организующего центра, пустить их 
борьбу за свои интересы в русло анархии и беспорядка. С другой стороны, надо иметь в виду, 
что профсоюзы только по линии социального страхования ежегодно выплачивают гражданам 
75 миллионов рублей, реализуют 16 тысяч санаторно-оздоровительных путевок, содержат 
ежемесячным пособием 32 тысячи малообеспеченных семей, у которых не приходится на 
одного человека и 50 рублей.

Поэтому приостановка деятельности профессиональных союзов в условиях резкого 
спада жизненного уровня большинства населения республики может привести к непредска-
зуемым последствиям.

К сожалению, члены комиссии не хотят этого понять, продолжают нагнетать психоз, 
создавать обстановку нестабильности. Неэтичным поведением сорвали пленум Федера-
ции, учредили особую комиссию, стали выпроваживать руководителей отраслевых про-
фсоюзов и опечатывать двери их кабинетов, разграбили гараж, используют транспорт в 
своих целях и т.д.

Все это вызывает у нас серьезное беспокойство за будущее профессиональных союзов.
В сзвязи со сложившейся ситуацией мы просим высшее руководство Чеченской Респу-

блики о следующем.
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Первое. Оказать свое авторитетное воздействие на Парламент Чеченской Республики 
и приостановить его постановление от 24 декабря 1991 года «О профессиональных союзах». 
Отозвать Парламентскую комиссию, отменить все принятые ею постановления.

Второе. Предоставить возможность отраслевым профсоюзам на основании Поста-
новления Парламента Чеченской Республики от 19 декабря 1991 года провести до 1 марта 
1992 года Учредительный съезд с обсуждением следующих вопросов: об изменении статуса 
профсоюзов в связи с образованием Чеченской Республики, о принятии отраслевых Уставов, 
о вотуме доверия руководителям профсоюзных органов.

Третье. Предоставить возможность первичным профсоюзным организациям, членам 
профсоюза на основе действующего законодательства и международного права самим опре-
делять тактику коллективных действий, характер межотраслевых взаимоотношений, структу-
ру организационного построения и т.д. С этой целью полагали бы необходимым провести в 
начале марта межотраслевой съезд профессиональных союзов республики.

Позвольте надеяться на ваше заинтересованное содействие в возрождении сильных и 
независимых профсоюзов, подлинных защитников интересов трудящихся Чеченской Респу-
блики.

«Прошу съезд принять мою отставку…»

Заявление 
на II съезде Профсоюза, 

8 февраля 1992 г.

Уважаемые делегаты! По существу поставленного в повестку дня вопроса убедительно 
просил бы вас выслушать мои краткие размышления, в том числе и личного порядка.

За последнее время усилились различные разговоры, связанные с моим участием в со-
бытиях сентября-октября месяцев в республике.

В этой связи позвольте сказать следующее.
В начале июля прошлого, 1991 года, десять председателей отраслевых профсоюзов, в 

том числе и я, обратились к народу Чечено-Ингушетии, ко всем граждански мыслящим и 
ответственным людям с просьбой объединиться в общественно-политическую организацию 
под названием «Движение демократических реформ». Был образован оргкомитет. Его возгла-
вили Саламбек Хаджиев, тогда союзный министр, Жабраил Гакаев, профессор ЧИГУ, Юрий 
Черный, народный депутат республики, Бек Абадиев, искусствовед.

Чем была вызвана наша инициатива?
На собственном опыте мы убедились, что в условиях тоталитарного режима профессио-

нальным союзам нет места, если они и существуют, как имело место в нашей истории, то это 
в совершенно ином ракурсе, искаженном, извращенном виде. С другой стороны, мы явствен-
но видели, что руководство партийно-советского аппарата республики продолжает стоять на 
позициях догматизма, консерватизма, что их крайне пугает гласность и свобода.

Вот и возникла идея объединить все партии, организации, граждан республики в «Дви-
жение» с целью содействовать демократическим преобразованиям на основе общечеловече-
ских ценностей, равенства, независимости и законности. Ибо демократия для профсоюзов 
– та же жизненная среда, что вода для рыбы, небо для птицы. Мы решили в «Движении» 
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особо не выделяться, а лишь содействовать его организационному становлению. А когда оно 
окрепнет, стать независимыми друг от друга партнерами.

Однако события разворачивались с молниеносной быстротой. Волей-неволей нам при-
ходилось участвовать в оценке происходящих событий, не втягивая профсоюзы в процессы 
противоборства. Лишь однажды, для выяснения мнения первичных организаций, их отноше-
ния к президентской форме правления и разделению республики на Ингушскую и Чеченскую 
было рекомендовано повсеместно провести собрания в коллективах.

Оргкомитет «Движения», а затем Координационный совет неоднократно выступали с 
заявлениями о своей поддержке Исполкома ОКЧН в требованиях об отставке руководства ре-
спублики, одновременно выражали решительное несогласие с методами и формами решения 
кризиса власти. Речь шла о захвате зданий, радиоцентра, подмене органов власти, вооруже-
нии молодежи и др.

Хочу подчеркнуть, что подобные оценки давались и многими другими общественно-поли-
тическими организациями. В начале октября месяца 1991 года несколько депутатов – членов Вре-
менного Высшего Совета, участников Движения демократических реформ – обратилось ко мне с 
просьбой оказать содействие: выделить комнату в Доме профсоюзов для проведения заседания. Я 
предложил свой кабинет. Итоги этого заседания и реакция Исполкома ОКЧН и ВДП вам известны.

Хочу сегодня еще раз заявить, что я поддерживал позиции Временного совета в части 
сохранения единства Чечено-Ингушской республики, а потому дал согласие возглавить Цен-
тральную избирательную комиссию по выборам Верховного Совета.

При этом выделю, что эту позицию разделяли многие профсоюзные лидеры и активисты.
Вместе с другими руководителями отраслевых профсоюзов я выступил против незакон-

ного захвата народным ополчением здания Дома союзов, одновременно считал необходимым 
принятие самых срочных мер по предотвращению неминуемой угрозы гражданской войны.

На одном из заседаний президиума Федерации профсоюзов, куда я был приглашен в ка-
честве гостя, предложил провести межотраслевой митинг трудящихся и потребовать от про-
тивоборствующих сторон прекратить незаконные действия, разоружиться, укрепить обще-
ственный порядок и решать вопросы власти мирным, конституционным путем. Президиум 
Совета, куда входят руководители всех отраслевых профсоюзов, кроме нашего профсоюза, 
отклонил это предложение, причем единогласно.

Вот и все. Ни одного официального решения об организации какой-то оппозиции к ны-
нешней власти, каких-то митингов профсоюзами принято не было. Поэтому их обвинения в 
антинародной позиции, мягко говоря, беспочвенны.

Противостояние, как известно, завершилось 8 ноября, после объявления «ЧП». Общая 
угроза народу всех объединила. Все профсоюзные органы, в том числе и наш, решительно 
высказывались против всякого вмешательства в дела республики. Вот в таких ситуациях про-
веряется народная или антинародная позиция, а не в период, когда идет борьба за власть.

Особенность нынешней революции в том, что она связывается с понятием националь-
ной независимости и свободы. Вряд ли можно найти чеченца или ингуша, который не был 
бы заражен в той или иной степени идеей национальной свободы. И я в этом не исключение. 
Вместе с тем каждый видит свой путь достижения этой цели. Я, к примеру, за эволюционный 
путь, путь реформ, за то, чтобы завоевывать свободу поэтапно, избегая национальных потря-
сений и катаклизмов. Другой считает, что надо действовать по-иному. Так что же, я должен 
обвинять его в том, что он не патриот народа?

Мы можем иметь и имеем разные интересы, различные мировоззрения, взгляды, состо-
им в разных партиях и движениях.

Однако в этом зале нас объединили одни интересы – профессиональные.
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И если я как председатель профсоюза плохо защищаю эти интересы, отсиживаюсь, вы 
вправе строго спросить с меня. Но на том основании, что я участник Движения за демокра-
тию, имею свое, отличное от других, понимание национального возрождения и отстаиваю все 
исключительно мирным, законным путем, на этом основании согласиться с тем, что не имею 
права быть профсоюзным лидером, никак не могу.

Мне очень жаль, что те, кто готовил постановление парламента, не сумели подняться 
до такого простого осмысления ситуации и чохом обвинили всех профсоюзных работников 
в антинародных намерениях. Именно эту часть постановления любят обсасывать члены пар-
ламентской комиссии, создавая у актива мнение, будто лидеры профсоюза – мафиози, против 
народа и что их надо гнать с насиженных мест.

Надо сказать, что встречаются люди, поддающиеся на эту приманку, которая называется 
«вали всех подряд».

Признаюсь, что работать в такой обстановке, когда чувствуешь к себе недоверие и по-
дозрение, непросто.

За работу не держусь, но, как говорится, «честь имею». Намеревался поставить вопрос 
на съезде о вотуме доверия. Однако, когда мне сообщили, что парламентская комиссия и руко-
водство Министерства образования намереваются внести свои предложения по кандидатуре 
председателя и некоторые делегаты тоже изъявляют желание баллотироваться, решил от-
крыть шлагбаум и предоставить возможность любому делегату избираться.

Учитывая все это, прошу съезд принять мою отставку, освободить меня от обязанности 
председателя Совета Профсоюза и на конкурсной основе избрать нового профсоюзного лидера.

Место профсоюза в новых условиях –  
в условиях смены как политической, так и экономической систем 

Выступление 
на Учредительном съезде 

профессиональных союзов Чеченской Республики. 
Дом профсоюзов, 10 марта 1992 г. 

 
Уважаемые делегаты! Особо высказываться о времени, в котором мы живем, думаю, из-

лишне. Каждый из нас непосредственно на себе ощущает всю сложность и противоречивость 
сегодняшней жизни. 

Развал экономики, безвластие, ошеломляющая дороговизна, тотальный дефицит, разгул 
преступности – все это, к величайшему огорчению, характерные черты нашего бытия. 

Людей все больше и больше охватывает состояние тревоги, обеспокоенности за свою 
судьбу и жизнь близких. 

Огонь в масло подлила либерализация цен, которая всей гигантской массой навалилась 
на плечи трудящихся. 

Словом, обстановка чрезвычайно накалена, есть реальная опасность народного взрыва, 
неуправляемых действий. 

Каков выход? Для нас, профессиональных союзов, ответ должен быть однозначным: 
самозащита. Жизнь учит, мировой опыт подтверждает, что только слаженная, хорошо 
организованная самозащита, основанная на коллективных действиях, позволяет трудя-
щимся добиться улучшения жизненных условий. 
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Оценивая с этих позиций деятельность профсоюзов республики, следует отметить, что 
они не смогли войти подготовленными в стихию рынка, не сумели добиться принятия зако-
нов, обеспечивающих социальную защиту, особенно малоимущих, учащихся, пенсионеров, 
работников бюджетных организаций. 

Трудящиеся вправе со всей строгостью спросить за это. Конечно, незаконное решение Пар-
ламента о приостановке деятельности профсоюзных органов сыграло свою дестабилизирующую, 
дезорганизационную роль. Тем не менее профсоюзы, и прежде всего их руководящие органы, не 
воспользовались своим предназначением быть гарантом защиты прав и интересов трудящихся. 

Наряду с причинами субъективного свойства здесь немало причин объективного, исто-
рического порядка. 

Дело в том, что наше представление о профсоюзах чрезвычайно искажено и извращено. 
Сперва из профсоюза слепили придаточный механизм от партии к массам, затем вмон-

тировали в структуру государства, навязав ему в 1933 г. социальное страхование, и, наконец, 
сбросили хозяйственнику в качестве прислуги для исполнения ролей: «Чего изволите-с», 
«Кушать подано», «Не желаете ли путевочку или дефицитик». 

Вот так – за больничными листками, различными пособиями, путевками, распределе-
нием дефицита, за всем многообразием других дел (только Уставом их было определено око-
ло 70) профсоюзы стали утрачивать изначальную и главную функцию: защита трудящихся. 
Короче, система сделала свое дело: принизила значение профсоюзов, размыла их функции, 
воспитала несколько поколений в духе неверия в их возможности. Поэтому главная задача 
пробуждающихся и возрождающихся профсоюзов – завоевать утраченное доверие трудящих-
ся масс. 

Как нам выполнить эту задачу? 
Во-первых, надо определить четкие и всем понятные функции и вытекающие из них зада-

чи, формы и методы действия. 
Во-вторых, правильно организационно построиться. 
И в-третьих, найти правильные взаимоотношения со структурами власти и управле-

ния, политическими, хозяйственными и общественными организациями. 
Теперь о функциях. Докладчик выделил пять основных направлений: зарплата, режим 

и условия труда, защита профессиональной чести и солидарность. Мы тоже разделяем такой 
подход. Надо, наконец, заняться тем, ради чего трудящиеся всего мира создали свой союз. 

От остального, чем нас нагрузили и догрузили, следует решительно отказаться, иначе 
обречены вечно путать: где профсоюз, а где потребительское общество или касса взаимопо-
мощи. Это первое. Второе. Следует, на наш взгляд, так же решительно отказываться от каби-
нетных, аппаратных методов защиты интересов людей. На вооружение должны быть взяты 
действительно профсоюзные, во всем цивилизованном мире используемые методы, а имен-
но: пикеты, демонстрации, митинги, забастовки. У профсоюзов нет гвардии, нет оружия, их 
сила в единстве, коллективизме. Наш профсоюз на собственном опыте убедился, что только 
коллективные действия способны привести к определенному успеху. 

В этой связи не могу не выразить нашу небольшую обиду. Вот уже третий год Профсоюз об-
разования и науки пытается работать по-новому. Проводим в защиту социально-экономических 
интересов и митинги, и демонстрации, и забастовки. И ни от одного из 14 отраслевых профсою-
зов не услышали даже слова поддержки, не говоря уж о телеграммах или солидарной поддержке 
в действиях. А ведь союз людей одной социальной крови и создается ради того, чтобы помогать 
друг другу, взаимодействовать, поддерживать друг друга. Иначе это не профессиональный союз… 

О структуре. О ней сегодня говорят очень много и, простите, говорят бестолково. 
Ошибка в том, что у нас формы организационного построения пытаются рассматривать 

в отдельности от конкретных задач, стоящих перед профсоюзами. 
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Например, одни представители парламентской комиссии ставят задачу объединить от-
раслевые профсоюзы: из 15 сделать 5. Спрашиваем, с какой целью? Отвечают: «Нам нужно 
высвободить одно здание для народившихся революционных структур». 

Другие настаивают вообще ликвидировать отраслевые структуры. Опять спрашиваем 
– цель? Отвечают: «У вас раздуты штаты, надо сократить их, а экономию направить на раз-
витие спорта, туризма и т.д.» Как видите, и в одном и в другом случае структуру пытаются 
менять произвольно, без учета конкретных интересов профсоюза. 

Надо сказать: то, что пытаются сегодня с профсоюзами сделать, это все было. Возьми-
те, к примеру, облсовпрофы. Их судьба тоже была непростой. Созданные на заре советской 
власти, они ставили перед собой цель: координацию деятельности отраслевых профсоюзов, 
проведение межотраслевых мероприятий. В 30-е годы они были ликвидированы, в 1949 году 
– восстановлены. А с 1957 года в структуре управления заняли главенствующую роль. С тех 
пор в профсоюзах сложилось как бы двоевластие: с одной стороны – совпрофы с правами 
контроля и надзора, с другой – комитеты отраслевых профсоюзов с этими же правами. Между 
ними то разгорается, то затухает спор о власти. Одни предлагают разогнать совпрофы, дру-
гие – отраслевые профсоюзы. Жизнь показывает, что и то и другое есть крайности, и они не 
могут быть приемлемы. 

Что касается спора о власти, то мы в отрасли, к примеру, его решили в пользу третьей 
силы – первичных профсоюзных организаций. Что было сделано в этих целях? Упраздне-
ны все властные структуры: райкомы, горкомы, обком. Первичка получила полную свободу. 
Непосредственно в коллективе она избирает профком, на районном уровне имеет свой пред-
ставительский орган – райсовет, на республиканском – рессовет. Ликвидирован пресловутый 
принцип демократического централизма. Отношения между профкомом, райсоветом и рес-
советом братские, поскольку родители у них одни – первичные профсоюзные организации. 

Что касается задачи налаживания правильных взаимоотношений со структурами власти 
и управления, иными общественными организациями, то здесь нами за последние 3-4 года 
наговорено много, а вот подвижек в сторону независимости и самостоятельности было 
крайне недостаточно. Причины здесь видятся в рабской психологии, в нашей притерпело-
сти, индифферентности, в привычке жить тихо, спокойно, никого не обижая. Наверное, 
пора кончать с этой профсоюзной копотью. Правде надо четко смотреть в глаза: критикуют 
нас поделом. Закона о профсоюзах нет. В результате нашей нетребовательности не приняты 
и другие важные законы, без которых деятельность профсоюза немыслима. Это законы о раз-
решении коллективных и индивидуальных трудовых споров, о социальном страховании, о 
колдоговорах и соглашениях, закон о труде и занятости и другие. 

Трудящиеся от нас ждут активных и наступательных действий. За все свои годы в 
профсоюзе не могу вспомнить ни одного полезного дела для трудящихся, которое бы мы 
добились общими усилиями. Так далее жить нельзя! 

Сегодня создается новое межсоюзное объединение. Мы готовы войти в него и активно 
содействовать его укреплению, если новый профцентр и его руководство будут строить свою 
работу на принципах нового профсоюзного мышления. А именно: первое – если оно станет 
на позицию активных наступательных действий, в том числе с использованием таких коллек-
тивных форм и методов, как пикет, шествия, митинги, забастовки. 

Второе. В отличие от руководства бывшего облсовпрофа не будет сверять свой шаг с хозяй-
ственными и властными структурами, станет перед правительством в качестве конструктивной 
оппозиции в вопросах защиты прав и законных интересов трудящихся. 

Третье. В отличие от предшественников будет активно содействовать расширению и 
углублению демократических процессов во внутрипрофсоюзной жизни, создавать нормаль-
ные условия труда, быта и здоровья, в том числе и профсоюзным работникам, и профактиву. 
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Вот наши условия. Их мы изложили в свое время руководству Федерации, оно их не 
приняло. Потому наш профсоюз не счел возможным идти на объединение. 

И в заключение. Надеюсь, не открою Америку, если скажу, что профсоюзы нашим об-
ществом еще не востребованы. Есть два способа решения этой задачи. 

Первый способ. Самораспуститься – как не состоятельные на сегодня. И в ходе стихийной 
борьбы трудящихся за выживание в условиях рынка их создавать. Правда, на это, как свидетель-
ствует история профсоюзов, потребуются десятилетия. Поэтому вряд ли такой путь возрождения 
профсоюзов приемлем. 

Второй способ, способ очищения от многолетнего воздействия тоталитарного режима 
существующих профсоюзов, их реформирование, и через постоянное движение, коллективные 
действия добиваться пусть маленького, но успеха в удовлетворении насущных потребностей 
трудящихся, завоевывать авторитет, восстанавливать утраченное доверие народа. 

Представляется, что этот путь безболезненный и цивилизованней. 
В создании такого современного, сильного, организованного, свободного профсою-

за трудящихся республики пожелаем друг другу успехов!

Ещё раз о фактах насилия над профсоюзами

Письмо
Президенту Чеченской Республики 

Д.М. Дудаеву, 
10 апреля 1992 г.

Уважаемый Джохар Мусаевич!

Вынуждены вновь обратить Ваше внимание на факты грубого вмешательства 
Парламента и созданной им комиссии во внутрипрофсоюзную жизнь, которые более 
4 месяцев буквально терроризируют отраслевые профсоюзы, пытаясь незаконным пу-
тем их ликвидировать.

После нашей встречи с Вами в январе 1992 года и согласованной на ней дого-
ворённости профсоюзные организации республики провели организационно-устав-
ные мероприятия и образовали 14 отраслевых профсоюзов со своими уставами и но-
вым статусом.

Руководствуясь статьей 58 Конституции ЧР, гарантирующей право профсоюзным 
организациям на объединение, вновь созданные профсоюзы учредили единый проф-
центр – Федерация профсоюзов Чеченской Республики.

Члены парламентской комиссии отказались от совместной работы по перестрой-
ке профсоюзов.

Обращения в Парламент с просьбой проверить выполнение постановления о 
профсоюзах во внимание не приняты.

Парламент и комиссия отвергают проделанную нами работу, поскольку ставят 
перед собой задачу ликвидировать профессионально-отраслевой принцип формиро-
вания и деятельности профсоюзов. 

После безуспешных попыток провести свой съезд и образовать безотраслевые 
профсоюзы члены парламентской комиссии Гайтукаев, Мусаев, Чентиев пошли на 
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крайний шаг. Воспользовавшись обстановкой, они путем провокационной дезинфор-
мации сумели привлечь Национальную гвардию в качестве ударной силы против про-
фсоюзов. Рано утром 2 апреля 1992 года подразделения Национальной гвардии заняли 
Дом союзов по проспекту Орджоникидзе, 36, и заблокировали вход.

Постановлением комиссии Парламента руководители отраслевых профсоюзов, 
избранные на учредительных съездах, и профработники «освобождены» от занимае-
мых должностей, на их места назначены «временные комитеты».

Одновременно руководителям отраслевых профсоюзов предписано сдать ключи 
от кабинетов и сейфов, печати и чековые книжки. В ход пущены угрозы, шантаж, за-
пугивания профработников и членов их семей.

Подобные действия являются грубым нарушением Конституции республики, 
Указа Президента Чеченской Республики от 8 января 1992 г. «О незаконных захватах  
административных зданий и помещений».

Наши обращения в Парламент, Прокуратуру, МВД, Верховный суд положитель-
ных результатов не дали.

Сожалеем, что в республике, ставшей на путь цивилизованного развития, всё 
ещё нет государственного органа, способного стать гарантом защиты элементар-
ных норм демократии, прав и свобод граждан.

Учитывая изложенное, убедительно просим Вас:
1. Дать распоряжение командиру горно-пехотной бригады Национальной гвар-

дии Арсанукаеву освободить помещение Дома союзов.
2. Обратиться в Парламент Чеченской Республики с просьбой:
– прекратить незаконное вмешательство во внутрипрофсоюзную жизнь;
– рассмотреть и принять в ближайшее время Закон Чеченской Республики о про-

фессиональных союзах, правах и гарантиях их деятельности. 

Бесчинство и произвол по отношению к профсоюзу продолжаются

Письмо
Генеральному прокурору ЧР 

Э.А. Шериповой, 
 г. Грозный,

22 июля 1992 г.

Профсоюз работников образования и науки как самостоятельная профсоюзная орга-
низация зарегистрирована в Национальном комитете по правовой реформе при Президенте 
ЧР 29 февраля 1992 года, о чём выдано регистрационное удостоверение № 3.

Однако члены парламентской комиссии Чентиев, Мусаев, объявив себя «лидерами 
профсоюзов республики», с помощью вооруженных людей физически выселили нас из 
наших служебных помещений, которые мы арендуем. Явочным путем посадили на место 
председателя Совета гражданина Умарова, который захватил столы, стулья, сейфы, являю-
щиеся собственностью Профсоюза.

Указанные лица незаконными действиями пытаются остановить нашу деятельность. 
По этим фактам произвола мы неоднократно обращались в прокуратуру. 
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Тем не менее бесчинства со стороны Чентиева, Мусаева, Умарова продолжаются.
Так, председатель комиссии Чентиев своим Постановлением за № 17 от 30.06.1992 

года отстранил председателя Совета Профсоюза от распоряжения кредитом финансовых 
средств рессовета Профсоюза работников образования и науки и возложил эту обязанность 
на гражданина Умарова. 

Это постановление незаконно и по существу направлено на хищение денежных 
средств Профсоюза.

 Следует подчеркнуть и тот факт, что подобными постановлениями комиссия дважды 
добивалась незаконной остановки действия наших банковских счетов. И в очередной раз, 
после выхода постановления, о котором идет речь, банковские работники пытаются при-
нять его к исполнению.

Считаю действия Чентиева, издавшего такое постановление, незаконными, а равно – 
неправомерными и действия банковских работников. 

С учетом изложенного прошу Вас принести протест на незаконное постановле-
ние № 17 от 30.06.1992 г. председателя комиссии Чентиева и обязать управляющих 
банками т.т. А. Б. Закаева и Х.А. Хамзатова не исполнять это постановление. 

Мы боремся не за власть,  
а за справедливость и законность

Заявление
Совета Профсоюза работников образования и науки

для оглашения перед участниками митинга 
на Театральной площади г. Грозного,

22 апреля 1993 г.

Профсоюз работников образования и науки Чеченской Республики ведет постоянную 
борьбу с нынешними властными структурами за улучшение социально-экономического по-
ложения работников отрасли, особенно за повышение их заработной платы и своевременную 
её выдачу.

С этой целью Профсоюзом многократно проводились различные коллективные акции, в 
том числе забастовки, заключались соглашения с Кабинетом министров.

Всё это не дало реальных результатов. Заработная плата как в прошлом, так и в текущем 
году не выплачивается по нескольку месяцев, начиная с сентября 1992 года.

Исчерпав все формы воздействия на сегодняшнюю власть по выплате заработной пла-
ты, осознавая, что система образования окончательно разрушается, и надеясь, что у наших 
правителей возобладает здравый смысл, наш профсоюз, в знак поддержки трудящихся ре-
спублики, вышел 15 апреля на всеобщий митинг по защите своих социально-экономических 
интересов, за справедливость и законность.

Однако на продолжающемся республиканском митинге преобладают политиче-
ские требования, а социально-экономические проблемы отодвинуты на задний план. В 
связи с чем наше профсоюзное участие в митинге на Театральной площади не представ-
ляется возможным.
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Республиканский Совет Профсоюза работников образования и науки заявляет, что наши 
требования остаются неизменными, а именно:

– немедленно выплатить заработную плату, стипендии и пособия за весь период с ин-
дексацией;

– принять закон о народном образовании в Чеченской Республике.
Доводим до сведения широкой общественности, что по вине нынешнего режима па-

рализована работа во всех учреждениях образования, и в настоящее время многие из них не 
функционируют. 

Борьба Профсоюза за права работников накаляется…  
Много месяцев учителя и другие работники образования  

не получают заработную плату

Доклад 
VI съезду Профсоюза работников образования и науки

Чеченской Республики Ичкерия, 
11 октября 1994 г.

О действиях Профсоюза в условиях кризиса образовательной системы республики и 
многомесячной невыплаты заработной платы 

Уважаемые делегаты, гости съезда!

Сегодня нам предстоит определить практические действия профсоюза на новом этапе 
кризиса образовательной системы и продолжающегося спада жизнеобеспеченности работни-
ков отрасли.

После пятого съезда отраслевого профсоюза ситуация в образовательной системе, к со-
жалению, к лучшему не изменилась. Более того, возник ряд новых проблем, которые требуют 
коллективного обсуждения и определения по ним конкретной позиции. Речь о правитель-
ственной концепции перестройки образовательной системы, о распространяющейся практи-
ке родительской платы за обучение детей, о все возрастающей задолженности государства 
по заработной плате, о начале учебного года и готовности образовательных учреждений для 
работы в зимних условиях, о положении в профсоюзе. К этим и другим постановочным во-
просам нам сегодня необходимо определить своё профсоюзное отношение, свою профсоюз-
ную позицию.

Однако, прежде чем изложить наше видение практических действий по перечислен-
ным проблемам, позвольте кратко остановиться на работе рессовета по выполнению решений  
V съезда Профсоюза.

Напомню, что V съезд проходил 10 февраля текущего года в этом же, но очень холод-
ном зале. Пользуясь случаем, еще раз приношу извинения за доставленные неудобства. Но, 
несмотря на дискомфорт, разговор состоялся жарким и, главное – продуктивным. Решения 
съезда стали, своего рода, допингом и оказали существенное воздействие на профсоюзный 
актив, его настойчивое стремление добиться конкретных мер социальной и экономической 
защищённости членов нашего профсоюза.
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Главным дискуссионным вопросом на съезде, как вы помните, был вопрос об отноше-
нии к задолженности по заработной плате. Мы обсудили три варианта предложений: получать 
заработную плату по итогам прошедшего месяца плюс частичная задолженность прошлого 
года или плюс компенсация продуктами и лекарствами.

Если же правительство не способно обеспечить погашение задолженности, мы готовы 
заморозить ее на ряд лет с условием, что текущая зарплата будет выплачиваться ежемесячно 
и без срывов. Съезд обсудил другие вопросы, в частности, отметил недостатки Единой Та-
рифной Сетки, крайне низкий уровень оплаты труда преподавателей вузов и ссузов, обслужи-
вающего персонала и ряд других проблем.

Проанализировав итоги съезда, суммировав наиболее важные предложения в защиту 
интересов работников образования и науки, республиканский Совет обратился с письмом к 
Президенту: провести с Профсоюзом переговоры по всему комплексу проблем социально- 
экономического положения работников отрасли. Президент поручил министру экономики и 
финансов Таймазу Абубакарову встретиться с нашей делегацией. 15 марта состоялись пере-
говоры. Были обсуждены следующие вопросы:

1. О порядке оплаты труда и погашении задолженности по заработной плате.
2. О тарифной ставке I разряда ETC.
3. Об 1% налоге из заработной платы физических лиц.
4. О ставках подоходного налога.
5. О коэффициентах начисления к фонду оплаты труда.
6. О конференции «Экономические основы республики и социальная защита на-

селения».
7. Об оплате труда профессорско-преподавательского состава.
По большинству вопросов были найдены взаимоприемлемые подходы, а по итогам пе-

реговоров составлен Протокол соглашения. Главным вопросом на переговорах был вопрос о 
задолженности и о зарплате. Правительство в лице министра Абубакарова заявляло, что казна 
не располагает средствами погасить сложившуюся задолженность, и ставило перед нами во-
прос о даче согласия на ее замораживание.

Наше предложение оплатить текущую зарплату плюс задолженность не воспринима-
лось. Желая сдвинуть дело из тупикового состояния, договорились о следующем: просвещен-
цы соглашаются заморозить задолженность 1993 года на два года, министерство экономики и 
финансов обязуется ежемесячно, начиная с января т.г., финансировать под зарплату учителей 
1 млрд 200 млн рублей. Дело оставалось за Национальным Банком. Однако управляющий 
банком У. Имаев отказался подписать договор, заявив, что не может всю выручку отдавать 
просвещенцам. Наши многочисленные обращения воздействовать на банк оказались безре-
зультатными.

Но, тем не менее, мы продолжали поиск путей решения насущных проблем.
5 апреля т.г. состоялись переговоры с вице-премьером Мусой Дошукаевым, курировав-

шим образовательную систему. На обсуждение мы поставили следующие вопросы:
1. О погашении задолженности и оплате труда.
2. О предоставлении права учителю работать по специальности при выходе на 

пенсию по выслуге лет.
3. Об увеличении компенсации за санаторные путевки, приобретенные непосред-

ственно на курортах, до 80%.
4. О незаконных действиях министра С.М. Мовтаева по ограничению прав про-

фсоюзной деятельности.
Должен сказать, что по существу всех поставленных вопросов мы нашли полную под-

держку М. Дошукаева. Но, к сожалению, протекция премьер-министра тоже оказалась без-
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результатной. Подготовленный нами проект постановления о погашении задолженности не 
прошел в кабинете министров. Вместе с тем обстановка в образовательной системе, вызван-
ная невыплатой заработной платы, все больше накалялась. В апреле-мае стало очевидным, 
что система окончательно разваливается. Обрисовав кризисную ситуацию в образовании, 
определив в числе ее главных причин бездеятельность руководства Министерства образова-
ния, Совет Профсоюза обратился с письмом в кабинет министров с просьбой созвать 25 мая 
1994 года чрезвычайный съезд учителей республики. Мы полагали, что на съезде разговор 
пойдет не только о заболевании отрасли, но и о путях ее оздоровления, рассчитывали полу-
чить ответ от правительства на вопрос: «Нужно образование или не нужно?», и, наконец, по-
будить его обнародовать государственную политику в области образования. Вице-президент 
Яндарбиев, которому было отписано письмо, сообщил нашей делегации, что предложение о 
съезде интересное, но преждевременное.

На каникулы работники образования ушли не солоно хлебавши – третий год под-
ряд без зарплаты, без отпускных.

Тем временем правительство провело реорганизацию министерства, создав на его базе 
два департамента: просвещения и высшей школы, одновременно в печати началось обсуж-
дение концепции перестройки народного образования, в тексте которой, кстати, не нашлось 
места даже слову по поводу социально-экономической защищенности учителя.

7 августа мы провели повторные переговоры с министром экономики и финансов. 
На обсуждение поставили четыре вопроса:

1. О повышении ставки I разряда ETC до 18 тыс. руб.
2. Об отнесении обслуживающего и вспомогательного персонала к 3 разряду по 

оплате труда ETC.
3. О порядке управления социальным страхованием в бюджетной сфере.
4. О введении страховой медицины.
По всем поставленным вопросам нами были внесены проекты постановлений кабинета 

министров, которые после последующих многократных встреч были-таки приняты для рас-
смотрения в правительстве.

Таковы, уважаемые делегаты, наиболее важные моменты действий республиканского 
Совета после V съезда Профсоюза в части решения социально-экономических проблем. Что 
же удалось добиться и каковы главные уроки мы извлекли из взаимоотношений с властьиму-
щими?

Еще в конце 1993 года стало очевидным, что правительство, как говорится, по уши по-
грязшее в долгах, вряд ли сумеет расплатиться при нынешнем состоянии управления эко-
номикой, финансово-кредитными отношениями. К тому же, политическая нестабильность в 
обществе существенно мешает нормализации финансово-экономической деятельности. По-
этому любое предложение о погашении задолженности, которая растет, как снежный ком, 
вызывает у членов правительства раздражение и, как правило, отвергается с порога. Мы не 
стали в позу обиженного ребенка, а задались целью по частям решать целое.

Вы хорошо знаете нашу извечную проблему, когда учитель, достигший пика педагоги-
ческого мастерства и зрелости, при выходе на пенсию по выслуге лет вынужден по закону 
покинуть свое рабочее место, иначе пенсию платить не будут. Теперь это ограничение отме-
нено. С 11 мая т.г. Указом Президента педагогическим работникам, вышедшим на пенсию по 
выслуге лет, разрешено работать по своей специальности, получая одновременно и пенсию, 
и заработную плату. Таким образом, улучшена материальная обеспеченность 35-40% ра-
ботников образования.

Другой пример. Длительное время нам не удавалось добиться достойной оплаты труда 
работников обслуживающего и вспомогательного персонала. Они поставлены в унизитель-



71

................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

ное положение, их зарплата приравнивается к I разряду ETC. Этого нет ни в одной отрасли. 
Не мудрено, что сторожа, кочегары, уборщицы не задерживаются в образовательных учреж-
дениях. В ходе наших переговоров мы сумели убедить в необходимости повышения оплаты 
труда этой категории работников. Кабинет министров принял специальное распоряжение об 
отнесении ставок оплаты труда обслуживающего и вспомогательного персонала к III разряду 
Единой Тарифной Сетки. Таким образом, шести тысячам работников нашей отрасли уда-
лось увеличить зарплату.

Оба названных мною постановления правительства розданы делегатам. Убедительная 
просьба довести их до членов нашего профсоюза, руководителей органов образования и дру-
гих заинтересованных лиц.

Приведу третий пример. С 1990 года из нашей заработной платы, наряду с подоходным 
налогом в размере 12%, удерживается 1% в пенсионный фонд. Но на каком основании и с 
какой целью установлен этот налог, никто не знает. Во время наших переговоров выяснилось, 
что для министра экономики и финансов это было открытием. Короче, мы поставили вопрос 
об отмене обезличенного удержания из заработной платы. Однако в ходе дебатов вопрос был 
решен более рационально.

Было решено открыть при страховой компании «Диканхо», учрежденной нашим 
профсоюзом, именной страховой пенсионный фонд и передать ему эти деньги.

Такое постановление правительством принято 4 мая 1994 года за № 143. Страховая ком-
пания учредила Фонд, заключила договоры с министерствами образования, здравоохранения, 
департаментами культуры и спорта, завела на каждого работника карточку личного лицевого 
счета и, начиная с 1 июля т.г., ежемесячно заносит в нее однопроцентные отчисления, кото-
рые будут выплачиваться при выходе на пенсию по возрасту. Каждый работник может до-
бровольно увеличить свой страховой взнос, лицевой счет работника могут пополнить учреж-
дения, предприятия, организации или спонсоры. Таким образом, годами удерживаемый 
обезличенный 1% из заработной платы удалось возвратить каждому работнику в форме 
накапливаемой именной страховой пенсии как дополнительный источник пенсионного 
обеспечения.

На V съезде мы много говорили о несовершенстве Единой тарифной сетки, в частности 
об ущемлении положения преподавателей вузов. Мы предложили увеличить количество раз-
рядов ETC с 18 до 26, куда отнести работников высокой квалификации, или решить проблему 
оплаты труда этой категории работников путем надбавок к заработной плате.

Правительство приняло второе предложение. 10 июля 1994 года Президент издал Указ 
об установлении именных должностных окладов в американских долларах для ученых выс-
шей квалификации, имеющих звания: академик – 100 долл., член-корреспондент – 70 долл., 
доктор наук, профессор – 60 долл., кандидат наук, профессор – 50 долл. Решение вышло не-
сколько ограниченным и измененным, чем наш вариант постановления, но, тем не менее, нас 
удовлетворяет, поскольку дело, решения которого мы долго добивались, сдвинулось с места.

Таковы практические результаты наших действий. При этом хотел бы без всякой 
ложной скромности отметить, что все прокомментированные постановления нами фор-
мулировались, доказывались, протаскивались и даже размножались и рассылались 
по соответствующим инстанциям. Это результат практических действий профсоюза. 
Я это выделяю, прежде всего, потому, что у нас немало людей и на уровне власти, и в 
самой профсоюзной среде, которые не верят в возможности профсоюза, в его позитив-
ную социально-защитную деятельность в нынешних сложных условиях гражданского 
противостояния. Многие профсоюзные комитеты, по существу, самораспустились или 
приостановили свою деятельность, ссылаясь на якобы существующий указ президента 
о роспуске профсоюзов. Заявляем – такого указа нет! Но есть другое. Есть попытки неко-
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торых представителей власти прижать, задавить профсоюзы, не давать им возможности от-
стаивать интересы работников. Ими поддерживаются и распространяются слухи о роспуске 
профсоюзов, их неспособности в нынешних условиях добиться чего-либо реального в пользу 
членов профсоюза. Многие, наверное, помнят поведение бывшего министра образова-
ния Мовтаева C., который на IV и V съездах публично заявлял о своей солидарности с 
борьбой профсоюза, а на коллегиях министерства требовал от зав. районо запрещения 
деятельности профсоюза, ставя своих подчиненных перед выбором: или выполнить его 
указание, или быть освобожденным от занимаемой должности. Несмотря на решение V 
съезда, министр отказался подписать Договор о гарантиях профсоюзной деятельности, а так-
же от совместной работы по социально-экономической защите работников отрасли. Так что 
факты, подобные действиям Мовтаева, есть, о них мы не раз говорили. Вместе с тем обычное 
положение работающего профсоюза: чем он активнее, тем больше на него напирают. К 
борьбе за интересы работников и к борьбе за профсоюзную деятельность надо быть всег-
да готовым и настроенным. Таковы правила общества в условиях рыночных отношений. 
Конечно, в том, что первичка стала заражаться апатией и неверием, во многом виноваты мы, 
штатные профсоюзные работники. Надо бы чаще бывать в коллективах, информировать о 
деятельности профсоюза. В этой связи не могу особо не выделить заметное снижение актив-
ности ряда председателей районных советов. Эту тему на каждом съезде мы пытались под-
нять, но уходили от разговора, желая не отвлекать вас от главных задач. Но сегодня штатный 
работник во многом, если не сказать в решающей степени, определяет содержание профсо-
юзной работы, а потому несколько задержусь на этом. У нас в каждом районе штатный про-
фсоюзный работник – 16, 3 единицы в трех вузах, 6 председателей студенческих и учащихся 
профкомов – всего 25. Пять лет назад, в 1990 году, мы устранили во взаимоотношениях с 
профорганами отрасли принцип демократического централизма, предоставили профкомам 
и рессоветам свободу действий, без контроля, без отчетов, без указаний и приказаний. Од-
нако некоторыми профессиональными работниками свобода действий воспринята как сво-
бода бездействия. Они не владеют обстановкой, не бывают в первичных организациях, не 
проводят заседания райсоветов и профкомов. Поэтому не мудрено, что при встречах многие 
члены профсоюза удивленно восклицают: «А что, разве профсоюзы еще действуют?!»

С подобным отношением к делу надо кончать. Практика нас окончательно убедила, 
что штатный аппарат должен быть един, подконтролен и сосредоточен в республикан-
ском центре. Республиканский центр должен определять штатное расписание, исходя 
из финансовых возможностей, назначать и освобождать штатных профсоюзных работ-
ников, за исключением работников, выбираемых самими членами профсоюза, контро-
лировать их деятельность, определять размеры их ставок, выплачивать заработную 
плату. Надо иметь в виду, что профработники – это живые люди. У них есть семьи, дети, они 
выходят на пенсию. Ненормально, когда, скажем, председатель профкома сам назначает себе 
зарплату, оплачивает больничные листы, другие виды социальных пособий.

Короче, мы просим съезд предоставить рессовету полномочия регулировать трудовые 
отношения со штатными профсоюзными работниками всех уровней на основе договора-кон-
тракта. Далее, мы просим съезд дать полномочия республиканскому Совету регулировать по-
рядок распределения доходной части профсоюзного бюджета между профкомами, райсовета-
ми и рессоветом, исходя из основополагающего принципа, что средства профсоюза должны 
расходоваться не на праздные мероприятия и подарки, а, прежде всего, на содержание про-
фсоюза и его штата.

Надо, скажем, на эти цели 60 или 70% профсоюзных средств – их надо выделять.
В противном случае боевого и сплоченного профсоюза нам не создать. 
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Не стану более развивать эту тему, прошу только делегатов съезда осознать, что ре-
шение проблемы штатного аппарата и его содержание имеет исключительное значение для 
упрочения организационных основ нашего союза, для повышения эффективности профсо-
юзной деятельности. При этом роль первичной организации как основы нашего профсоюза 
в обеспечении контроля за работой штатных работников необходимо еще более повысить. 
Никаких неудобств и обид здесь не должно быть. С большинством профсоюзных работников 
мы работаем давно, они пользуются авторитетом, хорошо знают дело, однако, как говорится, 
«Платон мне друг, но истина дороже». А истина заключается в том, что наши профессио-
нальные товарищи на местах немного подрастерялись, увлеклись политическими противо-
стояниями борцов за кресла, в результате чего и стал слабеть профсоюз. А этого, повторяю, 
допускать нельзя.

Думаем, что сегодня на съезде нам надо решить еще один очень важный вопрос: о за-
мене профсоюзных билетов с учетом изменения статуса республики и статуса отраслевого 
профсоюза. С другой стороны, обмен профсоюзных билетов явится важной кампанией по 
укреплению организационных основ профсоюза, появится объективная возможность встре-
титься с каждым членом нашего союза, выявить его позицию, его отношение и понимание 
нашей организации, изложить и нашу точку зрения о функциях профсоюза в условиях рыноч-
ных отношений. И эту работу по обмену профбилетов надо начать безотлагательно. Правда, 
некоторые товарищи высказывают сомнения, стоит ли в нынешних условиях начинать эту 
ответственную кампанию, тем более, что профсоюз не прошел перерегистрацию. Уверены, 
что стоит. Во-первых, наш профсоюз официально зарегистрирован.

Год назад, в соответствии с Указом президента о перерегистрации общественных ор-
ганизаций, мы первыми подали в минюст необходимые документы, приложив к ним 310 
протоколов собраний первичных профорганизаций с требованием перерегистрировать наш 
Профсоюз. Официального ответа правительства об отказе или согласии мы до сих пор не 
получили. Но у нас есть другой, очень важный, документ – договор с департаментом просве-
щения «О гарантиях профсоюзной деятельности», подписанный начальником департамента 
Магомедом Дадуевым.

Этот документ роздан делегатам для использования в практической работе. Здесь хотел 
бы особо выделить, что новый руководитель просвещения республики Магомед Абуевич на 
совещаниях руководителей органов образования и на коллегии несколько раз подчеркнул, 
что с профсоюзом им подписан договор, что сегодня насущные задачи просвещения надо 
решать совместно. Начальник департамента присутствовал на одном из заседаний респу-
бликанского Совета, дал свою оценку положению дел в отрасли и говорил о путях выхода 
из кризиса. Во многом у нас выявились общие оценки и подходы, с учетом которых мы 
могли бы решать задачи образования совместно, в одной упряжке.

Мы едины в том, что первопричина кризиса, распада, развала образовательной 
системы – в нефинансировании и невыплате заработной платы.

Однако, прежде чем вести разговоры о концепции образования, надо ответить на 
вопрос: будет ли оплачиваться труд людей, на которых возлагается эта перестройка?

На такой вопрос правительство отвечает отрицательно, более того, этот вопрос 
воспрещается задавать, в чем убедились работники образования на недавно состояв-
шейся встрече с руководством республики.

При таком подходе к делу стоит ли удивляться, что на стремление власти создать на раз-
валинах образовательной системы нечто национально-оригинальное, учительство отвечает 
соответствующей реакцией. И эта реакция вовсе не из злонамерений учительства, которое 
в основе своей понимает, что школа должна перестраиваться, меняться, совершенствовать-
ся на основе новой школьной идеологии, впитав в себя лучшие достижения педагогической 
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практики в области обучения и воспитания. Суть конфликта в том, что учитель поставлен 
в унизительное, оскорбляющее педагогическое достоинство положение, его труд стал 
уцененным и самым дешевым, общественно малозначимым. Вот это и вызывает бурный 
протест. Сравним для примера уровень нашей заработной платы с другими отраслями. По 
статистике за июль 1994 года средняя заработная плата работающих по республике составила 
72,3 тыс. руб., в промышленности 99 тыс. руб., транспорте – 139 тыс. руб., строительстве – 
105 тыс. руб., в органах управления – 102 тыс. руб., здравоохранении – 51 тыс. руб., образо-
вании – 29,1 тыс. руб. Уборщица получает в госучреждениях – 4 минимальных оклада, т.е. 36 
тыс. руб., сторож – 6 окладов – 54 тыс. руб., шофер – 7 окладов – 63 тыс. руб. Мы не против, 
чтобы обслуживающий персонал органов управления получал эти оклады, мы решительно 
против, чтобы труд учителя по оценке (а заработная плата и есть оценка общественной зна-
чимости труда работника) приравнивался или был ниже труда уборщицы, работающей в ап-
парате правительства. Ну как тут не возмущаться, если и эта, самая низкая заработная плата, 
многими месяцами не выплачивается?

Вы не раз, очевидно, слышали из уст руководителей республики, что никто не имеет 
права лишать человека дарованной Всевышним свободы жизни. Свобода жизни – категория 
не абстрактная, а очень конкретная. Человек живет в мире, проявляя себя в качествах, спо-
собностях через определенный общественно значимый труд. Общество оценивает качества 
и способности человека в форме морального и материального вознаграждения по резуль-
татам его полезного труда. В основе всех катаклизмов в обществе лежит несправедливое 
вознаграждение способностей человека.

В такой ситуации человек не хочет зря затрачивать свою энергию, сковывается, де-
лается ущербным, т.е. его лишают свободы жизни. Тогда сильные мира сего употребляют 
власть для принуждения. Нам известны и рабовладельчество, и крепостничество, и Гула-
ги, в которых наше старшее поколение почти бесплатно прокапывало беломорбалтийские 
каналы, возводило Комсомольск-на-Амуре и другие стройки. Все это обществом осуждено 
как античеловечное, безнравственное, поскольку труд при этих условиях не был свобод-
ным, добровольным и не вознаграждался достойно.

Оценивая с этих позиций свободу жизни и действия нашего правительства, не обе-
спечивающего работников заработной платой, невольно задаешься вопросом, а нрав-
ственны ли подобные действия власть имущих? Вот почему профсоюзы решительно 
заявляют о несогласии работать без оплаты, поскольку эта неоплата лишает работника 
образования не только жизни в физическом смысле, но и унижает, оскорбляет его про-
фессиональное достоинство, его профессиональную культуру.

При таком положении дел вести разговоры о перестройке школьного дела представ-
ляется бессмысленным. Это же относится и к Концепции перестройки народного образова-
ния, и к правительственной программе ее реализации. Обращает внимание, что в них нет ни 
строчки об уровне вознаграждения за педагогический труд, о мерах по повышению престижа 
учителя. Здесь нам хотелось бы сделать одно небольшое отступление. Критики Концепции 
почему-то чаще фокусируют внимание на чеченской школе. Но почему надо бояться терми-
на «чеченская школа»? Ведь нас не пугает словосочетание «арабская школа», «французская 
школа», «турецкая школа», наконец, «русская школа». О национальной школе в просвещении 
говорят с 1917 года. У нас даже институт национальной школы есть, правда, оказавшийся на 
задворках и всеми забытый. Чеченская школа имеет право на жизнь. Сегодня она получила 
благоприятные условия для становления и развития.

Но правы авторы критики Концепции, что ее тотальное введение есть просто авантюра. 
Однако, если власть и решится на немедленный переход, то он будет сопровождаться мас-
совым сокращением школ и рабочих мест. Из школы вынуждены будут уйти не менее 40% 
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учителей, в основном русскоязычной части, и будем откровенны – наиболее профессиональ-
но грамотной и подготовленной. Они граждане республики, и в соответствии с законом для 
них надо найти удовлетворяющие новые рабочие места, обучить новым специальностям, а 
оставшиеся в школе учителя должны пройти переквалификацию. Вот только одна часть того 
следствия, которая ожидает нас при разовом переходе на чеченскую школу. Готово ли прави-
тельство на эту работу? Предусмотрело ли на эти цели средства? Уверены, что нет.

В таком случае, о какой тотальной перестройке школы может идти речь!
Наша позиция, позиция республиканского Совета, в этом вопросе такова: сегодня 

ставить вопрос о реорганизации школы на основе правительственной Концепции преж-
девременно. Главная задача нам видится в том, чтобы остановить процесс развала всей 
образовательной системы, сохранить то, что сегодня есть. Эту задачу можно выполнить 
справедливой оплатой за труд и выплатой 9 млрд рублей задолженности по зарплате.

Вместе с тем мы осознаем положение, в котором находится правительство. Промыш-
ленность простаивает, разрушены экономические связи, сельское хозяйство разграблено и 
влачит жалкое существование, госторговля самоликвидировалась, пробуксовывают налого-
вые службы, короче, нет поступлений денежных средств. Понимая все это, мы предложи-
ли правительству свои услуги: собрать всех ученых-экономистов республики, выслушать их 
мнение в части экономического состояния и вместе поискать резервы и новые источники 
пополнения государственной казны. Совместно с министерством экономики и финансов ус-
ловились провести конференцию: «Экономические основы суверенитета республики и со-
циальная защита населения». Когда было почти все готово, министр Т.Т. Абубакаров вдруг 
воспротивился увязке экономики с социальной защитой населения. «Чеченец, если он насто-
ящий мужчина и къонах, – заявил министр, – должен обеспечивать семью полностью сам, без 
всяких социальных защит». И никакие наши доводы, что в обществе не бывает экономики 
самой по себе, она обязательно социально ориентирована, не возымели действия. В ином 
плане участвовать в конференции мы не согласились, и, естественно, она не состоялась. Хотя 
актуальность ее проведения сохраняется до сих пор, поскольку кризис в промышленности, 
сельском хозяйстве усугублен еще больше. Многие экономисты указывают на существование 
ряда других источников пополнения государственной казны, только надо захотеть восполь-
зоваться советами специалистов. Но этого пока никто в правительственных кругах не хочет.

Нам не раз приходилось подчеркивать, что на уровне правительства можно о мно-
гом договориться, только не о выплате заработной платы. Это запретная тема. В по-
следнее время в средствах массовой информации, особенно по телевидению и радио, 
участились разговоры, что-де наши предки жили без зарплаты, пенсии и пособий, и мы 
проживем. Слушаешь порой все это и поражаешься, сколько у нас еще изворотливых, 
угодливых людей, способных врать, не моргнув глазом.

Недавно по радио слушал интервью заместителя мэра Грозного З. Хамидовой. Она воз-
мущалась по поводу того, что никто не хочет работать, a хотят занять начальствующие 
должности. В довесок привела слова гостя-чеченца из Америки, который сокрушался празд-
ными толпами людей, фланирующими по площади, и говорил, что у них в Америке все рабо-
тают от зари до зари, поэтому они и богаты.

Участники этой передачи забыли напомнить слушателям только об одном, что в 
Штатах за хорошую работу хорошо платят. Я говорил выше, что правительство респу-
блики распорядилось академикам Академии наук Чечни доплачивать 100 долларов в месяц. 
Так вот, в США уборщица еженедельно получает 300 долл. Понятно, что если бы такую 
зарплату платили нашим уборщицам, то чище нашего города в мире не было бы. Вся беда 
в том, что наше правительство хочет, чтобы все с энтузиазмом трудились, но не просили 
вознаграждения за труд. Видя это, люди стали проявлять инициативу на выживание. На 
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этой основе родилась родительская плата. Какова профсоюзная позиция по родительской 
плате? Однозначного ответа у нас нет. Ибо в этом вопросе есть и положительное, и нема-
ло отрицательного.

Наша отрасль была единственной, которая до последней минуты надеялась, что полу-
чит поддержку правительства, но этого не случилось. Отсюда и естественная реакция: сегод-
ня за услуги все берут – чем мы хуже? Родительскую плату, хотя она далеко не удовлетворяет 
потребностей школы, все же можно рассматривать как свет в туннеле. Замечено – плата в 
какой-то мере подтягивает расслабившегося было учителя и детей, да и родители, наконец, 
стали осознавать проблемы школы.

Однако что тревожит? Прежде всего, эта акция бьет по авторитету учителя, без которого 
учитель не учитель. Есть попытки выставить учителя в качестве стрелочника, по вине которо-
го обрушились все невзгоды на семью.

Учитывая, что родительская плата не решает проблемы в оплате труда, есть опасность, 
что администрация школы будет заинтересована в сокращении педагогических работников. 
Ведь, скажем, 1 млн взносов распределять между 50 или 25 работниками – есть же разница. 
Это может привести к увеличению учебной нагрузки на учителя и неоправданному ухудше-
нию его здоровья. Наконец, в такой сложной и напряженной ситуации безденежья возможны 
злоупотребления, взаимные подозрения и прочее, разлагающее трудовой коллектив. Однако, 
независимо от сказанного, процесс пошел, и остановить его никакими указами и приказами 
невозможно.

Поэтому наша позиция здесь такова: родительскую плату надо поддержать как вре-
менную, добровольную и дополнительную меру, обеспечивающую работу школы.

Особо хотелось бы подчеркнуть, что если родительская плата примет обязательный ха-
рактер, то есть опасность, что правительство исключит систему просвещения из бюджета 
или пойдет на значительное сокращение финансирования. Поэтому есть смысл попросить 
департамент просвещения не упустить контроль за составлением республиканского бюджета 
на 1995 год, который уже начал формироваться.

В свою очередь и республиканский Совет прорабатывает предложение правительству. 
Учитывая, что для деятельности школы нет иного способа, как взимание родительской платы, 
мы намерены поставить вопрос о сокращении или отмене подоходного налога из заработной 
платы физических лиц. Дело в том, что существующая налоговая система позволяет орга-
низовывать бесплатное обучение, однако правительство не направляет необходимую часть 
налогов на просвещение. В таком случае стоит ли уплачивать подоходный налог? Мы думаем 
со специалистами проработать этот вопрос и внести его в качестве требования профсоюза в 
адрес правительства.

Уважаемые делегаты! Сегодня нам бы хотелось вновь поднять вопрос о задолженности 
по зарплате. Она составляет 9 млрд руб. То, что правительство не намерено в ближайшее 
время и даже в перспективе погашать эту задолженность, для нас совершенно очевидно, бо-
лее того, есть все симптомы, что она будет расти. Можно бы с этим положением дел как-
то примириться, отчаявшись чего-либо добиться от власти, если бы не одно обстоятельство 
– факта открытого надувательства. Я говорил, что средняя заработная плата просвещенцев 
составляет 29,1 тыс. руб. Это одна из самых низких зарплат. Отчасти потому, что получаем 
ее по уровню оплаты труда прошлого года, в основе которой 4,5 тыс. руб., тогда как другие 
отрасли получают от исходной 9 тыс. руб. А с 1 сентября минимальная, очевидно, поднимет-
ся до 15 тыс. руб., тогда этот разрыв будет еще больше. На V съезде мы предлагали поставить 
перед администрацией вопрос о выдаче заработной платы за проработанный месяц текущего 
года, а прошлогоднюю невыплаченную зарплату суммировать и официально оставить ее как 
задолженность за государством. Однако съезд не согласился с этим предложением. Сегод-
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ня республиканский Совет вносит на ваше рассмотрение иное предложение. На прошедшем 
съезде мы информировали о деятельности учрежденной Профсоюзом и Министерством об-
разования страховой компании «Диканхо» Ко, ЛТД». Она зарегистрирована в соответствии с 
действующим законодательством.

Распоряжением Кабинета министров компании предоставлено право на управление со-
циальным страхованием, с 1 июля при компании действует Фонд страховой пенсии, прора-
батывается вопрос о передаче нам страховой медицины. В августе Кабинет министров выдал 
компании лицензию на страховую деятельность, лицензию на продажу подакцизных товаров 
и лицензию на международную туристическую деятельность. Компания признана, она наби-
рает силу.

В этой связи мы предлагаем суммированную задолженность работников отрасли за про-
шлый 1993 год перевести на именные счета страховой пенсии, открытые при компании, куда 
откладывается 1%.

Какая выгода? Во-первых, средства каждого работника поступают на счет компании и 
нацбанк не сможет манипулировать ими. Во-вторых, люди получают не только полную гаран-
тию сохранности своих средств, но и часть дохода от инвестирования активов фонда. В-тре-
тьих, компания может дать письменное заверение, что, в случае стабилизации обстановки 
и появления возможности у государства погасить задолженность, возвратит сумму, перво-
начально перечисленную на именной счет, а полученный от инвестиции доход оставит на 
именных счетах как плюс к 1%.

Наша борьба за существование убеждает нас в том, что надо строить свою жизнь 
максимально независимой от конъектуры власти и амбиций политиков, для этого нам 
надо иметь собственную материальную базу. Поэтому мы намереваемся развивать между-
народный туризм, открыть в каждом районе магазины, ларьки по продаже подакцизных това-
ров, расширить инвестиционно-кредитную деятельность, в перспективе – учредить собствен-
ный банк. С учетом этого, прошу делегатов съезда внимательно оценить наши предложения в 
части перевода задолженности 1993 года на именные счета работников отрасли.

Уважаемые делегаты!
Проблем перед нами – непочатый край. Но мы можем их преодолеть, если будем 

вместе, можем улучшить свою жизнь, если будем вместе. Только будучи вместе мы мо-
жем еще больше укрепить наш союз – как надежный гарант и защитник прав и закон-
ных интересов работников отрасли. Памятуя это, республиканский Совет и решил созвать 
настоящий съезд, чтобы вместе спокойно и трезво оценить сложившуюся обстановку, опреде-
лить реальные практические действия профсоюза, направленные на улучшение социальных 
гарантий работников отрасли.

Позвольте выразить уверенность, что VI съезд успешно справится с этой задачей.
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Извлекая уроки из прошлого, двигаться вперед...

Отчетный доклад 
VII съезду Профсоюза 

работников образования и науки Чеченской Республики,
 Актовый зал Грозненского нефтяного института,

26 мая 1995 г.

О работе республиканского Совета Профсоюза 
за период 1990-1995 гг. и тактике 

профсоюзных действий в новых политических 
и социально-экономических условиях.

Уважаемые делегаты, гости съезда! Позвольте сердечно приветствовать вас и выразить 
благодарность, что несмотря на чрезвычайную обстановку, вы прибыли для участия в сегод-
няшнем форуме.

Говоря откровенно, у нас было немало сомнений в возможности проведения съезда. Что 
ни говори, а обстановка все еще остается жизнеопасной. Идут боевые действия, гибнут люди, 
все новые тысячи семей лишаются крова и имущества. На фоне всего пережитого и пережи-
ваемого возникали сомнения: до съездов ли нам сейчас, до разговоров о делах в отрасли и 
профсоюзе...

Однако жизнь идет. И наши первые, так сказать, пробные переговоры с представителя-
ми новой власти насторожили нас.

По всей видимости, работников образования и науки впереди не ждет ровная и гладкая 
дорога. И дело не только в большой и трудной работе по восстановлению всей образователь-
ной системы, предстоит преодолеть немало препятствий, чтобы работники отрасли заимели, 
наконец, нормальные жизнеобеспечивающие условия.

Камнем преткновения остается заработная плата. Федеральные власти, по всей видимо-
сти, не намерены погашать задолженность 1993-94 годов. Нет четкой ясности по ее выплате 
работникам образовательных учреждений, которые не функционировали по причине боевых 
действий или были разрушены. Мы не получили ответа на вопрос о порядке оплаты в тех 
учреждениях, где не сохранились ведомости по зарплате. А как быть с работниками невосста-
новленых образовательных учреждений, при том, что в действующие нет возможности устро-
иться ввиду отсутствия вакансий по специальности? И наконец, признает ли новая власть те 
социальные гарантии, которые профсоюз с большим трудом добился в прошлые годы?

Возникла срочная необходимость все эти и другие вопросы обсудить, выработать об-
щую тактику защитных действий, теперь уже в новых политических и социально-экономи-
ческих условиях.

Одновременно было решено придать съезду статус отчетно-выборного, поскольку в 
этом году истекает срок полномочий всех выборных органов.

Все это вместе взятое и послужило основанием для созыва настоящего съезда.
Хотел бы сделать еще одно отступление. За пять прошедших лет в таком составе мы 

собирались шесть раз. На этих съездах заслушивали и обсуждали отчеты о деятельности ре-
спубликанского Совета, что избавляет нас сегодня от необходимости делать пространный до-
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клад с перечнем того, что слушали, что обсуждали и прочее. Очевидно, будет полезнее, если 
сегодня мы попытаемся критически осмыслить пройденное, извлечь уроки, сделать выводы.

И последнее. Мы попросили бы делегатов (особенно тех, кто впервые на съезде) учесть, 
что наши взаимоотношения с прежней властью были сложными, и частые агрессивные дей-
ствия властей вынуждали нас порою работать в полулегальных условиях.

В ходе подготовки к настоящему съезду многие высказывали пожелания определить 
профсоюзную позицию на происходящие события в республике.

Полагаем, что по этому вопросу открывать отдельную дискуссию нам не следует, 
хотя бы потому, что мы – профессиональный союз, и о политике говорим лишь в той части, 
которая непосредственно затрагивает или определяет правовые и социально-экономические 
интересы членов нашего союза.

Этой линии мы с вами твердо придерживались все предшествующие годы, давайте не 
сходить с этой колеи и сегодня.

Хотя, признаться, вряд ли удастся уйти от ответа на два вопроса, которыми задается 
каждый: «Что происходит?» и «Кто виноват?». Одни политики говорят, что федеральные вла-
сти посредством армии учиняют очередной геноцид; другим происходящие события пред-
ставляются как боевая схватка мафиозных структур: столичной и провинциальной; третьи же 
определяют ситуацию как столкновение двух гиперидеологий: имперского шовинизма Мо-
сквы и абсурдного национализма Грозного.

Вместе с тем более вероятной представляется оценка по событиям в республике пре-
мьера правительства России В. Черномырдина, который заявил: «Хотели как лучше, а полу-
чилось, как всегда». К этому выводу можно добавить одно: если в ближайшее время за все 
сотворенное «как всегда» не будет принесено извинение и не будет возмещен моральный и 
материальный ущерб невинно пострадавшим, то между бывшей местной властью и нынеш-
ней федеральной можно поставить знак равенства.

Такая оценка может показаться слишком строгой. Но на фоне тех мук и страданий, того 
страха быть убитым, словом того, что люди пережили, эта оценка будет объективной.

Тем не менее шанс исправиться и завоевать доверие у федеральной власти имеется, 
если она, отбросив все амбиции, выполнит три условия:

– добьется прекращения войны;
– восстановит все, что разрушено;
– возместит ущерб, нанесенный людям.
А что касается вопроса «Кто виноват?», ответ очевиден.
Виноваты и те, кто спровоцировал войну (имеется в виду партия Дудаева – Яндарбиева), 

и те, кто пытается путем войны навести порядок, а в конечном итоге приносит горе и стра-
дания гражданам, мирным людям (имеется в виду партия Ельцина – Грачева). Таковы наши 
оценки.

Если делегаты разделяют их, то съезд мог бы принять обращение к воюющим сторо-
нам о немедленном прекращении войны, об установлении мира, стабильности и порядка. Ибо 
без этого невозможны созидание, творчество, невозможна нормальная человеческая жизнь.

Однако вернемся к нашим проблемам и, прежде всего, к вопросу государственной поли-
тики в области образования.

Здесь наши усилия были направлены на создание правовой базы развития народного 
образования, концентрируемой в законе об образовании.

Не станем описывать наши действия по принятию закона об образовании при Верхов-
ном Совете ЧИАССР, при парламенте Ичкерии и в период отсутствия в республике предста-
вительной власти.
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Дело прошлое. В связи с отменой всех решений Кабинета министров Дудаева отпадает 
необходимость распространяться и по поводу яндарбиевской концепции перестройки образо-
вательной системы, кстати, решительно не воспринятой всей педагогической общественно-
стью. Теперь, учитывая полное распространение на территории Чеченской Республики зако-
нов России, правовой базой образовательной системы становится действующий в Российской 
Федерации Закон «Об образовании». Однако он не учитывает региональные и национальные 
особенности. С учетом этого очевидна необходимость принятия своего закона.

В 1993 году, в бытность министром образования профессора А.Д. Яндарова, был раз-
работан проект закона об образовании в Чеченской Республике. Закон был ориентирован на 
Российскую образовательную систему с единым образовательным полем, с учетом развития 
национальной школы, с большим блоком социально-экономического обеспечения работни-
ков образования, подготовленного при нашем участии.

Этот документ не утратил своей актуальности по сей день и вполне мог бы стать осно-
вой разработки законодательной базы развития образования в республике.

Полагаем, что новому составу республиканского Совета совместно с министерством 
образования в этом направлении необходимо как следует поработать.

У делегатов возможно возникает недоуменный вопрос: почему столь большое внимание 
уделяется закону об образовании?

Во-первых, закон об образовании – это важная составляющая характеристики цивили-
зованного общества. Он позволяет обеспечить единство и цельность образования, его управ-
ляемость.

Во-вторых, закон содействует обеспечению общественного контроля. К примеру, в на-
ших взаимоотношениях с органами власти и управления мы твердо убедились в необходимо-
сти правового обеспечения не только образования, но и закрепления законодательно социаль-
но-экономических гарантий просвещенцев.

Любое движение профсоюза в защиту работников образования неизбежно вызывало у 
власть имущих подозрительность, беспокойство, что мы раскачиваем лодку молодой респу-
блики, подрываем авторитет правительства, провоцируем выступление оппозиции.

Вот в таких ситуациях мы всегда ощущали правовую незащищенность своих действий.
В-третьих, закон позволяет регулировать инвестиционную политику, целенаправленно 

вкладывать денежные средства в развитие образования, в укрепление фонда оплаты труда.
Наконец, неукоснительное соблюдение закона позволяет избегать социальные про-

тиворечия, обеспечить стабильность в обществе.
Таково значение Закона об образовании, если иметь в виду возможность его реализации 

в идеале. К сожалению, в нашем обществе образование далеко не приоритетно. Вспомина-
ется дискуссия депутатов парламента по поводу того, какой нормативный документ принять 
в качестве первоочередного: закон об образовании или закон о кооперации? Подавляющим 
большинством в повестку включили, естественно, Закон о кооперации. Понятно, такие подхо-
ды ничего доброго не дают. Это результат того, что образование обществом еще не востребо-
вано. Ну ладно, у нас-то дикая провинция, но посмотрите, что происходит в других регионах 
России. К сожалению, и там то же самое: образование на задворках. Главная причина кризиса 
– отсутствие финансирования.

Отсюда нехватка средств на заработную плату. Похоже, что для российских учителей 
забастовка, как и для шахтеров, становится единственным средством жизнеобеспечения. Со-
кращая расходы на образование, науку, культуру, власти демонстрируют второстепенность 
этих отраслей. И если дело так и далее пойдет, то в Москве следует ожидать появления ре-
форматоров, сродни недавним нашим, которые будут усиленно доказывать, что по россий-
ским меркам мужику достаточно семилетнего образования, а бабе и четырех классов хватит...
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А если всерьез, то наша защитная работа значительно усложняется, поскольку Пра-
вительство Национального Возрождения в финансовом отношении довольствуется тем, 
что отпустит Москва. И, откровенно говоря, не хочется начинать знакомство с местной 
и федеральной властями с трудового конфликта. Но причина не в нас. Москва отказывает 
в выделении средств на погашение задолженности по заработной плате за 1994 год, вы-
двигая при этом не совсем корректные рекомендации: «За прошлогодней задолженностью 
обращайтесь к Дудаеву». 

По Конституции России Чеченская Республика – субъект Российской Федерации. 
В таком случае давайте разберемся, что и кто является частью России – люди, граждане 
Чеченской Республики или хрусталь, ковры, электроника и прочие предметы неслы-
ханного мародерства? Наверное, люди. В таком случае надо возмещать их трудовые за-
траты.

Сегодня на съезде надо определиться: либо профсоюз требует от властей погашения 
задолженности, либо отказывается от прошлогодней невыплаченной заработной платы.

Если, скажем, принимается первый вариант, то главное, с учетом реалий, должно выра-
жаться в требовании от Федеральной и местной властей ПРИЗНАНИЯ за государством задол-
женности по заработной плате. Что касается порядка и сроков ее возмещения, то здесь можно 
договариваться. Скажем, можно бы согласиться растянуть сроки погашения на несколько лет, 
выплачивать по частям, можно согласиться на погашение ценными бумагами, скажем, вауче-
рами или облигациями и прочее. Здесь можно, повторяю, поторговаться, однако в одном надо 
быть настойчивым – в том, чтобы власти ПРИЗНАЛИ за собой всю задолженность.

Возникает у нас еще и такая проблема: обеспечение занятости по специальности. Остро 
эта проблема стоит в Грозном.

К примеру: школа разрушена, ремонтируется, будет введена в строй в октябре. Устро-
ить учителей в другие учебные заведения не представляется возможным. В таком случае на 
переговорах можно настаивать, чтобы учителям выплачивали заработную плату в размере 
ставки, но не менее минимальной заработной платы до введения школы в строй. Вместе с тем 
считаем, что все работники образовательной системы, не работавшие в учебных заведениях 
по причине их закрытия в период боевых действий, должны получать заработную плату в 
соответствии с законодательством.

Этот период не должен прерывать и трудовой стаж. Педагогические работники, пере-
шедшие на другую работу в связи с ремонтом школы, должны иметь преимущественное пра-
во восстановиться на прежнее место работы.

Остается открытым вопрос о порядке действия тех социальных гарантий, которых мы 
добивались в ходе коллективных действий в прошлые годы. В частности, о праве учителя, 
вышедшего на пенсию по выслуге лет, получать зарплату и пенсию, продолжая работать по 
специальности; о праве работников образования свой однопроцентный налог, удерживаемый 
из зарплаты, переводить на личный лицевой счет в качестве страховой пенсии, возвращаемой 
каждому персонально при выходе на пенсию по возрасту; право работников обслуживающе-
го и вспомогательного персонала получать заработную плату по 3 разряду единой тарифной 
сетки и др.

Надо отметить, что перечисленные социальные гарантии в России не действуют.
И все же, учитывая их социальную значимость, считаем принципиально важным наста-

ивать на том, чтобы они продолжали действовать в республике и в новых условиях. Многие 
присутствующие делегаты должны помнить о наших многократных настоятельных рекомен-
дациях обеспечить каждого работника отрасли, преподавателя, студента официальной справ-
кой учебного заведения о задолженности по оплате труда. К сожалению, этого не было сде-
лано. Теперь возникают непростые вопросы о размерах начислений там, где не сохранились 
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документы. В таком случае остается только одно: ставить вопрос о начислении заработной 
платы, исходя из тарифной ставки.

Нас серьезно беспокоит унизительно низкая оценка педагогического труда. На се-
годня средний размер ставки заработной платы учителя 138 тысяч рублей, а зарплата 
уборщицы, к примеру, автотранспортной отрасли – 200 тысяч рублей. С таким уровнем 
оплаты труда согласиться нельзя.

Далее. Федеральные власти заявляют, что они намерены возмещать оплату, начиная с 
января 1995 года. На исходе пятый месяц, май, а люди до сих пор не видят обещанных денег.

Хочу заметить: командированным в республику служащим с учетом специфики, слож-
ности и опасности установлены ряд льгот, в том числе 100% надбавка к заработной плате. 
Мы не против этого. Непонятно другое, почему нам, работающим в тех же условиях, никаких 
доплат не предусмотрено.

И наконец, где обещанные компенсации за разрушенный дом, сгоревшее имущество, 
моральный излом?

Так что вопросов много! Повторяю, мы против конфронтации, против дестабилизации. 
Однако это не значит, что профсоюз будет равнодушно взирать на творящийся произвол и 
социальную несправедливость.

Решение всех названных проблем во многом зависит от позиции министерства, его ру-
ководства. Вот почему хотелось сегодня выразить надежду, что мы найдем общие подходы, 
точнее, понимание общности наших целей: возродить народное образование на основе до-
стижения цивилизации и здравого смысла, поднять дух учителей, всемерно возвышать роль 
учителя в обществе, отстаивать его право на материальную обеспеченность и нормальную 
человеческую жизнь.

Наши встречи с министром образования, заместителями, ведущими специалистами все-
ляют надежду на взаимопонимание и тесное сотрудничество.

Одновременно следует наладить деловые контакты с Министерством образования Рос-
сии, взаимодействие с ЦК Профсоюза отрасли, региональными профсоюзными организаци-
ями. В новых условиях без их соучастия в наших делах эффективно решать поставленные 
задачи просто невозможно.

Хочу проинформировать съезд, что республиканский Совет в отчетный период поддер-
живал постоянную связь с ЦК Профсоюза.

4 апреля текущего года мы были приглашены в Москву для участия в работе II съезда 
отраслевого профсоюза России.

Съезд принял отдельным пунктом постановление об оказании моральной и материаль-
ной поддержки нашему профсоюзу, а при выборах нового состава ЦК за нами сохранил одно 
вакантное место.

Республиканский Совет ощущал постоянную поддержку региональных профсоюзных 
организаций, особенно республик Северного Кавказа, оказавших посильную помощь бежен-
цам из Грозного и районов республики. За что им большое спасибо!

Немного хотел бы остановиться на взаимоотношениях с отраслевыми профсоюзами. 
К сожалению, деловые, практические отношения с ними у нас не сложились. Наши много-
численные предложения профсоюзам бюджетных отраслей о совместных действиях не были 
поддержаны.

В декабре 1992 года, после парламентского постановления о приостановке дея-
тельности руководящих органов профсоюза, отраслевики онемели, а после апреля 1993 
года и изъятия у профсоюзов социального страхования рассыпались, словно карточные 
домики.
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Республиканские комитеты отраслевых профсоюзов сократили свои штаты, сдали по-
мещения в аренду и вскоре трансформировались в коммерческие структуры. Сейчас делается 
попытка возродить профсоюзную деятельность. Этому во многом призвано содействовать 
постановление Комитета Национального Согласия от 18 апреля 1995 года за № 293 «О пра-
вовом обеспечении деятельности профсоюзов Чеченской Республики», в котором все органы 
власти и управления обязываются обеспечить деятельность профсоюзов в рамках законности, 
запрещается отчуждение собственности и имущества профсоюза. Этим же постановлением 
Комитет Национального Согласия образовал оргкомитет по восстановлению профсоюзов Че-
ченской Республики.

Информируя делегатов съезда о положении в профсоюзах, хотелось бы особо подчер-
кнуть, что мы всегда были самыми активными сторонниками укрепления и усиления профсо-
юзного движения в республике. И вовсе не наша вина, что наш Профсоюз не входит в состав 
Федерации. Заявляем, что готовы объединиться с любым профсоюзом, с любой профсоюзной 
организацией и совместными усилиями добиваться решения общих назревших социально- 
экономических проблем. Вместе с тем не видим смысла вступать в союз с созерцателями, 
ничего не делающими профсоюзами и содержать руководство Федерации, не способное к 
практическим действиям.

Эту позицию мы определили еще в 1990 году, когда распался облсовпроф и создавалась 
Федерация, на этой позиции мы стоим и сегодня.

Уважаемые делегаты! Прошедшие пять лет для нашего профсоюза были экзаменом на 
зрелость и организационную прочность.

И сегодня, когда мы подводим итоги пройденного, без всякой натяжки можем заклю-
чить, что этот экзамен профсоюзом выдержан с честью.

Главный итог в том, что нам удалось создать организацию, способную представ-
лять и отстаивать интересы своих членов.

Причина успеха – в прочности фундамента, т.е. в первичных профсоюзных организа-
циях. Благодаря их организованности и солидарности, нацеленности на то, чтобы помочь 
людям в трудный час, удалось и сохранить, и отстоять профсоюзное движение в отрасли. А 
ведь препятствий и критических минут было немало.

Начиная с октября 1990 года, когда наш профсоюз впервые стал на путь коллек-
тивных действий и решительно заявил о себе как о представителе интересов работников 
образования и науки, мы испытывали мощный прессинг органов власти и управления.

С ноября 1991 года эстафету давления на профсоюзы приняла новая власть, но стала это 
делать в более открытой и агрессивной форме.

В ноябре–декабре власти принимают решение о приостановлении деятельности про-
фсоюзных органов, в апреле 1992 года здание Дома союзов блокируют вооруженные люди. 
По кабинетам, взломав двери, рассаживают угодников, наивно полагая, что овладев стульями, 
они овладели профсоюзами. В апреле 1993 года у профсоюзов изымают социальное страхо-
вание. С января 1994 года руководством дается указание запретить бухгалтериям отчислять 
членские профсоюзные взносы, сдерживать профсоюзных активистов, а при удобном случае 
распустить профсоюзные организации.

В феврале 1994 года Национальному банку дается предписание наличные деньги про-
фсоюзам не выдавать. Одновременно по радио, телевидению, в газетах развертывается огол-
телая антипрофсоюзная кампания.

Эта небольшая ретроспектива достаточно отчетливо свидетельствует, в какой обстанов-
ке приходилось работать.

Однако чем больший нажим оказывался на профсоюз, тем организованнее и сплоченнее 
становились первичные организации.
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Более того, провели три забастовки, два митинга, десятки пикетирований, добились от 
власти ряда льгот и гарантий в пользу просвещенцев.

Особо необходимо отметить активность профсоюзных организаций Веденского, Гроз-
ненского, Гудермесского, Заводского, Октябрьского, Старопромысловского, Урус-Мартанов-
ского, Шалинского, Шелковского районов и профкома Грозненского нефтяного института.

Их твердая позиция, стойкость и поддержка вдохновляли и воодушевляли республикан-
ский Совет.

Большие организаторские способности, личное мужество проявили Туско Усумов, 
Яха Гапуева, Асламбек Темиргераев, Абдурахман Каимов, Эдуард Кабардин, Малика 
Газабаева, Абусолт Исраилов, Бекхан Зангаев, Анатолий Бычков, Султан Улубаев, Ге-
лани Седиев, Хусайн Солтагереев и многие другие профсоюзные лидеры.

Позвольте выразить им сердечную благодарность за все доброе, что они сделали во 
имя интересов людей, интересов профсоюза!

1990 год для нашего Профсоюза был годом переломным, завершилась многолетняя и 
очень трудная работа по организационной перестройке Профсоюза. Были ликвидированы об-
ком, райгоркомы.

На чистом листе Профсоюза остались только первичные организации. В своих коллек-
тивах они избрали свой представительный орган – профком, на районном уровне первички 
объединились в форме советов, делегировав в них по одному представителю, независимо от 
численности своей организации. На уровне республики их объединение при таком же пред-
ставительстве выразилось в форме съезда, сегодня мы имеем честь присутствовать на 7 съез-
де этого объединения.

Профком, райсовет, рессовет – это представительные органы непосредственно первич-
ной организации, образно говоря, это дети одной матери – первички, равные между собой. 
Одновременно первичка получила право создавать профессиональные группы и объединять-
ся в профессиональные ассоциации.

Все эти и другие организационные изменения отражены в Уставе отраслевого профсо-
юза, принятом на II съезде в феврале 1992 года.

Напоминая делегатам об основных принципиальных моментах нашей перестройки, 
можно смело заключить, что эта структура оказалась эффективной, что она наибольшим об-
разом содействует свободе, самостоятельности и ответственности первичной организации в 
борьбе за наши общие дела.

Вместе с тем следует откровенно признать: не все нам удалось.
Синдром покомандовать первичной организацией кое-где еще сохранился, а некоторые 

первички и их профкомы свободу восприняли как «ничегонеделание». Многие первичные 
организации Ачхой-Мартановского, Наурского, Ножай-Юртовского районов, по существу, 
самоустранились от профсоюзного движения в отрасли.

Не заработали еще должным образом профессиональные ассоциации.
Огорчает недопонимание и недооценка этой стороны профсоюзной работы профсо-

юзным активом. Посудите сами – интересы учителя и интересы уборщицы одной и той же 
школы во многом не сходятся. Различны они, скажем, у воспитателя детского сада и препода-
вателя вуза, у студента и руководителя кружка. Объединяя их всех в отраслевом профсоюзе, 
здесь, на съезде, мы решаем общие задачи. Конкретные, специфические, узкопрофессиональ-
ные интересы должны решаться через профессиональные группы, ассоциации.

Так мы определялись.
На практике пока не получается. Многие профсоюзные организаторы полагают, что 

создание профессиональных ассоциаций может привести к расколу отраслевого профсоюза. 
Нам думается, что этого не произойдет, если правильно, без всяких амбициозных подвохов 
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организовать работу. Но если интересы людей лучше защищаются через профессиональные 
ассоциации, а отраслевые объединения являются их тормозом, что ж, пусть профсоюз рас-
падается на более малочисленные, но более действенные профессиональные объединения 
трудящихся.

Среди прочих недостатков в работе республиканского Совета и, прежде всего, его руко-
водства, следует отметить отсутствие должной связи с первичными организациями, неотла-
женность системы обучения профсоюзного актива, стимулирования активной общественной 
деятельности.

Одним из важных слагаемых успеха в профсоюзной работе является разумное сочета-
ние общественной и профессионально-штатной профсоюзной деятельности.

В отрасли 33 штатных профсоюзных работника. В том числе в аппарате – 5, райсо-
вете – 15 (по одному штатному работнику в каждом районе), в аппаратах профкомов пер-
вичных организаций – 13 (эти штаты в профкомах высших и средне-специальных учебных 
заведений).

Кроме того, на балансе Профсоюза – детский лагерь в с. Шалажи Урус-Мартановско-
го района, там 4 штатные единицы сторожей, а также Республиканский Дом учителя – 9 
штатных единиц. Общее число штатных работников – 46 человек.

Профсоюзные работники, в большинстве своем, авторитетные, опытные, квалифициро-
ванные люди, прошедшие, как говорится, «крым, рым и медные трубы».

Однако анализ практики показывает, что та свобода, вольность, которой пользуется пер-
вичная организация и даже профсоюзные активисты, не может быть механически перенесена 
на профсоюзные кадры.

Штатный работник обязан иметь трудовые отношения, на него должно распространять-
ся законодательство о труде, где-то должна храниться и заполняться трудовая книжка, опреде-
ляться трудовые отпуска, назначаться пособия по социальному страхованию, наконец, на про-
фсоюзного работника, как и всякого другого работника, должна распространяться не только  
система поощрения, но и мера дисциплинарной ответственности.

На VI съезде в октябре прошлого года эта проблема обсуждалась.
Съезд поручил республиканскому Совету с 1 января 1995 года всех освобожденных 

профсоюзных работников включить в свое штатное расписание, заключать с ними трудовые 
соглашения, определять размер зарплаты и выдавать ее – словом, осуществлять всю совокуп-
ность трудовых отношений.

Вынося этот вопрос на обсуждение сегодняшнего съезда, выражаем надежду, что деле-
гаты поддержат такую его постановку.

В ходе прошлогодней дискуссии высказывались опасения о возможности установления 
принципа назначенства. Мы и тогда поясняли, поясним и сейчас: первичная профсоюзная 
организация сохраняет за собой право избирать или освобождать, скажем, председателя про-
фкома, а вот выделять штатную единицу на эту должность, исходя из целесообразности и фи-
нансовых возможностей, и заключать трудовой договор со штатным работником – это право 
предоставляется республиканскому Совету Профсоюза.

Говоря о профсоюзных кадрах, особо хотел бы выделить роль профсоюзного активиста.
Председатель профкома, как принято говорить, находится в гуще народа. Он при-

зван владеть обстановкой, знать, кто и как живет, знать о заработной плате каждого, о 
его здоровье и семье. Профсоюзный лидер получает удовлетворение не от того, что стоит 
над людьми, не от того, что его избрали на должность, а от того, что его общественное 
положение дает ему возможность содействовать, помогать людям, быть им полезным.

Профсоюзный работник – это человек, умеющий сопереживать и сострадать чу-
жую боль. Черствому и бездушному среди нас не должно быть места. Профсоюзный ак-
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тивист олицетворяет собой весь профсоюз, и этот груз ответственности он постоянно на 
себе должен чувствовать.

Несколько слов хотелось бы сказать о делегатах съезда.
Большинство из вас, постоянных делегатов от первичных организаций, участвуют в 

работе высшего органа профсоюза седьмой раз.
Собирались вы в самые критические моменты, в дни особой опасности. И каждый раз 

мы в вашем лице находили полную поддержку, получали заряд бодрости, уверенности в своих 
действиях.

Позвольте выразить вам сердечную благодарность за проявленное личное мужество, 
стойкость, зрелый и осознанный подход к профсоюзному движению.

Многие делегаты, участвующие в работе съезда, возглавляют профкомы первичных ор-
ганизаций. Хотел бы обратиться к ним вот с чем.

Сейчас, в период восстановительного процесса в системе образования, важно быстро 
адаптироваться, начать профсоюзную работу, организовать точный учет членов профсоюза, 
составить список пострадавших в результате боевых действий, вместе с администрациями 
восстановить тарификационные списки, ведомости по зарплате, трудовые книжки.

В жизни, очевидно, этих проблем будет гораздо больше.
Так вот, необходимо твердо помнить, что все нестандартные ситуации, все спор-

ные моменты надо решать в пользу учителя. Это наш принцип.
Очень важно в педагогических коллективах вселять дух бодрости, создавать обста-

новку доброжелательности и взаимоуважения, не допускать какой-либо изоляции, громкого 
осуждения коллег, придерживающихся иных политических убеждений, даже и ошибочных, 
хватит делить людей на «моджахедов» и «оппозицию», не будем переходить от одной край-
ности в другую, в том числе в расстановке кадров. Давайте настраиваться на возрожде-
ние учебно-воспитательного процесса, на создание атмосферы творческого педагогического 
труда.

Уважаемые делегаты! Как отмечалось в начале доклада, говоря о проделанной работе, 
важно сосредоточить внимание на осмыслении практики, на извлечении уроков из опыта. В 
этом ключе мы и пытаемся строить свой отчет.

Наша работа за отчетный период строилась, в основном, с Кабинетом министров, ко-
торого сейчас нет. С Правительством национального возрождения устойчивая связь пока не 
налажена.

Тем не менее надеемся, что тех препятствий, того гонения профсоюзов, которое учиня-
лось прежней властью, не будет, что мы сумеем создать базу для взаимодействия с органами 
власти и управления не на антагонизме, а на основе сотрудничества и социального партнер-
ства.

Вместе с тем важно помнить, что власть есть власть, авторитарная она или демо-
кратическая.

Если бывшая власть со свойственной ей бесцеремонностью и хамством лишала людей 
заработной платы, ссылаясь при этом на блокаду, взывая к патриотическим чувствам, ста-
вя в пример предков, не знавших, что такое пенсия и зарплата, то новая власть вскоре тоже 
будет просить подтянуть пояса, ссылаясь на трудности восстановительного периода, взы-
вая к патриотическим чувствам. Однако делать это будет тактично и вежливо.

Поэтому оснований для расслабления у профсоюзных организаций на данном этапе не 
должно быть. Напротив, надо готовиться к организованным действиям, к борьбе за законные 
права и интересы, приспосабливаясь к изменившимся условиям.

Это первое, что необходимо иметь в виду, когда мы говорим об осмыслении опыта.
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Второе. В ходе борьбы и взаимодействия с органами прежней власти мы прошли путь 
от стихийных, эмоциональных действий к более осознанным, продуманным.

Как было в начале? К нам приходили наэлектризованные люди, выдвигали требования, 
мы бросались во властные структуры с просьбой удовлетворить их. Однако, не имея кол-
лективной поддержки, не удавалось что-либо существенное сделать, поэтому избрали новую 
тактику.

Ее основой является постоянный учет мнений членов профсоюза, их обобщение на ре-
спубликанских съездах в форме требований и организация коллективных действий. Однако 
забастовки и их частое проведение по своим последствиям и наносимому урону обществу 
требуют чрезвычайно осторожного отношения к себе.

К тому же частое проведение забастовок притупляет их остроту и значимость. Вспо-
минается случай. Когда одному высоко взобравшемуся чиновнику доложили, что бастуют 
учителя, он отреагировал так: «Ну и пусть бастуют! Школа – не хлебозавод!».

Если бы в условиях советской власти забастовала хотя бы одна школа, сами понимаете, 
какой бы поднялся переполох.

Проанализировав наши действия, мы избрали третий путь: в Кабинете министров 
республики и в ряде ключевых министерствах нашли сочувствующих людей, понимающих 
наши проблемы. При их непосредственном содействии провели ряд важных решений в за-
щиту интересов членов нашего союза. В их числе: персонификация однопроцентного налога 
из заработной платы, передача страховой компании «Диканхо», контролируемой профсою-
зом, права на управление социальным страхованием, перевод обслуживающего персонала по 
оплате труда на 3 разряд ЕТС и ряд других.

Обозначился еще один практический урок.
Известно, что все льготы работников народного образования сопряжены с финансовыми 

затратами, и очень большими. И чтобы реализовать социально-экономические гарантии, надо 
выбирать время, когда их выдвигать. Наконец, мы поняли, что социальные гарантии, тре-
бующие денежного подкрепления, необходимо выставлять в период формирования рабочих 
вариантов государственного бюджета, настойчиво добиваться включения их в общий бюджет.

Признаемся – дело это непростое, но наиболее надежное.
Все эти направления своей деятельности мы назвали лоббированием. Определяясь в 

этой тактике, мы исходили из того, что в обществе неуклонно утверждаются рыночные 
отношения, где действует зловещий принцип «каждый за себя», и что о просвещенцах, их 
социально-экономических условиях никто заботиться не будет, и что в этот переходный пе-
риод нараждающийся класс собственников, как правило, состоящий из энергичных, но мало-
совестливых людей, будет все больше и больше сгребать денежные ресурсы, что наступает 
нехватка наличности, в том числе и на заработную плату.

У власти два выхода из ситуации – это эмиссия денег, что неминуемо ведет к инфля-
ции, кризису, и путь урезания бюджета у одних, чтобы покрыть расходы других. Как пра-
вило, выбирается второй вариант! И, как правило, урезают просвещение, науку, культуру.

Одновременно появляются заказные теории, что-де образовательная система не эф-
фективна, надо объединять вузы, сокращать школы, дошкольные, внешкольные учреждения 
– и пошло, поехало. И чем дальше углубляются рыночные отношения, тем отчетливее про-
является эта схема.

В этих условиях трудящимся остается только одно: организованно защищаться. Но де-
лать это надо по-умному, с учетом накопленного опыта. И лоббирование выступает в нашей 
тактике на передний план. Дело в том, что бюджет в ближайшее время будет формироваться 
и утверждаться представительным органом – Парламентом республики. В этой связи очень 
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важно тщательно подготовиться к предстоящим выборам. Было бы неплохо создать специа-
лизированную группу и по-настоящему, загодя, взяться за работу.

Мы обязаны избрать в парламент двух-трех депутатов, которые будут представ-
лять интересы образования, добиваться принятия законодательных актов, нормативных 
документов, содействующих переводу образовательной системы в область приоритетной, 
удовлетворению основных социально-экономических потребностей учителей.

Надеюсь, не открываю большого секрета, говоря обо всем этом, ибо в наших помыслах 
только благо обществу, людям. Лоббирование, которое в недавнем прошлом выдавалось как при-
знак буржуазного общества, аморального поведения, теперь приобретает свое законное место. 
Речь, разумеется, не идет о подкупах, сговорах и прочих грязных методах, разговор – о цивилизо-
ванном лоббировании, когда группа энтузиастов, деятелей просвещения, науки, культуры, просто 
граждан через средства массовой информации разъясняют, доказывают значимость образования, 
через законодательные органы добиваются увеличения инвестирования в образовательную си-
стему. Такая деятельность, с нашей точки зрения, обществом может только приветствоваться.

Но если нашим депутатам не удастся убедить власть имущих в необходимости вло-
жить средства под конкретные программы народного образования социально-экономической 
защиты работников, студентов – вот тогда и нужны коллективная поддержка и действия в 
форме пикетов, демонстраций, шествий, забастовок. Только в такой увязке продуманной и 
осознанной деятельности и представляется дальнейшая профсоюзная работа. Таково наше 
второе осмысление опыта.

Третье. Несмотря на целенаправленное давление со стороны органов бывшей власти, 
нам удалось отстоять и сохранить отраслевой профсоюз. Мы уже подчеркивали, что это стало 
возможным благодаря организационной крепости и сплоченности первичных профсоюзных 
организаций.

Первичка постепенно осознает себя, в ее деятельности четче вырисовывается основная 
функция – защита прав и законных интересов членов союза. Перестройка структуры профсо-
юза, предоставление первичке полной самостоятельности, ликвидация принципа демокра-
тического централизма, предоставление права на создание профессиональных ассоциаций в 
значительной мере расширило и активизировало профсоюзное движение.

Однако здесь надо иметь в виду следующее. Какая бы умная ни была схема, сама 
по себе она не работает. Все делают люди. Мы внедрили новую организационную структу-
ру, чтобы профсоюзные активисты чувствовали себя более раскованными и свободными. Но 
если, скажем в школе, профком самоустранился, не отстаивает интересы людей, то структура, 
даже самая совершенная, тут не поможет.

Главная ошибка в том, что на профсоюзную работу попадают случайные люди. И все же 
назад, к старым формам взаимоотношений, у нас дороги нет.

Поэтому лозунг: укреплять союз через предоставление свободы первичной организа-
ции... продолжает оставаться злободневным.

Другое дело, когда мы говорим о взаимоотношениях со штатными профсоюзными ка-
драми. Здесь, как подсказывает опыт, не обойтись без утверждения принципа субординации.

Профсоюз должен контролировать деятельность всех работников, которых он содер-
жит: от председателя республиканского Совета до председателя профкома.

Таковы основные вехи нашего осмысления пути отчетных лет.
Уважаемые делегаты! На нашу долю выпало время, которое характеризуется как 

жизнеопасное. То ли под влиянием этой обстановки, то ли с возрастом часто задумываюсь 
над смыслом жизни, о том, что она не вечна, всему живому, что есть на земле, уготован 
конец.
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Казалось, живи человек и радуйся. Однако ему неймется: то мало территорий, то 
мало государственности и прочих, прочих формальностей, которых человек ошибочно возво-
дит в ранг смысла жизни.

Где-то читал и запомнил мудрость, что ребенок, умерший до семилетнего возраста, 
попадает в Рай. Тысячи лет тому назад человеческая мудрость вычислила, что человек рож-
дается чистым и равным, и только с возрастом (после 7 лет) общество делает его чеченцем 
и русским, евреем и немцем, говорящими на разных языках, живущими в разных государ-
ствах, исповедующими разные религии. Общество начинает делить, противопоставлять 
людей, а это ведет к грехопадениям, войнам, преждевременной гибели многих, многих ни в 
чем не повинных людей.

А ведь человеку надо очень мало: есть, пить, одеваться, иметь крышу над головой.
Целью общества, государства, партий и движений, национальных и религиозных об-

щин должно быть содействие человеку в создании этих основ общечеловеческого бытия.
Однако люди забывают обо всем этом, полагают, что они родились арабами и греками, 

мусульманами и христианами.
Одним кажется, что им не достает земли, другим – свободы. Начинаются раздоры, ссо-

ры и войны.
И только одна общественная организация, организация трудящихся – профессио-

нальный союз, объединяя людей всех национальностей, религиозных общин, выступает за 
удовлетворение изначальных потребностей человека – чтобы он имел право за свой труд 
получить вознаграждение, которое давало бы ему возможность без натяжек есть, пить, 
одеваться и иметь крышу над головой.

Поэтому и говорят, что профсоюзная работа есть самая благородная и благодарная.
И чем больше мы помогаем людям, чем больше содействуем им в обеспечении га-

рантий на то, чтобы они имели возможность удовлетворить свои жизненные потребно-
сти, тем больше у нас возможностей и прав обеспечить место в небесном раю.

А потому, уважаемые делегаты, крепить свою профсоюзную организацию, поддержи-
вать ее морально и материально, проявлять солидарность в коллективных и иных действиях, 
направленных в защиту законных интересов людей, есть главный и основной долг каждого 
члена нашего союза.

Вот на этой ключевой ноте позвольте завершить доклад.
Благодарю за внимание!
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Конституционный порядок восстановили,  
а зарплату не дают

Обращение
Председателю Правительства национального 

возрождения Чеченской Республики
С.Н. Хаджиеву,

г. Грозный, 2 июня 1995 г.

Уважаемый Саламбек Наибович!

Профсоюзное движение в Чеченской Республике за время правления дудаевского ре-
жима претерпело значительные изменения. После нескольких незаконных и агрессивных 
действий против профсоюзов большинство профсоюзных организаций, проявив полную 
беспомощность в самозащите, по существу, самораспустились, а отраслевые республикан-
ские органы и их Федерация трансформировались в туристические и прочие коммерческие 
структуры.

Вместе с тем наш отраслевой профсоюз был единственным объединением, сохранив-
шим свой функциональный и организационный порядок, твердо и решительно отстаиваю-
щим трудовые и социально-экономические права и интересы работников образования и нау-
ки.

Действуя нередко в полулегальных условиях, профсоюз организовал три забастовки, 
два митинга, десятки пикетирований, добивался повышения заработной платы, решения ряда 
других социальных гарантий.

Над профсоюзом не раз нависала угроза запрещения. 
Дважды нам инкриминировалось участие в государственном перевороте, четыре раза 

закрывались расчетные счета в банке, а с января 1994 года запрещен сбор профвзносов безна-
личным путём через бухгалтерии.

Несмотря на всё это, а также на угрозы личной расправы, нам удалось сохранить про-
фсоюз, его актив, в том числе штатный аппарат.

К сожалению, и в новых условиях, несмотря на свободу действий, профсоюзные работ-
ники в материальном обеспечении испытывают крайнюю нужду.  

На счета профсоюза не поступают отчисления членских взносов, профбюджет – на нуле. 
В период боевых действий в Грозном профсоюзная деятельность была приостановлена 

и возобновлена с 1 апреля текущего года. 26 мая состоялся VII съезд отраслевого Профсоюза, 
на котором был заслушан отчет рессовета, проведены выборы нового состава руководящих 
органов.

Съезд приветствовал меры по восстановлению конституционного порядка в республи-
ке, по возрождению нации на основе законопослушания и здравого смысла.

Вместе с тем делегаты съезда выразили серьезную озабоченность военно-политической 
обстановкой и крайним обострением социальной напряженности в отрасли, вызванной нефи-
нансированием и невыплатой заработной платы.

На съезде было внесено более 80 практических предложений, призванных обеспечить 
нормальную человеческую жизнь учителя, без которой невозможна речь об учебно-воспита-
тельном процессе и педагогическом творчестве.

Учитывая изложенное, республиканский Совет Профсоюза работников образования и 
науки просит:
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Первое. Поручить соответствующим органам Правительства образовать комиссию по 
ведению переговоров с Профсоюзом по всему комплексу выдвинутых VII съездом требова-
ний с целью выработки согласованного проекта постановления Правительства националь-
ного возрождения о мерах по социально-экономической защите работников образования и 
науки Чеченской Республики. 

Второе. Восстановить средства профсоюза, зачисленные на счетах рессовета Профсо-
юза и учрежденной им страховой компании «Диканхо ЛТД» на основании имеющихся бан-
ковских выписок. 

Третье. Выделить долгосрочный кредит для оплаты труда профработникам, оказания 
материальной помощи остронуждающимся педагогическим работникам, восстановления 
профсоюзного офиса и Дома учителя, разрушенного и сожженного в ходе боевых действий в 
г. Грозном.

Уважаемый Саламбек Наибович! Выражаем искреннюю надежду, что Вы не оста-
вите наше Обращение без реальной помощи и поддержки. 
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Система образования подошла к критической черте. Что делать?

Письмо
Президенту Чеченской Республики Ичкерия

Аслану Масхадову,
20 августа 1997 г.

Уважаемый Президент!

Социальная напряженность в образовательной системе подошла к критической черте. 
Год учителя не получают заработную плату. Общая её задолженность составляет 150 млрд. 
рублей. 

Педагогические работники многих школ намерены не начинать учебный год до полно-
го погашения задолженности по заработной плате. Профсоюз считает требования учителей 
оправданными, однако не учитывающими возможности государства.

Если коротко, обстановка такова: органы власти не имеют средств на содержание обра-
зования, учителя не в состоянии более трудиться бесплатно.

Как разрешить это противостояние? Предлагаются два варианта.
Первый. До начала учебного года изыскать возможность выплатить работникам обра-

зования трехмесячную заработную плату и гарантировать в новом учебном году обеспечение 
учителей продуктами питания, одеждой, обувью, разовыми денежными вознаграждениями и 
др.

Второй. Перевести образовательные учреждения на полный хозрасчет, коммерческую 
основу. При этом государство берет на себя обеспечение начального образования и открывает 
Фонд по оказанию помощи в обучении детей малоимущим семьям. 

Эти предложения нами вносятся на случай, если Правительство и впредь не будет рас-
полагать денежными средствами для полного обеспечения образовательной системы.

Уважаемый Президент! Убедительно просим Вас принять чрезвычайные меры по фи-
нансированию учебных заведений, рассмотреть наши предложения и дать по ним заключе-
ние.

Сегодня очень важно сделать разумный выбор, чтобы сохранить образовательную 
систему республики. 
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Оспариваем решение министерства  
о массовом сокращении работников

Обращение
Председателю Парламента

Чеченской Республики Ичкерия
Руслану Алихаджиеву,

20 декабря 1997 г.

Уважаемый Председатель!

В Профсоюз работников образования и науки ЧРИ продолжают поступать устные и 
письменные обращения граждан по факту грубого нарушения их конституционных и трудо-
вых прав Министерством образования ЧРИ.

3 декабря 1997 г. министр образования ЧРИ А-В. Хусаинов издал приказ «О временных 
мерах по экономии бюджетных средств в системе Министерства образования ЧРИ». Соглас-
но этому приказу было сокращено 2,5 тысяч штатных единиц в школах и внешкольных уч-
реждениях.

Республиканский Совет Профсоюза считает, что приказ о массовом сокращении работ-
ников учреждений образования издан с грубым нарушением трудового законодательства.

Во-первых, приказ Министерства образования издан во исполнение Постановления 
Кабинета министров ЧРИ за № 350 от 04. 10. 1997 г. «О бюджете ЧРИ на 1997 г.», который не 
был утвержден Парламентом ЧРИ.

Во-вторых, в соответствии с трудовым законодательством (ст.35 КЗоТ) сокращение 
численности или штата работников предприятий, учреждений, организаций производится 
лишь с предварительного согласия соответствующего выборного профсоюзного органа. Это 
требование закона не было выполнено.

В-третьих, оспариваемый приказ издан 3 декабря 1997 г., а сокращение произведено с 1 
ноября 1997 г., т. е. задним числом, что также является грубым нарушением КЗоТ.

Наконец, Министерством образования не выполнено Постановление Парламента ЧРИ 
за № 11 – 112 от 9 декабря 1997 г., признающее незаконными и подлежащими отмене все ука-
зания и распоряжения Министерства образования, вытекающие из Постановления КМ ЧРИ 
за № 350 “О бюджете на 1997 г.”.

Учитывая изложенное, и во имя установления законности и справедливости просим 
Вас внести на рассмотрение Парламента вопрос об ответственности министра образова-
ния и науки ЧРИ А-В. Хусаинова по факту грубого нарушения трудового законодательства, 
отменить его приказ от 3 декабря 1997 г. «О временных мерах по экономии бюджетных 
средств в системе Министерства образования ЧРИ» и восстановить незаконно уволенных 
работников учреждений образования. 
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Профсоюз на острие борьбы за права учителей 
и за достойную жизнь

Доклад 
VIII съезду Профсоюза 

работников образования и науки ЧРИ,
Дом профсоюзов, 27 мая 1998 г.

Уважаемые делегаты, гости съезда! Ровно три года отделяют нас со дня VII съезда от-
раслевого профсоюза. Тогда, 26 мая 1995 года, мы с болью говорили о войне, многочисленных 
жертвах, о крайне бедственном положении школы, учителя.

Что изменилось за прошедшее время? Главный положительный итог – это прекращение 
войны, не бомбят самолеты, не грохочут пушки и танки, нет ночной стрельбы и пресловутых 
блок-постов. Народоубийство остановлено. И дай Аллах, чтобы нашему народу во веки веков не 
пришлось испытать подобной трагедии.

Словом, окончание войны, подписание мирного Договора в Москве 12 мая 1997 года есть 
самое важное и положительное, что можно отметить на сегодня.

Что же касается всего другого, что определяет благополучие и социальное самочувствие 
работников нашей отрасли, то здесь радостного, к сожалению, очень мало. А если говорить 
правду до конца – живем с каждым днем хуже. Сперва нас манил Кувейт, сегодня – Голландия, а 
в итоге имеем то, что имеем: безденежье, безвластие, беззаконие. Конечно, строительство госу-
дарства – дело непростое, и не двух-трех лет. С другой стороны, к этому вопросу нельзя подхо-
дить по пословице: «Каждый другого виноватым считает, а своей вины не замечает». И те, кто 
наверху, и те, кто внизу, в одинаковой степени ответственны за сегодняшнее положение вещей. 
И если обратиться к нашему положению, к государственному образованию, то в улучшении 
его состояния профсоюзные организации должны проявлять не меньшую заинтересованность, 
нежели руководители. Ибо, во-первых, образование – не частная лавочка и не чья-то вотчина, а 
достояние народа, показатель его сознательности, культуры, цивилизованности.

Во-вторых, сегодняшнее образование – это визитная карточка наших детей, будущих по-
колений.

В третьих, образование – это плод труда многих поколений учительства республики.
Вот почему нам всем важно сегодня преодолеть позицию созерцателей, сторонних наблю-

дателей того, как рушится образование.
Общая задача состоит в том, чтобы отвоевать, удержать и поднять народное образова-

ние.
Исходя из этого, давайте, уважаемые делегаты, определимся в главной цели нашего съезда: 

конструктивно обсудить положение, сложившееся в отрасли, внести в адрес Президента, Пар-
ламента, Кабинета министров республики практические меры по стабилизации обстановки в 
образовании и науке, как важной составляющей всей нашей жизни.

Думаю, нет особой необходимости акцентировать внимание делегатов на роли учителя 
в образовательной системе (здесь и далее под словом учитель мы подразумеваем и школьного 
учителя, и преподавателя вуза, ссуза, и воспитателя, и руководителя детского объединения). Так 
вот, хорошо известно также, что качество образования всецело определяется:

- душевным настроем учителя;
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- его профессиональной подготовкой;
- степенью материальной обеспеченности или, как сейчас принято говорить, биоло-

гическим фактором.
Сегодня все эти три компонента, определяющие уровень учительского труда, мягко говоря, 

находятся в плачевном состоянии и особенно биологическая сторона. Говорят, у голодного спро-
сили, что тяжелее всего на свете, он ответил: «Пустой желудок», а еще спросили, сколько будет 
одиножды один, он ответил: «Одна лепешка».

На подобные вопросы подобные ответы могут дать многие педагоги республики.
Учительская судьба так устроена, что единственным источником его существования явля-

ется заработная плата. За два прошедших года ее выплатили лишь за три месяца. Общая задол-
женность составляет 200 млрд рублей, плюс 37,7 млрд рублей не выплаченных за 1993-94 гг.

И верхи и низы понимают – так дело долго продолжаться не может.
Что, на наш взгляд, власти упускают?
Первое. В республике нет бюджета. В прошлом году парламент не утвердил бюджет, вне-

сенный Кабинетом министров республики в ноябре 1997 г. А значительно урезанный бюджет 
этого года, подготовленный Правительством Шамиля Басаева, Парламент до сих пор не рассмо-
трел и, по всей видимости, не намерен его утверждать. Так что у Правительства руки развязаны, 
поскольку нет закона, обязывающего кому и сколько денег отпускать.

Второе. В республике все еще не отлажен механизм налоговой политики.
Руководители налоговой службы рапортуют о своих успехах по сбору налогов, на самом 

же деле идут взаиморасчеты, бумажная чехарда, а инкассация, т.е. поступления физических де-
нег, не происходит.

Сейчас делается попытка внедрить шариатскую форму налогообложения «Закт», в резуль-
тате – ни старый, ни новый порядок взимания налогов не действует должным образом, вслед-
ствие чего в республиканской казне не хватает средств на заработную плату, в том числе работ-
никам образования.

До тех пор, пока в республике не будет сформирован государственный бюджет, подкре-
пленный реальными денежными средствами, кризис в бюджетных отраслях, в том числе в на-
шей образовательной сфере, будет сохраняться. Об этой азбучной истине управления прихо-
дится говорить, поскольку не видишь целенаправленной, системной работы с привлечением 
специалистов, ученых по выявлению источников пополнения государственной казны.

Ведь совершенно очевидно, что за счет разовой продажи нефтепродуктов и разовых вы-
плат заработной платы дело не решить, здесь должен быть комплексный, а порою радикальный 
подход.

Сейчас в парламенте обсуждаются два очень важных документа: Закон об образовании, 
представленный Президентом, и Концепция образования, представленная Кабинетом мини-
стров. Оба документа интересны и достойны. Разница в том, что в Законе государство берет на 
себя расходы по начальному образованию (1-4 классы), а далее – за счет родительской платы. А 
Концепция подразумевает полное государственное обеспечение образовательной системы.

Однако ни Закон, ни Концепция не подкреплены экономическим обоснованием. Лю-
бая реформа, а школьная в особенности, требует больших финансовых затрат. О каком 
реформировании может идти речь, если у государства нет денежных средств даже на за-
работную плату, которая должна выплачиваться в независимости от того, реформируется 
школа или нет.

Поэтому с принятием Закона об образовании надо немного подождать, дать возможность 
созреть ситуации, когда финансирование учреждений образования обретет устойчивый харак-
тер. При этом работу над законом об образовании надо продолжать, а принять его при насту-
плении благоприятных условий. Сейчас же, нам думается, надо искать пути сохранения школы.
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В августе прошлого года, когда стало очевидным, что правительство не сумеет обеспечить 
образование финансированием, республиканский Совет Профсоюза обратился к Президенту, в 
парламент и Кабинет министров с рядом инициатив и предложений.

Так, в письме Президенту Масхадову были предложены два варианта разрешения кризиса. 
Первый вариант. До начала учебного года изыскать возможность выплатить работникам об-
разования трехмесячную заработную плату и гарантировать в новом учебном году обеспечение 
учителей продуктами питания, одеждой, обувью, разовыми денежными вознаграждениями и 
пр. Второй вариант. Перевести образовательные учреждения на полный хозяйственный рас-
чет, платную основу. При этом государство берет на себя обеспечение начального образова-
ния и открывает фонд с отделениями в каждом районе по оказанию помощи в обучении детей 
малоимущих семей.

В письме мы особо выделили, что эти предложения нами вносятся на случай, если пра-
вительство и впредь не будет располагать денежными средствами для полного обеспечения об-
разовательной системы. Мы, профсоюз, в принципе, стоим на позиции полного гособеспечения 
всей системы образования. Но поскольку государство не платежеспособно, то приходится ис-
кать иные пути материального обеспечения школы, учителя.

В парламент мы обратились с предложением допустить в республике, наряду с государ-
ственными, создание муниципальных, акционерных, частных общеобразовательных и профес-
сиональных школ. Однако, учитывая, что в республике в этом плане отсутствует законодательная 
база, предложили изменить в новой редакции ст. 32 Конституции ЧРИ, в которой гражданам 
республики представлялось бы право получать образование в различных типах школ, в т.ч. му-
ниципальных, отраслевых, акционерных и частных.

В Кабинет министров мы внесли ряд мер, обеспечивающих материальную поддержку ра-
ботников образования и науки. В частности, предлагалось отменить учителям оплату всех 
видов коммунальных услуг, установить бесплатный проезд, закрепить за каждой сельской шко-
лой по 100 га земли, обеспечить ежемесячную выплату пенсии учителям, работающим в школе 
и др.

Направив предложения в указанные инстанции, мы начали вести длительные и нелегкие 
переговоры. В администрации Президента гарантировали обеспечение начального образования, 
но ни на один класс больше. В парламенте решительно выступили против платного обучения 
вообще. Предложения, направленные в Кабинет министров, минфином были отвергнуты, как 
говорится, с порога, причина – нет денег.

Однако работу мы не остановили, продолжаем вести переговоры, хотя признаемся, пони-
маем, что мы как-то уходим от решения главной задачи: ежемесячного обеспечения заработной 
платой. Очень образно по этому поводу сказала одна учительница: «От того, что вы добьетесь 
бесплатного проезда, мой желудок не наполнится». Все это правильно. Но в данном случае надо 
руководствоваться восточной мудростью: «Если нельзя достигнуть всего, не следует отказы-
ваться от части». Тем не менее есть повод обсудить предложения, как обеспечить работников 
образования заработной платой и сохранить школу. Завершился учебный год, люди, по существу, 
бесплатно отработали и уже который раз уходят в неоплаченные отпуска. Вернутся ли они в ав-
густе в школу? Вопрос со множеством неизвестных.

Вот почему важно сегодня, на этом съезде, определить четкую профсоюзную линию пове-
дения. Давайте определять их по пунктам.

Первое. Обращаемся к руководству республики с вопросом: дает ли оно гарантию обеспе-
чения образования устойчивым потребным финансированием? И требуем конкретного ответа.

Второе. В случае, если этих гарантий нет, предлагаем свои варианты. Просим Парламент 
ускорить рассмотрение бюджета, внесенного Правительством, и принять его, как говорится, «в 
темную». Несмотря на то, что в бюджете статья по зарплате урезана почти в четыре раза, тем не 
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менее при разумном сочетании статей «зарплата» и «материальные затраты» можно вполне су-
ществовать, учитывая, что предложенный Правительством бюджет составлен, как не раз заявлял 
сам Ш. Басаев, под реальные деньги.

Третье. Допустим, республика не располагает возможностями содержать полностью шко-
лу и учителя. В таком случае принимается закон о введении оплаты за обучение детей. Допу-
стим, 10 рублей за ребенка в месяц. На 200 тысяч школьников выходит 2 миллиона рублей, плюс 
государственная дотация 3 млн. рублей – 5 млн. ежемесячно, тоже выход из положения (для 
сравнения скажу, что сегодняшняя ежемесячная потребность – 12 млн. рублей.).

Давайте обсудим эти варианты и другие, которые предложат делегаты, утвердим их, вне-
сем на рассмотрение руководства республики. Надеемся, общими усилиями нам удастся найти 
приемлемое решение с тем, чтобы учитель 1 сентября уверенно начал трудиться.

Одновременно с решением проблемы заработной платы необходимо решать вопрос о по-
рядке погашения задолженности. Какова здесь наша позиция и каковы предложения? 

Прежде всего, власти должны признать задолженность за собой.
Недавно Президентом издан указ о замораживании заработной платы, которая сложилась 

в нашей республике до 1 сентября 1996 года. Следовательно, задолженность за 1994 год по от-
расли, которая составляла 34, 7 млн. рублей, нас больше не греет.

Что касается задолженности с сентября 1996 года по сегодняшний день, составляющей 
более 200 млн. новых рублей, то ее приказано погасить. Однако при нынешнем денежном дефи-
ците вряд ли это возможно. Поэтому мы предлагаем погасить нашу задолженность векселями 
или облигациями, которые Национальный банк недавно рекламировал. Просили бы делегатов 
съезда высказать свои соображения на этот счет, памятуя народную мудрость: «Если нет, чего 
желаешь, желай того, что есть».

Говоря о заработной плате, нельзя не сказать о ее уровне. Она постыдно низкая. Для срав-
нения приведу несколько цифр. Средняя заработная плата работников образования по офици-
альной статистике на 1 марта т.г. составляет 420 рублей, средняя по республике – 553 рубля, 
у работников промышленности – 654 рубля, у коммунальщиков – 1277 рублей, у работников 
органов управления – 1625 рублей.

Мы не против того, что уборщики и чиновники зарабатывают в 3-4 раза больше, чем про-
свещенцы. Нас не удовлетворяет низкая ставка учителя. Минимум, от которого складывается 
зарплата работника образования, составляет 60 рублей, а минимальная у работников госаппа-
рата – 83,5 рублей. Считаем, что это несправедливо. Поэтому обратились в Кабинет министров 
республики с предложением увеличить размер ставки 1 разряда ЕТС с 60 рублей до 85. Отказа-
ли. Обратились к депутатам. Они поддержали. Постановлением парламента от 11 сентября 1997 
года за № 70 размер 1 разряда ЕТС был установлен в сумме 85,3 рублей. Однако финансовые 
органы республики заблокировали исполнение этого постановления.

Таким образом, 1 разряд ЕТС, установленный парламентом, не отменен, но не исполняет-
ся.

В таком же подвешенном состоянии находится другое Постановление Парламента за 
№ 112 от 9 декабря 1997 года, в котором Профсоюз, да и все работники образования, крайне 
заинтересованы. Этим постановлением все указания и распоряжения Министерства финансов и 
Министерства образования в части сокращения штатных единиц были признаны незаконными 
и подлежащими отмене. К сожалению, и этот очень важный документ остался неисполненным.

В продолжении этой темы не могу не коснуться и правовой базы, регулирующей трудовые 
взаимоотношения между работником и работодателем. В Уставе профсоюза и в регистрацион-
ном свидетельстве, выданном минюстом республики, определено, что профсоюз защищает ин-
тересы работников образования и науки в области труда и заработной платы.
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Защита трудовых интересов членов профсоюза немыслима без конкретной законодатель-
ной основы. В нашей республике нет закона, регулирующего трудовые отношения. На все за-
просы в органы власти и управления получаем один общий ответ: в ЧРИ действуют все зако-
ны СССР, РФ и ЧИАССР, не противоречащие Конституции ЧРИ, при этом никто конкретно не 
указывает на КЗОТ РФ как на базовый документ, определяющий трудовые отношения. Почему 
мы это выделяем? Потому что на практике часто бывает так: если руководителю выгодно, он 
ссылается на нормы трудового законодательства, а если говоришь, что он нарушил КЗОТ, то 
презрительно отмахивается, мол, это российский закон. Поэтому нужна определенность и яс-
ность. Строго говоря, КЗОТ – не только российский закон, он подготовлен на базе международ-
ных норм, регулирующих трудовые отношения МОТ (Международная организация труда), ни 
одна из 225 статей КЗОТа не нарушает Конституцию ЧРИ, закон определяет порядок приема на 
работу и увольнения, рабочее время и время отдыха, заработной платы и трудовой дисциплины 
и т.д., т.е. в КЗОТе заложены нормы, регулирующие трудовые отношения, и поэтому, не стесня-
ясь, надо ссылаться на Кодекс, им руководствоваться. И вопрос этот можно решить непосред-
ственно в отрасли, приказом министра, обязывающим всех руководителей подведомственных 
организаций строить трудовые отношения с работниками образования и науки, руководствуясь 
положениями и нормами трудового и гражданского законодательства РФ, а также сложившим-
ся порядком организации и оплаты труда педагогических и других работников образования и 
науки, инструктивно-нормативными документами, определяющими этот порядок, в том числе 
порядком начисления заработной платы, тарификации, аттестации, повышения квалификации, 
размером недельной нагрузки, установленной системой доплат и т.д., т. е. узаконивается вся 
совокупность трудовых отношений. И эти нормы могут действовать до принятия КМ или Пар-
ламентом, или Министерством образования и науки иных норм, регулирующих систему органи-
зации и оплаты труда. Такой проект приказа министру образования А.В. Хусаинову нами под-
готовлен. Уверены, что если он его подпишет, трудовые отношения в отрасли войдут в русло 
порядка, в русло справедливости и законности. Профсоюзные организации, руководители на 
местах сумеют разрешить любой трудовой спор по закону, что значительно сократит поток лю-
дей, приезжающих в город за справедливостью.

Говоря о справедливости и законности, хотел бы с горечью отметить, что за последнее 
время возросло число преступных посягательств на русскоязычную часть населения республи-
ки, в том числе учителей и преподавателей. Их запугивают, выживают и изгоняют из домов 
и квартир, а случается, что и убивают. Явление это позорное. К сожалению, правоохрани-
тельные органы на местах не всегда на высоте. Чаще преступник не разбирает русского или 
чеченца, он находит слабого, незащищенного. Поэтому исключительно важна общественная, 
профсоюзная поддержка коллег, попавших в беду. Было бы целесообразно от имени съезда об-
ратиться к руководству республики всячески содействовать защите чести и достоинства учи-
теля от преступных посягательств.

Нет секрета в том, что атмосфера нашей жизни исключительно напряжена и тревожна. 
Это состояние не может не сказываться на здоровье людей. Заболеваемость резко возрос-
ла, не хватает средств на лечение, приобретение лекарств. Известно, что больной учитель –  
полуучитель. Чем помочь, как помочь? Эти вопросы постоянно обсуждаются в республиканском 
Совете, однако решить их можно только на республиканском уровне. Остановлюсь на некоторых 
возможных вариантах.

Президент, Парламент, Кабинет министров интенсивно налаживают и укрепляют взаимо-
отношения с соседями. Мне неоднократно приходилось просить тех, кто готовит эти встречи, 
включить в повестку переговоров вопрос об оказании помощи по санаторно-курортному лече-
нию учителей. Ставрополь, Краснодар, Кабардино-Балкария, Грузия, Северная-Осетия, Укра-
ина, Прибалтика – в этих регионах расположена богатейшая и разнообразная оздоровительная 
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база для взрослых и детей. Если они выделят по 30 путевок, вот и возможность оздоровить осо-
бо нуждающихся. К сожалению, пока не удается убедить в важности и значимости такой работы.

Второй путь более эффективный, но требует политического решения. Оплата всех видов 
больничных листков, пособий по уходу за ребенком до 1,5 лет, на рождение и погребение, а 
также санаторно-курортное лечение и оздоровление детей осуществляется через Фонд социаль-
ного страхования. Отчисления средств в этот Фонд крайне малочисленны, и он своей функции 
не выполняет. Вносится предложение: заключить договор с российским Фондом социального 
страхования и временно разрешить ему открыть в республике свое региональное отделение, 
по примеру Пенсионного Фонда. Устойчивый финансовый приток позволил бы решить вопрос 
погашения больничных листков, накопившихся в огромном количестве, оказать реальную со-
циальную поддержку и осуществить массовое санаторно-курортное лечение населения, в том 
числе учителей, крайне нуждающихся в этом. Хотя вопрос этот, повторяю, политический, одна-
ко его положительное решение существенно сказалось бы на улучшении морально-психологи-
ческого состояния и здоровья учителя.

Уважаемые делегаты! Наш съезд проходит в сложной и взрывоопасной обстановке. В ре-
спубликанском Совете не раз возникал вопрос: стоит или не стоит созывать съезд? С одной 
стороны, мы грубо нарушаем Устав, обязывающий проводить съезды ежегодно. А с другой – воз-
никали сомнения, получится ли конструктивный разговор в условиях, когда люди раздражены 
и озлоблены. Трижды определялась дата проведения профсоюзного форума и трижды отменя-
лась. Однако нашу нерешительность перевесили первичные профсоюзные организации, кото-
рые провели в апреле–мае т.г. отчеты и выборы. Лично для меня решающее действие возымела 
профсоюзная организация СШ с. Садовое Грозеннского района, которая в протоколе отчетного 
собрания вписала следующую мысль: «На данном этапе профсоюзы – это грозная сила, если 
они работают, и бесполезная трата средств и времени, если они пассивны». Эти слова вполне 
могут стать эпиграфом сегодняшнего съезда, лозунгом к действию отраслевого профсоюза всех 
уровней. Профсоюзная работа как общественная деятельность имеет свое отличие, свою спец-
ифику. Если руководитель работает единолично через приказы, указы, нажимы и дисциплинар-
ные угрозы, то профсоюз работает с коллективом через профсоюзные собрания, конференции, 
съезды, на которых определяются меры по защите законных прав и интересов членов профсо-
юза. Если в организациях регулярно проходят собрания – там профсоюзы работают, в против-
ном случае – это действительно бесполезная трата средств и времени. Конечно, профсоюзную 
работу нельзя принимать упрощенно, замыкая ее в собраниях. После собраний, конференций, 
съездов начинается ответственная и большая работа выборных органов по реализации принятых 
решений, где требуется гибкость и изобретательность в выборе форм действия, знание и навыки 
профсоюзной дипломатии. К примеру, на VII съезде профсоюза было внесено более 70 предло-
жений. Республиканский Совет обобщил их, определил из них имеющие общий характер, внес 
на рассмотрение органов управления и изо дня в день вел переговоры, настаивая на их приня-
тии. Они были приняты после 10 месяцев работы. Назову некоторые из них: учителя получили 
право на внеочередную выплату компенсации, городским учителям увеличилась заработная пла-
та на 25%, а уборщицам она устанавливалась по 4 разряду ЕТС, погашалась задолженность за 
1994 год, выделялось 600 бесплатных путевок и др.

Профсоюз наш в таком виде, в каком ныне действует, создан в 1990 году на Учреди-
тельном I съезде. И каждый съезд работал плодотворно, определял конкретные требова-
ния, давал хороший заряд к действию. В хронологическом порядке перечислю наиболее 
важные решения, принятые по нашей инициативе.

1990 год. Утверждены новые нормы бесплатных коммунальных услуг; 1991 год – добились 
принятия важного постановления об улучшении социально-экономических и жилищно-быто-
вых условий учителей; 1992 год – заработная плата учителям увеличена в 3 раза; 1993 год 
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– учителям, вышедшим на пенсию по выслуге лет, разрешено работать в школе и получать 
пенсию; 1994 год – отменены однопроцентные отчисления из заработной платы в Пенсионный 
Фонд, младший обслуживающий персонал отнесен к 3 разряду по оплате труда.

Таким набором практических дел в пользу членов своего профсоюза, скажу без всякой 
ложной скромности, не обладает ни один профсоюз республики. Поэтому разговоры о том, что 
может и не может профсоюз, мягко говоря, не уместны. Многое и многое можем, если профсоюз 
работает! Поэтому надеемся, что нынешний VIII съезд профсоюза отрасли будет тоже плодот-
ворным, задаст импульс активной творческой работы.

На сегодняшнем съезде много новых делегатов, им было бы полезно знать историю нашего 
профсоюза, формы и методы профсоюзной работы. Для этого мы постараемся найти другое вре-
мя. Сегодня же необходимо выделить следующее. Добиваясь реализации решений съездов, кон-
ференций, собраний, профсоюз отказался от предоставленного Конституцией права объявлять 
забастовки. Мы отказались также от использования других форм коллективного воздействия: 
митингов, демонстраций, шествий. Для решения наших задач нами избран метод переговоров, 
метод партнерства с органами представительной и исполнительной власти. Хочу особо выде-
лить взаимоотношения, которые у нас сложились с парламентом, его постоянным Комитетом по 
образованию, культуре, возглавляемым Дардаилом Хиряевым. Здесь мы находим полное пони-
мание и поддержку всех наших проблем. Хорошие контакты сложились у нас со специалистами 
Кабинета министров, аппарата Президента.

Что касается отношений с родным министерством, то скажем дипломатично – они 
оставляют желать лучшего. У нас общая цель: сохранить образование и создать человеческие 
условия учителю. Для достижения этой цели мы протягиваем руки руководству министер-
ства образования и говорим: «Давайте сотрудничать, работать вместе», наше дело от этого 
только выиграет.

Профсоюз – общественная организация, его возможности действовать только самостоя-
тельно ограничены. Если руководитель нацелен на работу, он, как правило, опирается на обще-
ственность, на профсоюз. Примером такого сотрудничества можно назвать отдел образования 
Грозненского района, зав. Адам Абдулазиев, и райсовет профсоюза, председатель Яха Гапуева. 
К сожалению, немало руководителей, особенно из числа «новых чеченцев», которые пытаются 
подмять профсоюз, дабы не возникал и не мешал творить должностной произвол. Чего, напри-
мер, стоят действия заведующей Старопромысловского РОО, издавшей приказ от 1 марта т.г. о 
запрещении удерживать членские профсоюзные взносы через бухгалтерию. Победить профсо-
юз не трудно. Но ведь профсоюз не ищет конфронтации, драки, войны. Он требует от руково-
дителя одно: «Уважаемый директор, работай по правилам, по законам, не создавай в коллек-
тиве атмосферу нервозности, беспокойства и страха». Умный поймет ошибку, исправится. 
А руководитель, коим двигают одни амбиции, будет стоять на своем и противиться. Все это 
мешает делу, все это надо изжить.

Мы, работники образования, самая грамотная часть населения республики.
Потому должны подавать пример того, как надо жить и работать по законам, устанавливать 

порядок, единство общества.
Уважаемые делегаты! В народе говорят: «Результат терпения – благополучие». В этой 

мудрости заложен тысячелетний человеческий опыт. Наверное, многие народы переживали 
трудности такие, которые стоят и перед нами, наверное, пережили еще большие трудности, 
а впоследствии обрели спокойствие и благополучие. Путь к преодолению трудностей оказался 
один – терпение.

Искренне восхищаясь вашей преданностью учительскому делу, поздравляя с завер-
шением учебного года, позвольте в заключении доклада пожелать Вам здоровья и терпе-
ния. Благодарю за внимание.
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Борьба продолжается. 
Профсоюз вносит проект постановления  

в Кабинет министров ЧРИ об улучшении социального  
положения работников отрасли

Доклад 
IX съезду Профсоюза 

работников образования и науки ЧРИ,
26 августа 1998 г.

О положении в отрасли 
и дальнейших действиях профсоюза

Уважаемые делегаты! Особо говорить о положении в отрасли, думаю, излишне. Ситу-
ация здесь не изменилась, напротив – груз проблем растет все больше и больше. Финанси-
рование учебных заведений так и не начиналось, большинство школ не ремонтировалось, 
уголь, дрова не завозились, обещанных отпускных не дали, задолженность по заработной 
плате перевалила отметку 300 млн рублей. Да еще, к нашему несчастью, стоимость рубля 
стала падать, а цены на товары расти. В этой ситуации, казалось бы, что обсуждать, о чем го-
ворить? Тем не менее не следует отчаиваться, впадать в панику. Давайте попытаемся общими 
усилиями поискать выход из кризиса. При этом не будем забывать, что мы на профсоюзном 
съезде, а потому формы и методы защиты законных прав и интересов должны быть сугубо 
профсоюзными, т.е. с учетом того, что профсоюзам дозволено.

Вначале позвольте кратко проинформировать вас о проделанной рессоветом Профсою-
за работе по выполнению решений VIII съезда, а затем огласить наше видение дальнейших 
профсоюзных действий.

В июне месяце на очередном заседании рессовета мы еще раз проанализировали ма-
териалы VIII съезда Профсоюза, определили конкретные требования по материальной под-
держке работников образования, утвердили комиссию по ведению переговоров в составе 4-х 
человек. В парламенте мы встретились с председателем Комитета по образованию Дардаи-
лом Хиряевым, 1-ым заместителем председателя парламента Селимом Бишаевым, председа-
телем Парламента Русланом Алихаджиевым. Здесь мы нашли поддержу по подавляющему 
большинству поставленных вопросов.

В Правительстве мы провели переговоры с заместителем Председателя Кабинета ми-
нистров ЧРИ Хамзатом Шидаевым, ответственными работниками аппарата правительства, 
встретились с Президентом ЧРИ Асланом Масхадовым. По итогам довольно длительных 
переговоров работниками социального блока Правительства Тепсаевым и Казбековым был 
подготовлен проект Постановления Кабинета министров «О мерах по социальной поддержке 
работников общеобразовательных школ». Позвольте зачитать его полностью:

«В целях оказания социальной поддержи работникам образования в условиях сложной 
экономической ситуации, закрепления квалифицированных специалистов в общеобразова-
тельных учреждениях, повышения престижа и авторитета педагогического труда, учитывая 
предложения VIII съезда Профсоюза работников образования и науки ЧРИ от 27 мая 1998 г., 
Кабинет министров Чеченской Республики Ичкерия
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ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Министерству финансов ЧРИ /Курбанов/ и Министерству экономики ЧРИ /Мала-
ев/ сделать соответствующие согласования и в месячный срок принять необходимые меры 
по снижению наиболее малообеспеченным семьям учителей образовательных учреждений  
республики тарифов по оплате коммунальных услуг /свет, газ, вода/ и квартирной платы на 
50 процентов.

2. Главам РИУП, мэрам городов и Министерству транспорта ЧРИ /Султанов/ рассмо-
треть и решить вопрос /по предложениям общеобразовательных учреждений, в индивиду-
альном порядке/ о бесплатном проезде учителей на работу и обратно на государственном 
общественном транспорте.

3. Государственному Комитету продовольствия ЧРИ /Алсултанов/, главам РИУП и мест-
ных администраций обеспечить выделение коллективам школ и учителям, по их официаль-
ным обращениям, земельных участков для организации и развития коллективных и частных 
подсобных хозяйств.

Рассмотреть и решить вопрос о реализации учителям общеобразовательных школ про-
изводимой сельскохозяйственной продукции в счет заработной платы.

4. Предложить Министерству образования и науки ЧРИ /Хусейнов/ и Профсоюзу ра-
ботников образования ЧРИ /Герзелиев/ рассмотреть вопрос о выдаче под государственные 
гарантии Национальным банком ЧРИ ценных бумаг педагогическим работникам в счет обя-
зательств по погашению заложенности по заработной плате.

Подготовить и внести предложение по данному вопросу в Кабинет министров ЧРИ.
5. Принять к сведению, что Парламентом ЧРИ планируется рассмотреть отчет Министер-

ства образования и науки ЧРИ, вопрос о положении дел и реорганизации в системе образования и 
науки республики, принятии внесенного закона об образовании ЧРИ.

6. Государственному Комитету по телевидению и радиовещанию ЧРИ организовывать 
систематические передачи с целью всестороннего освещения, объективного анализа и поиска 
решения проблем образования, пропаганды передового педагогического опыта, решения во-
просов социальной защиты и поддержки учительства.

7. Контроль за выполнением настоящего Постановления возложить на заместителя 
Председателя Кабинета министров ЧРИ Х. Шидаева».

Скажем прямо, предлагаемые меры не полностью удовлетворяют требования съезда. 
Тем не менее мы согласились с ними, сочтя это подвижкой в сторону учителя, в сторону ре-
шения его жизненных проблем. Пока это постановление не принято, но мы не снимаем его с 
повестки своей деятельности, будем продолжать настаивать на его принятии.

При встрече с Президентом мы окончательно убедились, что на сегодня государство не 
располагает денежными средствами, чтобы обеспечить образовательную систему. Президент 
заявил, что каких-либо гарантий или обещаний по финансированию образования на данный 
момент он дать не может. Однако работа по изысканию средств на выплату 2-3 месячной 
заработной платы работникам образования ведется. К сожалению, плодов этой работы на 
сегодняшний день мы не видим, хотя продолжаем не терять надежды. Таковы краткие итоги 
переговоров. Более подробно мы их обсудили 10 августа на расширенном заседании рессо-
вета. Одновременно на Совете были рассмотрены предложения профсоюзных организаций, 
профактива о практических действиях Профсоюза в сложившейся обстановке.

Перечислю четыре варианта действия, а потом кратко прокомментирую их.
Первый вариант. Не начинать учебный год, пока не будет гарантирована ежеме-

сячная заработная плата и не определен порядок погашения задолженности по оплате 
труда.
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Второй вариант. Начать учебный год. Провести родительское собрание и объя-
вить, что школа будет обучать только тех детей, родители которых способны платить за 
обучение.

Третий вариант. Издать указ Президента или принять постановление парламента 
об одновременном закрытии всех учебных заведений сроком на один год с тем, чтобы у 
государства накопились средства на обеспечение школы в дальнейшем.

Четвертый вариант. За необеспечение работников образования необходимыми ус-
ловиями труда и быта потребовать от Кабинета министров, Парламента освободить от 
обязанностей министра образования А-В. Хусаинова и заместителя министра Ильмана 
Юсупова.

Таковы предложения по практическим действиям Профсоюза. Коротко прокомменти-
рую их с учетом мнения республиканского Совета Профсоюза.

Рессовет считает, что предложение по первому варианту вполне обоснованно и закон-
но. Статья 59 Конституции ЧРИ предоставляет право трудовым коллективам на забастовку. 
Однако даст ли она результат? После встречи с Президентом и его откровенного признания 
понятно – сколько ни проводить забастовок, добиться ежемесячной оплаты труда мы не смо-
жем. Поэтому Совет рекомендует съезду, не снимая с повестки дня, отодвинуть вопрос о 
проведении забастовки на более поздний срок и не тратить сегодня время на его обсуждение.

Второй вариант нам представляется наиболее приемлемым. Однако этот вопрос сужать 
только родительской платой было бы ошибочно. В каждой школе должен быть создан попечи-
тельский Совет, его права и обязанности законодательно закреплены. В каждом районе необ-
ходимо открыть фонд помощи малообеспеченным родителям. В помощь школе должны быть 
привлечены предприятия, учреждения, организации, отраслевые министерства, госхозы, 
предприниматели. В школе, других учебных заведениях необходимо произвести структурные 
изменения, все, что не связано непосредственно с базовым образованием, базовыми предме-
тами, должно быть ликвидировано или сокращено. Словом, родители, общественность берут 
на себя большую долю обеспечения школы, учителя. Такова суть второго варианта.

Вы скажете – профсоюзное ли дело заниматься реорганизацией, сокращением и т.д. 
Непосредственно – нет. Однако мы ищем пути улучшения материального положения учите-
ля. Ибо учитель, озабоченный поиском куска хлеба, не учитель.

Государство существует 5 тысячелетий. За это время накоплен огромный опыт управле-
ния обществом, сформулированы законы, правила существования государства. Одно из них 
определяет, что государство полностью содержит три категории работников: чиновника, по-
лицейского, учителя. И очень хорошо им платит: чиновнику – чтобы не думал о взятке, стра-
жу порядка – чтобы не боялся смерти, учителю – чтобы всецело отдавался школе.

Наше государство пока не способно обеспечить учителя даже мизерной зарплатой, 
поэтому мы ищем иные возможные варианты материального обеспечения работников обра-
зования. В этом, кроме нас, профсоюза, пока мало кто заинтересован, к сожалению.

Третий вариант одновременного закрытия всех учебных заведений, мы считаем, не 
пройдет. Ни Президент, ни Парламент не возьмут на себя ответственность провалить один 
учебный год.

Что касается четвертого варианта, то его надо обсудить спокойно, главное – объективно. 
Напомню делегатам, что на основании статьи 37 КЗоТ и Устава отраслевого профсоюза съезд, 
как высший орган отраслевого профсоюза, полномочен рассмотреть вопрос об ответствен-
ности руководителей системы образования, нарушающих законодательство о труде, прояв-
ляющих бюрократизм и волокиту. А в этих вопросах руководители образования допустили 
немало ошибок. Таким образом, республиканский Совет рекомендует съезду рассмотреть два 
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варианта /2 и 4/ в качестве практических действий профсоюза в сложившейся в отрасли об-
становке.

Уважаемые делегаты! В ходе наших встреч с руководителями республики довольно  
прозрачно просматриваются два момента: с одной стороны – недоверие к профсоюзу, а с дру-
гой – недопонимание места и роли профсоюза в системе общества. Нам всякий раз напоми-
нают апрель 1993 года, любое движение профсоюза воспринимается крайне настороженно и 
подозрительно, дескать, не собираемся ли мы провести митинг и как в 1993 г. спровоцировать 
политическое противостояние. По этому поводу можно говорить много и долго. Скажу одно: 
наш профсоюз, его руководящие органы не совершили ни одного противоправного действия, 
не провели ни одной незаконной акции. Все свои шаги мы сверяем с действующим законо-
дательством, тщательно прослеживая их возможные последствия, и без колебаний отказыва-
емся от действий, влекущих стихийность и неорганизованность. На проведение митинга в 
апреле 1993 г. мы получили письменное разрешение городской мэрии, ровно в 6 часов (время, 
ограниченное мэрией) наш Профсоюз объявил об окончании митинга и покинул площадь. В 
дальнейшем ни в одном политическом митинге наш Профсоюз не участвовал, никто от имени 
нашего Профсоюза на митингах не выступал, ни один работник Профсоюза в штабы по про-
ведению митингов не входил. Поэтому заявляем, что никакой вины за события апреля 1993 г. 
мы за собой не признаем.

Профсоюз есть общественная организация, защищающая законные интересы своих 
членов в области труда и заработной платы. И защищает он эти интересы в дозволенных за-
коном и уставом формах.

Президент принял указ о возобновлении деятельности профсоюзов, этот указ проду-
блировал наш министр. Возобновить деятельность – это значит встать на защиту прав 
своих членов, которые нарушаются в массовом порядке, это значит проводить собрания, 
конференции, съезды, определять требования, вести по ним переговоры, добиваясь их выпол-
нения. Если переговоры безрезультатны, то профсоюз проводит пикеты, шествия, митин-
ги, забастовки. Вот что значит возобновить деятельность профсоюза. У нас к профсою-
зу складывается такое отношение: плохо работаешь – ругают, хорошо работаешь – еще 
больше ругают.

Что касается места и роли профсоюза в условиях рынка, то скорее наша общая беда, 
что у нас как руководители, так и профсоюзные активисты многого недопонимают, живут 
старым представлением о профсоюзах, как школах коммунизма. О профсоюзах практически 
не говорят ни в печати, ни по телевидению. Примечательно отметить, что во всех вузовских 
учебниках профсоюзы помещены в разделах «государство» и «право», тогда как профсоюзы 
– категория не государственная, а порождение экономических, производственных отноше-
ний. В производственных отношениях действует закон, при котором работник хочет полу-
чать больше, а работодатель хочет платить меньше. Это противоречие раньше разрешалось 
путем восстаний рабов, крестьян и рабочих. Сегодня это противоречие разрешается мирным 
путем, путем ведения переговоров профсоюзов, представляющих интересы работников, и ру-
ководителей, представляющих интересы работодателей. В результате этих переговоров, по-
иска компромиссов заключается трудовой договор или принимаются законы, постановления, 
обеспечивающие порядок, мир и согласие. Если руководитель понимает эту закономерность, 
идет навстречу работнику, удовлетворяет его насущные потребности, то там обстановка всег-
да нормальная. Если же руководитель бюрократ и полон амбиций, не признает объективный 
характер противоречий в трудовых отношениях, игнорирует требования профсоюза, тогда и 
возникают катаклизмы, забастовки, митинги и прочее. Мы никогда не были сторонниками 
громких акций и шумных действий, мы постоянно идем на контакты, переговоры, ком-
промиссы. Но хотим и требуем одного: считаться с нашими предложениями, с нашими 
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требованиями, ибо в них заложено то, что необходимо учителю сегодня для плодотвор-
ного и творческого труда.

И последнее. Профсоюз в своей деятельности всегда стремится руководствоваться 
понятиями добра, справедливости и гуманизма. Однако всегда надо помнить, что главный 
аргумент профсоюза – это Закон. В трудовых отношениях – это КЗоТ (Кодекс Законов о 
труде). Мы не раз информировали вас о том, что КЗоТ многими руководителями не призна-
ется. Так вот, на наше обращение в Парламент ЧРИ мы получили такой ответ: «Поскольку до 
настоящего времени Парламентом ЧРИ не принят закон, регулирующий трудовые отношения 
в ЧРИ, по смыслу основного Закона ЧРИ на территории республики продолжает действовать 
КЗоТ РФ, со всеми вытекающими из него последствиями. Вам также следует руководство-
ваться этим Кодексом до принятия аналогичного закона Парламентом ЧРИ».

Этим приятным сообщением позвольте завершить краткий доклад. Спасибо за внима-
ние.

Не даёте зарплату –  
окажите хотя бы милостыню!

Письмо
Президенту Чеченской Республики Ичкерия

Аслану Масхадову,
г. Джохар, 1 сентября 1998 г.

Уважаемый Президент!

Ежегодно первое воскресенье октября месяца отмечается как международный День 
учителя (ныне этот день выпадает на 4 октября).

Свой профессиональный праздник учительство республики встречает, прямо скажем, 
без особой радости. Причина одна: отсутствие системы в оплате труда. Из 24 месяцев работы 
заработная плата выплачена только за 4.

Но, тем не менее, учебный процесс в школах республики не прерывался, и в этом году 
он начат организованно.

Учителя понимают сложности становления национального государства и продолжают 
надеяться на лучшее. Было бы разумно эту надежду подкрепить материальным вознагражде-
нием.

В этой связи просим Вас, уважаемый Президент, в честь профессионального                  
праздника Дня учителя изыскать возможность оказать материальную помощь как милос-
тыню (сагIа) работникам образования Чеченской Республики Ичкерия по 100 рублей каждо-
му (всего 2,5 млн. рублей). 
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Платное обучение как вынужденная  
и временная мера

Обращение
Председателю Парламента

Чеченской Республики Ичкерия
Руслану Алихаджиеву,

25 сентября 1998 г.

Г-н Председатель!

Республиканский Совет Профсоюза работников образования и науки ЧРИ выражает Вам 
свое искреннее уважение и просит рассмотреть следующее предложение.

Как известно, главная причина всех бед в образовательной системе – отсутствие денег.
В этой обстановке, когда у государства нет средств содержать школу, а у учителей нет 

более сил работать бесплатно, остаётся одно: допустить в республике функционирование школ, 
содержащихся за счет средств населения – «родительской платы».

Однако вопрос упирается в отсутствие законодательной и правовой базы.
В этой связи предлагаем: 
а) статью 32 Конституции ЧРИ изменить в следующей редакции:
«Граждане Чеченской Республики Ичкерия имеют право получать общее и профес-

сиональное образование в государственных, муниципальных, акционерных и частных 
учебных заведениях различного типа бесплатно, а также на платной и контрактной осно-
ве»;

б) рассмотреть нижеследующий проект постановления Парламента «О временном вве-
дении родительской платы за обучение детей в общеобразовательных школах ЧРИ». 

Принимая во внимание тяжёлое финансово-экономическое положение республики, от-
сутствие возможности обеспечения образовательной системы потребным государственным 
финансированием и в целях закрепления квалифицированных специалистов в общеобразова-
тельных школах, 

Парламент Чеченской Республики Ичкерия постановляет:
Первое. Ввести с 1 ноября 1998 года по 1 июля 1999 года родительскую плату за обуче-

ние детей в государственных, муниципальных и ведомственных общеобразовательных учреж-
дениях (школах) ЧРИ в размере 20 (двадцать) рублей ежемесячно за каждого обучающегося. 

Второе. Министерству финансов ЧРИ (С-И. Курбанов), Министерству образования 
ЧРИ (А-В. Хусаинов) совместно с профсоюзными организациями и родительскими комитета-
ми школ разработать и осуществить конкретный механизм уплаты и учёта родительского 
взноса как части заработной платы учителей и других работников образования.

Третье. Кабинету министров ЧРИ, префектам районов, главам местных администра-
ций принять дополнительные меры по материальной поддержке работников образования и  
подготовке школ для работы в зимних условиях. Изыскать источники финансирования и взять 
под свой контроль оплату за обучение детей – сирот, инвалидов, малообеспеченных семей. На-
стойчивей привлекать для этих целей различные благотворительные фонды, частные пред-
приятия, организации, коммерческие структуры.

Четвёртое. Предупредить Кабинет министров ЧРИ об ответственности за исполнение 
доходной и расходной части государственного бюджета ЧРИ на 1998 г. и недопустимости 
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срыва ежемесячного финансирования учреждений образования и науки под заработную плату 
в размере, определённом госбюджетом.

Республиканский Совет Профсоюза твёрдо убеждён – временное введение родитель-
ской платы является на сегодня единственной спасительной мерой от полного развала 
образовательной системы республики.

Четкая и слаженная работа профсоюзного органа – залог успеха
Доклад

 на семинаре профактива, 
5 января 1999 г.

О некоторых актуальных вопросах 
организационно-уставного укрепления

отраслевого профсоюза

Уважаемые коллеги! Думаю не стоит извиняться по поводу того, что мне не удастся осве-
тить все многообразные грани организационной работы.

Моя задача – обозначить некоторые актуальные вопросы внутрипрофсоюзной жизни, па-
мятуя, что организационно-уставная деятельность профсоюза есть деятельность, направленная 
на создание и укрепление скелета, каркаса профсоюза, от гибкости и прочности которого в 
решающей степени зависит устойчивость профсоюза в целом.

Вот почему так важно эту сторону профсоюзной работы держать под пристальным вни-
манием.

Признаюсь, мы не раз пытались посвятить проблемам внутрипрофсоюзной жизни респу-
бликанский съезд или собрание актива. Однако жизнь увлекала нас более «горячими вопроса-
ми», такими, как выплата заработной платы, сопротивление силам, мешающим профсоюзной 
деятельности, и так далее.

Вместе с тем, как и в природе, где действует закон приспособляемости видов к изменив-
шимся условиям, мы тоже пытаемся приспособиться к изменившимся общественно-полити-
ческим условиям, одновременно, активизируя профсоюзное движение, добиваемся от органов 
власти определенных социальных гарантий, уступок в пользу учителя, в пользу работника об-
разования и науки.

Вот и сегодня ситуация во многом изменилась. За прошедшие 4 месяца выплачена трех-
месячная зарплата, принят и, наконец, обнародован «Закон об образовании ЧРИ», Кабинет ми-
нистров удовлетворил требования профсоюзов и принял постановление: «О мерах социальной 
поддержки работников общеобразовательных школ», к руководству управлением образования 
приступил новый министр Хож-Ахмед Яриханов – кстати, положительно воспринятый педаго-
гической общественностью. Все это оказало заметное воздействие на снижение социально-э-
кономической напряженности в отрасли, чем мы и воспользовались, организовав настоящий 
семинар профсоюзного актива.

Итак, мой доклад посвящен внутрипрофсоюзной работе. Прежде позвольте ознакомить 
вас с профсоюзом в целом. Наш профсоюз называется: «Профсоюз работников образования и 
науки ЧРИ». Он объединяет 520 первичных профсоюзных организаций, 27 тысяч членов про-
фсоюза. В отраслевой профсоюз входят все учреждения, организации, подведомственные Ми-
нистерству образования и науки ЧРИ, в том числе: школы, дошкольные и внешкольные учреж-
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дения, аппараты управления, система профтехобразования, техникумы (кроме медицинского и 
культурного профиля), вузы и Академия наук.

До войны мы имели загородный детский оздоровительный лагерь, Дом учителя, прочую 
собственность – все это уничтожено и разграблено. Республиканский Совет ныне временно 
располагается в здании СШ № 41, расположенном в районе стадиона «Динамо».

Профсоюз в том виде, в котором он существует сегодня, создан в 1990 году. Ему пред-
шествовала почти пятилетняя дискуссия о путях перестройки профсоюза.

Решение в конце концов состоялось. 8 февраля 1992 года на II съезде в окончатель-
ном варианте был утвержден Устав Профсоюза.

Главная идея перестройки заключалась в том, чтобы определить основное звено в про-
фсоюзной цепи. Все сходились на том, что им является первичная организация. А вот дальше 
этого признания дело не шло. В конце концов решились на радикальные меры. Упразднили 
обком и райкомы профсоюза и присущие этим органам методы управления, руководства, осно-
ванные на принципах демократического централизма, т.е. на принципах диктата вышестоящего 
органа над нижестоящим. Так вот, эта иерархическая лестница, свойственная государственным 
органам управления и механически перенесенная на профсоюз, была ликвидирована. Теперь 
основой, фундаментом профсоюза становится первичка. Почему? Потому что вся совокупность 
трудовых отношений, скажем, учителя (в дальнейшем под словом учитель я буду разуметь со-
вокупного работника образования и науки) складывается в школе, трудовом коллективе. Здесь 
его принимают на работу, увольняют с работы, поощряют и наказывают, определяют размер 
оплаты труда, предоставляют отпуска, словом, вся жизнь в школе. Поэтому здесь, в трудовом 
коллективе, и создается профсоюзная организация, главная задача которой заключается в том, 
чтобы защитить законные права и интересы учителя в области труда и заработной платы. И 
если бы директор как работодатель имел все необходимые финансовые и материальные воз-
можности для обеспечения учебного процесса, то профсоюзная организация могла бы в пол-
ном объеме защитить учителя, не выходя за стены школы. Однако на этом этапе, да и в обо-
зримом будущем, вряд ли это возможно. Многие социально-экономические, материальные и 
финансовые проблемы находятся в руках районных и республиканских властей. Для решения 
этих проблем в пользу учителя первичная организация создает два органа: на районном уров-
не – районный Совет, на республиканском уровне – съезд профсоюза и через него – респу-
бликанский Совет. Во все эти органы каждая первичная организация отрасли, независимо от 
численности, делегирует своего представителя. Этим представителем, как правило, является 
председатель профсоюзного комитета. Другим нововведением нашей профсоюзной структуры 
является профессиональная ассоциация. Возьмите школу. На профсоюзном собрании там, как 
правило, одни учителя, и речь – об учительских проблемах, а вот обслуживающий и вспомога-
тельный персонал школ не представляется и не защищается. В нашем профсоюзе в 1992-94 го-
дах была представлена профессиональная ассоциация техперсонала и надо сказать – работала 
она по-боевому. По ее инициативе уборщицы с 1 разряда по оплате труда были переведены на 
4 разряд. По финансовым соображениям мы вынуждены были сократить все штатные единицы 
профессиональных ассоциаций, в результате чего их работа, скажем откровенно, замерла. Крас-
норечивый пример тому, когда бывшее руководство министерства издало приказ о сокращении 
2,5 тысяч штатных единиц техперсонала, да еще и задним числом. Однако ни одна первичная 
организация, ни один профком не выступил в защиту законных интересов людей. Эту часть на-
шей профсоюзной истории я отношу к самой черной и позорной. С другой стороны, этот факт 
еще раз подтверждает, что профессиональные ассоциации имеют право на существование, на 
жизнь. Их надо возродить. Все сразу восстановить вряд ли удастся. Но две ассоциации сегодня 
крайне необходимы – это обслуживающего и вспомогательного персонала и работников систе-
мы профтехобразования, которые недавно влились в наш профсоюз и нигде не представлены.
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Говоря о структуре, каркасе нашего профсоюза, хочу еще раз выделить один основопо-
лагающий принцип. Профсоюз создается для учителя, для защиты интересов учителя. И все, 
что есть в профсоюзе, в том числе его структура, строится так, чтобы лучше, яснее и шире 
представить и защитить профессиональные интересы работников образования и науки. Исходя 
из этого, мы определили и закрепили в Уставе, что первичная профсоюзная организация явля-
ется главным и определяющим звеном, что первичка создает свои органы: профком, райсовет, 
рессовет и профессиональные ассоциации, что отношения между профкомом, райсоветом и 
рессоветом строятся не на принципах зависимости и подчинения, а на основе общности целей 
и задач, что такими общими целями и задачами у них являются интерес учителя, забота о нем. 
Вот на этом строится вся наша внутрипрофсоюзная жизнь, внутрипрофсоюзная деятельность. 
К сожалению, не все первички и не все профсоюзные активисты руководствуются этим глав-
ным принципом нашей внутренней жизни. А потому в них ослаблена профсоюзная работа, 
в отдельных местах появились нотки пессимизма, неверия в профсоюз, есть сепаратистские 
уклоны. Главную причину антипрофсоюзных настроений мы видим в отсутствии взаимной 
информации, в незнании того, что хотят члены профсоюза, в чем нужна им конкретная практи-
ческая помощь.

Поэтому известное ленинское определение «жить в гуще, знать настроение, уметь подой-
ти к массе, завоевать абсолютное доверие заботливым и внимательным отношением к людям» 
очень актуально и сегодня. Вот, к примеру, из Гудермеса поступило предложение об установ-
лении 12-месячного отпуска без сохранения заработной платы, но с сохранением педстажа и 
места работы; из Надтеречного района – о ежемесячном пенсионном обеспечении учителей, 
работающих в школе; из Староюрта предложили наделить учителей земельными участками; 
учителя Грозненского района поставили вопрос о бесплатном проезде на работу и обратно. Все 
эти предложения вошли в требования VIII Съезда профсоюза и удовлетворены Кабинетом ми-
нистров, теперь важно довести их до учителя, до каждого члена нашего союза. Однако отсут-
ствие этой обратной связи и приводит к тому, что люди начинают подавать заявления о выходе 
из профсоюза, отказываются от уплаты членских взносов.

Конечно, на каждого аркан не накинешь.
Но когда человек заявляет, что он выходит из профсоюза потому, что его интересы 

никто не защищает – это недостаток нашей работы: профкома, райсовета и рессовета. Не 
налажена у нас четкая система взаимоинформированности. Однако в большей части антипро-
фсоюзные настроения вызваны провокационными действиями некоторых профсоюзных акти-
вистов и профаботников. И наши разногласия тут не в способах разрешения профсоюзных за-
дач, а в стремлении отдельных товарищей завладеть профсоюзным бюджетом, каждый норовит 
стать хозяином профсоюзной казны. Что сказать по этому поводу? Я в профсоюзе 18 лет, честно 
заявляю – разбогатеть в профсоюзе за счет взносов невозможно. И тот, кто строит по этому 
поводу какие-то планы, тратит зря время – пусть ищет рицкъ (хлеб насущный) в другом месте. 
Но поскольку вопрос поставлен, давайте разберемся по порядку. До 1995 года действовал сле-
дующий порядок распределения членских взносов: 70% оставлялись в районном Совете, 30% 
перечислялись в республиканский Совет.

Учитывая, что война полностью уничтожила материально-финансовую базу профсою-
за, а также отсутствие банковской системы в районах, VII съезд профсоюза от 26 мая 1995 
года решил открыть единый профсоюзный счет, всех освобожденных работников перевести в 
штатную номенклатуру рессовета профсоюза (таким образом в штате рессовета оказалась 
31 штатная единица) и образовать фонд восстановления профсоюза. Однако августовские 
события 1996 года вновь привели нас к нулевому положению. Перечисляемые членские взносы, 
учитывая бессистемность выплаты заработной платы, распределялись по старой схеме 70 
на 30. 17 декабря 1998 года республиканский Совет утвердил новый порядок распределения 
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взносов: 30% на содержание райсовета профсоюза, 20% на оказание материальной помощи 
профсоюзному активу, 30% – республиканскому Совету, 20% – в Фонд развития отраслевого 
профсоюза.

Эта система хотя и временная, однако на сегодня самая приемлемая. Благодаря такому 
распределению мы заимели возможность провести настоящий семинар, отпечатать и приоб-
рести раздаточный материал, выдать небольшое материальное вознаграждение. Подумываем 
о членских профсоюзных билетах, о карточках учета, приобретении КЗОТов для каждой про-
форганизации. Наконец, надо подумать о постоянном месте расположения рессовета, сколько 
можно цыганиться – у нас нет ни стула, ни стола и пр. С другой стороны, 20% взносов, направ-
ляемых на материальную поддержку председателя профкома, это тоже оценка его обществен-
но-полезного труда.

Вот весь секрет по поводу распределения взносов. Попытки некоторых товарищей оста-
вить профсоюзный бюджет в своем районе или в полном объеме получить назад в свою органи-
зацию нереальны – это развал профсоюза, его дискредитация. Профсоюз – не потребительское 
общество, не касса взаимопомощи. Членские взносы, в соответствии с Уставом профсоюза, 
направляются на развитие и укрепление профсоюза, а не на чаепития и подарки. Это надо осоз-
нать, понять раз и навсегда. Одновременно хочу проинформировать, что нам пока не удает-
ся (по причине слабой работы райсовета) собрать членские взносы в полном объеме. Напри-
мер, в 1998 году из выплаченной в сентябре апрельской заработной платы не собрано ни рубля 
взносов, а из сентябрьской и октябрьской заработной платы не перечислили, хотя и удержали, 
Ачхой-Мартановский, Шалинский, Наурский, Старопромысловский, Староюртовский, Шато-
йский, Итум-Калинский и Шаройский районы. Конечно, при такой постановке работы и при 
таком отношении к делу говорить о скором укреплении профсоюза весьма проблематично. По-
этому сегодня со всей остротой стоит вопрос об отношении штатных профсоюзных работни-
ков к своим должностным обязанностям. В соответствии с Уставом профсоюза с этого года со 
штатными работниками будет заключен трудовой контракт. Если работник не будет исполнять 
свои прямые обязанности, к нему будут применены меры административного воздействия – 
вплоть до увольнения от занимаемой должности. Профсоюзная работа не только почетная, но 
и ответственная. Это особого рода работа. Профсоюзный работник, словно свеча, зажигая себя, 
светит другим. Равнодушным людям, рвачам и хапугам у нас не место.

Хочу довести до вашего сведения еще об одной опасности, нас подстерегающей. Нас пы-
таются проглотить так называемые координационные советы по управлению профсоюзами 
при префектурах и главах администраций. Эти профсоюзы созданы чисто административ-
ным путем. Наш профсоюз к этим госпрофсоюзам никакого отношения не имеет и не будет 
иметь, поскольку главная задача назначенных префектом профорганизаторов – завладеть на-
шими профсоюзными взносами. Надо решительно выступить против этих действий посто-
ронних организаций.

Возникновение госпрофсоюзов, отношение некоторых руководителей к профсоюзу в на-
шей системе свидетельствуют об их слабом представлении о сущности профсоюза, его месте и 
роли в обществе.

В своем Уставе мы четко определили цели и задачи профсоюза, его полную независимость 
от государственных, хозяйственных и политических структур. Мы во многом живем старыми 
представлениями о профсоюзе как «школе коммунизма», школе, в которой профсоюзные акти-
висты выступали то в роли массовиков затейников, то в роли «кушать подано» и картофельных 
доставал и прочих. Профсоюзы прочно были втянуты в орбиту государственного управления, 
они вели социальное страхование. До сих пор у большей части членов профсоюза сохранилось 
представление о том, что больничные листки, пособия и санаторные путевки выплачивались за 
счет профсоюзных взносов. Этого никогда не было. Все это покрывалось за счет государствен-



111

................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

ных средств, но через профсоюзы. В 1993 году Указом Президента Д. Дудаева средства соци-
ального страхования консолидированы в составе республиканского бюджета. Государственные 
органы теперь сами выплачивают пособия по временной нетрудоспособности, беременности 
и родам, при рождении ребенка, на погребение, учитывая эти пособия при выдаче заработной 
платы.

Так вот, большинство профсоюзов, лишившись социального страхования, не могут до сих 
пор определиться, чем они должны заниматься, так и стоят в раздумье.

Не могут осознать, что профсоюз, как экономическая категория, призван противостоять 
голому технократизму. Известно, что в природе, в обществе действует закон равновесия. Так вот 
– профсоюзы есть те гири, которые и создают равновесие между администратором-хозяйствен-
ником и работником. Работодатель всегда заинтересован в выпуске продукции с наименьшими 
затратами на нужды человека, профсоюз же требует от работодателя удовлетворить социаль-
но-экономические потребности человека, без чего он не может существовать. Вот в такой по-
стоянной борьбе и единстве противоположностей происходит рост производства, его прогресс. 
Профсоюз – не выдумка отдельных личностей, он не создается, чтобы кого-то трудоустроить. 
Профсоюз есть самодеятельная общественная организация, служащая интересам работника, 
его потребностям. Отсюда следует один вывод: Профсоюз, как орган защиты, объективно необ-
ходим, его надо отстаивать и укреплять. Действующие профсоюзы всегда доставляют хлопоты 
руководителям – они не всем нравятся, их пытаются либо совсем убрать, либо подмять, сокру-
шить. Обществу лучше от этого никогда не будет. У Президента Америки Клинтона спросили, 
как американское общество добивается стабильности, он ответил: «В США действуют три са-
мостоятельные ветви власти: законодательная, исполнительная, судебная, свободная печать и 
независимые профсоюзы – все это и обеспечивает нам стабильность в обществе, его развитие 
и прогресс».

К сожалению, у нас не все осознают, что работающие профсоюзы – это одно из усло-
вий стабильности общества. Подлинные профсоюзы никогда не были сторонниками бузы 
и смуты, напротив, они кровно заинтересованы в порядке и законности, ибо это условие 
жизни профсоюза. Там, где нет закона, порядка, там нет профсоюза... (Окончание доклада не 
сохранилось в архивах).

Требование на проведение Пикета

Заявление
Мэру г. Джохар

Лече Дудаеву, 
26 апреля 1999 г.

Уважаемый Леча!

Образовательная система республики находится в состоянии кризиса. Основная причина 
– нефинансирование, невыплата заработной платы.

С сентября 1996 года прошло 32 месяца. Учительский труд оплачен лишь за 7 месяцев. 
Задолженность по заработной плате (25 неоплаченных месяцев) составляет более 250 млн. руб.

Нищий, озабоченный куском хлеба учитель не способен к плодотворной педагогической 
деятельности. В то же время многочисленные обращения в республиканские органы власти и 
управления по улучшению материальных условий учителя результатов пока не дали.
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В связи с этим республиканский Совет Профсоюза принял решение провести коллектив-
ную акцию протеста – Пикет.

Цель Пикета – обратить внимание Кабинета министров ЧРИ на критическое состояние 
образовательной системы.

Требование Пикета – выплатить 2-месячную заработную плату.
Место проведения Пикета – сквер перед зданием Кабинета министров.
Время проведения Пикета –13 мая 1999 г. с 9 до 11 часов.
Количество участников Пикета – 100 человек.
Состав участников Пикета – учителя, другие работники образования.
Руководствуясь Конституцией ЧРИ, Уставом отраслевого профсоюза, республиканский 

Совет Профсоюза работников образования и науки ЧРИ просит Вас разрешить провести Пикет 
перед зданием Кабинета министров 13 мая 1999 года с 9 часов до 11часов дня. 

Предложения по снятию социального напряжения  
в педколлективах

Заместителю Председателя
Кабинета министров ЧРИ

Хамзату Шидаеву, 
г. Джохар, 13 мая 1999 г.

Уважаемый Хамзат!

Положение в образовательной системе характеризуется крайним напряжением. 
Причина – нефинансирование, невыплата заработной платы. 
В текущем учебном году труд учителя оплачен лишь за сентябрь, октябрь, ноябрь месяцы 

1998 года.
Общая задолженность в системе образования с сентября 1996 года составляет более 250 

млн. руб. 
Вместе с тем, понимая трудности становления государства и повинуясь профессиональ-

ному долгу, работники образования продолжают трудиться, не прерывая учебный процесс.
Однако резкое повышение стоимости жизни и необъясняемая задержка оплаты труда вы-

зывают в педагогических коллективах всплеск недовольства, могущий выйти из-под контроля.
В целях стабилизации сложившейся обстановки считали бы необходимым принять сле-

дующие меры:
1. До 20 мая изыскать возможность выплатить 2-месячную заработную плату (20 млн. 

рублей).
2. Принять постановление Кабинета министров ЧРИ об индексации заработной платы 

работников бюджетной сферы (проект соответствующего постановления передан в Правитель-
ство).

3. Организовать встречу учителей (15 человек) с Президентом ЧРИ Халидом Масхадовым 
до 20 мая 1999 года.

Уверены, что принятие этих мер полностью снимет социальное напряжение в трудовых 
коллективах, создаст хорошие предпосылки не только для завершения, но и для начала нового 
учебного года. 
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Не надо зрелищ – дайте хлеба!

Мэру г. Джохар
Лече Дудаеву, 

г. Джохар, 19 мая 1999 г.

Уважаемый Леча!

Образовательная система республики дошла до грани полного развала. 
Главная причина – нефинансирование, невыплата заработной платы.
Из отработанных 32-ух месяцев с сентября 1996 года труд учителя оплачен лишь за 7 

месяцев, 25 месяцев – это бесплатный труд. Вот уже 7-ой раз работники образования уходят 
на каникулы без отпускных. Среди учителей участились голодные обмороки, резко возросла 
заболеваемость, смертность, текучесть кадров.

Только крайнее бедственное положение заставило учителя обратиться за подаянием, за 
булкой хлеба.

Нами собраны списки (далеко не полные) особо нуждающихся в помощи (335 человек).
Уважаемый Леча! Обращаюсь к вам как к мусульманину – окажите возможное со-

действие учителям гор. Джохар в выделении милостыни (сагIа) – 2-3 булки хлеба ежене-
дельно. 

За профсоюз независимый, работающий,  
активно защищающий права и интересы  

людей труда в рамках закона

Выступление 
на Учредительном съезде 

профессиональных союзов ЧРИ, 
21 июля 1999 г.

Уважаемые делегаты! Сегодняшний съезд, по существу, завершает многолетнюю ра-
боту по восстановлению профессиональных союзов, их объединению в республиканский  
профцентр.

7 долгих лет мы не собирались вместе.
Откровенно говоря, надеялись, что сегодня получим ответы на вопросы: почему так бы-

стро развалились профсоюзы, почему так долго не восстанавливались, на каких принципах, ос-
новах создается новое профсоюзное объединение, наконец, какова стратегия, тактика профсо-
юзных действий в современных условиях. На эти и другие вопросы организационной стороны 
профсоюзного дела следовало бы, на наш взгляд, обратить особое внимание.

Конечно, жизненные невзгоды над нами сильно довлеют. Недовольство с каждым днем 
растет. Сегодня власть не критикуют только ленивые. Однако такой подход не свойственен зре-
лой организации. Констатируя, что мы живем в условиях безработицы, безденежья, безза-
кония и безвластия, профсоюзы организуют себя на утверждение иных ценностей, а именно: 
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законности, справедливости, безопасности и социального прогресса. Чтобы реализовать эти 
лозунги, необходим сильный и правильно построенный профессиональный союз.

Вот об этом, повторяю, мы сегодня должны говорить больше. Тем более, что предложен-
ную съезду модель профсоюза и его структуру, мягко говоря, надо признать спорной.

Есть распространенное сравнение профсоюза с домом, фундамент – это первичные про-
фсоюзные организации, стены – отраслевые профсоюзы, а крыша – общепрофсоюзный центр.

Так вот, предлагается республиканское профсоюзное объединение назвать совпрофом, а 
профсоюзный дом сконструировать без стен, т.е. без отраслевых профсоюзов, но чтобы крыша 
– профцентр, который тоже называется совпроф, не упала, поставить подпорки из числа пред-
седателей районных советов, которые назначаются на основании письменной рекомендации 
префектов и глав районных администраций.

При профцентре-совпрофе создаются отделы, которые будут курировать различные на-
правления отраслей. Что касается стратегии и тактики, то она довольно прозрачна. Совпроф не 
будет ни «дергаться», ни «возникать», решительно отказывается от какого-либо противостоя-
ния с властями, выступает против коллективных действий, забастовок, пикетов и пр. Открыто 
проявляется стремление придать профсоюзам статус помощников президента и правительства. 
Таковы аргументы большинства организаторов сегодняшнего съезда. Каковы наши контраргу-
менты? Коротко.

Во-первых, в мире нет безотраслевых профсоюзов.
Во-вторых, в мире нет такой формы объединения, как совпроф. В мировой прак-

тике профсоюзы объединяются в двух формах: в форме Федерации или Конфедерации 
(например, в Кабардино-Балкарии профсоюзы объединились в Федерацию, в Дагестане 
– Конфедерацию). Создание совпрофа – это попытка реанимировать бывший профсоюз, 
причем в худшем варианте.

Что касается назначения профработников через префектов, то это есть попытка 
огосударствления профсоюзов, что тоже имело место в недалеком прошлом.

Не случайно, что один районный профработник вывесил табличку на двери своего каби-
нета, выделенном префектурой, «Территориальное управление профсоюзов». Написал искрен-
не, честно, как на самом деле есть.

Наконец, о содержании профсоюзной работы, о стратегии и тактике. Конечно, тактику 
надо менять, надо искать контакты с органами власти и управления, однако решительно возра-
жаем против придания профсоюзам статуса помощников администрации. Это уже было, это мы 
пережили. Какова наша позиция?

Мы за деловое сотрудничество и социальное партнерство. Мы не отказываемся от кол-
лективных действий, однако к забастовкам, точнее к их применению, относимся предельно 
осторожно, с учетом общественно-политической обстановки в республике. К примеру, объяв-
ленную нами на 1 октября 1998 года забастовку мы отменили, когда увидели явную попытку 
военно-политической оппозиции против президента использовать наши коллективные дей-
ствия в своих целях.

Далее, мы считаем, что профсоюз не должен становиться рядом ни с директором, ни с 
префектом, ни даже с президентом. Мы должны стоять рядом с законом, конституцией. Поче-
му? Здесь надо осознать сущность профсоюза. Если для рыбы среда обитания есть вода, для 
профсоюза средой жизни является закон, и прежде всего – в области трудовых отношений. И 
в сегодняшних крайне трудных условиях мы можем и обязаны быть партнерами власти в том, 
чтобы устанавливать в республике закон, воспитывать законопослушание.

Таким образом, наша позиция такова:
Мы за единство профсоюзного движения.
За отраслевой принцип строительства профсоюза.
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За Федеративную форму объединения профсоюзов.
За профсоюз независимый, работающий, активно защищающий права и интересы 

трудящихся в рамках закона.
Понятно, что никакая схема, даже самая идеальная, сама по себе не работает. Все делают 

люди. И в этой связи не могу не остановиться на роли и месте профсоюзных работников. Пре-
жде нам всем надо четко усвоить главную истину:

профсоюз создается не под Герзелиева или Солтагереева, а в интересах трудящихся и для 
трудящихся. И когда мы решаем вопрос, какой создать профсоюз или как создать профсоюз, 
надо исходить из того, насколько при этом интерес работника наиболее полно может быть вы-
ражен. С другой стороны, общественная работа, и профсоюзная в частности, требует от про-
фсоюзного организатора ряд качеств, без которых эффективная работа немыслима. Отмечу не-
которые из них:

- постоянно находиться в деле, движении, поиске работы. Не должно быть такого дня, 
чтобы не был занят;

- действовать в рамках закона. Формировать в себе обостренное чувство сопротивле-
ния нарушению закона и справедливости;

- никогда не принимать ответственных решений на волне эмоций. Уметь идти на ком-
промисс и диалог;

- уметь брать на себя ответственность за последствия профсоюзных действий, прео-
долевать страх. Трусу в профсоюзе нет места.

Таковым нам видится современный профсоюзный работник.
Желаю делегатам съезда мужества, стойкости, взаимной поддержки в деле укрепления и 

развития профсоюзного движения, в деле защиты прав и интересов трудящихся.

Требуем отменить приостановку деятельности Профсоюза

Обращение
коменданту зоны безопасности

Чеченской Республики
ген.-лейт. И.И. Бабичеву, 

г. Гудермес, 22 марта 2000 г.

Уважаемый Иван Ильич!

Комендантом Гудермесского района ген.-м. А.Н. Столяровым издан приказ от 24 ноября 
1999 года «О возобновлении действия законов и нормативных актов РФ в Гудермесском райо-
не». Этим же приказом комендантом приостановлена деятельность профсоюзов без указания 
мотивов и сроков приостановки.

Считаем это решение незаконным.
Во-первых,  оно принято в нарушение Конституции РФ, КЗоТа Федерального закона «О 

профсоюзах, их правах и гарантиях деятельности».
Во-вторых, наш Профсоюз, единственно действующий Профсоюз в республике, был 

зарегистрирован Минюстом РФ по ЧР в июне 1996 года, и в период масхадовского режима 
выступал как оппозиционная сила.
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Наконец, сегодня, в условиях восстановления в ЧР законности и порядка, было бы, на 
наш взгляд, правильным не приостанавливать, а содействовать профсоюзам возобновить 
свою деятельность, чтобы  они на деле стали защитниками прав и законных интересов трудя-
щихся, поборниками социального мира и согласия.

Наши обращения к коменданту района А.Н. Столярову, помощнику военного прокурора 
А.А. Томилину, и.о. главы временной администрации Х.А. Мусалатову остались без практи-
ческого решения.

Учитывая изложенное, просим Вас оказать содействие по отмене в оспариваемом 
приказе ген.-м. А.Н. Столярова, пункт «1», подпункт «в», в части приостановки профсо-
юзов, и дать возможность Гудермесской профсоюзной организации возобновить свою дея-
тельность. 

Предложение о порядке восстановления деятельности профсоюзов

Полномочному Представителю
Правительства РФ в Чеченской Республике

Н.П. Кошману,
г. Гудермес, 29 марта 2000 г.

Уважаемый Николай Павлович!

 Одними из важных составляющих гражданского общества являются профессиональ-
ные союзы.

К сожалению, профсоюзное движение в Чеченской Республике находится в состоянии 
упадка и застоя.

После общепрофсоюзного митинга в апреле 1993 года, разгрома Дудаевым оппозиции 
и изъятия у профсоюзов государственного социального страхования профсоюзные организа-
ции большинства отраслей, по существу, развалились.

Все попытки восстановить профсоюзы не увенчались успехом в силу их организаци-
онной слабости, отчасти предательства и трусости профсоюзных лидеров. К тому же ини-
циатива возобновления профсоюзов была отдана различного рода авантюристам, далеким от 
интересов трудящихся.

И теперь, когда в республике восстанавливается законность и порядок, бывшие горло-
паны от профсоюза вновь пытаются внедриться в профсоюзное движение, чтобы увести в 
сторону и развалить его.

В этой обстановке было бы правильным, если инициативу восстановления профсоюзов 
Чечни возьмет на себя профцентр России – ФНПР.

В связи с этим просим Вас обратиться с нижеследующим письмом к председателю 
ФНПР Михаилу Викторовичу Шмакову. 

Уважаемый Михаил Викторович!

В условиях восстановления в Чеченской Республике законности и порядка, стабильной ра-
боты предприятий, учреждений, организаций всё большее значение приобретают профсоюзы.
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К сожалению, профсоюзное движение в Чеченской Республике не сложилось.
За последние годы профсоюзы большинства отраслей, не сумев перестроиться для ра-

боты в новых условиях, по существу, развалились.
Неоднократные попытки восстановить профессиональные объединения оказались без-

успешными. К тому же возобновлению профсоюзной деятельности всячески препятствовал 
дудаевско-масхадовский режим.

Осознавая исключительную важность профессиональных союзов в деле обеспечения в 
обществе социального мира и согласия, развития демократии и социального прогресса, про-
сим Вас оказать содействие в восстановлении профсоюзов Чеченской Республики.

С этой же целью просим командировать в ЧР уполномоченных работников аппарата 
ФНПР (2-3 человека) или определить персональный состав уполномоченных из числа про-
фактива республики. В любом случае, важно, чтобы профцентр России инициативу по воз-
рождению профсоюзов ЧР взял на себя с целью предотвратить групповщину, возможные 
попытки раздробить, а то и помешать воссозданию профсоюзов Чечни как части профсо-
юзного движения РФ.

Со своей стороны гарантируем твердую поддержку и помощь в работе представите-
лей ФНПР с тем, чтобы к осени 2000 года полностью восстановить профсоюзную деятель-
ность в Чеченской Республике. 

Профсоюз в условиях восстановления  
образовательной системы республики

Отчет 
Х съезду Профсоюза 

работников образования и науки ЧР,
г. Гудермес, 8 октября 2000 г.

О работе республиканского Совета Профсоюза работников
образования и науки ЧР за период 1995-2000 гг.

Уважаемые делегаты, гости съезда! Прежде всего хотел бы сердечно поблагодарить вас 
за проявленную солидарность – несмотря на выходной от работы день и мучительные усло-
вия проезда, вы дружно собрались здесь, в Гудермесе, для обсуждения насущных проблем 
профсоюзного движения в отрасли.

Такая активность радует, поскольку она, с одной стороны, есть проявление интереса к 
нашим делам, а с другой – определенный показатель влияния и авторитета профессиональ-
ного союза. Уместно выделить и третий фактор: чем шире распространяется информация о 
делах профсоюза и чем больше людей задействовано в обсуждении профсоюзных дел, тем 
эффективнее профсоюзная работа.

Это важнейший принцип профсоюзной деятельности, поэтому мы стремимся постоян-
но его придерживаться.

После этих общих рассуждений перейду к изложению отчета о работе республиканско-
го Совета Профсоюза за период 1995-2000 гг.

Республиканский Совет Профсоюза был сформирован на VII съезде, 26 мая 1995 года. 
В соответствии с уставом в его состав вошли по одному представителю от каждого района 
и вузов республики, в количестве 25 человек. Совет заседал ежемесячно каждый последний 
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четверг. За отчетный период проведено 63 заседания рессовета, 3 собрания профактива, с 
участием более 120 человек в каждом, дважды созывался отраслевой съезд профсоюза – в 
мае и августе 1998 года. Видимо, нет необходимости перечислять тематику обсужденных 
вопросов. Отмечу только, что их содержание определялось генеральным лозунгом нашего 
профсоюза: «Работа. Зарплата. Справедливость». Все мы имеем педагогическое образование 
и профессионально можем выразить себя, работая в образовательных учреждениях, поэтому 
заинтересованная борьба за сохранение образовательной системы, рабочих мест была одним 
из важнейших направлений профсоюзной деятельности. Зарплата – это естественный эквива-
лент педагогического труда. Но нас хотели приучить к бесплатному труду. Борьбе против этой 
бесчеловечности мы уделяли тоже много внимания. Что касается лозунга «Справедливости», 
то под ним мы разумеем соблюдение законов, ибо мы хотим жить и трудиться по правилам, 
по законам, мы против анархии и беззакония. В реализации этого направления за отчетный 
период нам также пришлось потрудиться и немало. Один китайский мудрец сказал еще 2,5 
тысячи лет тому назад: «Суть деятельности заключается в том, чтобы устранять недо-
статки». Эта прекрасная мысль вполне соотносится и с профессиональным союзом. В чем 
суть нашей работы? Выслушать каждого члена профсоюза и выявить то, что мешает ему 
профессионально, творчески трудиться, сформулировать эти предложения в требования, 
предъявить в органы власти и добиваться их удовлетворения. Схема, как видите, простая, 
однако чтобы исполнить ее и работать в этой схеме нужны профессионализм и реализм, 
настойчивость и гибкость, умение рисковать и умение отступать. Вот такая работа.  
В этом можно убедиться, рассмотрев работу республиканского Совета в определенной по-
следовательности, в ретроспективе. 

Как вы помните, VII съезд профсоюза, состоявшийся в мае 1995 года, проходил, когда 
еще шли боевые действия, однако школы, вузы, техникумы, училища, несмотря на ущерб, 
нанесенный войной, организованно завершили учебный год. Тем не менее проблем было 
очень много. Съезд прошел в два дня. В первый день был обсужден отчет рессовета, избраны 
руководящие органы, внесено более 100 предложений. Через неделю делегаты съезда встре-
тились с руководством республики: С.Н. Хаджиевым, У.Д. Автурхановым, руководителями 
министерств и ведомств. По итогам съезда и деловой встречи были выделены наиболее ак-
туальные и общие проблемы, сформулированные в требования профсоюза и направленные 
правительству. Дальше начался тяжелый и изнурительный переговорный процесс. Первый 
его результат – это оказание материальной помощи каждому учителю по 200 рублей. Только 
договорились по другим предложениям, у власти произошла смена команды. Трудность в 
дальнейшем была в том, что к Д.Г. Завгаеву как руководителю новой администрации доступа 
практически не было. Кроме того, сильно сопротивлялся минфин, он выступил против уве-
личения заработной платы городским учителям на 25% и оплаты труда техперсонала по 4 
разряду ЕТС, поскольку в российских регионах таких норм не существует. У нас на этот счет 
были свои аргументы. И все же пришлось пойти на компромисс и согласиться на сокращение 
числа требований. 

30 апреля 1996 года Н.П. Кошман, тогдашний Председатель Правительства ЧР, 
подписал Постановление: «О восстановлении материально-технической базы учрежде-
ний образования Чеченской Республики», куда вошли шесть наших пунктов по соци-
альной поддержке работников образования, в том числе право на внеочередную выпла-
ту компенсации за разрушенное жилье, 25-процентная надбавка городским учителям, 
оплата труда техперсонала, начиная с 4 разряда, также образовательным учреждениям 
разрешалось погашать задолженность по заработной плате, которая сложилась при ду-
даевском режиме, за счет экономии общих ассигнований, выделяемых ежегодно на со-
держание образовательных учреждений и другие.
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Однако реализовать эти льготы в полной мере не удалось. В августе 1996 года в респу-
блике установилась, так называемая, национальная власть.

Министерство финансов Ичкерии (в котором сохранили посты наши бывшие оппонен-
ты) издало циркулярное письмо, которое, ссылаясь на указ Яндарбиева, приостанавливающе-
го все решения Хаджиево-Завгаевского правительства, отменило 25% надбавку к заработной 
плате городским учителям. Мы ринулись в защиту. С этого и началась новая полоса в работе 
республиканского Совета, полная драматизма и неожиданностей. Стучаться к Яндарбиеву 
смысла не было – аппарат Правительства только складывался и был занят обживанием своих 
мест. Нас принял, выслушал и реально помог Д.М. Альтемиров, тогдашний вице-премьер, ко-
торый настоял на принятии постановления Правительства Ичкерии, устанавливающего 25% 
надбавку городским учителям и 4 разряд техперсоналу. Этим решением правительство огра-
ничилось, но проблемы остались. Отработав, как говорится, «от звонка до звонка» весь 1996-
97 учебный год, работники образования не получили ни рубля. Главный корень противоречий 
был в этом. Наши многочисленные письма, хождения «мобильных учительских групп» не 
дали результатов. По инициативе того же Д.М. Альтемирова правительство дважды прини-
мало распоряжение, обязывающее Министерство финансов выплатить учителям заработную 
плату. Однако и они не были исполнены. Назревал взрыв. На Совете мы бурно обсуждали 
сложившуюся ситуацию. В июне провели собрание профактива, в августе еще одно – уже с 
участием вице-премьера Халимова, сменившего ушедшего в отставку Альтемирова, и ми-
нистра без портфеля Герсолта Эльмурзаева. Собрания, как первое, так и второе, прошли на 
высоком эмоциональном уровне. Учителя резко выражали недовольство отношением власти 
к образовательной системе, говорили о бедственном положении людей в связи с отсутстви-
ем финансирования, о многомесячной невыплате заработной платы. Досталось и министру 
образования А. Хусаинову, который, несмотря на письменное приглашение, демонстративно 
отказался от встречи с профактивом. Собрание потребовало от Кабинета министров выпла-
тить разово трехмесячную заработную плату, в противном случае обещало не возобновлять 
учебный процесс.

В сентябре, октябре и ноябре просвещенцы получили долгожданную зарплату. В об-
разовательных учреждениях возобновился учебный процесс. Однако все это стоило резкого 
ухудшения взаимоотношений между руководством министерства и республиканским Сове-
том. Министр Хусаинов приостановил с нами всякие отношения: и личные, и деловые. Эту 
конфронтацию мы прогнозировали, поскольку руководство министерства пошло на 
широкомасштабную идеологизацию учебного процесса, кадровую чистку, исламизацию 
школы и при этом никаких шагов не предпринимало по улучшению условий труда и 
материального положения учителя, преподавателя, воспитателя. Конечно, с таким поло-
жением вещей мы не могли мириться и, тщательно взвесив все «за» и «против», объявили о 
созыве VIII съезда профсоюза. Министерство, затем и правительство в лице нового вице-пре-
мьера Хамзата Шидаева воспротивились съезду, более того, пригрозили о персональной от-
ветственности в случае его проведения. Однако это нас не поколебало. В мае 1998 года VIII 
съезд профсоюза состоялся. Присутствовало 218 делегатов. Съезд, вопреки прогнозам недо-
брожелателей, прошел в духе здорового конструктива. Была жесткая критика и были дельные 
предложения. На их основе республиканский Совет составил требования профсоюза и 
направил их в адрес правительства. Масхадов наше решение воспринял как попытку 
профсоюза его запугать, придавить. Нас стали шельмовать как провокаторов, агентов 
российских спецслужб. Состоялись две встречи с Масхадовым, однако переломить его от-
ношение к действиям профсоюза нам не удалось, тем более, что до этого было обнародовано 
через телевидение и печать заявление VIII съезда, подготовленное председателем профкома 
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Нефтяного института Султаном Улубаевым, в котором четко был обозначен виновник всех 
бед в системе образования и науки республики.

Таким образом, правительство Масхадова отказалось рассматривать решения VIII 
съезда профсоюза. Это обстоятельство, а также ситуация, которая складывалась во-
круг рессовета, требовали новых действий. В этой связи был созван IX съезд профсоюза. 
Съезд состоялся в августе 1998 года, присутствовало 252 делегата. По остроте и накалу 
он превзошел все предыдущие съезды отраслевого профсоюза. Конечно, делегатов можно 
было понять: из отработанных 24 месяцев заплатили только за три, 21 месяц трудились 
бесплатно. К тому же власть не давала никакой гарантии, что задолженность будет 
погашена, не давала гарантий и на выплату текущей заработной платы. С трудом, но 
все же удалось повернуть работу съезда в конструктивное русло. IX съезд принял по-
становление, требующее от Правительства Ичкерии выплатить трехмесячную зара-
ботную плату, принять предложения VIII съезда к рассмотрению, сменить руководство 
Министерством образования. В случае отказа вести переговоры по этим пунктам было 
принято решение объявить с 1 октября бессрочную забастовку. Однако общественно-по-
литическая ситуация, сложившаяся в этот период в республике, потребовала изменений 
в наших намерениях. 

В конце сентября военная оппозиция к президенту, возглавляемая Радуевым и Ба-
саевым, провела митинг своих сторонников и приняла обращение к народу Чечни: объ-
явить с 1 октября гражданское неповиновение в форме забастовок, митингов, шествий 
и прочее.

Таким образом, мы, объявившие еще в августе о проведении с 1 октября бессроч-
ной забастовки, втягивались в политическое противостояние и, в конце концов, оказа-
лись бы виноватыми во всех бедах.

Подобного рода печальный исход для профсоюзов уже был в 1993 году, и вторично 
наступать на те же грабли мы не захотели.

На экстренном заседании забастовочного комитета было решено отменить объявлен-
ную на 1 октября отраслевую забастовку. Знали, что это решение вызовет недовольство в 
профсоюзных организациях, но решили так: «Пусть свои побьют, чем чужие убьют». После 
такого решения правительство изменило свой подход к профсоюзу. Наши предложения были 
приняты к рассмотрению. В Министерство образования пришел новый министр – Хожах-
мед Яриханов, с которым у нас сложились нормальные деловые отношения.

Масхадов подписал, наконец, Постановление Кабинета министров за № 386 «О ме-
рах по социальной поддержке работников общеобразовательных школ», в котором уста-
навливались бесплатно все виды коммунальных услуг, бесплатный проезд 500 учителям, 
бесплатная выдача 300 учителям по булке хлеба через день, годичный отпуск всем ра-
ботникам образования с сохранением педстажа, места работы и другие меры. В ноябре, 
декабре 1998 года, а затем в январе и феврале 1999 года была выплачена заработная 
плата. В педагогических коллективах появились определенные нотки доверия и надежды. 
Однако мы давно осознавали, что криминальная верхушка, стоящая у власти, на большее 
не способна. Максимум, что она могла сделать, так это в полгода один раз в качестве 
одолжения выплатить месячную заработную плату. Было понятно, что такое отноше-
ние ведет к разрушению образовательной системы, в результате чего 15 тысяч квали-
фицированных педагогов оказались бы безработными. Поэтому республиканский Совет 
поставил перед собой задачу не допустить этого. С этой целью были определены ряд 
ориентиров. 

Первое. Продолжить давление на власть с тем, чтобы она обеспечивала учреждения 
образования финансированием и заработной платой. 
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Второе. Побудить парламент принять закон об образовании. 
Третье. Привлечь к управлению школой родительскую общественность. 
Четвертое. Побудить к более активным действиям по защите образовательной си-

стемы директорский корпус. 
Пятое. Рекомендовать власти наладить тесные взаимоотношения с Министерством 

образования России на договорной основе. Что касается последнего вопроса, то его каждый 
раз снимали с обсуждения, как говорится, с порога. Во всяком случае, с нами эту тему ре-
шительно отказывались обсуждать. Закон об образовании при нашем активном содействии 
парламентом был принят в августе 1998 года. Не стану описывать все перипетии, связан-
ные с его принятием, отмечу лишь, что закон (вопреки яростному сопротивлению нацио-
нал-экстремистов) полностью соответствовал российскому закону об образовании.

С родительской общественностью у нас была длительная история. Мы исходили из 
того, что поскольку государство – банкрот и не может обеспечить школу финансированием, 
эту нагрузку должны взять на себя родители, так как они (родители) – одна из главных заин-
тересованных сторон в эффективной деятельности школы и в сохранении образовательной 
системы.

Еще при Дудаеве в школах, других образовательных учреждениях процесс «родитель-
ской платы» за обучение детей начал активно распространяться, а к 1998 году это явление 
приобрело массовый характер. Вокруг «родительской платы» то возникали, то затухали мно-
гочисленные ссоры и споры. Главная причина – отсутствие правовой базы. В 1997 году мы 
обратились в парламент с просьбой внести поправку в Конституцию республики, обеспечи-
вающую гражданам право на бесплатное и платное обучение.

В 1998 году республиканский Совет внес в парламент законопроект, устанавливающий 
временную родительскую плату в размере 20 рублей за обучающегося ребенка. Однако и пер-
вое, и второе предложения не были приняты.

IX съезд профсоюза от августа 1998 года наряду с документами, о которых я уже гово-
рил, принял исключительно важное, с нашей точки зрения, Обращение к народу Чеченской 
Республики, в котором было раскрыто реальное положение, сложившееся в образовании, и 
говорилось о том, что государством, его органами не предпринимаются практические шаги к 
укреплению общего и профессионального образования ЧРИ. В связи с этим съезд обратился 
к населению с призывом проявить заботу об учителе и взять образование под свой контроль, 
сделать его подлинно народным, создать в каждой школе родительские комитеты, включить 
в их состав имамов мечетей, глав администраций, учителей и предпринимателей, сделать из 
них прообраз попечительских советов. Обращение вызвало положительную реакцию роди-
телей. Мы помогли им создать инициативную группу по созыву республиканского съезда 
родителей. Оказали содействие в создании родительских комитетов в классах, родительских 
советов в школах и районах. В мае 1999 года состоялся Учредительский съезд родительской 
общественности. Был учрежден Союз родителей учащихся общеобразовательных школ, из-
бран республиканский совет родителей и его президиум. Председателем союза родителей 
избран Мустафа Дадаев, который присутствует в качестве гостя на нашем съезде.

Что касается директорского корпуса, то мы и раньше замечали, и в отчетный период 
окончательно убедились в его слабой общественной активности и в отсутствии самостоятель-
ности. В течение полутора лет убеждали руководителей организоваться в союз директоров, 
так и не смогли убедить. Не созрели. По этому поводу один наш товарищ пошутил: на ди-
ректоров не надо обижаться, они прошли сквозь горнила аттестационной комиссии Ильмана 
Юсупова, тогдашнего первого заместителя министра образования, и находятся под влиянием 
его черной магии. Не знаю, так это или нет, но наши намерения по оказанию содействия 
в учреждении республиканского союза директоров совершенно искренни и открыты. Соб-
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ственно, что предлагается, какая цель? Союз директоров, союз родителей, профессиональ-
ный союз, государственные органы образования – вот те столпы, на которых должно стоять 
образование, вот те партнеры, объединенные общностью целей и задач, могущие стать на-
дежным гарантом крепости и устойчивости образовательной системы.

Такие союзы, такое партнерство важно было не только в период «царствования» Иль-
мана Юсупова, но и сегодня, в условиях восстановления образовательной системы. Огром-
ное количество вопросов, проблем, особенно законодательного характера, встают сейчас. 
Хорошо бы их решать совместными действиями. К сожалению, все проблемы, особенно воз-
никающие в трудовых отношениях, пока взвалены на профсоюз. Что пришлось решать?

Оплата времени простоя, отпуска, компенсация за методическую литературу, реаби-
литация здоровья и, наконец, порядок увольнения лиц, не возвратившихся на рабочие места, и 
прочее, прочее. Все эти и другие проблемные вопросы, которые ставили учителя, работники 
образования, нами были сгруппированы, на их основе подготовлено распоряжение Времен-
ной Администрации и в сопровождении пояснительной записки передано Х.А. Мусалатову, 
и.о. главы Администрации. Надо отдать должное, реакция была быстрой, я был приглашен 
для защиты предложенного проекта перед экспертной группой. Удалось отстоять почти 
все пункты. 13 июня распоряжение было подписано. Однако не разослано заинтересованным 
организациям по причине смены Временной Администрации. Проблему разрешил только на-
значенный министр образования республики Лема Мухадинович Дадаев, организовав сопро-
водительное письмо и распоряжение руководителя аппарата Администрации г-на Тарамова. 
Таким образом, распоряжение Временной Администрации от 13 июня 2000 за № 134 «О ме-
рах по улучшению социально-экономического положения работников образования ЧР» имеет 
юридическую силу. Принимая во внимание, что этот документ имеет исключительную важ-
ность в судьбе учителя, есть смысл разъяснить несколько пунктов, по-разному толкуемых, 
точнее – недопонимаемых на местах.

Прежде всего, за работниками образовательных учреждений, остановившим работу на 
период проведения военных действий, сохраняется его прежнее место работы. Их общий и 
педагогический стаж не прерывается. Время простоя, т.е. промежуток времени, когда при-
казом, скажем, по школе, работа остановлена и таким же приказом школа возобновила свою 
деятельность, оплачивается 2/3 ставки заработной платы на основании статьи 94 КЗоТ. Эти 
месяцы, в которые работники фактически не работали не по их вине, но которые частично 
оплачивались, включаются в стаж работы, дающий право на удлиненно оплачиваемый от-
пуск.

Далее, распоряжением Администрации за педагогическими работниками городов Гроз-
ного, Аргуна и городов районного подчинения сохранена 25% надбавка к заработной плате, 
определено право на бесплатные коммунальные услуги и денежную компенсацию на приоб-
ретение книгоиздательской продукции и периодической печати (или, как мы ее называем, ме-
тодическая литература), запрещены удержания из заработной платы, не предусмотренные за-
конодательством. У нас на практике слишком часто по указанию финорганов, ревизоров или 
по инициативе самих бухгалтерий или районо производятся удержания из заработной платы. 
Закон статей 124 и 125 КЗоТ запрещает администрации производить какие-либо удержания, 
кроме случая, когда произведена математическая ошибка при подсчете заработной платы.

Не могу не выделить еще одну важную часть распоряжения Администрации – это вы-
деление 500 санаторных путевок. Вопросам реабилитации здоровья республиканский Совет 
придавал всегда особое значение. С 1995 г. по август 1996 г. мы охватили оздоровлением 
2019 человек, в этом году в течение трех месяцев (июль, август, сентябрь) на санаторно-ку-
рортное лечение было направлено 512 педагогических работников и членов их семей. Что 
касается других годов отчетного периода, то все наши попытки организовать санаторное ле-
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чение попросту проваливались. Так, в 1997 году с Дагестаном нами был заключен договор 
об оздоровлении 600 учителей в счет нефтепродуктов, выделение которых на эти цели обе-
щал от правительства вице-премьер Халимов. Однако мазут так и не был выделен, а договор 
был сорван. В 1998 году была достигнута договоренность с российским Фондом социального 
страхования об оздоровлении работников республики при условии, что Фонд сам, адресно, 
будет оплачивать за лечение.

Однако Басаев, возглавлявший правительство, заявил, чтобы Российский фонд пере-
числил эти средства в наш Национальный банк, мол, «мы сами будем вести расчеты с теми 
санаториями, в которых будут отдыхать граждане». Разумеется, Москва на это не пошла, и эта 
реальная возможность оздоровления также была сорвана.

Сейчас у нас с Фондом социального страхования сложились хорошие отношения. Ру-
ководство Фонда, возглавляемое Сайпи Мусостовым, содействует нам в решении важнейшей 
проблемы реабилитации здоровья учителей. К примеру, в сентябре текущего года на 21 день в 
Нальчик выехали 210 профсоюзных активистов и членов их семей. Там, в санатории Эльбрус, 
была организована учеба. В первую половину дня лечились, во вторую – учились. Так что 
приятное сочеталось с полезным...

Уважаемые делегаты! Вся деятельность республиканского Совета профсоюза за от-
четный период осуществлялась в двух направлениях. С одной стороны, мы стремились удов-
летворить насущные потребности членов профсоюза, а с другой – отражать атаки на про-
фсоюз, защищать и отстаивать право на профсоюзную деятельность. И эта борьба шла 
непрерывно на всех уровнях, начиная с 1991 года. Когда дудаевский парламент в числе первых 
нормативных актов принял постановление о прекращении деятельности руководящих про-
фсоюзных органов, тогда мы все вместе хорошо потрудились, воссоздали новый профсоюз и 
зарегистрировали его в феврале 1992 г. Был скандал, шум. Верхушка власти долго не могла с 
этим смириться. Но факт был налицо. Мы получили право законной деятельности, правда, 
в условиях сплошного беззакония.

В апреле 1995 года уже С.Н. Хаджиев поставил условия распустить профсоюз и за-
ново организовать. Иначе разговаривать с профлидерами он не будет. Пришлось и здесь 
изрядно потрудиться. И все же мы сумели в мае 1995 года провести съезд, а в июне зареги-
стрировать наш профсоюз. Теперь Хаджиев не имел права с нами не общаться. 

После августа 1996 года мы провели большое собрание профсоюзного актива и заявили 
о себе, как об общественной организации. И подали соответствующие документы для реги-
страции. Три месяца с ней тянули и все же, после регулярного группового давления учителей 
на минюст, в январе 1997 года нам выдали свидетельство о регистрации.

Не менее трудный натиск на профсоюз пришлось выдержать и в нынешних условиях. 
25 ноября 1999 года комендант зоны безопасности по Гудермесскому району генерал Столя-
ров издал приказ о приостановлении деятельности профсоюзов. Решение не было мотиви-
ровано, никто с нами не беседовал, каких-либо претензий не предъявлял. В республике офи-
циально действовал только наш профсоюз, таким образом, речь шла о его приостановке. 
То, что решение военных о запрещении профсоюза незаконное, все, к кому мы обращались 
за содействием, признавали, однако отменить его никто ответственности на себя не брал. 
Тогда мы пошли по испытанной дороге. Мы добились регистрации профсоюза. В апреле т.г. 
руководитель территориального органа юстиции РФ по Чеченской Республике Бек Басханов 
официально выдал нам свидетельство о регистрации за № 1. А 16 апреля Столяров отменил 
свой приказ в части приостановления деятельности профсоюза. Такова короткая история 
нашей борьбы за профессиональный союз. 
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Мы к ней привыкли и считаем ее естественной и обыденной. Жаль одно, что борьбу 
за профсоюзы приходится вести в одиночестве вот уже 10 лет. Дело в том, что профсоюзное 
движение в Чеченской Республике находится в состоянии упадка и застоя.

После профсоюзного митинга 1993 года, разгрома Дудаевым оппозиции и изъятия у 
профсоюзов социального страхования профсоюзные организации большинства отраслей, по 
существу, развалились. Все попытки восстановить профсоюзы провалились в силу их органи-
зационной слабости и, отчасти, предательства и трусости профсоюзных лидеров.

Люди, далекие от интересов трудящихся, летом прошлого года, сгруппировавшись, об-
ратились к госсекретарю Правительства Ичкерии Хусейну Ахмадову (при Дудаеве возглав-
лявшем Парламент) с просьбой помочь им создать профсоюз, в котором не будет отраслевых 
объединений, после чего они сумеют провести Чеченскую Республику в МОТ (международ-
ная организация труда), в связи с чем откроется прямая дорога к международному признанию 
Ичкерии. Этой авантюре поверили. Группе помогли провести Учредительный съезд и про-
возгласить безотраслевой профсоюз, который они назвали Совпроф. И теперь, когда в респу-
блике восстанавливается законность и порядок, вновь делается попытка возродить совпроф 
– организацию, в которой не будет отраслевых профсоюзов. Короче, если труженик вступает 
в профсоюз, то он вступает не в отраслевой, а в единый, общий союз, который называется 
совпрофом. Такой профсоюз у нас пытаются создать с 1991 года.

О нашем отношении к такому профсоюзу мы не раз говорили на заседаниях рессовета, 
собраниях актива, профсоюзных съездах. Попытаемся подытожить эту тему тезисно.

Профсоюзы – организация общественная, независимая. Они создаются не под поли-
тические идеи и политические амбиции отдельных групп. Профсоюзы – не политическая 
категория, а экономическая. Они создаются для решения профессиональных, социальных и 
материальных интересов трудящихся и строятся по отраслевому принципу, поскольку такой 
принцип (практика мирового профсоюзного движения это доказывает) наиболее полно спо-
собен представлять и защищать интересы людей труда. (Здесь я отвлекусь и выскажу личные 
рассуждения. В республике налицо идеологические диверсии. Ваххабизм – это диверсия, что-
бы разложить ислам; женские платья с разрезами до постыдных мест – это диверсия, чтобы 
разложить национальные обычаи. Так и совпроф – это диверсия, чтобы разложить профсо-
юзы и окончательно свалить их, а потому не считаем возможным его признавать. И на этом 
наша точка).

Говоря о профсоюзном движении, видимо, следует высказать нашу позицию и по от-
ношению к ЦК Профсоюза работников образования и науки РФ. Наша размолвка началась 
в 1992 году, когда ЦК, в одностороннем порядке, прервал с нами все связи. Дело в том, что 
в феврале 1992 года мы учредили самостоятельный профсоюз со своим Уставом, на наших 
печатях в ободке не значится то, что мы являемся территориальным отделением Российско-
го профсоюза в Чеченской Республике. В Москве мы разъясняли, что не ставим вопроса об 
отделении и не делаем попыток отделиться. Но надо понять наши конкретные условия су-
ществования, что в обстановке разгула национал-экстремизма именовать себя региональным 
отделением российского Профсоюза равносильно самоубийству. Обстоятельства требуют от 
нас иного подхода, иной тактики. Однако нас не захотели понять, и ЦК исключил нас из рее-
стра Общероссийского Профсоюза образования. Несмотря на это, со всей определенностью 
заявляем съезду, что мы признаем российское профсоюзное движение. Видим и чувствуем 
свое единство с ним, готовы вместе представлять и защищать интересы учительства. Но свою 
организационную самостоятельность терять считаем преждевременным. Общественно-по-
литическая обстановка в республике сложная, вертикаль власти пока не сложилась, война не 
завершилась. Нет уверенности в завтрашнем дне, а поэтому, существуя и действуя, прежде 
всего, в интересах учительства Чеченской Республики, считаем преждевременным менять 
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Устав, структуру, короче, свой статус менять пока не хотим. Готовы войти в Профсоюз России 
на договорной основе. Такова наша позиция в этом вопросе. Конечно, окончательное реше-
ние об отношении к совпрофу и ЦК Профсоюза России за съездом, я изложил лишь позицию 
республиканского Совета.

Уважаемые делегаты! По Уставу нашего профсоюза мы договорились отдельного докла-
да не делать – изменения и дополнения по Уставу, в основном, связаны с изменением статуса 
республики и дополнениями чисто редакционного порядка. Если согласитесь, съезд мог бы 
поручить вновь сформированному республиканскому Совету рассмотреть и внести в Устав 
соответствующие дополнения и изменения, таково наше предложение по 3 вопросу повестки 
дня.

Завершая доклад, хотел бы еще раз сосредоточить внимание, уважаемые делега-
ты, на главной обязанности профсоюзных работников и профсоюзного актива. В цен-
тре нашего внимания должен быть учитель с его интересами, его потребностями, его 
желаниями. Забота об учителе – вот главное наше предназначение. Вторая сторона этой 
деятельности – забота об укреплении профсоюза и его рядов.

Позвольте пожелать вам в решении этих задач премногих успехов, а также бодрости 
духа, оптимизма и крепкого, крепкого здоровья.

Спасибо за внимание.

Терпение достигло апогея.  
Призыв к коллективным действиям

Обращение
к членам республиканского Совета Профсоюза,  

председателям первичных профсоюзных организаций
«О положении в отрасли в связи с многомесячной  

невыплатой заработной платы и ближайших  
действиях профсоюза»,

г. Гудермес, 3 апреля 2001 г. 

Уважаемые коллеги, товарищи!

В образовательных учреждениях республики продолжает нарастать недовольство и воз-
мущение в связи с невыплатой заработной платы и многомесячной её задержкой.

Общая задолженность по оплате труда с сентября 1999 года по настоящее время состав-
ляет 90 млн. рублей. 

Если в вузах и профтехучилищах заработная плата выплачивается напрямую из Москвы 
и регулярно, то в учреждениях общего образования, получающих заработную плату из мест-
ного бюджета, невыплата её составляет 4-5 месяцев. Так, работники образовательных учреж-
дений Ачхой-Мартановского района не получали зарплату за март, май, ноябрь месяцы 2000 
г. и февраль, март 2001 г.; города Аргун – февраль, май, ноябрь 2000 г. и февраль, март 2001 
г.; Грозненского района – апрель, май, ноябрь 2000 г. и февраль, март 2001 г. И такое положе-
ние в каждом из 17 районов и городов республики. Кроме того, повсеместно не выплачена 
частично и заработная плата, начисленная работникам в связи с временной остановкой об-
разовательных учреждений в период военных действий в республике, имеется значительная 
задолженность и по выплате компенсаций на приобретение книгоиздательской продукции. 
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Переговоры с руководством Министерства образования, работниками Правительства и 
финансовых органов республики положительных результатов не дают. Все заверяют, обеща-
ют, однако реальное решение наболевшей проблемы по части своевременной оплаты труда 
не просматривается.

Учитывая это, а также то, что рост недовольства в педагогических коллективах грозит 
началу массовых стихийных действий, считал бы необходимым срочно созвать республикан-
ский Совет, на котором обсудить и принять следующую программу практических действий:

Первое. Профсоюзным органам всех уровней взять под свой контроль ситуацию, сло-
жившуюся в образовательных учреждениях в связи с невыплатой заработной платы, реши-
тельно пресекать попытки различного рода авантюристов использовать недовольство людей 
для подстрекания к антиобщественным, незаконным действиям.

Второе. Республиканскому Совету Профсоюза совместно с Министерством общего и 
профессионального образования до 20 апреля т. г. организовать встречу Главы Республики 
Кадырова и Председателя Правительства Ильясова с активом работников образования, на ко-
торой чётко и ясно определиться о порядке погашения задолженности по заработной плате и 
недопущении впредь задержки её выплаты. Сроки погашения задолженности, согласованные 
на этой встрече, довести до сведения работников образования через телевидение.

Третье. Совместно с Министерством общего и профессионального образования, Мини-
стерством труда и финансов обратиться в Правительство с предложением о принятии поста-
новления о льготах по коммунальным услугам с учётом того, чтобы некоторые льготы (уголь, 
дрова, керосин), при отсутствии возможности выделять в натуральном виде, компенсировать 
работникам в денежном выражении и чтобы льготы по коммунальным услугам распространя-
лись и на педагогических работников, проживающих в гг. Грозный, Аргун, Шали, Гудермес, 
Урус-Мартан. 

Четвёртое. Совместно с Министерством общего и профессионального образования, по 
региональными фондами социального и медицинского страхования внести в Правительство 
программу по реабилитации и сохранению здоровья работников образования. Предусмотреть 
в программе бесплатное лабораторно-диагностическое обследование, выдачу каждому учи-
телю страхового медицинского полиса и оздоровление в санаториях и домах отдыха не менее 
2-х тысяч педагогических работников ежегодно. 

Пятое. В случае непринятия Правительством ЧР реальных мер по стабилизации обста-
новки в учреждениях образования провести поэтапно коллективные акции протеста с учетом 
конкретной общественно-политической обстановки в республике, а именно:

-  1 мая текущего года в каждом районе /райцентре/ совместно с работниками бюджет-
ной сферы провести собрания, пикеты, шествия под общим лозунгом «Работа! Зарплата! 
Справедливость!». 

- На втором этапе – 10, 11, 12 мая – призвать к трёхдневной забастовке с требованием: 
погасить всю задолженность по заработной плате, начиная с сентября 1999 года.

- Если эти действия не дадут результата, на третьем этапе – с 15 мая т. г. провести по-
всеместно профсоюзные собрания и под личную подпись каждого учителя отказаться от вы-
ставления годовых оценок учащимся и принятия переводных и выпускных государственных 
экзаменов. 

Настоящее Обращение прошу обсудить с активом и членами профсоюза во всех 
доступных для посещения профсоюзных организациях образовательных учреждений 
республики и с учетом итогов этого обсуждения принять постановление о профсоюзных 
действиях в связи с многомесячной невыплатой заработной платы на внеочередном экс-
тренном заседании республиканского Совета Профсоюза 11 апреля текущего года. 
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Кризисные этапы профсоюзного движения Чечни

Выступление 
к учредительному 

съезду профсоюзов ЧР, 
г. Гудермес, 16 апреля 2001 г. 

(несостоявшееся). 
 

Уважаемые делегаты, гости съезда! От имени 22 тысяч членов профсоюза – работников 
образования и науки позвольте сердечно приветствовать вас и пожелать съезду плодотворной 
работы.

Профсоюзы образно сравнивают с домом, фундамент которого – первичные организации, 
стены – отраслевые профсоюзы, крыша – профцентр. Так вот, на моей памяти сегодняшний 
съезд – это пятая попытка завершить строительство профсоюзного дома. К сожалению, до сих 
пор дом профсоюзов не выдерживал испытаний. Ветер перемен то крышу сносил, то стены ру-
шил, то фундамент выкорчевывал. Да, история профсоюзного движения Чеченской Республики 
полна драматизма.

В марте 1991 года состоялся Учредительный съезд профсоюзов республи-
ки. Съезд ликвидировал пресловутый облсовпроф и провозгласил создание Федера-
ции независимых профсоюзов республики. Председателем Федерации был избран  
Г.Г. Олейников. Прошло всего полгода, наступил сентябрь, октябрь, начало национального бед-
ствия и национальной катастрофы, к власти пришли Дудаев и его команда. В декабре Парла-
мент принимает постановление об упразднении «коммунистических» «промосковских» про-
фсоюзов, создает комиссию по реорганизации профсоюзов. 

Под давлением и угрозой расправы Олейников сдает свой пост члену парламентской ко-
миссии Шамсудину Мусаеву. 

То же самое потребовали и от руководителей отраслевых профсоюзов, сопровождая это 
беззаконие опечатанием кабинетов, угрожающими звонками на квартиру, вызовами в прокура-
туру и пр. пр. 

В середине января встречаемся с Дудаевым, договариваемся, что все профлидеры пода-
дут в отставку, первичные организации создадут оргкомитеты и проведут выборную компанию 
снизу доверху. 

По итогам всей проведенной работы 15 марта 1992 года состоялся второй съезд профсо-
юзов республики. 

На этом съезде я был избран председателем Федерации. Однако такой итог не устроил 
властей. Через две недели, 2 апреля, здание Дома профсоюзов захватили вооруженные автома-
тами бородатые люди Исы Арсанукаева и заблокировали вход. 

Парламентская комиссия выставила условие: если их признают в качестве лидеров но-
вого Чеченского Профсоюза, они разрешат работникам профорганов занять свои кабинеты. 
Вскоре у здания Дома профсоюзов выстроилась длинная очередь аппаратных работников, 
готовых преклониться перед комиссией. 

Воодушевленная таким поворотом дел Комиссия созывает республиканское собрание 
профактива в ДК им. Ленина, чтобы получить поддержку низов. Однако профсоюзный актив 
дружно осудил самозванцев и их антипрофсоюзную деятельность. Образовался вакуум. Я 
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находился на полулегальном положении и не допускался к работе, а парламентская Комиссия 
не получила вотум доверия актива. Эту брешь заполнила группа председателей профкомов 
ряда крупных предприятий. Трое из них – Ампукаев, Маматиев и Веревкина – встретились 
со мной, изложили план возобновления профсоюзной деятельности, согласованный с лиде-
рами новой власти, я подписал заранее подготовленное группой заявление о своей отставке и 
неучастии в дальнейшем в выборной компании профсоюзов. В июле 1992 года состоялся III 
съезд профсоюзов республики, на котором не был представлен наш профсоюз. Председате-
лем Федерации профсоюзов был избран Рамзан Ампукаев. 

К весне 1993 года кризис в обществе крайне обострился, положение трудящихся зна-
чительно ухудшилось, к тому же резко обострилась борьба за передел собственности между 
власть имущими. 15 апреля профсоюзы организовали митинг, перешедший со второго дня в 
длительное политическое противостояние. 

Дело закончилось военным подавлением Дудаевым оппозиции. Наказали и профсоюзы: 
у них отняли социальное страхование. Это привело к мгновенному краху и развалу профсо-
юзов. Руководители отраслевых профсоюзов, пригласив править Федерацией (на место бе-
жавшего за границу Ампукаева) бывшего члена Парламентской комиссии, боле-менее лояль-
ного Ломали Чентиева, произвели сокращение своих аппаратов, сдали кабинеты под офисы 
туристических фирм и в месяц раз появлялись в Доме профсоюзов для получения арендной 
платы. И эта «лафа» длилась бы долго, если бы не война. После войны инициативу по возро-
ждению профсоюзов взял на себя Маматиев, бывший заместитель Ампукаева. 

Более 4 лет все попытки восстановить дееспособные отраслевые профсоюзы оказались 
безрезультатными. По рекомендации ФНПР «маматиевцы» решили создать безотраслевой 
профсоюз. Съездили за «опытом» в Карачаево-Черкесию, заручились поддержкой Хусейна 
Ахмадова, бывшего председателя Парламента, а в правительстве Масхадова – госсекретаря, 
и в июле 1999 года созвали IV съезд профсоюзов. На нем был учрежден безотраслевой со-
впроф, его председателем избран Хусайн Солтагереев. 

С сентября 1999 года началась антитеррористическая операция. В ноябре того же года 
в г. Гудермесе установилась зона безопасности, туда переехала Временная Администрация, 
началось восстановление мирной жизни, сюда мы тоже перевели офис своего профцентра. 
И вот неожиданный удар: комендант Гудермеса генерал Столяров издает приказ о приоста-
новлении деятельности профсоюзов. 4 долгих месяца мы обивали пороги власти, писали, до-
казывали, спорили и только в апреле 2000 г. добились отмены этого ничем не обоснованного, 
несправедливого решения. 

В апреле же зарегистрировали Профсоюз, получили свидетельство за № 1. В том же 
месяце была учреждена инициативная группа по восстановлению профессиональных союзов 
Чеченской Республики. 4 мая глава Временной Администрации издал распоряжение, обязы-
вающее руководителей служб и хозяйств оказывать содействие инициативной группе в ее 
работе. Такой разворот бывших инициаторов совпрофа, успевших сменить «зеленые погоны 
на красные», явно не устроил, они организовали свой оргкомитет и заручились поддержкой 
Москвы, ФНПР. Во избежание раскола и двоевластия инициативная группа приостановила 
свою деятельность. В течение года в отраслях вновь прошли собрания, конференции, и вот 
сегодня на 5 съезде профессиональных союзов (а вовсе не на 3) уже пятый раз, очевидно, 
будет заявлено о завершении строительства профсоюзного дома Чечни, в котором опять не 
представлен наш профсоюз, и я здесь – в качестве приглашенного. 

Такова очень краткая ретроспектива профсоюзного движения республики за последние 
10 лет. 

Какие уроки надо бы извлечь из всей нашей истории? Почему пятый раз за 10 лет пы-
таемся установить, так сказать, «крышу дома своего», да никак это не удается? Вопросы эти 



129

................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

очень сложные, и без коллективного поиска ответа на них вряд ли возможно дальнейшее 
движение вперед. Здесь же выскажу некоторые свои суждения по этим вопросам и коротко. 

Первое. У нас очень слабо поставлена организационно-уставная работа и очень слабая 
и хрупкая организационная структура. 

И сегодняшняя ставка на размывание отраслевого принципа в профсоюзном строитель-
стве – это, по большому счету, есть попытка забить клин между профсоюзом и трудящимися. 
Повторяю, безотраслевой профсоюз – это абракадабра, это – пагубное, гибельное дело. 

Второе. Профсоюзы радикально изменились. Советских профсоюзов уже 10 лет, как 
нет. И все попытки вновь возродить былое, скажем, детские лагеря, клубы, стадионы, спор-
тивные и туристические базы и пр., для профсоюзов, у которых войной все разрушено, не-
реально, и работать в этом направлении – значит увести профсоюзы от их основных функ-
ций. Сегодня наш лозунг: «Работа. Зарплата. Справедливость». Вокруг этих вопросов должна 
быть сосредоточена вся коллективная мощь профсоюзов. 

Третье. Мы с вами живем в исключительно сложное время. В такие периоды особо 
важную роль играют личности, лидеры общества. Не является исключением здесь и про-
фсоюзный лидер. Ему должно быть присуще глубокое знание профсоюзного дела, высокая 
ответственность, принципиальность, смелость. Сегодня он обязан всецело отдаваться делу 
защиты интересов людей. Поэтому считаю недопустимым, когда председатели отраслевых 
профсоюзов занимают одновременно различные посты на государственной службе. 

Четвертое и последнее. Профсоюз не мыслим без коллективных действий, без взаим-
ной поддержки, без солидарности. Нас порою пытаются упрекнуть в том, что мы самостоя-
тельны, независимы, не вступаем в союзы, объединения. Это неправда. Мы не раз заявляли, 
что всегда готовы к объединению, но не с формальными, а с реальными профсоюзами, дей-
ствующими на основе принципов солидарности и взаимной поддержки. Без всякой натяжки 
скажу: эти 10 лет наш профсоюз, по существу, действовал в одиночку. Мы провели ряд заба-
стовок, пикетов, шествий, однако ни один профсоюз в этих действиях нас не поддержал Мы 
ежегодно проводили профсоюзные съезды, вели постоянные и очень трудные переговоры с 
власть имущими, приходилось уходить в подполье, работали в полулегальных условиях, не 
получая никакой поддержки, даже сочувствия. Тем не менее удалось провести 23 постановле-
ния, указа и приказа в пользу работников образования. 

Возьмем последний год. 
Первое. Удалось отстоять право на профсоюзную деятельность; второе – добиться 

принятия Временной Администрацией Распоряжения: «О мерах по улучшению социально- 
экономического положения работников образования Чеченской Республики». В нем нашли 
решения исключительно важные проблемы материальной поддержки учителей; третье. Уда-
лось оздоровить более 700 работников образования, вывезти 200 председателей профкомов в 
санаторий г. Нальчик и организовать там лечение и обучение профактива. 

Сейчас внесли на рассмотрение Правительства два жизненно важных постановления о 
льготах по коммунальным услугам и мерах по реабилитации здоровья учителей. 

Да, многие проблемы удавалось разрешить, кроме одной, пожалуй, главной – своевре-
менной оплаты труда. При Дудаеве 18 месяцев учителя работали бесплатно, при Масхадове 
– 29 месяцев. К сожалению, и в нынешних условиях учительский труд должным образом не 
востребован: 4-5 месяцев он так же не оплачивается. Общая задолженность составляет более 
90 миллионов рублей. Такое же положение очевидно и в других отраслях, так что поле со-
вместной деятельности огромно. Давайте действовать! 
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Наладить систему оплаты труда,  
погасить задолженность!

Заявление
Председателю Правительства

Чеченской Республики 
С.В. Ильясову, 

г. Гудермес, 20 апреля 2001 г.

Уважаемый Станислав Валентинович!

За последнее время официальные лица из Москвы стали информировать, что бюджет-
никам Чечни заработная плата выплачена полностью. Однако положение здесь иное. Во всех 
17 районах республики с сентября месяца 1999 года по настоящее время имеются недоплаты 
почти по каждому месяцу и 4-5 неоплаченных полных месяцев. Общая задолженность по 
зарплате составляет более 90 млн. рублей.

Тем не менее, несмотря на тяжелейшие условия жизни, педагогические работники стой-
ко продолжают трудиться, надеясь на лучшее.

Однако насколько их надежды оправданы, наладится ли система оплаты труда, будет ли 
погашаться задолженность, получат ли учителя своевременно отпускные?

На эти и другие вопросы хотели бы услышать твёрдые ответы Правительства Республики.
В связи с этим просим Вас, уважаемый Станислав Валентинович, дать согласие на 

встречу с активом работников образования (80-100 человек) 25 апреля в г. Гудермесе, в 
СШ № 3 в 11 ч. дня.

Предлагаем снять ограничения  
на деятельность профсоюзов

Обращение
Главе Администрации Чеченской Республики

А-Х. Кадырову,
г. Гудермес, 4 мая 2001 г.

 

Уважаемый Ахмат-Хаджи!

Указом Главы Администрации ЧР от 19 апреля 2001 года за № 42 на территории Чечен-
ской Республики запрещено проведение съездов, конференций.

Это решение крайне негативно сказывается на деятельности общественных организа-
ций, в частности, профессиональных союзов. Дело в том, что профсоюзы могут существовать 
и работать только на принципах коллективной воли и коллективных действий, т.е. через со-
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брания, конференции, съезды. Запретить проводить эти общественные мероприятия – значит 
запретить деятельность профсоюзов.

Учитывая, что оспариваемый Указ не дает возможности профессиональным союзам ис-
полнять свои конституционные права и уставные обязанности, просим Вас отменить выше-
названный Указ или изложить его постановляющую часть (п. 1) в следующей редакции:

«До завершения контртеррористической операции и нормализации обществен-
но-политической обстановки в Чеченской Республике запретить проведение уличных 
демонстраций, шествий, митингов и других массовых политических мероприятий (съез-
дов, конференций, собраний), несанкционированных главами районных, городских и 
местных администраций».

Подытожить пройденное  
и извлечь необходимые уроки

Доклад 
Собранию профсоюзного актива 

работников образования и науки ЧР, 
г. Нальчик, КБР,

18 августа 2001 г.

О некоторых итогах профсоюзной деятельности за 10 лет 
и задачах по дальнейшему укреплению 

организационных основ профессионального союза

Уважаемые коллеги! Уважаемые гости!

В соответствии с Уставом в отраслевом профсоюзе ежегодно проводятся съезды. За 10 
прошедших лет проведено 10 съездов. Учитывая напряженную общественно-политическую и 
военную ситуацию в республике, Совет Профсоюза принял решение провести здесь, в Наль-
чике, собрание профсоюзного актива, при этом учитывалось, что подавляющее большинство 
участников нынешнего заезда, отдыхающих в «Нарте», – это председатели профкомов обра-
зовательных учреждений или их заместители. Главная цель собрания – обсудить обстановку, 
которая сложилась в образовательной системе Чеченской Республики, и уровень социальной 
обеспеченности работников образования, определить задачи профсоюза на данном этапе.

Одновременно нам бы хотелось сегодня отметить десятую годовщину деятельности на-
шего профсоюза, как самостоятельного звена в профсоюзном движении республики. Конеч-
но, сегодня не до юбилеев, не до торжеств, тем не менее знать свою историю надо, ибо, как 
говорят в народе: «Кто прошлым не дорожит, тот и будущего не достоин» или «Выбираешь 
будущее, оглянись на прошлое». Так вот, оглядываясь на пройденный путь, без всякой лож-
ной скромности можно заявить: работа была интересной, разнообразной, эффективной. Есть 
чему поучиться, есть что перенять! Конечно, с высоты сегодняшнего положения мы четко 
видим недостатки и промахи. Но эти недоработки, скорее, можно отнести к проблемам роста 
профсоюза к зрелости, укреплению и совершенствованию его организационных основ.

Почему мы берем десятилетний период? Разве не было профсоюзов до 1991 года!? Ко-
нечно, были. Но это были советские профсоюзы. Формально они считались независимыми, 
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но реально были прочно огосударствлены. К примеру, председатель ВЦСПС был членом По-
литбюро ЦК КППС, председатель облсовпрофа – членом бюро обкома партии (это высшие 
руководящие органы в СССР).

Все наиболее крупные постановления страны принимались при обязательном участии 
ВЦСПС, перспективные и текущие планы работ профсоюзов обязательно представлялись в 
партийные органы, которые ими корректировались и утверждались. 

В 1933 году профсоюзам было передано право управлять государственным социальным 
страхованием. В 1934 году функции распущенной РКИ (рабоче-крестьянская государствен-
ная инспекция) также были переданы в ведение профсоюзных организаций. В 1960 году про-
фсоюзам передали все государственные санатории, пансионаты и дома отдыха.

Число обязанностей, взваливаемых на профсоюзы, росло, как снежный ком, занимались 
всем и вся, вплоть до реализации лотерейных билетов и марок ДОСААФ. Профсоюзы, осо-
бенно его руководящие органы, потеряли главную функцию – защитную. Конечно, обвинять 
профсоюзы в этом было бы ошибочно. В народе говорят: «Всяк осенен знаком своего време-
ни». Профсоюзы были таковыми, каковыми они могли быть в условиях тоталитарной си-
стемы. Из истории знаем, что те, кто пытался создать иные профсоюзы, были вскорости 
превращены в лагерную пыль.

Беда была не только в огосударствлении профсоюзов. Серьезной помехой становится 
пресловутый «демократический централизм» и стиль профсоюзного руководства. Все было 
централизовано, в том числе материальные и финансовые средства профсоюза. Такой харак-
терный пример. Чтобы ввести в штаты единицу сторожа, надо было согласовать ее с рос-
сийским комитетом Профсоюза, с Центральным комитетом Профсоюза, затем обратиться в 
облсовпроф, облсовпроф обращается в ВЦСПС, и там, в Москве, в течение нескольких меся-
цев необходимо было доказывать и отстаивать свою заявку. Другой пример. Наш профсоюз, 
как и другие отраслевые профсоюзы, автоматически включался в облсовпроф. Председатель 
облсовпрофа был членом бюро обкома партии и членом президиума Верховного Совета, т.е. 
сидел в высших руководящих органах республики. Казалось бы, прекрасная возможность 
решать вопросы в пользу трудящихся. Однако сей работник был убежден, что выдвинут в 
руководящие органы республики не от профсоюзов, а как честный и принципиальный ком-
мунист, и сколько бы раз мы перед ним не ставили вопросы о решении социальных проблем 
учительства, он неизменно отвечал, что для партии на данном этапе главнее всего задачи аг-
ропромышленного комплекса.

Самим выходить на переговоры с правительством и хозяйственными органами не разре-
шалось, поскольку получалось через голову, в нарушение субординации, и в тоже время все 
во власти считали, что проблемы учителей, равно и других работников бюджетной сферы, 
являются второстепенными и малозначащими. Поэтому ни одна наша инициатива, ни одно 
предложение в части улучшения материальных и жилищно-бытовых условий не проходило.

Вот так и жили, зажатые в номеклатурно-бюрократические тиски. Конечно, была кри-
тика, выражалось недовольство, однако стиль руководства и позиция о том, что первично, а 
что вторично, оставались неизменно прежними, пока с 1985 года в стране не началась пере-
стройка.

Мы первыми воспользовались благоприятной обстановкой и полностью перестроили 
профсоюз. По существу, был создан новый профсоюз, с новой структурой, новым каркасом. 
При этом мы исходили из того, что профсоюз создается для учителя, для защиты его ин-
тересов. И все, что есть в профсоюзе, в том числе его структура, должно быть построено 
так, чтобы лучше, яснее и как можно шире представить профессиональные интересы ра-
ботников образования и науки. В новом уставе было закреплено, что первичная профсоюзная 
организация является основой профсоюза. Первичка сама, путем делегирования одного пред-
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ставителя, на районном уровне создает совет, первичка сама, путем делегирования одно-
го представителя, формирует на республиканском уровне высший орган профсоюза – съезд, 
первичка сама, путем делегирования, создает профессиональные ассоциации. Взаимоотно-
шения между профкомом, райсоветами и республиканским Советом строятся не на прин-
ципах зависимости и подчинения, а на основе общности целей и задач. А цель и задача у нас 
общая, одна: интерес учителя, забота о нем.

В Москве нашу реорганизацию восприняли настороженно, а в Грозном – открыто враж-
дебно. Облсовпроф подал на нас в суд за попытку разрушить устои профсоюза. Дело к произ-
водству принял Верховный суд республики. Однако рассмотреть его не успел. Россия пошла 
по пути создания своего профсоюза, облсовпрофы были упразднены. Отраслевые профсоюзы 
решились объединяться в форме Федерации. Мы с одобрением восприняли это решение и 
первыми подали заявление о вступлении в новое объединение. Однако на учредительный 
съезд Федерации нас попросту не допустили. Прежнее руководство облсовпрофа, сохранив 
за собой руководящие посты в Федерации, видимо, не могло простить нам прежние обиды 
и решило держаться от нас подальше. Откровенно говоря, такой поворот дел особо нас не 
опечалил – опьяненные свободой, мы ринулись в бой. В начале 1990 года были проведены 
учредительные съезды профессиональных ассоциаций учителей, работников дошкольного и 
внешкольного образования, обслуживающего и вспомогательного персонала, преподавателей 
вузов и ссузов, а также студентов. В ходе собрания было высказано более 100 предложений. 
Они были обобщены и направлены в органы власти и управления. Вначале было полное не-
понимание. В ответ было решено провести шествие и митинг в г. Грозном. Обратились с со-
ответствующим письмом в горисполком, однако получили отказ. Отменять мероприятие мы 
не стали и на стадионе «Ручных игр» провели его как республиканское собрание работников 
образования. Это было первое в истории профсоюзов Чечни коллективное выступление ра-
ботников в защиту своих прав и законных интересов. И произошло это в первое воскресенье 
октября 1990 года, на День учителя. На собрание прибыл С.М. Мовтаев, тогдашний министр 
образования, и все заведующие районо. Они компактно уселись на трибунах стадиона и вы-
криками, свистом, топаньем ног всячески пытались сорвать выступления ораторов, но им это 
не удалось. Участники собрания проявили выдержку, стойкость и до конца провели задуман-
ное. После этого собрания в коридорах власти нас стали принимать, слушать. При этом каж-
дый из власть имущих неизменно подчеркивал свою лояльность к учительству, готовность 
выслушать все просьбы и предложения, сделать все, что от него зависит для улучшения по-
ложения учителя. Учитывая сложившийся благоприятный фон, нам удалось провести через 
правительство несколько важных постановлений.

Особо не комментируя, назову несколько постановлений, принятых Советом министров 
ЧИАССР по итогам наших предложений.

Первое. «О нормах бесплатных коммунальных услуг специалистам бюджетных учреж-
дений, проживающим в сельской местности». Здесь отмечу два момента: выдача угля была 
увеличена от 1 тн 200 кг до 2 тонн. Руководителям разрешалось, если нет возможности выда-
вать в натуральном виде уголь, дрова и керосин, оплачивать коммунальные услуги в денеж-
ном выражении.

Второе. «О мерах, направленных на повышение жизненного уровня работников народ-
ного образования в условиях реформ цен и перехода к рыночным отношениям». По этому по-
становлению Министерству образования разрешалось доплачивать работникам образования 
до 100 рублей.

Третье. «Об улучшении социально-экономических и жилищно-бытовых условий ра-
ботников системы народного образования ЧИАССР». В этом постановлении нашли наиболее 
полное отражение основные требования работников образования республики и в части выде-
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ления квартир в первоочередном порядке, а также строительство учительских кооперативных 
домов, выделение кредитов на строительство индивидуальных домов, продажа колхозами, 
совхозами продуктов питания по государственным ценам и прочее – всего 11 конкретных 
пунктов.

Таким образом, путем переговоров и коллективных действий удалось добиться реаль-
ных ощутимых мер в пользу работников образования.

Откровенно говоря, мы готовились к длительной осаде правительства. Однако все наши 
предложения рассматривались оперативно, с нашим участием. И надо быть объективным – в 
своей работе мы находили поддержку тогдашнего заместителя Председателя Правительства 
Герсолта Эльмурзаева, да и председатель Правительства Сергей Межидович Беков подписы-
вал постановления без особых проволочек, каждый раз повторяя: «Для учителей подпишу, а 
для профсоюза нет!»

Мы не возражали, не тратили время на то, чтобы убедить его, что профсоюз и учителя 
– это одно и то же.

Все названные постановления принимались в первом полугодии 1991 года. Это, повто-
ряю, были первые самостоятельные шаги только что родившегося профсоюза. Не буду скры-
вать – как дети радовались мы первым успехам. С осени готовились для решения глобальных, 
перспективных вопросов через Верховный Совет. Наладили контакты с депутатами, комисси-
ей по образованию, которую возглавлял Лом-Али Хациев, однако общественно-политический 
водоворот республики увел нас в иную сторону. Учитывая, что этот период – особый в исто-
рии нашего профсоюза, есть смысл коротко раскрыть его.

С начала лета 1991 года национальная политическая оппозиция, возглавляемая ОКЧН 
(Объединенный конгресс чеченского народа), уже не скрывала своих намерений захватить 
власть. Здравомыслящие люди понимали, что приход к власти политически незрелой, неопыт-
ной в государственном и хозяйственном управлении и, по существу, маргинальной части об-
щества, неминуемо приведет к национальной катастрофе. Этому нужно было противоставить 
здоровую часть общества. Было решено учредить в республике общественно-политическое 
объединение, типа «Движение демократических реформ», и попытаться объединить под ее 
крышей образованных, здравомыслящих людей общества. Решить эту очень важную для ре-
спублики задачу взялись профсоюзы. Мне было поручено возглавить Оргкомитет. Съездили 
в Москву к С. Хаджиеву, тогдашнему союзному министру нефтяной и газовой промышлен-
ности, он дал согласие возглавить общественно-политическое движение. К руководству Дви-
жением были привлечены также профессор университета Джабраил Гакаев, профессор Не-
фтяного института Вахид Межидов, профессор пединститута Хасан Туркаев, другие видные 
общественные и государственные деятели республики. Провели большую организаторскую 
и пропагандистскую работу. Учредительный съезд наметили на 25 августа 1991 года. Однако 
этому помешало известное событие под именем ГКЧП. Перенесли съезд на 12 сентября.

К этому времени ОКЧН у здания правительства организовал многолюдный митинг, за-
хватил телевидение и радио, общественные и государственные здания, стал создавать воору-
женные группы. Общество разделилось. Это разделение хорошо прослеживалось и на деле-
гатах съезда – интеллигенции. Были попытки его срыва, тем не менее съезд выполнил свою 
задачу: учредил «Движение демократических реформ» и избрал руководящие органы. Неко-
торые участники съезда демонстративно покинули зал, выступили на митинге о своем несо-
гласии с решением съезда. Участники митинга приняли резолюцию признать организаторов 
союза интеллигенции врагами чеченского народа. Напуганные этим, многие активные участ-
ники отошли от Движения, а впоследствии некоторые из них активно сотрудничали с прави-
тельством Дудаева, заняли в нем различные должности, участвовали в работе парламента. К 
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началу 1992 года остатки Движения вошли в партию «Даймохк» и растворились в ней. Так 
неудачно завершилась первая попытка противостоять произволу, анархии и беззаконию.

К началу октября 1991 года ОКЧН, по существу, полностью овладел всеми страте-
гическими объектами республики. Оставался Верховный Совет. С помощью прислан-
ного из Москвы спикера Верховного Совета России Р. Хасбулатова Верховный Совет 
ЧИАССР был распущен, и по договоренности с ОКЧН из числа депутатов на паритет-
ных началах был создан Временный Высший Совет (ВВС). Его председателем был из-
бран Хусейн Ахмадов, член президиума ОКЧН. Главная задача Высшего Совета – ор-
ганизовать и провести выборы Президента и Парламента республики. Однако работа 
Высшего Совета была полностью парализована. Группа депутатов, членов ВВС, обра-
тилась к нам с просьбой выделить помещение для проведения экстренного заседания. 
Я предоставил свой кабинет. Заседание проходило бурно, всю ночь. В итоге Временный 
Высший Совет определил дату проведения выборов, избрал нового председателя, им 
стал Баудин Бахмадов, утвердил Центральную избирательную комиссию, я был утвер-
жден ее председателем. На другой день решение Совета стало достоянием съезда Вай-
нахской демократической партии Яндарбиева. Делегаты сорвались с мест и бросились 
громить Дом профсоюзов, избили вахтера, взломали дверь моего кабинета, все разворо-
шили, перевернули. Газеты, радио, телевидение заголосили о государственном перево-
роте. Трудно сказать, чем бы все это закончилось, если бы пыл погромщиков не охладил 
Д. Дудаев, который выступил на митинге и заявил, что государство еще не сложилось, 
идет борьба за власть, потому говорить о государственном перевороте преждевременно, 
и нацелил своих сторонников на проведение выборов по опережающим срокам.

В конце октября месяца ОКЧН организовал выборы и провозгласил Д. Дудаева Пре-
зидентом республики. Противостояние между Временным Высшим Советом и ОКЧН резко 
обострилось – с одной и другой стороны начались создаваться вооруженные отряды, дело 
шло к гражданской войне. Дудаева не признала Москва, и в день, объявленный Дудаевым 
днем своей инаугурации, Ельцин ввел в республике чрезвычайное положение и направил де-
сантные войска для исполнения своего указа. Это решение объединило враждующие стороны 
– 9 ноября состоялся всеобщий митинг, противостояние закончилось. Дудаев и его сторонни-
ки окончательно утвердились у власти.

В тот же день, 9 ноября, был похищен ректор университета В.А. Кан-Калик, а про-
ректор университета А. Бислиев, вступивший в схватку с бандитами, был убит. Наряду 
с криминальным беспределом развернулось тотальное наступление на инакомыслие, 
ставшее причиной массового исхода специалистов, интеллигенции. По содействию кол-
леги, председателя профсоюза Кабардино-Балкарии А.В. Петренко, я тоже выехал на 
пересидку в один из городов Северного Кавказа. Но ненадолго. По срочной телеграмме 
приехал в Грозный. Здесь началось расширенное заседание республиканского Совета 
Профсоюза. Совет, проанализировав сложившуюся общественно-политическую ситуа-
цию в республике, констатировал, что борьба за власть завершилась. Есть Президент, 
парламент, судебная система, т.е. все ветви власти налицо. Хотим этого или нет, но 
реально власть у Д. Дудаева и его единомышленников. С этим надо считаться. Затем 
Совет постановил: запретить профсоюзным лидерам отрасли впредь участие в поли-
тических партиях и в политической борьбе, сосредоточить все усилия на улучшении 
материального положения работников образования, отстаивании права на профсоюз и 
профсоюзную деятельность.

Забегая вперед, скажу, что это постановление республиканского Совета мы строго ис-
полняем до сих пор. Основания для тревоги по поводу защиты профсоюза у профактива были 
и немалые. Дело в том, что парламент Ичкерии свою законотворческую деятельность начал с 
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того, что принял постановление о приостановлении профсоюзных органов, признав их про-
московскими, пророссийскими и создал комиссию по реорганизации профсоюзов во главе с 
Шамсудином Мусаевым, бывшим юристом облсовпрофа. По требованию комиссии предсе-
датель Федерации Г.Г. Олейников сложил с себя полномочия. Этого же стали требовать и от 
председателей отраслевых профсоюзов, сопровождая свои действия опечатанием кабинетов, 
угрожающими звонками на квартиру, вызовами в прокуратуру и пр. и пр.

В середине января 1992 года встречаемся с Д. Дудаевым, после жаркой дискуссии дого-
вариваемся, что все руководители профсоюзов республиканского уровня подают в отставку, 
в каждой отрасли создаются оргкомитеты, которые проведут выборную кампанию снизу до-
верху. Как члены профсоюза решат, так и будет.

Мы точно исполнили предложенный план. 6 февраля 1992 г. председатель оргкомите-
та Султан Улубаев, работавший председателем профкома Нефтяного института, открыл Уч-
редительный съезд профсоюза, который оказал мне доверие и вновь избрал председателем 
профсоюза. Учредительные конференции провели и другие отраслевые профсоюзы. 15 мар-
та состоялся Межотраслевой съезд профсоюзов, который образовал Федерацию профессио-
нальных союзов ЧР. На этом съезде я был избран председателем Федерации. Такой итог не 
устроил ни членов парламентской комиссии, ни руководство власти, о чем мне Яндарбиев 
прямо и заявил.

Через две недели, 2 апреля, здание Дома профсоюзов захватили вооруженные автома-
тами люди из так называемой горно-пехотной бригады Исы Арсанукаева и заблокировали 
вход. Парламентская комиссия выставила условие: тем, кто признает их в качестве лидеров 
нового профсоюза, разрешат занять свои кабинеты. Совет федерации осудил незаконную ак-
цию военщины и призвал бойкотировать требования Парламентской комиссии. Однако пыла 
хватило ненадолго.

Через два дня у здания Дома профсоюзов выстроилась длинная очередь аппаратных ра-
ботников, готовых преклониться перед членам Комиссии. Еще через два дня и все председа-
тели отраслевых профсоюзов, понурив головы, поплелись в свои кабинеты. Воодушевленная 
успехом Комиссия созывает собрание профактива республики, чтобы получить поддержку 
низов.

Но здесь у них номер не прошел. Профактив решительно выступил против самозванцев 
и потребовал от них прекратить антипрофсоюзную деятельность. Образовался своеобраз-
ный вакуум. Я находился на полулегальном положении, и к работе не допускался, а Парла-
ментская комиссия провалила поставленную перед ней задачу. Эту брешь заполнила группа 
председателей профкомов ряда крупных предприятий. Трое из них – Ампукаев, Веревкина 
и Мамотиев – встретились со мной, изложили свой план возобновления профсоюзной дея-
тельности, согласованный с верхушкой власти, и я подписал заявление о своей отставке. В 
июле 1992 года состоялся III Съезд профсоюзов республики. Председателем Федерации был 
избран Ампукаев. Наш профсоюз опять не вошел в состав объединения профсоюзов, по-
скольку это было одним из главных условий властей для возобновления деятельности 
Федерации профсоюзов. По этому поводу мы особо не переживали. Судились. 20 августа 
1992 года Верховный суд удовлетворил наш иск, нам вернули отобранное имущество, 
предоставили право профсоюзной деятельности. В своей правоте мы были уверены, а по-
тому работу не прекращали ни на день. В начале января мы поставили вопрос об увеличе-
нии заработной платы, поскольку произошла так называемая либерализация цен. Но на наши 
предложения никто не реагировал. 15 января при активном участии учителей г. Грозного про-
вели шествие и пикет у здания правительства. Одна делегация была принята Мамадаевым, а 
вторая Дудаевым. Через неделю вышел указ Президента ЧРИ о повышении заработной платы 
работникам бюджетной сферы в три раза. Тем не менее заработную плату ни в январе, ни в 
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феврале не выдали. 25 февраля состоялась встреча с министром финансов Т. Абубакаровым, 
который дал обещание выплатить зарплату к 1 марта. Однако слово свое не сдержал. 15 марта 
в отрасли была объявлена двухнедельная забастовка. Это была первая в истории профсоюз-
ного движения республики забастовка, имевшая широкий общественный резонанс. 20 марта 
забастовочный комитет провел переговоры с первым вице-премьером Мамадаевым, после 
чего впервые был подписан протокольно оформленный Договор о разрешении трудового кон-
фликта и оплате труда работникам образования продуктами питания.

Весна и лето у нас ушли на распределение макарон, муки, масла, сахара и других про-
дуктов. Однако наше удовлетворение было недолгим. К весне 1993 года кризис в обществе 
крайне возрос, положение трудящихся значительно ухудшилось, обострилась борьба между 
кланами за передел собственности. Гантамиров, мэр г. Грозного, и часть депутатов парламен-
та вошли в оппозицию президенту. В этой обстановке 15 апреля 1993 года профсоюзы орга-
низовали митинг, перешедший со второго дня в длительное политическое противостояние. 
Дело закончилось военным подавлением Дудаевым оппозиции. Наказали и профсоюзы, у них 
отняли социальное страхование. Однако нас это не сломило. Напротив, мы усилили натиск 
на власть и путем активных переговоров добились принятия ряда важных социальных гаран-
тий работникам образования. В их числе: Указ Дудаева об отмене ограничений по выплате 
пенсий по выслуге лет – по этому Указу педагогическим работникам, вышедшим на пенсию 
по выслуге лет, пенсия выплачивалась в полном объеме, без ограничения права работать по 
специальности; Постановление Кабинета министров об отмене 1% налога с физических лиц 
в пенсионный фонд, о передаче профсоюзу права на управление социальным страхованием 
по отрасли, об отнесении младшего обслуживающего персонала к 3-му разряду в оплате тру-
да по единой тарифной сетке. Однако нам не удавалось решить главную проблему – своев-
ременную оплату за труд. За период правления дудаевского режима работники образования 
отработали бесплатно 16 месяцев. Общая задолженность составила 24,7 млн. рублей.

Война 1994-1995 годов нанесла большой ущерб многим работникам образования, они 
потеряли жилье, имущество, здоровье. Полностью лишился материальной базы и наш про-
фсоюз. Свои проблемы мы всесторонне обсудили на VII съезде профсоюза отрасли 26 мая 
1995 года. Отработали требования по шести пунктам, внесли их на рассмотрение админи-
страции Хаджиева, затем Завгаева. Почти год проталкивали, и только 30 апреля 1996 года  
Н. Кошман, будучи председателем правительства, подписал постановление. Оно предусма-
тривало льготы по выплате компенсации работникам образования, устанавливало 25% над-
бавки к зарплате городским учителям, оплату труда техперсонала по 4 разряду ЕТС, обязы-
вало Мусостова (соцстрах) оздоровить 600 педагогических работников в санаториях и домах 
отдыха, наконец, разрешалось Министерству образования погашать задолженность по оплате 
труда за 1993-1994 годы за счет экономии фонда заработной платы. Воспользоваться плодами 
этого решения в полной мере не удалось – в августе 1996 года произошла радикальная смена 
власти. Началась новая полоса в работе профсоюза. Большинство из вас – живые свидетели 
и участники наших действий. Поэтому не буду подробно описывать нашу историю, сделаю 
лишь некоторые обобщения. На протяжении трех лет правления Масхадова, так назовем этот 
период, наш профсоюз был единственно действующим профсоюзом. Мы провели два съезда, 
два собрания профсоюзного актива и даже умудрились провести семинар председателей про-
фкомов. Несмотря на крайне тяжелые жизненные условия, учителя не покидали свой пост, 
сумели отстоять и сохранить образовательную систему республики.

29 месяцев бесплатного труда во имя детей! Это подвиг, это самопожертвование. Низ-
кий поклон и сердечное спасибо учителю за его выдержку!

Профсоюз делал немало попыток облегчить положение работников образования. Доби-
лись принятия ряда постановлений парламента и правительства. В частности, постановление 
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КМ за № 386: «О мерах по социальной поддержке работников образования», в котором учите-
лям устанавливались бесплатно все виды коммунальных услуг, персонально по списку особо 
нуждающимся 300 учителям обеспечивалась бесплатная выдача по булке хлеба через день, 
талоны на бесплатный проезд получили еще 500 учителей, всем работникам образования пре-
доставлялось право на годичный отпуск с сохранением педстажа, места работы. Однако эти 
меры не решали главного – ежемесячной платы за труд. За три года задолженность по зара-
ботной плате составила более 350 млн. рублей.

Вторая война принесла новые жертвы, новые разрушения, новые страдания, тяготы 
и лишения. Тем не менее образовательная система вновь возродилась и довольно быстро. 
Однако всплыло немало проблем: оплата за время простоя по причине военных действий, 
проблема исчисления стажа, дающего право на удлинение отпуска, реабилитация здоровья 
и многое другое. Все вопросы, которые ставили работники образования, были сгруппирова-
ны, на их основе подготовлен проект распоряжения Временной Администрации и передан  
Х.А. Мусалатову как  и.о. главы Администрации. В июне 2000 года распоряжение было под-
писано. Оно значительно облегчило положение учителя. Хотя до сих пор многие вопросы 
остаются нерешенными. В их числе – хроническая задержка оплаты труда, невыплата ком-
пенсации за книгоиздательскую продукцию, не решен вопрос о выплате части заработной 
платы, начисленной за период простоя в связи с военными действиями, острой остается про-
блема погашения больничных листков с сентября 1999 года и другие.

Так что поле деятельности для профсоюза сохранено, оснований для расслабления нет, 
необходимо активизировать свою работу с учетом накопленного опыта. В связи с этим по-
пытаемся вкратце подытожить пройденный путь и извлечь необходимые уроки.

Первое. Мы твердо убедились, что в условиях рыночных отношений трудящимся край-
не необходима своя организация, каковой и является профессиональный союз. Профсоюз 
не может быть государственным или хозяйственным, он независим и свободен. Необходимо 
дистанцироваться от работодателя, бывший пресловутый треугольник профком – партком – 
директор должен быть разорван. У директора, министра свои интересы. Их главная задача: 
выпустить грамотных детей. Учитель есть инструмент, станок, посредством которого она (за-
дача) решается. Увлекаясь ею, работодатель забывает, что станок надо регулярно смазывать, 
ремонтировать, совершенствовать, а иначе он быстро изнашивается. Точно так же необходи-
мы условия труда учителю, своевременная заработная плата и крепкое здоровье. Вот за этим 
и должна следить профсоюзная организация.

Наш опыт дает нам понимание того, что любая власть – советская, национальная, фе-
деральная – есть власть. Профсоюз противостоит ей, как и работодателю. И это противо-
стояние может быть жестким, если нас не хотят принимать и понимать и, напротив, может 
быть гибким, если с нами считаются, прислушиваются к нашему голосу. Принципиальный, 
работающий профсоюз для руководителя всегда неудобен, он пытается придавить или вовсе 
избавиться от него. Практика подобных примеров нам много дала. Такие подходы характерны 
и на высоком уровне.

Я уже говорил о постановлении Парламента Ичкерии о приостановке деятельности про-
фсоюзов. Немало энергии тратилось, чтобы избавиться от нашего профсоюза и при Масхадо-
ве. Но вот другой пример. В ноябре 1999 года в г. Гудермесе установилась Зона безопасности. 
Комендант города генерал Столяров издает приказ о распространении законов РФ на тер-
ритории района и этим же приказом – что бы вы думали? – приостанавливает деятельность 
профессиональных союзов. 4 долгих месяца мы потратили на то, чтобы отменить этот неза-
конный приказ. Произошла смена администрации. Новый глава А. Кадыров, в целях обеспе-
чения безопасности граждан, издает указ о запрещении проведений конференций и съездов 
на территории Чеченской Республики. Учитывая, что профсоюзы могут существовать только 
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на принципах коллективной воли и коллективных действий, т.е. через собрания, конферен-
ции, съезды, запретить проводить эти мероприятия – значит воспрепятствовать деятельности 
профсоюзов. Пока Кадыров не отменил свой указ, а потому нынешнее собрание профактива 
мы вынуждены проводить за пределами Чеченской Республики, здесь, в г. Нальчик.

Ко всем действиям властей мы относимся спокойно, четко осознавая, что такое давле-
ние было, есть и, очевидно, еще будет по отношению к активно действующему профсоюзу. 
Задача – постоянно быть готовым к сохранению и укреплению профсоюза, его рядов, защите 
конституционного права на профсоюзную деятельность.

Второе. Отбиваясь от нападок, от действий, направленных на воспрепятствование про-
фсоюзной деятельности, необходимо помнить о своей главной функции – защите прав и за-
конных интересов члена профсоюза. Однако защищать можно те права, которые нарушаются, 
отстаивать интересы можно те, которые нам известны. В этой связи во весь рост встает про-
блема взаимосвязи и взаимоинформированности. Профсоюзная работа строится по следую-
щей схеме: потребности – требования – удовлетворение. Потребности – это объективная ин-
формация о том, что люди хотят. Без этого нельзя вырабатывать требования. Поэтому знать, 
что работникам мешает, чем они недовольны, что предлагают, есть святая обязанность про-
фсоюзного активиста и работника. Проблемы могут быть разного уровня: те, которые можно 
решить, скажем, на уровне школы, есть проблемы районные, есть республиканские. Поэтому 
между профкомом, райсоветом и рессоветом должна быть налажена четкая система связи. 
Связь – это сегодня главное! Не ждать, не отсиживаться, а самому искать, идти на связь. Уро-
вень всей профсоюзной работы определяется полнотой информации, знанием того, что люди 
конкретно хотят, в чем они конкретно нуждаются, что их конкретно интересует, что они кон-
кретно предлагают. Если профсоюзные собрания не проводятся, если профком не собирается, 
если районный совет не работает, если на республиканском уровне не проводятся съезды, 
собрания, заседания рессовета, следовательно, там попросту нет профсоюза. И если я слышу 
голоса некоторых, что им профсоюз ничего не дал и что они выходят из профсоюза, значит, 
вывод один: председатель профкома не владеет обстановкой, профком не работает.

Мы живем с вами в условиях войны, вокруг блок-посты, переезды сопряжены с риском 
для жизни. Тем не менее нужна взаимная информация. Звонить, заходить, писать, встре-
чаться. Задача в том, чтобы использовать любую форму для обмена мнениями, информаци-
ями, ибо без этого все становится формальным.

Отсюда третий вывод: об ответственности профсоюзного активиста, профсоюзного 
работника. Она сегодня исключительно велика. Наш опыт свидетельствует, что эффектив-
ность профсоюзной работы во многом определяется разумным сочетанием штатной и обще-
ственной деятельности. У нас в штате 31 работник, в основном – это люди опытные, знающие 
дело. Да и активисты, работающие на общественных началах, в большинстве своем тоже ав-
торитетные, обладающие организаторскими качествами люди. 10 лет судьба нас испытывает. 
Вроде сумели преодолеть все невзгоды и трудности. В связи с этим хочу сердечно поблагода-
рить тех, кто все эти годы и словом, и делом, и чувством высокой ответственности выполнял 
свой общественный долг – профсоюзного лидера! Спасибо вам! 

Однако проблемы были, и давайте говорить об извлеченных уроках. 
Прежде всего следует выделить, что общественная работа, а профсоюзная в особенно-

сти, требует особого человеческого дара, наличия чувства сострадания. Человек, не любящий 
людей и не умеющий сострадать чужой судьбе, в профсоюзе лишний. Это первое. Второе, 
у профсоюзного активиста нет четко прописанных обязанностей – типа посеять, вспахать, 
покосить, поколоть и пр. Профсоюзный работник должен находиться в постоянном поиске 
работы, поиске дела. С кем поговорить, куда сходить, что выяснить, кого попросить и пр. Тре-
тье, профсоюзному работнику должны быть присущи смелость и чувство риска. Надо найти 
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в себе мужество, преодолев страх, сказать директору, в чем он неправ, и отстоять законные 
права учителя. Ну и, наконец, мы, профсоюзные работники, профсоюзные активисты, долж-
ны и обязаны помогать друг другу, поддерживать друг друга, проявлять солидарность. Насто-
ящий профсоюзный работник, активист рискует собой, защищая законные интересы людей, 
его могут оскорбить, уволить, избить и даже убить. Нам всем необходимо сформировать в 
себе чувство единства, преданности делу, решительной поддержки профсоюзного лидера. У 
нас нет ни личной охраны, ни оружия; наша защита – локоть товарища и твердая поддержка 
избранного лидера.

Четвертый вывод. О профсоюзной солидарности. В отчетном докладе на Х съезде про-
фсоюза 18 октября 2000 г. довольно подробно была проанализирована ситуация, которая сло-
жилась у нас во взаимоотношениях с другими отраслевыми профсоюзами республики и ЦК 
профсоюза нашей отрасли. Ни с первыми, ни со вторыми мы не объединены, к сожалению, 
по сей день нет деловых и информационных контактов. Делегатам съезда подробно было 
разъяснено, почему так сложилось, почему оказались одни. Х съезд согласился с нашими 
выводами и предложениями по существу. Как можно коротко скажу об этом. Мы убеждены, и 
наша практика доказывает, что профсоюз не мыслим без коллективных действий, без взаим-
ной поддержки, без солидарности. Вместе с тем профсоюзы создаются для удовлетворения 
своих корпоративных интересов. Интересы учителя, врача, агронома, строителя совершенно 
разные. Поэтому и создаются отраслевые профессиональные союзы. А для решения общих 
задач отраслевые профсоюзы объединяются в Федерацию или Конфедерацию – такова миро-
вая практика. У нас же в республике вот уже 10 лет пытаются создать один профсоюз, без-
отраслевой. С чем мы никак согласиться не можем!

Что касается отношения с ЦК Профсоюза отрасли, то размолвка основана на том, что 
мы создали самостоятельный Профсоюз, со своим Уставом и что не значимся как территори-
альное отделение Российского Профсоюза по Чеченской Республике. Съезду мы разъяснили, 
что общественно-политическая жизнь в республике сложная, вертикаль власти еще не сложи-
лась, война не завершилась, нет уверенности в завтрашнем дне, поэтому менять свой статус 
считаем преждевременным. Готовы войти в Профсоюз России на договорной основе.

Такова краткая ретроспектива нашей истории, таковы наши выводы.
И последнее. В эти сложные и рискованные годы нередко задумываешься о смыс-

ле жизни, о добре и зле, удивляешься, отчего столь много зряшной суеты. Живем ведь 
один раз! Однако воюем, разрушаем, грабим, убиваем. Нет, не все Богу угодно! Иногда 
и дьявол, сатана водит людьми. Надо бы помочь заблудшим стать на истинный путь. 
Думается, что учительство республики, его профессиональный союз смогли бы внести 
свой вклад в миротворчество. Ибо без мира дальше развиваться нельзя. 

Желаю вам, уважаемые коллеги, гости, крепкого здоровья, благополучия, и да 
оградит вас Бог от всего дурного и печального! 

Спасибо за внимание!
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Группа участников республиканского Собрания профсоюзного актива,
г. Нальчик, август, 2001 г.

Группа участников выездного республиканского семинара-совещания 
профсоюзного актива, г. Нальчик, 2000 г.
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Группа делегатов выездного республиканского XI Съезда Профсоюза 
(в первом ряду второй слева – гость собрания Сайпи Мусостов, руководитель Фонда 

социального страхования ЧР), г. Нальчик, 2002 г.

Президиум республиканского выездного XI Съезда Профсоюза 
(крайний слева – председатель Кабардино-Балкарской организации Профсоюза 

образования Анатолий Петренко), г. Нальчик, 2002 г.
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ГЛАВА III. В ОБЩЕМ ПОТОКЕ ПРОФСОЮЗНОЙ ЖИЗНИ РОССИИ: 
ОТ ОСМЫСЛЕНИЯ ДОСТИГНУТОГО – К НОВЫМ РУБЕЖАМ  

(2002-2009 гг.)

Мы – вместе с профсоюзами России.  
Организационно-уставную работу – на новый уровень 

Доклад 
XI съезду Профсоюза работников 

образования и науки Чеченской Республики,
КБР, г. Нальчик, 18 августа 2002 г. 

 
Уважаемые делегаты! Республиканский Совет Профсоюза принял решение в плане оз-

доровления работников образования провести семинар профсоюзного актива по вопросам 
трудового законодательства и одновременно использовать эту возможность для проведения 
очередного съезда Профсоюза. 

По Уставу съезды должны проводиться ежегодно. X съезд проходил как отчетно-выбор-
ный. Он состоялся в Гудермесе 18 октября 2000 г. В прошлом, 2001 году, был организован 
здесь, в г. Нальчике, в пансионате «Нарт», семинар профактива по вопросам социального 
страхования. Предполагалось проведение съезда, однако не хватило кворума. Поэтому было 
решено провести собрание профактива республики, которое сыграло большую роль в акти-
визации профсоюзной работы по социально-экономической защите работников образования. 

Сегодняшний съезд, одиннадцатый по счету, должен обсудить и принять очень важные 
для судьбы нашего профсоюза решения, вытекающие из вхождения в профсоюзное движение 
России. 

Как вам известно, наш Профсоюз 15 февраля 1992 года на своем II Съезде принял Устав, 
зарегистрировал его, определил свой статус как самостоятельный Профсоюз работников об-
разования и науки Чеченской Республики. Такое решение было продиктовано конкретной об-
щественно-политической обстановкой того времени. В условиях разгула агрессивного нацио-
нализма именовать себя Российской профсоюзной организацией было просто невозможно. К 
тому же Парламент Ичкерии принял постановление о роспуске, как они назвали «пророссий-
ских, промосковских, коммунистических профсоюзов». В ЦК Профсоюза мы разъяснили причи-
ны наших действий. Однако его руководство сочло их неубедительными и вскоре исключило нас 
из своего реестра. В июле 1992 года в республике была сформирована Федерация профсоюзов. 
Здесь тоже решили перед нами закрыть двери. Так мы оказались самостоятельным профсо-
юзом. 

В прошлом году на собрании профсоюзного актива мы подводили итоги своей 10-летней 
деятельности. Не буду повторяться. Скажу только, что в этот исключительно сложный 
период мы принимали деятельное участие в сохранении образовательной системы республики, 
отстояли право на профсоюзную деятельность, став по существу единственной оппозицион-
ной силой к власть имущим в социально-экономической сфере. Были проведены 3 забастовки, 2 
митинга, 3 пикета. В ходе настойчивых переговоров было издано 23 постановления, приказа, 
указа в пользу работников образования. К сожалению, многие из этих решений остались нере-
ализованными. Однако не по нашей вине. За последние 11 лет в Чечне вот уже 5-й раз меняется 
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власть. Советскую власть сменила Ичкерия, Ичкерию – Возрождение, затем вновь Ичкерия, 
ныне – Федеральная. За этот период сменилось 10 правительств. Давайте вспомним поименно 
их руководителей: советский премьер (до октября 1991 года) Беков, его сменяет Мамадаев, 
затем Дудаев, Хаджиев, Завгаев, Кошман, Гелаев, Масхадов, Басаев, Мусалатов, последние 
два года Правительство возглавляет С.В. Ильясов – и все это руководители, с которыми нам 
приходилось встречаться, вести переговоры, добиваться удовлетворения насущных потреб-
ностей учительства. 

Сегодня мы находимся в иной общественно-политической обстановке, хотя страдания 
народа еще не закончились, и нет такого оракула, который мог бы предсказать, когда, наконец, 
наступит стабильность. Тем не менее процесс укрепления и развития образовательной системы 
в республике идет. Построены новые школы в Шелковском районе, Гудермесе, Ножай-Юрте. 
Образовательные учреждения оснащаются новыми учебниками, пособиями, компьютерами, 
школьной мебелью, строительными и кровельными материалами. Возрождению школ Чечни 
активно помогает Министерство образования России, в этом плане деятельно работает и руко-
водство нашего министерства. 

Однако проблемы остаются, и особенно в социально-экономической сфере. Многие из 
них, если не большинство, решаются в Москве. Возникла необходимость устойчивой связи с 
отраслевым профсоюзом Российской Федерации. 

В январе текущего года провели переговоры с руководством ЦК Профсоюза. Мы пред-
лагали укрепить наши отношения на договорной основе, не теряя самостоятельности. Однако 
наши предложения не были приняты. Посоветовавшись с профактивом республики еще раз, 
республиканский Совет направил письмо в ЦК с просьбой восстановить наше членство в 
Российском Профсоюзе на общих основаниях. 

В феврале текущего года состоялся пленум ЦК Профсоюза, который единогласно 
постановил создать с 20 февраля 2002 года в структуре Российского Профсоюза Чечен-
скую профсоюзную организацию. 

Наш статус изменился, мы являемся составной частью Российского Профсоюза, и наи-
менование наше таково: Чеченская республиканская организация Профсоюза работников 
народного образования и науки Российской Федерации. В этой связи хотелось бы выразить 
уверенность, что делегаты съезда с одобрением воспримут это решение и утвердят наш но-
вый статус. 

Что касается Устава – особых отличий, имею в виду цели и задачи, здесь нет. Он под-
готовлен в новой редакции на основе общероссийского Устава. Однако есть два момента, 
которые хотелось бы с вами согласовать и получить ваше «добро». Речь идет о структуре 
управления, его преобразовании. Мы ежегодно созывали съезды профсоюза. Новый Устав 
это не предусматривает. Съезд созывает только ЦК на российском уровне один раз в 5 лет. На 
территориальном уровне проводятся не съезды, а конференции, тоже один раз в пять лет. Это 
нас не очень устраивает. Чтобы не терять нашу деловую и информационную связь, вносится 
предложение ежегодные съезды заменить на ежегодные собрания профсоюзного актива. Пра-
во созывать собрание профактива республики предоставить республиканскому Совету, ему 
же поручить разработать и утвердить Положение о полномочиях и порядке созыва собрания 
профсоюзного актива. Этим мы не нарушаем Устав, но сохраняем наше общение, крайне нам 
необходимое в нынешних полувоенных условиях. 

Республиканский Совет мы сохраняем, в том числе принцип его формирования: от каж-
дого субъекта отраслевого профсоюза делегируется один представитель, их у нас 24. 

Новый Устав предполагает создание такого руководящего органа, как президиум. Его 
можно образовать по мере необходимости, сегодня пока можно обойтись и без него. 

Таковы наши предложения, а в остальном, повторяю, Устав прежний, его можно принимать. 
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Восстановление членства в Российском Профсоюзе, принятие Устава налагает боль-
шую ответственность в профсоюзной работе и особенно в части укрепления организацион-
но-уставных основ профсоюза. Всецело занятые борьбой за выживание, этой стороне дела 
мы крайне мало уделяли внимания. Этот недостаток мы постоянно ощущали, но в условиях 
огромного социального напряжения, вызванного многомесячными невыплатами заработной 
платы, говорить о внутрипрофсоюзной работе было проблематично или просто бесполезно. 

Сегодня ситуация изменилась. Заработная плата, слава Богу, выплачивается более-менее 
без длительных задержек. Впервые своевременно получили отпускные, началось погашение за-
долженности по книгоиздательской продукции, и будем надеяться, что Правительство ситуацию 
по оплате труда будет контролировать полностью. Так что создается благоприятный фон, чтобы 
заняться по-настоящему внутрипрофсоюзной работой. Какие в связи с этим стоят задачи? 

Прежде всего надо навести порядок с учетом членов профсоюза (постановка на учет, 
снятие с учета) и приемом в члены профсоюза. 

Есть многочисленные примеры, когда председатели профкомов не имеют даже простого 
списка членов профсоюза. Это не просто формализм, а полная безответственность. Она ведет к 
тому, что во многих организациях нет профсоюзного делопроизводства, протоколов, заявлений, 
нет накопительных папок информационного и справочного характера. Надо сказать, что и в 
райсоветах профсоюза нет в этом вопросе должного порядка. У некоторых председателей все 
профсоюзное хозяйство сосредоточено в карманной записной книжке. Это безобразие, и с ним 
надо заканчивать. Мы еще в начале года раздали номенклатуру дел первичной профсоюзной 
организации и райгорсовету профсоюза. В ней дан исчерпывающий перечень документов, ко-
торые должны вестись в каждой организации. Надо иметь и накапливать свой архив. В первом 
квартале нового 2003 года нам предстоит сдать в Москву свой профсоюзный архив. Поэтому 
спрос за ведение, накопление и хранение профсоюзного делопроизводства и архивного дела 
необходимо ужесточить. 

В этом году по приглашению ЦК Профсоюза председатели райсоветов профсоюза были 
в Москве на недельном семинаре. Нам выдали 4 тысячи бланков профсоюзных билетов. Было 
бы правильно ко Дню учителя, в октябре месяце, начать выдачу профбилетов. Полагаем, что 
в течение двух лет нам удастся выдать профбилет каждому члену профсоюза. Что касается 
учетных карточек, то их пока нет, поэтому ЦК рекомендует в каждой первичке завести про-
нумерованную и прошнурованную тетрадь по учету членов профсоюза с полной характери-
стикой данных. 

Говоря о профсоюзном делопроизводстве, о накоплении и хранении документов, есте-
ственно, возникает вопрос, о каких накопительных папках может идти речь, если профсо-
юзные собрания не проводятся, заседания профкомов и райсоветов не протоколируются,  
какие-либо документы на заседания профорганов не готовятся и не обсуждаются? Все эти фак-
ты, к сожалению, имеют место, и это печально. Далее так работать нельзя! Видимо, следует 
повысить спрос и персональную ответственность председателей профокомов, райгорсоветов, 
рессовета за обеспечение плановой работы профорганов. Их неучастие в работе и срывы пла-
новых мироприятий надо отнести к нарушению Устава профсоюза и трудовой дисциплины, 
влекущему за собой дисциплинарную ответственность руководителей и членов профорганов 
всех уровней. Отсюда вытекает третья задача – подбор и обучение профсоюзных кадров. 
В этом деле кое-что мы пытаемся делать. Вот уже третий год подряд вывозим в Нальчик 
профактив. Первый год был посвящен практике профсоюзной работы профкома: планиро-
вание, социальное партнерство, колдоговора; второй год – вопросам социального страхова-
ния; в этом году основное внимание уделено практике применения нового Трудового кодекса 
и порядку разрешения индивидуальных трудовых споров через комиссии по трудовым спорам. 
Понятно, всему научиться на трех семинарах невозможно. Должен появиться собственный 
интерес, личное стремление совершенствовать себя, узнавать больше о профработе. Вот 
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таких одержимых людей, проявляющих интерес к практике и теории профсоюзной работы, 
становится, к сожалению, все меньше и меньше. Весь интерес, все понятие о профсоюзе у 
большинства не выходят за рамки материальной помощи да санкурлечения... 

Нам крайне нужен приток энергичных, стойких, преданных профсоюзу молодых 
кадров. Уверен, они есть. Обращаюсь к делегатам, помогите, выявите их, рекомендуйте 
на профсоюзную работу! 

До сих пор мы с вами работали в щадящем режиме, на принципе доверия, рассчитывая 
на то, что каждый избранный понимает об ответственности перед избирателями, членами 
профсоюза. 12 лет не проверялась работа ни одного председателя профкома или райсовета, 
ни разу не заслушивался их отчет. Это оказалось крайностью, и она больше не допустима в 
нашей практике. Теперь законом наших отношений должен стать принцип: «доверяй и 
проверяй!» Нам надо упорядочить и трудовые отношения в профсоюзе. С нового года ввести 
практику заключения трудовых договоров со всеми штатными профсоюзными работниками, 
включить их в номенклатуру республиканского Совета Профсоюза, который обладает пра-
вом юридического лица, имеет счета в банке, т.е. узаконенный орган, имеющий штаты, фонд 
заработной платы, платящий налоги и пр. А у нас получается не совсем красиво. Штатный 
работник профкома или райсовета, работая в профсоюзе, не платит налог и даже членские 
профсоюзные взносы. Повторяю – это нас не красит! Нам надо упорядочить и систему сбора 
членских профсоюзных взносов. Мы благодарны министру образования Л.М. Дадаеву, кото-
рый издал приказ, обязывающий бухгалтерии удерживать взносы и выдавать их наличными 
по расходным ордерам. Это было положительно, но вместе с тем создавало нам массу непри-
ятных проблем. Сейчас у каждого райгоротдела образования есть свои счета в банках, следу-
ет принять решительные меры и до нового года полностью перейти на безналичную уплату 
членских профсоюзных взносов. И еще одно. Было бы, на наш взгляд, правильным, если бы 
съезд поручил республиканскому Совету разработать Положение о порядке оказания матери-
альной помощи особо нуждающимся членам профсоюза и выдачи под отчет средств на про-
ведение плановых мероприятий профсоюзными организациями по сметам, согласованным с 
республиканским Советом Профсоюза. В связи с этим постановление республиканского Со-
вета Профсоюза от 17 декабря 1998 года, утвердившее порядок распределения членских про-
фсоюзных взносов, в условиях наличного их сбора утрачивает свою силу и подлежит отмене. 

Таковы задачи, которые нам предстоит решать в связи с вхождением в Профсоюз работ-
ников народного образования и науки Российской Федерации. 

Мы по многим позициям внутрисоюзной работы поотстали от других российских реги-
онов, а вот по части защиты социально-экономических интересов без всякой ложной скром-
ности можем сказать, что есть практика, есть наработки. В чем наше преимущество? 
Прежде всего, стараемся держать руку на пульсе настроения членов нашего профсоюза. 
Каким образом? Мы исходим из того, что председатель профкома – наш представитель, 
доверенный человек. Он живет и трудится в гуще людей, знает их чаяния, потребности, 
помехи, мешающие творчески, эффективно работать, наконец, знает о тех нарушениях за-
кона по отношению к работнику, которые допускает руководитель. Вот с этим багажом 
знаний все председатели профкомов раз в год собираются на свой форум, высказываются, 
делятся, т.е. выдают все наружу. Мы тщательно собираем, анализируем, обобщаем всю 
информацию с мест, формулируем предложения, готовим письма и начинаем работать по 
реализации отработанных требований профсоюза. Работая таким образом, как я уже го-
ворил, мы добились издания 23 решений, обеспечивающих улучшения жизненного уровня ра-
ботников образования. 
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На X съезде Профсоюза в 2000 году и на собрании профсоюзного актива в 2001 году 
также были высказаны и обобщены очень важные для судеб педагогических работников пред-
ложения. Думаю, будет правильным напомнить о них: 

1. Обеспечить своевременную и ежемесячную выплату заработной платы работникам 
общего и профессионального образования. 

2. Погасить задолженность по оплате труда и недоплатам за различные месяцы 1999-
2000-2001 годов, в том числе за время вынужденного простоя в период военных действий 
(сентябрь 1999 г. по февраль 2000 г.). 

3. Выплатить учителям и преподавателям ежемесячную денежную компенсацию на 
приобретение книгоиздательской продукции и периодической печати, предусмотренную Фе-
деральным Законом «Об образовании» (сентябрь 1999 г. по текущий месяц). 

4. Рассмотреть вопрос об установлении надбавки к ставке (окладам) учителям, препо-
давателям, другим категориям работников системы образования за особые условия труда в 
Чеченской Республике (военные). 

5. Потребовать от регионального отделения Фонда социального страхования РФ по ЧР 
(С.З. Мусостов) произвести оплату больничных листов и пособий (с сентября 1999 год по 
текущий месяц). 

6. Установить постановлением Правительства ЧР бесплатные нормы коммунальных ус-
луг для сельских и городских работников. 

7. Выделять учителям и преподавателям образовательных учреждений, потерявшим 
жилье, имущество в ходе боевых действий и продолжающим педагогическую деятельность, 
проживающим с семьями в нанятых по договору домах и квартирах, денежную компенсацию, 
предусмотренную Правительством РФ для беженцев из Чечни. 

8. Принять конкретную программу Правительства ЧР по реабилитации здоровья работ-
ников образования. Предусмотреть организацию отдыха и оздоровления учителей одновре-
менно с учащимися в летний период по отдельной Программе. 

9. Улучшить условия труда педагогических работников. Своевременно подготовить об-
разовательные учреждения для работы в зимних условиях, обеспечить их топливом, стеклом, 
кровельным и другими материалами. 

10. Обратиться к коменданту ЧР, правоохранительным органам с письмом о придании 
гласности расследования фактов убийства и избиения педагогических работников, обеспе-
чить беспрепятственный проезд через блок-посты работников образования. Включить в спи-
ски охраняемых объектов детские сады, школы, ПТУ, средние и высшие учебные заведения. 

11. Обеспечить через телевидение, радио и печать регулярное освещение работы обра-
зовательных учреждений, обратив особое внимание на общественную значимость педагоги-
ческого труда, повышение авторитета и престижа учителя. 

В декабре прошлого года эти предложения мы направили в правительство С.В. Ильясо-
ву. Канцелярия С.В. Ильясова передала их канцелярии вице-премьера З.Н. Батыжевой, те от-
писали министру Л.М. Дадаеву, тот – своему заму, зам. отписал начальнику отдела, начальник 
отдела вернул мне документ. Пустили по второму кругу – тоже вхолостую. Тогда мы подгото-
вили пять проектов постановлений правительства, реализующих наши требования. За четыре 
долгих месяца путем методичных и настойчивых переговоров удалось запустить их в произ-
водство. Какие это постановления? Перечислю их: о льготах по коммунальным услугам, о ре-
абилитации здоровья педагогических и научных работников, о погашении задолженности по 
заработной плате и компенсации на книгоиздательскую продукцию, об охране учреждений 
общего и профессионального образования, о сохранении 25% надбавки городским учителям 
и оплату по 4 разряду техперсоналу. Вот эти документы пошли в работу на тех условиях, что 
мы сами будем обходить заинтересованные организации и получать от них подписи согласия. 



148

Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

Так вот, этот этап согласования оказался еще сложнее. К примеру, в льготы по коммунальным 
услугам мы включили и городских учителей, нам стали возражать, почему только учителям, 
а другим категориям работников нет льгот? То же самое по реабилитации здоровья – почему 
учителям, а что, другие граждане разве не нуждаются в лечении и оздоровлении? И так по 
каждому постановлению. 

Приходится убеждать, доказывать, проявлять гибкость, идти на компромиссы, где-
то смягчать, где-то урезать, предлагаемые документы переделывать, переписывать по 
четыре-пять раз, наконец, добиваться согласования. Два постановления подготовлены, со-
гласованы: это реабилитация здоровья и охрана учреждений образования. Еще два поста-
новления на подходе – льготы по коммунальным услугам и выплата 2/3 заработной платы 
за простой в период военных действий. Что касается компенсаций за литературу и 25% 
надбавки городским учителям, то их стали выплачивать, поэтому какого-либо локального 
законодательного акта для их реализации не требуется. 

Столь подробно мы описали нашу работу по выполнению предложений, чтобы каждый 
делегат ясно представлял, что от принятия требований до их удовлетворения лежит большой 
и сложный путь переговоров и согласований, отступлений и наступлений, выжиданий и но-
вых начинаний. Само собой ничего не бывает, и за нас наши предложения никто не возьмется 
проталкивать и пробивать. 

Мы сегодня ведем речь о тех требованиях, которые реализуются на республиканском 
уровне. Но ведь есть проблемы, которые надо решать председателю профкома, скажем, на 
уровне школы, председателю райсовета – на уровне района или города. Вот когда на этих трех 
этажах нашей иерархии будет идти активная профсоюзная работа, тогда мы будем иметь 
дело с настоящим профсоюзом. Все звенья нашей профсоюзной цепи должны работать, тогда 
и будет крепким наш союз. К сожалению, должен прямо сказать – к такому состоянию мы 
еще не подошли. Вместе с тем хочу быть уверенным, что вхождение в Российский Профсоюз 
придаст нам новый импульс вдохновения, позволит поднять профсоюзную работу на должную 
высоту. 

Уважаемые делегаты! 4 июля в Москве состоялась презентация оценочного доклада 
Юнеско «Образование в Чеченской Республике. Состояние, проблемы, перспективы восста-
новления и развития». 

Выступило много именитых людей. Конечно, событие знаковое. 
Доклад интересен, научен, легко читается, богатая информация. Вместе с тем поража-

ет одно: много говорят и пишут об экономической базе образования, точнее – материаль-
но-технической, а вот социальная сторона вопроса всегда упускается, нет анализа состояния 
и перспективы ее восстановления. Есть Федеральная программа социально-экономического 
восстановления Чеченской Республики. Однако обратите внимание: все разговоры – вокруг 
экономики, а о социальной сфере – молчок. Вот сейчас у нас начнутся августовские сове-
щания, уверен – будет та же картина. Поэтому наша профсоюзная задача – восполнить этот 
пробел. Председателям райсоветов и профкомов следует обязательно выступить на пед-
советах и конференциях и раскрыть, как подготовлен учитель к началу учебного года, 
каково его рабочее место, условия труда, какова его зарплата, что необходимо добавить, 
устранить, чтобы учитель работал творчески и действенно. Надо обязательно показать 
положение самой незащищенной части членов нашего профсоюза – уборщиц, сторожей, 
кочегаров, библиотекарей и других. Словом, надо проявить активность и заинтересо-
ванность как представителю интересов трудящихся.

Через две недели начнется новый учебный год. В этой связи хочу горячо и сердечно по-
здравить вас с началом педагогического труда, пожелать крепкого здоровья, благополучия се-
мьям, радости, творчества и многих, многих счастливых минут! 
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Учитель – главная фигура  
в образовательном процессе

Выступление 
на Республиканской 

педагогической конференции,
август 2002 г.

Уважаемые коллеги, гости конференции! Позвольте горячо приветствовать вас и сердеч-
но поздравить с наступающим праздником «Днем знаний» и началом нового учебного года! В 
докладе министра образования республики Л.М. Дадаева и выступивших передо мной коллег 
довольно подробно сказано, что сделано за прошедший год в деле восстановления образова-
тельной системы и что предстоит сделать, чтобы процесс обучения и воспитания поднять на 
новый уровень.

Усилием Министерства образования Чеченской Республики, при активной поддержке 
Главы и Правительства Республики, Министерства образования Российской Федерации про-
ведена значительная работа по полному развертыванию образовательной системы, ее матери-
ально-техническому, книго-методическому и кадровому обеспечению. Теперь важно, береж-
но и рационально используя накопленное, двигаться дальше.

В этой связи позвольте обозначить несколько проблем.
Наш образовательный корабль условно имеет два борта. Один экономический, другой 

социальный. За прошедшие два года трюмы экономической стороны активно и хорошо за-
полняются, в результате чего образовался крен и достаточно большой. Как мы знаем, обра-
зование имеет два субъекта – учитель и ученик. У нас вся организаторская энергетика занята 
учеником. Учитель же пока не нашел должного внимания. Не надо в этой аудитории объяс-
нять, что учитель – главная фигура в образовательном процессе. И эффективность его работы 
прямо пропорциональна вниманию, уделяемому ему обществом.

В чем конкретно это внимание должно выражаться? Для этого необходимо: во-пер-
вых, создавать условия для творческого труда; во-вторых, всячески содействовать ро-
сту профессионального мастерства; в-третьих, может быть, самое главное, обеспечить 
материальный достаток учителя.

Эти три коротко названные направления содержат большой набор практических мер, 
требующих решения. К примеру, чтобы обеспечить условия для творческого труда, необхо-
димы не только светлые и теплые помещения, но и здоровье. Учителю, наравне с учеником, а 
может, и больше, нужна и социально-культурная, и психологическая, и физическая реабили-
тация. Пока же мы заняты оздоровлением только детей. 

Говоря о росте педагогического мастерства, мы не имеем в виду организацию шумных 
кампаний по присвоению категорий, вокруг которых, прямо скажем, идут нездоровые раз-
говоры. Учителю необходимо создавать возможность системно повышать уровень знаний, 
знакомиться с передовой педагогической практикой, перенимать ее опыт.

Одновременно мы лишаем учителя возможности заниматься самообразованием, эти 
пресловутые так называемые методические 100 рублей до доброй половины педагогов не 
доходят. В Министерстве финансов клятвенно заверяют, что на выплату этой компенсации де-
нежные средства направлены в каждый район, но в какую черную дыру они проваливаются, 
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никто не знает. Что касается материальной стороны вопроса, то здесь имеется в виду, прежде 
всего, заработная плата. К чести правительства система регулярной выплаты зарплаты нала-
живается, впервые своевременно выплачены отпускные. Вместе с тем, задолженность есть. 
Это сентябрь – декабрь 1999 г. За 5 месяцев 1999 – 2000 учебного года зарплату выплатили, а 
задолженность по зарплате за 4 месяца того же учебного года до сих пор не погашена!

Беспокоит нас и неутешительный прогноз специалистов о возможной задержке выплаты 
заработной платы за ноябрь и декабрь текущего года. Однако хочется верить, что правитель-
ство и Глава республики не допустят срыва графика по оплате труда, и учителя своевременно 
получат свою заработную плату.

Сегодня хочу довести до сведения участников августовской конференции, что профсо-
юз совместно с Министерством образования вынесли пять проектов решений Правитель-
ства ЧР. Это о бесплатных нормах коммунальных услуг учителям как села, так и города, о 
реабилитации здоровья педагогических и научных работников, о погашении задолженности 
по заработной плате за 1999 год, об организации государственной охраны учреждений об-
разования, а также проект распоряжения о сохранении 25% надбавки городским учителям 
и об оплате труда техперсоналу по 4разряду ЕТС.

Первые четыре названные мною документа при поддержке социального блока Прави-
тельства ЧР и лично вице-премьера А.Н. Батыжевой приняты к рассмотрению. Если решения 
правительства по предложенным мерам состоятся, то это будут крупные меры по социаль-
ной поддержке учителя, работников образования. И тогда трюмы нашего социального борта 
просвещенческого корабля наполнятся, корабль выравняется и ускоренно поплывет к новым 
горизонтам образования и воспитания.

Позвольте, уважаемые коллеги, еще раз поздравить вас с наступающим новым трудо-
вым годом, пожелать доброго здоровья, благополучия вашим семьям, новых творческих удач, 
счастья! 

Спасибо за внимание.

Первичные организации профсоюза – 
 решающая сила в борьбе за улучшение условий труда  

и быта работников отрасли

Доклад 
на I отчетно-выборной конференции 

Чеченской республиканской организации Профсоюза,
г. Грозный, 25 января 2005 г.

Уважаемые делегаты! Наша конференция завершает очень важную и ответственную 
кампанию в профсоюзе – отчеты и выборы. Сегодняшнему форуму предшествовали отчет-
но-выборные собрания в 543 первичных и 16 районных и городских профсоюзных организа-
циях.

Период отчетов и выборов – это сверка зрелости, организационной крепости, степени 
влияния и авторитета профсоюза. С удовлетворением можно отметить, что собрания, в целом, 
прошли на хорошем организационном уровне, при высокой активности и заинтересованно-
сти членов профсоюза.
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Особое беспокойство вызывали у нас районные и городские конференции. Ведь их не 
проводили с 1990 года, почти пятнадцать лет. Однако профсоюзный актив и здесь оказался 
на высоте. Волнения наши оказались излишними. Плодотворно прошли конференции в Гроз-
ном, Урус-Мартане, Курчалое, Ачхой-Мартане, Гудермесе, Шелковском, Грозненско-сель-
ском и других районах. По итогам конференций главы районных администраций приняли ряд 
практических мер по улучшению социального положения педагогических работников. В этих 
случаях уместна известная поговорка «Один час справедливости лучше тысячи обещаний».

На прошедших собраниях и конференциях выступили более 2 тысяч человек. Высказа-
но много конструктивных замечаний и деловых предложений. Они легли в основу предложе-
ний, направленных Правительству Чеченской Республики для принятия Постановления «О 
мерах государственной социальной поддержки работников образования Чеченской Республи-
ки», которые мы сегодня на нашей конференции должны обсудить и принять.

Вместе с тем отчеты и выборы показали, что мы еще не достигли вершины, мы на пути 
становления, возрождения. Удивляться здесь не приходится. В таком большом живом орга-
низме, как наш профсоюз, неизбежны и промахи, и недоработки, и недостатки. К примеру, 
отчеты некоторых председателей профкомов не превышали 5, а то и 3-х минут. Суть докладов 
сводилась, в основном, к перечислению проведенных в коллективах мероприятий – это засто-
лья на Новый год и 8 марта, проводы на пенсию, оказание материальной помощи и прочее. 
Были случаи, когда собрания приурочивались к школьным мероприятиям. Встречались и та-
кого рода объявления: такого-то числа состоится педсовет. Первый вопрос – итоги года, вто-
рой – разное, а рядом дописано – отчет профкома. Такое отношение к профсоюзу, к самим себе 
не допустимо. Наш профсоюз не должен и не может стоять в разряде «прочих вопросов». Нет 
оснований столь принижаться. Мы имеем полное право стоять во весь рост и смотреть любо-
му прямо в лицо. Профсоюз выдержал тяжелейшие испытания. Он часто был единственной 
общественной оппозиционной силой к власть имущим. Мы решительно отстаивали образо-
вательную систему, право на профсоюзную деятельность, право учителя на нормальную че-
ловеческую жизнь. Профсоюз добился принятия более 20 постановлений, указов и приказов 
в пользу учителя. И сегодня профсоюз продолжает оставаться единственной организацией, 
которая инициирует актуальные проблемы социальной поддержки работников образования. 
Понятно, речь не о зазнайстве или кичливости, речь о чести, которую надо иметь. Профсо-
юзное собрание, тем более отчетно-выборное, имеет право на отдельный день и отдельный, 
большой, обстоятельный разговор. Мы не называем здесь ни адресов, ни фамилий не только 
по этическим соображениям, а потому, что видим в таких и других недостатках и недоработ-
ках, имевших место при организации профсоюзных собраний, прежде всего, собственные 
упущения, упущения штатных профсоюзных работников райсоветов и республиканского Со-
вета. Не сумели дойти до каждого профактивиста, до каждой профорганизации.

Отсутствие взаимосвязи, взаимоинформированности с профсоюзными организациями, 
с профсоюзным активом – один из наших общих недостатков, существенно влияющих на 
уровень профсоюзной работы. Конечно, нельзя не учитывать объективные обстоятельства, 
мешающие нашей работе. Здесь отсутствие и безопасности, и телефонной связи, да и транс-
портные издержки. Тем не менее оставлять 30% организаций вне поля профсоюзного влияния 
и опеки мы не имеем права. Задача состоит в том, чтобы продумать и спланировать систе-
му мер, обеспечивающих устойчивую деловую связь с каждой первичной организацией, 
с каждым председателем профсоюзного комитета. Тем более, что практика, опыт для 
решения этой задачи есть.

Это ежемесячно проводимые в районах школы профсоюзного актива, тематические се-
минары, практические конференции и смотры-конкурсы на лучшую первичную организа-
цию, на лучшего профлидера, на лучший колдоговор, профсоюзный уголок и т.д.
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С этого года каждый штатный работник профсоюза получит журнал посещения пер-
вичных профорганизаций как документ строгой отчетности. Главная цель: дойти до каждого, 
разъяснить, показать, помочь. Конечно, эта дорога не должна быть с односторонним движе-
нием. Председатель профкома тоже должен двигаться навстречу, должен быть ответственным 
и дисциплинированным, проявлять инициативу, регулярно посещать районные и республи-
канские профсоюзные органы и каждое профсоюзное мероприятие. Таким образом, налажи-
вая и укрепляя взаимные информационные и деловые контакты, поддерживая друг друга и 
помогая решать насущные задачи по представительству и защите прав и законных интересов 
членов профсоюза, мы укрепляем и развиваем авторитет и влияние профсоюза.

Другой концептуальной проблемой, наиболее рельефно обозначившейся в ходе нынеш-
ней отчетно-выборной кампании, является недопонимание частью профсоюзного актива ме-
ста, роли и функций профсоюза в новых условиях, условиях рыночных отношений.

Учитывая особую важность этого вопроса в определении стратегии и тактики профсою-
за, республиканский Совет счел необходимым еще раз четко определиться по этой теме.

Начну с небольшой истории. Профсоюзы в России были созданы в 1905 году в период 
1-й русской революции по инициативе большевистской партии и носили, большей частью, 
политический оттенок. После Октябрьской революции 1917 года и установления диктатуры 
пролетариата встал вопрос о месте профсоюзов. Капиталистов нет, помещиков нет, власть 
рабоче-крестьянская – кого и от кого должны защищать профсоюзы? Разгорелась большая 
дискуссия. Победила известная концепция: профсоюзы как школа воспитания, школа комму-
низма.

После установления диктатуры Сталина профсоюзам приказали – хватит учиться, за-
крывайте школу, идите работать. В 1933 году профсоюзам поручили управлять государствен-
ным социальным страхованием, в 1934 году добавили народный контроль, затем социалисти-
ческое соревнование и ударничество, в 1960 году профсоюзам передали все государственные 
дома отдыха и санатории, взвалили движение за коммунистическое отношение к труду, ту-
ризм и массовое оздоровление детей в пионерских лагерях, а уже к 1980 году профсоюзы 
тащили на себе около 100 различных функций, вплоть до распространения лотерейных и 
театральных билетов, реализации марок ДОСААФ и спортивных обществ. Таким образом, 
советские профсоюзы занимались всем, кроме защиты прав и интересов трудящихся.

С 1991 года, после развала Советского Союза, падения советской власти и перехода на 
рыночные отношения профсоюзы стали освобождаться от несвойственных функций, удер-
живали только социальное страхование. Однако недолго. В январе 1994 года Ельцин издает 
специальный указ и изымает у профсоюзов право на управление страхованием. У нас в Че-
ченской Республике эта акция была осуществлена годом раньше, в апреле 1993 года.

Казалось бы, ну вот, наконец-то, профсоюзы очистились от нароста, теперь-то начнут 
активно заниматься своим делом. Однако их переход к своим изначальным, природным функ-
циям оказался болезненным и трудным. В ходе наших отчетов и выборов мы еще раз убеди-
лись, что дух советских профсоюзов еще живет.

В отчетных докладах профсоюзных комитетов, выступлениях сообщалось, как проби-
вали новогодние подарки для учителей, доставали у госхозов зернофураж, обеспечивали то-
пливом, проводили соревнования, вечера отдыха и пр. Спору нет, в наше трудное время бы-
товые вопросы очень важны и отдых полезен, но все это не функции профсоюза, не уставная 
обязанность. Нам не надо никого подменять. Пусть каждый занимается своим делом. Отдел 
культуры – фестивалями, комитет по спорту – спартакиадами, партийные комитеты – поли-
тикой, а профсоюз, как продукт производственных, рыночных отношений, должен зани-
маться урегулированием трудовых отношений. Что значит урегулировать? Это значит 
налаживать, упорядочивать, развивать трудовые отношения между работником и ра-
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ботодателем, т.е. между учителем и директором, таким образом, чтобы эти трудовые от-
ношения обеспечивали нормальный, творческий ритм в образовательном учреждении.

Из каких составляющих складываются трудовые отношения, скажем, в школе? Они 
хорошо известны. Это трудовой договор, трудовая книжка, учебная нагрузка, расписание 
уроков, график работы, режим работы, тарификация, аттестация, повышение квалифика-
ции, отпуска, система поощрений и наказаний, охрана труда и здоровья, это и колдоговор, 
правила внутреннего трудового распорядка, устав школы и т.д.

Вот эти перечисленные атрибуты трудовых отношений должны составлять основное 
содержание профсоюзной работы. По ним профсоюзный комитет должен иметь подробные 
информационно-аналитические сведения. Возьмем трудовой договор. Выясняется, со всеми 
ли работниками он заключен, как оформлен, соответствует ли его содержание ст. 57 Трудово-
го кодекса. Или трудовая книжка. На всех ли она заведена, где и как хранится, соответству-
ют ли записи в книжке ст. 66 Трудового кодекса?

Рассмотрим коллективный договор – основной документ, содержащий весь комплекс 
социально-трудовых отношений. Анализируется, как составлялся, как принимался? Работает 
ли он в интересах учителя или это формальный, мертвый документ, какие статьи договора 
выполнены, какие нет, почему? Нужно ли пролонгировать (т.е. продлить) договор или подго-
товить и принять новый, соответствует ли договор требованиям гл. 7 Трудового кодекса? И 
так по всем вопросам, составляющим трудовые отношения.

Вот когда подробно и критически осмысляются трудовые отношения в коллективе, 
определяются согласованные меры по их укреплению и развитию, можно уделить внимание 
спорту, вечерам отдыха, новогодним подаркам и пр.

Надо прямо сказать, что недостатка в разговорах на тему о функциях профсоюза у нас 
не было. Однако инерция, а подчас незнание, что делать и как делать, мешаю работать по-но-
вому. Нами была распространена анкета среди 150 председателей профкомов с одним вопро-
сом: «Что мешает улучшению профсоюзной работы?» Подавляющее большинство сошлось 
на двух ответах – незнание своих прав и законов и зависимость от администрации. Ответы 
откровенные и правдивые. Эти два недостатка явно прослеживались и в ходе прошедшей 
отчетно-выборной кампании.

Те, кто работает в профсоюзе или избраны в профсоюзные органы, должны изначально 
уяснить одну неоспоримую истину: профсоюз, как организация общественная, работает и 
действует только на основе закона, только по закону и только от имени закона. И всякая по-
пытка действовать по-иному уводит профсоюз в тупик с неизбежным конфликтом, причем с 
печальным для себя исходом. Понимая это, республиканский Совет в отчетном периоде про-
вел ряд семинаров по актуальным вопросам применения законодательства. 

В 2000 году мы вывезли более 200 председателей профкомов в Нальчик, в санаторий 
«Эльбрус», там познакомились с опытом работы Кабардино-Балкарских коллег, переняли у 
них практику применения коллективных договоров.

В 2001 году в Нальчике для профактива был проведен семинар по всему комплексу за-
конов о социальном страховании.

В 2002 году опять же в Нальчике был проведен семинар по Трудовому кодексу РФ, изу-
чили законодательство по индивидуальным и коллективным трудовым спорам. 

В 2004 году были организованы зональные семинары для председателей профкомов по 
подготовке и проведению отчетно-выборных собраний, кроме того, были проведены два вы-
ездных семинара для председателей райсоветов профсоюза. 

Конечно, все эти мероприятия сыграли свою положительную роль. Сложилось ядро, 
союз единомышленников, но тем не менее 30% профактива, как я уже говорил, все еще на-
ходится за бортом. Задача – дойти до каждого, ввести каждого в орбиту профсоюзного дви-
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жения. Это первое, что необходимо предпринять в плане помощи профактиву познать свои 
права и законы. 

Второе. Необходимо обеспечить каждую первичку Трудовым кодексом РФ и Приказом 
министра образования республика Л.М. Дадаева за № 8 от 25 января 2001 года «О правовых 
гарантиях деятельности отраслевого профсоюза». Более того, провести по этим документам 
собеседования и принять зачеты. 

Третье. Организовать подписку первичным организациям газеты «Мой профсоюз». В 
каждом номере этой газеты одна полная полоса посвящается юридической консультации. 

Четвертое. Возобновить в каждом районе республики «Школу профсоюзного актива». 
Пятое. По инициативе Грозненского городского Совета в профсоюзных организациях 

города начали создаваться профсоюзные кружки. Цель этих кружков: обучить членов про-
фсоюза применять законодательство с учетом их пожеланий и интересов. Занятия кружка 
проходят в необычной, но крайне увлекательной форме, и во многом определяются уровнем 
подготовленности его руководителя. Тем не менее надо смело пойти на массовую организа-
цию профсоюзных кружков во всех районах республики.

Ну, и последняя в этом ряду предполагаемая мера. В целях получения оперативной кон-
сультации по правовым вопросам и улучшению взаимосвязи начать поэтапное обеспечение 
председателей профкомов мобильными телефонами.

Подводя итог этой темы, хочу особо выделить, что все эти перечисленные меры не 
могут решить весь комплекс проблем, связанных с подготовкой грамотных профсоюз-
ных активистов. Председатель профкома и профсоюзный работник сами должны про-
являть особую ответственность и личную дисциплинированность, должны выработать 
в себе интерес к теории и практике профсоюзной работы, постоянно пополнять и рас-
ширять свои познания в области трудового законодательства. Другого ответа и другой 
установки здесь нет и быть не может.

Теперь о том, что касается зависимости профсоюза от администрации. Чего скрывать, 
проблема существует. А поскольку она есть, надо попытаться поискать способ ее решения.

Я уже говорил, что профсоюзы родились в недрах производственных отношений с раз-
витой рыночной экономикой. В эпоху рабства и крепостничества тоже существовали произ-
водственные отношения, однако появление профсоюзов там было невозможно, поскольку в 
этих формациях трудовые отношения проявлялись в форме трудового принуждения.

Условием существования профсоюзов является определенный уровень свобод и демо-
кратии. Эти условия стали появляться в середине XVIII столетия. Профсоюзы зародились и 
утвердились в тяжелейших условиях классовой борьбы. И только после второй мировой вой-
ны, распада колониальной системы, утверждения демократии профсоюзы обрели свой статус 
как объективного фактора, обеспечивающего социальный баланс в обществе.

У Президента США Б. Клинтона спросили, как удается такой большой стране, как 
Америка, сохранять динамизм и стабильность. Он ответил: «У нас действуют три само-
стоятельные ветви власти, независимые профсоюзы и свободная печать». Если подобный 
вопрос задали бы у нас, уверен, нашлось бы немало руководителей, которые ответили бы 
так: «Стабильность в коллективе я создаю тем, что держу всех в твердом кулаке». Давно 
замечено, там, где руководитель пытается управлять авторитарно и амбициозно, профсо-
юзов или нет (в наших условиях, для примера, это система профтехобразования и педагоги-
ческий институт, кстати, единственный вуз России, где нет профсоюза), или если и есть, 
то существуют формально, как карманная организация. Современному цивилизованному 
гражданскому обществу такое положение профсоюзов не выгодно, более того – вредно, по-
скольку нарушает социально-правовое равновесие, тормозит развитию прогресса.
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Умный и грамотный руководитель, напротив, подталкивает профсоюз к активности, по-
могает ему утвердиться, стремится вовлечь его в систему трудовых отношений, обеспечить 
социальное партнерство. Кстати, о партнерстве. В Трудовом кодексе РФ в ст. 21 изложены 
основные принципы социального партнерства, их 12, напомню только первые три:

- равноправие сторон;
- уважение и учет интересов сторон;
- заинтересованность сторон в участии в договорных отношениях.
Понятно, выстраивать такие взаимоотношения нелегко, тем более, если руководитель 

склонен к командно-административным методам управления. Однако перестраивать себя и 
перестраивать свое отношение к профсоюзу придется, поскольку каждый должен понять, в 
какой республике он живет. В Конституции Чеченской Республики записано: «Мы, многона-
циональный народ Чеченской Республики, стремясь защитить права и свободы человека как 
высшую ценность и укрепить демократические основы общества, провозглашаем и принима-
ем Конституцию Чеченской Республики».

А в главе 1, статье 1, п.1 Конституции читаем, что «Чеченская Республика (Нохчийн 
Республика) – демократическое социальное правовое государство с республиканской формой 
правления». За эту Конституцию мы все голосовали, следовательно, взяли на себя обязатель-
ство неукоснительно следовать ей (тем более что все статьи этой Конституции имеют прямое 
действие). Вместе с тем защищать права и свободы человека, укреплять демократию, строить 
социальное правовое государство без профсоюза невозможно, и не просто профсоюза, а не-
зависимого профсоюза. Говорят, у нас – война, о какой демократии может идти речь? Война 
войною, а жизнь жизнью, и она постепенно налаживается, и крайне важно налаживать, вос-
станавливать нашу жизнь в правовом русле. Президент республики Алу Дадашевич Алханов, 
определяя главное направление государственной политики, призвал установить «власть зако-
на», и это не случайно.

Одна из причин (если не главная!) национальной трагедии, которую мы переживаем 
уже 14 лет (по времени это уже столько, сколько длилась ссылка в Казахстане), – это незна-
ние законов, неуважение законов и их полное игнорирование. Поэтому президент и выбрал 
курс на установление диктатуры закона. И работники образования и науки, как наиболее об-
разованная часть чеченского общества, должны показывать пример уважения закона, пример 
законопослушания. Сегодня мы обращаемся к средствам массовой информации, редакциям 
телевидения, радио, газет и журналов, ко всем органам власти и управления, к службам юсти-
ции, прокуратуры, милиции, судам с призывом организовать тотальную пропаганду и разъ-
яснение законов и правовых норм, действующих на территории Чеченской Республики. И 
конечно же, эту работу важно начинать с детского сада, школы. У детей, молодежи, прежде 
всего, необходимо воспитывать потребность выполнять законы и жить по законам. Таковы 
общие итоги прошедшей отчетно-выборной кампании.

Уважаемые делегаты! Наш отчетный период совпал с началом военных действий и 
борьбой за существование, за право на профсоюзную деятельность. 25 ноября 1999 года ко-
мендант г. Гудермес генерал Столяров издал приказ из трех пунктов. Первым пунктом отме-
нялись все законы Ичкерии, вторым – распространялись законы Российской Федерации, а 
третьим пунктом приостанавливалась деятельность профсоюзов. Четыре месяца мы стуча-
лись во все инстанции, доказывая противоречивость и незаконность этого решения, и только 
в апреле 2000 года военная прокуратура отменила приказ в части приостановления деятель-
ности профсоюзов. Мы сразу же зарегистрировались в минюсте, получили свидетельство о 
регистрации за № 1 и приступили к работе. На нас навалился груз проблем, который требо-
вал оперативного решения. Как известно, образовательные учреждения в связи с военными 
действиями были приостановлены. Шелковской, Наурский, Надтеречный районы занятия не 
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прекращали, а остальные районы приступали к работе по мере установления в них зон безо-
пасности. Большинство школ начали учебный процесс с 1 января 2000 года, а образователь-
ные учреждения г. Грозного – с 1 марта 2000 года. Бухгалтерия стала начислять отпускные 
по дням фактической работы. Например, по г. Грозному из 3-х фактически рабочих месяцев 
отпуск составлял всего 12 дней. Это было не только несправедливо, но и незаконно. Трудовое 
законодательство РФ устанавливает, что время простоя не по вине работника оплачивается 
2/3 ставки заработной платы и что это время входит в стаж работы, дающий право на полные 
отпуска, в том числе удлиненные, с соответствующими начислениями. Центральная бухгал-
терия, которая находилась в то время в Моздоке, не соглашалась с нашими доводами, и только 
после вмешательства и.о. Главы Временной администрации Х.А. Мусалатова (Да пребудет с 
ним милость Аллаха) справедливость восторжествовала.

Одновременно республиканским Советом было внесено предложение объявить о рас-
пространении на территории Чеченской Республики ряд мер социальной направленности, 
установленных федеральными законами. Речь шла о праве на оплату труда при вынужденном 
простое, о праве на компенсацию за книгоиздательскую продукцию, о льготах на коммуналь-
ные услуги, о реабилитации здоровья, о запрещении незаконных удержаний из заработной 
платы и др. 13 июня 2000 года за № 134 вышло Распоряжение Временной администрации, 
удовлетворившее все наши предложения. К сожалению, это решение не было полностью ис-
полнено. Произошла смена руководства, Моздокская бухгалтерия была ликвидирована. Учи-
теля остались без отпускных и заработной платы. Напряжение в коллективах росло как снеж-
ный ком. Встреча профактива с заместителем главы Администрации Исмаилом Косумовым, 
курирующим социальный блок, ожидаемых результатов не дала.

Заработная плата не выплачивалась уже 8 месяцев, с февраля по октябрь месяцы вклю-
чительно. 10 ноября 2000 года республиканский Совет призвал профсоюзные организации к  
3-дневной предупредительной забастовке и организовал пикет перед зданием Администра-
ции. Реакция была достаточно быстрой. Заработную плату стали выплачивать, а нас, под 
предлогом нехватки классных комнат, попросили освободить занимаемое небольшое поме-
щение в одной из центральных школ г. Гудермеса. Что ж, действия – ожидаемые. Это было 
третье выселение, и нас оно особо не беспокоило. Тревожило другое: средства массовой ин-
формации, особенно центральное телевидение, стали часто информировать о том, что бюд-
жетникам Чечни задолженность по заработной плате погашена полностью. На самом деле 
невыплаты составляли 4-5 месяцев, плюс еще компенсация за методлитературу. А когда учи-
теля не получили февральскую и мартовскую зарплату, барометр социального напряжения в 
образовательных учреждениях стал зашкаливать.

11 апреля 2001 года на расширенном заседании республиканского Совета, после бур-
ного обсуждения, были утверждены практические действия профсоюза. Было решено встре-
титься с Председателем Правительства С. Ильясовым, затем, если все же не будут приняты 
реальные шаги по погашению задолженности, организовать первомайский митинг под лозун-
гом: «Работа, зарплата, справедливость». И как последнее действие – отказаться от участия в 
проведении переводных и государственных экзаменов. Это постановление Совета было на-
правлено во все инстанции. Однако 19 апреля 2001 года за № 42 вышел Указ, запрещающий 
общественным организациям проведение на территории Чеченской Республики массовых 
мероприятий, в том числе съездов и конференций.

Мы не смогли выяснить, было ли это решение в ответ на наши намерения или это было 
стечение обстоятельств, но факт есть факт – такой указ был обнародован. Как законопослуш-
ная организация первомайскую акцию мы отменили, а съезды и конференции стали прово-
дить за пределами Чеченской Республики. Что касается бойкота экзаменов, слава Богу, нам не 
пришлось его организовывать. Заработная плата стала выплачиваться, впервые были получе-
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ны отпускные. Состоялась и встреча с руководством республики, правда, нас на эту встречу 
не пригласили. Но мы не впали в позу обиженного ребенка, поскольку удовлетворяло то, 
что с тех пор у республиканского Совета ни разу не было повода, чтобы определять свои 
действия по случаю невыплаты текущей заработной платы. Однако проблемы оставались, 
и не менее значимые. На X съезде Профсоюза, состоявшемся в октябре 2000 года в городе 
Гудермесе, а затем на собрании профсоюзного актива, которое прошло в августе 2001 года в 
городе Нальчике, были обсуждены и приняты предложения работников образования Прави-
тельству Чеченской Республики из 11 пунктов. 10 ноября 2001 года они были направлены для 
рассмотрения Председателю Правительства С.В. Ильясову. Наш документ покрутился в ка-
бинетах Правительства, опустился в Министерстве образования и вернулся к нам. Повторное 
обращение дало тот же результат. Мы поняли – надо менять тактику. Все предложения были 
сгруппированы в 5-ти самостоятельных блоках.

Первый блок – задолженность по заработной плате за сентябрь-декабрь 1999 года и 
компенсации за книгоиздательскую продукцию, второй – сохранение 25% надбавки город-
ским учителям, третий – установление льгот по коммунальным услугам, четвертый – реаби-
литация здоровья и пятый – охрана учреждений образования. По каждому из этих вопросов 
были подготовлены обоснования и проекты правительственных решений. Затем встретились 
с заместителем Председателя Правительства А.Н. Батыжевой. Она взялась помочь провести 
через правительство эти документы, но при условии их согласования с соответствующими 
службами и ведомствами. Эта работа оказалась наиболее сложной и волокитной, тем не ме-
нее по ряду вопросов удалось договориться. Были приняты правительственные решения об 
охране учреждений образования и о реабилитации здоровья педагогических работников. За-
долженность по оплате труда и методлитературы руководство минфина обещало включить в 
бюджет республики на новый 2003 финансовый год.

Спор разгорелся вокруг 25% надбавки городским учителям, кстати, и не в первый раз. 
Эта надбавка была введена по нашему предложению правительством Н. Кошмана в апреле 
1996 года, вопреки возражению минфина. Гельман, тогдашний министр образования, сра-
зу же издал приказ – майскую заработную плату и отпускные учителя получили с учетом  
25% надбавки. Осенью того же года, когда установилась власть Ичкерии, минфин, в аппарате 
которого сохранились наши оппоненты, разослал циркуляр, в котором, ссылаясь на указ Ян-
дарбиева, отменялась 25% надбавка. Мы бросились на защиту. Время было тяжелое, с нами 
мало кто общался. Тем не менее нашлись благоразумные люди (не могу сегодня не вспомнить 
о них). Это Дик Альтемиров, вице-премьер, с помощью которого удалось отстоять надбавку. 
В 2000 году опять началось движение все тех же финансистов. Потребовалось распоряже-
ние Временной администрации, которое разъяснило, что 25% надбавки может использовать-
ся до отмены Постановления Правительства Чеченской Республики от 30 апреля 1996 года 
за № 55, установившего эту норму. В 2002 году минфин организует, так сказать, наступле-
ние по всему фронту. Райфинотделы г.г. Грозного, Аргуна, Урус-Мартана, Шали, Гудермеса 
направляют письма в отделы образования с требованием приостановить надбавку. Никакие 
доводы и ссылки на соответствующие нормативные документы не воспринимались, и лишь 
вмешательство Мусы Дошукаева, заместителя Председателя Правительства, остановило эту 
массовую атаку Министерства финансов. Однако и после этого централизованные бухгалте-
рии ряда районов продолжали ретиво исполнять установки райфинотделов. И только после 
решительных действий министра образования и науки Лемы Дадаева была поставлена окон-
чательная точка над этим вопросом.

Что касается льгот по коммунальным услугам, признаемся – нам пока не удается про-
бить их через глухую стену Минфина. В 2002 году наш проект постановления о нормах бес-
платных коммунальных услуг был принят в производство. Дважды его теряли. Дважды мы 
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обходили круг согласования и приносили документы в минфин. Наконец, ответили: «Отдель-
но для учителей – не можем. Делайте на всех бюджетников». Подготовили. Ответили: «Не 
можем, на всех денег нет». Вот такое патовое состояние.

Вообще, получается странная картина. Министерство образования подает контрольные 
цифры своего бюджета с учетом расходов на льготы по коммунальным услугам. Минфин и 
минобразование отстаивают их в Москве, по возвращении формируется окончательный ва-
риант республиканского бюджета. Здесь бюджет то ли просеивается, то ли отсеивается, од-
нако в итоге многие статьи в сметах расходов образовательных учреждений оказываются не 
заполненными ввиду неустойчивого финансирования. Очевидно, поэтому в сметах 2003 и 
2004 годов статья «Оплата льгот по коммунальным услугам» вообще не планировалась и не 
закладывалась, несмотря на наши настойчивые возражения.

Учителя по всей России льготами пользуются, а учителя Чечни, перенося все тяго-
ты и лишения военного лихолетья, лишены этой возможности. Есть правовая база, ми-
нистерство финансов России выделяет средства с учетом оплаты льгот по коммуналь-
ным услугам, а до наших учителей льготы не доходят, проваливаются в черную дыру.

То же самое происходит и с задолженностью по заработной плате, и с компенсацией за 
книгоиздательскую продукцию. В 2003 году в Минфине сказали: «Вам запланировали 32 млн. 
рублей на погашение задолженности по зарплате». Мы объявили эту радостную весть учите-
лям, а в итоге получился просто обман. В федеральной программе восстановления социаль-
но-экономической сферы Чечни в разделе «Образование», состоящем из 2-х емких пунктов, 
компенсация за книгоиздательскую продукцию выделена отдельной строкой, тем самым ей 
придано большое государственное значение. У нас же в сметах компенсация сброшена в раз-
дел «Прочие», на нее выделяется такой мизер, что руководитель колеблется, не зная, то ли 
уборщице веник купить, то ли учителю дать на методлитературу. В результате задолженность 
по компенсации ежемесячно растет и на 1 января 2005 года составляет более 19 млн рублей.

В прошлом году по всем этим проблемам у нас были встречи и в Госсовете Чеченской 
Республики, и в социальном блоке правительства, обсуждали мы варианты их решения с за-
местителем Председателя Правительства Билкъис Байдаевой, постоянно ставили их перед 
министром образования Лемой Дадаевым. Практически, исчерпав свой ресурс, республикан-
ский Совет призвал первичные организации направить коллективные письма руководству 
республики с просьбой решить насущные социальные проблемы учителей. Более 50 писем 
были направлены в различные инстанции. Большинство писем вернулось в министерство, а 
оттуда – к нам, в республиканский Совет. Для нас стало очевидным, что до руководства ре-
спублики информация не доходит, а с другой стороны – видим, как Министерство финансов 
ставит палки в колеса, не давая движения в решении наших проблем.

Одна из них – охрана учреждений образования. В наших условиях – жизненно важный 
вопрос. Правительство приняло Распоряжение 6 ноября 2002 года за № 1382-рп «Об охране 
учреждений образования Чеченской Республики» и поступило с ним по-фамусовски – «Под-
писано, так с плеч долой!» Мы отдаем себе отчет в том, что реализация этого документа – 
дело непростое, требующее немалых денежных вложений (зарплата одного охранника 15 тыс. 
рублей в месяц). Поэтому ставим вопрос о поэтапном обеспечении государственной охраной 
учреждений общего и профессионального образования, с учетом криминогенной обстановки 
в районах расположения образовательных объектов. События в г. Беслане (Севернаяя Осе-
тия) еще раз подтвердили особую актуальность охраны образовательных учреждений. Да и у 
нас в республике достаточно объективных причин, чтобы это решение нашло практическую 
реализацию. Только в одном Веденском районе за годы военных действий погибло 30 педа-
гогических работников. А всего в республике 80 работников образования погибли и пропали 
без вести. Неужели этого мало, неужели нужен шумный теракт (не дай Бог!), чтобы побудить 
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минфин изыскать средства для выполнения обсуждаемого распоряжения правительства. Пре-
зидент Алу Дадашевич Алханов определил еще одно крайне актуальное направление госу-
дарственной политики – «безопасность народа». Мы предлагаем начать реализацию этой 
политики президента с обеспечения общественной охраны образовательной системы, где 
работают 1/4 часть трудоспособного населения Чеченской Республики. Для этого есть в на-
личии и организационная, и правовая база, наконец, есть Распоряжение Правительства «Об 
охране учреждений образования Чеченской Республики». Дело, видимо, за тем, чтобы для 
этих целей были спланированы и выделены необходимые денежные средства и определен 
ответственный человек в правительстве.

Сегодня есть смысл обратить внимание делегатов конференции еще на один важный 
социальный документ, принятый правительством. Это Распоряжение от 8 апреля 2003 года 
за № 196-рп «О мерах по реабилитации здоровья педагогических работников Чеченской Ре-
спублики». Не станем описывать все перипетии, связанные с принятием этого Распоряжения, 
коснемся некоторых проблем его реализации. Распоряжение определяет ответственность по 
реабилитации педагогических работников двух ведомств: Министерства здравоохранения и 
Чеченского регионального отделения Фонда социального страхования РФ. К чести Минздра-
ва, его министр Муса Ахмадов издал толковый приказ, обеспечивающий исполнение рас-
поряжения Правительства. Мы размножили и раздали его во все районы и рекомендовали 
совместно с отделами образования, главными врачами районных больниц обеспечить испол-
нение приказа министра здравоохранения. Однако не везде эту работу организовали долж-
ным образом. Здесь надо признать упущение и республиканского Совета. В прошлом году мы 
планировали проверить в нескольких районах, как организовано медицинское обследование 
учителей, однако не выполнили свой план. Поэтому есть такое обязательное пожелание ново-
му составу республиканского Совета, его президиуму совместно с Министерством образова-
ния и Министерством здравоохранения регулярно изучать, анализировать оздоровительную 
работу среди педагогов и добиваться ее улучшения, тем более, что медицинские работники 
охотно идут на встречу в решении этой важной для нашей отрасли задачи.

Чего, к сожалению, нельзя сказать о руководстве Чеченским региональным отделением 
Фонда социального страхования РФ, которое не выполнило ни один из пунктов распоряжения 
правительства, касающийся его. Фонд сторонится, отгораживается от совместной работы с 
нами. Управляющий региональным отделением Фонда г-н А.А. Текаев не обеспечил санатор-
но-курортное оздоровление педагогических работников и погашение задолженности по боль-
ничным листкам и пособиям, которая на сегодня по учреждениям образования составляет 39 
млн. рублей.

На наши запросы Текаев отвечает, что у отделения нет денег на погашение задолжен-
ности, в Москве же говорят, что никаких ограничений по заявкам Чеченского отделения не 
делается. Текаев получает денежных средств столько, сколько запрашивает. Распоряже-
нием Правительства Чеченской Республики отделение Фонда социального страхования РФ 
обязывалось до конца 2003 года погасить задолженность по больничным листкам и пособи-
ям. Однако за прошедший период эта задолженность возросла в два раза.

Что касается санаторно-курортного лечения, то этой работой республиканский Совет 
занимался всегда серьезно и ответственно. В 2000 году по договоренности с С. Мусостовым, 
возглавлявшим тогда отделение Фонда, мы получили 60 путевок в санаторий «Искра» города 
Пятигорск, а в августе вывезли 250 учителей на лечение в санаторий «Эльбрус», г. Нальчик. 
В 2001 – 2002 годах в пансионат «Нарт» г. Нальчика вывезли на отдых и лечение 1200 ра-
ботников образования. С 2003 года, с приходом Текаева, наши отношения с Фондом резко 
прервались, и мы вынуждены были обратиться за содействием в оздоровлении учителей к 
руководству республики. При активном содействии министра образования Л. Дадаева 
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проблему разрешил Ахмат-Хаджи Кадыров (Да пребудет с ним милость Аллаха). Он 
выделил 7 млн. рублей. На эти средства мы оздоровили 672 работника образования в 
лучших санаториях кавказских минеральных вод. 

В прошлом 2004 году совместно с министерством образования мы трижды обращались 
в Правительство за помощью. Наконец получили официальный ответ со всеми нашими пись-
мами, а также ответом Минфина Председателю Правительства С. Абрамову.

Весьма интересно познакомить с этим ответом делегатов конференции: «Уважае-
мый Сергей Борисович! По существу письма Министерства образования и науки ЧР о выде-
лении 5,0 млн. рублей на приобретение санаторно-курортных путевок сообщаем, что в связи 
с ограниченными возможностями бюджета Чеченской Республики считаем, что следует 
предложить Министерству образования и науки решить поднимаемый вопрос за счет бюд-
жета отраслевого профсоюза ЧР. Министр Э.И. Исаев».

За этим ответом совершенно четко прослеживаются два момента. Во-первых, неуважи-
тельное и даже пренебрежительное отношение к учителю, его здоровью и, во-вторых, явная 
попытка снять с себя ответственность и взвалить решение такой очень важной государствен-
ной задачи, как задача оздоровления учителей, на плечи общественной организации.

Вообще, сама идея реабилитации здоровья была подана Ахмат-Хаджи Кадыровым на 
Съезде чеченского народа в городе Гудермесе. В своем выступлении он четко определил сре-
ди важных государственных задач по восстановлению Чеченской Республики задачу физи-
ческой и психологической реабилитации народа. О том, что наш народ болен, говорено и 
написано много. Однако конкретно и по-настоящему системно этой работой никто не занима-
ется. Вот мы и подали инициативу. Распоряжение правительства есть, что делать, – сказано, 
ответственные определены, а вот выполнить такую государственную задачу, как оздоровле-
ние работников образования, предлагают нам, общественной организации. Читая ответы и 
отписки из Министерства финансов, из правительства, начинаешь понимать, как важ-
но в наше нелегкое время иметь у власти людей, искренне озабоченных судьбою много-
страдального народа. Ведь чиновник, сидящий в кресле правительственного кабинета, 
должен испытывать удовлетворение не от власти над людьми, не от возможности поте-
шаться над ними, а от того, что его государственное положение дает ему право делать 
для народа как можно больше хорошего, доброго.

Президент Чеченской Республики Алу Алханов третьей важной государственной зада-
чей своей программы определил «мир и процветание республики». Надо понимать, что про-
цветание – это не только, когда «сады цветут» и «ручьи текут», а это, прежде всего, тогда, когда 
народ, живущий в этой республике, бодр духом и здоров. Ну, а если появились чиновники, ко-
торые, возможно, и не осознавая того, пытаются воспрепятствовать выполнению этой государ-
ственной задачи, то по отношению к ним, по нашему мнению, необходимо принимать самые 
строгие меры взыскания, вплоть до освобождения от занимаемых должностей. Мы в профсо-
юзе не хотим никому зла, не посягаем ни на чью честь. А хотим порядка и справедливости. И 
не требуем больше того, что положено по закону. А учителю положено: первое – заработная 
плата за период простоя с сентября по декабрь 1999 года, на основании ст. 157 ТК РФ; второе 
– ежемесячная компенсация за книгоиздательскую продукцию на основании Федерального за-
кона «Об образовании» (ст. 55, п. 8.); третье – бесплатное жилье с отоплением и освещением 
(т.е. льготы по коммунальным услугам) на основании Федерального закона «Об образовании 
(ст. 55, п. 5); четвертое – оплата больничных листков и пособий на основании Конституции 
ЧР (ст. 36) и Федерального закона «О социальном страховании»; пятое – обеспечение охраны 
и безопасности на основании Распоряжения Правительства Чеченской Республики от 3 ноября 
2002 года за № 1382-рп; наконец, шестое – реабилитация здоровья на основании Распоряже-
ния Правительства Чеченской Республики от 8 апреля 2003 года за № 196-рп. 
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Таким образом, все наши требования лежат в плоскости закона и вытекают из закона. 
Но поскольку эти законные социальные гарантии не предоставляются, у нас есть все осно-
вания от имени конференции внести на рассмотрение Президента Чеченской Республики и 
Правительства Чеченской Республики следующие два предложения.

Первое. За многолетнюю задержку выплаты заработной платы, компенсации и льгот 
по коммунальным услугам Президенту Чеченской Республики рассмотреть вопрос о персо-
нальной ответственности работников Министерства финансов, по вине которых причиняется 
материальный, моральный и физический ущерб работникам образования Чеченской Респу-
блики в течение последних пяти лет.

Второе. За многолетнюю осознанную задержку оплаты больничных листков и пособий, 
непринятие мер по выполнению Распоряжения Правительства Чеченской Республики «О ме-
рах по реабилитации здоровья педагогических работников Чеченской Республики» выразить 
недоверие управляющему Чеченским отделением ФСС РФ А.А. Текаеву и просить Председа-
теля Фонда СС РФ Г.Н. Корелову освободить его от занимаемой должности.

Для принятия конкретных решений по названым предложениям есть действующая за-
конодательная база федерального уровня. Это Указ Президента Российской Федерации от 
19.01.1991 года за № 66 «О мерах по обеспечению своевременной выплаты заработной платы 
за счет бюджетов всех уровней и иных социальных выплат», Постановление Правительства 
РФ от 06.03.1996 года, № 230 «О мерах по реализации Указов Президента РФ, направленных 
на обеспечение своевременной выплаты заработной платы работников бюджетной сферы», 
наконец, ст. 142 ТК РФ «Ответственность работодателя за нарушения сроков выплаты зара-
ботной платы и иных сумм, причитающихся работнику».

Еще раз повторюсь, что у республиканского Совета нет никаких злостных умыслов и 
намерений или желаний кому-то навредить. Вместе с тем терпеть открытое неуважение к 
учителю, профсоюзу и закону больше не намерены. Считаем, что из-за амбиций 2-3 чиновни-
ков не должны страдать 26 тысяч работников образования республики!

Уважаемые делегаты! У вас на руках новые предложения Профсоюза Правительству 
Чеченской Республики «О мерах государственной социальной поддержки работников обра-
зования» из 12 пунктов. Эти предложения внесены членами нашего профсоюза на прошед-
ших отчетно-выборных собраниях и конференциях. Не станем их особо комментировать, они 
предельно ясны, и если конференция их утвердит, предложения станут программой практи-
ческой деятельности нового состава Республиканского Совета. Конечно, хотелось бы, чтобы 
правительство их рассмотрело в комплексе как программу, рассчитанную на ряд лет, однако 
беспокоит другое: не направят ли их обратно с рекомендацией решить обозначенные предло-
жения за счет членских взносов отраслевого профсоюза. Но будем надеяться на лучшее. Как 
вы, наверное, заметили, почти каждый пункт предложений связан с денежным подкрепле-
нием. Это и понятно, мы всегда в поиске систем доплат и надбавок учителю, видя насколько 
он нищ и беден – средняя ставка учителя со всеми доплатами и надбавками составляет 2800 
рублей. Конечно, это унизительно маленькая оценка труда учителя, если говорить о его об-
щественной значимости.

В прошлом году профсоюзы бюджетных отраслей РФ провели единую всероссийскую 
акцию протеста с требованием увеличить заработную плату в 2 раза. Более 300 первичных 
организаций нашего профсоюза поддержали действия ЦК, направили письма, телеграммы 
солидарности. Однако увеличение уровня оплаты труда ожидается, по всей видимости, лишь 
на 50%, так что в условиях роста инфляции доход учителя останется на прежнем уровне, если 
не уменьшится. В этих условиях остается только одно – за счет местных резервов, республи-
канского бюджета попытаться добавить какую-нибудь толику к нищенской зарплате учителя.
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С 1 января 2005 года вступил в силу так называемый «большой закон», внесший изме-
нения и дополнения в 152 законодательных акта и отменивший полностью 23 законодатель-
ных акта, из которых почти половина так или иначе касается системы образования. Об этом 
мы довольно подробно говорили на собрании профсоюзного актива в прошлом году. Сегодня 
же затронем лишь некоторые аспекты и, прежде всего, касающиеся социального блока. Суть 
«большого закона» заключается в том, что в связи с вступлением в силу законодательства по 
вопросам разграничения полномочий органов власти, субъектам РФ переданы полномочия са-
мостоятельно устанавливать работникам бюджетной сферы размеры и условия оплаты труда. 
Речь идет о тарифной системе оплаты труда, а также о компенсациях, доплатах и надбавках.

На федеральном уровне остается только один социальный компонент – установление 
минимальной заработной платы и гарантированное финансирование регионов под реализа-
цию этого минимума. Все остальное – за счет местного, республиканского бюджета. Теперь 
от нашего правительства зависит уровень заработной платы работников образования, в 
том числе, какие компенсации, доплаты и надбавки будут определены для учителей. Во вся-
ком случае, мы, загодя зная о предстоящих изменениях в полномочиях органов власти, тща-
тельно готовились и сегодня можем положить на стол правительству предложения, реа-
лизация которых значительно улучшила бы социальное самочувствие педагога, придала бы 
учителю новый импульс к созидательному и творческому труду. Однако мы хорошо осознаем, 
что решение этого вопроса – дело нелегкое, и связано оно с тем, что бюджет республики все 
еще дотационный, а с другой стороны – он все еще скрыт от общественности, в республике 
нет представительного органа, нет парламента. Несмотря на это, задача нового состава 
республиканского Совета, преодолевая эти преграды, совместно с министерством образо-
вания начать переговорный процесс по государственной социальной поддержке педагогиче-
ских работников.

Вместе с тем есть другие каналы, другие способы повышения заработной платы работ-
никам образования, которые у нас, к сожалению, используются крайне неэффективно.

Вкратце остановлюсь на некоторых из них:
Первое. Мы очень много говорим о тарификации, об участии профсоюзных органи-

заций в этом важном деле. К сожалению, в большинстве случаев участие профсоюза здесь 
формальное, поверхностное. Речь идет об участии профкомов в распределении надтарифного 
фонда. Очень плохо он используется.

Об этом свидетельствуют вот такие цифры. В Грозненском и Урус-Мартановском райо-
нах фактически использованный надтарифный фонд к плановому составляет 56%, в Грозном 
– 51%, Гудермесском районе – 45%, Ачхой-Мартановском – 42%, Наурском – 36%, Курчало-
евском – 35%. По республике надтарифный фонд использован по отношению к плановому 
на 56,3%, что в денежном выражении составляет – 11 млн 235 тыс. рублей. Вот те средства, 
которые не использованы для доплат и надбавок учителям только в этом учебном году. Резерв 
при нашей бедности, как видите, огромный, однако по халатности, отчасти безответственно-
сти чинуш, он остался невостребованным.

Второй канал, используя который профсоюзные организации, органы образования 
могли бы повлиять на повышение заработной платы. Это стимулирование роста профессио-
нального мастерства, содействие повышению квалификационных разрядов и квалификаци-
онных категорий педагогических работников. Надо сказать откровенно – наше профсоюзное 
влияние здесь все еще слабое. До сих пор мы не сумели наладить статистику. Председатели 
первичных организаций, райсоветов профсоюза плохо владеют обстановкой, не следят за ди-
намикой роста квалификационных разрядов и квалификационных категорий членов профсо-
юза, тем самым упускают и этот важный канал роста оплаты труда.
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Наконец, третий путь. Это присвоение званий и наград, которые дают право на по-
вышение заработной платы. В республике 14 тыс. учителей, работающих в образовательных 
учреждениях, так вот, из них народных – 3, заслуженных – 54, отраслевые награды имеют 
68 человек. Стыдно называть эти цифры, когда на такую армию учителей нет даже 1% за-
служенных педагогов и почетных работников образования. А ведь на самом деле учителей, 
заслуживающих звания и отраслевых наград, гораздо большее. Только вот по нашей вине эта 
работа организована очень плохо. Надо решительно перестраиваться, прочувствовать ответ-
ственность, принимать заинтересованное и активное участие в тарификации, в деле присвое-
ния квалификационных категорий, почетных званий и наград. Содействие учителю в росте 
его заработной платы есть главное, основное дело профсоюза!

Конечно, во всей этой работе не обойтись без взаимодействия с руководителями обра-
зовательных учреждений, районных, городских администраций. Что касается наших отноше-
ний с Министерством образования и науки, то они носят деловой, конструктивный характер. 
Здесь без персоналий не обойдешься. Лема Мухадинович Дадаев покровительствует профсо-
юзу. Издал три приказа, содействующих укреплению профсоюзного движения в отрасли, вы-
делил кабинет республиканскому Совету, легковую автомашину, шестнадцать компьютеров 
для районных и городских советов профсоюза, содействовал присвоению звания «Почетный 
работник общего образования» 15 профсоюзным активистам. По вопросам социальной защи-
ты учительства встречался с Председателями Правительства Ильясовым, Бабичем, Поповым, 
Абрамовым, Президентами А-Х. Кадыровым, А.Д. Алхановым.

Вместе с тем мы хорошо понимаем, что наши теплые взаимоотношения с Министер-
ством образования учителя не греют, ибо его социальные проблемы все еще остаются нере-
шенными. Какова, в связи с этим, должна быть дельнейшая стратегия и тактика профсоюза?

Первое. Продолжая укреплять совместные действия с руководителями учреждений и 
органов образования в решении социальных задач, необходимо радикально повысить свою 
активность в самостоятельном поиске путей представительства и защиты прав и законных 
интересов членов профсоюза.

Второе. Как показывает практика, в восстановленном процессе образовательной систе-
мы весь административный ресурс сосредоточен на решение задач экономического характе-
ра, и сколько бы ни говорили, и сколько бы ни пытались выровнять ситуацию, подталкивая 
руководителей органов образования на решение социальных задач, вопрос, практически, не 
решается. Вместе с тем на все это надо смотреть трезво и объективно. В сегодняшней ситу-
ации, когда республику надо поднимать из руин, вряд ли мы найдем человека, даже при на-
личии десяти пядей во лбу, который одновременно мог бы решать задачи и экономического, 
и социального свойства. В связи с этим было бы разумно рекомендовать Министерству обра-
зования иметь в структуре аппарата отдел по социальной поддержке работников образования 
с руководителем на правах заместителя министра. И чтобы этим отделом социальные задачи 
решались ежедневно, ежечасно, с такой же энергией и с такой же последовательностью, на-
стойчивостью, с какой, к примеру, решаются задачи материально-технического обеспечения 
образовательных учреждений республики.

И третье. Осенью этого года, как известно, ожидаются выборы в парламент респу-
блики. Очень важно, на наш взгляд, хорошенько подготовиться к этой важной политической 
кампании, выдвинуть и провести в парламент своих депутатов, которые будут лоббировать, 
отстаивать и защищать интересы образования и науки и, прежде всего, социальные интересы 
учителей республики. Таковы стратегические и тактические задачи.

Если в русло этих направлений мы сумеем повернуть и профсоюзное движение, и ад-
министративный ресурс, то сумеем добиться необходимого баланса, равновесия в решении 
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экономических и социальных задач, без которых невозможно динамичное и стабильное раз-
витие как общества в целом, так и образовательной системы в частности.

Уважаемые делегаты! В отчетном периоде республиканский Совет уделял большое вни-
мание внутрисоюзной работе. Обсуждению этой темы посвящался XI Съезд Профсоюза, де-
тальный разговор об этом шел и на кустовых семинарах председателей профкомов. Все это 
освобождает нас от необходимости повторения. Отметим только, что движение в сторону 
улучшения этой работы есть. Однако в ходе отчетов и выборов мы еще раз убедились в том, 
что для полного и всеобщего доверия мы еще не созрели. Принцип в отношениях необходимо 
установить такой: «Доверяй, проверяй, помогай!». Вот в русле этой триады и должна быть 
построена в дальнейшем вся внутрисоюзная работа.

В повестку дня конференции включен вопрос об Уставе Профсоюза. Несмотря на то, 
что он, в целом, соответствует рекомендациям ЦК, однако, на наш взгляд, в него необходимо 
внести ряд дополнений: о характере строения первичных профорганизаций, чуть расширить 
обязанности райгорсоветов профсоюза и внести изменения в порядок формирования респу-
бликанского Совета, а также поправки чисто редакционного свойства. Было бы целесообраз-
но, не разворачивая по этому вопросу особую дискуссию, поручить республиканскому Сове-
ту на очередном заседании рассмотреть и утвердить с этими дополнениями и изменениями 
Устав Профсоюза и обеспечить им все первичные организации.

Уважаемые делегаты! Время, отведенное на доклад, подходит к концу. В заключении 
хотел бы напомнить одну глубокую по сути мудрость: «Не печалься, что люди не знают тебя, 
но печалься, что ты не знаешь людей!». И еще, говорят: «Легче вырасти человеком, труднее 
вырасти человечным». Эти слова вполне можно отнести к деятельности профсоюзного акти-
ва, профсоюзных работников. Живя в гуще народа, среди народа, мы призваны знать о людях 
все: их потребности, интересы, желания и прилагать свою волю, энергию, чтобы удовлетво-
рить их законные права и интересы.

В этом году отмечается 100-летие профсоюзного движения в России. Давайте 
встретим эту знаменательную дату сплочением и укреплением наших рядов, реальны-
ми и конкретными делами в пользу учителя, каждого члена нашего союза, работника 
образования и науки.

Желаю вам и в вашем лице всем членам нашего профсоюза здоровья, мира, спокойствия 
и уверенности в желании творить и делать добро!

Спасибо за внимание!

О нищенском положении учителя  
и выборах достойных людей в Парламент

Письмо-обращение 
к первичным профсоюзным организациям,

ко всем членам профсоюза отрасли, 
октябрь 2006 г.

Уважаемые коллеги!

Общественно-политическая жизнь в Чеченской Республике постепенно входит в рус-
ло стабильности и динамизма. Восстанавливается социальная и экономическая сфера, укре-
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пляется вертикаль власти, налаживается судопроизводство, правоохранительная система. 
За последние пять лет немало сделано и по развитию образовательной системы. Строятся, 
ремонтируются и открываются школьные и дошкольные учреждения, пополняется их мате-
риальная, учебная и компьютерная база. Сегодня в Чеченской Республике действуют 456 об-
щеобразовательных школ, 4 интерната, 29 вечерних школ, 74 дошкольных учреждений, 98 
учреждений дополнительного образования, 15 профтехучилищ, 7 техникумов, 3 вуза. Всеми 
формами общего и профессионального образования охвачено 253 тысячи учащихся и студен-
тов.

В образовательной сфере занято более 28 тысяч работников, в том числе педагогических 
работников около 20 тыс.человек. Таким образом, система образования Чеченской Республи-
ки – это большой, слаженный механизм, способный решать задачи, поставленные перед ним.

Вместе с тем в республике не преодолены многие негативные последствия националь-
ного кризиса. Все еще сохраняются очаги напряженности и неуверенности. Люди не застра-
хованы от преступных посягательств на жизнь. Продолжают иметь место похищения 
людей и их бесследное исчезновение. Не преодолена безработица, остро стоит жилищная 
проблема, значительная часть населения находится за чертой бедности.

К сожалению, жизненные невзгоды не обошли и работников образования.
Несмотря на огромную общественную значимость школы, образования, труд педагога 

государством оценивается крайне неадекватно.
Посудите сами, ставка молодого учителя, окончившего вуз, равна 1620 рублям, а ставка 

опытного учителя с высшим квалификационным разрядом – 2690 рублей, тогда как офици-
альный уровень прожиточного минимума, установленный Правительством Чеченской Респу-
блики, составляет 2866 рублей.

Такое положение побуждает учителя дополнительно набирать часы, увеличивать на-
грузку, работать на износ в ущерб здоровью и качеству учебно-воспитательного процесса.

Вот почему мы поддержали Всероссийскую акцию протеста 12 октября т.г., а также 
все действия Центрального Комитета Профсоюза нашей отрасли против нищеты и бедности 
учителя.

Если вопрос повышения заработной платы – прерогатива Центра, Москвы, то все до-
платы и надбавки производятся на местах, в субъектах Федерации, в наших условиях – Пра-
вительством Чеченской Республики.

Вынуждены сказать прямо: за пять прошедших лет Правительством Чечни не приня-
то ни одного решения об улучшении материального положения учителя, работников образо-
вания. Недостатка инициативы с нашей стороны не было. Начиная с 2000 года, Профсоюз 
ежегодно вносит конкретные практические предложения, однако чиновники в правитель-
стве отказываются их рассматривать, выдвигая каждый раз одну и ту же причину – мест-
ного бюджета нет, мы на дотации Москвы!

Трудно по этому вопросу мотивированно спорить, поскольку общественности не из-
вестно, каков бюджет республики, куда он направляется и как расходуется.

Однако у нас есть вопросы, как говорится, местного порядка. Например. Почему работ-
никам образования не оплачивается время простоя образовательных учреждений в период 
военных действий – с сентября 1999 г. по март 2000 г.? А это 32 млн рублей! Почему не при-
нимаются меры по погашению задолженности по компенсации на приобретение методиче-
ской литературы? А это 24 млн рублей!

Почему не оплачиваются больничные листки, пособия? А это 42 млн рублей! Наконец, 
почему наши учителя оказались единственными во всей России, не пользующимися льготами 
на бесплатное жилье с отоплением и освещением?
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По всем перечисленным вопросам действуют федеральные законы, планируются де-
нежные средства, однако до адресата они не доходят.

Принимая во внимание, что в отрасли накопилось слишком много наболевших вопро-
сов социального характера, республиканский Совет Профсоюза принял решение принять 
участие в предстоящих 27 ноября текущего года выборах в Парламент Чеченской Республики 
и выдвинуть своих кандидатов в депутаты.

Учитывая, что избирательная кампания проходит по новым правилам, с участием толь-
ко политических партий, мы заключили договор с региональным отделением Российской де-
мократической партии «Яблоко» в Чеченской Республике.

Председатель этой партии Шарип Мовладиевич Цуруев – известный поэт, журналист, 
редактор учительской газеты «Хьехархо».

В единый список от партии «Яблоко» вошли, кроме меня, еще двое профсоюзных ра-
ботников – Курсум Хизриева и Манжаа Эсхаджиева. Они баллотируются и по одномандат-
ным округам от партии «Яблоко» по месту жительства в Шелковском и Грозненском районах.

Наш выбор и наши действия поддержаны профсоюзным активом, у нас состоялись 
встречи, практически, во всех районах республики, наше решение об участии в выборной 
кампании нашло одобрение у членов коллегии Министерства образования и науки, у мини-
стра Л.М. Дадаева, заведующих городскими и районными отделами образования.

Вместе с тем мы серьезно обеспокоены все шире и шире распространяемым слухом, 
будто выборы предрешены, списки депутатов составлены, голосуй не голосуй – значения не 
имеет. Это провокация и специально распространяемые разговоры. Они на руку тем недобро-
совестным людям, которые хотят использовать голоса избирателей, не пришедших на избира-
тельные участки, в своих корыстных интересах.

С другой стороны, многие политические партии, пользуясь финансовой поддержкой, 
усилили агитацию, стали сбивать на свою сторону часть работников образования, что тоже 
вызывает у нас определенную озабоченность.

В связи с этим хотел бы заявить следующее.
Выборы Парламента Чеченской Республики – это крупный политический акт, завер-

шающий формирование трех ветвей власти, позволяющий обществу, наконец, вернуться в 
русло законности и порядка. Выборы парламента – это и особая форма политического вос-
питания масс. Мы строим гражданское общество. А это значит, что каждый избиратель, 
участвуя в выборах, становится соучастником государственной политики, формируется 
как часть целого, как гражданин. Использование голосов граждан, не пришедших на выборы 
в частных и групповых целях, разъединяет людей, делает их равнодушными к общественным 
интересам, общественной культуре, общественному поведению, что в конечном итоге нега-
тивно сказывается на формирование гражданского, демократического, социально-ориенти-
рованного государства.

Вот почему работники образования, как сознательная часть общества, призваны 
показать пример и детям, и родителям, и всему населению по исполнению своих граж-
данских обязанностей.

Уважаемые коллеги! Обращаюсь к вам с призывом принять самое активное участие в 
предстоящих выборах, в формировании вокруг выборов правильного общественного мнения. 
Организуйте на выборы своих родственников, членов семьи, знакомых, соседей, используйте 
возможности местного радио, телевидения, газет.

Принять участие в выборе Парламента Чеченской Республики и привлечь население к 
этой акции есть патриотический долг каждого работника образования!

Что касается деятельности других партий, проводящих агитацию в образовательных 
учреждениях, то это их право.



167

................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

Мы же на период проведения выборов объединились с партией «Яблоко», и вот почему.
Во-первых, «Яблоко» – это единственная политическая партия России, которая смело и 

решительно выступала против ведения военных действий в Чеченской Республике.
Во-вторых, «Яблоко» – это партия, выражающая интересы среднего класса: учителей, 

врачей, деятелей науки и культуры. Ее еще называют партией интеллигенции, а это нам ближе 
всего.

В-третьих, партия «Яблоко» полностью поддержала практические меры социальной 
поддержки учителей, работников образования из 12 пунктов, с которыми Профсоюз идет в 
Парламент Чеченской Республики.

Исходя из перечисленного, есть все основания обратиться к вам, уважаемые коллеги, с 
призывом: партия «Яблоко» – это ваша партия! Голосуйте за партию «Яблоко» и ее кандида-
тов! Голосуя за «Яблоко», вы голосуете за ваш родной Профсоюз! Голосуя за «Яблоко», вы 
голосуете, наконец, за себя, за свои профессиональные и материальные интересы!

Все на выборы! Все голосуем за партию «Яблоко»!
Да поможет нам Аллах на пути достижения единства и справедливости!

Эффективность деятельности профсоюзных организаций – необходимые 
условия реализации приоритетного национального проекта 

«Образование»

Доклад
 на III Пленуме 

Чеченского республиканского Совета Профсоюза, 
11 декабря 2007 г.

Уважаемые коллеги! Уважаемые гости! Сегодня перед нашим пленумом стоит непро-
стая задача – определить меры по повышению эффективности профсоюзной работы в усло-
виях реализации приоритетного национального проекта в образовании.

Замечено, что примерно через каждые десять лет образование подвергается перестрой-
ке, реформированию. В этом нет ничего удивительного. Общество поступательно развива-
ется, растут потребности, меняются запросы. Не может стоять на месте и образование – оно 
должно быть адекватно изменяющимся условиям.

Для сегодняшней России, которая ориентирована на построение гражданского обще-
ства с эффективной экономикой и социальной сферой, жизненно важно придать системе об-
разования стимул к росту, к движению вперед.

Этой задаче и подчинен приоритетный национальный проект «Образование», который 
вот уже два года реализуется на всей территории России, в том числе и в Чеченской Респу-
блике.

В чем особенность Федеральной программы развития образования, или каковы подхо-
ды, избранные федеральным центром для решения задачи подъема всей системы образова-
ния?

Во-первых, государство решило стимулировать инновационные программы, поощрять 
лучших учителей, выплачивать гранты талантливым молодым ученым, то есть, делать ставку 
на лидеров, на распространение их опыта. Государство поддерживает и поощряет тех, кто 
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может и хочет работать, тех, кто дает обществу примеры качественного образования и про-
фессионального успеха.

Во-вторых, проект предполагает демократизацию, децентрализацию в управлении об-
разованием, внедрение новых механизмов в управлении школой через создание в них попе-
чительских и управляющих советов, привлечение общественных организаций к управлению 
образованием, чтобы тем самым приблизить образование к народу, что сделает образователь-
ную систему более прозрачной и восприимчивой к запросам общества.

Наконец, в-третьих, Национальный проект предполагает коренное изменение ме-
ханизма финансирования образовательных учреждений. Школа должна приобрести статус 
юридического лица и финансово-хозяйственную самостоятельность, а новая система оплаты 
труда учителей призвана стимулировать качество и результативность педагогического труда.

Решая эти важные задачи реформы образования, государство определило пять на-
правлений:

- поддержка и развитие лучших образцов отечественного образования;
- внедрение современных образовательных технологий;
- создание национальных университетов и бизнес-школ мирового уровня;
- повышение уровня воспитательной работы в школах;
- развитие системы профессиональной подготовки в армии.
Такова вкратце суть приоритетного национального проекта «Образование».
Как реализуется эта программа в нашей республике?
Следует подчеркнуть активную позицию правительства, Министерства образования, 

его руководства в решении этой актуальной задачи. Принят полный пакет нормативных до-
кументов по развитию национального проекта, учреждена республиканская конкурсная ко-
миссия, председателем которой является Амирбек Назарбекович Заирханов – директор Гроз-
ненского педколледжа, член Президиума республиканского Совета Профсоюза. В результате 
конкурсного отбора за прошедшие два года 102 школы республики получили Президентский 
грант по 1 млн рублей, 334 учителя удостоены премии в размере 100 тысяч рублей, 400 школ 
подключены к Интернет-сети, образовательные учреждения получили 395 кабинетов физики, 
химии, биологии, географии, русского языка; только в этом, 2007 году, приобретено различ-
ных учебных пособий и оборудования на сумму около 400 млн рублей, кроме того, за два года 
выделено 123 школьных автобуса, а если ко всему перечисленному добавить, что 12 тысяч, т.е.  
77% учителей республики получают дополнительное денежное вознаграждение по 1000 ру-
блей за классное руководство, становится очевидным, что приоритетный национальный про-
ект втянул в свою орбиту, практически, всех педагогических работников республики.

Следует особо выделить, что период действия национального проекта совпал с круп-
номасштабной организаторской работой по восстановлению и возрождению городов и сел, 
дорог и мостов, всей социальной и экономической сферы Чеченской Республики.

По инициативе и при непосредственной поддержке Президента Чеченской Респу-
блики Рамзана Ахматовича Кадырова в республике восстановлено и заново построено 
за 1,5 года 150 образовательных учреждений. Особое внимание Президента к системе 
образования, его уважительное отношение к учителю выразилось и в установлении 100 
ежегодных президентских грантов учителям, воспитателям, тренерам, руководителям 
детских кружков на общую сумму 4 млн рублей. Указом Президента установлено новое 
почетное звание «Заслуженный работник образования Чеченской Республики». В насто-
ящее время по поручению Президента в правительстве рассматривается вопрос о мерах 
социальной поддержки педагогических работников, подготовленный нами совместно с 
Министерством образования и науки.
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Именно по инициативе Президента Рамзана Ахматовича Кадырова число педагогиче-
ских работников, удостоенных звания «Заслуженный работник образования Чеченской Ре-
спублики», только за один 2007 год увеличилось более чем в два раза: с 98 до 199 человек.

Все это вместе взятое является убедительным свидетельством того, что образованию 
сегодня уделяется достойное внимание.

С другой стороны, от образования ожидают обратной реакции, а именно повышения 
качества педагогической работы, улучшения постановки всего учебно-воспитательного про-
цесса.

Надо сказать, что в ходе реализации проекта, конкурсного отбора было выявлено нема-
ло учителей и школ, работающих ответственно, творчески, с умом. Радует и тот факт, что в 
ряды лучших пробиваются и профсоюзные активисты, председатели профкомов. По сравне-
нию с прошлым годом возросло число инновационно работающих учителей: от 63 до 96 чело-
век. Обобщается и распространяется опыт работы лучших учителей и школ. Недавно пришло 
приятное известие из Москвы: по итогам общероссийского конкурсного отбора Гудермесская 
гимназия № 3 (директор Малика Исмаиловна Куразова, председатель профкома Раиса Рашит-
хановна Асхадова) вышла в десятку лучших школ России. Это большой и заслуженный успех 
всего коллектива.

Вы знаете, что наши учителя, участвуя в Всероссийском конкурсе «Учитель года», не-
изменно занимают призовые места. Приведу еще один примечательный факт. Наши специ-
алисты, готовясь к сегодняшнему пленуму, составили список инноваторов, и когда мы про-
смотрели тематику образовательных технологий, применяемых учителями в своей работе, 
были приятно удивлены разнообразием подходов и творческих интересов педагогов. Здесь 
и личностно-ориентированный подход, и блочно-модульное обучение, игровая форма обу-
чения, обучение с использованием информационных технологий, обучение по системам но-
ваторов Занкова, Шаталова, Эльконина, Давыдова, Лысенковой, Виноградовой и т.д. Все это 
свидетельство того, что, в целом, образование в Чеченской Республике вполне современно и 
конкурентоспособно. Таким образом, часть задачи национального проекта – выявлять лиде-
ров образования – вроде бы выполняется, а вот в выполнении другой части, непосредственно 
связанной с ней, – работа вокруг лидера, пропаганда лидера – допускается существенный 
пробел. Задача профсоюзных организаций совместно с методическими службами, органами 
управления образованием – всемерно поддерживать и защищать инноваторов, создавать во-
круг них благоприятный фон, обобщать и распространять их опыт.

Такая работа важна еще и потому, что в отрасли далеко не везде проявляется творческий 
интерес к делу.

Вы, наверное, заметили, что за последнее время министерство образования и науки 
республики резко повысило планку требовательности к руководителям образовательных уч-
реждений.

По инициативе министра Лемы Мухадиновича Дадаева были проведены фронтальные 
проверки в большинстве районов республики.

Вскрыты серьезные недостатки и упущения. По итогам проверок освобождены десятки 
директоров школ, а в Курчалоевском районе – весь штатный аппарат районо, от заведующего 
до методиста. Откровенно говоря, были не совсем приятные разборки. Однако такая стро-
гость оправдана, поскольку некоторые руководители не хотят менять устоявший уклад, рабо-
тают по старинке. Директор, который не желает и не может работать современно, творчески, 
должен уступить место руководителя. И это однозначно! Вместе с тем хотел бы обратить 
ваше внимание вот на что. Недостатки, выявленные специалистами Министерства образова-
ния и науки, в большей части можно отнести к отсутствию элементарного порядка, а именно: 
учитель должным образом не готовится к уроку, директор должным образом не осуществляет 
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внутришкольный контроль, районо должным образом не организует методическую работу, 
т.е. речь идет о культуре труда, об уровне производственной и трудовой дисциплины. Понят-
но, что при таком положении дел говорить о творчестве, об инновациях, об использовании 
современных образовательных технологий и пр. весьма проблематично.

Поэтому, отвечая на вопрос, с чего надо начинать свое участие в приоритетном 
национальном проекте, следует сказать, что начинать надо с самого простого: установ-
ления порядка и укрепления дисциплины. И в этой работе профсоюзные организации 
должны принять самое активное, деятельное участие, конкретно обсуждая эти вопросы 
и на профсоюзных собраниях, и на заседаниях профкомов, в личных и групповых бесе-
дах. Однако важно при этом не допускать нарушения прав и свобод учителя.

По итогам анализа проведенных проверок просматривается, и довольно отчетливо, еще 
один недостаток – это все еще существующий низкий общеобразовательный и профессио-
нальный уровень учителя.

Мы часто говорим, что директор – центральная фигура в образовании. Действительно, 
это так. Но в конечном итоге качество образования, степень воспитанности детей, реализация 
национального проекта определяются учителем. Это тоже факт бесспорный. Так каков каче-
ственный состав педагогических кадров республики, что сегодня мы имеем?

В образовательных учреждениях работают 15 570 учителей. Высшее образование 
имеют 63%, тогда как по России с высшим образованием – 81% учителей, со средним 
специальным образованием у нас 30,5% учителей, а по России – 16%, с общим средним 
образованием в школах республики работают 5,5%, а в России – 3%. Еще один показа-
тель. Учителей начальных классов в республике 4 127 человек, из них с высшим образо-
ванием всего 36%, а по России этот показатель равен 62%. Из всех, кто не имеет высшее 
образование, учатся в вузах всего 18,4%. 

Вот поле деятельности для профсоюзных организаций. Для нас принципиально важно, 
чтобы учитель, работающий в школе и желающий работать в школе, имел высшее професси-
ональное образование. Надо разъяснять, побуждать поступать и оканчивать педагогический 
вуз по специальности. Эти условия необходимо оговаривать в трудовых договорах при прие-
ме на работу, эти условия должны находить отражения и в коллективных договорах.

Второй момент – уровень квалификации. По статистике курсы повышения квалифика-
ции у нас прошли 8 760 педагогов, это 56%, тогда как каждый учитель в течение 5 лет должен 
пройти курсовую подготовку.

Мы часто повторяем, что учитель обязан самостоятельно повышать свою квалифика-
цию ежедневно и пожизненно. Однако далеко не все это делают. О чем красноречиво свиде-
тельствуют итоги подписки на методическую литературу на 2008 год.

Вот примеры. В школах республики работают 506 учителей физики, а предметный 
журнал «Физика в школе» выписан всего 14 экземпляров, учителей химии – 392, а журнал 
«Химия в школе» выписан 22 экземпляра, учителей русского языка – 1 812, а предметный 
журнал «Русский язык в школе» выписан всего 11 экземпляров, и так по всем предметам. 
Приведу еще один пример. В школах работают 12 тысяч классных руководителей, а вот пред-
метный журнал «Классное руководство и воспитание школьников» выписан в г. Грозном и в 
Ачхой-Мартане по1 экземпляру!

Педагог обязан заниматься самообразованием, расширять и углублять свои про-
фессиональные знания. Но как это делать, не читая журнал своего предмета? Я не став-
лю вопрос о применении каких-то принудительных мер. Однако профсоюзные органи-
зации должны вести разъяснительную работу среди коллег о необходимости постоянно 
совершенствовать свои профессиональные знания и навыки, в том числе, изучая пред-
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метные журналы, и делать это надо совместно с методобъединениями, администрация-
ми образовательных учреждений.

Говоря об уровне профессиональной подготовки, следует обратиться еще к одному важ-
ному показателю – аттестации педагогических работников. Если судить по статистике, то 
ситуация здесь больше, чем удовлетворительная. Посудите сами. Из общего числа учителей у 
нас со II квалификационной категорией – 32%, а по России – 22%; с высшей квалификацион-
ной категорией – 26%, а по России – 19%. В целом же категорийных учителей в республике 
– 87%. Это достаточно высокий показатель! Но что беспокоит? А то, что при наличии 13 500 
высококвалифицированных категорийных учителей инновационно работают лишь 96 педаго-
гов или 0,7%. Чтобы найти причины такого положения, не надо слишком напрягать ум – все 
на поверхности.

Во-первых, низкий уровень работы методической службы снизу до верху. Понимая это, 
министр Лема Мухадинович Дадаев укрепил республиканский методический центр – инсти-
тут повышения квалификации. Ректором ЧИПКРО назначена Г.Б. Эльмурзаева, работавшая 
заместителем министра. Кстати, она, работая в министерстве, курировала реализацию прио-
ритетного национального проекта в образовании. Теперь ей и «карты в руки». Будем надеять-
ся на кардинальное изменение ситуации в лучшую сторону.

Вторая причина тоже очевидная – это низкая заработная плата. На сегодняшний день 
средняя ставка учителя (8-14 разряды по ЕТС) составляет 2 633 рубля, а прожиточный мини-
мум, установленный Правительством Чеченской Республики, равен 3718 рублям – разница в 
1 085 рублей. Это положение вынуждает учителя идти на увеличение учебной нагрузки. На 
сегодня средняя педагогическая ставка равна 1,6, по России – 1,4. Однако по абсолютным 
цифрам зарплаты в рублях мы значительно отстаем.

По данным статуправления средняя заработная плата по нашей отрасли на 1сентября 
2007 года составила 5 530 рублей, а по России 8 020 рублей. Разница, как видно, существен-
ная. В этих условиях учителю ничего не остается, как бороться за выживание, ему не до твор-
чества, не до самообразования. И потом, цены на периодические издания свободные, каждый 
год растут.

Например, годовая подписка на журнал «Физика в школе» стоит 886 руб., «Математика 
в школе» – 1 100 руб., «История в школе» – 1 152 руб., а чтобы подписаться на «Учительскую 
газету», надо выложить – 2 424 рубля. Понимая это, государство выделяет компенсацию ка-
ждому учителю по 100 рублей на приобретение методической литературы. Но и эта малень-
кая доплата не всегда доходит до адресата: задолженность по компенсации составляет 13 млн 
рублей.

Третья, и, пожалуй, наиболее остро воспринимаемая причина того, почему учитель 
особо не стремится к постоянному совершенствованию профессионального мастерства, это 
сковывающая его бытовая неустроенность. Без особых комментариев назову некоторые обоб-
щенные цифры: 6 825 учителей, т.е. 44%, нуждаются в улучшении жилищных условий; около 
3-х тысяч не имеют своего жилья, из них 843 проживают в домах и квартирах по договору 
найма, уплачивая ежемесячно от 2 000 до 2 500 тысяч рублей; 2 250 учителей проживают в 
домах с печным отоплением, расходуя за отопительный сезон до 10 тысяч рублей; 1 060 учи-
телей живут в домах, не имеющих электричество, приобретая солярку на освещение. Право 
на компенсацию за разрушенное жилье имеют 3 674 учителя, за все время компенсацию по-
лучили 697 человек, т.е. 19%.

Еще с царских времен сельский учитель освобождался от всех бытовых проблем, поль-
зовался правом на бесплатное жилье с отоплением, освещением, да еще плюс прислуга. Мы, 
к сожалению, единственная территория России, где эти льготы для учителей не применяются. 
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И только с 1 января 2008 года нам сообщили, что средства в сумме 169 млн рублей на покры-
тие льгот по коммунальным услугам определены. Как говорится, поживем – увидим.

Несмотря на все трудности и невзгоды, учитель, повинуясь чувству долга, старается 
работать эффективно. Однако трудности материального плана, бытовые и жизненные неуря-
дицы мешают ему трудиться творчески и качественно.

Профсоюз свою позицию всегда выражал открыто. Мы «за» укрепление порядка 
и дисциплины, мы «за» повышение ответственности за результаты труда. Вместе с тем 
убеждены и считаем, что одних административных мер недостаточно для достижения 
качественных показателей.

Патриотизм, чувство долга надо развивать и поощрять. Однако рубль в наше рыночное 
время, да еще при учительской нищете, остается главным стимулятором роста педагогиче-
ских знаний, навыков и умений.

Мы понимаем, что республика дотационная, что восстанавливаем экономику и соци-
альную сферу, что свободных денег у правительства нет, поэтому не выдвигаем сверхзадачи, 
а просим и требуем одно: дайте учителю то, что прописано законом. К примеру, говорим: 
оплатите время простоя образовательных учреждений в период военных действий – закон это 
предусматривает; выдайте компенсацию на приобретение методической литературы – закон 
это устанавливает; оплатите больничные листки – Конституция это закрепляет; установите 
льготы по коммунальным услугам – на это есть и федеральный, и республиканский законы.

В раздаточный материал, который у вас на руках, вложены выписки из Закона Чеченской 
Республики «Об образовании» – «Меры социальной поддержки педагогических работников». 
Это законодательные акты, законодательные нормы. Так вот, п. 5 ст. 50 устанавливает, что 
ставки заработной платы педагогических работников не должны быть ниже прожиточного 
минимума, установленного правительством. Так почему не сделать добро учителю, если это 
законом предусмотрено?

В работе нашего пленума принимают участие депутаты парламента. Пользуясь 
случаем, хотел бы сердечно поблагодарить их за принятие крупного блока социальных 
мер поддержки учителя и одновременно просить проявить волю и добиться принятия 
механизмов по реализации на практике социальных мер, предусмотренных Законом 
«Об образовании». Мы готовы поддержать ваши действия и словом, и делом. Однако 
в конечном счете от вас, уважаемые депутаты, зависит, будет действовать закон или он 
останется мертвым хламом.

Уважаемые коллеги! В ряду важных направлений национального проекта определено 
введение нового порядка финансирования и новой системы оплаты труда. Более 50 регионов 
России полностью или частично стали внедрять новые подходы по финансированию образо-
вательных учреждений. Учитывая, что бюджетную реформу образования в нашей республике 
предполагается ввести с 2009 года, нет смысла тратить время на разъяснение условий и по-
рядка реализации этого проекта. Но на одном, жизненно важном вопросе есть смысл остано-
виться, поскольку на пленуме присутствуют руководители органов управления образованием.

Заработная плата работников образования складывается из трех частей: из ставки, ком-
пенсирующих доплат и стимулирующих выплат. Первые две части зарплаты определяются 
централизованно, сверху, третья часть – стимулирующие выплаты – устанавливаются непо-
средственно в образовательном учреждении. Стимулирующие выплаты формируются в раз-
мере 25% к основному фонду оплаты труда и используются на установление премий, доплат 
и надбавок. Такой порядок формирования заработной платы для работников, оплата труда 
которых устанавливается на основе Единой тарифной сетки, введен по Российской Федера-
ции с 1992 года. Этот же порядок формирования и использования стимулирующих выплат 
или надтарифного фонда закреплен в Законе Чеченской Республики «Об образовании», в п.п. 
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2,3,4 ст. 50. Так вот, в числе причин, почему заработная плата учителей республики ниже, чем 
по России, является то, что директора школ, органы управления образованием полностью 
отошли от формирования и использования стимулирующего фонда. То ли по незнанию или 
недопониманию, или халатности у нас ежегодно не используется при формировании бюджета 
образования часть бюджетных средств, составляющих заработную плату работников образо-
вательных учреждений. К примеру, в этом году упущена возможность пополнить фонд опла-
ты труда на 108 млн. рублей. Еще раз хотел бы заострить внимание на том, что «надтарифный 
фонд» или стимулирующие выплаты, или стимулирующий фонд – это не сверх «того», это не 
экономия и не дополнительные средства, это содержание, часть заработной платы. Не форми-
ровать его – значит осознанно или неосознанно недоплачивать, обкрадывать учителя.

За какие виды работ и в каком размере производится оплата по стимулирующей части 
заработной платы?

В соответствии с законом это решает образовательное учреждение самостоятельно. Но 
по существу темы, обсуждаемой сегодня на пленуме, скажем, почему бы не произвести сти-
мулирующую доплату руководителям школьных предметных методобъединений или инно-
ваторам, тем более, что из 96 учителей этой категории доплату производят только 15 – в Но-
жай-Юртовском районе. Почему бы, скажем, не стимулировать педагогов, учащиеся которых 
добиваются высоких результатов на олимпиадах, спартакиадах и т.д.?

Мы много говорим о том, что молодежь не закрепляется в школах. В этом году из 
всех выпускников университета в школу поступили всего 11%, пединститута – 22%, 
педучилищ – 56%. В этом же году из школы выбыл 91 молодой специалист, большин-
ство из них не сумели адаптироваться в коллективе. Вот почему очень важно развивать 
и укреплять систему наставничества, стимулируя наставника определенной доплатой. 
Словом, в каждом коллективе можно и нужно определить конкретных работников, до-
бивающихся качественных показателей, производить доплату, надбавку, премию.

В связи с этим республиканский Совет вносит предложение провести совещание или 
круглый стол с участием всех заинтересованных сторон, всесторонне обсудить вопрос о по-
рядке формирования фонда оплаты труда, в том числе стимулирующей части, выработать и 
утвердить конкретные и приемлемые рекомендации.

Уважаемые коллеги! Как было сказано в начале доклада, приоритетный национальный 
проект предполагает внедрение новых управленческих механизмов, установление государ-
ственно-общественных форм управления образовательным процессом. Речь идет о внедре-
нии известных за рубежом форм правления школой, таких, как попечительские советы и сове-
ты управляющих. У нас пока эти формы не приживаются, точнее и правильнее будет сказать 
– пока этой работой всерьез никто не занимается. Вместе с тем, с учетом уровня развития 
нашего образования и сложившихся традиций, было бы целесообразно, на наш взгляд, повы-
сить роль школьных родительских комитетов в управлении школой, придав им официальный 
статус. На прошедших августовских конференциях родителям учащихся также уделялось 
большое внимание. Однако родительские комитеты разрознены, у них нет своего объедине-
ния, своего центра. Поэтому было бы правильным помочь им учредить свой Союз родителей 
учащихся общеобразовательных школ с вертикальной структурой, со своим уставом, про-
граммой, с центрами в районах и республике.

Такой родительский Союз был учрежден в начале 1999 года, в критическое для обра-
зования время. Будучи участником создания Съезда родителей, могу свидетельствовать, что 
он сыграл во многом решающую роль в предостережении от развала, краха образовательной 
системы республики.

В пункте 1 ст. 48 Закона Чеченской Республики «Об образовании» устанавливается пра-
во родителей, цитирую: «Выбирать формы обучения, образовательные учреждения, защи-
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щать законные права и интересы ребенка, принимать участие в управлении образовательным 
учреждением, объединяться, создавать родительские комитеты и союзы в образовательном 
учреждении на районном, городском и республиканском уровнях».

Так что правовая база для объединения родителей заложена. И мы готовы принять са-
мое деятельное участие по учреждению Союза родителей.

Еще одна подобного рода идея связана с директорским корпусом. В республике на три 
вуза есть уважаемый Совет ректоров, 7 техникумов – Совет директоров, 15 профтехучилищ 
тоже имеют представительный орган. А вот 465 директоров школ не имеют своего объеди-
нения. Речь не об амбициях, а о пользе дела. Совет директоров мог бы стать методическим 
центром по обучению навыкам управленческой деятельности, пропаганде и внедрению луч-
шего опыта, мог бы оказать помощь молодым директорам осваивать наиболее эффективные 
приемы внутришкольного контроля, проводить семинары, конференции по актуальным про-
блемам педагогической практики и науки и т.д.

Профсоюз также заинтересован в учреждении Союза директоров как общественного, 
представительного органа работодателей. Словом, объединение директоров республики и со-
временно, и актуально.

Тем более что наши законодатели предусмотрели в Законе «Об образовании» специаль-
ный пункт – пункт 7 ст. 50, в котором определено, цитирую: «Руководители образовательных 
учреждений могут объединяться по типам образовательных учреждений в советы, союзы, 
ассоциации директоров, ректоров, заведующих на районном, городском и республиканском 
уровнях».

Таким образом, в условиях реализации приоритетного национального проекта обще-
ственный характер управления школой в республике мог бы выразиться активным участием 
в развитии образования – Союза родителей, Союза директоров и профессионального Союза.

Нам бы хотелось, чтобы участники пленума высказали свое мнение по этим предложе-
ниям.

Уважаемые коллеги! Модернизация образования, реализация национального проекта 
требуют перестройки деятельности образовательных учреждений, стиля и методов работы 
органов управления образованием, в то же время оказывают существенное влияние на дея-
тельность общественных организаций, в том числе и профессиональных союзов.

Профсоюзные организации вовлечены в комиссии по конкурсному отбору лучших учи-
телей и образовательных учреждений для определения премий и президентских грантов, они 
стали активней участвовать в аттестационных комиссиях, в работе методических объедине-
ний, в разъяснительной и агитационной работе.

Однако будем откровенны – далеко не везде профсоюзные организации проявляют ак-
тивность в реализации национального проекта. В порядке самокритики надо признать, что и 
республиканский Совет не проявил должную оперативность: постоянно действующий еже-
недельный семинар для председателей первичных организаций по проблемам повышения эф-
фективности деятельности профсоюза был открыт с запозданием на 7 месяцев, проведение 
настоящего пленума также затянулось на целый год. Но времени, чтобы проявить себя в ус-
ловиях реализации проекта, у нас предостаточно.

На что сейчас важно обратить внимание?
Прежде всего, на коллективный договор. Он имеется, практически, во всех организа-

циях, но малоэффективен, члены профсоюза не чувствуют на себе его положительного вли-
яния, поскольку он не затрагивает персонально их права и интересы. Поэтому коллективные 
договоры надо пересмотреть, внести изменения, максимально персонифицировать их и до-
полнять приложениями.



175

................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

Второе. В условиях реализации нацпроекта, повышения учебно-воспитательных функ-
ций школы профсоюзным организациям важно найти форму участия в учебно-воспитатель-
ном процессе. Республиканский Совет Профсоюза считает таковой формой совещание или 
собрание. На производственных совещаниях (собраниях) рассматриваются вопросы повы-
шения эффективности труда каждого работника на основе широкого использования в учеб-
но-воспитательной работе инноваций, передового педагогического опыта, обсуждаются во-
просы, связанные с повышением квалификации, образования, наставничества, укрепления 
трудовой и производственной дисциплины, улучшения охраны труда и пр. и пр.

Республиканским Советом Профсоюза разработаны положение и тематика производ-
ственного совещания. В настоящее время весь пакет документов находится на согласовании 
у министра. С нового года доведем рекомендации до каждой первичной организации для их 
практического использования.

Третье. Для пропаганды и распространения сути национального проекта «Образова-
ние» необходимо более эффективно использовать сеть профсоюзных кружков. В настоящее 
время в 250 профкружках занимаются более трех тысяч учителей. В планах работы кружков 
должны найти особое место вопросы внедрения инноваций, новых образовательных техно-
логий, нетрадиционных методов воспитания и обучения школьников.

Четвертое. О социальном паспорте. Паспорта являются основной формой проведения 
мониторинга первичной профорганизацией. Они разработаны в каждой школе. Однако со-
цпаспорт не должен быть мертвым документом. Если в сегодняшнем докладе мы использо-
вали общие цифры для анализа ситуации из сводного социального паспорта, то председатель 
профкома должен говорить о живых людях, о коллегах с фамилиями, именами, отчествами.

Социальный паспорт отвечает на 76 вопросов, охватывает все стороны труда, быта, здо-
ровья учителя. По каждому социальному паспорту должны быть разработаны мероприятия, 
по ним должны корректироваться колдоговоры, планы работ профкомов, повестки профсоюз-
ных собраний, личные планы председателей профкомов. Такие же требования предъявляются 
и к районным, городским Советам профсоюза.

Определяя основные направления деятельности профсоюза в условиях реализации на-
ционального проекта, нельзя упускать главного – живой организаторской работы, работы, 
непосредственно связанной с человеком, его проблемами, его судьбой. Проиллюстрирую эту 
мысль несколькими примерами.

В Чири-Юртовской СШ № 1 у математика с длительным стажем работы сняли 14 часов 
нагрузки и передали неспециалисту. Учитель, кстати, заслуженный учитель республики, об-
ращается письменно в профком с просьбой защитить его от произвола. Однако председатель 
профкома отказался рассмотреть заявление и стал на позицию руководителя школы.

Другой случай. В Старо-Атагинской СШ № 2 двое молодых учителей, вышедшие на 
работу после отпуска по уходу за детьми, просят председателя профкома оказать содействие в 
оплате больничных листков и пособий, поскольку крайне нуждаются в денежных средствах. 
Председатель профкома отказался помочь, при этом посоветовал членам профсоюза свои 
проблемы решать самим, поскольку-де «при капитализме каждый кует свое счастье сам».

Конечно, этих председателей профкомов переизбрали и правильно сделали.
А вот другие примеры. Недавно наши специалисты изучали работу профсоюзных орга-

низаций Курчалоевского района и с удовлетворением называли имена председателей профко-
мов, которые проявляют активность и настойчивость в отстаивании прав и интересов членов 
профсоюза в удовлетворении их нужд и запросов. Так, председатели профкомов Курчало-
евских СШ № 1 и СШ № 2 Аминат Андыхожиева и Им-Али Хашумов договорились, чтобы 
учителям пенсию выдавали непосредственно в школе; председатель профкома Майртупской 
СШ № 2 Буку Бамбатгериева отстояла библиотекаря от незаконного увольнения, а председа-



176

Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

тель Майртупской СШ № 1 Таласбек Юнусов добился закрепления за учителями квартир в 
учительском доме, тем самым предотвратил их выселение. Вот такими примерами должна 
быть богата каждая первичная профсоюзная организация

Убежден, что наш профсоюз займет достойное место в образовательной системе только 
тогда, когда учитель будет уверен в том, что все усилия профсоюза направлены на защиту его 
кровных интересов, улучшение его жизни, повышение его благосостояния, когда он будет ви-
деть и чувствовать это. Только завоевав полное доверие учителя к профсоюзу, мы можем сме-
ло ставить вопрос о его творчестве, качестве работы, росте его педагогического мастерства...

Подведем общий итог.
Итак, по инициативе Президента В.В. Путина в России реализуется приоритетный 

национальный проект «Образование».
Цель проекта – достичь современного качества образования.
Определены основные механизмы достижения цели.
Во-первых, выявление лидеров, их стимулирование, поддержка и распростране-

ние их опыта.
Во-вторых, внедрение новых управленческих механизмов, привлечение обще-

ственных институтов к управлению образованием, таких, как Советы ректоров, дирек-
торов, профсоюза, родительской общественности и др.

В-третьих, внедрение подушевой системы финансирования и новой системы опла-
ты труда, придание школе финансовой и хозяйственной самостоятельности.

В республике национальный проект нашел широкую поддержку и распространение. 
102 школы получили Президентский грант, 334 учителя удостоены Президентской премии, 
400 школ подключены к сети Интернет.

По инициативе и при прямом участии Президента Чеченской Республики Р.А. Кадырова 
восстановлено и построено 150 общеобразовательных объектов образования.

Указом Президента Р.А. Кадырова установлены 100 ежегодных денежных премий для 
лучших учителей, воспитателей, тренеров, руководителей детских кружков творчества. Уч-
реждено новое почетное звание «Заслуженный работник образования Чеченской Республи-
ки». При этом не лишне заметить, что подобного рода поддержки педагогических работников 
нет ни в одном регионе России.

Вместе с тем груз проблем, препятствующих учителю работать более качественно и 
продуктивно, все еще сохраняется. Главная причина – крайне низкий материальный уровень. 
Средняя зарплата работников по отрасли ниже общероссийской на 2 450 рублей. Ставка зара-
ботной платы учителя ниже прожиточного минимума на 1 085 рублей. Весь прошлый 2006-
2007 учебный год учителя республики получали зарплату ниже своих коллег из других реги-
онов России на 6%, а с ноября этого года – на все 15%.

Тяжелое материальное положение вынуждает учителя увеличивать педагогическую на-
грузку. 60% учителей работают на 1,5 ставки и выше, а 1 050 учителей имеют две и более 
ставки. Все это, а также регулярные невыплаты задолженности по больничным листкам, по-
собиям, компенсации по методлитературе, отсутствие механизма о порядке и условиях пре-
доставления льгот по коммунальным услугам, не дает возможности учителям работать каче-
ственно, с учетом современных требований.

Профсоюзные организации обязаны совместно с администрациями школ, орга-
нами управления образованием всемерно содействовать повышению общего и профес-
сионального уровня педагогических работников, улучшению их материального, жи-
лищно-бытового положения, широко используя в этих целях коллективные договоры, 
социальные паспорта, профсоюзные кружки, производственные совещания и другие 
формы профсоюзной работы.
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Уважаемые коллеги! Таковы некоторые актуальные вопросы реализации приоритетного 
национального проекта «Образование». Надеемся, что в ходе обсуждения участники пленума 
внесут дополнения и практические предложения по дальнейшему повышению активности 
профсоюзной деятельности в условиях реализации национального проекта.

В заключение позвольте сердечно поздравить вас, в вашем лице все педагогическое со-
общество, с наступающим праздником Курбан-байрам и Новым 2008 годом!

Пожелать вам новых творческих свершений, благополучия, радости, счастья!!!

Учиться защищать интересы людей, объединившихся                                   
на профессиональной основе

Доклад 
на Республиканской 

учебно-методической конференции,
28 июня 2008 г.

Уважаемые коллеги!

Сегодня у нас итоговое занятие республиканской школы профсоюзного актива по теме: 
«Роль и место профсоюза в структуре современного общества. Пути повышения эффек-
тивности профсоюзной работы».

Напомню, что постановлением президиума при республиканском Совете Профсоюза с 
1 ноября 2007 г. открыта постоянно действующая школа профсоюзного актива. Школа рабо-
тает еженедельно по четвергам. Проведено 32 учебных занятия по 15 человек, всего в работе 
семинара приняли участие 465 председателей профкомов, что составляет 81% от общего чис-
ла профлидеров.

Надо сказать, что к организации школы профактива с должной ответственностью отнес-
лись работники аппарата республиканского Совета, подавляющее большинство районных, 
городских Советов Профсоюза.

Наибольшую активность в посещении занятий проявили Ачхой-Мартановский, Веден-
ский, Гудермесский, Надтеречный, Сунженский районы и г.г. Грозный и Аргун. Организации 
этих территорий представляли на семинаре от 90 до 100% председателей профкомов.

Вместе с тем из Наура и Урус-Мартана семинар посетили всего половина профактиви-
стов, что свидетельствует о слабой организаторской работе этих районных советов.

Слушатели семинара имели возможность подробно ознакомиться с основными направ-
лениями профсоюзной работы, пообщаться между собой и специалистами республиканского 
Совета Профсоюза, получить ответы на злободневные вопросы. Кроме того, каждый пред-
седатель профкома получил достаточно объемный методический материал. Всего роздано 
книжек, брошюрок, информационных вестников, другой профсоюзной литературы более 7 
тысяч экземпляров. Общие затраты на семинар составили 280 тысяч рублей, но эти расходы 
– плановые, целевые, и впредь вопросам учебы профактива, повышения их профсоюзной 
квалификации мы намерены уделять самое пристальное внимание, не экономя средств и вре-
мени для этого.

Очевидно, в дальнейшем работа семинара будет продолжена. У нас есть намерения под-
нять новый пласт профсоюзного актива – руководителей различных комиссий профкомов: по 
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труду и заработной плате, социально-бытовым вопросам, охране труда, по трудовым спорам 
и др.

Особо останавливаться на важности и необходимости профсоюзной учебы, думаю, 
не стоит. Наша работа, будучи общественной по характеру, требует от профсоюзного 
активиста не только лидерских и организаторских качеств, но и разносторонних, глу-
боких знаний в вопросах заработной платы, законодательства о труде и охране труда, 
социального страхования, внутрисоюзно-уставной работы и пр. Вот почему в этом деле 
без постоянной, системной учебы не обойтись.

Вообще надо отметить, что республиканский Совет Профсоюза проблемам обучения 
актива всегда уделял достойное внимание.

В 2000 году более 200 председателей профкомов выезжали в г. Нальчик на семинар по 
организационной работе и коллективным договорам, в 2001 году с таким же количеством 
актива в г. Нальчике был проведен семинар по социальному страхованию и охране труда, в 
2002 году там же, в г. Нальчике, состоялся семинар по новому трудовому кодексу РФ, работе 
комиссий по трудовым спорам.

С 2003 года при каждом рай(гор)совете Профсоюза открыты школы профсоюзного ак-
тива.

На целевые семинары большими группами выезжали в гг. Москву, Кисловодск, Волго-
град, 55 профсоюзных активистов окончили курсы при ЦК Профсоюза, стали дипломирован-
ными профсоюзными работниками, в каждом районе у нас есть две-три базовые первичные 
профсоюзные организации, где можно подучиться современным формам и методам профсо-
юзной работы.

Тем не менее видно, что профсоюзная работа должного оборота пока не набирает, неко-
торые члены профсоюза стали открыто роптать на профсоюз, его деятельность. Участились 
случаи выхода работников из профсоюза, а в Шелковском районе на этой основе распалась 
даже вся районная организация.

Нельзя не обратить внимание и на другой тревожный факт. При встречах с профсо-
юзным активом, членами профсоюза, в том числе и с теми, кто изъявил желание выйти из 
профсоюза, довольно четко прослеживается неверное и даже искаженное понимание места и 
роли профсоюза в современном обществе. Люди до сих пор пребывают в плену старых пред-
ставлений о профсоюзе, изживших себя форм и методов профсоюзной работы...

Все это вместе взятое и послужило основанием открыть при республиканском Совете 
Профсоюза постоянно действующий семинар для профсоюзного актива.

И сегодня, как бы подводя итог, обобщая восьмимесячный марафон, мы решили прове-
сти учебно-методическую конференцию. Надеемся, что она поможет вам немного закрепить 
и расширить полученную на семинаре информацию.

Итак, начнем разговор с развития понятийного аппарата.
Организация, в которой мы с вами состоим, называется: «Профсоюз работников народно-

го образования и науки Российской Федерации», сокращенно – «Общероссийский Профсоюз 
образования». Оба наименования закреплены Уставом Профсоюза.

Мы являемся частью, звеном, региональным отделением единого Общероссийского 
Профсоюза образования и называемся так: «Чеченская республиканская организация Про-
фсоюза работников народного образования и науки РФ» или сокращенно – «Чеченская Респу-
бликанская организация Общероссийского Профсоюза образования».

В 1992 году, в связи с известными событиями в Чеченской Республике, Центральный 
Комитет Профсоюза исключил наш профсоюз из своего реестра. 10 лет мы дрейфовали само-
стоятельно, приостанавливая свою деятельность лишь на период активных военных действий 
на территории республики. В 2002 году наш профсоюз вновь приобрел статус как часть рос-
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сийского профсоюза. В феврале месяце 2007 года мы вступили в объединение профсоюзов 
Чеченской Республики.

В настоящее время наш профсоюз объединяет 30 тысяч членов профсоюза, 594 первич-
ные профорганизации, 15 районных (городских) Советов Профсоюза. Здесь хотел бы сделать 
небольшое отступление: большинство территориальных профорганов по России именуются 
комитетами: районный комитет, краевой комитет. Мы же с 1990 года преобразовались в Со-
веты: районный Совет, республиканский Совет, сохранив наименование «комитет» за выбор-
ным органом первичной организации: профсоюзный комитет, сокращенно профком.

Как было сказано, с 2002 года мы входим в Российский отраслевой Профсоюз, который 
объединяет 78 территориальных профсоюзных организаций с общей численностью 5 млн 
членов профсоюза. Председатель ЦК Профсоюза Галина Ивановна Меркулова.

В Чеченской Республике 13 отраслевых профсоюзов, их объединение называется «Ор-
ганизация Объединений Профсоюзов Чеченской Республики» (сокращенно ООП ЧР) с общей 
численностью членов профсоюза 90 тысяч человек. Председатель объединения профсоюзов 
республики – Хусайн Гиланович Солтагереев.

49 общероссийских отраслевых профсоюзов и 79 их территориальных объединений об-
разуют на российском уровне Федерацию Независимых Профсоюзов (сокращенно ФНПР), с 
общим числом 25 млн человек. Председатель ФНПР Михаил Викторович Шмаков.

ФНПР входит в самое крупное международное объединение «Международная профсо-
юзная Конфедерация» (сокращенно МПК). В МПК входят 370 национальных профцентров из 
150 стран мира, с общей численностью 175 млн членов профсоюза.

Таким образом, наш профсоюз находится в единой организационной взаимосвязи, в 
структуре международного, общероссийского и республиканского профсоюзного движения.

Профессиональные союзы в силу своей природы всегда тяготеют к объединению, 
солидарности, координации своих усилий для решения общих задач в интересах своих 
членов.

Поэтому попытки отдельных организаций сойти с общего строя, общей профсоюз-
ной дороги являются противоестественными и, как показывает практика, никогда не 
приносят ни пользы, ни успеха профсоюзному делу.

Уважаемые коллеги! Определяя место профсоюза в структуре современного общества, 
следует четко понимать, что профсоюз – это не выдумка отдельных групп, это не органи-
зация, созданная под какую-либо личность. Профсоюз – это исторически сложившийся, 
выстраданный трудящимися социум.

Как вы знаете, мир, который мы ощущаем и который научно представляем, уравнове-
шен, сбалансирован, взаимосвязан и взаимообусловлен. Делан лаам боккха бу. (Велика Божья 
воля).

Сейчас много говорят о всемирном потеплении, голоде, нехватке воды – все это резуль-
тат бездумного нарушения баланса в природе. Мы часто приводим два классических приме-
ра, когда в Китае истребили воробьев с целью экономии риса, а в Якутии истребили волков, 
дескать, поголовье оленей снижают. И что же вышло? Мошкара настолько развелась, что лю-
дям нельзя было выйти на улицу, а среди оленей распространились массовые болезни и мор 
так, что вынуждены были завозить и воробьев и волков для того, чтобы восстановить баланс.

Как в природе, так и в человеческом обществе существует равновесие. Для иллюстра-
ции этого закона обычно приводят такой факт, что мужчин и женщин в мире примерно равное 
число.

Вместе с тем закон баланса, равновесия проявляется не только в отношении полов, он 
пронизывает все сферы человеческого общества, выступая на поверхности в формах равен-
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ства и справедливости. И когда нарушаются эти проявления, всегда возникают осложнения, 
обострения, конфликты, войны.

Этот вывод наглядно подтверждается и в сфере общественного производства, где при-
нудительный труд и присвоение отдельными людьми результатов труда вызывали крайние 
обострения между рабами и рабовладельцами, крестьянами и помещиками, рабочими и капи-
талистами, нередко сопровождаемые восстаниями, бунтами, стачками.

Прошли тысячелетия, пока люди не пришли к пониманию, что противоречия, объектив-
но существующие между трудом и капиталом, работником и работодателем, можно и нужно 
разрешать без кровопролития, мирно, путем диалога, переговоров. Именно в этих целях, в це-
лях представительства интересов работников и ведения переговоров с работодателем сперва 
избирались временные делегации, затем формировались постоянные организации, которые 
впоследствии стали называться профсоюзами.

Таким образом, профсоюз – это добровольная, самодеятельная организация, соз-
данная по инициативе самих работников для ведения переговоров об установлении ра-
венства, справедливости в производственных и трудовых отношениях между работни-
ками и работодателем.

Из этого определения вытекают следующие умозаключения.
Первое. Профсоюз – не из вне привнесенное образование, а есть плоть трудящихся, 

ими инициированная, ими созданная и ими поддерживаемая организация.
Второе. Профсоюз обслуживает трудящихся, выражает и представляет интересы трудя-

щихся и только трудящихся.
Третье. Профсоюзы – экономическая категория, они ограничивают свою деятельность, 

в основном, рамками производства, их интерес связан, прежде всего, с трудом, условиями 
труда и заработной платой.

Наконец, четвертое. Профсоюз не создается, так сказать, для внутреннего потребле-
ния. Он не мыслим без противоположной стороны, т.е. работодателя. Профсоюз как профсо-
юз проявляет себя, прежде всего, во взаимодействии с работодателем, как бы иллюстрируя 
универсальный закон природы и общества: единство борьбы противоположностей.

Однако в чем главная проблема? А в том, чтобы работодатель реально признал профсо-
юз как представителя стороны, как равного переговорщика.

Надо сказать, что длительное время профсоюзы на государственном уровне не призна-
вались. Их деятельность то останавливали, то запрещали. И только в 1824 году английский 
парламент принял закон о профессиональных союзах. Однако в других странах легализация 
профсоюзов затянулась на долгие десятилетия. Лишь после второй мировой войны профсо-
юзы обрели прочный статус как составной, обязательной части современного государства.

Интересно в этой части высказывание президента США Билла Клинтона. Я в своих 
докладах не раз приводил этот пример. Повторюсь. На вопрос журналиста, чем объясняется, 
что во многих странах полыхают национальные конфликты, а в США, будучи разноплемен-
ной державой, царят мир, согласие, динамичное развитие, Президент ответил:

«Все очень просто. В США действуют три самостоятельные ветви власти (законода-
тельная, исполнительная, судебная), свободная печать и независимые профсоюзы. Их взаимо-
действия создают необходимый баланс интересов для развития демократии и прогресса». Это 
было заявление Президента страны, которая только в середине 30-х годов прошлого века за-
конодательно признала профсоюзы, той страны, в которой в 1886 году казнили через повеше-
ние четырех профсоюзных активистов за то, что они 1 мая возглавили демонстрацию чикаг-
ских рабочих с требованием введения 8 часового рабочего дня. Именно в память о казненных 
Парижский конгресс II Интернационала коммунистов в 1889 году объявил 1 мая Днем соли-
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дарности рабочих всего мира. Теперь же новая Америка не только признает профсоюзы, но и 
считает их неотъемлемой частью современного цивилизованного общественного устройства.

Таковы некоторые фрагменты от запрета до признания профсоюзов.
Что касается признания профсоюзов нашей республики, то эта тема отдельного разгово-

ра, сегодня же приведем небольшую ретроспективу.
1991 год. Только избранный парламент Ичкерии принимает постановление о приоста-

новлении деятельности профсоюзов. Борьба за существование шла длительно, и только к 1 
сентября 1992 года через суд удалось добиться права на деятельность.

1993 год. После проведения профсоюзами митинга, переросшего в политическое проти-
востояние, у профсоюзов изымают право управлять социальным страхованием.

1995 год. Председатель Правительства С.Н. Хаджиев ставит вопрос не регистрировать 
профсоюзы, рекомендует им самораспуститься. Сумели отстоять право деятельности.

1998 год. Комиссия Парламента Ичкерии по подготовке шариатской конституции при-
няла решение о прекращении деятельности профсоюза. Муфтият, в то время возглавляемый 
А-Х. Кадыровым, выдал нам документ о том, что Устав нашего профсоюза не противоречит 
нормам шариата. Это дало возможность сохранить свое существование.

1999 год, ноябрь месяц. Еще полыхает война, а военный комендант г. Гудермеса генерал 
Столяров издает приказ из трех коротких пунктов. Первое. Отменить законы Ичкерии. Вто-
рое. Распространить законы России. Третье. Приостановить деятельность профсоюзов. Более 
трех месяцев добивались отмены этого неразумного и незаконного приказа. Зарегистрирова-
ли профсоюз, получив свидетельство за № 1.

2001 год. Глава республики издает указ, запрещающий общественным организациям 
проводить на территории конференции, съезды. Как законопослушная организация, все ме-
роприятия мы были вынуждены проводить за пределами республики. В частности, в г. Наль-
чике организовывали семинары, там же состоялись республиканское собрание профсоюзного 
актива и XI съезд нашего профсоюза.

И в дальнейшем, стоило только проявить недовольство нарушением справедливости 
или законности, как тут же раздавалась команда с угрозой разгона. При этом не только на 
словах, а на деле в Шелковском районе административный ресурс нам продемонстрировал, 
что способен за 2 дня распустить профсоюз, создаваемый столетиями.

Как это стало возможным? Не станем сейчас все ворошить, тем более что районная 
организация восстановлена, а наши коллеги из Шелковского района болезненно реагируют, 
когда о них говорят в негативном плане. Поэтому назовем несколько причин, связанных с 
темой сегодняшнего разговора и, в общем-то, универсальных.

Во-первых, в нашей организации еще немало тех, кто в членах профсоюза состоит не 
по убеждению, а по давней советской традиции. Поэтому с легкостью выполняют команду: 
сказали – вступайте, они вступили в профсоюз, сказали – выходите, вышли из профсоюза.

Во-вторых, наш учитель нищ, голоден. А отсюда вытекают его профсоюзные интере-
сы. Он желает видеть профсоюз, который занимается только тем, что кормит, поит и раздает 
блага.

Недавно сноха, работающая в школе, радостно меня известила: «Папа, наконец-то наш 
профком расщедрился – на 8 марта накрыл стол!» Вот и вся радость!

Для того, чтобы понять, откуда это обывательское отношение к профсоюзу, заглянем 
еще раз в историю.

В России профсоюзы появились в 1905 году на волне первой русской революции. Через 
год царское правительство запрещает их деятельность. После февральской революции 1917 
года они вновь возродились. Октябрь 1917 года большинством профсоюзов, в том числе про-
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фсоюзом учителей, был воспринят враждебно. Они провели ряд коллективных акций против 
Советской власти, потому их деятельность была запрещена, имущество конфисковано.

В 1919 году состоялся учредительный Съезд уже советских профсоюзов.
В 1920 году в партии развернулась ожесточенная дискуссия о месте профсоюзов в усло-

виях диктатуры пролетариата. Одни требовали распустить профсоюзы, другие поддержива-
ли идею независимости, третьи предлагали сделать профсоюз буфером между государством 
и народными массами. Победила, как известно, ленинская платформа, рассматривающая 
профсоюзы, как школу: школу хозяйствования, школу управления, школу коммунизма – как 
приводной ремень от партии к массам. К началу 30-х годов прошлого века, когда в стране 
окончательно установилась командно-репрессивная система сталинской власти, профсоюзы 
резко поменяли свое лицо, они были полностью подчинены партии и огосударствлены. В 
1933 году профсоюзам передали функции упраздненного Наркомата труда, в том числе – пра-
во по управлению государственным социальным страхованием и охраной труда. В 1934 году 
был упразднен Наркомат Рабоче-крестьянской инспекции (Рабкрин). К профсоюзам отошли 
его функции по контролю за рабочим снабжением, торговлей, культурным, коммунально-бы-
товым и медицинским обслуживанием трудящихся.

После принятия «сталинской конституции» 5 декабря 1936 года и празднования Нового 
года с установлением елки через профсоюзы организуются новогодние подарки для детей.

В середине тридцатых годов в ведение профсоюзов переходят дома и дворцы культуры, 
стадионы, парки, массовые спортивные общества, туризм и экскурсии.

В 1960 году профсоюзам передаются все государственные санатории и дома отдыха.
На различных этапах истории советского государства профсоюзы занимаются восста-

новлением народного хозяйства, укреплением трудовой и производственной дисциплины, 
повышением производительности труда, развитием соревнования, ударничеством, стаханов-
ским движением, движением за коммунистическое отношение к труду, рационализацией и 
изобретательством... Словом, профсоюзы, став придатком партийно-государственного аппа-
рата, постепенно утратили свои функции представителей и защитников интересов трудящих-
ся. Еще в тридцатые годы ВЦСПС объявил, что забастовки и стачки в условиях социализма 
являются противоестественными, а потому незаконны. На одном этапе истории профсоюзов 
были отменены и коллективные договора, партийное руководство определялось как обяза-
тельное условие существования профсоюзов.

Таким образом, традиции профсоюза, общие понятия о профсоюзе сформирова-
лись в советский период. Других профсоюзов мы не знали.

Но вот наступили рыночные времена, советская власть развалилась, КПСС самораспу-
стилась, профсоюзы быстро стали терять государственные функции. С 1 января 1994 года, 
когда у профсоюзов изъяли право управлять государственным социальным страхованием, 
они очистились полностью.

В одночасье профсоюзы лишились миллиардных государственных денежных средств, 
выделяемых властью на социальную поддержку трудящихся.

Возник вопрос: поскольку больничными листками и пособиями не занимаемся, охраной 
труда, оздоровлением взрослых и детей не занимаемся, новогодние подарки не раздаем, что 
делать?

Была дискуссия, были различные предложения, в том числе крайние, договорились о 
том, чтобы, укрепляя действующие, формировать рыночные профсоюзы, воспитывать у чле-
нов профсоюза, профсоюзных кадров глубокое понимание новых целей и задач, необходи-
мость радикальной перестройки форм и методов профсоюзной работы.
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Десятилетие национального кризиса, война и ее последствия не давали возможность 
реализовать задачи по обновлению, перестройке, мы выживали. И лишь с 2000 года в этой 
работе стала проявляться определенная система.

Однако что показывает практика? Да, мы часто встречаемся, много говорим, вместе с 
тем до рядового члена профсоюза далеко не всегда доходим. Наша работа сравнима с сосно-
вым бором: наверху шум, а внизу тишина. Для учителя (под учителем мы понимаем всех 
работников образовательных учреждений) профсоюз все еще чужеродное тело, с которым 
он безболезненно способен расстаться, все еще потусторонняя организация, которая обязана 
заботиться о его здоровье, материальном положении и только. Отчужденное сознание части 
членов профсоюза, их потребительские претензии являются существенным показателем того, 
что мы еще не стали профсоюзом, соответствующим современным рыночным отношениям.

В этой обстановке особо высока роль и ответственность профсоюзного комитета пер-
вичной профсоюзной организации, его председателя, поскольку они в гуще масс, работают 
непосредственно в коллективах, ежедневно общаются с членами профсоюза.

Наш профсоюз 10 лет боролся за выживание, мы не развалились, как во многих от-
раслях. Это факт. Но программу выживания надо было заменить программой развития, 
программой становления профсоюза в новом формате, в новом качестве. Необходимо было 
повсеместно развернуть просветительскую, воспитательную работу.

Надо было уяснить, прежде всего самим, и довести до сознания коллег, что тот профсо-
юз, который занимался больничными листками, пособиями, пенсиями, путевками, новогод-
ними подарками, соревнованием, укреплением трудовой дисциплины и пр. 15 лет тому назад 
умер, его похоронили вместе с советской властью и КПСС.

Для его существования или возрождения сегодня нет ни политических, ни экономиче-
ских условий и предпосылок.

Второе. Учителю необходимо разъяснять, что профсоюз – не кем-то привнесенная, а им 
созданная организация, что она не есть что-то самостоятельное, отдельное от него, господ-
ствующее над ним образование. Профсоюз – плоть и кровь самого учителя. Если он выходит 
из профсоюза, он пилит сук, на котором сидит. Если он говорит: а что мне дал профсоюз, он 
должен ответить и на другой вопрос: а что он сделал для укрепления, становления и развития 
профсоюза?

Разумеется, профсоюз создается наемными работниками для коллективной защиты сво-
их прав и интересов.

Однако интересы бывают разные: государственные, политические, юридические, ду-
ховные, гражданские, личные и другие.

Сегодня профсоюзы, как родившиеся в условиях производства, защищают, пре-
жде всего, трудовые, профессиональные права и интересы, занимаются урегулирова-
нием трудовых отношений. Основным направлением в защитных функциях профсоюза 
является работа по обеспечению нормальных для творчества, здоровых и безопасных 
условий труда, а также работа по своевременной и в полном объеме выплаты заработ-
ной платы (в настоящее время к этим направлениям добавляется отстаивание социаль-
но-бытовых прав работников).

Когда мы определили основные направления и функции профсоюза, возникает вопрос, 
как и в каких формах и методах реализовать их практически.

Об этом на прошедшем семинаре наши специалисты достаточно подробно говорили, 
сегодня же попытаемся выделить главное в этих формах, их суть.

Нами были определены 4 блока профсоюзных дел: социальное партнерство, правоза-
щитная деятельность, оплата труда, информационно-аналитическая и внутрисоюзная рабо-
та. Среди конкретных форм были рассмотрены: коллективный договор, социальный паспорт, 
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производственное совещание, профсоюзный кружок, профсоюзный уголок, подписка газеты 
«Мой профсоюз», номенклатура профсоюзных дел. Была дана рекомендация определить эти 
семь профсоюзных дел как обязательные формы работы профсоюзного комитета, независимо 
от численности профсоюзной организации и типа образовательного учреждения.

Говоря о социальном партнерстве, многие суживают это понятие до коллективного до-
говора. Однако социальное партнерство гораздо шире. Оно есть вся совокупность отношений 
между работниками и работодателем, направленных на обеспечение согласования интересов 
между учителем и директором по вопросам регулирования трудовых отношений.

Трудовой кодекс впервые в истории российского законодательства сформулировал 12 
статей по вопросам социального партнерства в сфере труда. К сожалению, положение пока 
обстоит так, что в социальном партнерстве заинтересованными больше всего оказываются 
профсоюзы. Так, именно по инициативе Совета Профсоюзов республики приняты очень важ-
ные документы, развивающие социальное партнерство: это договор о взаимодействии с пар-
тией Единая Россия, Трехстороннее соглашение между правительством, Союзом работодате-
лей и профсоюзами по регулированию социально-трудовых отношений. Это Указ Президента 
Чеченской Республики о взаимодействии органов власти и профсоюзов.

Вместе с тем надо признать откровенно, что наши соглашения, в том числе коллектив-
ные договоры, пока не дают должного эффекта. Это происходит от того, что у большинства 
руководителей нет реальных возможностей обеспечить выполнение коллективных догово-
ров, так как школа не является юридическим лицом, не имеет счетов в банке, а директор не 
может нести юридической ответственности, поскольку не является работодателем в полном 
значении этого слова.

С другой стороны, мы допускаем слишком много формализма в составлении коллек-
тивных договоров, забывая, что колдоговор – это правовой акт, который призван улучшать 
положение работников по сравнению с действующим законодательством, а не переписывать 
статьи трудового кодекса. Надо трезво смотреть на вещи и понимать, что авторитет или, как 
сегодня говорят, имидж профсоюза определяется тем, насколько профсоюз удовлетворяет 
трудовые, профессиональные и социально-бытовые интересы своих членов. Поэтому макси-
мальная персонификация является определяющим в профсоюзной работе. В профсоюзных 
организациях Грозненского района это хорошо усвоили и в своих коллективных договорах 
в качестве приложений учли интересы каждого работника образовательного учреждения. И 
этот вопрос решен взаимным пониманием заведующего районо, директорского корпуса и 
профсоюза.

В сегодняшних условиях альтернативой социальному партнерству является конфрон-
тация, но при условии, что это состояние нельзя считать продуктивным, у нас остается одно 
– развивать и укреплять институт социального партнерства, основанный на общем желании 
сделать жизнь учителя более достойной и комфортной.

Этот принцип надо положить в основу своих действий, когда мы говорим о проблемах 
оплаты труда учителя. Все наши усилия найти общие подходы с органами управления образо-
ванием, руководителями образовательных учреждений по использованию надтарифного фон-
да оказались бесплодными. Теперь, с 1 сентября, экспериментально 44 школы перейдут на 
новую систему оплаты труда, а с 1 января 2009 года планируется такой перевод всей отрасли. 
Учитывая, что на эту тему у нас с вами будет отдельный разговор, сегодня нам бы хотелось 
ответить на следующий вопрос: может ли профсоюзный комитет повлиять на рост заработ-
ной платы учителя? Ответ однозначный – может.

Размер зарплаты устанавливается и выдается непосредственно в школе, поэтому 
председатель профкома просто обязан в совершенстве владеть методикой начисления зара-
ботной платы всем категориям работников образовательного учреждения.
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В ходе семинара вы получили памятку об основных направлениях по контролю за на-
числением и выдачей заработной платы. В ней более 15 пунктов, которые помогут вам сори-
ентироваться по оказанию содействия в правильном определении оплаты труда.

У нас немало примеров, когда в результате грубых ошибок бухгалтерий зарплата начис-
лялась без учета налоговых льгот, отпускные – без учета доплаты за классное руководство.

В Веденском районе зарплата техперсоналу выплачивалась по старой схеме без учета 
роста минимальной заработной платы до 2 300 рублей. В результате активных действий про-
фсоюза работникам возвратили за 4 месяца более 700 тысяч рублей.

Такие же грубые ошибки при начислении заработной платы были допущены и в Но-
жай-Юртовском районе. Компетентное вмешательство в этот вопрос профсоюза позволило 
58 сторожам вернуть 33 тысячи 870 рублей.

В Надтеречном районе, вместо повышения педагогической ставки на 25%, эта сельская 
льгота начислялась к ставке наряду с другими доплатами. И здесь благодаря профсоюзу во-
прос был отрегулирован.

Так что поле деятельности здесь большое.
Касаясь заработной платы, хотел бы еще раз ответить на вопрос о ее задолженности, ус-

ловно скажем, дудаевско-масхадовского периода. Не станем описывать проведенную работу, 
а подведем итог.

Мы не смогли договориться с властью по этому вопросу. Проблему необходимо решать 
только в судебном порядке. Есть первая ласточка. По инициативе профкомов Курчалойских 
средних школ, при поддержке прокуратуры, районный суд удовлетворил исковые заявления 
двухсот шестидесяти работников образования о погашении задолженности по заработной 
плате за период 1992-1999 г.г. в сумме 5 миллионов 257 тысяч рублей.

Очень много вопросов по оплате больничных листов и пособий. В Наурском районе 
профсоюз их решил, обратившись в прокуратуру. В результате 2 млн 600 тысяч рублей вер-
нули в течение одного месяца.

Наш правовой инспектор Анзор Гатаев в судебных процессах отстоял 10 педагогиче-
ских работников – членов профсоюза, в основном по коммунальным услугам, из Шелковско-
го, Грозненского, Курчалойского, Гудермесского, Наурского и Сунженского районов.

Все эти примеры – свидетельство того, что проблемы решаемы, если иметь желание и 
настойчивость их решать.

В этой связи хотелось бы еще и еще раз напомнить активу, что одна из характер-
ных особенностей современного профсоюза состоит в том, чтобы четко владеть основ-
ными проблемами по вопросам труда, заработной платы и социально-бытовым вопро-
сам, четко их формулировать, включать их для решения в коллективный договор или 
другие локальные нормативные акты и в случае неудовлетворения обращаться в суд.

В одном из выпусков возродившегося сатирического киножурнала «Фитиль» есть та-
кая сценка. Пассажир поезда подбегает с котелком к ряду кранов с вывеской «кипяток». 
Открывает один – пусто, второй, третий – пусто. Поворачивается к мужику, сидящему 
на чурке, спрашивает: «Что, дров нет?». Мужик лениво указывает на штабеля дров. «Воды 
нет?». Мужик указывает на бассейн, полный воды. Пассажир восклицает: «Чего не хвата-
ет?». Мужик, зевая, отвечает: «Охоты».

Для улучшения, подъема всей профсоюзной работы у нас с вами есть все условия 
и главное – опытные, знающие профсоюзное дело, кадры. Дело за тем, чтобы все уровни 
профсоюза – профкомы, райсоветы, республиканский совет – постоянно находились в 
режиме творческого поиска в деле защиты прав и интересов учителей.

Профсоюзный работник отличается от чиновника-бюрократа тем, что чиновник убе-
гает от работы, прячется от нее, а профсоюзный активист гоняется за работой, ищет ее.
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Позвольте пожелать вам, уважаемые коллеги, вечного поиска и успешного реше-
ния дел в интересах учителя, школы, образования. Крепкого здоровья, благополучия 
семьям, счастья!

Благодарю за внимание.

Внутрисоюзную организационную работу – 
на уровень задач, стоящих перед профсоюзом

Выступление 
на IV Пленуме 

республиканского Совета Профсоюза,
16 декабря 2008 г.

Уважаемые коллеги! Позвольте подвести итоги обсуждения основного вопроса повест-
ки пленума и ответить на некоторые вопросы.

Прежде всего, хотел бы поблагодарить докладчика и всех выступающих. Думаю, в це-
лом удалось обозначить движение по теме. Обозначить, поскольку до вершины нам далеко. 
Это хорошо мы все понимаем. Поэтому остановлюсь на некоторых проблемных и актуальных 
вопросах организационной работы.

Начну с того, что профсоюзную деятельность условно делят на две части: внешнюю 
и внутреннюю. Внешняя сторона связана со взаимодействием с работодателями, органами 
власти и управления, политическими и общественными организациями. Внутренняя – вся 
совокупность отношений между членами профсоюза, профсоюзными организациями как по 
вертикали, так и по горизонтали. Эти отношения еще называют внутриуставными, посколь-
ку регулируются, прежде всего, Уставом Профсоюза. Поэтому первая задача, стоящая перед 
профсоюзными работниками и профсоюзным активом, приступающими к модернизации вну-
трисоюзных отношений, – это хорошенько усвоить уставы профсоюза всех уровней. Нами 
направлены во все организации:

1) положение о первичной профсоюзной организации;
2) положение о районной (городской) профсоюзной организации;
3) Устав республиканской организации;
4) Устав Общероссийского Профсоюза образования.
Теперь намериваемся издать все четыре уставных документа отдельной брошюркой и 

обеспечить ею все звенья нашего профсоюза. При этом хотел бы подчеркнуть: наш профсоюз 
является частью Общероссийского Профсоюза. Для нас руководящим уставным документом 
является Устав Общероссийского Профсоюза образования. Устав республиканского Совета, 
Положения о районных Советах и первичных организациях разработаны и утверждены ЦК 
Профсоюза на базе Устава Общероссийского Профсоюза образования. Это для сведения.

Теперь о структуре. Правильно отмечалось в докладе, что структура – это основа, кар-
кас профсоюза, его скреп. Однако структура не должна быть раз и навсегда данной и неизмен-
ной. Она не столько должна подстраиваться под структуру органов управления образовани-
ем, сколько, главным образом, отвечать интересам членов профсоюза. Мы имеем три уровня 
организации: первичная, районная, республиканская. Теперь спросим себя, чьи интересы 
обсуждаются на этих этажах. В основном и главным образом – права и интересы педагоги-
ческих работников. Их у нас в отрасли – 15 тысяч человек из 30 тысяч членов профсоюза. 
Остальные 15 тысяч – это тоже члены профсоюза, тоже вступали в профсоюз в надежде, что 



187

................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

их интересы будут учтены. Однако ни в планах работы, ни на практике их права и интересы, 
в большинстве своем, не просматриваются.

На профсоюзных собраниях, конференциях, в работе профсоюзов всех уровней пробле-
мы учителей превалируют на 99%. В результате у доброй половины членов теряется интерес 
к профсоюзу и вера в него. Вот почему надо радикально изменить сложившуюся ситуацию. 
Что для этого необходимо? Какие структурные изменения произвести? 

Первое. Необходимо воссоздать различные профессиональные объединения внутри на-
шего профсоюза. К примеру, ассоциация работников дошкольных учреждений. Кстати, у них 
создан отдельный департамент по руководству дошкольными учреждениями. Они готовы к 
созданию своего профессионального объединения на районном и республиканском уровнях. 
Далее, среди членов нашего профсоюза 8 тысяч работников младшего обслуживающего пер-
сонала. Интересы этой, наиболее бедной и низкооплачиваемой категории работников образо-
вания, тоже, практически, нигде не представлены. Поэтому республиканский Совет намерен 
представить их в структуре в качестве профсоюзных групп. Таким образом, в каждой первич-
ной организации создается профсоюзная группа МОП, избирается профгруппорг, который 
по должности, как и председатель первичной организации, вводится в состав профсоюзного 
комитета. Эту работу необходимо провести в ходе предстоящей отчетно-выборной кампании 
в 2009 году. Причем, обслуживающий персонал также должен быть представлен на районном 
и республиканском уровнях в форме ассоциации. Конечно, к вопросу о представительстве 
различных профессиональных групп образовательных учреждений надо подходить творче-
ски и разумно. Скажем, если начальные классы размещаются в отдельном здании, и график 
их работы не совпадает с основным школьным, то почему бы не создать профсоюзную груп-
пу учителей начальных классов? Или вспомним о большой армии работников учреждений 
дополнительного образования. Какие у них проблемы? Как они решаются? Здесь тоже мало 
информации. И для этой категории работников надо бы найти место в структурном построе-
нии нашего профсоюза...

О кадрах. Известный и давний лозунг «Кадры решают все!» актуален и для наших 
дней. Кадрам мы уделяем довольно много внимания. На всех уровнях у нас 30 штатных ра-
ботников. В каждом районе – освобожденный председатель, в шести наиболее крупных рай-
онах – по два штатных работника. 520 председателей первичных профсоюзных организаций 
или 87% получают доплату в среднем по 960 рублей. И все же проблемы остаются. Главная 
из них – профессионализм, компетентность. Несмотря на то, что начиная с 2000 года мы 
ежегодно обучаем актив и штатных работников, должной системы в этом деле еще нет, а 
отсюда – отсутствие глубоких устойчивых знаний профсоюзной работы. Наступающий год 
мы намерены посвятить нашему среднему звену – районным, городским советам профсоюза. 
Проведем смотр-конкурс на лучший офис райгорсовета, завершим создание информационно- 
электронной базы, Интернет-связи, организуем курсы по обучению работы с компьютером, 
усилим методическую и организационную помощь, контроль за исполнением принимаемых 
решений и т.д.

Будут организованы ежеквартальные семинары-практикумы, направим группу из 20 
штатных работников на учебу в Москву в Институт профсоюзного движения Академии труда 
для приобретения второй специальности: «менеджмент профсоюзной работы» и др.

Ну, еще об одной новации. Опыт показывает, что только объединившись, профсоюзы 
могут более эффективно решать задачи по защите прав и интересов работников. Возник во-
прос о создании объединенных центров профессиональных союзов в среднем звене, в районе, 
городе. Конечно, уровни проблем у нас разные. Если в одних профсоюзах стоит вопрос как 
лучше организовать защиту работников, то в других – как выжить. Тем не менее вопрос объ-
единения с отраслевыми профсоюзами на уровне районных организаций стоит остро и его 
надо решать.
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Немного о принципах. Любая организация, в том числе и профсоюзы, живет своими 
внутренними законами, внутренними принципами. Из простой толпы, объединенной ин-
тересами желудка, надо вырасти в массовую, сплоченную организацию с устойчивыми 
принципами солидарности, единства, независимости, законности, демократии, равен-
ства, гласности, компетентности и т.д. К сожалению, мы стали заметно утрачивать идеоло-
гию коллективизма. Многие термины у нас начинаются со слов «коллектив»: «коллективный 
договор», «коллективные переговоры», «коллективные споры». Однако давайте будем откро-
венны – всегда ли коллективно обсуждаются или принимаются решения?

Не редкость, когда коллективный договор подписывается без обсуждения в коллективе, 
протоколы пишутся без проведения собраний и заседаний профкомов, собрания проводят-
ся без наличия кворума, председатель профкома подписывает единолично тарификационные 
списки, расписание уроков, графики дежурств и отпусков, по которым необходимо мотиви-
рованное мнение профкома. С большим скрипом приживается у нас принцип солидарности. 
Наглядный тому пример деятельность Кредитного фонда, главная цель которого проявить 
солидарную, взаимную помощь и поддержку особо нуждающимся. Так вот, на словах вроде 
бы все «за», а когда дело доходит до конкретного паевого взноса, многими в ход пускаются 
различные причины и увертки для неучастия в солидарных действиях.

И, пожалуй, последнее. Об имидже профсоюза. Вы знаете, что в оценках на роль и ме-
сто профсоюза в обществе и государстве наблюдается большой разброс мнений. Одни хотели 
бы сохранить нас в качестве приводных ремней, другие – передать нам функции социальных 
отделов, третьи хотят свести роль профсоюзов до касс взаимопомощи, гуманитарных и бла-
готворительных организаций.

И мало тех, кто признает за нами роль независимых социальных партнеров, и пре-
жде всего потому, что мы все еще стесняемся показать себя, представить себя, защитить 
и отстоять себя. Конечно, главным критерием, определяющим имидж, образ, авторитет 
профсоюза, является способность организации отстаивать социально-трудовые и профес-
сиональные права членов профсоюза, включающие инновационные формы, стабильность и 
надежность.

Поэтому каждый член профсоюза должен четко представлять, что это за организация, 
в которую он вступил. Ему надо разъяснять, что подав заявление, он вступает в организа-
цию, где он, и прежде всего он сам, с помощью товарищей, коллектива, может эффективно 
отстаивать и защищать свои социально-трудовые и профессиональные права и интересы. С 
другой стороны, член профсоюза должен знать свои права. И здесь ему на помощь приходит 
профсоюзная организация. Одной из таких форм пропаганды правовых знаний являются про-
фсоюзные кружки. Им надо придать еще больший вес и значение, кружки должны работать в 
каждой первичной организации.

Есть другая форма выявления болевых точек. Это социальный паспорт. На проходящем 
постоянно действующем семинаре мы неизменно задаем вопрос председателям профкомов, 
есть ли у них социальный паспорт? «Да, мы составили, – отвечают, – и передали его в район-
ные Советы». Социальный паспорт одинаково нужен всем уровням профсоюза, а первичной 
организации – прежде всего. Ведь социальный паспорт – это кладезь для формирования 
идей, решений и действий. Не стану анализировать весь паспорт, а обозначу вопросами не-
которые показатели. Начну с молодых специалистов. Их 1320, т.е. 8,4%, из них наставников 
имеют 947 молодых учителей, 400 не имеют. Почему? Из 947 наставников ни один за свою 
работу не получает доплату. Почему? Учителей, проживающих в квартирах по найму, 437, 
и лишь 88 (20%) из них получают компенсацию к окладу. Остальные нет. Почему? Ездят на 
работу из других населенных пунктов 796 учителей. А компенсацию за проезд никто не по-
лучает. Почему?
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Вызывает обеспокоенность уровень больных профессиональным заболеванием ларин-
гитом, таких – 413 человек. Возникают вопросы: взяты ли они на учет, оказывается ли им 
своевременная, адекватная медицинская и социальная помощь? И т.д. и т.п.

Социальный паспорт – это не абстрактная бумага с цифрами, а руководство по выявле-
нию и оказанию помощи в решении социально-бытовых вопросов членов профсоюза.

В заключении позвольте, уважаемые коллеги, выразить надежду, что сегодняшний раз-
говор на пленуме, его решения придадут вам новый импульс в улучшении постановки всей 
внутрисоюзной работы, в расширении профсоюзного влияния во всех учреждениях образо-
вания по защите прав и интересов членов профсоюза.

Поздравляю с наступающим Новым 2009 годом!

Профсоюз в поисках лучших форм  
и методов профсоюзной работы

Доклад 
на Республиканской учебно-методической конференции 

«О формировании положительного имиджа Профсоюза; 
освоение инновационных форм и методов работы», 

18 июня 2009 г.

Уважаемые коллеги! На прошлогодней итоговой конференции постоянно действующего 
семинара мы говорили о роли и месте профсоюза в структуре современного общества и путях 
повышения эффективности профсоюзной работы.

Сегодняшнее итоговое занятие посвящено не менее актуальной теме – формированию 
положительного имиджа профсоюза и внедрению инновационных форм и методов работы.

Однако прежде подведем некоторые итоги организационной стороны семинара. Напом-
ню, что постоянно действующий семинар при республиканском Совете Профсоюза работает 
с октября 2007 года, еженедельно, по четвергам. В этом году проведено 32 учебных занятия, 
в которых приняло участие 580 человек или 93% от общего числа председателей профкомов 
первичных организаций, что на 12% больше, чем в прошлом году. На семинарах рассматри-
вались два главных вопроса: порядок подготовки и проведения отчетов и выборов; о месте 
и роли профсоюзных комитетов в условиях перехода на новую систему оплаты труда. Кроме 
того, перед слушателями выступили с практическими вопросами специалисты республикан-
ского Совета по охране труда, правозащитной деятельности и Кредитному фонду.

В ходе семинара каждый председатель профкома получил персональную папку с боль-
шим набором методической литературы.

Всего роздано 11 наименований различных пособий, 6390 экземпляров брошюрок, 
2400 – информационных вестников, другого информационного и методического материала на  
16 240 листах...

Теперь очень важно все это сохранить и активно использовать в практической работе. 
Понятно, что четырехчасовой семинар не может восполнить имеющийся пробел в профсо-
юзных знаниях, поэтому перед нами стоит задача учиться профсоюзному делу постоянно и 
каждодневно. Еще в далекие времена великий китайский учитель Конфуций наставлял своих 
учеников: «Учитесь так, словно вы постоянно ощущаете нехватку своих знаний, и так, слов-
но вы постоянно боитесь растерять свои знания». Таким образом, стремление закреплять 
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полученные знания и постоянно их пополнять и расширять должно стать принципом 
жизни профсоюзного работника, профсоюзного активиста.

Сегодня нам хотелось бы с удовлетворением отметить, что в ходе прошедших отчетов и 
выборов многие председатели профкомов активно использовали рекомендации, полученные 
на семинаре. Во многих докладах (а мы в республиканском Совете просмотрели более 80 
протоколов отчетных собраний) особо выделялась работа республиканской школы профакти-
ва, ее продуктивное значение и эффективность. Работа ПДС будет продолжена. Вместе с тем 
ограничиваться только работой республиканской школы мы не намерены. Необходимо повы-
сить роль районных, городских школ профактива, базовых первичных профсоюзных органи-
заций, сделать их работу плановой и системной, чаще проводить тематические конференции, 
проблемные семинары, круглые столы, взаимопосещения и др.

Для координации всей работы по повышению квалификации профсоюзного актива, 
обобщению и пропаганде опыта работы при республиканском Совете Профсоюза мы наме-
рены открыть информационный и учебно-методический кабинет. Наша давняя мечта – орга-
низовать профсоюзную библиотеку и создать картотеку по основным направлениям профсо-
юзной работы, т.е. предполагается сосредоточить в кабинете всю профсоюзную работу по 
профессиональной подготовке профсоюзных кадров, в том числе штатных работников. Что 
касается последних, то они прошли различные курсы повышения квалификации и в респу-
блике, и в Южном федеральном округе, и в Учебном центре ЦК Профсоюза. А в настоящее 
время 20 штатных работников учатся в Институте профсоюзного движения Академии труда 
ФНПР в Москве, по окончании которого они станут дипломированными общественными де-
ятелями. И в дальнейшем у нас есть твердое намерение ежегодно направлять на учебу в эту 
Академию наиболее способных, перспективных активистов, решивших связать свою судьбу 
с профсоюзным движением. Такое решение исходит из ясного понимания, что сегодня 
поднять профсоюзную работу на требуемую высоту невозможно без широких теорети-
ческих знаний, практических навыков и полной самоотдачи.

На отчетно-выборном собрании Ассиновской средней школы № 2 Сунженского района 
председатель профкома Натали Умаровна Макаева призналась: «Я считала, что вся работа 
профкома заключается в оформлении папки, профсоюзного уголка, приведении в порядок до-
кументации. Но это оказывается очень тяжелая работа, требующая постоянного поиска путей 
решения проблем, когда ты всегда на виду и с тобой связаны чьи-то надежды».

Такое признание, поверьте, нам очень дорого. Да, действительно, профсоюзная рабо-
та – это наука, и к ней нельзя относиться поверхностно и формально. Легкое, а подчас 
пренебрежительное отношение к делу, зачастую приводит к потере влияния профсоюза, 
падению его авторитета, имиджа.

Сегодня на нашем итоговом занятии ПДС мы попытаемся обозначить пути роста влия-
ния профсоюза, повышения его имиджа.

Слово «имидж» переводится как облик, изображение. Применяя слово «имидж», мы 
имеем в виду, как выглядит профсоюз внешне, образно говоря, какова одежда, каково его 
лицо. Вместе с тем имидж – это не только портфолио, баннеры, штендеры, бейджики и про-
чие современные формы символики профсоюза, но и совокупность того, как устроен вну-
тренне профсоюз, его стабильность и надежность, как и какими формами и методами, в т.ч. 
инновационными, он добивается своих уставных целей и задач, как к профсоюзу относятся 
сами его члены, работодатели, органы власти и управления, партийные, общественные орга-
низации, средства массовой информации.

В прошлом году Центральный Комитет Профсоюза направил в территории для обсуж-
дения Концепцию формирования нового имиджа профсоюза, в целом с одобрением воспри-
нятую профсоюзными работниками. В документе, подготовленном учеными, профсоюзными 
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теоретиками, определены принципы новой профсоюзной идеологии, сформулированы цели, 
подходы и основные направления деятельности профсоюза в современных условиях. Глав-
ной же целью формирования имиджа профсоюза, как подчеркивают авторы Концепции, явля-
ется «существенное повышение эффективности деятельности профсоюза по защите социаль-
но-трудовых прав и профессиональных интересов членов профсоюза, повышение мотивации 
профсоюзного членства и формирование нового, отвечающего современному уровню разви-
тия, гражданского общества, облика профсоюза».

Нам приятно выделить, что формы и методы, внедряемые нами в ходе перестройки на-
шей организации, во многом совпадают с механизмами формирования нового профсоюза, 
предлагаемыми ЦК Профсоюза в Концепции. Однако до победных реляций еще далеко. Мы 
не на вершине. Нам надо немало еще преодолеть препятствий и преград на пути становления 
современного профсоюза. Критическое осмысление прошедших отчетов и выборов показы-
вает, что далеко не все члены нашего профсоюза понимают сущность нашей перестройки.

Поэтому есть смысл еще раз вернуться к прошлогодним занятиям ПДС и вспомнить 
наш разговор о том, что профсоюз – это исторически сложившаяся общность работников, 
ставящая цель защищать свои трудовые и профессиональные интересы. Мы говорили, что в 
условиях советской системы профсоюзы подверглись существенной деформации, они были 
огосударствлены, стали придатком партийно-государственного аппарата. Рекомендовали про-
фсоюзному активу «четко уяснить, прежде всего самим, и довести до сознания коллег, что тот 
профсоюз, который занимался больничными листками, пособиями, санаторными путевками, 
новогодними подарками, пионерскими лагерями и пр., 15 лет тому назад сошел с историче-
ской сцены вместе с советской властью и КПСС».

Сегодня мы участвуем в создании нового профсоюза, в основе которого принципиально 
иные идеологические принципы.

Во-первых, советские профсоюзы занимались непосредственно производственными 
делами, их развитием, соревнованием, рационализацией и изобретательством, созданием то-
варищеских судов по укреплению трудовой и производственной дисциплины и пр.

Сегодня у профсоюзов иные функции: не интересы производства, а интересы че-
ловека, члена профсоюза.

Интересы и права члена профсоюза и есть первый принцип новой идеологии про-
фсоюза.

Однако не везде мы его правильно применяем. Например. В отчетном докладе профко-
ма Майртупской СШ им. Хрущева читаем: «Профком школы участвует во всех контрольных 
директорских срезах по проверке техники чтения, всячески старается помочь учебному про-
цессу, администрации школы. Что будем стараться делать и впредь».

Да, были времена, когда профкомы участвовали в контрольных срезах, проверяли днев-
ники, ученические формы и пр. Сегодня совершенно другие задачи, другие цели у профсою-
зов. Но это вовсе не означает, что профсоюз не интересует учебно-воспитательный процесс.

Мы говорим, что выступаем «за» рост качественных показателей в образовательном 
учреждении, однако обеспечьте необходимые условия труда, создайте систему для повыше-
ния квалификации и, наконец, платите достойную для труда учителя заработную плату. Под 
таким углом зрения необходимо рассматривать и производственные совещания, которые уже 
два года, как внедряются в практику работы первичных профсоюзных организаций. Здесь 
никак нельзя обсуждать итоги смотров, рейдов администрации, сопровождаемые «разносом 
учителей», а напротив – показывать и доказывать, какие мероприятия должна осуществлять 
администрация, чтобы учитель, воспитатель, уборщица и другие работники могли эффектив-
но и качественно трудиться...



192

Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

Сущность второго принципа новой профсоюзной идеологии заключается в том, 
чтобы дать понять работнику, зачем и для чего он вступает в профсоюз, какая выгода 
для него быть членом профсоюза.

В Конституции Чеченской Республики в ст. 27 устанавливается право граждан, читаю: 
«создавать профессиональные союзы для защиты своих интересов». В этой правовой норме 
обеспечивается право граждан на создание профсоюзов и определяется цель создания про-
фсоюзов – защита интересов. Вступающему в профсоюз, являющемуся членом профсою-
за следует разъяснять, что они вступили не в гуманитарную, не в благотворительную, не в 
прочую развлекательную организацию, а в организацию, защищающую их законные права и 
интересы. Профсоюз – правозащитная организация. Известно, что у человека огромное число 
интересов. Профсоюз же сосредотачивается на защите социально-экономических и профес-
сиональных интересов, а если еще более сузить – на вопросах, связанных с трудом и оплатой 
труда. Таким образом, условия труда и заработная плата – вот два столпа, на которых стоит 
современный профсоюз.

Конечно, приятнее организовывать чаепитие по случаю Нового года или 8 марта, чем 
защищать трудовые права перед администрацией.

В этой связи нельзя не разделить слова председателя профкома СШ № 60 г. Грозного 
Айсет Умаровны Басхановой, которая в отчетном докладе сказала: «Скажу откровенно, что 
администрации не очень-то нравится, когда профком интересуется вопросами тарификации, 
доплат и надбавок, расписанием уроков...».

Да, действительно, такое случается, и нередко. Но отступать нельзя. Такая у нас работа. 
Защищать интересы членов профсоюза, осуществлять контроль по условиям труда и заработ-
ной платы – это есть конституционное право профсоюза и уставная обязанность.

С другой стороны, крайне важно довести до сознания членов профсоюза еще один, не 
менее значимый постулат, связанный с деятельностью профсоюза в условиях новых социаль-
но-экономических отношений, которые мы все еще стесняемся называть капиталистически-
ми.

Мы с вами являемся свидетелями того, как заметно меняется идеология государства, 
как усиленно культивируется индивидуализм. Если девизом прошлого общества был лозунг: 
«Один за всех, все за одного», сегодня внедряется лозунг: «Каждый за себя, один Бог за всех». 
В послании Президента Российской Федерации Д.А. Медведева Федеральному собранию под-
черкивается, что сейчас «все большее число людей рассчитывают прежде всего на себя. 
Полагают, только от них зависит их личный успех...» Замечено правильно. В этих условиях 
роль и значение профсоюза, как коллективного защитника интересов работников, все больше 
и больше возрастает. Однако надо правильно понимать эту возрастающую ответственность 
профсоюза. Вступающий в профсоюз или член профсоюза должен четко осознавать, что за-
щищать и отстаивать свои права он должен сам, прежде всего сам, при солидарной поддержке 
коллег и профсоюзных органов. Этого переворота в сознании, будем откровенны, у боль-
шинства членов нашего союза не произошло. И нам понятна в этой связи обеспокоенность 
председателя профкома Ново-Атагинской СОШ № 2 Шалинского района Зои Ярагиевны Да-
даевой, которая в отчетном докладе сказала: «Многие занимают позицию наблюдателей, счи-
тают, что их проблемы должны решать другие. Мало кто выходит на профком с конкретной 
инициативой по тому или другому вопросу». В этой связи нам следует еще раз критически 
себя оценить и задаться вопросом, почему у членов профсоюза сохраняется иждивенческое 
настроение и почему в профсоюз обращаются, в массе своей, по двум вопросам: за матери-
альной помощью и путевками. Из этого делаем вывод: недорабатываем, не имеем еще долж-
ного имиджа и авторитета. Что делать? Здесь не могу не сослаться вновь на отчет профкома 
из Новых Атагов, читаю: «В основу практической работы нами брались заседания профкома, 
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профсоюзные собрания, заседания профкружка, производственные совещания. Именно на 
этих мероприятиях происходил живой обмен мнениями с обсуждением свежей информации 
на актуальные проблемы». Вот по этому наработанному пути, используя формы профсоюз-
ной работы, необходимо доходить, как говорится, до сердца и сознания каждого члена про-
фсоюза. При этом, профсоюзное собрание, заседания профкома, профсоюзного кружка, про-
изводственные совещания должны проводиться регулярно и тщательно готовиться. Вопросы 
необходимо планировать и обсуждать, прежде всего, связанные с трудом, условиями труда 
и заработной платой. Именно на таких мероприятиях необходимо разъяснять, показывать и 
доказывать, чем должен заниматься профсоюз, как и каким способом защищать права и ин-
тересы своих членов.

Здесь хотел бы сделать небольшое отступление. Делая сегодня упор на вопросах труда 
и его оплаты, мы вовсе не исключаем, что профсоюзный комитет может посещать больно-
го, устраивать вечера отдыха, проводы на пенсию, выходы на природу и пр. Нельзя только 
соглашаться с тем, когда эти мероприятия превалируют в работе профкома в ущерб пра-
возащитным функциям.

Таким образом, используя законом предоставленную возможность защиты интересов, 
прежде всего, социально-трудовых и профессиональных, профсоюзные органы всех уровней 
должны прививать членам профсоюза навыки самозащиты, солидарности и взаимной под-
держки.

По-другому современный профсоюз существовать не может.
Уважаемые коллеги! В ходе прошедшего семинара мы говорили о том, что главным кри-

терием, определяющим имидж, образ, авторитет профсоюза, является способность органи-
зации отстаивать права и интересы членов профсоюза, демонстрировать стабильность и на-
дежность, используя в своей деятельности различные формы и методы профсоюзной работы, 
в т.ч. инновационные.

Первая отчетно-выборная республиканская конференция профсоюза 2005 года стала 
для нас рубежом перехода от этапа восстановления профсоюза к этапу развития и подъе-
ма всей профсоюзной работы снизу доверху. На сегодня мы четко определились в формах 
профсоюзной работы. Это – коллективный договор, социальный паспорт, профсоюзный кру-
жок, производственное совещание, Кредитный фонд, профсоюзный уголок, подписка газеты 
«Мой профсоюз», номенклатура профсоюзных дел. Практически, все профсоюзные комитеты 
в ходе отчетов и выборов так или иначе перечислили эти формы работы. Но что беспокоит? 
Далеко не все профкомы и, прежде всего, председатели до конца осмыслили содержание этих 
форм. Возьмите коллективный договор. В настоящее время он имеется во всех образователь-
ных учреждениях. Вместе с тем не стану скрывать, что добрая половина из них не работает в 
интересах члена профсоюза.

Говорят, что школа не является юридическим лицом, директор не знает своего бюджета, 
не может самостоятельно определять и распоряжаться сметой, а потому конкретизировать 
колдоговор не представляется возможным. Что же, аргумент веский. Однако не безвыходный. 
Например, в Грозненском районе сумели договориться по использованию 25% надтарифного 
фонда и персонифицировать коллективные договоры, при этом каждый работник школы, от 
сторожа до директора, получает определенную доплату и надбавку. Повторяю, каждый, по-
фамильно. Список, утвержденный и заверенный в установленном порядке, приложен к кол-
лективному договору. На базе одной из школ этого района был проведен выездной семинар. 
Однако этот опыт пока не получил массового распространения.

Если мы действительно хотим, чтобы колдоговор работал, он должен быть персо-
нифицирован, каждый член профсоюза должен быть уверен в том, что его интересы бу-
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дут учтены и обязательно записаны, только при этих условиях этот локальный норматив-
но-правовой документ может называться коллективным договором.

Таким образом, в максимальной персонификации, учете интересов каждого члена про-
фсоюза мы видим инновационность коллективного договора.

О социальном паспорте также говорено немало. Согласен с председателем профкома 
Шалинской школы № 8 Мариной Султановной Магомадовой, которая сравнила соцпаспорт 
с зеркалом организации, с банком данных о членах профсоюза. Однако цель не в том, чтобы 
заполнить графы паспорта и направить его в вышестоящие органы. Он одинаково нужен всем 
уровням профсоюза, а первичной организации – в первую очередь. Социальный паспорт – 
это потенциал для формирования идей, решений и действий. Давайте рассмотрим некоторые 
показатели. Начнем с молодых специалистов. Из 1320 выпускников вузов и ссузов, работа-
ющих в школах, наставников имеют 947, 400 – не имеют. Можно задаться вопросом, а поче-
му? А почему ни один наставник молодых специалистов не получает доплату? Тоже вопрос. 
Учителей, проживающих на квартирах по найму, – 437, и лишь 88 из них, т.е. 20%, получают 
доплату. Почему в одном месте компенсацию дают, а в других нет? Возьмите охрану труда 
и здоровья. 413 человек больны производственным заболеванием – ларингитом. Возникают 
вопросы: взяты ли они на учет, оказывается ли им своевременная, адекватная медицинская и 
социальная помощь? и т.д. и т.п.

Нам необходимо четко уяснить: социальный паспорт – это не абстрактная бумага с ко-
лонками и цифрами, а руководство для размышления, выявления болевых точек, оказания 
практической помощи в решении социально-бытовых вопросов членов профсоюза. Только 
при такой постановке дела эта важная форма профсоюзной работы обретает инновационный 
характер.

О производственном совещании я уже говорил. Между производственными совеща-
ниями советских времен и нашей методикой их проведения – существенная разница, и этой 
методики необходимо твердо придерживаться. Мы против того, чтобы производственное со-
вещание превращалось в педсовет, а то еще хуже – в совещание при директоре или завуче. 
Производственное совещание – это профсоюзная форма работы, ставящая своей целью опре-
делить уровень условий труда работника, что конкретно ему недостает или мешает, чтобы 
он мог эффективно трудиться. Вы знаете, что сегодня значительно возросли требования к 
педагогическому труду, вызванные реформой образовательной системы, переходом на новые 
стандарты, введением ЕГЭ (единого государственного экзамена), компьютеризацией и пр.

Наши чиновники всех уровней уж очень хотят вывести образование на уровень евро-
пейских стандартов, при этом не замечают того, что мы еще пребываем на азиатском уровне 
по условиям труда и его оплате. Если общество хочет в образовании иметь высоких каче-
ственных европейских показателей, тогда надо по-европейски щедро оплачивать педагогиче-
ский труд. Только при таком тождестве, по нашему глубокому убеждению, можно добиться 
желаемого результата.

Поэтому производственные совещания должны быть сориентированы на выработку кон-
кретных требований: если администрация требует роста эффективности в образовательном 
процессе, то следует обеспечить соответствующие условия труда и его достойную оплату.

Немного хотел бы задержать ваше внимание на профсоюзных кружках. Они, безуслов-
но, хороший канал для формирования экономических и правовых знаний. К сожалению, в по-
следнее время интерес к профкружкам стал ослабевать. Об этом говорили многие активисты 
на прошедших отчетах и выборах.

Принимая во внимание важную роль профсоюзных кружков в общей системе профсо-
юзной работы, их значение в конкретном информационном обеспечении работников образо-
вания, республиканский Совет намерен в этом году пригласить на учебу в ПДС руководителей 
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профсоюзных кружков. Прорабатывается также вопрос о денежном поощрении руководите-
лей кружков в форме доплат к заработной плате. Труд руководителя профкружка ответ-
ственный, требует дополнительных умственных и физических затрат, а потому он имеет 
право на вознаграждение.

Уважаемые коллеги! Сегодня на нашем итоговом занятии ПДС, пытаясь обозначить 
пункты роста влияния профсоюза, его имиджа, нельзя обойти вопрос организационного 
укрепления профсоюза и, прежде всего, его структуры.

На IV Пленуме республиканского Совета Профсоюза об этом мы говорили подробно. 
Говорили, что мы имеем три уровня организации: первичную, районную, республиканскую, 
что на этих уровнях обсуждаются, в основном, интересы педагогических работников. Их у 
нас в отрасли – 15 тысяч человек из 30 тысяч членов профсоюза. Остальная же добрая поло-
вина находится в тени. На профсоюзных собраниях, конференциях, в работе профсоюзных 
органов всех уровней проблемы учителей превалируют на 99%. В результате у 15 тысяч на-
ших коллег теряется интерес к профсоюзу, вера в него.

Пленум предложил произвести ряд структурных изменений. В частности, учредить в 
рамках нашего Профсоюза коллегиальные органы ряда крупных профессий: работников до-
школьных учреждений, учреждений дополнительного образования, обслуживающего и вспо-
могательного персонала.

В середине мая месяца состоялась Учредительная конференция работников дошколь-
ных учреждений. Избран Координационный Совет, его председатель, а также президиум Со-
вета. В настоящее время идет подготовка к проведению Учредительной конференции работ-
ников учреждений дополнительного образования.

Что касается младшего персонала, то была установка в ходе подготовки и проведения 
отчетов и выборов в рамках первичной организации учредить профсоюзные группы этой ка-
тегории работников, а профгруппорга путем делегирования ввести в состав профкома школы. 
Осмысленно и четко сработали в этом формате комитеты профсоюза г. Грозного, Курчалоев-
ского, Ножай-Юртовского и других районов. Однако многие организации пошли по легкому 
пути – ограничились избранием в профком представителей от техперсонала. Это формальное 
решение вопроса. Речь идет об учреждении полноценной профсоюзной организации в форме 
профгруппы как структурного подразделения первичной профсоюзной организации, которая 
имеет положение о группе, имеет определенные полномочия, проводит регулярно профсоюз-
ные собрания, принимает решения в интересах членов профгруппы, добивается их реализа-
ции и т.д. Повторяю – речь идет о создании полноценной профорганизации. Дело это новое, 
и очень важно не загубить его в зародыше. Сразу же после отпусков в числе первоочередных 
задач следует организовать работу по учреждению профсоюзных групп обслуживающего 
персонала. Их более 8 тысяч человек, и мы не имеем права оставлять в стороне судьбы этой 
наиболее незащищенной части членов нашего союза.

Уважаемые коллеги! Регламент нашей работы не позволяет мне развивать тему, свя-
занную с пропагандистской, информационной работой. Наш недостаток в том, что мы все 
еще стесняемся показать и представить себя. А ведь в копилке наших профсоюзных дел не-
мало социальных поддержек в интересах членов профсоюза, в числе которых 25% доплата 
педагогическим работникам городов, как и сельским учителям, 50% оплата жилья и комму-
нальных услуг опять же городским учителям. В прошлом году в ходе активных переговоров 
произведено увеличение заработной платы на 15 и 14 процентов не одной стимулирующей 
части, а по всей тарифной сетке. Ну и то, что вспомогательный персонал тарифицировался 
по 4 разряду тарифной сетки – это ведь тоже результат действий профсоюза. 19 норматив-
ных положений, в т.ч. по социальной поддержке, предложенных Профсоюзом, включены в 
Закон «Об образовании в Чеченской Республике». Всего за последние 20 лет принято более 
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30 нормативно-правовых актов по непосредственной инициативе профсоюза в интересах 
работников образования. А ведь далеко не все об этом знают. Приведу один характерный 
пример. Совместно с партией «Единая Россия» профсоюзы провели массовую акцию-митинг. 
В ходе ее проведения группа примерно из 20 молодых ребят, одетых в форму единоросов, 
размахивая большими партийными знаменами, сновали перед телекамерами и митингующи-
ми, а вечером по телевидению их только и показывали. Получилось, что митинг провели 20 
знаменоносцев-единоросов, а тысячи членов профсоюза, организованных нами, остались не-
замеченными. Этот пример не в упрек коллегам-единоросам – они сумели себя показать, а вот 
мы все еще стесняемся, скромничаем. Мы, конечно, против голой показухи, однако учиться 
и научиться показывать себя, свой имидж профсоюзные организации всех уровней должны.

Ну, и пожалуй, последнее. О взносах, путевках и принципах.
Буквально, тезисно.
Имидж и соответствующий авторитет имеет организация единая, сплоченная, умеющая 

постоять за себя, обладающая финансовыми возможностями и материально-техническим со-
стоянием.

В соответствии с Уставом Профсоюза членские профсоюзные взносы в размере 1% от 
заработка поступают на единый профсоюзный счет. Взносы уплачиваются каждым членом 
профсоюза персонально не в первичную организацию, не в районную, городскую или респу-
бликанскую организацию, а профсоюзу в целом.

Опять же, в соответствии с Уставом денежные средства используются, прежде всего, на 
содержание, развитие и укрепление профсоюза.

Право распоряжаться денежными средствами и имуществом принадлежит высшим ор-
ганам профсоюза.

Ежегодно в феврале месяце республиканский Совет утверждает смету расходов про-
фсоюзного бюджета.

Давайте рассмотрим, какие организации содержатся за счет 1% членских взносов (пре-
зентация).

Таким образом, каждый член профсоюза своим денежным взносом поддерживает и объ-
единяет первичные, районные, республиканские, общероссийские и международные профсо-
юзные организации, стоящие на страже его законных прав и интересов.

Теперь о путевках и возможности оздоровления за счет профсоюзного бюджета. По на-
шим сведениям, остро нуждаются в санаторно-курортном лечении 10200 педагогических ра-
ботников республики.

По данным статистики средняя заработная плата по отрасли за 4 месяца 2009 года 
составила 7990 рублей. Для удобства расчета округлим до 8000 рублей. Членский профсоюз-
ный взнос 1% составляет 80 рублей в месяц. За год умножаем на 12 – 960 рублей. Путевка 
летом в средний санаторий Кисловодска стоит 26 тысяч рублей. Вопрос: сколько лет надо 
собирать взносы, чтобы купить одну путевку? 26 тысяч делим на 960. Ответ: 27 лет.

Поэтому полагать о каких-то возможностях за счет взносов оздоравливаться в массовом 
порядке, как говорят дипломаты, контрпродуктивно.

Тем не менее вопрос оздоровления стоит очень остро.
Мы пережили страшные времена. Предрекания оракулов, что после войны со здоровьем 

будет еще хуже, по всей видимости, сбываются. Не успеваем посещать похороны. По догово-
ренности с Фондом социального страхования с 2000 года в течение трех лет мы оздоравлива-
ли ежегодно по 500-600 человек. С 2003 года финансирование Фонда по статье «санкурлече-
ние» было прекращено.

Обратились к Главе республики А-Х. Кадырову за помощью. Он выделил 7 млн. рублей. 
После его трагической кончины правительство отказало в средствах. Принятием Закона «Об 
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образовании» финансирование на оздоровление восстановлено. Средства выделяются Мини-
стерству образования, которое и занимается приобретением и распределением санаторных 
путевок.

Наше участие в оздоровительной кампании таково: мы приобретаем по заявке у ФНПР 
сниженные на 20% путевки. За счет нашего бюджета снижаем их стоимость еще на 30% и в 
итоге по 50% оплате оздоравливаем желающих. Такова краткая информация по путевкам.

Что касается принципов, необходимо сказать следующее: любая организация, в том чис-
ле и профсоюзы, живут своими внутренними законами, внутренними принципами. Из про-
стой толпы, чаще объединенной интересами желудка, нам надо вырасти в массовую, спло-
ченную организацию с устойчивыми принципами единства, солидарности, независимости, 
законности, коллективности, демократии, гласности, компетентности и т.д. К сожалению, 
мы недостаточно активно внедряем в обиход наших отношений эти принципы, более того, 
заметно стали их утрачивать. Возьмите принцип коллективизма. Коллективность – одно из 
главных преимуществ профсоюза. Все вопросы должны решаться коллективно. А ведь у нас 
не редкость, когда коллективный договор принимается без обсуждения в коллективе, прото-
колы пишутся без проведения заседаний профкомов, тарификационные списки, расписание 
уроков, графики отпусков, по которым необходимы мотивированные мнения профкома, под-
писываются председателем единолично и т.д.

С большим скрипом приживается принцип солидарности. Наглядный тому пример – 
наша работа по Кредитному фонду, главная цель которого – проявить солидарную взаимопо-
мощь и поддержку особо нуждающимся. Так вот, на словах вроде бы все «за», а когда дело 
доходит до конкретного паевого взноса, многими в ход пускаются различные причины для 
неучастия в солидарных действиях...

Так что, уважаемые коллеги, впереди нас ждет большая, интересная, творческая 
работа по созданию сплоченного, организованного, сильного, идейного, грамотного про-
фессионального Союза, способного защитить законные права и интересы своих членов, 
создать для них условия достойной и полноценной жизни.

Позвольте пожелать нам всем на этом пути больших успехов, крепкого здоровья, благо-
получия семьям, счастья!

Благодарю за внимание.

Борьба Профсоюза за улучшение условий труда  
и быта работников образования продолжается...

Доклад 
на II отчетно-выборной конференции 

Чеченской республиканской организации Профсоюза, 
24 декабря 2009 г.

Уважаемые делегаты! Сегодня нам предстоит подвести итоги пятилетней работы респу-
бликанской организации Профсоюза.

Нашей отчетной конференции предшествовали отчеты и выборы во всех 624 первичных 
профсоюзных организациях и в 15 районных, городских Советах профсоюза. В собраниях и 
конференциях в общей сложности приняли участие 25750 человек, в ходе прений выступили 
2650 человек, вынесено более 160 предложений.
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Президиум республиканского Совета Профсоюза, подводя итоги отчетно-выборной 
кампании, отметил активность и высокую организованность подавляющего большинства со-
браний и конференций. Об этом свидетельствуют цифры: в работе собраний первичных ор-
ганизаций участвовало 83% от общего количества членов профсоюза, в работе районных и 
городских конференций – 96% избранных делегатов.

Отчетам и выборам всегда придают особое значение, поскольку эта кампания – своего 
рода смотр профсоюзных рядов, проверка прочности Профсоюза, его авторитета в обществе, 
среди членов профсоюза, его способности оказывать влияние на трудовую и социально-эко-
номическую ситуацию. Наконец, отчеты и выборы – это оселок, о который проверяется зре-
лость организации, ее умение осмысливать пройденное, определять пути дальнейшего роста 
и эффективности своей работы.

Сегодня с удовлетворением мы называем организации и профсоюзных лидеров, кото-
рые пытались выстраивать отчетно-выборные собрания и конференции в русле названных 
определений.

Это первичные профсоюзные организации Алхан-Калинской СОШ № 1 и Гикаловской 
СОШ Грозненского района, председатели Малкан Хамидовна Газимаева и Рукият Хаджиев-
на Умарова; Урус-Мартановской СОШ № 7, председатель Асма Шудиевна Абдулкадырова; 
лицея № 1 и СОШ № 60 г. Грозный, председатели Виктор Масутович Ибриев и Асет Умаров-
на Басханова; Ассиновской СОШ № 1 Сунженского района, председатель Лайла Адусовна 
Мисирханова, Сержень-Юртовской гимназии № 6 Шалинского района, председатель Тумиша 
Хамзатовна Садаева; Сельментаузенской СОШ Веденского района, председатель Хава Гина-
евна Бершигадова; Алпатовской начальной школы Наурского района, председатель Хайрат 
Бекмурзаевна Умарова и многие, многие другие...

На хорошем организационном и деловом уровне прошли отчетно-выборные конферен-
ции Грозненской городской организации, председатель Шамсудин Султыгов; Урус-Мартанов-
ской районной организации, председатель Абусолт Исраилов; Ачхой-Мартановской район-
ной организации, председатель Раиса Яндуркаева; Ножай-Юртовской районной организации, 
председатель Эльхаджи Байхаджиев; Шалинской районной организации, председатель Сул-
тан Саламов и других территориальных организаций.

Вместе с тем не будем скрывать и того факта, что не на всех профсоюзных собрани-
ях и конференциях происходил конкретный анализ положения дел, критическое осмысление 
достигнутого. Чаще звучали общие рассуждения, обтекающие выводы, никого и ничему не 
обязывающие решения.

Тем не менее повторюсь – большинство собраний и конференций продемонстрирова-
ли возросшее понимание целей и задач современного профсоюза, стремление к внедрению 
новых, отвечающих сегодняшним требованиям, форм и методов профсоюзной работы, что, в 
общем-то, свидетельствует о существенном повороте в сознании профсоюзных кадров и ак-
тива от традиционного представления о профсоюзах к рыночным профсоюзам. Это, пожалуй, 
одна из главных отличительных особенностей прошедших отчетов и выборов.

Однако каждый из нас должен отчетливо осознавать, что мы еще не на вершине, а 
лишь на пути перестройки, на пути строительства современного профсоюза, способного 
адекватно реагировать на вызовы времени, достойно представлять и защищать закон-
ные права и интересы своих членов.

С учетом этого вывода республиканский Совет Профсоюза представляет на ваше рас-
смотрение отчетный доклад и призывает делегатов конференции к его конструктивному об-
суждению.

Уважаемые делегаты! Время, прошедшее после 1 республиканской конференции, насы-
щено радикальными переменами в жизни республики. Следы войны исчезли, города и села 
восстановлены, и даже в лучшем виде, сделано и делается много для развития жилищно-бы-
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товой и социально-культурной инфраструктуры. Особо разительны успехи по восстановле-
нию и развитию образовательной системы. Только в течение трех месяцев этого года постро-
ено и капитально отремонтировано 142 образовательных объекта. Срок воистину рекордный 
и вполне сопоставимый с рекордами книги Гиннесса. С 2006 года республика активно вклю-
чилась в Комплексный Проект Модернизации Образования (КПМО) и ее важной составляю-
щей – Национальный Проект Образования (НПО), что способствовало укреплению матери-
альной, учебной и финансовой базы образовательных учреждений. 153 школы, работающие 
по инновационным программам, получили по 1 млн. рублей, 668 педагогических работников 
удостоены премии по 100 тысяч рублей, 10163 учителя получают доплату за классное руко-
водство по 1000 рублей; в каждой школе имеется компьютер, все они подключены к Интер-
нет-сети. В большинстве школ обновлена мебель, завезено 475 предметных кабинетов, 6,5 
тысяч классных досок, 178 единиц автотранспорта, 168 комплектов столового оборудования, 
на 31 млн. рублей спортивного инвентаря и многое, многое другое, что необходимо для нор-
мального функционирования образовательного учреждения. Безусловно, все это впечатляет 
и свидетельствует о большой заинтересованности государства в стремлении придать школе 
новое ускорение по пути повышения эффективности и качества результатов образовательно-
го процесса.

Два года подряд в посланиях Президента России Дмитрия Медведева, впервые в прак-
тике подобного рода политических докладах, всесторонне рассматриваются вопросы пере-
стройки образовательной системы. В послании этого года подробно раскрыты основные 
направления Национальной образовательной инициативы «Наша новая школа», которая 
начнет внедряться с нового 2010 года.

Чем объясняется такое внимание к школе? Наиболее полный ответ на этот вопрос дал 
В.В. Путин на заседании Совета при Президенте Российской Федерации 1 февраля 2008 г. 
Подводя итоги дискуссии по проблемам развития дошкольного образования, он сказал: «Ког-
да мы говорим о том, что является главным для страны в будущем, то мы снова и снова 
возвращаемся к одному и тому же вопросу: главное – обеспечить в будущем конкурентоспо-
собность нашей экономики, нашей страны и в ближайшей, и в среднесрочной перспективе. А 
мы не сможем обеспечить никакой конкурентоспособности, если не перейдем на инноваци-
онный путь развития экономики. В свою очередь, инновационный путь развития экономики 
не возможен без инвестиций в человека: в образование и здравоохранение. И поэтому для 
нас это не какая-то текущая рутина – это действительно столбовой путь развития России на 
ближайшие десятилетия».

Итак, главная цель государственной политики в области образования на данном этапе 
– модернизировать образование, и прежде всего школьное – таким образом, чтобы оно могло 
готовить грамотное, профессионально подготовленное поколение людей, способных поднять 
Россию на уровень мировых технологических лидеров.

А потому в центре всей работы при внедрении национальных проектов образования 
ставятся дети, учащиеся. Для них создаются современные комфортные условия учебы, их 
приобщают к информационным технологиям, им обеспечивается горячее питание, проявля-
ется забота о здоровье и пр.

Не оспаривая правомерность этих приоритетов государственной политики, более того 
– поддерживая ее, профсоюзы, вместе с тем, считают, что, ставя задачу перед современной 
школой – раскрыть способности каждого ученика, воспитать личность, готовой к жизни в вы-
сокотехнологичном, конкурентном мире, нельзя забывать о другом факторе, определяющем 
степень решения этой задачи: нельзя забывать об учителе. Когда хотят проиллюстрировать, 
как посредством образования государства достигали процветания, ссылаются на Германию 
и Японию. Однако не следует далеко ходить за примерами. Собственная история России не 
менее поучительна. В 20-е годы прошлого столетия, после гражданской войны и полностью 
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разрушенной социально-экономической инфраструктуры, страна возрождалась посредством 
образования, посредством учителя. Была поставлена задача – поднять учителя на такую вы-
соту, на которой он не стоял ни в одном обществе. И это было сделано. Педагог стал самой 
значимой и авторитетной фигурой в обществе. Появились музыкальные и художественно-ли-
тературные произведения, раскрывающие чистоту и красоту учительской профессии. Неиз-
гладимые впечатления оставили кинофильмы «Сельская учительница» и «Доживем до поне-
дельника» при участии выдающихся актеров Веры Марецкой и Вячеслава Тихонова. Вокруг 
учителя создавалась не только здоровая моральная атмосфера, проявлялась особая забота о 
его материальном положении. Заработная плата учителя была поднята на уровень промыш-
ленного рабочего и выше государственного служащего среднего уровня.

Словом, вокруг учителя была создана такая атмосфера уважения и почитания, что 
он не мог работать иначе, как хорошо и творчески. Именно учитель воспитал и подго-
товил поколение людей, создавших мощную индустриальную державу, одержавших по-
беду в Великой Отечественной войне. Рассказывают, что на вопрос иностранного жур-
налиста, кто внес решающий вклад в победу над фашистской Германией, маршал Г.К. 
Жуков ответил одним словом: учитель...

Однако, начиная с 50-тых годов, отношение к учителю стало меняться, его престиж 
стал падать, ему стали меньше платить и в тоже время больше требовать. В результате, как 
говорится, мы имеем то, что имеем. В образовании сложилась ситуация, сродни известной 
поговорке, которая родилась еще в застойный период: «Государство делает вид, что платит, 
работник делает вид, что работает».

Поэтому мы говорим: если общество желает перестроить образование, добиться 
от него новых качественных показателей, дайте учителю хорошую заработную плату, 
организуйте систему повышения его квалификации, создайте вокруг него здоровый мо-
рально-психологический климат – остальное он сделает сам.

Об этом убедительно свидетельствует как отечественный опыт, так и опыт зарубежных 
стран, которые, кстати, многое переняли у советской системы образования.

Мы немного усилили акценты на приоритетах не случайно. Сейчас, когда образование 
крайне нуждается в активных, творчески мыслящих педагогах, когда требуется особо береж-
ное к ним отношение, вряд ли допустимо устраивать публичные показные порки учителю и 
директору, да еще всяческими способами снижать и урезать части их финансовых доходов. 
Что касается последнего, то за отчетный период республиканскому Совету, практически, еже-
годно приходилось отражать наскоки Министерства финансов на и без того низкий доход 
учителя.

2005 год. КРУ Минфина после адресной проверки отделов образования составляет акт 
о нецелевом использовании государственных средств и требует незамедлительно приоста-
новить доплаты председателям профсоюзных комитетов. Естественно, выходит приказ – 600 
педагогических работников, подавляющее число из которых – учителя основных школьных 
предметов, лишаются доплаты за свою общественную работу. Разъясняем 377 статью Трудо-
вого Кодекса РФ, доказываем, взываем к чувству разума, но ничего не помогает. Вынуждены 
были обратиться в прокуратуру. Прокурор В.А. Кузнецов отреагировал представлением ми-
нистру образования по нарушеням требований трудового законодательства. Справедливость 
была восстановлена.

2006 год. По представлению Минфина правительство республики принимает решение 
об увеличении размеров ставок ЕТС в три этапа: 1 марта, 1 мая и 1 сентября, в общей слож-
ности на 20%. Во всех других регионах повышение ставок было произведено на основании 
постановления Правительства Российской Федерации на 26%. Разница 6%. Обращаемся в 
парламент, там дважды обсуждали вопрос на пленарном заседании. Принимается специаль-
ное обращение (подготовленное Профсоюзом) к Президенту Чеченской Республики Р.А.Ка-
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дырову. Обещали исправить ситуацию к отпускам учителей – не выполнили, затем обещали 
к 1 сентября – не выполнили, и только 1 ноября ставки были уравнены с общероссийскими.

2007 год. После неудачной попытки отменить 25% надбавку педагогическим работни-
кам городов Чеченской Республики минфин внес на рассмотрение правительства проект по-
становления об отмене постановления Правительства Чеченской Республики от 30 апреля 
1996 года за № 55, устанавливающий доплату учителям городов за сложные условия труда и 
быта, как и сельским специалистам. Коллективно обратились к министру Л.М. Дадаеву, он 
встретился с Р.А. Кадыровым. Президент отреагировал быстро и приостановил рассмотрение 
проекта Минфина.

2008 год. Несмотря на наши возражения, правительство, нарушая федеральное законо-
дательство, принимает Постановление за № 172 от 18 августа 2008 г., определяющее право 
на бесплатное жилье и коммунальные услуги на одного педагогического работника без учета 
членов семьи. Это решение повлекло за собой ощутимое снижение доходной части бюджета 
учителя. Об этом более подробно немного дальше.

2009 год. Активно участвуем в работе парламента по внесению поправок в Закон Че-
ченской Республики «Об образовании», Закон вносится на согласование в правительство. Там 
делают поправки, вырезая наиболее значимые статьи социальной поддержки педагогических 
работников. К сожалению, депутаты молча и дружно проголосовали за эти поправки. Теперь, 
с июля месяца этого года учителя лишаются права на освобождение от уплаты земельного 
налога, отменена полностью 50 статья указанного Закона, в котором определялись средства на 
премирование, доплаты и надбавки в размере 25%, устанавливались ставки заработной платы 
педагогическим работникам не ниже прожиточного минимума, определялась ответственность 
должностных лиц при задержке выплаты заработной платы и др. Из 19 пунктов этого Закона, 
которые были предложены профсоюзом, осталось 8, а 11 признаны утратившими силу.

Такова тезисная иллюстрация того, как часть чиновников, и прежде всего Минфина, 
связанная с обеспечением и улучшением материального положения учителя, относится к 
нему.

Конечно, заработная плата работников образования за эти годы росла, Если в 2005 году 
она составляла 4007 рублей, то за 9 месяцев этого года она возросла в 2,1 раза и составляет 
8667 рублей.

Но и цены на рынке тоже не дремали. Прожиточный минимум, утвержденный прави-
тельством на основе текущих цен, вырос в 1,8 раза. В 2005 году он составлял 2878 рублей, а 
в III квартале текущего года – 5333 рубля.

Таким образом, несмотря на ежегодное повышение заработной платы (к примеру, толь-
ко в прошлом году она повышалась дважды: на 15% и на 14%, а с августа этого года на 7,5%), 
ее величина еле покрывает лишь инфляционные процессы.

Поэтому говорить о реальном повышении доходов работников образования по сегод-
няшнему положению не приходится. Что касается перспективы, так она и вовсе не утеши-
тельна. В недавно утвержденном парламентом бюджете на 2010 год средства по статье «обра-
зование» уменьшены в два раза – с 6 до 3 млрд. рублей.

В бюджетном послании правительству, подготовленном Минфином, прогнозируется 
снижение реального уровня доходов работников путем сдерживания роста государственных 
расходов, поэтому повышение заработной платы бюджетникам не планируется. Ожидается 
снижение расходов капитального характера на 70%, а расходов бюджетных учреждений на 
30%.

Органам государственной власти предписывается осуществить оптимизацию и ре-
структуризацию (т.е. сокращение) сети бюджетных учреждений, установить для бюджетных 
учреждений нормативы потребления топливно-энергетических ресурсов.
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Кроме этого, предполагается перевести значительную часть бюджетных учреждений со 
сметного на субсидиарный принцип финансирования, в том числе на основе преобразования 
бюджетных учреждений в автономные, т.е. путем перевода их на самофинансирование.

Все это вместе взятое не может не сказаться на материальном положении работников 
образования, а потому наша задача, задача всех уровней профсоюза: профкомов, райгорсо-
ветов, республиканского Совета – быть готовыми к возможным негативным социальным по-
следствиям. Каковы в этой связи должны быть наши действия?

Прежде всего, необходимо оказывать организованное сопротивление против сокраще-
ния рабочих мест, а если сокращение неизбежно, то следует требовать проведения сокраще-
ния штатов в строгой последовательности, как это предусмотрено Трудовым законодатель-
ством РФ.

В тех случаях, когда в коллективных договорах, соглашениях не нашли отражения эти 
вопросы, необходимо их инициировать и утвердить согласованные тексты в качестве прило-
жений к договорам и соглашениям.

Второе. Как известно, республика дотационная, она не имеет возможности увеличить 
заработную плату из собственного дохода, поэтому остается одно: использовать возможности 
Единой тарифной сетки в полном объеме. При этом особое внимание следует обратить на 
использование стимулирующей части заработной платы, на надтарифный фонд, мы об этом 
говорим давно и много.

Однако дело продвигается очень медленно, о чем свидетельствует и тот разброс сред-
него уровня заработной платы, который сложился в районах по школам в октябре текущего 
года:

в Ачхой-Мартановском – 8100; Веденском – 7200; Грозненском – 8900; Гудермесском 
– 7800; Курчалоевском – 8600; Надтеречном – 6500; Наурском – 8900; Ножай-Юртовском – 
7300; Сунженском – 6400; Урус-Мартановском – 8100; Шалинском – 9200; Шатойском – 6500; 
Шелковском – 8900; в Аргуне – 8400; в Грозном – 10300.

Здесь возникает ряд вопросов, например, почему в Надтеречном районе работники шко-
лы получают 6500 рублей, а в соседнем Наурском и Шелковском районах по 8900 рублей, 
разница в 2400 рублей. Почему в двух районах, которые перешли на новую систему оплаты 
труда, такой разброс в зарплате: в Сунженском – 6400 рублей, а в г. Аргун – 8400 рублей, 
разница в 2 тысячи. Или возьмем горные районы: в Шатое – 6500 рублей, а в Веденском и 
Ножай-Юртовском районах на 700-800 рублей больше и т.д.

Система оплаты труда одна, территория одна – и вот такое неравенство. Здесь могут 
быть две причины: или неиспользование надтарифного фонда при составлении тарификации 
и сметы, или грубые ошибки бухгалтерии при начислении заработной платы. Председателям 
райсоветов профсоюза совместно с руководителями органов управления образованием необ-
ходимо во всем этом разобраться.

Третье. Начиная с 2005 года, в учреждениях образования России вводится новая система 
оплаты труда и подушевое финансирование. Сначала в отдельных территориях, а уже с 2007 года, 
когда была начата реализация комплексного проекта модернизации образования (КМПО), этот 
процесс значительно расширился. В настоящее время новая система оплаты труда введена прак-
тически во всех субъектах Российской Федерации, в т.ч. Южного Федерального округа. Вопрос 
о необходимости перехода на НСОТ мы ставили перед руководством Министерства образова-
ния еще с 2007 года, посвятили этому вопросу расширенный пленум республиканского Совета 
Профсоюза. Однако по предложению Минфина правительство ограничилось введением НСОТ 
экспериментально в 44 школах, и сегодня, ввиду финансового кризиса, никто не может дать чет-
кого ответа по срокам перехода на новую систему оплаты труда. Нам кажется, что руководство 
Министерства образования не очень настойчиво в постановке вопроса перед правительством ре-
спублики о переводе образовательных учреждений на отраслевую форму оплаты труда. Сегодня 



203

................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

тратить время на эксперимент нет никакой необходимости, поскольку эта система уже прошла 
апробацию, поэтому профсоюзы России едины в том, что несмотря на имеющиеся недостатки, 
НСОТ, в целом, ведет к увеличению заработной платы и неплохой доплате успешно работающим 
учителям. Республиканский Совет изучил практику введения новой системы в образовательных 
учреждениях Урус-Мартановского, Надтеречного, Сунженского районов и в Аргуне. Так вот, еже-
месячный фонд оплаты труда в проверенных школах вырос на 15%, базовая часть заработной 
платы учителей повысилась до 800 рублей. А зарплата педагогических работников возросла от 14 
до 18 тысяч рублей в зависимости от категории. Что еще важно? За всю историю современного 
российского образования появилась, наконец, возможность вознаградить тяжелый труд младшего 
обслуживающего персонала. В большинстве образовательных учреждений были выделены де-
нежные средства на эти цели. И это все стало возможным несмотря на то, что стимулирующая 
часть заработной платы за год эксперимента сложилась всего лишь на 7-8% вместо 30%.

Однако в ходе эксперимента были выявлены и негативные стороны.
Ввиду крайне низкого уровня финансирования, стимулирующая часть заработной пла-

ты распределяется всего лишь между 30-40% работников школы. Остальным 60% остается 
лишь созерцать и завидовать.

Были случаи, когда стимулирующая часть использовалась на пополнение базовой части 
заработной платы, в связи с чем средств на премию не оставалось.

В отдельных местах в нарушение положения премия директорам школ выплачивалась 
из средств стимулирующего фонда.

Совместно с Министерством образования мы принимали участие в подготовке поста-
новления Правительства Чеченской Республики по эксперименту.

По нашему предложению в компенсирующие выплаты были включены доплаты: моло-
дым специалистам – до 30%, городским учителям – до 25%, как и сельским, библиотекарю 
– до 20%, а также за сверхнормативное содержание детей в классе – до 20%. Кстати, послед-
ней доплатой не воспользовалась ни одна школа, участвующая в эксперименте, несмотря на 
многочисленные постановочные предложения по этому вопросу со стороны профсоюзного 
актива.

Вместе с тем, несмотря на отдельные недостатки, новая система оплаты труда, 
в целом, положительно воспринимается. Она дает реальную возможность улучшить ма-
териальное положение значительной части работников образования. С другой стороны, 
НСОТ – это важный стимулятор творческой и деловой активности педагогов. Поэтому 
задача вновь избранного республиканского Совета Профсоюза, профсоюзных организаций 
первичного и районного звена – последовательно и аргументированно ставить перед мини-
стерством, правительством, парламентом вопрос об обязательном введении новой системы 
оплаты в отрасли с сентября 2010 года.

Четвертой проблемой, оказывающей существенное влияние как на бюджет педагога, 
так и на его моральное состояние, является плата за жилье и коммунальные услуги. По нака-
лу страстей, охвативших эту проблему, ее можно бы отнести к разряду первоочередных, на-
столько она приобрела большую актуальность. В связи с этим есть, очевидно, необходимость 
немного задержать внимание делегатов на этой теме. В 2004 году на федеральном уровне 
был принят ряд законов, расширяющих права субъектов РФ по использованию бюджетных 
средств, в том числе по предоставлению и финансовому обеспечению льгот и компенсаций.

Законодатель обязал субъекты РФ принять до 1 января 2005 года соответствующие нор-
мативные документы, предусмотреть в местных бюджетах финансирование действующих на 
уровне Российской Федерации льгот и компенсаций, при этом запретил уменьшать размер их 
денежного обеспечения и ухудшать условия их предоставления, одновременно указал, что до 
принятия в субъектах соответствующих нормативных актов порядок действия льгот сохраня-
ется прежним.



204

Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

Два года мы безуспешно пытались побудить правительство принять решение по ме-
ханизму действия льготы на жилье и коммунальные услуги. В 2006 году мы активно вклю-
чились в подготовку Закона «Об образовании в Чеченской Республике». В принятом Законе 
право на бесплатное жилье с отоплением и освещением устанавливалось как сельским, так и 
городским учителям.

Однако ни в 2007, ни в 2008 годах средства на указанные льготы в бюджете республики 
не были заложены. Это у нас вызывало серьезную озабоченность, несколько попыток побу-
дить парламент взять под контроль выполнение закона и организовать парламентские слуша-
ния не удались.

В начале 2008 года Министерство образования Чеченской Республики направило в ре-
спубликанский Совет Профсоюза проект постановления правительства о правилах предо-
ставления льгот по коммунальным услугам на предмет его экспертизы. Мы выразили реши-
тельное несогласие, поскольку предложенный минфином проект противоречил требованиям 
федерального законодательства, значительно ухудшал и без того низкий материальный уро-
вень учителей. Тем не менее постановление Правительства за № 172 от 18 августа 2008 года 
состоялось. Им незамедлительно воспользовались поставщики жилищно-коммунальных 
услуг и при поддержке ряда глав местных администраций стали оказывать массированное 
давление на учителей, подавая на них иски в районные суды. К чести последних, по 28 рас-
смотренным судебным искам решения были приняты в пользу педагогов. Суды подтвер-
дили, что учителя, в том числе вышедшие на пенсию, а также совместно с ними проживаю-
щие члены их семей, пользуются правом на бесплатное жилье с отоплением и освещением 
без всяких ограничений по занимаемой жилой площади и нормативов потребления топлива и 
электроэнергии. Районные суды свои решения принимали не из-за чувства жалости к бедным 
учителям, а опираясь и ссылаясь на действующее федеральное законодательство, с которым, 
кстати, некоторые наши чиновники не очень дружат. У нас вызывает чувство большого сожа-
ления, что и прокуратура республики в последнее время развернулась на 180 градусов, став 
на путь защиты ведомственных интересов, а не закона. С 2005 года мы находили здесь под-
держку в вопросах реализации права педагогических работников на жилье и коммунальные 
услуги. Ответы прокурора Кузнецова учительнице Лейле Мисерхановой и депутату парла-
мента Ризвану Сулейманову нами широко использовались в работе. Теперь же в прокуратуре 
считают, что 172-е постановление правительства принято без нарушения федерального зако-
нодательства, и учителя обязаны производить платежи по коммунальным услугам...

В ходе дискуссий по обсуждаемой проблеме нас часто удивляло недопонимание су-
щества вопроса. Посудите сами: если меценат оплатил спортсмену расходы на проведение 
сборов, т.е. его подготовку для участия в международных соревнованиях, ведь ему не предъ-
являют счета понесенных расходов по питанию, проживанию и проезду. Или, скажем, благо-
творительный фонд имени А-Х. Кадырова взял на себя оплату расходов мусульман, связан-
ных с их поездкой в Мекку для совершения Хаджа. Ведь никому в голову не приходит мысль, 
что паломники должны возмещать эти расходы. Сравните нашу ситуацию. Законами Россий-
ской Федерации и Чеченской Республики педагогическим работникам предоставлено пра-
во на бесплатное жилье с отоплением и освещением. Поскольку государство предоставило 
такую льготу, значит оно и берет на себя ответственность оплатить расходы. Так оно и есть.

Федеральный закон от 22 августа 2004 года за № 122-ФЗ установил, что размер и поря-
док возмещения расходов поставщикам коммунальных услуг, связанных с предоставлением 
права педагогическим работникам на бесплатное жилье с отоплением и освещением, уста-
навливается законодательными актами субъектов Российской Федерации.

Другими словами: все расходы по оплате жилья и коммунальных услуг берет на себя 
правительство республики, а размер и порядок возмещения газовикам и энергетикам их рас-
ходов устанавливает Парламент Чеченской Республики своим законом. Вроде ясно, как день. 
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Учитель не должен иметь никакого отношения к платежам. Его право на бесплатное жилье 
с отоплением и освещением реализуется органами власти и управления и поставщиками 
коммунальных услуг через свои межбюджетные отношения. Не станем описывать все наши 
хождения, переговоры и консультации, тем более что подробно эту тему мы обсуждали на V 
Пленуме республиканского Совета Профсоюза в апреле этого года. Скажем только, что во 
исполнение решений этого Пленума нами были разработаны несколько законопроектов.

Учитывая, что профсоюз не обладает правом законодательной инициативы, мы предло-
жили нескольким депутатам внести закон в установленном порядке на обсуждение парламен-
та, однако они вежливо уклонились от этого, и мы обратились в Министерство образования 
и науки Чеченской Республики с просьбой внести законопроект через правительство в пар-
ламент.

Однако в правительстве отказали в его согласовании. Тем не менее мы не успокоились, 
нашли поддержку у руководства Министерства жилищно-коммунального хозяйства. После 
доработки разработанный Профсоюзом проект Закона опять будет направлен в правитель-
ство на согласование.

Откровенно говоря, у нас нет твердой уверенности, что Минфин пропустит проект 
закона, поэтому и поддержали заявления учителей в Конституционный Суд Чеченской Ре-
спублики с требованием отменить 172-е постановление правительства как противоречащее 
федеральному законодательству. Дело принято в производство. Скоро должно состояться за-
седание суда. Остается пожелать судьям твердости и мужества на пути принятия решения, 
основанного на законах.

Уважаемые делегаты! Есть еще ряд проблемных вопросов, затрагивающих напрямую 
материальное положение членов нашего профсоюза, отстаиванием и решением которых мы 
занимались в течение отчетного периода. Это задолженность по заработной плате, назовем 
условно, дудаевско-масхадовского периода и неоплата больничных листков и пособий. По 
нашей просьбе два комитета парламента (здравоохранения и образования) взяли на себя ини-
циативу решить вопрос о погашении задолженности.

Дважды счетная палата по указанию парламента производила проверку наличия в бух-
галтериях соответствующих документов, подтверждающих задолженность. Затем Министер-
ство финансов совместно с прокуратурой вновь произвели проверку. Вывод был такой: только 
два района, Курчалоевский и Наурский, имеют соответствующие бухгалтерские документы. 
Работникам образовательных учреждений указанных районов в этом году задолженность вы-
платили, правда, без индексации. Остальным районам в праве на погашение задолженности 
отказали ввиду отсутствия подтверждающих документов. В то же время активисты Надтереч-
ного, Гудермесского, Ачхой-Мартановского и других районов считают, что в отделах образо-
вания сохранился бухгалтерский архив, однако справок работникам о наличии задолженности 
не выдают. Оказывается, есть указание власть имущих больше справок никому не выдавать. 
Недавно нам попалось в руки письмо министра финансов Э.А. Исаева. Вот выдержка из это-
го документа: «В настоящее время участились случаи обращений работников бюджетной 
сферы республики в судебные органы с исковыми заявлениями о взыскании задолженности по 
заработной плате за период работы до 2000 года. Однако данные заявления не обоснованны 
ввиду отсутствия подтверждающей документации по якобы существующей задолженно-
сти.

Необоснованность данных заявлений подтверждается результатами проверки, прове-
денной Прокуратурой Чеченской Республики.

В связи с вышеизложенным, прошу Вас принять меры информационного и администра-
тивного характера, исключающие возможность аналогичных обращений работников бюд-
жетной сферы в судебные органы». Прочитав такой циркуляр, так и хочется воскликнуть: 
«Вот тебе, бабушка, и юрьев день!».
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Мы полагаем, что такой запретительный вердикт не только не законен, но и амо-
рален, поскольку учителя, рискуя жизнью, подрывая свое здоровье, не получая годами 
ни рубля заработной платы, удержали школу от разрушения и уничтожения. В те годы 
образование было единственной бесперебойно функционировавшей отраслью. Учите-
ля, работавшие в те трудные годы, дали возможность таким, как Эли Исаев, окончить 
школу, выйти на широкую дорогу жизни, проявить свои способности и занять сегодня 
крупные чиновничьи посты в правительстве республики. Поэтому считаем, что работ-
ники образовательных учреждений имеют право на возмещение своих физических и 
духовных затрат, на погашение задолженности по заработной плате.

Было бы, на наш взгляд, честно и справедливо, если бы министр финансов отозвал свое 
сверх категоричное циркулярное письмо.

Что касается задолженности по оплате больничных листков и пособий, то эта проблема, 
говоря медицинским языком, переросла в хроническое заболевание.

За отчетный период нам так и не удалось добиться от Фонда социального страхования 
решения этого вопроса. Мы ведем ежеквартальный мониторинг задолженности по оплате 
больничных листков и пособий. Направляем сведения для принятия мер в Министерство об-
разования, социальный блок правительства, парламент, в прокуратуру. Однако, как говорится, 
«а воз и ныне там». Посудите сами. На октябрь этого года число неоплаченных больничных 
листков составило 1254, а пособий – 1927, общая сумма задолженности – 34 млн.рублей. Это 
существенная недоплата в бюджет члена нашего профсоюза. Конечно, неоплата больничных 
листков – явление позорное, и повинно в этом как руководство Чеченским отделением ФСС 
России, так и руководители органов управления образованием и образовательных учрежде-
ний, которые в силу своих обязанностей должны своевременно оплачивать больничные лист-
ки и пособия. В то же время и со стороны профсоюза нет должного напора и твердости в 
отстаивании интересов работников.

У нас сложился не совсем правильный стиль: сперва пошумим, а добившись погаше-
ния части больничных листков, успокаиваемся. А задолженность, словно голова гидры, воз-
рождается еще в больших размерах. Поэтому важно профсоюзным комитетам, районным, 
городским Советам, республиканскому Совету выработать системный подход в решении этой 
проблемы, добиваться включения в коллективные договоры и соглашения обязательств рабо-
тодателей своевременного и в полном размере оплачивания больничных листков и пособий, 
а в случае нехватки средств, не накапливая долгов, незамедлительно обращаться в Фонд со-
циального страхования с просьбой о выделении для этих целей соответствующих страховых 
субсидий. Если эти действия не помогают решению вопроса, необходимо обращаться в над-
зорно-конрольные органы или в суд...

Уважаемые коллеги! Спектр вопросов, в той или иной степени оказывающих влияние 
на личные доходы работников образования, широк. Здесь и распределение учебной нагрузки, 
и тарификация, и аттестация, и, наконец, контроль за начислением заработной платы бухгал-
териями, где нередко допускают ошибки; здесь и противодействие любым незаконным удер-
жаниям из заработной платы, которые приняли за последнее время широкий размах, и содей-
ствие росту образовательного уровня, поскольку учитель с высшим образованием получает 
заработную плату больше имеющего среднеспециальное образование до 460 рублей, и пр. 
Все эти вопросы должны быть в поле зрения профсоюзных организаций, особенно профко-
мов. Для профсоюза в сегодняшних условиях нет главней задачи, чем содействовать улучше-
нию материального положения работников образования, повышению их заработной платы, 
созданию условий для достойной жизни. В движении по этому магистральному пути профсо-
юзные организации находятся в постоянном взаимодействии с руководителями образователь-
ных учреждений, органов управления и власти различных уровней. Сегодня нам хотелось бы 
назвать имена руководителей, кто словом и делом помогает профсоюзным организациям ре-
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шать уставные задачи. Это директора: Луиза Ахмедовна Байдаева, Ачхой-Мартановская СОШ 
№ 1, Мадина Абзотовна Гудиева, Ассиновская СОШ № 1 Сунженского района, Али Ахмадович 
Керимов, Ново-Атагинская СОШ № 2 Шалинского района, Хамзат Хасанович Кукаев, СОШ 
№ 7 города Грозный, Айза Вахаевна Мадашева, СОШ № 2 станицы Наурской; это заведующие 
отделами образования: Вахарсолта Баудинович Дециев – Ножай-Юртовский район, Лиза Ад-
лановна Самбулатова – Грозненский район, Сацита Адлановна Сатуева– Урус-Мартановский 
район и другие.

Хотел бы довести до сведения делегатов, что к нашим проблемам с пониманием относят-
ся в социальном блоке правительства, парламента, значительно укрепились связи с руковод-
ством Министерства образования. Создана паритетная отраслевая комиссия по регулированию 
социально-трудовых отношений, которая подготовила проект отраслевого соглашения. Сегод-
ня на этой конференции согласованный текст Соглашения полагаем подписать. Этим актом 
открываются двери правового регулирования трудовых отношений, согласованных совместных 
действий по социальной защите работников отрасли, словом, создается важная предпосылка 
для развития и укрепления отношений на принципах социального партнерства.

Вместе с тем будем откровенны – не везде мы находим понимание при решении наших 
проблем. Из доклада вам, видимо, ясно, что и минфин, и ФСС в вопросах льгот на коммуналь-
ные услуги, а также своевременной оплаты больничных листков и пособий, руководствуются 
не правом, не законами, а принципом: что хочу, то и ворочу.

С 2005 года, когда субъектам предоставили право самим финансировать льготы и компен-
сации, в 50 регионах РФ льгота по оплате жилья с отоплением и освещением действует в пол-
ном объеме, заменена денежной компенсацией – в 21 регионе РФ, введена социальная норма на 
1 пользователя – в 15 регионах РФ, и мы оказались в числе этих 15 худших. А что касается мно-
гомиллионной неоплаты больничных листков, так такое придумано и имеет место только у нас.

Учитывая все это и то, что ни просьбы, ни уговоры стать на путь закона не действуют на 
чиновников этих ведомств, считаем, что наша конференция вправе обратиться к Президенту 
Чеченской Республики Р.А. Кадырову со следующими двумя предложениями.

Первое: За незаконное воспрепятствование реализации права педагогических работни-
ков на бесплатное жилье с отоплением и освещением в полном объеме, в результате которого 
причиняется материальный, моральный и физический ущерб работникам образования Чечен-
ской Республики, рассмотреть вопрос о персональной ответственности руководящих работни-
ков Министерства финансов.

Второе: За многолетнюю и осознанную задержку оплаты больничных листков и пособий, 
в результате которой причиняется материальный, моральный и физический ущерб работникам 
образования Чеченской Республики, поставить вопрос перед Председателем Фонда социаль-
ного страхования Российской Федерации о привлечении к персональной ответственности ру-
ководящих работников Чеченского отделения ФСС РФ и потребовать от них в течение первого 
квартала 2010 года погасить всю задолженность по отрасли и впредь ее не допускать.

Здесь хотелось бы сделать одно отступление. У нас, у республиканского Совета, нет злых 
намерений свести с кем-то счеты, нет умыслов кому-то персонально навредить. Однако терпеть 
открытое неуважение к учителю и закону больше не намерены. Считаем, что из-за амбиций 
двух-трех чиновников не должны годами страдать 35 тысяч работников образования республи-
ки.

Уважаемые коллеги! Подводя итоги пятилетней деятельности профсоюза, необходимо, 
на наш взгляд, поднять один принципиальный вопрос, вытекающий из всего, что мы говорили. 
Речь идет о соблюдении закона. Почему это для нас так принципиально? Профсоюз – это об-
щественная организация. Он родился и окреп на таком отрезке истории развития общества и 
производительных сил, когда государством стали управлять не люди, а законы. Следовательно, 
закон для Профсоюза – среда обитания, среда жизни. Поэтому профсоюзы всегда чутко реаги-
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руют, когда не соблюдаются и нарушаются законы. Чеченское общество только-только вступи-
ло на путь строительства национального государства в составе России. Навыков, опыта управ-
ления мы еще не накопили. Нам порою недостает государственно мыслящих чиновников, 
умеющих подчинять свою волю и темперамент законам. Но очевидно и другое: вне правил, 
вне закона государства не бывает. Наверное, поэтому Президент Республики Р.А. Кадыров осо-
бо выделил: «Власть должна опираться на закон, на Конституцию и больше ни на что». Таким 
образом, у профсоюзов и власти есть общая среда, общий дом – закон. Вот и надо сотрудничать, 
чтобы укреплять наш общий дом. И если профсоюз, будучи организованным голосом обще-
ственности, обратился в органы власти и управления о нарушениях закона, надо реагировать 
правильно и поддерживать его стремление восстанавливать порядок в доме.

Такой пример. В Конституции Чеченской Республики, принятой на референдуме в 2003 
году, в статье I республика определялась как демократическое, социальное и правовое государ-
ство, а в Конституции, принятой в 2007 году, слово «социальное» в статье I не значится, тогда 
как в Конституции РФ в статье 7 определяется, что «Российская Федерация – социальное госу-
дарство». Исходя из этого, в послании Президента Д. Медведева подчеркнуто, что «Свободное 
развитие людей и их социальная защита всегда будут приоритетом государственной политики».

А действия Президента Чеченской Республики Р.А. Кадырова, результаты его ини-
циативы и труда по возрождению и развитию республики разве не являются конкретным 
примером воплощения социальной политики? Были у нас и другие замечания по Консти-
туции, обратились по ним в правительство, парламент, нам ответили, что «детализация Кон-
ституции Чеченской Республики по излагаемым ... вопросам нецелесообразна». Что же, не-
целесообразна, так нецелесообразна. Есть жизнь на Марсе, нет жизни на Марсе, есть слово 
«социальное», нет слова «социальное» в Конституции, видимо, ни в правительстве, ни в парла-
менте особого беспокойства не вызывает. В прошлом году для участников семинара в раздаточ-
ный материал мы искали изданную «Конституцию». Обошли все киоски, книжные магазины, 
побывали в парламенте и правительстве, в судах, прокуратуре – нигде нет брошюры с текстом 
Конституции Чеченской Республики. Нашли ее только в избиркоме. Пришлось размножить 
полторы тысячи экземпляров и разослать во все организации.

У нас очень плохо пропагандируются и разъясняются Конституция и законы по телевиде-
нию, радио, печати, крайне редко выступают депутаты, юристы, работники прокуратуры, суда, 
милиции по актуальным вопросам правоприменительной практики, разъяснению наиболее 
важных законодательных актов. Как профсоюз нас интересует прежде всего трудовое законода-
тельство. За отчетный период мы дважды во все организации рассылали Трудовой Кодекс. Се-
годня участникам Конференции в папку вложили Комментарий к трудовому кодексу. И делаем 
это не только для выставки в профсоюзном уголке, что тоже необходимо, а для повседневной 
работы, изучения, использования на практике, тем более, что недостатков в применении тру-
дового законодательства все еще много. Это подтверждается деятельностью правовой и тех-
нической инспекций труда республиканского Совета Профсоюза, созданных в соответствии с 
решением первой отчетно-выборной конференции.

В 2006 году нами было заключено соглашение с государственной инспекцией труда Че-
ченской Республики о взаимодействии по контролю за соблюдением трудового законодатель-
ства. Были проведены совместные тематические проверки по всем вопросам применения 
законодательства. По результатам проверок, в том числе по итогам общепрофсоюзных темати-
ческих проверок, было выявлено 7300 нарушений законодательства, касающихся заключения 
трудового договора, приказов о приеме и увольнении с работы, внесения записей в трудовую 
книжку и порядка их хранения, распределения учебной нагрузки, оформления личных дел и др. 
Благодаря участию в проверках инспекторов госинспекции по труду, выявленные недостатки 
оперативно устранялись на месте.
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Главный правовой инспектор профсоюза, члены республиканской инспекции профсоюза 
принимали активное участие в досудебной и судебной формах защиты прав членов профсоюза. 
Всего рассмотрено 35 судебных дел, направлено 14 письменных обращений в органы прокура-
туры, в республиканские органы власти и управления. Экономический эффект от деятельности 
правовой инспекции профсоюза составил 34 миллиона 564 тысячи рублей. Главное, что уда-
лось, так это преодолеть страх членов профсоюза обращаться с иском в суд за защитой своих 
законных прав и интересов. Чего, к сожалению, не скажешь по вопросам охраны труда и тех-
ники безопасности. Профсоюзный актив, члены профсоюза пока не решаются содействовать 
выявлению несчастных случаев, расследовать их причины, составлять акты по соответству-
ющей форме. Поэтому в настоящий период главное внимание технической инспекции труда 
профсоюза, которая создана в прошлом 2008 году, сосредоточено на организации просвети-
тельской и разъяснительной работы, проведении семинаров, встреч с профсоюзным активом и 
работодателями, подготовке и обеспечении первичных и районных профсоюзных организаций 
соответствующими инструкциями и методическими пособиями. Но силами одного профсоюза 
сдвинуть с места работу по охране труда, которой не занимались десятилетиями, вряд ли удаст-
ся. Здесь необходима совместная работа министерства, районных, городских отделов образо-
вания и советов профсоюза. На наш взгляд, было бы целесообразно в аппарате Министерства 
образования и науки, районных, городских отделах образования выделить штатного работника 
по охране труда и здоровья детей и работников образовательных учреждений.

Уважаемые коллеги! Подводя итоги пятилетней работы профсоюза, следует обозначить 
еще одну злободневную тему – реабилитацию здоровья педагогических работников. Этой про-
блемой мы занимаемся ответственно и серьезно. Нам удалось создать ее правовую базу путем 
включения в закон об образовании отдельной статьи. Основываясь на ней, правительство ре-
спублики ежегодно выделяет Министерству образования 7 миллионов рублей на приобрете-
ние санаторных путевок. По устной договоренности с руководством министерства в течение 
2005-2006 годов оздоровлением полностью занимались мы. С 2007 года санаторно-курортным 
лечением ведает само Министерство образования. Однако, как мы уже многократно отмечали, 
министерство заключает договор на всю выделенную правительством сумму только с одним 
санаторием и одного профиля, что создает недовольство многих нуждающихся в лечении раз-
личных хронических заболеваний. Поэтому мы вынуждены были восполнять этот пробел, если 
так его можно назвать.

В итоге за пять лет оздоровлено по линии министерства 1600 человек, за счет профсоюза 
480 человек, всего более 2 тысяч, т.е. ежегодно 400 человек при нуждающихся около 10 тысяч 
человек. Здесь нам необходимо осмыслить и понять одну непреложную истину: удовлетворить 
всех желающих в санаторно-курортном лечении ни государство, ни тем более профсоюз никог-
да не смогут.

Во-вторых, мы ошибочно зациклились только на путевках. В арсенале профсоюза немало 
иных действий, направленных на укрепление здоровья членов коллектива. Это обустройство 
комнат психологической разгрузки, пропаганда здорового образа жизни, соблюдение режима 
питания, организация регулярных встреч с врачами по профилактике заболеваний, постановка 
на диспансерный учет в поликлиниках, содействие бесплатному прохождению медицинских 
осмотров, созданию здорового морально-психологического климата в коллективе, уважитель-
ного, товарищеского отношения друг другу, наконец, озеленение пришкольных участков, дво-
ров и пр. Если профком поставит перед собой цель стать энтузиастом, организатором в решении 
перечисленных вопросов, это будет настоящая забота профсоюза о здоровье членов коллектива.

Уважаемые коллеги! Эффективность деятельности профсоюза по защите трудовых прав 
и социально-экономических интересов работников во многом определяется состоянием вну-
трисоюзной работы, деятельностью выборных профсоюзных органов, кадровой и финансовой 
обеспеченностью, уровнем профессионализма профсоюзных кадров, информационной работы.
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Осуществляя руководство деятельностью профсоюза за отчетный период, проведено 6 
пленарных заседаний республиканского Совета Профсоюза, 45 заседаний Президиума рессо-
вета Профсоюза, на которых рассмотрено 225 вопросов, касающихся всех сторон жизни и дея-
тельности профсоюза.

В ноябре 2008 года проблемы внутрисоюзной работы были обсуждены на президиуме 
рессовета Профсоюза.

Сегодня можно с уверенностью сделать вывод о том, что усилием республиканского Со-
вета Профсоюза, районных, городских Советов Профсоюза, профкомов, при взаимодействии 
и помощи ЦК Профсоюза и Объединения Организаций Профсоюзов Чеченской Республики 
удалось организационно укрепить профсоюз, повысить его авторитет среди членов профсоюза, 
в органах власти, в органах управления образованием, добиться того, чтобы определяющим в 
деятельности профсоюзных организаций стала защита социально-трудовых прав и профессио-
нальных интересов работников.

I отчетно-выборная конференция стала для нас началом масштабной перестройки всего 
профсоюза, всех его структур.

Были внедрены коллективные договоры с учетом их персонификации, интересов членов 
профсоюза, вошли в практику работы социальные паспорта, производственные совещания как 
вызов на интенсивные изменения, происходящие в сфере образования. Широкое распростра-
нение и популярность получили профсоюзные кружки экономических и правовых знаний, рас-
тет солидарный размах Кредитного фонда как важной формы материальной поддержки членов 
профсоюза, подписка и распространение газеты «Мой профсоюз» как источника информации о 
жизни и деятельности Профсоюза России.

Для более полного выражения, реализации и защиты интересов членов профсоюза наибо-
лее массовых профессий учреждены Совет Профсоюза работников дошкольных учреждений, 
профсоюзные группы технического персонала в составе первичных профорганизаций, готовит-
ся учредительная конференция работников дополнительного образования.

Все эти новые формы структуры профсоюза и профсоюзной работы необходимо и в даль-
нейшем укреплять и развивать, максимально эффективно используя их в реализации уставных 
задач, в том числе по мотивации профсоюзного членства.

За отчетный период число членов профсоюза возросло на 6 тысяч и составляет – 
32650 человек. Охват профсоюзным членством составляет 98,3%. Нам приятно доложить, 
что это один из самых высоких показателей по Российской Федерации.

Следует сказать, что резервы профсоюзного членства еще не исчерпаны. Продолжает вос-
станавливаться Шелковская районная организация, в большинстве районов не охвачены про-
фсоюзным членством аппараты районо и гороно, не сумели мы до конца решить вопрос с член-
ством в высших учебных заведениях, не создана профсоюзная организация в педагогическом 
институте, в стороне от нашего влияния студенческие организации.

Так что впереди работы много. Начали мы ее с воссоздания профсоюзной организации 
профтехучилищ. На сегодня из 13 действующих ПУ в 10 созданы первичные профсоюзные 
организации, делегаты от которых присутствуют на нашей конференции.

В постоянном поле зрения республиканского Совета находилась работа с кадрами, их 
профессиональная подготовка, обучение.

На сегодня штатных работников всего 32 человека, из них 22 – в районном, городском зве-
не. В течение отчетного периода для них были организованы обучающие семинары в Москве, 
Волгограде, Нальчике, Краснодаре, Кисловодске. 20 штатных работников учатся в институте 
профсоюзного движения Академии труда в Москве.

Особое внимание уделялось обучению председателей первичных профсоюзных органи-
заций.
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Для них при республиканском Совете Профсоюза организован постоянно действующий 
еженедельный семинар. В работе семинара за два года приняли участие более 1040 профсоюз-
ных лидеров.

На этих семинарах они получили большой пакет профсоюзной информационной и мето-
дической литературы, в том числе 20 типографским способом отпечатанных брошюрок.

Итоги отчетов и выборов в первичных и районных организациях показали существенное 
изменение традиционного сознания профсоюзных кадров.

Однако чего еще не хватает? Не хватает активной позиции, напористости, боевитости. 
Профсоюзные работники, профсоюзные активисты – это люди, ориентированные на интересы 
членов профсоюза, своего рода альтруисты, готовые бескорыстно действовать на пользу дру-
гих.

В отчетном докладе профкома Ачхой-Мартановской СОШ № 6 прозвучал такой тезис: 
«Заработная плата педагогических работников низкая, но мы мало чем можем на это повлиять». 
Подобные пессимистические настроения, типа «А что мы можем», у части профсоюзного ак-
тива все еще присутствуют. Эту безнадежность следует изживать. Надо верить в возможность 
профсоюза. А то, что профсоюз может оказывать влияние на ситуацию, свидетельствует наш 
опыт, это видно и в действиях многих активистов и профсоюзных работников.

Председатель профкома Гикаловской СОШ Рукият Хаджиевна Умарова держит на по-
стоянном контроле вопросы начисления заработной платы. В результате ее принципиальной 
позиции в бухгалтерии были исправлены допущенные ими ошибки, и учителям дочислили 108 
тысяч рублей.

В Веденском районе бухгалтерия в течение 4 месяцев выплачивала заработную плату 
техперсоналу без учета доплаты до минимального размера труда этой категории работников. 
Профсоюзные активисты, возглавляемые председателем райсовета Вахой Мусаевым, выдержа-
ли большой бой и добились справедливости. 325 технических работников Веденского района 
получили доплату за 4 месяца в сумме 700375 рублей или по 2155 рублей каждый.

В Ножай-Юртовском районе при начислении заработной платы в нарушение закона сто-
рожам не повышали ставки на 35% за работу в ночное время. Благодаря вмешательству предсе-
дателя райсовета Эльхаджи Байхаджиева 58 сторожам за 4 месяца была произведена доплата в 
общей сумме 33872 рубля.

Сегодня хотелось бы назвать еще несколько имен активных, напористых, преданных про-
фсоюзному делу работников. Это Фатима Магомедовна Эсхаджиева, председатель Грозненско-
го райсовета, по инициативе которой в коллективных договорах каждый работник получил до-
плату, в результате в районе полностью используется 25% надтарифный фонд.

Это Султан Ахмадович Саламов, председатель Шалинского райсовета профсоюза, ко-
торый за короткое время охватил профсоюзным членством 500 человек, вовлек в Кредитный 
фонд профсоюза более 300 пайщиков, и др.

Так что есть положительные примеры того, что профсоюз может добиваться результатов. 
Однако хотелось бы, чтобы этих примеров было больше. Для этого надо только малость: надо 
хотеть делать дело на пользу другим, надо формировать в себе волю действовать, совершать 
поступки в интересах других. Вот этими качествами и отличается настоящий профсоюзный 
активист, профсоюзный работник.

Уважаемые коллеги! Время, отведенное для доклада, подошло к концу. Позвольте выра-
зить уверенность, что профсоюзная организация работников образования и науки Чеченской 
Республики, сохраняя лучшие традиции и накопленный опыт, будет и впредь твердо стоять на 
страже законных прав и интересов членов профсоюза.

Поздравляю вас с наступающим Новым 2010 годом! Годом учителя!
Желаю бодрости духа, крепкого здоровья, благополучия.
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Идет заседание Президиума ЦК Профсоюза, который своим постановлением 
восстановил нашу организацию в Общероссийский Профсоюз образования. 

Президиум ведут В.М. Яковлев – председатель ЦК и Г.И. Меркулова – заместитель 
председателя ЦК, г. Москва, 18 февраля 2002 г.

V Съезд Профсоюза работников образования и науки РФ,
 делегаты Южного Федерального округа, г. Москва, апрель, 2005 г.



213

................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

Председатель Общероссйского Профсоюза образования Г.И. Меркулова вручает 
юбилейную медаль «100 лет Профсоюзам России», г. Москва, 2005 г.
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Награждение орденом Международной наградной палаты 
«Элита образования», г. Кисловодск, ноябрь, 2006 г.

Открытие и первое занятие постоянно действующего семинара (ПДС) Профсоюза.
Среди участников семинара, г. Грозный, октябрь, 2007 г.
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Профсоюзные активисты на Первомайской демонстрации,
г. Грозный, май, 2009 г.

Пребывание в республике в 2009 году Председателя Общероссийского Профсоюза 
образования Галины Ивановны Меркуловой. Ее участие в работе нашей организации 

стало знаковым событием
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Прогулка по вечернему Грозному

Вручение нагрудного знака ЦК Профсоюза «За активную работу»
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Консультации продолжаются и во время делового обеда. 
Встреча с заместителем Председателя Правительства ЧР Л.А. Магомадовым

Гости из Москвы и работники республиканской организации Профсоюза, 
г. Грозный, июнь, 2009 г.
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Награда ветерану педагогического труда Ш.М. Гугуеву, проработавшему учителем 
родного языка Корен-Беноевской школе Курчалоевского района более 50 лет

Приобщение молодых профработников к истории Профсоюза
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На очередной профсоюзной акции
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ГЛАВА IV. НА ПУТИ СОЗДАНИЯ СПЛОЧЕННОЙ И ТВОРЧЕСКИ 
РАБОТАЮЩЕЙ ОРГАНИЗАЦИИ (2010 – 2014 гг.)

Извлекая уроки из прошлого,  
обучая других, учиться самим

Выступление, 
посвященное 20-летию ФНПР. 

«Круглый стол»,
18 октября 2010 г.

Позвольте, прежде всего, сердечно приветствовать гостей, коллег, участников «Кругло-
го стола» и поздравить с 20-летием основания ФНПР и профессиональных союзов России!

Кажется недавно, хотя прошло 5 лет, мы с вами торжественно отмечали 100-летие про-
фсоюзов России. Оглядываясь на вековой путь профсоюзов, можно выделить три периода их 
истории.

Период зарождения и становления, инициируемый, главным образом, политическими 
партиями революционной ориентации. Деятельность профсоюзов того периода, их борьба за 
интересы трудящихся носила выраженный политический оттенок. Второй период протекал в 
условиях советской системы в течение 70 лет. Профсоюзы на этом этапе сложились как часть 
государственной машины. Они обладали властными полномочиями, мощной материальной и 
финансовой базой. Но вот уже 20 лет профсоюзы развиваются в третьем периоде своей исто-
рии. Что здесь характерно? Можно с уверенностью сказать, что профсоюзы перестали быть 
частью государства, в том смысле, что они больше не выполняют партийно-государственные 
заказы, вместе с тем еще не превратились в органы коллективной защиты своих членов – они 
на пути к этой цели.

Что касается профсоюзов Чеченской Республики, то их двадцатилетняя история полна 
катаклизмов и драматизма, особенно в первое десятилетие. Приведу несколько примеров.

1991 год, декабрь месяц. Только что сформированный Парламент Ичкерии принимает 
постановление о приостановлении деятельности руководящих органов профсоюзов от район-
ного звена и выше, создает Комиссию по реорганизации профсоюзов.

1993 год, апрель месяц. После проведения общепрофсоюзного митинга и военного по-
давления политической оппозиции Дудаев издает Указ об изъятии у профсоюзов права управ-
лять фондом Социального страхования.

1995 год. Новое руководство Чеченской Республики в лице Автурханова-Хаджиева пре-
пятствует государственной регистрации профсоюзов, настоятельно рекомендует самораспу-
ститься, а в дальнейшем организовать профсоюзы с низов по мере осознания работниками их 
необходимости.

1998 год. В связи с введением шариатских судов и разработкой шариатской конститу-
ции высшие чиновники правительства Масхадова поставили вопрос о ликвидации профсо-
юзов. Мы обратились в Муфтият, который в то время возглавлял А-Х. Кадыров. Нам выдали 
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справку о том, что Устав профсоюза не противоречит нормам шариата. Это дало возможность 
продолжить профсоюзную деятельность.

1999 год, декабрь месяц. Комендант г. Гудермеса генерал Столяров издает приказ из 
трех пунктов. 1. Отменить законы Ичкерии. 2. Распространить законы России. 3. Приоста-
новить деятельность профсоюзов. Четыре долгих месяца добивались отмены этого, ничем 
необоснованного, решения по отношению к профсоюзам.

Эта небольшая иллюстрация дает, нам кажется, представление о том, в каких сложных, 
а подчас критических условиях приходилось работать.

Вместе с тем профсоюз не только боролся за свое существование, но и активно и дея-
тельно отстаивал права и интересы своих членов.

В нашей экспозиции профсоюзного музея размещены оригиналы документов, приня-
тых органами власти и управления в различные периоды за 20 лет. Так вот, большинство из 
них приняты за первые 10 лет, т.е. в самый бурный и опасный период нашей жизни. А всего в 
результате активных и организованных действий профсоюза власть имущими принято более 
30 решений в интересах учителя, школы, образования. Эффективность этих решений могла 
быть гораздо большей, если бы не кризис власти. За 20 прошедших лет сменилось 9 глав 
республики, 12 председателей Правительства, 13 их заместителей по социальному блоку, 9 
министров образования и 5 раз сменялся субъект власти.

По существу, все эти годы перед профсоюзом стояла одна триединая задача: отстоять от 
развала отрасль, выжить самим и всемерно содействовать выживанию членам профсоюза. И 
только с 2005 года началось устойчивое движение от выживания к развитию.

Рамки регламента «Круглого стола» не позволяют шире раскрыть этот процесс, поэтому 
ограничусь некоторыми выводами и предложениями.

Во-первых, нам всем необходимо освободиться от ностальгии по советским профсо-
юзам. Надо, наконец, уяснить, что те профсоюзы, которые считались помощниками админи-
страции в борьбе за высокую производительность труда, организацию соревнования, укре-
пление трудовой дисциплины, выполнявшие различные поручения партии и правительства (в 
числе последних вспоминаю рейды по рабочим столовым и общежитиям), 20 лет тому назад 
остались в историческом прошлом вместе с КПСС и советской властью.

Отсюда вытекает необходимость значительного усиления информационной и воспита-
тельной функции профсоюза по уяснению целей, места и роли современных профсоюзов, 
формированию у каждого работника осознанного членства в профсоюзе.

Во-вторых, мы не можем не считаться с тем реальным фактом, что уровень профсоюз-
ной работы, степень его влияния на рядовых членов во многом определяется отношением ра-
ботодателя или представителя власти к профсоюзу, к его требованиям и предложениям. Здесь 
приходится сталкиваться не только с тем, что многие наши руководители различного уровня, 
если не большинство, все еще пребывают в плену отживших представлений о профсоюзах, 
как об организациях, выдающих санаторные путевки и оказывающих материальную помощь.

Сегодня мы испытываем немало трудностей по причине того, что работодатели и чинов-
ники стали относиться к нашим предложениям весьма поверхностно и как-то несерьезно. По-
нимая особое положение республики, что каждый рубль на учете, профсоюзы не выдвигают 
требований по увеличению зарплаты, а требуют своевременной и в полном объеме ее выдачи 
с расчетными листами, как прописано в законе. Однако почему этого не делают?

Мы говорим, почему отрасль не переводится на новую систему оплаты труда, почему 
педагогические работники лишены законом предусмотренного права на бесплатное жилье с 
отоплением и освещением, почему сохраняется значительная задолженность по оплате боль-
ничных листков и пособий, компенсации за приобретение методической литературы. Все эти 
меры социальной поддержки федерального уровня и являются расходными обязательствами 
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Правительства РФ в лице Минфина РФ. Пишем, говорим, разъясняем, однако нет должной 
реакции, нет понимания. Только что мы выслушали обстоятельный доклад по социальному 
партнерству. Да, у нас есть Указ Президента, есть договора с Парламентом, министерствами, 
ведомствами – это хорошо. Но надо, чтобы эти договора работали, чтобы в них был интерес 
не только профсоюза, но и другой стороны. У нас пока получается так, что, скажем, в работе 
республиканской трехсторонней комиссии заинтересован только профсоюз. При таком отно-
шении к взаимодействию и партнерству вряд ли нам в дальнейшем удастся что-либо решить 
в интересах трудящихся. В связи с этим считаю необходимым внести предложение от имени 
участников «Круглого стола» – просить Президента Рамзана Ахматовича Кадырова встре-
титься с профсоюзным активом республики для откровенного разговора о наболевшем.

Уважаемые гости, уважаемые коллеги! Сегодня, когда мы отмечаем 20-летие 
ФНПР, не могу не вспомнить свое участие на Учредительном съезде отраслевого про-
фсоюза 28-29 сентября 1990 года. Я был избран в президиум, вел второй день съезда, в 
самый сложный кульминационный период, когда принималось общее постановление и 
избирался Председатель Профсоюза. Запомнился дух перестройки, дух демократии, ца-
ривший на съезде. Несмотря на большой эмоциональный накал, съезд единодушно уч-
редил Российский профсоюз работников народного образования и науки, принял Устав, 
избрал руководящие органы, новых современных лидеров, которые с честью оправдали 
высокое доверие съезда.

Позвольте еще раз поздравить всех участников «Круглого стола» с 20-летием ФНПР и 
профессиональных союзов России, пожелать здоровья, благополучия в семьях, счастья, но-
вых успехов в укреплении профсоюзных рядов, в решении насущных социальных проблем 
членов профсоюза.

Вступительное слово  
на церемонии награждения лауреатов конкурса  

на лучшее литературно-поэтическое произведение,  
посвященного Году учителя

г. Грозный, 26 декабря 2010 г.

Уважаемые коллеги! Уважаемые гости!

Сегодня мы завершаем республиканский конкурс на лучшее литературно-поэтическое 
произведение, организованный Профсоюзом образования и редакцией газеты «Хьехархо» 
(«Учитель»).

Нам задают вопрос: профсоюзное ли дело проводить подобные конкурсы?
Отвечаем, да – это наше дело. Профсоюз призван защищать не только социально-тру-

довые права и духовные интересы своих членов, но и удовлетворять их запросы. Одной из 
форм реализации культурно-духовных потребностей и является настоящий конкурс. По его 
итогам издан сборник, в который вошли произведения 51 автора. На днях в большом кон-
цертном зале мы подвели итоги смотра-конкурса художественной самодеятельности. Весь 
гала-концерт планируем записать на компактные диски и направить их во все образователь-
ные учреждения.



223

................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

Настоящий литературно-поэтический конкурс посвящен Году учителя. Не скрою – были 
сомнения, смогут ли наши самодеятельные поэты и литераторы подняться над шаблонным, 
поверхностным восприятием окружающего мира и личных переживаний. Наши опасения 
были напрасны.

Любовь к Родине, матери, учителю – вот главные темы произведений конкурсантов. 
Конечно, нас интересовало, что думает учитель о своей профессии.

Здесь был соблазн стать на стезю напыщенности, патетики, банальности. Однако путь к 
вершине должности учителя – сложный и тернистый, и преодолевать его нередко приходится 
через внутренние колебания и самоборение. Интересно проследить это состояние у Шарипа 
Джабраилова, учителя истории школы № 11 г. Грозного. Его небольшое стихотворение назы-
вается «Камень преткновения».

Сколько раз я брался уходить,
Все! Теперь вконец я хлопну дверью,
Но не мог прервать живую нить
С теми, кому верю и не верю.
Сокрушаясь, сетовал на то,
Что себя растратил глупым делом
В сфере той, что к бизнесу – ничто,
Где безумный шум с доской и мелом.
Каждый раз какая-то печаль
Становилась веским тоном слова,
Воля закалялась словно сталь,
Взгляд на жизнь срабатывал сурово.
Между тем, прошло немало лет,
А теперь и уходить некстати,
Как бы ни был сладок вкус бесед,
Сила духа выше всякой платы.
Говори иль зря не говори,
Нет приманки выше долга чести,
Камнем преткновения назови
То, что нас с детьми связало вместе.

Вот такие стихи.
Не могу судить по поводу ямба и хорея, но что автор искренен и честен, в этом нет со-

мненья.
Уважаемые коллеги! Я всегда испытываю особое чувство трепетного волнения в 

трех случаях: когда въезжаю в родовое село, вхожу в школу и в зрительный зал театра. 
Уверен, что в этом я не исключение.

Символично, что сегодняшнее мероприятие проходит в здании прославленного нацио-
нального театра им. Х. Нурадилова, где всегда высоко ценилось слово, слово, которое ранит, 
слово, которое лечит, слово, которое вдохновляет.

Пользуясь возможностью, хотел бы сердечно поблагодарить за активное участие и со-
действие в реализации нашего проекта директора театра Рустама Милькиева, главного ре-
жиссера Руслана Хакишева, народного артиста ЧР Амрана Джамаева, заслуженную артистку 
ЧР Асет Муртазалиеву.

Хотел бы также выразить благодарность и членам конкурсной комиссии. Они много 
трудились и добросовестно, объективно оценили каждую работу конкурсанта.
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Уважаемые коллеги! Наша встреча проходит в канун Нового года. Примите самые ис-
кренние поздравления с наступающим праздником и наилучшие пожелания в вашей творче-
ской, трудовой, духовной и личной жизни.

Воспитательные функции профсоюза –  
на уровень современных задач 

Доклад 
на IV республиканской итоговой 

учебно-методической конференции. 
Дом профсоюзов, 18 июня 2011 г. 

Уважаемые коллеги! По сложившейся традиции мы завершаем работу постоянно дей-
ствующего семинара при республиканском Совете Профсоюза проведением итоговой учеб-
но-методической конференции с обсуждением наиболее злободневных вопросов профсоюз-
ной жизни.

Сегодняшняя, по счету четвертая, конференция посвящена очень важной и отчасти за-
бытой сфере деятельности профсоюза – воспитательной работе. 

Однако, прежде чем перейти к изложению этой темы, позвольте подвести некоторые 
итоги прошедшего семинара. 

Как вы знаете, семинар был посвящен вопросам правозащитной деятельности, кроме 
того, перед активом выступили специалисты рессовета Профсоюза и по другим направлени-
ям: отчетам и выборам, аттестации педагогических работников, выплате социальных посо-
бий, развитию и углублению Кредитного Фонда Профсоюза. 

Обучение проводилось еженедельно непосредственно в районах. Проведено 18 учеб-
ных занятий, в которых приняло участие 614 профсоюзных работников и активистов. 

Участникам семинара были розданы различные пособия и брошюрки, а также другой 
актуальный информационно-методический материал, в том числе в электронном виде, более 
3-х тысяч экземпляров. 

Полезность семинарских занятий заключалась, на наш взгляд, еще и в том, что пред-
седатели профкомов имели возможность получить консультацию, комментарии по пробле-
мам, с которыми они сталкиваются в повседневной деятельности. Специалистами республи-
канского Совета были даны ответы на более чем 200 вопросов по различным направлениям 
профсоюзной работы. Участникам сегодняшней конференции также розданы брошюрки с 
ответами юристов Профсоюза на 30 наиболее характерных вопросов. Кроме того, рессовет 
приобрел 800 экземпляров брошюрки Трудового кодекса РФ, так что его получит каждая пер-
вичная профорганизация. Правда, делаем мы это четвертый раз за последние 8 лет, тем не 
менее, бывая в организациях, с досадой замечаешь отсутствие в них Трудового кодекса: то ли 
его теряют, то ли он проваливается в черную дыру. 

Суммируя сказанное, хотелось бы сделать следующие заключения. 
Прежде всего надо иметь в виду, что однодневный семинар не может восполнить 

потребность актива в профсоюзных знаниях. Цель 3-4-х часовых занятий – вызвать 
интерес к обсуждаемой теме, побудить председателя профкома к систематическому, 
углубленному самостоятельному изучению различных информационно-методических 
материалов, которые ему предоставляются, сформировать понимание того, что без по-
стоянного повышения знаний в области трудового законодательства, социально-эконо-
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мической политики, наконец, профсоюзного строительства должной эффективности в 
работе не добиться. 

Отсюда вытекает и та ответственность, с которой профсоюзные работники и активисты 
должны относиться к постоянному пополнению своих знаний, в том числе и через участие 
в работе республиканского семинара. К сожалению, надо признать – не все у нас в этом во-
просе, как говорится, гладко. Ежегодные постоянные семинары мы проводим с 2000 года, 
т.е. 11 лет. На первоначальном этапе в них участвовало 60% профсоюзных активистов, затем 
устойчиво работали 70%, и на этот раз есть сдвиг в активности – около 80%. Конечно, 614 
слушателей, на первый взгляд, высокая цифра, но ведь у нас 770 первичных организаций, 
следовательно, 166 председателей профкомов все еще вне поля нашего влияния, нашего воз-
действия. Надо сказать, что подобный расклад наблюдается и при проведении пленарных за-
седаний и совещаний отдельных районных советов Профсоюза, где всегда отсутствуют 20% 
актива. Эту тему мы часто обсуждаем. Однако динамика посещаемости меняется не столь 
быстро, как этого хотелось бы. 

Наш кадровый ресурс достаточно велик и крепок, ему под силу организовать любое 
крупное мероприятие, в том числе районный или республиканский семинар. Если по России 
на 1 штатного работника приходится 1 тысяча 300 членов профсоюза, то у нас – 850 чело-
век. Это один из лучших показателей в Общероссийском Профсоюзе образования. В каждом 
райсовете Профсоюза мы имеем по одному-два штатных работника, есть транспорт, те-
лефон, компьютер, множительная техника. О конкретной дате проведения семинара мы 
оповещаем за несколько месяцев. Короче, есть все условия, только отдельным районным про-
форганизаторам надо проявлять больше озабоченности, больше беспокойства. 

С другой стороны, и председатель профкома должен проникнуться ответственно-
стью: если он по объективным причинам не может посетить семинар, следует направить 
заместителя или члена профкома, предварительно обговорив их участие с председателем 
райсовета Профсоюза. В любом случае, профлидер должен переживать за то, чтобы его 
первичная организация была обязательно представлена на всех профсоюзных мероприятиях. 

В этом проявляются не только дисциплина, уставная обязанность, но и элементы кор-
поративности, коллективизма и солидарности, без которых профсоюз не мыслим. 

Хотел бы остановиться еще на одном выводе по итогам прошедшего семинара. Я внача-
ле отмечал, что слушатели задали более 200 вопросов. Так вот, среди них не оказалось ни од-
ного вопроса по внутрисоюзной работе, вообще о профсоюзе. Что, разве в этой сфере нашей 
деятельности все в порядке и нет проблем? Не хотелось давать крайние оценки, но, все-таки, 
отсутствие интереса у профсоюзного актива к организационной работе, т.е. к структуре, пла-
нированию, организации работы профкома, комиссий, порядку приема и учета членов сою-
за, проведению собраний, формам и методам профсоюзной работы, в целом к строительству 
профсоюза вызывает определенную озабоченность, тревогу. Отдельные товарищи пытаются 
объяснить эту ситуацию тем, что семинар был посвящен правозащитной работе, поэтому во-
просы, в основном, касались правоприменительной практики. Возможно, это и так. Однако, 
если обобщить вопросы, задаваемые на семинарах, и вопросы и проблемы, поднимаемые 
в докладах и выступлениях на прошедших отчетно-выборных собраниях, то волей-неволей 
заключаешь – нет у нас еще должного интереса к внутрисоюзной работе, Уставу Профсо-
юза, к профсоюзу в целом. 

Поделюсь еще одним размышлением, связанным с этим выводом. Среди слушателей се-
минара была распространена анонимная анкета. Опрошено 569 председателей профкомов. На 
вопрос, если на работе нарушается трудовое право членов нашего профсоюза, обращаетесь 
ли вы в суд, прокуратуру, администрацию района, другие органы государственной власти, 
74% ответили отрицательно, а в районный совет профсоюза не обращались 64% опрошен-
ных. Эти ответы подтверждают положение о том, что у значительной части нашего ак-
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тива все еще сохраняется мнение, будто интересы членов профсоюза должны защищать 
некто другие, находящиеся там, наверху. Четко вырисовывалась эта позиция и на прошед-
ших отчетно-выборных собраниях. К примеру, некоторые выступающие говорили о том, что 
профсоюз плохо работает, не защищает их права и интересы, не выделяет путевки, новогод-
ние подарки, не обеспечивает жильем, льготами на коммунальные услуги и пр., при этом, 
подразумевая под профсоюзом республиканские профорганы. Спору нет, у республиканско-
го Совета Профсоюза есть недостатки. Однако, согласитесь, коллеги, валить накопившиеся 
проблемы и невзгоды на один профсоюзный орган не только несправедливо, но и незаконно. 
Наш Профсоюз имеет 4 структурных уровня: первичная организация, районная организация, 
республиканский Совет в Грозном и Центральный Совет в Москве. Права и обязанности про-
фсоюзных органов каждого уровня четко расписаны Уставом и соответствующими Положе-
ниями. Так вот, 80% всей практической профсоюзной работы, связанной с условиями труда 
людей, их заработной платой, пенсиями, пособиями, компенсациями, жилищно-бытовыми 
условиями и пр., решаются непосредственно первичной организацией. 

И когда каждый профсоюзный комитет будет активно исполнять возложенные на 
него уставные обязанности, настойчиво отстаивая нарушенные права и интересы членов 
профсоюза перед директором образовательного учреждения, в органах суда и прокуратуры, 
во властных структурах, при необходимости обращаясь за поддержкой в районные или ре-
спубликанский Советы Профсоюза, голосов типа «а что мне дал профсоюз», «профсоюз не 
работает» будет все меньше и меньше… 

Таковы некоторые итоги и выводы из прошедшего семинара. А теперь по существу 
темы нашей конференции: «О повышении роли информационно-воспитательных функций 
Профсоюза». Правда, разговор об этом, фактически, мы уже ведем. Ведь говоря об активном 
и постоянном приобретении и пополнении навыков и познаний профсоюзной работы, пра-
вильном восприятии роли и места Профсоюза в современном обществе, активизации всех 
звеньев структуры профсоюза и, прежде всего, профкома первичной организации, мы уже 
просматриваем информационно-воспитательные элементы решения этих задач. 

Отсюда следует понимание того, как проявляет себя воспитательная функция в профсо-
юзе. 

А особенность ее в том, что воспитательная работа как отдельное самостоятельное 
направление не существует, она пронизывает всю профсоюзную деятельность, являясь 
ее плотью и кровью, ее задачей и целью. 

В этой связи уместно вспомнить ленинское определение профсоюзов как школы обу-
чения, школы воспитания. Надо сказать, что это определение точно и вполне современно. И 
сегодня, выделяя некоторые актуальные стороны нашей деятельности, рассмотрим их через 
призму информационно-воспитательного воздействия на членов профсоюза. 

И начать, очевидно, следует с Устава отраслевого Профсоюза. 
Беру на себя смелость заявить, что далеко не все коллеги, в том числе находящиеся в 

этом зале, постоянно руководствуются Уставом как основным внутрисоюзным законом. Мы 
крайне слабо его пропагандируем и слишком узко разъясняем. В этом, прежде всего, вина 
республиканского Совета Профсоюза, его аппарата и руководства. Мы ограничились крат-
кой информацией перед председателями профкомов об Уставе Профсоюза, размножили его в 
тысячи экземплярах и направили во все организации. А там, на местах, он, в лучшем случае, 
используется как экспонат для профсоюзного уголка. 

Устав Профсоюза – нормативный документ, регулирующий внутрисоюзные отноше-
ния, его изучение дает члену профсоюза понимание, что это за организация, в которой он 
состоит, какие у нее цели и задачи. Устав четко определяет права и обязанности члена про-
фсоюза, профсоюзных органов всех уровней, устанавливает имущественные и финансовые 
права Профсоюза и пр. Следовательно, изучение Устава дает возможность сформировать 
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правильное представление о Профсоюзе. В этих целях следует использовать весь имеющий-
ся арсенал форм и методов информационно-разъяснительной работы: беседы, громкие чит-
ки статей с комментариями, вечера вопросов и ответов, лекции, доклады. Важны в работе 
постоянные ссылки на Устав, цитирование его статей, очень важно также использовать в 
целях изучения Устава и нашу профсоюзную кружковую сеть. 

В сентябре мы планируем провести совместно со специалистами ЦС Профсоюза уста-
новочный недельный семинар по подготовке лекторов по Уставу Профсоюза, они, в свою 
очередь, проведут семинар-практикум с руководителями профсоюзных кружков с тем, чтобы 
в течение 2-х, 3-х занятий изучить Устав Профсоюза с учетом того, что в декабре состоится 
пленарное заседание республиканского Совета, который рассмотрит и примет новый Устав 
нашего Профсоюза. 

Особое значение в плане развития информационно-воспитательной работы следует при-
дать пропаганде и разъяснению законодательных норм, нормативных актов, затрагивающих 
условия труда, заработную плату, рабочее время и время отдыха и пр. Для нас, для профсоюза, 
это, прежде всего, Трудовой Кодекс Российской Федерации. Республиканский Совет Профсо-
юза всегда придавал особое значение разъяснению трудового законодательства. В 2002 году, 
в год вступления в действие Трудового Кодекса, мы вывезли в г. Нальчик 220 председателей 
профкомов и с помощью кабардино-балкарских коллег провели недельный семинар по изу-
чению трудового законодательства и практики работы комиссий по трудовым спорам. Затем 
рекомендовали руководителям профсоюзных кружков по специальным разработкам провести 
занятия со слушателями. На всех совещаниях, собраниях, конференциях пытаемся настроить 
профсоюзный актив на изучение законов о труде. Как я уже говорил, приобретаем в массовом 
порядке Кодексы и рассылаем по первичным организациям. И все же замечаем, что у нас про-
должает сохраняться низкий уровень знаний трудового законодательства. 

Понятно, Трудовой Кодекс – не роман, запомнить, заучить трудно, однако знать об-
щее содержание и обрести навыки использования его на практике необходимо каждому 
профсоюзному работнику, председателю профкома. 

Следует выработать устойчивое понимание, а затем и потребность, что при любых 
больших и малых трудовых спорах нужно искать ответы о путях их решения в Трудо-
вом Кодексе. 

Очевидно, настала необходимость иметь в каждом районе одного-двух специалистов, 
знающих Трудовой Кодекс и в любое время дня и ночи способных дать конкретную консуль-
тацию. Республиканский Совет Профсоюза планирует провести недельный установочный 
семинар по подготовке пропагандистов законодательства о труде, одновременно намерен ре-
комендовать руководителям профсоюзных кружков провести два-три занятия по изучению 
Кодекса. 

Рассматривая сегодня практическое значение изучения законов о труде, мы понимаем, 
что другая сторона, я имею в виду работодателей, тоже должна владеть, может быть, даже в 
большей степени, Трудовым Кодексом. 

Как вы знаете, Профсоюз стал инициатором и организатором учреждения Союза дирек-
торов республики. Уверен, что найдем общие подходы с тем, чтобы совместными усилиями 
с этой новой общественной организацией руководителей минимизировать грубые наруше-
ния трудового законодательства, которые в последние годы заметно участились. Планируем 
провести собрание профсоюзно-хозяйственного актива с участием всех директоров и пред-
седателей профкомов образовательных учреждений по обсуждению вопроса о дальнейшем 
развитии и укреплении социального партнерства на основе действующего законодательства 
о труде. 

Конечно, проведением подобных мероприятий мы не решим накопившиеся вопросы по 
задолженности оплаты труда и больничных листков и другим нарушениям законов. 
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Что делать, если вам отключили свет, газ? Ждать очередного совещания или семинара, 
чтобы поднять этот вопрос? Нет, конечно! 

Учитывая, что среди массы постановочных вопросов вопрос о коммунальных услугах 
все еще остается самым резонансным, есть смысл осветить его несколько подробнее. И сде-
лаем это путем краткого изложения динамики нашей борьбы за решение этого вопроса. 

В феврале 2008 года Министерство образования и науки направило в рессовет Про-
фсоюза проект постановления Правительства, известного под № 172, на предмет представить 
мотивированное мнение по нему. Мы решительно выступили против принятия этого доку-
мента, конкретно изложив причины. Тем не менее, постановление 18 августа 2008 года было 
принято. 

Контроль за его исполнением был поручен заместителю председателя Правительства 
Л.А. Магомадову. В октябре встречаемся с ним и подробно излагаем факты грубого нару-
шения российского законодательства. Магомадов соглашается с нашими доводами и просит 
помочь ему подготовить письмо в адрес председателя Правительства Одеса Байсултанова. 

Готовим, вручаем. Проходит месяц, в ноябре вновь встречаемся с Л.А. Магомадовым. 
После длительных консультаций договариваемся, что Профсоюз готовит письмо в адрес Пре-
зидента Р.А. Кадырова. Готовим – вручаем. Однако проблема не решается. 

2009 год, февраль. Обсуждаем вопрос на заседании 3-х сторонней республикан-
ской комиссии в Правительстве, в марте проводим расширенное пленарное заседание 
республиканского Совета Профсоюза, в апреле встречаемся с председателем Парла-
мента Дукувахой Абдурахмановым, в мае состоялась деловая встреча с руководителем 
Администрации аппарата Президента и Правительства Магомедом Селимхановым, в 
июне проводим встречу с заместителем председателя Правительства Л.А. Магомадо-
вым, министром образования А.А. Музаевым при участии председателя ЦК Профсоюза  
Г.И. Меркуловой, в июле-августе работаем с Конституционным судом, представляем пакет 
документов на 120 страницах, в сентябре – обращаемся к прокурору республики, в октябре 
– обращаемся в Верховный суд, в декабре – на отчетно-выборной конференции принимаем 
специальное Обращение к Президенту Чеченской Республики. 

2010 год, январь, при поддержке председателя совпрофа Хусайна Солтагереева встре-
чаемся с директором правового Департамента Правительства и Президента Чеченской Респу-
блики Гаибом Берснукаевым, март – организуем деловую встречу профсоюзного актива (240 
человек) с министром образования, депутатами, специалистами Минфина, комитета по пра-
вам человека, в апреле – мае организуем массовые письменные обращения педагогических 
коллективов к Президенту, Правительству, в Парламент, в июле – организуем и направляем 
мобильные группы профактивистов в Конституционный суд и Парламент, в августе органи-
зуем в Доме профсоюзов круглый стол, вновь обращаемся в прокуратуру республики, в сен-
тябре повторно обращаемся в Верховный Суд. После некоторых колебаний суд принимает 
наше заявление в производство. 28 февраля текущего года прокурор республики направляет 
протест на имя председателя Правительства с требованием привести 172-ое Постановление 
в соответствие с российским законодательством, а 17 марта Верховный Суд отменяет 172-ое 
постановление Правительства как незаконное. 

Вот такая хроника работы профсоюза и ее итог. Здесь нами обозначены наиболее важ-
ные действия, а вообще за три года проведено более 30 мероприятий по защите законных 
прав учителя на бесплатное жилье с отоплением и освещением. Вы, наверное, замети-
ли, что на многих местах города развешены баннеры с изречением Ахмат-Хаджи Кадырова: 
«Дала бакъо толайойла!» – «Да поможет Аллах в торжестве права!». Так вот, есть все осно-
вания говорить о торжестве права, справедливости и законности. 

Однако проблемы все еще остаются. Поставщики коммунальных услуг продолжают 
оказывать давление на учителей. Что делать? Как реагировать? 
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Отмена 172-го Постановления дает право педагогическим работникам, как гражданам 
Российской Федерации, в том числе, пенсионерам, проработавшим в сельской школе 10 лет, 
на бесплатное жилье, отопление и освещение. Следовательно, никаких обязанностей по пла-
тежам по этим трем видам коммунальных услуг у учителей нет. Денежную компенсацию, 
выдаваемую на местах, следует передавать коммунальным службам, получить квитанцию и 
на этом завершить свое участие в этом вопросе. 

Что касается задолженности, то ее поставщики коммунальных услуг должны доби-
ваться в установленном законом порядке, т.е. предъявить иск через арбитражные суды 
не к учителю, а к Российской Федерации, в ее лице к Минфину РФ, поскольку льгота по 
коммунальным услугам является федеральной мерой социальной поддержки, а потому 
должна финансироваться Москвой в полном объеме. 

С января этого года вступил в силу Закон РФ, внесший изменения в ст. 55, п. 5 ФЗ «Об 
образовании». Теперь льгота на коммунальные услуги будет устанавливаться не натурально 
и бесплатно, а в виде денежной компенсации. Право определять ее размер предоставляется 
субъектам РФ, при этом в законе сделана оговорка, что объем финансирования на компенса-
ции не должен быть ниже установленного до 01.01. 2010 г. Парламент Чеченской Республики 
продублировал указанный закон, правда, не включил в него последний абзац. Однако Глава 
республики еще не подписал этот документ. Поэтому на территории Чеченской Республики 
продолжает действовать прежний механизм предоставления этой льготы, то есть, бесплатное 
жилье, отопление и освещение с учетом количества членов семьи и пенсионеров. 

Относительно практических советов по действиям профсоюзных комитетов в случае на-
рушения социальных и трудовых прав членов Союза мы говорили при каждой нашей встрече 
с активом, в том числе – на прошедшем семинаре. 

Прежде всего, не следует устраивать панику, а организованно и коллективно защи-
щаться, отстаивать свои права, письменно обращаясь к руководителю учреждения, пред-
ставителям местной власти, в государственную инспекцию труда, прокуратуру, в суд, и как 
крайняя мера защиты – объявлять забастовку. Вот перечень дорог, по которым следует 
идти не по одиночке, а коллективно. 

Бог содействует идущему, в профсоюзе нельзя останавливаться – свалишься. Дви-
жение, действия, деятельность – вот способ нашего существования. У нас есть органи-
зации, где профсоюзные работники, активисты твердо и последовательно отстаивают права 
и интересы членов профсоюза. Это Грозненский, Шалинский, Надтеречный, Ножай-Юртов-
ский, Курчалоевский, Веденский, Сунженский и другие райсоветы Профсоюза, профсоюз-
ные комитеты Гикаловской, Ассиновской, Галайтинской, Старо-Атагинской, Сельмен-Та-
узенской, Мескер-Юртовской, СОШ № 60 г. Грозного, Ачхой-Мартановской, Алпатовской, 
Кади-Юртовской и многих, многих других первичных организаций. В народе правильно го-
ворят: «Бывает только неправильный путь, но не бывает безвыходного положения». Опыт 
перечисленных и других коллективов – яркий пример того, что любые проблемы можно ре-
шить, опираясь на закон и коллективную волю. 

В этой связи хотел бы сказать несколько слов о вышедшей накануне книге «Хро-
нология борьбы и труда», в которой нашли отражение опыт и практика деятельности 
республиканской организации Профсоюза. 

Здесь следует особо подчеркнуть, что «Хронология» не художественное произве-
дение, не мемуары, а документальное свидетельство того, как первичные, районные 
организации, республиканский Совет отстаивали, защищали образовательную систему, 
право на профсоюзную деятельность, право на нормальную, достойную жизнь членов 
нашего Союза. Так уж получилось, что, возглавляя профсоюз все прошедшие тридцать 
лет, мне пришлось на различных этапах и уровнях излагать коллективную волю, кол-
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лективные действия всех звеньев нашего профсоюза, а потому моя фамилия оказалась 
в заголовке книги. 

Раскрываемый в хронологии процесс борьбы и труда, конечно, поучителен, но не 
менее важно приложение к книге, в котором помещены документальные свидетельства 
результатов профсоюзных действий – решения органов власти и управления в пользу 
работников образования, пользу учителя. И если сегодня спрашивают «Что сделал про-
фсоюз?», «Чем занимался профсоюз?», – хронология дает полный ответ. Поэтому край-
не важно, используя весь наш арсенал форм и методов: беседы, лекции, доклады, читки, 
кружки и пр., раскрывать и показывать позитивную, созидательную деятельность про-
фсоюза, тем самым формировать у наших членов правильное отношение к профсоюзу и 
чувство гордости за его историю и дела. 

Уважаемые коллеги! Я говорил в начале доклада, что отдельных, самостоятельных вос-
питательных функций у профсоюзов нет, и что любое проводимое мероприятие несет в себе 
воспитательную нагрузку. Действительно, это и должно быть так. Проводим ли мы профсо-
юзное собрание, заседание профкома, Совета, конференцию или смотр, фестиваль, совеща-
ние, семинар – все это должно быть так организовано, чтобы каждое мероприятие и по содер-
жанию, и по форме оказывало информационное и воспитательное воздействие на человека. 
Существуют направления деятельности, которые можно отнести непосредственно к воспита-
тельным функциям. Позвольте на них коротко остановиться. 

Прежде всего, духовно-нравственное воспитание. Речь не о нашем участии как педаго-
гов, учителей в работе по этому направлению с детьми и учащимися, а о том, что воспита-
тель сам должен быть воспитан. 

По инициативе и поддержке Главы республики Р.А. Кадырова вопросы, связанные с 
духовно-нравственным воспитанием, возведены в ранг государственной и даже международ-
ной политики, создаются благоприятные условия для возрождения национальных традиций и 
обычаев, укрепления и развития национального самосознания, языка, культуры, менталитета. 
И первая наша задача – активно поддержать эту деятельность Главы республики. 

Многие из нас, сегодняшних современников, формировались в советскую эпоху, мы не-
сем в себе со многим положительным и недостатки тех времен. Поэтому работать над 
собой, избавляться от посеянных семян сомнений и неверия есть вторая наша сверхзадача. 

Было бы правильно, если бы профсоюзный комитет регулярно приглашал для бесед с 
педагогическим коллективом имамов мечетей, авторитетных религиозных деятелей, органи-
зовывал коллективные экскурсии по святым местам республики, придерживался националь-
ных обрядов и праздников. 

В числе практических действий профкомов можно бы рекомендовать выступить с ини-
циативой по борьбе с курением в школе и на ее территории. Мужчин в образовании всего 
20%, думаем, что женское большинство сумело бы помочь им избавиться от этой вредной и 
осуждаемой исламом привычки. 

С духовно-нравственным воспитанием непосредственно связано формирование лично-
сти учителя в широком смысле этого слова. Сегодня общественность озабочена тем, как 
остановить стремительно падающий престиж учителя. Хотя эта проблема комплексная, 
в решающей степени она зависит от власти, от оценки значимости труда учителя. Вы по-
нимаете, что речь идет о заработной плате. Ее крайне низкий уровень вынуждает учителя 
сбрасывать с себя тогу педагогической этики и бросаться в омут современной жизни на 
борьбу за выживание. Он хватает часы, правдами и неправдами добивается справки об ин-
валидности, ветерана труда, повышения квалификационного разряда, устраивает платные 
дополнительные занятия с учащимися, выполняя с ними домашние задания. Оставшись один 
на один со всеми проблемами, в т.ч. и домашними, он перестает работать над собой, не 
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следит за своей речью, внешним видом, не посещает театр, выставки, концерты, не читает 
художественную литературу и медленно деградирует. 

Разумеется, эта мрачная характеристика относится не ко всем учителям. Но таких, к со-
жалению, достаточно много, чтобы проявить беспокойство, забить тревогу – как остановить 
этот негативный процесс?

Республиканский Совет Профсоюза считает, что, во-первых, учителю надо повысить 
зарплату не на 6,5% и даже не на 30%, а в три раза, ну а если говорить о реальном и возмож-
ном, то зарплату в образовательной системе необходимо поднять до среднереспубликанского 
уровня, т.е. до 14 тысяч рублей, тогда как по нашей отрасли средняя зарплата сегодня со-
ставляет 9 тысяч рублей. Это решение было бы в русле сегодняшней политики государства, 
которую неоднократно озвучивал В.В. Путин. 

Во-вторых, прекратить незаконные удержания и поборы с учителей, своевременно и 
в полном объеме выплачивать пособия, компенсации, больничные листки, запретить комму-
нальной камарилье требовать незаконные платежи за коммунальные услуги. 

В-третьих, разработать и принять закон Чеченской Республики «О статусе учителя», 
подобный действующим в ряде регионов России. 

Предлагаемые меры – это лишь условия, основа, с чего надо начинать большую, ком-
плексную и долговременную работу по повышению престижа учителя, его социального ста-
туса. 

С другой стороны, профсоюзные организации должны разъяснять, что повышать свой 
авторитет учитель должен, прежде всего, сам, исходя из ясного понимания своей роли 
в обществе, он должен осознавать, что учитель не только обучает детей, но и является 
общественным просветителем, хранителем и продолжателем национально-культурных 
ценностей, образованным, интеллигентным человеком, профессионально грамотным 
специалистом своего дела. 

Сейчас много говорят об учительской этике, культуре, морали. В раздаточном матери-
але, предложенном вам, помещен Кодекс учителя, в котором делается попытка определить, 
каким должен быть учитель, как он должен выстраивать отношения с учениками, родителя-
ми, коллегами. Республиканский Совет Профсоюза рекомендует внимательно изучить этот 
документ, внести коррективы и с учетом традиций своих коллективов принять их в качестве 
принципов, которыми должны руководствоваться в своей деятельности учителя. Что касается 
формы и порядка принятия Кодекса, то пусть это будет творчеством профсоюзных комитетов 
и педагогических коллективов. 

Уважаемые коллеги! Подходя к завершению доклада, хотел бы вновь вернуться к акту-
альной теме внутрипрофсоюзной жизни. Речь об основополагающем принципе профсоюз-
ного движения – о солидарности. Поскольку солидарность – принцип, то проявляется он во 
всем: в большом и малом деле, солидарность вездесуща, и на поверхности выступает через 
поступки людей. Следовательно, крайне важно формировать в сознании и поведении членов 
профсоюза солидарные чувства, солидарные действия. 

Воспитание солидарных качеств начинается с формирования понятия своей принад-
лежности к группе людей общей социальной крови – к профсоюзу, как к своей родной орга-
низации. 

В Шелковском районе профсоюз развалился, потому что для большинства он был не 
свой, а чужой, потому они к нему и были безразличны. Профсоюз не представлял и не защи-
щал их интересы, а потому без труда с ним расстались. 

А ведь у нас для примера немало организаций, где умеют отстаивать справедливость и 
законность. 

Так, профком Кади-Юртовской СОШ Гудермесского района отстоял право на квар-
тиру учительницы через суд, добился восстановления незаконно уволенного учителя. Про-
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фком Алхазуровской СОШ Урус-Мартановского района отстоял в суде право двух коллег на 
бесплатное жилье с отоплением и освещением, профком Ножай-Юртовской гимназии № 8 
добился полного использования надтарифного фонда, что позволило увеличить заработную 
плату 15 инновационно работающим учителям на 30%, а профком Зандакской СОШ того 
же района вовлек в Кредитный Фонд всех 44 педагогических работников, профком Шалин-
ской СОШ № 4 помог учительнице вернуть незаконно удержанную часть пенсии. Перечень 
можно продолжить. 

Вот такая конкретная поддержка и помощь, ее информационное обеспечение помо-
гают повысить авторитет и престиж профсоюза, укрепить доверие к его организациям. 

Однако путь поддержки должен иметь и обратную дорогу, поэтому следует формиро-
вать у члена профсоюза чувства солидарности, взаимной поддержки, причем не только на 
словах, но и на деле. Возьмем для примера Кредитный фонд. Суть его в том, что учитель 
вносит в общую копилку ежемесячно по 300 рублей, чтобы его коллега, срочно нуждающий-
ся в денежных средствах, мог ими воспользоваться и вернуть их в течение года. Это и есть 
помощь, взаимовыручка, солидарность. Однако почему мы на местах порою встречаем недо-
верие, внутреннее сопротивление, почему солидарность проявляют только 2 тысячи, почему 
не 20 тысяч человек? 

Первая причина – это низкий уровень разъяснительной работы, с другой стороны – не-
достаточная степень развития солидарных чувств. Следовательно, задача профсоюзных ор-
ганизаций всех уровней состоит в том, чтобы значительно усилить как организаторскую, так 
и информационно-воспитательную работу, и проводить ее надо не наскоком и эпизодически, 
а систематически и постоянно. Эту работу значительно активизировать важно еще и потому, 
что республиканский Совет Профсоюза намерен внести на широкое обсуждение еще одну 
новацию. Речь идет о втором после коммуналки резонансном вопросе – оздоровлении. 

Как вы знаете, государство с 2003 года полностью отказалось от обязательств по ор-
ганизации санаторно-курортного лечения трудящихся. Понимая особую актуальность этого 
вопроса, мы начали закладывать правовую базу его решения. Так, в 2003 году рессовет внес 
в Правительство проект Постановления «О реабилитации здоровья педагогических работ-
ников», который в том же году был принят. В 2006 году мы внесли в Закон «Об образовании 
в Чеченской Республике» среди других мер социальной поддержки специальную статью по 
оздоровлению, которая действует и поныне. 

Эта законодательная норма обязывает органы власти и управления создать систему оз-
доровления учителей, в том числе – их санаторно-курортное лечение. Сперва на эти цели 
Правительство выделило 7 миллионов рублей, затем 5 миллионов рублей, в этом году – 3 
миллиона рублей, к тому же Минфин до сих пор не профинансировал Министерство образо-
вания на эти цели и не дает никаких гарантий. Кстати, на 3 миллиона рублей можно приобре-
сти лишь 100 путевок, а желающих, точнее, нуждающихся – более 10 тысяч человек. Выход 
нам видится в одном – в солидарных действиях, в создании оздоровительного фонда. Если в 
этот фонд 10 тысяч учителей ежемесячно будут вносить по 200 рублей, то на эти аккумулиро-
ванные средства можно ежегодно оздоравливать в санаториях около 1000 человек. Не станем 
углублять и развивать дальше эту идею. Нам хотелось, чтобы актив понял, что централь-
ная, а за ней и местная власть, по мере углубления рыночных отношений, все больше и боль-
ше будут отказываться от установленных еще в советское время мер социальной поддерж-
ки населения. Такова логика и закономерность капиталистических отношений, где власть 
сращивается с бизнесом, интерес которого – накопление капитала. В отчетном докладе к 
VII съезду профсоюзов председатель ФНПР М.В. Шмаков подчеркивал: «Сегодня в России 
есть одно государство, но два народа. Один народ – в состоянии тратить на собственные 
прихоти ежемесячно десятки тысяч долларов. И второй народ – которому рассказывают о 
том, что увеличение зарплаты никак невозможно». 
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В докладе отмечался еще один характерный факт. В 2009 году, когда финансово-эконо-
мический кризис достиг апогея, в России появились 23 миллиардера, а 19 миллионов человек 
опустились за черту бедности. В этом ничего нового нет. Еще древние китайцы говорили: 
«Когда одна деревня богатеет, две другие разоряются». Вот и в нашем случае один нувориш 
обогатился миллиардным состоянием за счет обнищания 826 тысяч граждан России. Так что 
ждать сегодня от власти или бизнеса поблажек или большей зарплаты – пустая трата време-
ни. Поэтому в мировой практике трудящиеся, с одной стороны, в борьбе отвоевывают себе 
отдельные меры социальной поддержки, в том числе – достойную заработную плату, а с дру-
гой, углубляя и развивая гражданское общество, самоорганизовываются в целях взаимной 
поддержки и взаимной помощи. 

Собственно, на этом пути и мы с вами находимся. Этому объективному историческому 
движению сопротивляться – значит, оказаться на обочине. Следовательно, надо идти по этой 
дороге, но двигаться, приспосабливаясь, организованно, коллективно, солидарно. Поэтому 
считаем, что предложенные инновационные формы деятельности профсоюза, также как 
организация Кредитного фонда и Фонда оздоровления, являются, по нашему убеждению, не 
только формами материальной поддержки и здоровья работников образования, но и факто-
рами, укрепляющими и цементирующими Профсоюз. Вот почему необходимо всем структу-
рам – первичным организациям, районным Советам, республиканскому Совету, штат-
ным профработникам – сплотиться в единую команду, значительно активизировать 
организаторскую, информационную и воспитательную работу в коллективах по всем 
направлениям профсоюзной работы. 

Один известный английский политик сказал: «Есть три организации, которым не бу-
дет бросать вызов ни один разумный человек. Это – римская католическая церковь, королев-
ская гвардия и национальный профсоюз шахтеров». 

Вот и наша задача – поставить себя так, чтобы на всех уровнях с профсоюзом счита-
лись, как с достойным партнером, представляющим и эффективно отстаивающим права и 
интересы своих членов. 

Позвольте пожелать нам всем на пути создания такого Профсоюза больших успехов, 
всем вам благополучия, здоровья, счастья! 
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Достойная зарплата учителю – залог повышения качества образования

Выступление 
на августовской конференции 

педагогических работников,
Президентский лицей. г. Грозный, 26 августа 2011 г.

Уважаемый Андрей Александрович!
(А.А. Фурсенко, министр образования РФ)

Уважаемые коллеги!

Позвольте в преддверии нового учебного года, праздника Дня знаний, сердечно привет-
ствовать вас, пожелать успешной работы нашей конференции.

Как видно из доклада министра и выступлений коллег, прошедший год для образования 
республики, как и многие другие годы, был периодом становления, роста и развития. Успехи, 
безусловно, налицо.

Однако наша система образования еще не в полной мере удовлетворяет всё растущие по-
требности общества, государства. Поэтому к школе сегодня особое внимание. Об этом свиде-
тельствуют инициативы первых руководителей государства Д. Медведева, В. Путина и респу-
блики Рамзана Кадырова по совершенствованию работы школы, укреплению ее материальной 
и учебной базы.

Повторяю, результаты есть, они впечатляющие, но мы еще не достигли того уровня, ког-
да можно решать все поставленные перед школой задачи. К примеру, чтобы развернуть в пол-
ном объеме новые образовательные стандарты, республике необходимо иметь дополнительно 
к имеющимся 90, а с учетом роста населения – и все 100 образовательных учреждений.

К школе приковано внимание не только государственных деятелей, чиновников от обра-
зования, но и общественности. Свидетельством тому является ее заинтересованное участие в 
обсуждении Закона об образовании.

Надо отдать должное авторам законопроекта – они внимательно отнеслись ко многим за-
мечаниям и предложениям по проекту. Если в первом варианте законопроекта, опубликованном 
в мае 2010 г., содержалось 19 глав и 170 статей, то во втором варианте – 19 глав и 139 статей. 
После проведения общественного обсуждения и доработки текст законопроекта в редакции на 
15 июля 2011 г. (т.н. 3 версия) оптимизирован и состоит из 15 глав и 114 статей.

Профсоюзные организации отрасли также заинтересованно и по-деловому обсуж-
дали на всех уровнях Закон об образовании, консолидированно внесли в него свои пред-
ложения и поправки. Были сформулированы предложения к 20 статьям законопроекта, 
содержащие более 60 поправок.

По информации ЦС Профсоюза учтены полностью или с редакционными изменениями 
22 поправки, а вот более 60% поправок, в т.ч. принципиального характера, не были учтены. 
Поэтому решено продолжить участие в общественном обсуждении в сети Интернет и в дру-
гих формах нового текста законопроекта и в ходе его доработки настаивать на включении 
внесенных поправок. Понятно, что Профсоюз интересуют, прежде всего, вопросы, связанные 
с условиями труда и заработной платы работников образования. В проекте закона, как из-



235

................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

вестно, нашли отражение эти вопросы. Однако, на наш взгляд, многие из них не достаточно 
конкретизированы. 

В ст. 48 п. 2 торжественно провозглашается, что «Государство, признает особый статус 
педагогических работников в обществе». Пока не ясно – то ли учителя поднимают до уровня 
государственного служащего, то ли в разы ему увеличивают заработную плату. В п. 8 этой 
статьи устанавливается, что зарплата педагогических работников должна быть не ниже сред-
ней зарплаты работников, занятых в экономике субъекта РФ.

Однако не только в нашей республике, но и во многих субъектах Северо-Кавказского 
федерального округа как таковой экономики нет. Поэтому было бы разумно зарплату учителя 
поднять до средней по экономике в целом по России.

В 10 пункте рассматриваемой 48 статьи проекта закона определено право учителя на 
возмещение расходов, связанных с приобретением книгоиздательской продукции и периоди-
ческой печати. При этом размер и порядок возмещения расходов на эти цели устанавливаются 
образовательным учреждением самостоятельно. А где школе взять средства для возмещения 
этих затрат учителя? Тоже проблема.

Далее. Половинчато решен, на наш взгляд, самый резонансный вопрос – вопрос о ком-
мунальных услугах.

Право на бесплатное жилье с отоплением и освещением заменено на компенсацию, пол-
номочия по определению механизма возмещения расходов переданы субъектам.

Однако в этом пункте опущена существенная статья, записанная в федеральном Законе 
№ 439-ФЗ от 29 декабря 2010 г., которая устанавливает, что субъекты не могут снижать объ-
емы мер социальной поддержки, предоставляемых педагогическим работникам по комму-
нальным услугам…

То, что субъектам передаются всё большие полномочия по вопросам социального обе-
спечения, это хорошо. Вместе с тем было бы правильно, если бы одновременно с этими пра-
вами Центр передавал и соответствующие денежные средства. Сейчас повсеместно склады-
вается такая ситуация: полномочия есть, а денег нет. Такой пример. Громогласно объявили, 
что с 1 сентября учителям повысят зарплату на 30%, а повышают на 23,5%. Говорят – больше 
денег не отпускают. Или другой пример. С 1 сентября в отрасли вводят новую систему опла-
ты труда, а при этом никаких дополнительных средств на стимулирующую часть не предус-
матривается. При таком подходе к делу настраивать людей на активную творческую работу 
весьма проблематично.

Не раз приходилось подчеркивать, что образование, как живой организм, меня-
ется и должно меняться. Нужны новые подходы, новая идеология, новые книги, новые 
методики. Однако любую перестройку, любую инновацию надо начинать с учителя.

До тех пор, пока он будет озабочен тем, как выжить, как обеспечить семью, при 
всем желании цели модернизации, как, впрочем, и другие новации, будут формализова-
ны. Вроде бы все это осознают, понимают. В то же время меры, принимаемые по обеспе-
чению материального положения учителя, носят половинчатый, а точнее сказать ску-
пердяйский характер. Потому, на наш взгляд, и буксует перестройка в образовании вот 
уже 20 лет.

Если общество, государство ставят задачу повысить качество образования, дайте 
учителю достойную зарплату, остальное он сделает сам…

Хотел бы обозначить еще одну важную проблему. Речь о привлечении общественности 
к управлению школой. Считаем событием особой значимости, что в отрасли учреждены еще 
две общественные организации: Союз директоров общеобразовательных учреждений и Союз 
родителей учащихся. Эти организации начали активную работу и подают надежду, что зай-
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мут достойное место в образовательном процессе. Теперь важно найти механизм постоянно-
го взаимодействия общественных организаций, органов управления образованием и структур 
власти.

Распоряжением Правительства за № 279 от 18 июня 2011 года создана республиканская 
комиссия по контролю за выполнением комплекса мер по модернизации общего образования 
Чеченской Республики. Она и могла бы, на наш взгляд, при ответственном отношении к делу 
оказать решающее воздействие на ускорение перестройки образования в республике, повы-
шение его качественных показателей.

В заключение позвольте еще раз поздравить вас, а в вашем лице все учительство респу-
блики, с наступающим праздником 1 сентября, а также священным праздником Ураза-бай-
рам, и пожелать вам бодрости духа, здоровья, благополучия вашим семьям, успехов в труде.

Спасибо за внимание.

Укрепить и развить Фонд социальной поддержки учителей – задачи дня

Обращение 
к профсоюзному активу, 

членам профсоюза образовательных учреждений 
Чеченской Республики,

6 сентября 2011 г.

Уважаемые коллеги, друзья!
Обратиться к вам с настоящим письмом нас вынудила сложная ситуация, связанная с 

состоянием материального положения и здоровья педагогических работников. 
Несмотря на принимаемые властью меры по повышению заработной платы, она про-

должает оставаться низкой. По официальной статистике средняя заработная плата по отрасли 
на 1 июня 2011 г. составляет 9 тысяч рублей, тогда как средняя зарплата по республике – 14,5 
тысяч рублей. Повышение фонда оплаты труда с 1 сентября текущего года в совокупности на 
30%, переход на новую систему оплаты труда предполагает увеличение заработной платы в 
среднем до 10-12 тысяч рублей, однако это не покрывает даже инфляционные потери.

Большинство педагогических работников продолжает испытывать материальную ну-
жду, живя от зарплаты до зарплаты. Такое положение вынуждает учителя бороться за 
часы, увеличивать физическую и психологическую нагрузку, что ведет, скажем откровенно, 
к снижению качества педагогического труда, истощению организма, ухудшению здоровья.

Несмотря на это, политика властных структур по отношению к учителю такова, 
что ожидать в ближайшем будущем радикальных изменений по росту оплаты труда вряд 
ли стоит.

Исходя из этого, наша профсоюзная политика должна выстраиваться в двух на-
правлениях. Во-первых, продолжать оказывать организованное давление на органы 
власти и управления в формах активного диалога и консультаций с требованием уве-
личения заработной платы, необходимой для воспроизводства физических, умственных 
и моральных затрат, и, во-вторых, самоорганизовываться в целях взаимной поддержки 
и взаимной помощи.
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Этому второму направлению в профсоюзном движении сегодня уделяется особое вни-
мание.

В целях создания системы материальной поддержки членов нашего Профсоюза, путем 
совместного сбережения их личных денежных средств, предоставления возвратных займов 
в 2009 году был учрежден Кредитный Фонд, положительно воспринятый педагогическим 
сообществом.

В настоящее время членами Фонда являются более двух тысяч человек, займами вос-
пользовались 460 человек, им выдано более 8 миллионов рублей.

При этом каждый пайщик, внося по 300 рублей – ежемесячный пай, при накоплении на 
его лицевом счете 10 тыс. рублей правомочен получить эту сумму сбережений вне очереди. 
Однако большинство членов Кредитного фонда оставляют на счету накопительные средства 
с тем, чтобы его коллеги могли воспользоваться ими для получения возвратного займа на раз-
личные материальные нужды.

За прошедшие 2,5 года педагогические работники на собственном опыте ощутили, как 
важно и удобно быть членом Кредитного фонда Профсоюза, который конкретно решает их 
экстренные финансовые потребности.

Вместе с тем в республиканский Совет Профсоюза стали поступать предложения от 
профсоюзных активистов, рядовых членов профсоюза с пожеланиями направить свободные 
средства Кредитного фонда на санаторно-курортное лечение членов профсоюза. Надо ска-
зать, что отдельные члены Кредитного фонда использовали накопительную часть своего пая 
для оплаты стоимости санаторных путевок. Однако это не решает проблему оздоровления в 
целом, поскольку накопительная часть пайщика всего 10 тысяч рублей, а полная стоимость 
путевки в средний санаторий до 30 тысяч рублей.

Не удается решить эту проблему за счет профсоюзных средств. Сократив расходы на 
многие профсоюзные мероприятия, республиканский Совет направил в этом году на санатор-
но-курортное лечение 194 человека, тогда как нуждающихся в этом лечении только из числа 
педагогических работников – 10 тысяч человек.

Наши надежды на органы власти и управления в данном вопросе также не оправдались. 
Правительство республики в лице Минфина ежегодно снижает размер средств на оздоровле-
ние. Вначале выделили 7 млн рублей, затем – 5 млн рублей, а в этом году обещали 3 млн ру-
блей, однако и их не дали. Кстати, на 3 млн рублей можно приобрести лишь 100 (сто) путевок.

Принимая во внимание исключительную актуальность создания устойчивой системы 
оздоровления педагогических работников, Президиум республиканского Совета Профсоюза 
учредил на базе Кредитного фонда Некоммерческий фонд социальной поддержки учителей 
(сокращенно: Фонд социальной поддержки учителей – ФСПУ). Созданный Фонд ставит две 
задачи: продолжить, с учетом накопленного опыта, выдачу возвратных займов и организовать 
оздоровление членов ФСПУ.

Для реализации этих целей член ФСПУ ежемесячно вносит в Фонд 500 рублей. Часть 
этих паевых взносов идет на выдачу кредита, часть – на приобретение санаторно-курортных 
путевок. При этом, чем больше членов Фонда социальной поддержки, тем большая возмож-
ность получить кредит и путевку. Наши специалисты подсчитали, что если в ФСПУ вступят 
не менее 10 тысяч человек, то каждый нуждающийся может получить займ от 10 до 50 тысяч 
рублей и санаторно-курортную путевку в течение 4-5 лет, с учетом того, что на аккумулиро-
ванные Фондом средства ежегодно можно будет приобрести 1000 (тысячу) путевок.

Условия и порядок выдачи кредитных займов остаются прежними. Численность членов 
Фонда в коллективе должна быть не менее 10 человек. Первоначальное время накопления 
паев – 6 месяцев. Займы в 10 и 15 тысяч рублей выдаются беспроцентно, 20, 30, 40, 50 тысяч 
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рублей под 5 (пять) процентов. Займы выдаются в указанном номинале, без промежуточных 
цифр. Полученные кредитные займы погашаются в течение одного года.

Денежные паи ежемесячно заносятся на индивидуальную карточку учета, и при нако-
плении 30 тысяч рублей член ФСПУ, по заявлению, может получить их в течение трех дней.

В случае выбытия из ФСПУ и отсутствия задолженности по кредиту, пайщик, по его 
заявлению (или заявлению ближнего родственника), правомочен получить накопленные на 
его карточке денежные средства в течение трех дней.

Что касается санаторно-курортного лечения, то Фонд социальной поддержки может 
полностью обеспечить этим видом оздоровления членов ФСПУ, при условии, повторяем, 
если в Фонд вступят не менее 10 тысяч человек.

Республиканский Совет разработал условия и порядок предоставления санаторных пу-
тевок.

Прежде всего, надо иметь в виду, что профком первичной организации должен наладить 
объективный учет членов профсоюза, нуждающихся в курортном лечении, при этом принци-
пиально важно указать напротив каждой фамилии, какой санаторий рекомендован лечащим 
врачом.

На основании этих показаний республиканским Советом будут заключены договора с 
санаториями Кисловодска, Железноводска, Пятигорска, Ессентуки, Сочи и других городов 
по числу заявленных путевок. Санаторные путевки на профсоюзную организацию будут вы-
деляться из расчета – одна путевка на 10 членов ФСПУ, две путевки на 20 членов ФСПУ, 3 
путевки на 30 членов ФСПУ и т.д. Комиссионный сбор от выданной путевки составляет 5%.

Член ФСПУ, не имеющий возможности по объективным причинам выехать на лечение, 
может передать свою путевку члену семьи, которым является: отец, мать, муж, жена, сын, 
дочь.

Член ФСПУ, ранее состоявший в Кредитном фонде и сохранивший на личном лицевом 
счете денежные накопления, правомочен их забрать или продолжить накопление.

Если у члена ФСПУ накопилось 30 тысяч рублей, он вправе заказать санаторную путев-
ку или получить эту сумму полностью наличными.

Член ФСПУ, вышедший на пенсию и регулярно уплачивающий членские взносы, сохра-
няет право и на кредиты, и на санаторно-курортное лечение.

И, вообще, надо иметь в виду, что Фонд социальной поддержки учителей – это открытая 
организация, в нее может вступить любой член профсоюза, работающий в образовательном 
учреждении, уплачивающий паевые взносы и соблюдающий установленные нормы и прави-
ла работы ФСПУ.

Организация Фонда социальной поддержки учителей – большое и ответственное дело.
Президиум республиканского Совета Профсоюза обращается к председателям про-

фсоюзных организаций, членам профкомов, председателям ревизионных комиссий, членам 
ревкомиссий, ко всему профсоюзному активу с призывом развернуть широкую информаци-
онно-разъяснительную работу о целях и задачах Фонда и личным примером вовлечь в Фонд 
социальной поддержки учителей весь педагогический коллектив.

Мы обращаемся к руководителям органов управления образованием, директорам, за-
ведующим образовательных учреждений. От вашей позиции и отношения к делу во многом 
зависит материальное положение и здоровье работников образования. Мы рассчитываем на 
ваше одобрение и поддержку. Окажите содействие в становлении и развитии Фонда социаль-
ной поддержки учителей!

Мы обращаемся ко всем членам профсоюза.
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Уважаемые коллеги, друзья! Однажды вы сделали правильный выбор, вступив в про-
фсоюз, подтвердите его своими активными солидарными действиями.

Знайте, что в этом сложном и не всегда справедливом рыночном обществе выживать 
можно, только помогая и поддерживая друг друга, а потому призываем вас проявить чув-
ства коллективизма и принять активное участие в создании Фонда социальной поддержки 
учителей!

Считаем, что каждый член профсоюза – работник образования должен проявлять 
солидарность, взаимоподдержку, взаимопомощь, следовательно, должен быть членом 
ФСПУ. К тому же – это выгодное, надежное, более того, богоугодное дело, ведь мы помо-
гаем нуждающимся в укреплении их материального положения и здоровья.

Новая система оплаты труда в образовательных учреждениях  
Чеченской Республики и задачи профсоюзных организаций

Доклад 
на IV пленуме республиканского Совета Профсоюза,

Дом профсоюзов, 24 декабря 2011 г.

Уважаемые коллеги! В соответствии с Уставом Профсоюза пленарные заседания респу-
бликанского совета профсоюза проводятся ежегодно в форме пленумов, на которых обсужда-
ются наиболее важные вопросы профсоюзной жизни, затрагивающие интересы большинства 
членов профсоюза.

На сегодняшнем, четвертом по счету, пленуме рессовета Профсоюза на обсуждение по-
ставлен один из актуальнейших вопросов, связанный с повышением заработной платы педа-
гогическим работникам и переводом образовательных учреждений на новую систему оплаты 
труда.

Вынося этот вопрос на обсуждение расширенного Пленума, мы исходили из того, что 
заработная плата, как единственный доходный источник материального обеспечения чле-
нов нашего союза, была и остается главным и приоритетным направлением деятельности 
Профсоюза. Поэтому важно бы проследить, на каком уровне находится эта работа в наших 
организациях. С другой стороны, громкое оглашение об увеличении заработной платы педа-
гогическим работникам на 30% с первого сентября и одновременно, с этого же дня, перевод 
образовательных учреждений на новую систему оплаты породили множество вопросов, раз-
личного рода толки, на которые надо бы дать ответы и разъяснения, определить профсоюз-
ную позицию.

Начать разговор следует, очевидно, с того, что в начале прошлого, 2010 года, Президен-
том Медведевым, затем министром образования и науки Фурсенко была озвучена идея о по-
вышении заработной платы педагогическим работникам и доведении ее до среднего уровня 
по экономике в субъектах.

Однако в 2010 году, в Год учителя, педагоги так и не дождались обещанного повышения 
зарплаты.

В начале текущего года партия «Единая Россия» перехватила эту инициативу. Ее лидер, 
председатель Правительства России, Владимир Путин дал конкретные поручения повысить 
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средний уровень заработной платы учителей не менее, чем на 30%, и довести ее до среднего 
значения по экономике субъектов Российской Федерации.

Разработан был механизм исполнения этого проекта. Повышение заработной платы 
учителям было определено производить из местных бюджетов. Для возмещения этих расхо-
дов субъектам спланировали субсидии из федерального бюджета: 2011 г. – 20 млрд. рублей, 
2012 г. – 60 млрд. рублей, 2013 г. – 40 млрд. рублей. При этом выделяемые центром средства 
строго расписаны по статьям расходов. Они предназначаются на приобретение школьного 
оборудования, учебников, компьютеров, транспортных средств, на текущий ремонт, повыше-
ние квалификации учителей, дистанционное обучение и на материально-технические сред-
ства, предусмотренные модернизацией образовательной системы.

Однако, учитывая, что у многих субъектов собственных ресурсов на 30%-ное повыше-
ние не хватило, а ассигнования, выделяемые Москвой, запрещено использовать на зарплату, 
было решено подтянуть к 30 процентам повышение минимальной заработной платы на 6,5% 
с 1 июня текущего года и объявить ее составной частью роста заработной платы учителей.

По такому пути пошла и наша республика. Распоряжением Правительства ЧР от 18 
июня 2011 года за № 279-р был утвержден комплекс мер по модернизации общего образова-
ния Чеченской Республики на 2011 г. и образован межведомственный совет (который, кстати, 
так ни разу и не собрался). В числе основных мер модернизации было определено повышение 
заработной платы педагогическим работникам общего образования с 1 сентября 2011 года на 
30%, с учетом повышения с 1 июня 2011 г. на 6,5% , и довести ее уровень до конца 2012 года 
до уровня средней заработной платы по экономике в республике. Таким образом, с 1 сентября 
педагогическим работникам заработная плата должна была быть увеличена на 23,5%. Однако 
этого не произошло по причине того, что именно в это время в учреждениях общего обра-
зования была введена новая система оплаты труда, которая предполагает обязательное нали-
чие стимулирующего фонда. А поскольку у правительства на его формирование не оказалось 
средств, 23,5% распилили на две части: 9% на стимулирование и 14,5% – на повышение фон-
да оплаты труда по новой системе. Так растворились в народе называемые «путинские» 30%. 
Конечно, большинство учителей полагало, что речь идет о повышении на 30% их личной 
заработной платы. И когда эти ожидания не оправдались, началось массовое негодование и 
возмущение. Здесь надо быть объективным и разъяснить следующее.

Вопрос с самого начала не шел о персональном, так сказать, повышении заработной 
платы, речь шла об увеличении общего фонда оплаты труда и таком ее распределении, при 
котором большая часть должна пойти на стимулирование учителей, имеющих лучшие резуль-
таты или, как сейчас говорят, успешно работающих.

Эта линия вполне соответствует современной концепции государства в области образо-
вания, которую часто озвучивает министр Фурсенко. Суть ее, если коротко, в том, что школа 
находится в упадке, ее надо реформировать путем выработки у детей интереса к обучению, 
знаниям. Школа создается для детей, а не для учителей. Сколько учителю не плати, лучше 
работать он не будет, ибо между ростом его заработной платы и желанием лучше работать 
нет прямой зависимости. Поэтому поддержать надо только тех, кто хорошо и успешно ра-
ботает. Важно создать школьную элиту, равняясь на которую будут подтягиваться другие, ну 
а от тех, кто не способен или не желает развиваться, следует избавляться – плохой учитель 
в школе не должен работать. Была даже озвучена цифра о возможном сокращении до 200 
тысяч учителей. Вот такая в общих чертах политика, которая не только декларируется, но и 
реализуется. Единый государственный экзамен, компьютеризация, новые образовательные 
стандарты, новая система оплаты труда и другое есть воплощение современной концепции в 
области образования.
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Не станем дискутировать по поводу этих новаций. Профсоюз в целом поддерживает 
процесс перестройки и модернизации образовательной системы. То, что строятся новые ком-
фортные школы, активно идет их оснащение компьютерами, учебниками, наглядными посо-
биями, оборудованием и что это хорошо финансируется, – только приветствуется и одобряет-
ся, но то, что параллельно с этим не уделяется должное внимание повышению социального 
статуса учителя, что скаредничают поднимать заработную плату, – это очевидно, и это плохо.

Профсоюз считает, что школа должна быть в равной степени и для детей, и для учите-
лей, и попытки их искусственного разделения – только во вред делу. Профсоюз всегда высту-
пал за то, чтобы заработная плата учителя соответствовала количеству и качеству его труда. 
Однако считаем, что если только одно учительское меньшинство стимулировать и поддержи-
вать, а другое учительское большинство загонять в угол нищеты и безысходности, никогда не 
добиться желаемых результатов.

В этой ситуации большинство начинает бороться за выживание путем увеличения учеб-
ной нагрузки, поиском иных видов заработка. В результате снижается качество работы, под-
рывается здоровье. Несмотря на это, нас хотят убедить в том, что нет зависимости между 
уровнем заработной платы и уровнем учебно-воспитательного процесса.

Исторический опыт, как зарубежный, так и отечественный, показывает: чтобы добиться 
скачка в общественном прогрессе, нужно приоритетно развить школу, а чтобы поднять школу 
на качественно новый уровень, необходимо инвестировать в учителя, увеличить его заработ-
ную плату так, чтобы он мог достойно существовать. А что у нас получается? Постановле-
нием Правительства Чеченской Республики в III квартале текущего года для работающего 
установлен прожиточный минимум 7200 рублей. Так вот – ни один педагогический работник 
от 7 до 13 разряда не имеет этого уровня ставки заработной платы. А если причислить к этому 
педагогов дошкольных учреждений и учреждений дополнительного образования, так у них 
вся заработная плата, со всеми доплатами и надбавками, составляет в среднем 5 и 6 тысяч 
рублей соответственно, а если приплюсовать технический и вспомогательный персонал, у 
которых зарплата 4600 рублей, то получается, что добрая половина работников образователь-
ных учреждений, а это около 20 тысяч человек, находится за чертой бедности. Еще одно 
сравнение.

30 ноября принят федеральный закон о бюджете пенсионного фонда на предстоящие 
три года. Средняя пенсия составит: в 2012 году – 9260 рублей, в 2013 г. – 10100 рублей, в 2014 
г. – 11 тысяч рублей. Доход пенсионера будет превышать прожиточный минимум на 60%. 
А наши работающие педагоги дошкольных и дополнительных учреждений получают зара-
ботную плату на 60% меньше пенсионера и на 40% меньше прожиточного минимума. И это 
очень несправедливо! Конечно, такое положение не только у нас, это общее состояние всего 
российского образования.

Недавно в средствах массовой информации было распространено высказывание Пре-
зидента Д. Медведева, который сказал, что он в курсе низкой зарплаты работников дошколь-
ных учреждений и что властью будут в ближайшее время приняты меры по исправлению 
положения дел в этой сфере. Как говорится, поживем – увидим. А что касается учителей, то 
повышение их фонда оплаты труда на 30% и поднятие заработной платы до среднего уровня 
по экономике в какой-то степени улучшило их положение. В целом по России в 30% террито-
рий достигнут средний уровень по экономике, в 10% – превзошел его, а в 60% – произведено 
повышение фонда заработной платы до 30%, в том числе и по нашей республике.

Последний показатель достигался своеобразно: с учетом повышения на 6,5% с 1 июня 
и по сравнению с уровнем оплаты труда за 1 квартал текущего года (вспоминается, когда в 
добрые советские времена руководителям хотелось похвалиться размахом своих достижений, 
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они сравнивали их с 1913 годом). Тем не менее движение есть: если в 1 квартале текущего 
года зарплата учителя составляла 8490 рублей, то в октябре она составила 11 тысяч рублей – 
рост на 30%. Как говорится, что и требовалось доказать. Фактически же повышение зарплаты 
произведено на 16,2%, а с учетом 6,5% – на 22,7%.

Казалось бы – высокий уровень. Но обратите внимание, что происходит на рынке. Что 
ни месяц, то новые цены. Пишут, что инфляция по России – 7%. Что касается нашей респу-
блики, то здесь эта цифра троекратно выросла. Мы провели свой мониторинг: проследили 
цены на 16 самых ходовых продуктов и установили, что их цены с января по декабрь этого 
года возросли в среднем на 21%, в том числе на хлеб – 20%, мясо – 22%, муку – 36%, масло – 
25%, молоко –18%, картофель – 25%, чай – 25%, сахар – 16%, капусту – 50%, морковь – 60%, 
лук – 20%, и так по всем остальным продуктам. Так что разговор, скорее всего, надо бы вести 
не о повышении зарплаты, а о компенсации на рост инфляции...

Что касается достижения уровня среднего по экономике, то, как сообщили нам из стату-
правления, общая средняя зарплата по нашей отрасли на 1 декабря составила 9130 рублей, а 
средняя по республике – 14 530 рублей. Как было уже сказано, решением правительства этот 
рубеж планируется достичь к концу 2012 года.

В начале доклада говорилось об особенности реализации проекта по повышению зар-
платы учителей в нашей республике. Он совпал с введением новой системы оплаты труда 
– здесь правильнее будет сказать, что Минфин республики совершил ловкий маневр, исполь-
зовав «путинские» 30%, чтобы не искать дополнительных средств по введению НСОТ. Респу-
бликанский Совет Профсоюза, начиная с 2007 года, ставил перед Министерством образова-
ния и Минфином вопрос о переходе на новый порядок оплаты труда, однако весь вопрос, как 
обычно, упирался в отсутствие денег. Тут подвернулся случай, и мы в числе самых последних 
территорий России перешли на новую систему оплаты труда.

Новая система оплаты труда по замыслу ее разработчиков должна стимулировать учи-
теля работать успешно, если он хочет получать большую зарплату. Тарифную сетку признали 
устаревшей, создающей уравниловку. Хотя по нашему мнению, сетка не виновата. Она про-
ста, удобна, к ней привыкли. Ее можно бы немного усовершенствовать, скажем, увеличить 
разряды до 24, регулярно повышать 1 разряд, доводя его до прожиточного минимума, и за-
претить менять коэффициенты разрядов. А что получалось на практике? Увеличили, скажем, 
первый разряд, и тут же делалась попытка уменьшить коэффициенты. В результате повыше-
ние и не ощущалось, что в общем-то и приводило к кризису в зарплате. В настоящее время 
тарифная сетка действует для определения заработной платы обслуживающего и вспомога-
тельного персонала учреждений общего образования, а также всех других работников учреж-
дений дошкольного и дополнительного образования. На новую систему оплаты труда переве-
дены учителя школ, работники начальных и средних учебных заведений профессионального 
образования.

Возвращаясь к разговору о начальном этапе внедрения новой системы оплаты труда, 
важно напомнить, что были разработаны и предложены две модели НСОТ. По одной – зара-
ботная плата определялась в зависимости от числа учащихся по схеме ученико-час, и на ее 
основе осуществлялось подушевое финансирование образовательных учреждений, по дру-
гой – штатно-окладной – в основу формирования ставки заработной платы ставилась базовая 
единица, размер которой зависел от финансовых возможностей субъекта.

Эксперимент начался с 2005 года в 31 субъекте России. В 2008 году Постановлением 
Правительства Чеченской Республики новая система оплаты труда в порядке эксперимента 
была введена в 44 школах, но по более предпочтительной модели: штатно-окладной. Базовая 
единица была определена в размере 2300 рублей, а размер стимулирующего фонда – до 30% 
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от фонда оплаты труда. Министерством образования, Институтом повышения квалификации 
была проведена большая подготовительная работа, однако, несмотря на наши настойчивые 
предложения, ни анализа, ни изучения практики эксперимента так и не было сделано. Поэ-
тому неожиданный и резкий переход с 1 сентября на новую систему вызвал вначале бурный 
переполох, панику и множество вопросов.

Учитывая это, думаю, есть смысл немного остановиться на данной теме. Мы уже выяс-
нили, что «путинские» 30% как отдельная мера социальной поддержки напрямую до учителя 
не дошла, а использована на формирование заработной платы по новой системе оплаты тру-
да, которая введена пока только в учреждениях общего образования с 1 сентября текущего 
года Постановлением Правительства Чеченской Республики от 23 августа 2001 года за № 126. 
Этим же Постановлением утверждено положение о новой системе оплаты труда.

Обозначим наиболее существенные, на наш взгляд, положения этого нормативно-пра-
вового документа. Прежде всего, о базовой единице. Она установлена в размере 2800 рублей, 
что на 500 рублей больше, чем при эксперименте. Стимулирующий фонд рекомендовано фор-
мировать в пределах 20-30% от фонда заработной платы образовательного учреждения. Осо-
бо подчеркнуто, что новая заработная плата не должна быть меньше той, которая выплачива-
лась по тарифной сетке. Важно выделить, что из общего фонда оплаты труда учреждения на 
зарплату педагогическому персоналу должно направляться 70%, а административно-управ-
ленческому персоналу, учебно-вспомогательному и младшему обслуживающему персоналу 
– 30% средств.

Установлены 15 видов компенсационных доплат, определены условия выплаты сти-
мулирующей части фонда оплаты труда, а также порядок расчета базовой части заработной 
платы педагогических работников. Кстати, на сайте министерства образования и науки ре-
спублики размещен калькулятор, по которому каждый желающий, внося свои данные, может 
точно определить свою заработную плату.

Безусловно, если бы все, что прописано в постановлении Правительства, можно было 
бы реализовать практически, то новая система оплаты труда свою задачу могла бы выполнить.

Однако практика показывает, что эффективность любой системы по оплате труда опре-
деляется массой денег, которую в нее вливают. Не стала исключением и наша система.

Скажем, стимулирующий фонд прописан до 30%, а фактически он в три раза меньше – 
всего 9%. Многие руководители образовательных учреждений до сих пор не знают, какими 
средствами обладают для введения новой системы.

В такой ситуации трудно говорить о ее эффективности. Тем не менее то, что дают, важно 
распределить правильно, справедливо.

По информации районных советов Профсоюза в большинстве районах стимулирующий 
фонд пока перевели в общий фонд оплаты труда с тем, чтобы с нового года, после соответ-
ствующей подготовки, направить его по назначению.

Одной из существенных особенностей новой системы является формирование базовой 
ставки (оклада) работника. Она включает в себя базовую единицу и повышающие ее коэф-
фициенты: квалификация, уровень образования, специфика работы, сложность и приоритет-
ность предмета. Обратим внимание на первые два компонента: квалификационная категория 
и образование.

Как известно, с 1 января этого года введен новый порядок аттестации педагогических 
работников. На прошедшем постоянно действующем семинаре мы подробно говорили об 
этом.

Сегодня только напомним, что ныне присваивается только высшая и первая квалифи-
кационные категории, а ранее присвоенные сохраняются, в том числе II квалификационная 
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категория, до истечения срока их действия (5 лет). Аттестационная комиссия, созданная при 
Министерстве образования, рассмотрела в этом году 1247 заявлений педагогических работ-
ников. Были проведены квалификационные испытания. В результате аттестации высшая кате-
гория присвоена 573 педагогам, первая – 392 педагогам, а вот 199 педагогических работников 
не прошли испытания, и 83 работника не явились на аттестацию. Таков официальный итог 
первых квалификационных испытаний. В целом он неплохой. Но что удручает? Очень низкий 
уровень подготовленности большинства педагогов к испытаниям. Да, было время, когда ре-
спубликанский Совет всячески содействовал формальному прохождению аттестации, потому 
что заработную плату месяцами, а то и годами задерживали, когда ее уровень был даже ниже 
ставки уборщицы аппарата правительства. Поэтому, на удивление коллег многих ближних и 
дальних регионов, в нашей отрасли самый высокий уровень квалифицированных учителей: 
II категории – 5040, I категории – 5204, высшей категории – 5415, а все это к общему числу 
учителей составляет 83,4%.

Теперь ситуация иная, надо проходить соответствующее испытание, надо подтверждать 
знаниями свою квалификацию. К сожалению, многие руководители и даже профсоюзные ак-
тивисты, вместо того, чтобы содействовать коллегам подготовиться, в общем-то, не к очень 
сложным испытаниям, всяческими способами пытались протащить своих коллег, в том чис-
ле и так называемым «чеченским» вариантом. В соответствии с Положением об аттестации 
председатель профкома имеет право сопровождать аттестуемого, присутствовать при его ат-
тестации, следить за соблюдением процедуры испытаний, вносить предложения, замечания, 
а главное его участие – организовать в коллективе несколько занятий по подготовке к аттеста-
ции. Как это сделали, к примеру, в Самашкинской начальной школе, Гудермесской гимназии 
N° 3, в Грозненском педколледже, где педагоги коллективно подготовились и прошли аттеста-
цию, продемонстрировав высокий уровень знаний.

Сейчас задача состоит в том, чтобы извлечь уроки из прошедшего года: внима-
тельно, посписочно проверить всех учителей с категориями, сроки окончания их ат-
тестации, совместно с методобъединениями провести соответствующую подготовку и 
оказать содействие по своевременной сдаче документов в республиканскую аттестаци-
онную комиссию.

Вторым важным показателем, определяющим рост заработной платы, является обра-
зовательный уровень. Хотел бы обратить ваше внимание на странное совпадение цифр: ка-
тегорийных работников у нас 83,4%, по России – 64%, а с высшим образованием в школах 
работают у нас 64%, в Российской Федерации – 84%, получилось с точностью наоборот. К 
сожалению, мы обладаем одним из самых низких показателей по уровню образования. Конеч-
но, вопрос этот не столько профсоюзный, он больше государственный, комплексный. В этом 
году из 2908 выпускников университета в школы пришли 167 человек или 5,7%, из 1143 вы-
пускников педагогического института – 159 человек или 13,9%, выбыли в этом году из школ 
133 молодых специалиста.

Говорят, в следующем году намереваются предложить 1 млн. руб. выпускнику вуза при 
поступлении в школу. Наверное, таковые найдутся. Однако заманить специалиста миллионом 
в школу и посадить его на прожиточный минимум – это не выход из положения. Все знают 
причины кадрового кризиса в образовании. Беда в том, что бюрократия не хочет решить во-
прос заработной платы учителя практически, раз и навсегда, видимо, боится нарушить про-
цесс формирования новых олигархов, которые нарождаются в результате обнищания милли-
онов граждан России. Вообще-то, несправедливое распределение общественного богатства 
– процесс мировой. Об этом свидетельствуют такие цифры: 80% населения мира имеют 30% 
богатств, а 20%, так называемые верхи, имеют 70% благ. Поражает и другое сравнение: 61 
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млн. самых богатых людей мира, что составляют 1% населения, получают столько же дохо-
дов, сколько 2,3 млрд. нищих, т.е. 56% населения мира.

Так что министр Фурсенко не случайно заявил на августовской конференции в Грозном, 
что нет прямой связи между повышением зарплаты учителю и его желанием лучше работать...

По этому поводу вспоминается случай, поведанный племянницей, работающей в школе. 
Учителя съехались в райцентр на показательный урок. Учительница ни шатко ни валко про-
вела занятия и за пять минут до звонка отпустила детей. Зав. методкабинетом стала упрекать 
коллегу, мол, провела урок непоказательно, к тому же отпустила детей раньше времени. Кто 
так работает? На что учительница резонно ответила: «Сколько платят, столько и работаю». 
Так что есть связь между зарплатой и качеством урока!

И все же, возвращаясь к вопросу введения новой системы оплаты труда, объективности 
ради следует сказать, что многие учителя ощутили рост своей заработной платы, хотя он про-
сматривается не везде одинаково. В Сунженском районе средняя зарплата, с учетом стимули-
рующего фонда, составила 14 500 рублей, Курчалоевском – 15 100 рублей, Наурском – 15 800 
рублей, Итум-Калинском – 16 100 рублей, а в Шаройском – 20 000 рублей. В остальных райо-
нах – в промежутке от 13 до 14 тысяч рублей. В среднем фактически – 14 332 рублей. Рост по 
сравнению с заработной платой в первом полугодии этого года – более чем в 1,5 раза. Однако 
такая зарплата достигается ценой огромных перегрузок. Возьмите Итум-Калинский район. 
Здесь работают 112 учителей, а ставок 248. Получается, что каждый ведет по 2,2 ставки. А 
в Шаройском районе на каждого учителя приходится по 3 ставки. Понятно, что говорить о 
каком-то творчестве и качестве здесь не приходится. Видимо, поэтому Министерством обра-
зования установлен механизм определения средней заработной платы путем деления фонда 
оплаты труда не на число учителей, а на число ставок. При таком подсчете средняя зарплата 
по районам колеблется между 10 и 12 тысячами рублями, а по республике – 11 тысяч рублей. 
Таковой эта цифра на сегодня считается официальной.

Мы говорили, что переход на новую систему оплаты труда был неожиданным и ско-
ротечным. Поэтому на местах, имею в виду бухгалтерии, были допущены многочисленные 
нарушения при подсчете заработной платы, особенно при определении базовой ставки.

Перечислим наиболее характерные ошибки. В большинстве проверенных районах это 
неправильное определение стажа работы педагога, неучет II квалификационной категории, 
неначисление компенсационных выплат молодым специалистам, библиотекарям, руководи-
телям профсоюзных кружков, за работу с компьютерами, невыдача расчетных листков, невы-
плата компенсации за книгоиздательскую продукцию учителям, находящимся в отпусках по 
уходу за ребенком. Эти и другие недостатки были выявлены в Аргуне, Ачхой-Мартановском, 
Надтеречном, Наурском, Сунженском, Урус-Мартановском, Веденском и других районах.

Уважаемые коллеги! Процесс внедрения новой системы оплаты труда только становит-
ся на ноги. Очевидно, нам придется обсуждать этот вопрос на различных уровнях, и не раз. 
Сегодня же, изложив некоторые узловые вопросы новой модели в оплате труда, следует 
определить основные задачи профсоюзных организаций.

1. Прежде всего следует еще раз отметить, что заработная плата члена профсоюза – это 
основной, главный, центральный, если хотите, вопрос в деятельности профсоюзных органи-
заций любых уровней. Особо в этом звене следует выделить первичную организацию, про-
фком, председателя профорганизации. От их ответственности, воли и настойчивости зависит 
очень многое в уровне зарплаты учителя, в правильном ее начислении.

2. Отсюда вытекает вторая задача: необходимость изучить с карандашом в руках поста-
новление Правительства ЧР за № 126 от 23 августа 2011 года. Затем довести основные его 
положения до всех членов профсоюза, используя для этого профсоюзные кружки, собрания, 
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беседы. Мы со своей стороны примем дополнительные меры по усилению информацион-
ного сопровождения Постановления Правительства: в ближайшее время наиболее важные 
документы о новой системе оплаты труда издадим брошюрой и доведем до всех первичных 
организаций, посвятим этой теме постоянно действующий семинар республиканского Совета 
Профсоюза.

3. На начальном этапе важно не допускать ошибок при начислении заработной платы. 
Ведь во многих районах работают молодые и неопытные бухгалтеры, которые часто допуска-
ют ошибки. Особо хотел бы обратить внимание на бухгалтерию Веденского района. Там по 
инициативе райсовета профсоюза был заменен главный бухгалтер. Тем не менее проблемы 
остаются. Проверка, произведенная в этом районе специалистами республиканского Совета 
Профсоюза, выявила у 18 учителей недоплату за два месяца в сумме 39 365 рублей. Конечно, 
проверять, исправлять и требовать порядок надо. Однако наряду с этим людей надо и научить 
новому порядку начисления заработной платы. Министерству образования республики сле-
дует, на наш взгляд, организовать «кустовые» недельные семинары на местах со всеми бух-
галтерами образовательных учреждений, с привлечением для ведения занятий самых опыт-
ных бухгалтеров отрасли.

4. Постановление правительства и утвержденное им положение о новой системе опла-
ты труда дает возможность продвинуть уровень заработной платы каждого учителя, если 
профсоюзная организация, профком, председатель проявят заинтересованное беспокойство 
подготовкой к сдаче квалификационных испытаний, ростом образовательного уровня, пол-
ным использованием компенсационных и стимулирующих выплат. Следует особое внимание 
обратить на 30% доплату молодым специалистам и 20% доплату руководителю кружка. В не-
которых местах не совсем правильно поняли назначение кружка по духовно-нравственному 
и правовому воспитанию, посчитали, что это кружки для школьников, в других местах ру-
ководителями кружков стали приглашать имамов мечетей. В этой связи поясняем: речь идет 
о кружках для учителей, о нашей профсоюзной кружковой сети. Кружок должен возглавить, 
по решению профкома и согласованию с администрацией школы, опытный учитель, если не 
председатель профкома. Кружок имеет государственно-общественный статус, является обяза-
тельной формой обучения и воспитания педагогических кадров – в этом его новизна. Что ка-
сается программы работы кружка, то ее составить для руководителя не сложно. На одно-два 
занятия пригласить авторитетных религиозных деятелей, коллективно посетить святые для 
мусульман республики места, еще одно-два занятия посвятить вопросам новой системы 
оплаты труда и начисления заработной платы, коммунальным услугам, другим проблемным 
и волнующим вопросам в жизни учителей. Задача состоит только в том, чтобы проявить к 
этому делу интерес, ответственное отношение и направить волю на организацию профсоюз-
ного кружка.

Таковы некоторые задачи, которые хотелось бы определить, говоря о проблеме внедре-
ния новой системы оплаты труда.

Уважаемые коллеги! После III пленума республиканского Совета Профсоюза прошел 
год с лишним. Как вы помните, пленум был посвящен структурным изменениям республи-
канского Совета Профсоюза, его аппарата. Прошедшее время показало, что перестройка про-
фсоюзных органов оказала существенное влияние на активизацию всей профсоюзной работы. 
В стиле работы профсоюзных работников все больше и больше просматривается организо-
ванность и профессионализм. Особо показательным в этом отношении были 2010, 2011 годы.

Мы восстановили лучшие традиции Профсоюза: провели смотры художественной са-
модеятельности, спартакиаду, литературно-поэтический конкурс, провели большую орга-
низаторскую работу по учреждению Союза директоров и Союза родителей, провели учеб-



247

................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

но-методические и научно-практические конференции, «круглые столы», значительно 
активизировали информационно-методическую работу, издали более 20 брошюрок и букле-
тов, наладили ежемесячный выпуск информационного вестника, учредили Фонд социаль-
ной поддержки учителей, более предметной и конкретной стала правозащитная деятельность 
Профсоюза, удалось через суды защитить права более 120 учителей, через Верховный суд 
отменить 172-е Постановление Правительства республики по коммунальным услугам. Как 
бы завершающим этапом двухлетней деятельности Профсоюза стала презентация нашей ор-
ганизации перед коллегами Северно-Кавказского Федерального округа с участием председа-
теля Общероссийского Профсоюза образования Г.И. Меркуловой.

Во всех этих мероприятиях проявили деловую активность и творческие способности 
работники аппарата республиканского Совета, районных и городских советов Профсоюза, 
председатели профкомов многих первичных организаций.

Вместе с тем зрелой организации не подобает впадать в самолюбование. Мы нахо-
димся в пути, в движении. А движения без преодоления сопротивления, без того, чтобы не 
устранять помехи на пути следования, не бывает. Чего нам не хватает? У нас еще слаба испол-
нительская дисциплина. Мы стали встречаться чаще, вести диалоги, определять формы и ме-
тоды нашей работы. Но не должно быть так: пришел, послушал и забыл. Для профсоюзного 
работника, активиста участие в любом профсоюзном мероприятии – не пустое созерцание, 
а знаковое событие, он должен получить заряд бодрости, зажечься желанием активизиро-
вать свою работу, что-то поправить, что-то сделать. Короче говоря, разговор, который 
происходит на собраниях, конференциях, пленумах, семинарах, должен материализоваться 
на местах, в коллективах. Только в таком случае можно говорить: «Да, это достойная ор-
ганизация, да, это настоящий профессиональный союз».

Уважаемые коллеги! Наш Пленум проходит в преддверии Нового, 2012 года. Позволь-
те завершить доклад поздравлением с наступающим Новым годом, пожелать вам и вашим 
семьям счастья, бодрости духа, здорового оптимизма, а вам лично активной профсоюзной 
позиции.
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Социальное партнерство – понятие более широкое, чем кажется

Выступление 
на «круглом столе» по теме: 

«О мерах по укреплению и развитию взаимоотношений 
между Союзом директоров, Союзом родителей и Профсоюзом»,

Дом профсоюзов, 15 ноября 2012 г.

Уважаемые коллеги! Позвольте сердечно приветствовать вас и пожелать успешной ра-
боты нашему «круглому столу».

Настоящую встречу мы планировали еще в 1 квартале, на мартовских каникулах. Од-
нако насыщенность графика работы не позволила нам провести это мероприятие в заплани-
рованное время, да и, откровенно говоря, не все мы были подготовлены к конструктивному 
разговору. Учитывая это, мы провели серию встреч, как говорится, на высшем уровне, обго-
ворили тематику, вопросы для обсуждения, выработали проект итогового документа.

И еще одно небольшое предисловие. Вначале предполагалась встреча членов исполкома 
Союза директоров и профсоюза, затем решили пригласить к диалогу руководство Союза ро-
дителей, поскольку у них тоже есть ряд постановочных и проблемных вопросов.

Вот в таком формате и начнем работу.
Цель нашего «круглого стола»: укрепить взаимоотношения трех общественных орга-

низаций – Союза директоров, Союза родителей и Профсоюза – на принципах социального 
партнерства, совместными усилиями содействовать неукоснительному соблюдению трудово-
го законодательства в образовательных учреждениях республики, тем самым создать предпо-
сылки для повышения качества и эффективности образовательного процесса.

Понимаем, что тема обширная, поэтому сосредоточимся на некоторых, наиболее важ-
ных и проблемных ее сторонах.

Мы часто употребляем словосочетание «социальное партнерство», подразумевая под ним 
коллективный договор и работу, связанную с его подготовкой, принятием и контролем по его 
выполнению. Конечно, коллективный договор – важная составляющая часть социального пар-
тнерства. Однако следует четко для себя уяснить, что понятие социальное партнерство включает 
в себя всю совокупность отношений в процессе труда, возникающих между работником, рабо-
тодателем, органами управления образованием. В статье 23 Трудового Кодекса РФ понятие со-
циальное партнерство определено как (цитирую) – «система взаимоотношений между работни-
ками, работодателями, органами государственной власти, органами местного самоуправления, 
направленная на обеспечение согласования интересов работников и работодателей по вопросам 
регулирования трудовых отношений и иных непосредственно связанных с ними отношений».

В статье 27 Кодекса определены формы социального партнерства. Это – коллективные 
переговоры, взаимные консультации, участие работников, их представителей в управлении 
организацией, в разрешении трудовых споров.

Хотел бы напомнить еще одну важную статью – 24-ю, устанавливающую принципы 
социального партнерства. Их – 12: равноправие сторон; уважение и учет интересов сторон; 
заинтересованность сторон в участии в договорных отношениях; содействие государства в 
укреплении и развитии социального партнерства; соблюдение сторонами трудового законо-
дательства; полномочность представителей сторон; свобода выбора при обсуждении вопро-
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сов, входящих в сферу труда; добровольность принятия сторонами на себя обязательств; ре-
альность принимаемых обязательств; обязательность выполнения коллективных договоров, 
соглашений; контроль за выполнением договоров и соглашений; ответственность сторон за 
невыполнение договоров, соглашений.

Привожу этот полный перечень с тем, чтобы показать, насколько широка и многогранна 
палитра социального партнерства. Удается ли нам выстраивать взаимоотношения с директо-
рами, заведующими, руководителями образовательных учреждений в русле перечисленных 
принципов социального партнерства?

Недавно мы подводили итоги республиканского конкурса на лучший коллективный 
договор. Результат нас приятно удивил. Есть у нас организации, где работа администра-
ции и профкома может служить примером партнерских отношений. Среди них Гикаловская 
СОШ Грозненского района (директор Иса Баудинович Сосуров, председатель профкома Ру-
кият Хаджиевна Умарова), Ники-Хитинская СОШ Курчалоевского района (директор Увайс 
Тутуевич Абдурзаков, председатель профкома Рамзан Саидович Касумов), Ассиновская  
СОШ № 2 Сунженского района (директор Наталья Константиновна Тищенко, председатель 
профкома Накали Умаровна Махаева), Ачхой-Мартановская СОШ № 7 (директор Баматгери 
Шамсиевич Туганов, председатель профкома Марет Ахметовна Керимова) и другие.

Конечно, хотелось бы, чтобы этих примеров было больше. Однако, к большому сожале-
нию, нередко мы встречаемся с фактами иного рода, когда отношения между работодателем 
и профсоюзом, как говорится, желают быть лучше. Почему так происходит? Сошлюсь на два 
обстоятельства. Во-первых, отдельные руководители ошибочно полагают, что признание за 
профорганизацией равенства и равноправных полномочий ведет к подрыву принципа едино-
началия, падению их авторитета, а значит, к ослаблению порядка и дисциплины в коллекти-
ве. Поэтому, по их мнению, какой либо диалог, переговоры, консультации по вопросам труда 
и заработной платы с профорганизацией быть не могут.

Отсюда все еще встречающиеся факты, когда с профкомом, в нарушение трудового за-
конодательства, не согласуются распределение учебной нагрузки, расписание уроков, гра-
фики отпусков и дежурств, правила внутреннего трудового распорядка и другие локальные 
нормативные акты.

Нами был проведен социологический опрос среди 524 председателей профкомов. Он 
показал, что более чем в 43% образовательных учреждениях администрации не согласуют 
локальные акты с профкомами и не считаются с их мнением.

И если председатель профкома решился-таки выразить несогласие, скажем, по поводу 
незаконного действия директора или проявил интерес к заработной плате работников, тут 
же следует жесткое административное воздействие. Так, в одной из школ Гудермесского 
района директор издал приказ об освобождении председателя профкома и назначении нового 
профсоюзного лидера. В Наурском районе директор школы вывесила объявление о проведе-
нии профсоюзного собрания по выборам нового председателя профкома. И только вмеша-
тельство З.Ш. Алхазовой, секретаря Исполкома Союза директоров, остановило ретивого 
директора. А в одной из школ Грозненского района директор все же настояла на проведении 
профсоюзного собрания, однако коллектив решительно поддержал своего лидера и отверг 
удобную для администрации кандидатуру.

Несмотря на то, что эти примеры единичные, они, словно ложка дегтя в бочке меда, 
оказывают существенное влияние на общее моральное состояние директорского корпуса и 
профсоюза, и приводим мы их сегодня с той лишь надеждой, что удастся совместными уси-
лиями наладить соответствующую информационно-разъяснительную работу по исключению 
подобных негативных фактов.
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Другим характерным явлением, вызывающим у нас озабоченность, считаю стремление 
ряда руководителей учреждений образования втянуть в орбиту своего влияния председате-
лей первичных организаций, поставить рядом с собой, сделать их своими помощниками.

Председателей комитетов приглашают подписать расписание уроков, тарификационные 
списки, другие локальные нормативные акты. Они активно участвуют в различных меропри-
ятиях, проводимых администрацией, в том числе – ее контроле за учебно-воспитательным 
процессом.

В подобной ситуации фигурантом, стороной социального партнерства становится лич-
но профлидер, без участия профсоюзного комитета и первичной профсоюзной организации.

Хотел бы кратко рассмотреть эти суждения. Председатель первичной профсоюзной 
организации – очень важная и ответственная фигура в структуре профсоюза. Однако он 
кто? Помощник или партнер? Помощник – это тот, который помогает кому-то в чем-то, то 
же, что и заместитель. Партнер же – самостоятельный участник какой-то совместной дея-
тельности, участник по отношению к другому участнику... А если говорить языком Трудового 
кодекса, профлидер – это представитель стороны в трудовых отношениях, т.е. социальный 
партнер, но никак не помощник. Для нас, для профсоюза, эта исходная позиция принципиально 
важна. И нам бы хотелось, чтобы участники настоящего «круглого стола» это учитывали.

Что касается процедуры согласования, то дело тут не в формальной стороне – поставить 
подпись председателя профсоюзной организации, а в реализации права представительного 
органа – профкома – оценивать, насколько локальный акт удовлетворяет интересы членов 
профсоюза, с одной стороны, с другой – насколько этот нормативный документ соответствует 
трудовому законодательству. И, наконец, сама процедура согласования – это требование зако-
на, т.е. Трудового кодекса Российской Федерации.

Уверены, что все выявленные недостатки допускаются руководителями не по злобе, а 
по причине правовой безграмотности, незнания трудового законодательства.

В раздаточном материале для участников круглого стола предложена информация: ка-
кие вопросы, касающиеся условий труда, заработной платы, отдыха, и другие работодатель 
в соответствии с ТК РФ обязан согласовать с профсоюзным комитетом, а также предложены 
образцы письменных обращений руководителя в представительный орган. Более подробная 
информация по этим вопросам размещена на нашем сайте. Хотелось бы, чтобы участники 
«круглого стола», члены исполкома Союза директоров довели эти материалы до сведения 
всех руководителей образовательных учреждений.

Уважаемые коллеги! Как вы знаете, одним из генеральных направлений реформы обра-
зовательной системы является внедрение государственно-общественной формы управления 
образованием. Но этой работой организованно никто не занимается ни в правительстве, ни в 
парламенте, ни в Министерстве образования, ни в муниципальных органах.

В образовательной системе действуют три общественные организации: Союз директо-
ров, Союз родителей и Профсоюз, способные оказать реальное воздействие на повышение 
эффективности и качества образовательного процесса. Однако, как нам кажется, предста-
вители власти и управления пока не созрели до понимания необходимости использования 
этого мощного общественного ресурса в деле совершенствования образовательной системы. 
Очевидно, что и дальше нам придется дрейфовать самостоятельно. Вместе с тем понимаем, 
что по одиночке вряд ли достигнем желаемых результатов. Поэтому возникла объективная 
необходимость объединять, координировать свою работу. В этой связи хотел бы изложить 
некоторые общие направления совместной деятельности.

Первое. Нам необходимо продолжить совместную работу по развитию и укреплению до-
говорных отношений. Здесь следует добиваться того, чтобы коллективный договор, соглашения 
были интересом и делом не только профсоюза, но и в равной степени делом и интересом работо-
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дателя, директора, и чтобы коллективный договор стал реальным нормативно-правовым актом, 
оказывающим ощутимую социальную поддержку работникам образовательных учреждений, а не 
тем формальным бумажным документом, каковым сегодня во многих организациях он является.

Особо хотели бы обратить внимание на участие в этой работе Министерства труда и 
социальной политики. Во многих регионах этот орган выполняет роль арбитра, заинтересо-
ванного в укреплении социального партнерства, аналитика развития трудовых отношений. 
К сожалению, мы не обладаем никакой информацией о деятельности нашего Министерства 
труда в этих направлениях. А без активного и заинтересованного участия этого ведомства 
ускоренное движение по пути укрепления социального партнерства вряд ли возможно.

Второе. У нас с вами есть широкая платформа совместной деятельности в вопросах 
улучшения материального положения работников образовательных учреждений, повышения 
их заработной платы. Здесь особую озабоченность вызывают грубые ошибки, допускаемые 
бухгалтерами при начислении заработной платы. Сколько ни говорим, ни требуем, продол-
жает иметь место, когда при получении заработной платы не выдаются расчетные листки, 
не выплачивается компенсация за книгоиздательскую продукцию учителям, находящимся в 
отпусках по уходу за ребенком, при определении ставок не учитываются квалификационные 
разряды, сроки которых не истекли, имеются даже случаи, когда молодым специалистам не 
начисляется 30% доплата.

Особо много нареканий со стороны учителей на то, как распределяются средства стиму-
лирующего фонда. Бюджеты вроде бы отпущены с учетом того, чтобы стимулирующий фонд 
формировался в размере 9%. Однако в районах фактически он сложился по-разному. К при-
меру, в Надтеречном районе – 6,5%, а в соседнем Наурском районе – 12%, в Гудермесе – 9%, а 
в Ножай-Юртовском районе – все 20% и т.д. Такая разница в объемах стимулирующей части, 
да еще ее несправедливое распределение приводит к недовольству и возмущению, созданию 
нездоровой морально-психологической обстановки.

В этой связи представляется правильным совместно исследовать 2-3 района, попытать-
ся разобраться в причинах этого положения и оказать конкретное содействие по исправлению 
ситуации.

Третье. Я говорил уже, что многие наши беды исходят от правового нигилизма, от не-
знания, а подчас – игнорирования законов. Бывая в организациях, встречаясь с руководите-
лями, по профессиональной привычке обращаю внимание на то, что лежит на столе, и меня 
всегда охватывает чувство удовлетворения, когда на видном месте вижу трудовой Кодекс 
РФ. Но такие случаи, поверьте, бывают очень редки. Очевидно, пора осознать, что сегодня 
управлять педагогическим коллективом, обслуживающим и вспомогательным персоналом 
деятельно и эффективно нельзя без знания трудового законодательства. Поэтому было бы 
правильным и полезным открыть в каждом районе при администрациях школы правовых 
знаний для директоров и заведующих образовательных учреждений. Со своей стороны мы 
готовы содействовать в подготовке программы обучения и принять участие в чтении лекций 
и проведении семинарских занятий.

Что касается взаимоотношений с Союзом родителей учащихся, то у нас тоже есть доста-
точно широкое поле совместной деятельности.

В настоящее время Союз активно укрепляется организационно, проводит большую ин-
формационно-разъяснительную работу среди родителей, обретает вес и авторитет, становит-
ся коллективным органом, способным влиять на ситуацию. Заинтересованное участие членов 
Союза родителей в деятельности Советов управляющих школой, в справедливом распределе-
нии стимулирующего фонда, оказание поддержки профсоюзным организациям в утверждении 
справедливости и законности во многом содействовало бы достижению организованности и 
порядка в образовательных учреждениях, здоровой морально-психологической обстановки.
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Таковы, уважаемые коллеги, некоторые суждения, которые хотелось изложить на пер-
вой (уверен, не последней) нашей официальной встрече.

Спасибо за внимание!

Как совершенствовать организационную структуру  
и правильно расставить кадры

Доклад 
на VI Пленуме республиканского Совета Профсоюза,

Дом профсоюзов, 12 декабря 2012 г.

Уважаемые коллеги! Сегодня мы продолжаем разговор, начатый на V пленуме в марте 
текущего года, о повышении эффективности внутрисоюзной работы, в частности, рассмотрим 
новый Устав Профсоюза и положение о нашей республиканской организации, поговорим так-
же о предстоящей работе по совершенствованию организационной структуры Профсоюза.

Однако прежде позвольте коротко проинформировать вас о ходе выполнения решений и 
установок V пленума республиканского Совета Профсоюза.

Напомню, что основной темой, обсужденной на V пленарном заседании республикан-
ского Совета, была тема о повышении роли первичных профсоюзных организаций в обеспе-
чении эффективных профсоюзных действий в современных условиях. Стремясь реализовать 
эту задачу, пленум поддержал решение Центрального Совета Профсоюза и объявил 2012 год 
Годом первичной профсоюзной организации. Президиум республиканского Совета разрабо-
тал и утвердил план мероприятий по реализации решений пленума, объявил конкурс по 10 
номинациям профсоюзной работы.

В соответствии с установкой пленума были определены 30 базовых первичных орга-
низаций (в каждом районе по 2-3). Им выделены в образовательных учреждениях отдельные 
помещения, приобретена кабинетная мебель, компьютеры в полном наборе, канцелярские то-
вары, стенды, витрины и пр. Общие затраты на эти цели составили 3 млн. рублей или 10,2% 
средств профсоюзного бюджета.

Удалось поднять к активности новый пласт первичных организаций: проведены респу-
бликанские конференции профорганизаций дошкольных учреждений, учреждений дополни-
тельного образования, состоялся слет профгруппоргов обслуживающего и вспомогательного 
персонала. На этих форумах для системной и постоянной работы избраны Координационные 
советы, за которыми закреплены штатные профсоюзные работники.

В рамках мер по выполнению решений V пленума проводятся презентации районных 
(городских) организаций, запущена книга «Эстафета добрых дел».

Развернул работу учебно-методический кабинет, им организованы семинары для пред-
седателей базовых первичных организаций, НПО и СПО, внештатных корреспондентов, ру-
ководителей профсоюзных кружков и уполномоченных по охране труда. Всего проведено 49 
учебных занятий с охватом 770 человек. На учебу в Институт профсоюзного движения Ака-
демии труда и социальных отношений в Москву направлена группа из 8 штатных работников.

В этом году удалось, наконец, систематизировать учет членов профсоюза. Утвержден 
реестр численности членов профсоюза и наименований первичных организаций. По срав-
нению с прошлым, 2011 годом, численность членских организаций увеличилась на 10, а в 
профсоюз принято более 1000 человек.

В соответствии с установкой V пленума значительно возросло внимание к информаци-
онной работе. Регулярно пополнялся наш интернет-сайт по основным разделам профсоюзной 
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работы. В республиканских газетах опубликовано свыше 20 статей и репортажей по матери-
алам наших мероприятий, выпущено 11 номеров «Информационного вестника» рессовета 
Профсоюза, осуществлена подписка на газету «Мой Профсоюз» – 602 экземпляра, что соста-
вило 80% от численности первичных организаций.

Выпущено 15 брошюр по различным направлениям профсоюзной работы. Издана книга 
со статьями о наставниках, авторами которых явились внештатные журналисты рессовета 
Профсоюза. Ими же готовится к выпуску новая книга о педагогических династиях, работаю-
щих в школах республики.

Всего на информационно-методическую работу истрачено 2 млн 654 тысячи рублей, 
что составило 8,3% средств бюджета организации.

Оживилась правозащитная работа. Профсоюзные работники и активисты стали смелее 
и решительнее выступать в защиту социально-экономических интересов работников обра-
зования. В текущем году судами республики было принято в производство 42 гражданских 
дела. В подавляющем большинстве решения приняты в пользу учителей.

Только в республиканском Совете рассмотрено 124 обращения педагогических работ-
ников.

Экономический эффект правозащитной работы составил 350 миллионов рублей.
В целом работа по выполнению решений V пленума проходит активно, оказывая бла-

готворное влияние на подъем всех сторон профсоюзной жизни. Председатели профсоюзных 
организаций активизировали свое участие в различных профсоюзных мероприятиях: конфе-
ренциях, совещаниях, семинарах, конкурсах, смотрах, презентациях, более принципиально 
стали защищать и отстаивать законные права и интересы членов профсоюза. Это очевидно.

Однако очевидно и другое. Далеко не весь профсоюзный актив, а вместе с ним и про-
фсоюзные организации и члены профсоюза участвуют в профсоюзной жизни, знают, чем за-
нимается профсоюз, владеют обстановкой. А если быть до конца откровенным, то мы имеем 
30% профсоюзного балласта, 40% так называемого середняка и лишь 30% активной части, на 
которой держится наше движение. Об этом мы говорим на протяжении 10 лет, и этот расклад 
сохраняется, к сожалению, до сих пор.

Да, мы предпринимали и предпринимаем меры по изменению ситуации, в том числе за 
счет укрепления среднего звена нашей профсоюзной структуры, поскольку оно ближе всех 
находится к первичкам, непосредственно общается с ними и способно оказывать влияние на 
них. Прежде всего, все председатели рай(гор)советов были введены в номенклатуру респу-
бликанского Совета Профсоюза, с каждым из них заключен трудовой договор, в котором ого-
ворили их основную функцию – практическую помощь в развитии первичных профсоюзных 
организаций. Были определены 7-8 дополнительных направлений профсоюзной работы для 
контроля, выданы журналы посещения первичек как документ строгой отчетности.

Кроме того, приняли меры по восполнению профессиональных знаний и навыков. Все 
штатные работники прошли краткосрочные курсы повышения квалификации в Москве, Вол-
гограде, Краснодарском крае, Нальчике, 20 человек окончили Институт профсоюзного дви-
жения Академии труда и социальных отношений ФНПР и, как я уже говорил, в этом году 8 
штатных работников направлены на учебу в Академию труда, пятеро из них – представители 
среднего звена.

Не могу согласиться с расхожим мнением, будто дорогое обучение в Москве – на ве-
тер брошенные деньги. Люди получили систему знаний по теории, истории и практике 
профсоюзного движения, выросли и, как говорится, стали на голову выше, им привили 
любовь и уважение к профсоюзу, они закрепились в профсоюзе, и это тоже очень важ-
ный результат обучения.
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Поэтому и в дальнейшем работа в этом направлении будет продолжена. Только не-
сколько изменится подход к подбору слушателей. Если на начальном этапе мы ставили цель 
обучить всех, кто сегодня волей судьбы работает в профсоюзе, то в дальнейшем намерены 
направлять на учебу после тщательного отбора активистов, обладающих организаторскими 
навыками, склонных к восприятию теории и практики профсоюзной работы. Ну, еще одну но-
вацию можно напомнить. В целях оказания организационной, методической и информацион-
ной помощи райсоветам был введен институт уполномоченных рессовета Профсоюза. Туда 
были направлены наиболее авторитетные и опытные профсоюзные работники, за которыми 
закрепили по 6 районных организаций.

Не станем дальше развивать тему укрепления среднего звена, сделаем вывод, что, не-
смотря на значительную активизацию районных и городских Советов Профсоюза по руковод-
ству деятельностью первичными организациями, радикальных перемен пока не произошло. 
По-прежнему одни организации работают, другие плетутся по инерции, а третьи находятся 
в длительной спячке. Это мы наглядно видим и в ходе проходящей презентации районных 
организаций профсоюза. 30% первичек папки вообще не представляют, поскольку нечего по-
казывать, 30% папок – хаотичный набор профсоюзной документации, и лишь треть органи-
заций способна показать свою конкретную работу. Почему так происходит? Почему у нас в 
значительной части пассив, а не актив? Нам видится здесь несколько причин.

Во-первых, мы до сих пор не владеем ситуацией, не руководим процессом подбора и 
расстановки лидеров первичных организаций. Председатели профкомов (упростим их наи-
менование) подбираются, в основном, директорами образовательных учреждений. И такой 
порядок председателей райсоветов, видимо, устраивает.

Часто мы слышим от них такие обороты речи при обращении к директорам: «Направь-
те, пожалуйста, своих председателей профкомов на районный семинар», или «Организуйте 
отчетно-выборное собрание и изберите председателя профкома на Ваше усмотрение. Ваш 
выбор мы поддержим». И тому подобное. Такое поведение отчасти связано с тем, что мы не 
имеем кадрового резерва на председателя профсоюзной организации.

У нас еще не сложилась система формирования и подготовки резерва профсоюзных 
лидеров, профсоюзных активистов. Это наш общий существенный пробел и недостаток. Ре-
спубликанский Совет давал установку открыть работу районных школ профсоюзного актива, 
как одной из важнейших форм выявления потенциальных лидеров среди членов профкома и 
руководителей постоянных комиссий. Однако по имеющейся на сегодня информации во мно-
гих районах школы до сих пор не начали свою работу.

Очевидно одно – если мы намереваемся повысить активность первичных организаций, 
надо начинать с создания системы подготовки профсоюзных лидеров. Председатель про-
фкома – это наш активист, наш кадр, его нельзя отдавать на откуп руководителям об-
разовательных учреждений. Мы несем ответственность за то, как пройдет профсоюзное 
собрание, кого изберут лидером, и как он в дальнейшем будет исполнять свои обязанности...

Во-вторых, за последние годы, увлекшись проведением массовых мероприятий, мы 
ослабили контроль за работой низового звена. Это наглядно видно и по записям в журна-
лах посещения первичных организаций. Если пять-шесть лет тому назад журнал заполнялся 
регулярно и всеми председателями рай(гор) советов, то за последние два года записи стали 
редкими, а то и вовсе отсутствуют, что, в общем-то, свидетельствует об утрате постоянного и 
системного контроля за работой профкомов.

В-третьих, как вы знаете, наше общество меняется, внедряются новые экономические 
и производственные отношения, их как-то смягченно называют рыночными. Вместе с ба-
зисом меняется надстройка: институты государства, политические, общественные органи-
зации. Медленно и тяжело меняясь, приспосабливаются к новым условиям и профсоюзы. 
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Единственно неизменным остается профсоюзная структура. Как она была сконструирована в 
советские времена, так она, затвердевшая, существует и поныне. У нас была попытка еще 20 
лет тому назад внести изменения в структуру, придать ей общественно-демократический ха-
рактер. Были упразднены обком, райкомы профсоюза, учреждены шесть профессиональных 
ассоциаций. Каждая первичная организация, независимо от численности, избирала одного 
постоянного делегата на 5 лет в районный Совет профсоюза и одного делегата на 5 лет – на 
съезд Профсоюза, который собирался ежегодно. Республиканский Совет избирался съездом.

Однако наступившие кризисные события не дали возможности в полной мере реализо-
вать начатую перестройку, сохранились только наименования: райсоветы и рессовет. Кстати, 
Центральный комитет на шестом съезде также переименовался в Центральный Совет Про-
фсоюза.

Так вот, о перестройке структуры и, прежде всего, среднего звена. На V пленуме речь об 
этом шла, и по этому вопросу принято постановление. Вместе с тем мы не торопили события, 
поскольку не все работники должным образом восприняли перестройку. На наш взгляд, было 
бы правильным, если сегодня мы еще раз разъясним суть совершенствования организацион-
ной структуры. У любого несведущего возникает вопрос: причем здесь структура, когда успех 
профсоюзной работы определяется активностью и ответственностью профсоюзного лидера? 
Однако для нас, профессиональных работников, совершенно очевидно, что эффективность 
нашего дела зависит от правильно сформированной и гибкой организационной структуры.

Известно, что в военных сражениях победу одерживает та сторона, которая правильно 
располагает свои подразделения в боевой порядок: кого – на фланги, кого по центру, кого в 
авангард, кого в арьергард. Так и в обыденной жизни. Государственные органы, политические 
партии, общественные организации добиваются успеха тогда, когда правильно определяют 
свою структуру и правильно расставляют свои кадры.

Структура отдельно от людей не существует. Когда мы говорим, скажем, о профсоюзной 
структуре, то имеем в виду, что она состоит из четырех уровней: профкомы первичных орга-
низаций, районные, городские советы, республиканский Совет, Центральный Совет. Каждый 
этаж этой вертикали состоит из конкретных людей, объединенных в организацию, связанных 
между собой определенными отношениями и различной степенью ответственности.

Теперь ближе рассмотрим одно звено организационной структуры: районные советы. 
Районный совет – орган коллективного руководства. И в соответствии с Уставом Профсоюза 
он должен планировать свою работу и регулярно проводить пленарные заседания (пленумы). 
Избранный райсоветом президиум также является органом коллективного руководства. Он 
обязан планировать свою работу и раз в два месяца проводить свои заседания. Мы можем 
сегодня перечислить райсоветы, где работают коллективные органы. Это Шалинский, Курча-
лоевский, Грозненский, Ножай-Юртовский, Гудермесский Советы Профсоюза. В остальных 
районах работа этих органов поставлена в разряд формального. И как бы мы ни пытались 
улучшить их деятельность, ситуация не меняется.

Исходя из сложившейся обстановки, учитывая рекомендации ФНПР и Централь-
ного Совета Профсоюза, было решено преобразовать районные Советы Профсоюза в 
Совет председателей первичных организаций, а председателя районного Совета Про-
фсоюза перевести на должность представителя республиканского Совета Профсоюза 
с одновременным его утверждением в должности председателя районного (городского) 
Совета председателей первичных профсоюзных организаций.

Главная цель, которую преследует это решение: освободить председателя райсове-
та от подготовки и проведения пленумов и заседания президиумов, а высвободившееся 
время использовать для оказания конкретной помощи первичным профсоюзным орга-
низациям по проблемным вопросам профсоюзной работы.
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Вот, собственно, и весь секрет. Таким образом, среднее звено не ликвидируется, а пре-
образуется. Теперь представитель становится единоличным исполнительным органом, ко-
торый несет персональную отвественность, в том числе: за подбор и обучение кадров, за 
выполнение коллективных договоров, работу профсоюзных кружков, наличие социальных 
паспортов, развитие Фонда социальной поддержки, составление профсоюзной документа-
ции, мотивацию профсоюзного членства, правозащитную работу и т.д., т.е. лично отвечает по 
всему комплексу вопросов деятельности первичных профсоюзных организаций.

В раздаточном материале представлено положение о представителе профсоюза, в кото-
ром достаточно подробно изложены его полномочия и функции. Нет смысла их комментиро-
вать. Они ясны и понятны.

Сейчас важно каждому председателю районного и городского Совета определить-
ся, готов ли он взять на себя весь груз ответственности, возлагаемой на представителя 
республиканского Совета Профсоюза.

Если на этот вопрос есть положительный ответ, на что мы надеемся, последующие дей-
ствия будут заключаться в том, чтобы организовать расширенное заседание районного Совета 
профсоюза в форме конференции с приглашением всех председателей первичных профсоюз-
ных организаций, независимо от численности членов профсоюза, сделать отчётный доклад, 
разъяснить профактиву меры, принятые V и VI пленумами рессовета по совершенствованию 
организационной структуры профсоюза, а также довести до них сведения о преобразовании 
районного Совета в Совет председателей первичных профсоюзных организаций. Эту работу 
необходимо будет начать и завершить в первом квартале наступающего 2013 года.

Что касается работы районного Совета председателей первичных организаций, то его 
работа должна носить информационно-аналитический характер. На его заседаниях, которые 
должны проходить не реже одного раза в два месяца, будет доводиться информация о реше-
ниях вышестоящих профсоюзных органов, вырабатываться меры по их выполнению. Здесь 
будут обсуждаться итоги проведения в районе тарификации, колдоговорной кампании, опре-
деляться меры по развитию Фонда социальной поддержки учителей, участию в республикан-
ских и районных конкурсах на лучшую первичную организацию и пр. Решения районного 
Совета носят рекомендательный характер, однако могут приниматься и постановления, обя-
зательные для исполнения всеми – в случае проведения забастовок, демонстраций, пикетиро-
вания и других коллективных акций.

Положение о Совете представителей первичных профорганизаций находится в стадии 
разработки, в ближайшие дни будет направлено в районные, городские Советы Профсоюза...

Уважаемые коллеги! Сегодня нам необходимо рассмотреть и принять Положение о 
Чеченской республиканской организации Профсоюза. До этого мы руководствовались соб-
ственным Уставом, поскольку с 1992 года, когда нас исключили из реестра ЦК Профсоюза и 
облсовпрофа, мы были самостоятельным Профсоюзом. О причинах такого Положения под-
робно изложено в книге «Хронология борьбы и труда», поэтому нет смысла повторяться. В 
2002 году, когда нас восстановили в составе Российского Профсоюза, наш внутрисоюзный 
документ тоже назывался Уставом, и он был утверждён президиумом ЦК Профсоюза.

VI съезд отраслевого Профсоюза внёс существенные изменения в Устав Профсоюза. 
Если до сих пор Устав определял принципы и нормы деятельности в основном ЦК Профсо-
юза, то в настоящее время в нём изложены нормы деятельности первичных организаций, 
территориальных региональных организаций и высших органов Профсоюза, т.е. это полно-
ценный Устав, определяющий нормы деятельности всех структур Профсоюза.

На его основе Центральным Советом были подготовлены базовые положения для регио-
нальных и первичных организаций Профсоюза. руководствуясь этими уставными документа-
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ми, республиканский Совет на рассмотрение сегодняшнего пленума представил Положение 
о Чеченской организации Профсоюза и Положение о первичных профсоюзных организациях.

Здесь мы с вами должны иметь в виду, что в России действует один Профсоюз: «Про-
фсоюз работников народного образования и науки РФ» или сокращённо «Общероссийский 
Профсоюз образования» со своим единым Уставом, а организации, расположенные в субъек-
тах, являются его территориальными отделениями и руководствуются Положениями о своих 
организациях.

Таким образом, являясь частью Общероссийского Профсоюза образования, его терри-
ториальным отделением, мы должны принять Положение О Чеченской республиканской ор-
ганизации Профсоюза.

В этой связи хотел бы прокомментировать некоторые статьи положения.
В преамбуле записано: «Чеченская организация профсоюза независима в своей деятель-

ности от органов исполнительной власти, органов местного самоуправления, работодателей 
и их объединений, политических партий и других общественных объединений, им не подот-
чётна и неподконтрольна, взаимоотношения с ними строит на основе социального партнёр-
ства, диалога и сотрудничества...». Вроде бы ясно, как солнечный день. Однако на практике 
нередко встречаем иное. В правительстве, парламенте и даже в прокуратуре нас называют 
профсоюзом Министерства образования и удивляются, когда начинаешь разъяснять, что это 
неверное представление.

Случается, что и мы сами допускаем ляпы. На презентации Ачхой-Мартановской рай-
онной организации в розданной её участникам программе был предложен, цитирую, «Доклад 
Яндуркаевой Р.Х., председателя районного Совета профсоюза отдела образования». Можно 
допустить, что это опечатка, но уж слишком она симптоматична.

Конечно, независимость не бывает полной. Однако, взаимодействуя с работодателями, 
мы всегда должны помнить, где работаем, в какой команде состоим, чьи интересы представ-
ляем, не предаем ли эти интересы в угоду амбициозному руководителю. Нам часто приходит-
ся напоминать предостережение китайских мудрецов, которые сравнивают власть с огнём: 
близко подойдёшь – сгоришь, а отдалишься – замерзнешь. Никто не может подсказать, на 
каком расстоянии нужно стоять, каждый должен сам чувствовать, как говорится, на собствен-
ной шкуре – горит он или леденеет.

Профсоюзный активист, а штатный работник в особенности, должен помнить, что 
работодатель всегда будет стремиться подтянуть его к себе, сделать соучастником свое-
го дела, придав ему статус помощника.

Довольно отчетливо эта позиция выглядела на недавно состоявшемся «круглом столе» в 
выступлении председателя Союза директоров Аламада Гучигова. Реагируя на озабоченность 
Профсоюза по поводу имеющего места нарушений трудового законодательства со стороны 
работодателей, он сказал, что «профсоюзные работники, став в сторонке, выступают с по-
зиции ревизоров, делают вид, что они радеют за образование больше, нежели работодатель, 
тогда как надо стать рядом с директором и вместе работать, смотря в одну сторону». Высту-
пая вслед за ним, директор Департамента Министерства образования Абдурахман Каимов 
уточнил, что «профсоюзу, вместо того, чтобы упражняться в мастерстве по обвинению дру-
гого, лучше бы заняться укреплением трудовой дисциплины в педагогических коллективах».

Хотел бы немного порассуждать по этому поводу. Прежде хочу отметить, что с большим 
уважением отношусь к названным известным и авторитетным чиновникам от образования. 
Однако не могу согласиться с их выводами. Надо понимать, что профсоюз – это общественная 
организация, и создается она, как прописано в статье 27 Конституции Чеченской Республики, 
«для защиты интересов своих членов». А чтобы реализовать это конституционное право, про-
фсоюзу законом даны полномочия по общественному контролю. А контролировать – значит 
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проверять и, если хотите, ревизировать приказы директора, распределение учебной нагрузки, 
тарификационные списки, ведомости по заработной плате, распределение стимулирующего 
фонда и т.д. Выявленные недостатки излагаются в письменной или устной форме и предо-
ставляются директору на исправление. А нам говорят: «Не становитесь на позицию ревизора, 
а станьте рядом с директором и совместно организуйте проверки трудовой дисциплины, ка-
бинетную систему, школьную форму» и пр.

Да, стремление обуздать профсоюзы, сделать их послушным орудием всегда присут-
ствовало у части работодателей, при этом запрещаются проверки и критика, без которых, 
как известно, профсоюз как профсоюз, не мыслим.

Мы знаем, что критика существует двоякого рода. Есть критика, чтобы навредить, на-
солить, и есть критика, направленная на то, чтобы улучшить положение дел, освободиться от 
помех роста и движения. У профсоюза именно эта конструктивная критика, другого способа 
защищать и отстаивать права и интересы людей у нас просто нет. А свободно критиковать мо-
жет только независимая, не подотчетная, не подконтрольная ни органам власти и управления, 
ни работодателям профсоюзная организация и профсоюзный лидер... Вот так надо восприни-
мать эту комментируемую статью Положения...

Хотел бы вкратце остановиться еще на некоторых статьях Положения.
Как известно, членом профсоюза может быть работник образования, признающий Устав 

Профсоюза и уплачивающий членские взносы. Если работник не уплачивает взносы без ува-
жительных причин в течение 3-х месяцев, он исключается из профсоюза. У нас в отрасли бо-
лее 2 тыс. работников ежегодно уходят в длительные отпуска (декретные и по уходу за ребен-
ком) и 1700 кочегаров только общеобразовательных учреждений увольняются на 6 месяцев и 
вновь принимаются. Кроме того, более 200 неработающих пенсионеров также стоят на учете 
в организации. Все они числятся членами профсоюза, однако не уплачивают взносы. Респу-
бликанский Совет давал рекомендации собирать взносы у этой категории членов профсоюза 
наличным путем до 10 рублей ежемесячно, считаем, что эта сумма не обременительна, одна-
ко до сих пор ни одна организация еще не начала эту работу.

В Положение включена одна принципиальная норма, которую хотелось бы прокоммен-
тировать.

Правом юридического лица по Положению обладает Чеченская республиканская 
организация в целом. Права и обязанности юридического лица от имени Чеченской 
организации осуществляет республиканский Совет Профсоюза, президиум и председа-
тель. Районные организации, первичные организации правом юридического лица не 
обладают. Однако вне зависимости от наличия статуса юридического лица рай(гор)со-
веты и первички реализуют право на представительство и защиту трудовых, социаль-
ных, экономических прав и интересов членов профсоюза.

Из этого уставного положения вытекает право республиканского Совета Профсо-
юза пользоваться и распоряжаться имуществом, в том числе денежными средствами 
для выполнения уставных целей и задач.

Имущество, в том числе финансовые средства, являются единой и неделимой собствен-
ностью Профсоюза. Члены профсоюза не сохраняют прав на переданное ими в собствен-
ность Профсоюза имущество, в том числе на членские профсоюзные взносы. Следовательно, 
исключенный или добровольно вышедший из Профсоюза теряет право на пользование его 
имуществом, сумма уплаченных им взносов не возвращается. (Это положение мы выделяем, 
поскольку у нас был случай, когда учительница, вышедшая из Профсоюза, требовала вернуть 
ей уплаченные взносы).
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Напомню еще одну важную уставную норму. Членские профсоюзные взносы уплачива-
ются в размере 1% от начисленной заработной платы. Первичная организация может увели-
чить профсоюзный взнос. Сверх одного процента остается в распоряжении первички.

Профсоюзные взносы перечисляются на единый счет республиканского Совета 
Профсоюза.

Средства, полученные от уплаты членских профсоюзных взносов, а другого источника 
дохода мы не имеем, направляются на содержание и развитие профсоюза и не подлежат рас-
пределению между членами профсоюза и профсоюзными организациями,

Ну и, пожалуй, следует выделить еще одну уставную норму – порядок приема и выхода 
из профсоюза.

На днях звонила учительница, скорее всего, председатель профкома, по проблемам от 
невыплаты заработной платы до уплаты ею платежей за коммунальные услуги. Не удовлет-
ворившись разъяснением, она заявила, что они коллективно выйдут из Профсоюза. Коллек-
тивный выход из профсоюза производился когда-то и в Шелковской организации. Так вот, и 
общий Устав, и наше Положение четко прописали, что прием и выход из профсоюза осущест-
вляется только индивидуально и по письменному заявлению.

Уважаемые коллеги! Об Уставе можно говорить много и интересно. На сегодня сказан-
ным можно ограничиться. Добавим только, что в Положение о Чеченской организации не 
вошли многие нормы, изложенные в общем Уставе. Поэтому в заключительной части Поло-
жения прописано, что вопросы, не нашедшие отражения в нашем Положении, регулируются 
Уставом Общероссийского Профсоюза образования.

Все! Спасибо за внимание!

Династии как признак привлекательности профессии учителя

Выступление
на республиканском Слете 
педагогических династий, 

Дом профсоюзов, 27 декабря 2012 г.

Уважаемые гости! Уважаемые коллеги! позвольте сердечно приветствовать вас на первом 
республиканском Слете педагогических династий, пожелать успешной работы нашему собранию.

У присутствующих вполне резонно может возникнуть желание спросить, а почему, собствен-
но, профсоюз организует этот форум? Надо прямо сказать, что повод для подобного вопроса нами 
дается проведением ряда других, несвойственных, на первый взгляд, профсоюзу мероприятий.

Так, нами инициированы создание Союза директоров общеобразовательных учрежде-
ний, Союза родителей учащихся, Координационных советов работников дошкольного обра-
зования, дополнительного образования, обслуживающего и вспомогательного персонала.

В октябре т.г. были учреждены республиканские Советы наставников и молодых педа-
гогов. Все перечисленные советы и союзы учреждались на съездах, конференциях, слетах, где 
собирались свыше 240 делегатов. По существу этого рассуждения хотел бы ответить коротко.

Как вы знаете, одним из главных направлений модернизации образования является 
придание управлению образованием государственно-общественного характера. Отсюда, чем 
больше в этом процессе общественных организаций, чем больше организованного коллек-
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тивного голоса в защиту интересов различных профессий, слоев, тем демократичнее школа, 
тем лучше и эффективнее она развивается.

С другой стороны, не станем скрывать – у профсоюза есть свои корпоративные инте-
ресы, считаем, что успех в деятельности, скажем, школы определяется не только строгим 
наведением дисциплины и порядка, что в общем-то нами не отрицается, а добрым и уважи-
тельным отношением к учителю, – это раз, созданием надлежащих условий для его профес-
сионального развития – это два и третье, главное, даже самое главное – это улучшение мате-
риального положения педагогического работника, ибо в сегодняшних условиях на 7 и даже 
на 12 тысяч рублей можно существовать, но не возможно развиваться, без чего учитель не 
учитель. Так вот, в решении этих проблемных направлений профсоюзной деятельности нам 
бы хотелось в лице всех общественных организаций видеть соратников и партнеров.

Никаких других отдаленных интересов или выгод, тем более материальных, мы не 
ищем, а искренне хотим, чтобы образовательная система республики выглядела современно, 
была на уровне лучших регионов России.

И сегодня, уважаемые коллеги, пригласив вас на этот слет, мы преследуем цель сказать 
несколько добрых слов об учителях, работающих целыми семьями в школе, поблагодарить их 
за бескорыстный, подвижнический труд, поднять дух и настроение, пообщаться между собой.

Как я сказал, сегодня собрались педагогические династии. Что это за явление – педаго-
гическая династия? Словари говорят, что это труженики, передающие от поколения к поколе-
нию мастерство, трудовые традиции. Следовательно, династия – это череда людей, происхо-
дящих из одной семьи, рода, которые продолжают дела своих родителей, идут по их стопам.

Невозможно объяснить, почему, видя тяжелый, низкооплачиваемый труд своих бабушек и 
дедушек, мам и пап, их внуки и дети без раздумий становятся учителями. Наверное, потому, что 
нет для них профессии почетнее, чем профессия учителя, хотя сегодня она, к сожалению, в нашем 
обществе не совсем и востребована, нет труда сложнее и ответственнее, чем его труд. Говорят: 
«Воспитателем и учителем надо родиться». Эти слова вполне, по-моему, соответствуют всем тем, 
кто сегодня присутствует в этом зале, и многим тем, кто отсутствует здесь. Действительно, учи-
тель не просто профессия, это призвание. И вы это, уважаемые коллеги, доказали своим беззавет-
ным, бескорыстным трудом во благо наших детей в продолжение всей своей жизни.

Наша республика небольшая, но она многострадальная, многое повидавшая, многое пе-
режившая. Несмотря на все трудности, минувшие лихолетья, вплоть до бесплатной работы 
в течение нескольких лет, у нас продолжают расти педагогические династии. Вы сегодня и 
представляете драгоценную часть этого педагогического сообщества. За счет педагогических 
династий чеченское образование развивается продуктивно и поступательно. Именно благода-
ря вам сохранилось образование республики и продолжает наращивать темпы. Именно ваши 
ученики представляют ежегодно образование республики на Всероссийских конкурсах и 
олимпиадах, именно ваши последователи становятся победителями и лауреатами всевозмож-
ных состязаний среди педагогов республики, России. Низкий вам за это поклон!

«Быть учителем – судьба моя!». Так может о себе сказать каждый, кто связал себя с этой 
профессией, каждый из сидящих в этом зале. Мы собрали сегодня лишь горстку представите-
лей педагогических династий, в действительности же их много. Я назову лишь некоторые из 
них. Всем хорошо известна династия Дудаевых в Шатойском районе. Основателем этой дина-
стии является Султан Адл-Хамидович, проработавший 52 года учителем чеченского языка и 
литературы в Асламбек-Шериповской школе. Общий трудовой педагогический стаж династии 
Дудаевых составляет 113 лет! А исчисление общего педагогического стажа Саламовых из г. 
Шали составляет более 500 лет! Сколько детей обучено за это время языку, литературе, матема-
тике, истории, физике, биологии и другим дисциплинам! Хорошо известна в Грозненском рай-
оне плеяда сельских учителей Солтамурадовых из Чечен-Аула. А общий стаж педагогической 



261

................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

деятельности династии Гучиговых из Урус-Мартана составляет 200 лет, отданных воспитанию 
и обучению достойных граждан нашей республики. С 1939 года, с учителя ликбеза в селении 
Гансолчу, тогда Саясановского района (ныне Ножай-Юртовский), начинается педагогическая 
династия Халиковых, основателем которой является Бачек. И сегодня продолжает расти педа-
гогическое древо Халиковых. Мощные корни надежно прикрепляют его к земле.

Очевидно, что обучение детей и работа в сельском хозяйстве являются как бы двумя из 
основных осей, на которых держится человечество. Верно сказано, что «после хлеба самым 
важным для народа является школа». Бескорыстному труду в сфере образования посвятил 
себя житель села Ишхой-Юрт Гудермесского района Алмат Дакаевич Гайтукаев. Пятеро из 
шести детей Алмата, его внуки, племянники, снохи посвятили себя педагогическому труду. В 
Курчалоевском районе известна династия Тасухановых, в городе Грозном – династии Абуе-
вых и Астамировых, Бурсаговых в Шатойском районе и др. Этот перечень можно продолжить, 
пусть не обижаются те, чьи фамилии здесь не прозвучали из-за ограниченности во времени. 
Все педагогические династии, каждый из их членов достойны самых теплых, благодарствен-
ных слов. Без вас образование не может состояться, это однозначно.

Несколько слов хотел бы сказать о брошюре, которая у вас в руках. Она подготовлена 
общественными журналистами профсоюза. Это третий сборник, выпущенный нами. В первый 
вошли литературно-поэтические произведения учителей, второй сборник был посвящен учи-
телям-наставникам молодых педагогов, а сегодняшний сборник – об учительских династиях.

Предполагаем подготовить и издать еще одну книгу – о заслуженных и народных учителях 
республики. Она выйдет в форме энциклопедии. Считаем, что вся эта работа тоже станет неболь-
шой лептой в повышение престижа учителя, в признание его нелегкого, но благородного труда.

Уважаемые коллеги! Наша встреча проходит в канун Нового 2013 года.
Позвольте сердечно поздравить Вас с наступающим праздником!
Пусть новый год принесет вам благополучие, согласие в семьях, премного радостных 

дней, крепкого здоровья и долгих лет благородного учительского труда. Спасибо за внимание!

Профсоюзные кружки и формирование профсоюзного мировоззрения, 
чувства солидарности и веры в возможности Профсоюза

Доклад 
на республиканской итоговой учебно-методической конференции.

Театр им. Ханпаши Нурадилова, г.Грозный, 29 июля 2013 г.

Уважаемые коллеги! Уважаемые гости!
По сложившейся традиции в конце июня мы завершаем учебный год в системе профсо-

юзного обучения проведением учебно-методических конференций.
Плановым обучением профсоюзного актива и профсоюзных работников мы начали за-

ниматься с 2007 года открытием постоянно действующего семинара (ПДС) при республи-
канском Совете Профсоюза, а в июне 2008 года была проведена первая учебно-методическая 
конференция по теме: «Роль и место профсоюзов в структуре современного общества. Пути 
повышения эффективности профсоюзной работы».

На второй конференции в 2009 году мы обсудили актуальный вопрос: «О формировании 
положительного имиджа Профсоюза и освоение инновационных форм и методов работы».
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Третья учебно-методическая конференция 2010 года была посвящена роли профсоюз-
ных кружков в реализации идей модернизации образования.

На четвертой конференции, которая прошла в июне 2011 года, обсуждались вопросы 
повышения информационно-воспитательных функций профсоюза.

Сегодня, на нашей пятой по счету учебно-методической конференции, мы рассмотрим 
очень важную и злободневную тему о формировании профсоюзного мировоззрения, чувства 
солидарности и веры в профсоюз в преломлении к работе профсоюзных кружков.

На внешний взгляд, тема необычная для слуха профсоюзного активиста. Даже для не-
которых наших профессиональных товарищей она показалась слишком идеологизированной 
и непрофсоюзной.

На самом же деле вопросы формирования профсоюзного мышления, стойкой убежден-
ности приобретают на современном этапе профсоюзного движения все большую и большую 
остроту и значимость.

Такое внимание к этим проблемам вызвано рядом внешних и внутренних причин.
Как вы знаете, наше общество стало на путь рыночных отношений.
Чем шире и глубже становятся эти отношения, тем больше противоречий между трудом 

и капиталом. Говорят, что это – исторически неизбежный признак капитализма в период пер-
воначального накопления капитала. Возможно, это и так. Однако стремление нарождающей-
ся российской буржуазии разбогатеть за счет открытой эксплуатации становится все очевид-
нее. Выражается это в том, что апологеты бизнеса все активнее и напористее стали требовать 
изменения Трудового кодекса РФ как, якобы, закона, регулирующего отжившие советские 
нормы трудовых отношений.

Они выступили с рядом законодательных инициатив, предоставляющих право собствен-
никам использовать заемный труд, требуют увеличения рабочего времени до 12 часов, право 
на увольнение работника без мотивации, регулирование трудовых отношений не с профсою-
зом, а с советом трудового коллектива, стали издавать и распространять различные пособия, 
в которых даются советы и консультации, как вести борьбу с профсоюзом, их лидерами и пр. 
Конечно, не весь бизнес выступает с подобной агрессией, речь идет о наиболее радикальной 
части предпринимателей. И надо сказать, что они сумели добиться определенных успехов. 
Так, ими было инициировано постановление Конституционного суда РФ об исключении из 
законодательства положения, при котором работодатель не имел право уволить или наказать 
председателя профкома без согласия вышестоящего профсоюзного органа. Теперь неугодного 
профлидера работодатель может уволить в общем порядке, на общих основаниях.

Конечно, Профсоюз не дремлет. Активно, аргументированно, со знанием дела выступа-
ет против действий представителей бизнеса ФНПР и его председатель М.В. Шмаков Благода-
ря активной деятельности заместителя председателя ФНПР, председателя комитета по труду 
Государственной Думы А.К. Исаева обсуждается федеральный закон, запрещающий заемный 
труд.

Так что, борьба идет, хотя и с переменным успехом.
Если наверху процесс борьбы за законные интересы трудящихся сторонами ведется в 

какой-то мере мирно, через законодательные инициативы, в формах диалога, спора, иногда 
и резко, то на низовых уровнях все решается проще – через волевые действия работодателя, 
и никаких дискуссий. Для иллюстрации этого вывода приведу несколько примеров. Чтобы 
избавиться от непослушного председателя профкома, директор одной из сельских школ 
издал приказ о его освобождении от этой должности и этим же приказом назначил пред-
седателем другого, более «понятливого».

В другой ситуации заведующий районным отделом образования потребовал от ди-
ректоров школ организовать коллективный выход работников из профсоюза. За три 
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дня общие списки с подписями были собраны, районная организация самораспусти-
лась, и проблема увольнения «неугодного» председателя районного звена профсоюза 
была решена.

В третьем случае бухгалтерия Министерства образования дает указания всем рай-
онным отделам образования приостановить отчисление членских взносов профсоюзу. И 
эта телефонная директива выполняется в тот же день.

Разумеется, все эти три случая разрешены в соответствии с законодательством: 
приказ об освобождении председателя профсоюзной организации аннулирован, районная 
профсоюзная организация возобновила свою деятельность, восстановлен порядок уплаты 
членских профсоюзных взносов безналичным путем. Справедливость, как говорится, вос-
торжествовала. Но в этих примерах важно проследить за внутрисоюзным состоянием, за ре-
акцией членов профсоюза и актива. Приказ об освобождении председателя был воспринят 
в первичной организации как должное, никого это не возмутило; заранее составленный ад-
министрацией общий список заявивших о выходе из профсоюза подписывался учителями 
безропотно, а в ряде школ подписи по поручению директоров собирали сами председатели 
первичных организаций; беспричинная и немотивированная приостановка отчислений член-
ских взносов бухгалтериями была воспринята частью актива и даже работников как способ 
замены руководства отраслевого Профсоюза, гадали – кого же пришлют.

Несмотря на то, что приведенные примеры имеют историю 5-6 летней давности, акту-
альности своей они не утратили в смысле того, как мы реагируем на тот или иной способ вме-
шательства в профсоюзную жизнь, насколько мы сильны идейно и организационно, чтобы 
коллективно защитить и отстоять свой коллегиальный орган, какова степень нашей убежден-
ности и веры в профсоюз, чтобы дать аргументированный отпор на незаконные действия или 
попытки навязать нам ложный путь развития.

Давайте представим себе такую ситуацию. Администрация школы собрала коллектив и 
предложила списком выйти из профсоюза. Выступил директор, его активно поддержали заву-
чи: путевок нет, материальной помощи нет, новогодних подарков нет – зачем такой профсоюз, 
один процент, хоть и небольшой, но пусть он будет у нас в кармане.

Скажите, уверены ли мы, что этот список никто не подпишет? Нет такой уверенности! 
А теперь скажите, способны ли мы, профсоюзные работники и активисты, аргументирован-
но доказать необходимость профсоюзной организации, ее роль в установлении законности 
и справедливости в коллективе? К сожалению, не все мы готовы к такой открытой полемике 
и дискуссии. Не знаем, например, какую работу в интересах работников проводит ФНПР, 
наш Центральный Совет Профсоюза, республиканский Совет, районная организация, каки-
ми возможностями и предоставленными законом правами обладает первичная организация, 
профсоюзный комитет. Более того, мы не всегда уверены, что нашу речь в защиту профсоюза 
активно поддержат рядовые члены профсоюза.

Все это вместе взятое дает нам основание полагать, уважаемые коллеги, что мы еще 
не очень твердо стоим на земле, любое, даже маленькое дуновение ветра способно свалить 
нас с ног. А потому укреплять свои ряды посредством формирования профсоюзного ми-
ровоззрения, солидарности, веры в профсоюз – одна из наших центральных задач. И в 
этой работе профсоюзный кружок должен занять особое место – и как форма правового и 
экономического всеобуча, и как важный информационный канал деятельности профсоюза, 
его руководящих органов, и как ядро, где формируются убежденные и активные сторонники 
и защитники профсоюза.

Удается ли решать эти задачи в кружках? Давайте немного порассуждаем на эту тему.
Но прежде всего коснемся организационной стороны дела.
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Мы давно принимали решение обеспечить в каждой первичной профсоюзной органи-
зации работу профсоюзного кружка. Однако не форсировали их расширение. Теперь, когда у 
нас есть учебно-методический кабинет, создан институт уполномоченных и представителей, 
накоплен определенный опыт, мы смело можем идти на развитие и расширение сети профсо-
юзных кружков.

В сентябре, на старте нового 2012-2013 учебного года, было объявлено об организации 
353 кружков. Из них 15 – в дошкольных учреждениях, 18 – в учреждениях дополнительного 
образования и 320 – в школах. К финишу – в мае – пришло 296, недоставало 57 кружков. Это, 
в основном, в учреждениях дошкольного и дополнительного образования и 18 – в школах.

Здесь формальный принцип «отряд не заметил потери бойца» применим быть не может. 
Роспуск профсоюзного кружка должен восприниматься в профсоюзном комитете как ЧП, и 
должны приниматься все меры для возобновления его работы.

При этом все мы хорошо осознаем, что полноценность работы кружка определяет тот, 
кто его возглавляет. В целом качественный состав руководителей кружков удовлетворяет. По-
давляющее большинство из них – председатели первичных организаций – имеют высшее 
образование, 70,5% руководителей кружков – учителя-предметники, 75% имеют высшую и 
первую квалификационную категорию. По возрасту руководители распределились так: до 30 
лет – 35 человек, до 40 лет – 75, до 50 лет – 98 и свыше 50 лет – 145 человек. Стаж в долж-
ности руководителя кружка выглядит следующим образом: 24 человека впервые возглавили 
кружки, 117 работают второй год, 3 года – 42 человека, 4 года – 36 и с 5-летним стажем – 34 
человека. Что касается педагогической нагрузки, то 80% имеют ее от 9 до 24 часов, свыше 
24 часов – 59, в том числе 33 человека имеют учебную нагрузку 30 и более часов. Несколько 
смущает и другое: 158, т.е. 45% руководителей кружков ведут классное руководство, а 53 че-
ловека возглавляют школьное методобъединение. Иметь две ставки педагогической нагрузки, 
быть председателем профкома, классным руководителем, возглавлять методобъединение, да 
еще вести профсоюзный кружок – для этого, по-моему, надо иметь бычье здоровье и платино-
вые нервы. Здесь, конечно, надо разобраться, и конкретно. Если у человека получается, ну и 
слава богу, пусть работает. С другой стороны, такие нагрузки вынуждают учителя трудиться 
формально, а это недопустимо, так как идет во вред и самому педагогу, и обществу.

Что касается контингента обучающихся в кружках, то их число несколько уменьшилось 
по сравнению с прошлым учебным годом, зато посещаемость значительно стабилизирова-
лась. Количество слушателей составило 3195 человек. Это в основном педагогические работ-
ники, есть представители обслуживающего и вспомогательного персонала. Приятно выде-
лить, что кружки регулярно посещают многие руководители образовательных учреждений.

Что касается доплат, то стимулирующие доплаты руководителям кружков в размере 
20% установлены в 63 организациях, в остальных местах организаторы, видимо, не проявля-
ют должной настойчивости, хотя есть соответствующий правовой документ – Постановление 
Правительства республики, отпущены деньги. Дело за тем, чтобы включить положения это-
го документа в коллективный договор и предусмотреть соответствующие средства в смете 
школы. Ведь сумели добиться в Шатойском районе оплату всем 8 руководителям кружков, 
в Шалинском районе – 20-ти, а в Ножай-Юртовском – 31-му руководителю профкружка. На 
вопрос, как им удалось решить эту проблему, один наш товарищ ответил: «Ничего сложного 
в этом нет. Просто хорошо постарались». К этому общему ответу можно бы добавить: «Кол-
леги, надо проявлять ответственность, договариваться и решать вопрос!»

Развивать эту тему дальше не станем. Поскольку об этом, а также о причине замены 
наименования кружка, мы подробно информировали вас на профсоюзном форуме 30 марта 
текущего года.
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Говоря об организационной стороне дела, следует отметить, что в октябре и ноябре про-
шлого года для руководителей профкружков был организован выездной семинар. Лекторская 
группа республиканского Совета Профсоюза посетила все 18 районов. Участникам семинара 
выдали большой набор методической литературы, в том числе 16 различных тематических 
разработок по проведению занятий.

В марте-апреле текущего года работниками республиканского Совета Профсоюза была 
организована проверка работы кружков во всех районах. Проверяющие посетили 39 занятий 
профсоюзных кружков. В итоге выявлено, что кружковая работа ведется системно, у всех 
руководителей имеются дневники, планы работы, ведутся записи и протоколы проведенных 
занятий, заведены накопительные папки с методическим материалом, разработками прове-
денных занятий.

За исключением двух-трех кружков во всех других посещенных кружках руководите-
лями применялись активные формы и методы проведения занятий, в том числе: деловые и 
ролевые игры, разговор с экспертом, тематические дискуссии, тестирование, консультирова-
ние, мозговые штурмы, решение ситуационных задач и другое. Использовались наглядные и 
технические средства сопровождения, в том числе – интерактивные доски. Словом, мы еще 
раз убедились, что у нас есть достаточно грамотный и творчески способный состав руководи-
телей, которым, как говорится, по плечу любая учебно-образовательная программа, предла-
гаемая в системе профсоюзных кружков. Назовем некоторых из них: Токаева Роза Дашаевна 
– гимназия № 7 г. Грозный, Хасан Лом-Алиевич Эльтимиров – Курчалоевская СОШ № 3, 
Малкан Хамидовна Газимаева – Алхан-Калинская СОШ № 1, Яхмат Вахаевна Абаева – СОШ 
№ 37 г. Грозный, Ади Мусаевич Газуев – Мартан-Чуйская СОШ № 2 Урус-Мартановского 
района, Зина Котиевна Ахмадова– Шатойская СОШ, Лейла Тапаевна Эльмурзаева – Горагор-
ская СОШ № 2 Надтеречного района, Руслан Хумайдович Эскиев – Мескетинская СОШ Но-
жай-Юртовского района и многие другие. Их имена будут озвучены сегодня при церемонии 
награждения.

Хочется особо выделить и другое. Руководители профсоюзных кружков добиваются не 
только усвоения определенных знаний, но и содействуют слушателям применять их на прак-
тике.

Вот некоторые примеры. После занятия кружка по заработной плате в Веденской СОШ 
№ 1 учителя Межиева, Гадаева, Даудова сумели вернуть недочисленную бухгалтерией зара-
ботную плату, в Курчалоевской СОШ № 3 по требованию кружковцев пересмотрены записи 
в трудовых книжках. В Гелдаганской СОШ № 2 учительница английского языка после заня-
тия по теме «Здоровье учителя» обратилась к врачу – у нее выявлено заболевание ларингит, 
и ей назначено лечение. Учитель этой школы Усманова получила доплату 900 рублей по-
сле подсчета заработной платы. А в детском саду «Солнышко» работники начали заниматься 
физкультурой. Учитель географии Гудермесской СОШ № 2 Мусаева дополучила 800 рублей, 
пересчитав свою зарплату после занятия по теме «Как начисляется зарплата». Учитель той 
же школы Хамзатханова после занятий по теме «Аттестация рабочих мест» добилась 10% 
надбавки за кабинет. 8 сотрудников детского сада «Радуга» г. Аргун подали заявления о всту-
плении в фонд ФСПУ после занятия по соответствующей теме, аналогично решили и трое 
учителей из СОШ № 37 г. Грозный, а вот техничка Мескетинской СОШ Айзан Магомадова 
отказалась выполнять работу, не входящую в ее обязанности по трудовому договору, после 
занятия по теме: «Трудовой договор».

Вот конкретные факты эффективности кружковой работы, и их надо широко использо-
вать, когда речь идет о мотивации, имидже профессионального союза. Подобного рода при-
меры приводили профкомы многих первичных организаций при заполнении журнала «Эста-
фета добрых дел». В раздаточном материале, который у вас на руках, сделана выборка из этих 
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журналов. Было бы правильно, если бы руководители кружков ссылались на них в качестве 
аргументов, свидетельствующих об эффективности профсоюзной работы.

Вообще, переходя к содержанию работы кружков, следует сделать одно важное и прин-
ципиальное замечание: большинство наших руководителей при изучении тех или иных тем 
не связывает их с деятельностью профсоюза.

Надо иметь в виду, что мы создали сеть не просто кружков, а профсоюзных круж-
ков, следовательно, любые темы, рассматриваемые на занятиях, должны увязываться 
в той или иной степени с профсоюзом.

Руководители профсоюзных кружков в большинстве своем – председатели первичных 
организаций, и им, как говорится, карты в руки, начинать занятия следует с краткой инфор-
мации о деятельности профкома, райсовета, ЦС Профсоюза, ФНПР. Есть компьютеры, сайты 
(другой информационный ресурс). К примеру, ежемесячно мы выпускаем «Информационный 
вестник». Можно самому или поручить одному из слушателей подготовиться и выступить с 
информацией по материалам нашего вестника или, скажем, газет «Мой профсоюз», «Вестник 
профсоюзов» ООПЧР (СПЧР), «Солидарность» и т.д. Таким образом, занятия профсоюзного 
кружка следует начинать, как я сказал, с краткой информации о деятельности профсоюза, и 
это наша настоятельная рекомендация.

Мы внимательно изучили темы, рассматриваемые в кружках, в целом они в рамках тех 
разработок, которые были рекомендованы. Так вот, любую из этих тем можно тесно увязать с 
деятельностью и первичной, и районной, и республиканской организаций и с другими выше-
стоящими профсоюзными органами.

Вот, к примеру, Федеральный Закон «Об образовании в Российской Федерации», ко-
торый вводится в действие с 1 сентября текущего года. Задайтесь вопросом, каково участие 
Профсоюза в подготовке этого жизненно важного для образовательной системы документа? 
Далеко не каждый ответит. А ведь Центральный Совет нашего Профсоюза в течение двух лет 
провел очень большую, профессионально выверенную и плодотворную работу в процессе 
обсуждения Закона, внес 10 экспертиз по законодательству, инициировал массовые обраще-
ния профсоюзных организаций в Госдуму, организовал Всероссийский пикет. Поэтому следу-
ет одно из первых занятий в кружках посвятить изучению «Закона об образовании в РФ». А 
поскольку нас больше всего интересуют социально-трудовые вопросы этого закона, следует 
довести до слушателей информацию о правах и льготах педагогических работников, которые 
закреплены в законе. В раздаточном материале помещена брошюрка, подготовленная к изда-
нию специалистами аппарата рессовета Профсоюза по материалам презентации секретаря 
ЦС Профсоюза – заведующего правовым отделом М.В. Авдеенко, в которой наиболее полно 
изложен социально-трудовой аспект Закона об образовании. Можно бы к этому добавить, что 
в ныне действующем «Законе об образовании в Чеченской Республике» республиканским 
Советом Профсоюза было сформулировано и внесено 19 законоположений. В частности: о 
льготах на коммунальные услуги, в том числе учителям, проживающим в городах республи-
ки, о выделении молодым специалистам 20 тысяч рублей подъемных, ежегодных выделениях 
бюджетных средств на оздоровление педагогических работников, об установлении прези-
дентских грантов учителям, воспитателям детских садов, руководителям кружков учрежде-
ний дополнительного образования, тренерам детских спортивных школ и др...

Возьмем для рассмотрения другую тему, широко и заинтересованно обсуждаемую в 
кружках: о заработной плате и ее начислении.

Здесь можно отметить, что республиканский Совет Профсоюза принимал непосред-
ственное участие в подготовке правительственного постановления о переходе на новую си-
стему оплаты труда. При этом удалось внести и отстоять ряд социальных поддержек, в част-
ности: 25% доплату как сельским, так и городским учителям, 20% доплату руководителям 
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профкружков, 30% доплату молодым специалистам, а также доплаты заслуженным и народ-
ным учителям, библиотекарям и другим специалистам.

Еще одна популярная кружковая тема – разговор о здоровье.
Здесь не лишне напомнить, что республиканским Советом Профсоюза был разработан, 

а правительством принят документ «о реабилитации здоровья педагогических работников», 
кроме того, как уже было сказано, есть законоположение, которым органы власти и управ-
ления обязываются разрабатывать меры по охране здоровья педагогических работников, а 
также предусматривать в бюджете республики денежные средства на их санаторно-курортное 
лечение.

Так что по каждой теме, обсуждаемой в кружках, можно найти достаточно веские аргу-
менты участия и влияния профсоюза в развитии тех или иных процессов.

Уважаемые коллеги! Не станем дальше развивать тему, а попытаемся подвести итог на-
шего небольшого разговора и обозначить некоторые пошаговые действия профсоюза.

Профсоюзные кружки – дело первичной профсоюзной организации. Организация круж-
ка в сентябре обязательно обсуждается на заседании профсоюзного комитета, утвержда-
ется кандидатура его руководителя, рассматривается тематика занятий. В мае профком 
заслушивает и утверждает письменный отчет руководителя профсоюзного кружка. В кон-
це мая или в начале июня итоги работы сети профсоюзных кружков обсуждаются на оче-
редном заседании районного совета председателей первичных профсоюзных организаций. 
Протокол заседания совета и сводный отчет представителем района предоставляется в 
республиканский Совет Профсоюза. В конце июня на республиканской конференции подво-
дятся общие итоги работы профсоюзных кружков, здесь же определяются победители ре-
спубликанского конкурса «Лучший профсоюзный кружок».

Будем считать, что сегодняшней конференцией мы дали старт работе этой организаци-
онной схеме...

Мы, современники, люди наблюдательные, и видели, как в 80-х годах старый город 
Грозный превратился в современный индустриальный город. В 90-е годы – война, все разру-
шено до основания, а сегодня на наших глазах город вновь восстановлен в лучшем виде. Так 
и напрашивается изречение древних: «Все делают человеческие руки: и ломают, и созидают».

Конечно, лучше созидать, чем ломать.
Сеть профсоюзных кружков, которая у нас действует, это – настоящее профсоюзное 

дело, настоящее творчество. Мы не должны допустить ее ослабления и распада, кружки надо 
укреплять и развивать. В связи с этим – что мы хотим и чего добиваемся?

Во-первых, дать слушателям определенный объем правовых и иных знаний помочь об-
рести навыки самозащиты.

Во-вторых, сформировать у слушателей профсоюзное мировоззрение, чувство соли-
дарности, веру в возможности профсоюза.

В-третьих, подготовить в них стойких, преданных профсоюзному делу активистов.
Если вы, уважаемые коллеги, уяснили для себя, что мы хотим и чего в конечном итоге 

добиваемся, то позвольте пожелать вам бодрости духа, неиссякаемой энергии и желания тво-
рить по реализации поставленных целей и задач.

Спасибо за внимание!
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Творческие конкурсы учителей –  
важнейшая форма работы Профсоюза

Выступление 
на гала-концерте по итогам республиканских конкурсов

 агитбригад и на лучшее литературно-поэтическое произведение,
Дом профсоюзов, 24 ноября 2013 г.

Уважаемые коллеги! Позвольте прежде всего представить вам гостей нашего меропри-
ятия. Это заместитель председателя Правительства Чеченской Республики Абдулла Маго-
мадов, депутат парламента Чеченской Республики Лема Дадаев, председатель объединения 
организаций профсоюзов Чеченской Республики Хусайн Солтагереев, заместитель министра 
образования и науки Чеченской Республики Рамзан Оздарбиев, председатели отраслевых 
профсоюзов, журналисты газет, радио и телевидения. Разрешите их сердечно приветствовать 
и поблагодарить за поддержку и участие в мероприятии.

Сегодняшняя встреча посвящена подведению итогов республиканских конкурсов агит-
бригад и на лучшее литературно-поэтическое произведение. Казалось бы, два разных по фор-
ме и жанру конкурса, но мы их сегодня объединили, поскольку участники этих конкурсов 
проявили общие черты, общее стремление к правде, творчеству, тяге к литературе и искусству.

Как уже подчеркнули ведущие гала-концерта, литературно-поэтический конкурс мы 
провели дважды. В нем приняли участие 130 педагогических работников, произведения 106 
из них вошли в два сборника. 18 педагогов во второй раз участвуют в конкурсе. Уверен, что 
учителей, пишущих для себя, для души, гораздо больше.

Организуя эти конкурсы, мы преследуем цель способствовать общественному признанию 
творческих дарований учителей. С другой стороны, важно содействовать обогащению и разви-
тию духовности, культуры, красоты и эстетики, т.е. качеств, крайне необходимых педагогу. Не 
скрою, читая произведения наших самодеятельных поэтов и прозаиков, испытываю не меньший 
душевный подъем и эстетическое удовольствие, чем от чтения известных классиков.

Авторы многих произведений сумели подняться на высоту оценок и обобщений боль-
шой общественной значимости. К их числу можно отнести Абдул-Азиза Асхабова из Гудер-
месского района, Шарипа Джабраилова из Грозного, Кису Мадалову из Грозненского района, 
Марину Исмаилову из станицы Наурской, Нурды Пашаева из Курчалоя, Мяльхиш Эскербие-
ву из г. Шали и многих других.

Учителя пишут не только о ярком, красивом и возвышенном, они нередко говорят о на-
болевшем, о том, что мешает учителю эффективно работать и что его раздражает.

Например, Манчаева Хасра справедливо вопрошает: «Почему все стремятся не-
пременно проверять именно учителя? Почему именно проверять, выискивать ошибки 
и непременно делать замечания?

Почему ни у кого нет стремления и желания помочь учителю разобраться в его 
проблемах, снять хотя бы какие-то сложности? Суть работы некоторых проверяющих 
такова: «пришел, проверил и убил». А надо бы так: «пришел, проверил, научил».

Следующий автор, которого хотел бы процитировать, Зура Шаипова, – она пишет уже 
в стихах:
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«Учителя я видела, что складывал строку, 
Он верно мелом нажимал, расхваливал страну! 
Страна же молвила ему: «Полегче! Не дави! 
Не в силах я тебе помочь, напрасно не хвали!».
Хоть учитель не скуп и не копит добра, 
Трудно в мире учителю все же без рубля. 
У учебной доски он от нищенства никнет, 
По безмерно утраченной силе скорбя.

Постараемся вырастить правды побег.
Справедливость пусть правит всем миром вовек!
И учитель изменит течение жизни,
За цветущий наш сад ты держись, человек!»

Вот таковы потаенные мысли учителей. Не стану их комментировать и омрачать наш 
праздник, скажу только, что они во многом созвучны с тем, что мы не раз на различных уров-
нях декларировали.

Что касается конкурса агитбригад, то его мы провели впервые и откровенно пережива-
ли, как же учителя представят такой вид художественной самодеятельности? Однако, когда 
наши коллеги начали демонстрировать свои программы, были приятно удивлены. В респу-
бликанском туре конкурса приняли участие 18 агитбригад из 15 районов с общим количе-
ством участников 174 человека. Команды поразили зрителей и своим сценическим мастер-
ством, и художественным содержанием сценариев.

Жюри конкурса агитбригад понимало, что перед ними – самодеятельные коллективы, а 
не профессионалы. Тем не менее накал состязания был велик, и каждый коллектив от души 
показывал свое искусство, поэтому трудно было определить, кому же отдать предпочтение.

Несмотря на это, хотел бы сегодня особо выделить некоторые из них. Это агитбригады 
Первомайской СОШ Грозненского района, Рубежненской СОШ Наурского района, СОШ с.п. 
Братское Надтеречного района, СОШ № 3 с. Алхан-Юрт Урус-Мартановского района, сбор-
ные агитбригады Ленинского и Гудермесского районов.

Названные коллективы заслуженно оказались в лидерах.
И вообще, все, кто присутствовал на прошедшем конкурсе агитбригад, имею в виду 

зрителей, оживленно и с восторгом реагировали на выступление каждой команды. Поэтому 
президиум республиканского совета принял решение отметить все агитбригады, наградив их 
дипломами и выдав денежные вознаграждения.

Позвольте от республиканского Совета Профсоюза сердечно поблагодарить всех педа-
гогических работников за активное участие в республиканских конкурсах и объявить церемо-
нию награждения и гала-концерта открытой.
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Об участии профсоюзных организаций в реализации государственной 
политики по увеличению заработной платы педагогических работников

Доклад 
на VIII Пленуме республиканского Совета Профсоюза.

Дом профсоюзов, 14 декабря 2013 г.

Уважаемые коллеги! На сегодняшнее очередное расширенное пленарное заседание респу-
бликанского Совета Профсоюза для обсуждения вынесен один из жизненно важных вопросов 
для педагогических работников – о заработной плате. Эта тема нами затрагивается практически 
на каждом пленарном заседании рессовета Профсоюза, президиумов, совещаний, семинаров. 
Это и понятно. Заработная плата, материальное положение работника образования для профсо-
юза были и остаются приоритетными направлениями его деятельности.

Нельзя не отметить и то, что вопросам социальной поддержки учителей значительное вни-
мание уделяется и государством.

Так, президент страны В.В. Путин, реализуя свою предвыборную программу, в мае-июне 
2012 года издал ряд указов, направленных на рост заработной платы работников бюджетной 
сферы, в том числе – педагогических работников. Во исполнение этих мер Правительство Че-
ченской Республики в марте этого года постановило увеличить базовую единицу, определяю-
щую базовую ставку учителя, на 10%, а 15 мая текущего года приняло постановление за № 105 
«О некоторых мерах по реализации государственной социальной политики в Чеченской Респу-
блике», в котором определены меры поэтапного увеличения размера заработной платы педаго-
гических работников учреждений общего, дополнительного, дошкольного и профессионального 
образования и доведения его до уровня средней заработной платы по Чеченской Республике.

Каково же положение в этом вопросе, каков на сегодня результат?
Попытаемся проанализировать официальную статистику.
Статуправление информирует, что уровень средней заработной платы по Чеченской Респу-

блике за 9 месяцев 2013 года составил 19955 рублей. А средняя заработная плата педагогических 
работников – 20 861 руб., т.е. заданная установка поднять зарплату до средней по республике 
выполнена на 104%. Надо сказать, что этот уровень зарплаты стоит на втором месте по Севе-
ро-Кавказскому Федеральному округу после Ставропольского края, где он среди педработников 
составляет 21854 рубля, разница на 1 тысячу рублей. Для сравнения можно назвать цифры окру-
гленно и по другим республикам: в Кабардино-Балкарии – 19400, Ингушетии – 19300, Карачае-
во-Черкесии – 16600, Осетии – 16300, Дагестане – 15600 руб.

В системе дошкольного образования ставилась задача с 1 января текущего года заработ-
ную плату педагогических работников довести до уровня средней зарплаты, сложившейся в си-
стеме общего образования. Положение здесь таково. Средняя зарплата по республике, как уже 
было сказано, составляет 19 955 рублей, средняя зарплата в системе общего образования – 17492 
рубля, а средняя по дошкольному образованию за девять месяцев этого года – 15911 рублей и 
составляет 90,4% от планируемого. Тем не менее следует, что этот показатель по нашему Феде-
ральному округу стоит тоже на втором месте после Ставрополя.

Самый низкий показатель по этой отрасли в Дагестане.
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Там он составляет 10418 рублей.
Что касается дополнительного образования, то здесь у педагогических работников зара-

ботная плата должна была подняться до уровня средней зарплаты учителей. Показатели здесь 
таковы.

Напомню, что средняя заработная плата педагогических работников республики составля-
ет 20861 рублей, средняя зарплата учителей – 21730 рублей, а вот средняя зарплата педагогиче-
ских работников дополнительного образования составила всего лишь 15605 рублей, т.е. 72,7% 
от учительской.

Несколько успокаивает то, что эта зарплата по Северо-Кавказскому округу тоже занимает 
вторую строчку после Ставрополья.

Самый же низкий показатель у наших Кабардино-Балкарских коллег – 11505 рублей.
Рассматривая эти статистические данные, задаю естественный вопрос: почему у педагогов 

учреждений общего образования наблюдается рост заработной платы до планируемого уровня, а 
у «дошкольников» и в дополнительном образовании эти показатели значительно ниже?

Причины здесь очевидны. Во-первых, педагогические работники пользуются 25% допла-
той, в том числе работающие и проживающие в городах республики, а это 8 тысяч 415 человек 
или 41,7%. Как вы знаете, подобной поддержки нет ни в одном городе России.

Еще раз хотел бы напомнить, что эта доплата, поддержанная правительством республики, 
была инициирована и сформулирована нами, профсоюзом, мы же ее отстаиваем и удерживаем. 
И эту меру социальной поддержки важно шире и эффективнее использовать, особенно при мо-
тивации профсоюзного членства.

Ко второй составляющей роста заработной платы учителей следует отнести переход на 
новую систему оплаты труда и премирование качественно работающих педагогов из стимули-
рующего фонда. По нашим расчетам, примерно 40-45% учителей получают соответствующее 
дополнительное вознаграждение. И это в решающей степени дает возможность выйти на сред-
ний уровень по республике и даже превзойти его. Напомню, что средняя зарплата по республике 
составляет 19955 рублей, а средняя зарплата педагогических работников общего образования 
– 20861 рублей.

Но уверен, что большая половина учителей, даже из сидящих в этом зале, скажут, что 
такой зарплаты они не получают. И это правда. Здесь действует не совсем справедливая систе-
ма подсчета средней зарплаты. Скажем, берется общий фонд заработной платы, выделенный 
на оплату труда педагогических работников, прибавляют к нему установленный, как правило, 
сверху размер стимулирующего фонда и эту сумму делят на общее число педагогических работ-
ников, при этом 55-60% из них ни рубля не получают из этого фонда, остаются, как говорится, 
при своих интересах.

И потом, речь идет о начисленной заработной плате, а не о той, которую учитель получает 
после всех вычетов, и удержаний (законных и незаконных). Поэтому многие недоумевают: ра-
портуют о значительном росте оплаты труда, фактически же этого роста заработной платы у них 
не происходит.

Надо иметь в виду и то, что когда фонд оплаты труда выходит из Министерства финансов, 
он проходит ряд иерархических ступеней. Именно здесь нередко происходит его задержка, а при 
движении – утруска и усушка.

Это в какой-то мере заметно даже при беглом просмотре статистических данных по сред-
ней заработной плате в разрезе районов. Картина такова: из 17 районов в восьми показатели 
средней зарплаты ниже, чем средняя по республике – 20860 рублей. Самые низкие показатели в 
Ачхой-Мартановском районе – 19370 рублей и в г. Аргун – 18460 рублей. В то же время в таких 
районах, как Грозненский, Гудермесский, Итум-Калинский, Курчалоевский, Ножай-Юртовский 
средняя зарплата свыше 21 тысячи рублей. Самую высокую учительскую зарплату показывает 
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Наурский район – 22150 рублей. Такая разница в уровнях происходят, на наш взгляд, прежде 
всего потому, что на местах не налажен должный контроль за распределением стимулирующей 
части заработной платы, поэтому наблюдаются ее задержки, а то и невыплаты. Так, в Веденском 
районе стимулировать учителей начали только с этого учебного года, а в школах № № 2, 3, 6 и 
гимназии № 13 г. Аргун стимулирующая часть не выплачивается с сентября текущего года. В 
школах Шалинского района стимулирующая часть колеблется от 9 до 20%, а вот в Серноводской 
школе № 2 Сунженского района стимулирующая не выплачивалась за октябрь, ноябрь. Как выя-
вила проверка, она, оказывается, «залежалась» в сейфе у директора школы.

Конечно, по всем этим и другим выявленным фактам нарушений приняты оперативные 
меры по требованию уполномоченных и представителей республиканского Совета Профсоюза. 
Однако возникает вопрос, почему не реагируют на несправедливость и нарушения профсоюзные 
комитеты, почему председатели профсоюзных организаций промолчали об этих явных фактах?

Очевидно – притерпелись, свыклись с недостатками, полагая, что лучше не замечать 
плохое, чем ссориться с директором и вызывать на себя его гнев.

Подобную позицию надо решительно изживать, проявлять необходимую твердость и 
принципиальность в отстаивании справедливости и законности.

Что касается низкой зарплаты у работников дошкольного и дополнительного образования, 
то причина здесь в том, что эти отрасли до сих пор не перешли на новую систему оплаты труда. 
После принятия Правительством постановления об увеличении базовой единицы, используемой 
для расчета заработной платы педагогических работников общего образования, мы ожидали, 
что будет принято решение по увеличению первого разряда тарифной сетки, поскольку этого 
ожидали 3 тысячи педагогов дошкольного образования, 3 тысячи педагогов дополнительного 
образования и 14 тысяч работников обслуживающего и вспомогательного персонала, т.е. 20 ты-
сяч человек. Мы вели по этому вопросу консультации на различных уровнях. Нас успокоили 
тем, что обещали с 1 сентября повсеместно ввести новую систему оплаты труда. Однако на это 
не хватило средств, и теперь наши ожидания переносятся на 1 января 2014 года.

Возвращаясь к проблемам контроля за уровнем заработной платы и стимулирующего 
фонда, хотел бы довести до членов республиканского Совета и присутствующих, что мы неод-
нократно в письменной и устной форме обращались к руководству Министерства образования 
по организации совместного системного контроля за оплатой труда. Однако не нашли под-
держки, поэтому вынуждены были идти самостоятельным путем. В августе текущего года 
провели мониторинг по заработной плате в 36 школах, и надо сказать, что ни в одной из них не 
был достигнут плановый показатель средней заработной платы. В ноябре вновь было обследо-
вано положение дел с оплатой труда и стимулирующей части на основе социальных паспортов 
первичных профсоюзных организаций.

Проведенный анализ показал, что наши данные мониторинга несколько разнятся с офици-
альной статистикой. Так, по социальным паспортам средняя заработная плата педагогических 
работников общеобразовательных учреждений (а в этой сфере трудятся 22 840 человек) равна 
19485 рублям и немного не достигает средней по республике (19955 рублей). Из 18 районов в 11 
средний уровень зарплаты выше среднего республиканского, а в 7 районах он на порядок ниже. 
Так, в г. Аргун и в Курчалоевском районе он составляет 18 тысяч рублей, в Ачхой-Мартановском 
и Ножай-Юртовском районах – 17 тысяч 600, в Надтеречном – 16 тысяч, в Шелковском – 15 500, 
в Веденском – 13 350 рублей.

Уровень стимулирующей части в подавляющем большинстве районов 20-30%, и только в 
г. Аргун он составляет 14%. Самую высокую зарплату получают в Шалинском районе – 22800 
рублей, несмотря на то, что здесь стимулирующая часть колеблется между 9 и 24 процентами.

Анализ показывает также, что рост заработной платы обусловлен не столько повышением 
его уровня, сколько увеличением учебно-педагогической нагрузки.
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На сегодня число учителей, имеющих нагрузку свыше 24 часов, т.е. больше полутора став-
ки, составляет 45%, в том числе имеющих нагрузку 36 часов – 1166 человек, а более 40 часов – 29 
педагогов. В то же время количество учителей, имеющих нагрузку до полутора ставки, состав-
ляет больше половины – 55%, в том числе с нагрузкой ниже 18 часов работают 1250 учителей. 
А отсюда и разный уровень заработной платы: самая высокая зарплата – 38 тысяч рублей, самая 
низкая – 2740 рублей. Вызывает озабоченность и тот факт, что число учителей, получающих зар-
плату ниже прожиточного минимума, установленного Правительством республики (8077 руб.), 
выросло с 9% в прошлом году до 10,4% в этом году и составило 2 175 человек.

Таким образом, если объективно смотреть на ситуацию, то проблема достижения средней 
зарплаты учителя до средней по республике в такой степени, чтобы ее рост мог ощутить каждый 
педагог, на наш взгляд, пока остается неразрешенной.

Однако двигаться к этой цели надо, и есть достаточно обстоятельств, разумно контро-
лируя которые можно решать проблемы материального положения учителей.

Остановлю ваше внимание на некоторых из них.
Первое. Контроль за правильным начислением заработной платы.
В связи с разукрупнением централизованных бухгалтерий серьезной проблемой стал под-

бор квалифицированных счетных работников. Именно счетные работники нередко допускают 
ошибки при начислении заработной платы, поэтому важнейшей задачей профсоюзных комите-
тов становится проверка правильности начисления и выплаты зарплаты.

Об этом мы говорим давно и постоянно. Есть практика, накоплен опыт. В числе вызыва-
ющих интерес и одобрение можно назвать работу профсоюзного комитета Гикаловской СОШ 
Грозненского района. Председатель Рукият Хаджиевна Умарова лично ежемесячно подсчи-
тывает заработную плату работников школы и оказывает помощь в выплате невыданных или 
ошибочно недоначисленных сумм. Будучи руководителем профсоюзного кружка, она обучила 
27учителей подсчитывать свою заработную плату. По коллективному договору работники этой 
школы ежемесячно получают дополнительные надбавки в общей сумме более 70 тысяч рублей. 
Только за три месяца текущего учебного года, благодаря принципиальной и настойчивой пози-
ции Рукият Хаджиевны, девяти педагогическим работникам школы вернули недоплату в сумме 
35193рубля: это невыплата трем работникам надбавок по коллективному договору, это матема-
тические ошибки бухгалтера при начислении еще двум работникам, это неправильно удержан-
ный подоходный налог (неучитывались малолетние дети, в том числе инвалиды), это невыдан-
ная заработная плата учителю за 23 часа на сумму 8135 рублей.

Кроме того, будучи членом школьной оценочной комиссии по распределению стимулиру-
ющих выплат, она добивается справедливой оценки труда добросовестно работающих учителей.

Подобные положительные примеры эффективной профсоюзной работы можно встретить 
в Ленинском, Гудермесском, Курчалоевском, Сунженском, Урус-Мартановском, Надтеречном и 
др. районах.

Однако мы нередко находим примеры и другого рода, когда председатели профорганиза-
ций оказываются случайно избранными, тяготящимися своими общественными обязанностями, 
проявляющими пассивность и равнодушие к судьбам своих коллег.

Для иллюстрации сказанного приведу два примера. В селе новые Атаги Шалинского рай-
она соседствуют две профсоюзные организации. Одну в школе-интернате возглавляет Маймонт 
Дудаева. Активный, принципиальный лидер, мгновенно реагирует и, главное, решает все спор-
ные и проблемные вопросы труда и заработной платы педагогических работников. В то же время 
в СОШ № 1 и профсоюзный комитет, и председатель организации (К.С. Тарамова) проявляют 
полную пассивность и не реагируют на обращения и заявления учителей по фактам нарушений 
при начислении заработной платы, распределении учебной нагрузки и стимулирующего фонда. 
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Поэтому не случайно их подвергли острой критике на недавно прошедшем здесь профсоюзном 
собрании.

В Октябрьском районе г. Грозного аналогичная ситуация. Яркий пример активности, кон-
кретной и адресной помощи работникам школы № 25 демонстрирует председатель профоргани-
зации Седа Ахмедовна Татаева. И полную противоположность показывают председатели про-
форганизаций СОШ № 91 (Я.М. Оздамирова) и спецшколы-интерната для слабовидящих детей 
(Х.М. Садулаева).

Не думаю, что этими примерами мы открываем Америку или сообщаем что-то из ряда вон 
выходящее. Еще в прошлом году, когда мы приняли активное участие в общероссийском Годе 
первичной профсоюзной организации, стало очевидным, что треть организаций, если не боль-
ше, из-за бездеятельности их лидеров, превратились в балласт, тормозящий поступательное 
развитие Профсоюза. Тогда же договорились преобразовать районные Советы профсоюза в 
районые представительства и полностью переключиться на первичку, оказывать ей организа-
ционную, информационную и методическую помощь и начать эту работу с наиболее пассивной 
части профсоюза, при этом обратив особое внимание на поиск резерва будущих активистов, 
способных представлять и отстаивать законные права и интересы работников учреждения. 
Повторюсь, такая задача была выработана и поставлена еще в прошлом году. В том, что это на-
правление, этот вектор, курс, избранный нами, был верным, убедились уже в ходе прошедших 
в сентябре-октябре профсоюзных собраний в первичных организациях с единой повесткой дня: 
«Об итогах проведения тарификации и распределения учебной нагрузки».

Не станем анализировать здесь эту профсоюзную кампанию, тем более что в ноябре на рас-
ширенном заседании президиума мы в подробностях рассказывали о прошедших собраниях и 
подвели их итоги. Единственное, что хотелось сегодня выделить в развитие предыдущей мысли: 
анализируя прошедшие собрания, мы еще раз утвердились в том, что степень активности про-
фсоюзной организации определяется тем, кто избран в профсоюзный комитет, является 
ли этот комитет коллективным органом руководства первичной организации, кто лидер 
организации, и насколько он тверд и решителен при защите интересов членов профсоюза.

Учитывая все это, следует тщательно подготовиться к предстоящим отчетам и выборам 
в марте-апреле 2014 года. Задача стоит такая: сохранить наиболее активную и дееспособную 
часть профсоюзных лидеров и актива в первичных организациях и обновить не менее половины 
организаций, рекомендовав в профлидеры и в новый состав профкомов способных и достойных 
активистов.

При этом хотел бы сделать одно замечание: если мы эту ответственную и принципиаль-
ную работу по подбору профсоюзных кадров отдадим на откуп администрации, то его резуль-
тат будет, как говорят; «опять двадцать пять». Здесь хотел бы напомнить, что в мировой 
практике существуют три типа профсоюзов: созданные самими трудящимися (их называют 
свободными или независимыми профсоюзами), созданные государством (их называют желты-
ми профсоюзами) и созданные работодателем (за рубежом их называют голубыми, у нас, в 
России, карманными).

Так вот, каким будет профсоюз – свободным и способным защищать интересы своих 
членов или цветным и карманным – зависит от того, кого изберут в коллективный орган 
руководства, в профком, и кто возглавит профсоюзную организацию. На первый взгляд, 
банальное заключение, но дело в том, что именно оно и определяет будущее нашего про-
фсоюза.

Думаю, по этой теме мы достаточно поговорили, перейдем к другим проблемным вопро-
сам, и кратко.

Заработная плата каждого педагогического работника зависит от размера базовой ставки. 
Базовая ставка, в свою очередь, зависит от размера базовой единицы, квалификационной кате-
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гории, уровня образования. Есть и другие составляющие, однако рассмотрим названные компо-
ненты.

Базовая единица устанавливается сверху постановлением правительства, с 1 января этого 
года ее размер равен 3264 рублям. Этот уровень, на наш взгляд, и является основным тормо-
зом роста заработной платы педагогических работников, особенно молодых специалистов. Что 
предлагается? Пустить часть стимулирующего фонда на увеличение базовой единицы.

Здесь хотелось бы особо выделить, что процесс распределения стимулирующего фонда 
вызывает у людей очень много нареканий и недовольства. Вроде бы преследуется благая цель: 
стимулировать творчество и качество образовательного процесса, однако результат часто случа-
ется иной. Нездоровые эмоции, раздражения, раздоры, склоки – аж целое море. Поэтому будет 
правильным, если пойти по пути увеличения базовой единицы. Кстати, об этом говорили многие 
выступавшие на прошедших профсоюзных собраниях.

Вторым важным слагаемым роста заработной платы является квалификационная кате-
гория. С 2011 года установлен новый, несколько усложненный порядок аттестации, повышены 
требования в процедуре ее прохождения. Поэтому правильно поступают профсоюзные коми-
теты и председатели профсоюзных организаций, когда оказывают информационную и методи-
ческую помощь в подготовке и прохождении аттестации. Из-за недостатка времени не стану 
перечислять положительные примеры работы профкомов в этом направлении. Заключу только 
одним суждением: работа по подготовке к прохождению аттестации для присвоения квалифи-
кационной категории есть настоящее профсоюзное дело, равносильное участию в суде по воз-
вращению незаконно удержанной заработной платы. Вот почему этой работой надо заниматься 
планово, системно и целенаправленно.

Третьей составляющей ставки заработной платы является уровень образования. Здесь мы 
существенно проигрываем. Говорим о проблемах высшего образования из года в год, однако си-
туация не меняется. По-прежнему число педагогов с высшим образованием составляет 63-64%, 
а по России – 83%. Повторяю, значительно отстаем. Чтобы исправить положение, нужны общие 
усилия органов власти, органов управления образованием, руководителей образовательных уч-
реждений и профсоюзных организаций. Можно бы инициировать в педколлективах движение 
под девизом: «Каждому учителю – высшее образование», включить соответствующие обяза-
тельства в коллективные и трудовые договоры конкретных работников, стимулирующие их на 
получение образования, ввести дополнительные льготы обучающимся заочно и пр.

Практика, конечно, могла бы подсказать и иные формы и методы стимулирования на полу-
чение высшего профессионального образования.

Последняя тема, на которой хотел бы сосредоточить ваше внимание, это – создание право-
вой и законодательной базы для улучшения и повышения материального положения педагоги-
ческих работников.

Как вы знаете, с 1 сентября вступил в силу Федеральный Закон «Об образовании в Рос-
сийской Федерации». Министерством образования подготовлен новый проект Закона «Об обра-
зовании в Чеченской Республике», который находится сейчас на стадии согласования. В свою 
очередь Профсоюзом были разработаны 20 мер социальной поддержки работников образования 
для включения в этот законопроект.

Однако в рабочий проект Закона были включены только три из них, и то не в нашей редак-
ции.

Вот после этого Президиум республиканского Совета Профсоюза и принял решение об-
ратиться в первичные организации, к членам профсоюза с просьбой обсудить эти предложения, 
сделать дополнения и вынести свой вердикт.
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Предложения были обсуждены в 75% первичных организаций на собраниях и расширен-
ных заседаниях профкомов, в них приняли участие 20580 работников образования, преимуще-
ственно – педагогические работники.

29 ноября президиум утвердил эти предложения с учетом замечаний и пожеланий. Текст 
этих предложений у вас на руках.

Просьба к вам еще раз внимательно их изучить и направить в Парламент республики для 
рассмотрения и включения в Закон «Об образовании в Чеченской Республике» за подписью мак-
симального числа педагогических работников.

Уважаемые коллеги! Сегодняшнее, восьмое по счету, пленарное заседание республикан-
ского Совета Профсоюза завершает деловую, творческую часть своей работы.

В 2014 году мы с вами встретимся для обсуждения процедурных вопросов проведения от-
четно-выборной конференции и утверждения отчетного доклада. За прошедшие четыре года 
нам с вами удалось многое сделать в плане укрепления и развития нашего профсоюза, совер-
шенствования его организационных основ, создания информационной, методической, кадровой 
и материальной базы. Но это не предел, это начало закладки основы для дальнейшего роста, 
совершенствования форм и методов профсоюзной работы. Наша основная и главная задача 
на сегодня и на долгую перспективу – усилить достойными кадрами первичные профсоюзные 
организации, значительно оживить и систематизировать их работу.

В народе давно заметили, что «дело стоит со стоящим, идет за идущим, творит с тво-
рящим. Оно следует за нами подобно тени». Стоять в профсоюзе нельзя. Профсоюз требует 
движения, творчества. Так будем же трудиться, уважаемые коллеги, пока позволяют силы 
и здоровье, во имя учителя, образования, профсоюза.

Спасибо за внимание!

Нашему Профсоюзу есть что показать и рассказать

Выступление 
на презентации республиканского Совета Профсоюза 

перед руководством ЦС Общероссийского 
Профсоюза образования,

Дом профсоюзов, 22 января 2014 г.

Уважаемая Галина Ивановна! Уважаемые члены Центрального Совета Профсоюза! Колле-
ги! Позвольте еще раз сердечно приветствовать вас и поблагодарить за проявленный интерес к 
работе нашей организации.

Оговорюсь сразу, мы достаточно критически оцениваем свою деятельность, не считаем, 
что достигли вершины, мы в пути. И в этом движении имеем некоторые результаты, вместе с 
тем отчетливо видим свои слабые стороны, проблемы и барьеры, которые нам надо решать и 
преодолевать. Так что находимся в состоянии поиска наиболее эффективных форм и методов 
профсоюзной работы. В дни вашего пребывания у нас постараемся подробно ознакомить вас со 
всеми сторонами нашей деятельности.

До моего обзорного ознакомления с организацией профсоюза предлагаем посмотреть ви-
деоролик об основных мероприятиях, проведенных республиканским советом (показ видеоро-
лика).
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Свое выступление хотел бы продолжить с того, что материальная база образования, не-
смотря на тяжелые потери, которые она понесла в период известных событий на территории 
республики, полностью восстановлена.

Сегодня в республике действуют 464 школы, 180 детских садиков, 116 учреждений допол-
нительного образования, 23 учреждения профессионального образования, в т.ч. 4 вуза. Всего 
учащихся и студентов – 240 тысяч человек, учителей и преподавателей – 26 тысяч.

До прошлого года мы практически не работали с учреждениями профессионального обра-
зования. Теперь потихоньку вовлекаем их в профсоюзное движение. Из 19 средних специальных 
учебных заведений в 18 созданы профорганизации сотрудников и три организации учащейся 
молодежи. Мы продолжаем наращивать работу в этом направлении и в текущем году полагаем 
завершить объединение профсоюзных организаций учреждений профобразования в составе на-
шего профсоюза.

А пока у нас 789 первичных организаций и 44 тысячи 300 членов профсоюза, что состав-
ляет 97% к общей численности работающих. Так что резерв еще есть.

С 1990 года, т.е. более 23 лет, районные и республиканский органы именуются советами 
(районный совет, республиканский совет). А наименование выборного органа первичной орга-
низации сохранено прежним – профсоюзный комитет.

В истории нашего Профсоюза было немало сложных периодов. В 1992 году мы были ис-
ключены из реестра российского профсоюза, а годом раньше из состава тогдашнего террито-
риального облсовпрофа. 10 лет мы боролись и выживали самостоятельно. В 2002 году были 
восстановлены в составе российского отраслевого Профсоюза, а в 2007 году вступили в терри-
ториальное объединение организаций Профсоюзов Чеченской республики (ООПЧР).

До декабря 2012 года мы действовали на основе собственного Устава, с января 2013 года 
работаем на основе положения, разработанного на базе Устава Общероссийского Профсоюза.

Не выходя за рамки Устава Профсоюза, мы внесли ряд важных изменений в структуру 
нашего Профсоюза и закрепили их в Положении.

Так, в целях оказания организационной, методической и информационной помощи мест-
ным и первичным организациям в реализации уставных задач, контроля за выполнением реше-
ний Профсоюза создан институт уполномоченных. У нас 18 районов, они разделены на три 
зоны, по 6 в каждой. Зоны закреплены за тремя штатными работниками, уполномоченными 
республиканского Совета Профсоюза. Обязанности уполномоченного выполняют наиболее 
опытные, профессионально подготовленные авторитетные специалисты.

Уполномоченные не входят в штат аппарата рессовета Профсоюза, не являются они и ра-
ботниками местного уровня, а занимают промежуточное положение в структуре профсоюза. Тем 
не менее их работа существенно содействует укреплению порядка и дисциплины, активизации 
работы профсоюзных организаций на местах.

Создавая институт уполномоченных, мы определяли его как временную меру. Однако 
практика показала, что эта форма помощи и контроля для низовых структур очень эффективна, 
а потому считаем необходимым ее закрепить и развивать дальше.

В прошлом году мы завершили существенные изменения в среднем звене нашей струк-
туры. Районные Советы профсоюза, как выборные представительные органы, преобразованы 
в Советы председателей первичных профсоюзных организаций, формируемые путем прямого 
делегирования от каждой первичной организации района, а бывший председатель райсовета 
Профсоюза переведен на новую штатную должность представителя республиканского Сове-
та Профсоюза.

Разработаны и утверждены положения о Совете председателей первичных профсоюзных 
организаций и о представителе рессовета Профсоюза, с каждым представителем заключен тру-
довой договор.
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Ни в зарплате, ни в других формах социальных поддержек представители не ущемлены, 
поэтому преобразования людьми восприняты с должным пониманием. Они освободились от 
президиумов и пленумов, от связанных с ними многочисленных организационных дел и теперь 
имеют возможность полностью сосредоточиться на укреплении и развитии первичных профсо-
юзных организаций.

Структурные изменения внесены и в аппарат республиканского Совета Профсоюза. 
Сформированы 5 отделов: правозащитный, внутрисоюзный, информационно-аналитический, 
финансово-хозяйственный, общий отдел, на правах отдела работает и учебно-методический 
кабинет.

У председателя Профсоюза – 2 заместителя. Один курирует финансово-хозяйственный 
отдел, одновременно выполняя функции заведующего отделом и главного бухгалтера, второй 
– внутрисоюзную работу: орготдел, информационно-аналитический отдел и учебно-методиче-
ский кабинет. Правозащитный отдел и общий отдел выходят непосредственно на председателя 
Профсоюза. Совещания с работниками аппарата республиканского Совета Профсоюза предсе-
дателем проводятся еженедельно по понедельникам. Совещания со штатными работниками рес-
совета Профсоюза проводятся два раза в месяц.

Заседания президиума рессовета Профсоюза проводятся ежемесячно.
Пленарные заседания республиканского Совета Профсоюза проводятся ежегодно. Все со-

вещания и заседания подробно протоколируются специально выделенным профсоюзным работ-
ником. Кроме того, мы пока являемся единственным Профсоюзом в нашем субъекте, имеющим 
свой архивный фонд.

В соответствии с нашим Положением правом юридического лица наделен только респу-
бликанский Совет Профсоюза, денежные средства поступают на один счет, которым распо-
ряжаются руководящие органы республиканской организации. Этому состоянию предшество-
вала многолетняя дискуссия, местами довольно острая. Однако здравый смысл и интересы 
профсоюзного дела возобладали, и с января 2003 года, когда в республике заработала банковская 
система, окончательно утвердились в этом решении.

Это позволило нам начать работу по созданию и развитию собственной материальной, 
информационной и кадровой базы. При этом не могу не вспомнить тяжелейшие для Профсоюза 
времена. Мы потеряли все, что имели: у нас на балансе было два Дома учителя, две библиотеки, 
три студенческих клуба, пионерский лагерь, санаторий-профилакторий на 100 мест.

2000 год мы начали с нулевой отметки или, как говорят, с чистого листа. Два года – и в 
дождь, и в снег я стоял перед входом в Министерство образования, просил заведующих районо, 
директоров школ, навещавших министерство, передать записочку тому или иному председа-
телю райсовета Профсоюза. Таким же путем получал обратную информацию. Связи не было, 
транспорта не было, кабинета не было.

На сегодня мы обладаем имуществом численностью 782 единицы, в том числе 17 легковых 
автомобилей, 68 персональных компьютеров, 7 ноутбуков, 2 видеокамеры, 16 фотоаппаратов.

С 2010 по 2013 гг. изготовлялся и направлялся в первичные профсоюзные организации 
информационный материал (вестники, буклеты, брошюры, книги, календари, баннеры и др.) на 
общую сумму около 4 млн. рублей.

Стоимость всего имущества, имеющегося в наличии у Профсоюза, составляет более 14 
млн рублей.

В штате профсоюза 48 человек. В каждом районе – штатный работник, в шести районах – 
по 2 работника, в двух – по три. Заработная плата представителя начисляется по разработанной 
нами тарифной сетке, в зависимости от численности членов профсоюза в районе. Председатели 
первичных организаций получают от 20 до 30% надбавки от ставки заработной платы. Таковых 
у нас 705 человек или 92% от общего числа профлидеров. Кроме того, 19 председателей первич-
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ных организаций пользуются статусом освобожденных председателей, получая 120% доплату от 
ставки, имея учебную нагрузку не более 18 часов в городах и 9 часов в селе.

С этого года мы планируем в каждом районе, в одной из базовых первичных организаций, 
иметь штатную единицу представителя республиканского Совета Профсоюза. Полагаем, что 
в течение 2-3 лет нам удастся непосредственно в первичных организациях иметь до 50 осво-
божденных председателей, которые могут стать прочным ядром, укрепляющим и развивающим 
профсоюзное движение.

Что касается штата аппарата рессовета Профсоюза, то он не превышает 15 человек.
Аппарат рессовета строит свою работу по плану, составляемому на полугодие, руковод-

ствуясь при этом правилами внутреннего трудового распорядка, регламентом работы рессовета 
Профсоюза и Дорожной картой профсоюзных дел, утвержденными президиумом.

С каждым штатным работником рессовета профсоюза заключен трудовой договор, опре-
делены конкретные должностные обязанности, заведены личные дела с приложением всех не-
обходимых документов. С 2012 года действует и коллективный договор между председателем 
и профсоюзной организацией рессовета профсоюза. Наша профорганизация, как я уже сказал, 
состоит из 48 человек.

Оклады работников аппарата рессовета устанавливаются в соответствии с рекомендация-
ми ЦС Профсоюза в процентном отношении от оклада председателя. Кроме того, для всех ра-
ботников установлен ряд дополнительных надбавок. В их числе 100% доплата за особо напря-
женные условия труда, 25% – компенсация на командировочные расходы внутри республики. 
Установлены ежеквартальный оклад в виде лечебного пособия и ежеквартальная премия в раз-
мере оклада, которые выдаются ежемесячно одновременно с заработной платой, без предвари-
тельных условий. Установлены также доплаты за стаж профсоюзной работы, за награды, в том 
числе – государственные и профсоюзные, за профессиональные звания, использование личного 
мобильного телефона и личного автотранспорта в служебных целях.

Выплата заработной платы всем штатным работникам производится ежемесячно в ре-
спубликанском Совете Профсоюза. Средняя заработная плата штатных работников составляет 
22840рублей.

В соответствии с Положением о республиканской организации Профсоюза членские про-
фсоюзные взносы используются на содержание, укрепление и развитие Профсоюза и не под-
лежат распределению между членами профсоюза и членскими профсоюзными организациями.

Поэтому в нашей профорганизации доходная и расходная части профсоюзного бюджета 
фиксируются в общей и единой для всех организаций смете.

Смета профсоюза обсуждается на пленарном заседании рессовета в начале года. Она со-
стоит из 20 статей. 35% профбюджета идут на заработную плату с начислениями; 20% – на 
содержание профкомов первичных организаций. Полная версия сметы публикуется в информа-
ционном вестнике и размещается на сайте республиканского Совета Профсоюза.

Мы убеждены, что профсоюз это самая открытая и демократичная организация. И ис-
кренне верим, что публикация сметы – есть конкретное доказательство нашего намерения 
содействовать укреплению доверия и единства членов профсоюза и профсоюзных организаций.

К сожалению, добрые семена дают порой и нежелательные всходы.
Не все одинаково воспринимают гласность в бюджетной политике. Для некоторых людей, 

особенно из числа социальных партнеров, профбюджет стал темой для пересудов, различных 
домыслов и спекуляций, дескать, жируют за счет учительских взносов, разъезжают на машинах, 
покупают компьютеры, раздули штаты, устраивают себе потехи типа смотров самодеятельно-
сти, хоровых коллективов и пр.
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Не буду углубляться в эту тему. Скажу только, что вся наша история последних 25 лет со-
стоит из постоянной борьбы за право существовать свободно и независимо. Наша активность в 
защитных функциях всегда вызывала противодействие наших партнеров.

А последние 10 лет, с того времени, как перешли на полную централизацию членских 
взносов, эта борьба то разгорается, то затухает, и в основном вокруг профсоюзного бюджета. 
Прикрывается она, как правило, мнимым желанием укрепить первичную организацию и пора-
деть, так сказать, за родного человечка – учителя.

Понимая всю фальш этих намерений, мы не разворачиваем по этому поводу широкой дис-
куссии, а усиливаем свою активность по всем направлениям профсоюзной работы, укрепляем 
единство и сплоченность своих рядов.

Однако сложность в том, что мы пока единственная организация в объединении, да и, 
по-моему, в нашей отрасли, с одним профсоюзным счетом.

Хотя Уставом Профсоюза четко определено, что финансовые средства являются единой 
и неделимой собственностью профсоюза и члены профсоюза не сохраняют права на членские 
профсоюзные взносы...

Иметь один счет и распоряжаться профсоюзными средствами – это очень ответственное 
дело. Взносы централизуются не для обогощения, не для участия в бизнесе, а для того, чтобы 
создать организацию, способную защищать, помогать и поддерживать.

Мы ежегодно награждаем грамотами 600-700 профсоюзных активистов, сопровождая их 
денежным вознаграждением. Все почетные грамоты правительства, парламента, министерства, 
совпрофа, ЦС Профсоюза также вручаются с конвертами, более 7% бюджета используем на 
информационную работу, столько же средств идет на обучение, 8% – на оздоровление. В этому 
году произошел вал обращений за материальной помощью. На эти цели были направлены 11% 
бюджета. У нас не было случая отказа в обращениях членов профсоюза.

С другой стороны, централизация требует от профсоюзных органов всех уровней и, пре-
жде всего, республиканского Совета, его штатного аппарата значительного оживления профсо-
юзной работы. Мы ежегодно проводим по 120 и более профсоюзных мероприятий, в которых 
принимают участие более 3 тысяч активистов и членов профсоюза.

В специально заведенный альбом «Летопись профсоюзных дел» с 2010 года занесены ос-
новные из них.

Только на это полугодие запланировано 60 крупных мероприятий с указанием конкретных 
дат их проведения.

Переносы сроков проведения мероприятий случаются, но срывов, намеченных в Дорож-
ной карте дел, не было.

Что касается профсоюзной работы в низовом звене, то здесь определены 8 дополнитель-
ных форм деятельности.

Каждая первичная организация, независимо от численности, должна иметь: 1) коллектив-
ный договор; 2) социальный паспорт; 3) профсоюзный кружок; 4) Фонд социальной поддержки; 
5) производственные совещания; 6) профсоюзный уголок; 7) подписку на газету «Мой профсо-
юз»; 8) полную номенклатуру профсоюзных дел. Такой подход позволяет предельно конкрети-
зировать деятельность профсоюзного комитета и управление первичными организациями. При 
этом постоянно разъясняем, что дело не сводится к формальному наполнению папок. Важно, 
чтобы каждое направление ощутимо воздействовало на члена профсоюза в плане улучшения 
его материального и социального обеспечения, расширяло и обогащало его информационный 
потенциал.

Мы хорошо осознаем, что без налаженного социального партнерства профсоюзам крайне 
сложно решать уставные задачи, и даже невозможно.
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В прошедшем году мы заключили отраслевые соглашения с Министерством образования и 
науки и Комитетом правительства ЧР по дошкольному образованию. В целом у нас нормальные 
отношения с социальными партнерами. Хотя, не скрою, хотелось бы более тесных и деловых 
связей. У нас разные подходы по отдельным социальным программам. Это естественно. Случа-
ются отдельные рецидивы в трудовых отношениях со стороны работодателей, но мы их быстро 
локализуем и налаживаем спокойную атмосферу.

Главное то, чтобы профсоюз и социальные партнеры понимали, что мы должны быть 
вместе и, значит, сообща решать общие задачи развития и укрепления образовательной си-
стемы через гармоничное сочетание экономической и социальной обеспеченности работников.

Мы выработали и держимся в русле следующей профсоюзной концепции. Наша цель – 
чтобы учитель работал успешно, творчески. Но для этого недостаточно только административ-
ных мер воздействия. Нужно дополнительно создать ряд условий для эффективного труда, а 
именно: а) здоровую морально-психологическую обстановку; б) действенную систему повыше-
ния квалификации; в) и, пожалуй, самое главное – улучшить материальное положение учителя.

Именно такой подход помогает нам находить понимание в эшелонах власти по реализации 
наших предложений. За последние 20 лет принято более 30 решений в интересах профсоюза, в 
интересах учителя. В приложении к нашей книге «Хронология борьбы и труда» помещены до-
кументы, которые, в общем-то, свидетельствуют, что мы в своих действиях не только поднимали 
проблемы, но и добивались их решения.

Перечислю некоторые ныне действующие меры социальной поддержки педагогических 
работников, которые были разработаны и введены по инициативе Профсоюза. Это:

- 25% доплата педагогическим работникам, проживающим в городах и селах республики;
- 30% доплата молодым специалистам, выплата подъемных педагогическим работникам, в 

т.ч. специалистам, направляемым на работу в отдаленные районы;
- ежегодные гранты Главы Республики учителям, воспитателям детских садов, руководи-

телям кружков учреждений дополнительного образования, тренерам детских спортивных школ;
- ежегодное выделение денежных средств Правительством на оздоровление педагогиче-

ских работников;
- доплаты председателям первичных организаций в размерах, установленных коллектив-

ными договорами;
- 20% доплата руководителям профсоюзных кружков и др.
В настоящее время в Министерстве образования готовится проект Закона «Об образо-

вании в Чеченской Республике». Нами разработаны 20 конкретных статей в качестве допол-
нений к нему, в том числе – ряд статей, определяющих меры социальной поддержки. Если они 
будут учтены, то педагогические работники смогут получить дополнительно 120 миллионов 
рублей ежегодно. Однако предстоит большая и сложная работа над реализацией этой задачи.

Мы с вами хорошо понимаем, что уровень профсоюзной работы определяется активно-
стью и профессиональной подготовленностью профсоюзных кадров. Именно отсутствие у них 
должной компетентности во многом сковывает профсоюзное движение.

Учитывая это, мы значительное внимание уделяем обучению профсоюзных кадров и акти-
ва. Так, продолжаем развивать и укреплять профсоюзные кружки как школы обучения рядовых 
членов профсоюза; на районном уровне открыты школы профактива для членов профкома и 
руководителей постоянных комиссий профкома; для председателей профорганизаций при ре-
спубликанском совете создан постоянно действующий семинар, работающий, по четвергам; ре-
гулярно посылаем на учебу, организуемую центральным советом профсоюза. Мы обеспечили 
бесплатное обучение в институте профсоюзного движения Академии труда и социальных отно-
шений 20 профсоюзным работникам, истратив на это 2 миллиона рублей. В этом году завершают 
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обучение в институте еще 8 человек. Намерены обеспечить высшее профсоюзное образование 
каждому штатному работнику нашей организации.

Придавая исключительное значение вопросу системного обучения профсоюзных кадров 
и актива, обобщению и распространению положительного опыта профсоюзной работы, мы 
открыли при республиканском совете учебно-методический кабинет. Выделили отдельное по-
мещение, штатную единицу, оснастили необходимым оборудованием, начали создавать про-
фсоюзную библиотеку.

Наш опыт убеждает в том, что если мы в своей деятельности не будем учитывать интересы 
работников, входящих в наш союз, организация легко может развалиться, поэтому надо искать 
и внедрять такие формы профсоюзной работы, которые притягивают и скрепляют профсоюз. 
К числу таких форм можно отнести профсоюзный Фонд социальной поддержки учителей. Ко-
ротко суть его такова: член профсоюза ежемесячно, по договору, отчисляет 500 рублей в Фонд 
сроком на 5 лет. А когда накопит 30 тысяч рублей, может беспрепятственно забрать эту сумму. 
Из накапливаемого банка денег член Фонда может получить займ от 10 до 50 тысяч рублей и в 
течение года возвратить полученный кредит. Да, на начальном этапе развития Фонда были недо-
верие, настороженность, а сейчас его членами являются уже 5500 работников отрасли.

За прошедшие 4 года Фонд обслужил 4300 человек и выдал им займов на 84 миллиона 
рублей.

Мы осознаем, что сегодня работникам нужны сильные и дееспособные профсоюзы, умею-
щие реально работать на человека. А этого можно добиться при условии, если обеспечим эффек-
тивное социальное партнерство, крепкую членскую и финансовую базу, современный кадровый 
и информационный потенциал.

Вот на этом выводе позвольте завершить свое выступление. Благодарю за внимание!

Народ должен знать своих лучших педагогов

Выступление 
на презентации Энциклопедии народных и заслуженных учителей 

и Фотокалендаря победителей республиканских 
конкурсов педагогического мастерства, 

театр им. М.Ю. Лермонтова, г. Грозный, 25 января 2014 г

Уважаемая Галина Ивановна! Уважаемые члены Центрального Совета Профсоюза! Уважа-
емые члены Правительства ЧР, депутаты Парламента ЧР! Уважаемые коллеги! Друзья!

Сегодня мы представляем на ваш суд плод большого коллективного труда работников Про-
фсоюза образования – Энциклопедию народных и заслуженных учителей Чеченской Республи-
ки и Фотокалендарь победителей республиканских конкурсов педагогического мастерства.

Впервые мы решили свести воедино в этих изданиях сведения о людях благороднейшей 
профессии, самоотверженно работающих на благо подрастающего поколения, щедро отдающих 
свои знания и опыт детям, готовя их к взрослой жизни.

Представленные издания, возможно, далеки от совершенства по своему оформлению и 
содержанию. Но мы старались и искренне хотели сделать приятное тем, кто сеет разумное, до-
брое, вечное.

Энциклопедия содержит более трехсот имен педагогов, носящих звание «Народный учи-
тель» и «Заслуженный учитель» республики. Подавляющее большинство из них продолжают 
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трудиться и сегодня в образовательных учреждениях. Некоторых уже нет среди нас, но память о 
них в народе сохранится навсегда.

Среди представленных в Энциклопедии вы найдете имена очень талантливых и увлечен-
ных своей работой учителей и педагогов. Достаточно сказать о таких известных людях нашей 
республики, как Абузар Айдамиров, Зайнди Джамалханов, Жамалдин Махмаев, Вера Васильев-
на Честаева. Мы уверены, что число таких педагогов будет преумножаться с каждым годом, 
новое время и новые задачи выдвинут их вперед.

Это они и сотни других их коллег, которые при любых невзгодах, не жалея своего здоровья 
и сил, порой забывая о своих семьях и их благополучии, трудились и трудятся на педагогиче-
ском поприще, прославляя профессию учителя. Большой вклад каждого из них в воспитание и 
обучение подрастающего поколения, а так же тех, чьи имена не вошли в этот сборник, заслужил 
самое высокое общественное и государственное признание.

Представленный на ваш суд Фотокалендарь посвящен победителям конкурсов педагоги-
ческого мастерства, начиная с 2003 года. Это 44 звездочки из разных звеньев образовательной 
системы. Здесь вы найдете имена и воспитателей дошкольных учреждений, и школьных педа-
гогов, и преподавателей учреждений профессионального образования. Все они мастера своего 
дела, прославившие образование не только на республиканском, но и на всероссийском уровне. 
Среди них Руслан Джабраилов – лауреат Всероссийского конкурса «Учитель года-2003», первая 
наша ласточка послевоенной республики Лайла Мусаева– победитель Всероссийского конкур-
са «Учитель года-2004» в номинации «Сердце отдаю детям», Иса Алиев – финалист Всерос-
сийских конкурсов-2007, 2008, Руслан Ахъядов – призер Всероссийского конкурса «Директор 
школы-2012», Марина Бурсагова – победитель республиканского конкурса «Мастер года-2012», 
Эсила Мусаева– победитель республиканского конкурса «Воспитатель года-2011» и др.

Искренне приветствуя мастеров педагогического творчества, мы радуемся тому, что у нас, 
как и в любом регионе России, есть конкурентоспособные педагоги, есть учителя, овладевшие 
современными педагогическими технологиями. Конечно, хотелось бы, чтобы их было больше, 
чтобы как можно большее число педагогов работало по призванию и конкурировало между со-
бой не за учебную нагрузку, а за овладение современными знаниями, навыками, умениями обу-
чения и воспитания.

Согласен с тем, кто утверждает, что самое трудное на свете – лечить, судить и учить. Пра-
вильно и то, что ошибки врача и судьи обнаруживаются сразу, а вот ошибки учителя сказывают-
ся лишь на последующих поколениях.

Отсюда и обеспокоенность общества тем, насколько качественно работает образователь-
ное учреждение, правильно ли обучает и воспитывает.

Однако этой обеспокоенностью должны проникнуться сами учителя и, прежде всего, вы, 
глубокоуважаемые народные и заслуженные, вы, лучшие учителя республики.

Вам надо чаще собираться, вырабатывать свой коллективный голос, четко обозначать, на 
какой стадии развития находится наше образование, что мешает эффективнее работать...

Мы все с тревогой замечаем, как падает престиж учителя, снижается интерес к педа-
гогической профессии.

Главная причина этого состояния нам всем хорошо известна.
Мы не перестаем утверждать, что основной недостаток в том, что общество пока 

должным образом не оценивает труд учителя, и поэтому, когда речь заходит о повышении 
заработной платы или принятии мер по материальной поддержке учителя, всегда находятся 
веские причины этого не делать.

Одни говорят – не хватает средств, другие пугают неизбежным дефолтом. А тем време-
нем школу продолжают покидать достойные педагогические кадры.
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В нашем сборнике «Ростки жизни», изданном по итогам литературно-поэтическо-
го конкурса, помещен небольшой рассказ Эльмиры Магомадовой «Мысли о наболевшем». Она 
утверждает, что «учитель – понятие возвышенное и святое», но в то же время – он человек, 
который «должен думать о меркантильных вещах, обустраивать свой быт и кормить детей. 
Бесконечная нехватка денег, усталость со временем дают выход чувствам, что сказывается 
на отношении к работе и детям».

«А потому, – заявляет автор, – никогда не пожелаю, чтобы моя дочь или моя ученица вы-
брали профессию учителя, пока не изменится само отношение общества к профессии учителя».

А завершает Эльмира свой интересный рассказ таким откровением: «Сейчас я ушла из 
школы, предложили другую работу. Утешаю себя тем, что ушла ненадолго, временно... И толь-
ко Аллах знает, как я скучаю по своим детям, как жду от них звонков и встреч, как, проходя 
мимо школы, мечтаю вернуться, но сдерживает «отношение» к учителю». Вот такая печаль-
ная история. И, к сожалению, не единственная.

Было бы несправедливо не замечать того, что делается обществом, государством в плане 
улучшения условий труда и материального положения учителя. Да, делается. Но беда в том, что 
эти меры никак не удовлетворяют все возрастающие потребности людей.

Однако не будем терять надежды и веру в лучшее и омрачать сегодняшнее торже-
ство... Ведь мы собрались на презентацию Энциклопедии и Фотокалендаря.

Готовя эти издания, ми преследовали цель – лучше ознакомить как можно большее 
количество жителей республики с теми, кто отдает весь свой педагогический талант де-
тям. С теми, кто сегодня носит высокое звание «Народный учитель Чеченской Республи-
ки», «Заслуженный учитель Чеченской Республики», «Лучший учитель года».

Мы намерены и в дальнейшем издавать подобные сборники, куда будут заноситься 
имена и других достойных педагогов.

Время неумолимо движется вперед, но труд учителя всегда будет востребованным и по-
читаемым в народе, ибо он дает образование, а без образования, как сказал первый Президент 
Чеченской Республики А.Х. Кадыров, нет нации.

Уважаемые коллеги!
Сегодняшнюю нашу презентацию будет сопровождать государственный симфонический 

оркестр под управлением народного артиста РФ, народного артиста ЧР, профессора Валерия 
Хлебникова. Осенью прошлого года мы заключили с руководством оркестра договор на 18 кон-
цертов. Музыканты выступили перед учителями всех районов республики. Мы получили мно-
гочисленные слова благодарности педагогов за предоставленную возможность насладиться на-
стоящей классической музыкой.

Пользуясь возможностью, хотел бы искренне поблагодарить художественного руководи-
теля и главного дирижера Валерия Хлебникова, дирижера Илью Петренко, директора оркестра 
Али Халилова и, конечно же, музыкантов и певцов за доставленное эстетическое удовольствие. 
Спасибо вам!

Позвольте презентацию объявить открытой, а вам, уважаемые гости, коллеги, пожелать 
крепкого здоровья, бодрости духа, новых творческих исканий и побед!
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На пути создания сильной профсоюзной организации

Доклад 
на республиканском Собрании профсоюзного актива, 

посвященном торжественному подписанию трудовых договоров 
с освобожденными председателями первичных профсоюзных 

организаций и международному празднику 
солидарности трудящихся – 1 Мая,
Дом профсоюзов, 30 апреля 2014 г.

Уважаемые коллеги! Только что на ваших глазах состоялась торжественная церемония 
подписания трудовых договоров с освобожденными председателями первичных профсоюзных 
организаций.

С сегодняшнего дня 62 лидера первичного звена обретают статус штатных профсоюзных 
работников. Позвольте еще раз их сердечно поздравить и выразить твердую уверенность, что 
наши новые кадры внесут свежую струю энергии и значительно ускорят профсоюзное движе-
ние.

В нашем республиканском собрании участвует выборная часть профсоюзного актива –  245 
человек. Это члены координационных советов, советов ветеранов труда, ветеранов профсоюза, 
молодых педагогов, внештатные журналисты, члены республиканского Совета Профсоюза, его 
президиума, профсоюзные работники. В общем, здесь находятся люди, которые вырабатывают 
и определяют стратегию и тактику развития профсоюза, его внутреннюю и внешнюю политику. 
В череде многих дел, которые нам вместе с вами приходилось определять и решать в по-
следние годы, введение института штатных работников в первичных профсоюзных орга-
низациях занимает особо важное место, если не сказать большего.

Эта работа в основном завершена, остались два района, где вопрос с кандидатурами на 
освобожденную должность еще не согласован. Полагаем, что к началу нового учебного года у 
нас более 80 первичных организаций возглавят штатные работники. Всего в нашей организации 
137 образовательных учреждений, где работают более 90 и 100 членов профсоюза, т.е., где есть 
реальная база для введения штатной единицы. Однако мы решили не форсировать этот процесс, 
остановиться на середине, освоиться и, если все пойдет по-задуманному, поэтапно завершить 
его в 2015 году.

Говоря обо всем этом, хотел бы особо выделить, что решение о введении должности осво-
божденного председателя первичной организации у нас не возникло самопроизвольно, спонтан-
но. Мы к этому готовились давно и основательно.

Еще в 2002 году был поставлен вопрос о штатах в первичках. Лучшим вариантом на тот 
момент нам показалось договориться о 30% доплате профлидерам. Ею сегодня пользуются 99% 
председателей первичных организаций – это хороший и даже весьма хороший показатель. При 
этом не могу сегодня не напомнить, что Министерство финансов неоднократно пыталось эту 
доплату отменить. И даже в эти дни ревизоры Минфина в ряде районов выставляют требования 
отменить ее. Но нам пока удается отстоять это наше законное право. К 2007 году, когда Профсо-
юз обрел более менее устойчивое положение, мы начали активные консультации с руководством 
Министерства образования, после чего родились известные рекомендации министра о введении 
штатной единицы председателя первички в школах, где 100 и более работников, тогда же были 
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утверждены базовые первичные организации. Однако внешние обстоятельства не дали нам воз-
можность системно повести эту работу. В начале 2008 года резко обострились отношения с но-
вым руководством Министерства образования.

По указанию руководства министерства, без какой-либо мотивации, повсеместно были 
приостановлены удержания и перечисления членских профсоюзных взносов через бухгалтерии. 
Им же муссировался вопрос об учреждении нового профсоюза и перечислении профвзносов в 
эту организацию. Я встретился с министром, выразил недоумение действиями министерства, 
напомнил ему басню Крылова, в которой волк, не признающий никакие порядки, и тот, прежде 
чем напасть на ягненка, стал придумывать различные «законные» поводы. «Вы на второй день 
вступления в должность, не назвав причин, принимаете открыто противоречащее законам ре-
шение. Чем же мы провинились?», – спросил я министра. Министр откинулся в кресле, ехидно 
улыбнулся и с хрипотцой в голосе произнес: «Ты виноват уж тем, что хочется мне кушать!»

Я был искренне удивлен знанием министром школьной программы... Тогда почти полгода 
мы восстанавливали в одночасье разрушенную систему уплаты профсоюзных взносов.

К сожалению, и нынешний министр тоже приступил к своим обязанностям с резкого наез-
да на профсоюз.

Только здесь уже были выставлены причины, а именно: неучастие профкомов в распреде-
лении стимулирующего фонда, их зависимость от администрации, недовольство членов профсо-
юза работой профсоюзных органов и прочие, имевшие место, отдельные факты. Были определе-
ны сроки, в течение которых нам надлежало «исправиться» и «повернуться лицом к учителю», 
в противном случае грозились создать другой профсоюз, который якобы уже по-настоящему 
начнет отстаивать и защищать интересы работников образования. О чем была широко распро-
странена соответствующая информация, в том числе – по новостным каналам интернета.

Мы обратились к руководству Центрального Совета Профсоюза с просьбой перенести 
свой приезд в республику, который по плану ЦС планировался на май текущего года, на январь. 
Авторитетная рабочая группа ЦС Профсоюза во главе с председателем Профсоюза Галиной 
Ивановной Меркуловой приехала в Грозный и всесторонне ознакомилась с работой всех зве-
ньев и уровней нашего Профсоюза. Подводя итоги, Г.И. Меркулова заявила: «Такой работы 
Профсоюза, которую мы увидели, пребывая в республике с 21 января, поверьте, нет ни в 
одной профсоюзной организации российского пространства». После такой оценки конфликт, 
как говорится, был исчерпан и дальнейшего развития не получил.

В настоящее время у нас с руководством Министерства образования и науки вполне дове-
рительные, нормальные, деловые, партнерские отношения...

Я несколько отвлекся от главной темы нашего разговора. Так вот, возвращаясь к ней, сле-
дует сказать, что только сейчас у нас появились и организационные, и кадровые, и финансовые 
возможности для введения в первичные организации должности освобожденных председателей. 
Не буду от вас скрывать того, что есть разные мнения по этому вопросу. Некоторые това-
рищи полагают, что деятельность освобожденного председателя, как и прежде, будет фор-
мальной, свою педагогическую нагрузку он не уменьшит, и времени заниматься профсоюзной 
работой у него не будет. Другие считают, что лучше бы денежные средства, выделяемые на 
зарплату освобожденному председателю, направить на оздоровление педагогических работни-
ков, третьи вообще не видят смысла в создании института штатных работников в первичных 
профсоюзных организациях, поскольку де для этого у нас нет подготовленных квалифицирован-
ных кадров.

Не станем приводить другие суждения и втягиваться в дискуссию. Постановление пре-
зидиума рессовета Профсоюза по этому вопросу принято 11 февраля текущего года, которое 
четко и ясно определяет цели, задачи и пути введения в первичных организациях должности 
освобожденных председателей. Поэтому какие-либо сомнения и возражения должны быть прео-
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долены и сняты. Это я обращаюсь к работникам аппарата республиканского Совета Профсоюза, 
уполномоченным и представителям в районах.

Время разговоров и разных точек зрения прошло, решение состоялось, и его следует неу-
коснительно выполнять.

Мы с вами на пути создания сильной профсоюзной организации. Вместе с тем, человече-
ский опыт свидетельствует о том, что сильная и сплоченная массовая общественная организа-
ция возможна лишь в том случае, если есть профессиональный состав, являющийся ядром этой 
организации, и как магнит притягивающий к себе все остальные звенья. На сегодня мы имеем 
более 100 освобожденных профсоюзных работников, действующих на различных уровнях про-
фсоюзной структуры. Вот это и есть тот костяк, который должен стать сплавом, обеспечива-
ющим устойчивое и неуклонное развитие и совершенствование нашего сорокапятитысячного 
профсоюза. Повторюсь – это известный, многими партиями и общественными организациями 
выработанный опыт создания сильного объединения.

В профсоюзе есть еще один постулат, широко проповедуемый: «сильная первичка – силь-
ный профсоюз». Это тождество, на наш взгляд, не то чтобы не полно, оно просто урезано, а 
потому не способно дать ожидаемый результат.

В связи с этим хотел бы озвучить без долгих комментариев нашу стратегическую концеп-
цию создания эффективного профсоюза.

На основе названного тождества мы сформулировали следующее уравнение: «сильный 
профсоюз есть сильный профцентр плюс сильная первичка». Наш опыт показывает, что 
одна первичка самостоятельно, какой бы силой она ни обладала, не может решить проблему 
создания действенного профсоюза, один профцентр, какой бы сильный он ни был, также не спо-
собен создать эффективный профсоюз.

Только в соединении и единстве профсоюзного центра и первичной организации возможно 
создание мощного профсоюза. Таким образом, сильный профсоюз равен сильному профсоюз-
ному центру плюс сильной первичке. Эту формулу мы впервые озвучиваем, чтобы был понятен 
смысл реформ и преобразований, которые мы вместе с вами осуществляем последние 10 лет. 

Начали мы с открытия единого профсоюзного счета и централизации профсоюзных 
средств. И сделали это вовсе не с целью разбогатеть, а от искреннего стремления создать 
организацию, способную защитить, помочь, поддержать. Затем добились доплаты председа-
телям первичных организаций, учредили базовые организации, оснастили их мебелью, оргтех-
никой, стендами, витринами, методической литературой, создали институт уполномоченных, 
районных (городских) представителей, укрупнили аппарат рессовета Профсоюза, сформирова-
ли отделы по проблемным направлениям, в том числе: правозащитный, организационно-устав-
ной, учебно-методический, информационно-аналитический, Фонд социальной поддержки учи-
телей, наконец, факт массового введения в первичные организации должности освобожденных 
председателей – все это и другое делалось и делается с целью создать сильный профсоюзный 
центр и сильную первичную организацию, из которых и складывается сильный профсоюз.

Вместе с тем мы отчетливо представляем, что никакие преобразования сами по себе не ре-
шают проблемы, все делают люди. Поэтому особое внимание обращается на подбор и обучение 
кадров. Создана постоянно действующая республиканская школа для председателей первичных 
организаций, в районах – школы профсоюзного актива для членов профкома, непосредственно 
в коллективах – кружки духовно-нравственного и правового воспитания для членов профсою-
за; из 18 районных представителей республиканского Совета 14 имеют высшее профсоюзное 
образование, 5 работников аппарата рессовета профсоюза завершают обучение в Московском 
институте профсоюзного движения. Последние пять лет ознаменованы, проведением массовых 
мероприятий республиканского уровня: смотры, конкурсы, выставки, слеты, конференции, фо-
румы, презентации, круглые столы.
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Все эти и другие меры также направлены на повышение творческой активности работ-
ников, роста их профессионального мастерства, повышение имиджа, авторитета профсоюза в 
обществе и, безусловно, усиление роли профцентра и первичных организаций.

В своем выступлении на презентации Энциклопедии народных и заслуженных учителей, 
подводя итоги изучения работы нашей организации, Г.И. Меркулова заявила: «Хочу заверить 
республиканский Совет Профсоюза и вас, что ваша организация движется в правильном 
направлении».

Таким образом, наше движение по созданию сильного профсоюза идет одновременно и 
параллельно в двух направлениях: по пути укрепления профцентра, т.е. республиканского Сове-
та Профсоюза, и низового звена, т.е. первичных профсоюзных организаций.

Создание института освобожденных председателей первичек есть исключительно важная 
и ответственная мера в ряду предстоящих дел по укреплению и активизации функций профсо-
юза.

В связи с этим хотел бы немного остановиться на отдельных практических рекомендациях 
штатным работникам, которых мы сегодня чествуем.

Прежде всего надо иметь в виду, что вы поменяли свой статус, вы теперь становитесь про-
фессиональными общественными деятелями. Ваши основные права и обязанности изложены в 
трудовом договоре, который мы только что подписали, в Уставе профсоюза и в положении о пер-
вичной профсоюзной организации. Естественно, что эти документы надо изучить, осмыслить и 
выстраивать соответствующим образом свою работу.

Ваше личное дело и трудовая книжка должны находиться в республиканском Совете Про-
фсоюза, до ваших отпусков все необходимые документы надо представить в общий отдел.

Вы дорабатываете учебный год со своей педагогической нагрузкой, официально, по осно-
ваниям условий нашего договора, приступаете к работе с 1 сентября текущего года. Но вам при-
дется принять участие в середине августа в республиканском слете всех 765 председателей пер-
вичных организаций, где будут подведены итоги отчетно-выборной кампании и более подробно 
изложены ближайшие и перспективные задачи комитетов Профсоюза. Слет пройдет в форме 
учебно-методической конференции. Ваше рабочее место должно находиться непосредственно в 
школе. Рабочий день с 9 утра до 6 вечера. Суббота и воскресенье выходные.

Однако в силу особенностей общественной профсоюзной работы временами – и вечером, 
и ночью, в субботу и в воскресенье – вам придется исполнять трудовые обязанности. Но это не 
система.

Вы утверждены президиумом республиканского Совета Профсоюза, трудовой договор 
заключили с председателем организации Профсоюза, отсюда вытекают наши полномочия по 
приему и увольнению, наказанию и поощрению. Оперативное руководство освобожденными 
председателями первичных организаций осуществляет районный (городской) представитель, а 
общее руководство работой освобожденных председателей возложено на заместителя председа-
теля организации Профсоюза Т.Ш. Эльмурзаеву.

Встречаться на совещаниях и других профсоюзных мероприятиях мы будем по мере не-
обходимости, а с сентября и до конца года – ежемесячно в один из твердо установленных дней, 
который будет определен дорожной картой основных профсоюзных дел рессовета на второе 
полугодие 2014 года.

Для вас будут организованы регулярные учебные занятия по актуальным вопросам теории 
и практики профсоюзной работы, а также выезды на семинары в Краснодар, Москву и др. горо-
да.

Заработная плата выплачивается ежемесячно в республиканском Совете Профсоюза, ее 
можно получать лично или поручить ее получение по доверенности, заверенной нотариусом, 
районному представителю.
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Что касается непосредственной работы, то о ней мы подробно будем говорить при наших 
дальнейших встречах, ну а сегодня дадим небольшую установочную информацию.

Отчеты и выборы в первичных организациях завершились. Вам надлежит в ближайшее 
время провести заседание профкома и решить ряд организационных вопросов. Произвести 
выборы заместителя председателя, определить поручения членам профсоюзного комитета по 
направлениям профсоюзной работы, утвердить уполномоченного по охране труда, если он не 
избирался на собрании, определить круг его обязанностей, заслушать отчет руководителя про-
фсоюзного кружка, утвердить членов комиссии по трудовым спорам, создаваемой на паритет-
ных основах с администрацией.

Очень важно на первом же заседании профкома утвердить Совет молодых педагогов и его 
председателя, а также провести собрание среди обслуживающего и вспомогательного персона-
ла, избрать профгруппорга и решением собрания делегировать его в состав профкома, созвать 
ревизионную комиссию и избрать ее председателя.

Весь информационный материал по итогам заседания профкома необходимо вывесить в 
профсоюзном уголке и разместить на своей страничке школьного сайта.

Таковы некоторые первичные рекомендации по организационным моментам. Завершая 
же разговор о задачах освобожденных представителей первичных организаций, не могу обойти 
один идеологический вопрос.

Речь об отношении профсоюзного актива к самому профсоюзу. Нам не раз приходилось 
поднимать этот вопрос для обсуждения. Однако ситуация не меняется так быстро, как этого 
хотелось бы. Давно замечено, что в кризисные для профсоюза времена практически не слышен 
голос нашего активиста в защиту профсоюза. Заметим – во всех перипетиях, в которых оказы-
вался профсоюз, действия противной стороны всегда были не законны.

Мы никогда не давали повода критиковать нас или угрожать нам, нарушив закон или уста-
новленные правила поведения.

Имея на своей стороне закон, большая часть актива и даже отдельные штатные работники 
замирают в страхе и ожидании, что же будет дальше? Причиной тому, на наш взгляд, отсут-
ствие у части актива корпоративной убежденности в своей правоте и веры в профсоюз. Поэтому 
крайне важно для начинающего профсоюзного деятеля формировать в себе эту идейную стой-
кость и твердую веру в возможности профсоюза и обретать навыки защищать и отстаивать его. 
Надо иметь у себя арсенал аргументов, доказательных фактов И убедительных примеров того, 
насколько важно и необходимо для работников образования такое сообщество, как профессио-
нальный союз. Наши социологи доказывают, что по мере углубления и расширения рыночных 
отношений вопрос о мотивации профсоюзного членства будет проявляться все острее и острее. 
Но если мы, профсоюзные работники и активисты, сами не имеем стойких убеждений, то вряд 
ли нам удастся повести за собой и массы недовольных людей.

Сегодня от профессионального работника требуются два качества: умение говорить, 
т.е. агитировать, и умение писать, т.е. выражать свои мысли письменно. Если у него нет 
того и другого качества (или хотя бы одного из них), то лучше набраться решимости и уйти 
с профсоюзной должности. Профсоюзный лидер с качествами тихого и скромного канце-
ляриста станет лишь тормозом в нашей работе.

Еще два проблемных качества хотел бы назвать. Это единство и солидарность. Осмыс-
ленные и осознанные единство и солидарность. Под единством подразумеваем то, что про-
фсоюз не бывает, скажем, школьным, районным или областным, он един – общероссийский, и 
все попытки его расколоть, раздробить приведут лишь к разрушению целостности профсоюзной 
организации и значительному снижению ее крепости и стойкости. Только едиными, общими 
усилиями мы можем добиваться успехов в защите прав и законных интересов членов нашего 
союза.
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Что касается солидарности, то она тоже должна пронизывать весь мозг профсоюзного ли-
дера. Рождение профсоюза, его становление и развитие стало возможным только благодаря со-
лидарности.

Мы с вами часто повторяем это слово, но не всегда формируем в себе это качество. Соли-
дарность значит поддерживать братьев по социальной крови в их борьбе за улучшение социаль-
но-экономического положения. Солидарность значит один за всех и все за одного.

В наших условиях солидарность – когда не отдельные, а все педагогические работники 
обращаются с письмом в парламент по вопросам мер социальной поддержки; солидарность – 
когда не отдельные, а все учителя вступили в ФСПУ и дали возможность коллеге получить займ 
для решения своих экстренно возникших нужд.

Повторюсь: без развития в себе принципов единства и солидарности профсоюзный работ-
ник немыслим.

Мы собрались в канун 1 мая – Дня международной солидарности трудящихся. Это боль-
шой праздник людей труда всего мира. Его отмечали во многих странах как день весеннего сева, 
как праздник цветов и любви. Но этот праздник обрел иную окраску благодаря пролетариату. 1 
мая 1886 года в американском городе Чикаго рабочие вышли на митинг и демонстрацию с тре-
бованием 8 часового рабочего дня. Демонстрацию стали разгонять, в результате стычек погибли 
рабочие и полицейские.

По обвинению в организации беспорядков четверо рабочих были публично казнены. В 
память о казненных II Конгресс интернационала, состоявшийся в Париже в июле 1889 года, 
объявил 1 мая Днем солидарности рабочих всего мира и предложил ежегодно отмечать его де-
монстрациями с социальными требованиями.

В России Первомай открыто впервые отпраздновали в 1917 году, после Февральской рево-
люции. После Октябрьской революции праздник стал государственным: в этот день проводились 
демонстрации трудящихся и военные парады. На второй день праздника, как правило, по всей 
стране проходили маевки – массовые празднования на природе. Впоследствии первомайские 
демонстрации превратились в формальные и принудительные мероприятия. Последний раз Пер-
вомай официально отмечался в 1990 году. В 1992 году этот всенародно любимый праздник был 
переименован в Праздник Весны и Труда. Сейчас этот день в России используется для прове-
дения политических акций профсоюзами, партиями и движениями различной направленности. 
У нас в республике Первомай отмечается на митинге профсоюзов совместно с региональным 
отделением партии «Единая Россия». Очередной митинг состоится завтра в 10 часов на площади 
перед Мемориальным комплексом им. А-Х. Кадырова.

Таковы некоторые исторические моменты первомайского праздника солидарности трудя-
щихся.

Ну а, возвращая вас к главному событию, ради которого мы сегодня собрались, – торже-
ственному приему большой группы активистов в ряды штатных профсоюзных работников, хо-
тел бы сказать следующее. На жизненном пути каждого встречаются проблемы, преодолеть 
которые он не в силах без помощи и содействия коллектива. А мы поставили перед собой 
цель – сформировать организацию, способную делать добро всем нуждающимся. Так бу-
дем же активно трудиться над созданием Профсоюза, который будет защищать, помогать 
и поддерживать каждого, кто в этом нуждается.
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Этапы роста Профсоюза и определение новых задач

Отчетный доклад 
республиканского Совета Чеченской организации 

Профсоюза образования на III отчетно-выборной конференции,
Дом профсоюзов, г. Грозный, 24 декабря 2014 г.

Уважаемые гости! Уважаемые коллеги!

Сегодня, 24 декабря 2014 года, истекает пятилетие полномочий республиканского Совета 
Профсоюза, избранного в 2009 году. Вам, делегатам III отчетно-выборной профсоюзной конфе-
ренции, предстоит заслушать и обсудить отчетный доклад республиканского Совета и избрать 
новый состав руководящего органа организации Профсоюза на очередной пятилетний срок.

В ходе подготовки к настоящей конференции мы постарались как можно шире и всесто-
ронне показать работу республиканского Совета Профсоюза за отчетный период. Она отражена и 
на сегодняшней выставке, и в брошюре о деятельности республиканской организации в цифрах 
и фактах за 2010 – 2014 годы, и во второй книге «Хронология борьбы и труда», где, наряду с до-
кладом и выступлениями о работе профсоюза, размещена летопись профсоюзных дел, в которой 
отражены все основные мероприятия и дела республиканского Совета Профсоюза за отчетный 
период. О работе рессовета профсоюза мы регулярно информировали на совещаниях, пленумах, 
собраниях, семинарах. За отчетный период проведено пять форумов, в них одновременно прини-
мали участие практически все председатели первичных профсоюзных организаций, которые, как 
говорится, из первых уст получали информацию по актуальным вопросам профсоюзной жизни. 
Следует учесть и то, что в начале декабря на собраниях первичных профсоюзных организаций 
с основными положениями отчетного доклада выступили члены республиканского Совета Про-
фсоюза, его президиума, работники аппарата, представители рессовета Профсоюза.

Все это избавляет нас от необходимости делать пространный доклад с презентацией. Поэ-
тому будет правильным, на наш взгляд, попытаться осмыслить наши достижения, сосредоточить 
внимание делегатов на некоторых узловых вопросах профсоюзной деятельности, определить ос-
новные направления профсоюзной работы на ближайшие пять лет.

Однако прежде хотел бы ответить на один, часто задаваемый вопрос, почему наша конфе-
ренция имеет лишь третий порядковый номер, разве ранее отчетно-выборные конференции не 
проводились?

Позвольте по этому поводу дать краткое пояснение.
После развала Советского Союза распались все государственные и общественные структу-

ры, в том числе и профсоюзы. В 1990 году завершился процесс создания независимых профсо-
юзов России. Этот период совпал с затяжным национальным кризисом в Чеченской Республике. 
Власти Ичкерии запретили деятельность региональных отделений общероссийских организаций. 
Чтобы существовать и бороться за права и интересы учителя, мы вынуждены были в феврале 1992 
года зарегистрировать Профсоюз в качестве самостоятельной организации. Однако Центральный 
Комитет отраслевого профсоюза счел эти действия несовместимыми с Уставом и исключил нашу 
организацию из своего реестра.

Вновь в состав Общероссийского Профсоюза образования мы были приняты лишь в февра-
ле 2002 года. Ровно 10 лет мы были самостоятельным профсоюзом. По нашему Уставу высшим 
органом организации был Съезд, который созывался ежегодно. За этот период отчетно-выборные 
съезды проводились трижды: в декабре 1990 года, в городском Дворце пионеров г. Грозного, в мае 
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1995 года – в актовом зале Нефтяного института и в октябре 2000 года – в спортзале школы № 3 
г. Гудермес.

Последний, 11 Съезд нашего Профсоюза, состоялся осенью 2002 года в г. Нальчик. В связи 
с вхождением в Российский профсоюз Съезд ликвидировал наш Профсоюз как самостоятельное 
общественное объединение и трансформировал его как структурную организацию Общероссий-
ского Профсоюза образования.

В соответствии с единым Уставом высшим органом территориальной организации Профсо-
юза является конференция. Первая отчетно-выборная конференция нашей организации, после 
изменения статуса, состоялась в 2005 году в актовом зале 41 школы г. Грозный, ныне – гимназии 
№ 1. Вторая прошла в Доме профсоюзов в 2009 году, таким образом, сегодня мы проводим тре-
тью отчетно-выборную конференцию. Такова краткая история этого вопроса. При этом можно бы 
заключить, что если не выпрямлять историю, а принять ее такой, какой она была, то сегодняш-
нюю отчетно-выборную конференцию можно считать шестой по счету. Принципиально здесь не 
столько установление порядкового номера (хотя это тоже важно), а признание того, что деятель-
ность профсоюза периода лихого десятилетия не противоречила основополагающим принципам 
общероссийского и международного профсоюзного движения, выражающегося в девизе: «Един-
ство, Солидарность, Справедливость».

Кстати, читатели книги «Хронология борьбы и труда» особо выделяют именно этот деся-
тилетний отрезок истории нашего профсоюза как наиболее активный и плодотворный. Хотя, по 
нашему мнению, в мирное время работа профсоюзных организаций всех уровней была не менее 
интересной и продуктивной.

Если оглянуться назад и попытаться оценить последние 25 лет деятельности Профсоюза, то 
можно проследить ряд этапов его роста:

1990-2000 годы – годы борьбы за выживание;
2000-2005 годы – восстановительный период;
2005-2009 годы – период развития;
2009-2014 годы – годы творчества. Именно творчества! И это не преувеличение, не приу-

крашивание, а подлинная оценка реальной деятельности республиканского Совета Профсоюза, 
районных, первичных организаций за отчетный период.

Нам с вами удалось за прошедшие пять лет проявить творческие и организаторские способ-
ности, продемонстрировать реальные возможности Профсоюза, продвинуть имидж, авторитет 
организации, укрепить его информационную, кадровую и материальную базу.

Все, что планировали, все, что задумывали, удалось практически реализовать. И это, пожа-
луй, основной итог прошедших лет.

Особо хотелось бы выделить меры, предпринятые Профсоюзом по укреплению социаль-
ного партнерства, развитию договорных начал с органами управления образованием, образова-
тельных учреждений. На всех уровнях – первичном, районном, республиканском – у нас име-
ются коллективные договоры и отраслевые соглашения. Недавно республиканские отраслевые 
соглашения с Министерством образования и науки, Комитетом правительства по дошкольному 
образованию были дополнены положениями, разрешающими педагогическим работникам, име-
ющим 40-летний педстаж, почетные звания, отраслевые и государственные награды, проходить 
аттестацию на подтверждение имеющейся квалификационной категории в упрощенном вариан-
те, в форме собеседования.

Активно и плодотворно мы сотрудничали с Министерством образования и науки в подго-
товке постановления Правительства ЧР о переходе на новую систему оплаты труда в 2012 году. 
Удалось сохранить и ввести в этот документ ряд мер социальной поддержки педагогических ра-
ботников, в их числе 25% доплату учителям городов республики, 20% доплату руководителям 
профсоюзных кружков духовно-нравственного и правового воспитания, доплату молодым специ-
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алистам, библиотекарю, педагогам имеющим почетные звания, и др. Профсоюзные организации 
участвовали в контроле за выплатой заработной платы и стимулирующего фонда. В сентябре-ок-
тябре 2013 года повсеместно провели профсоюзные собрания с единой повесткой о распределе-
нии учебной нагрузки и проведении тарификации, а их итоги и в целом проблемы, связанные с за-
работной платой, обсудили на очередном, расширенном пленарном заседании республиканского 
Совета Профсоюза, в работе которого приняли участие заместитель председателя Правительства 
Абдула Магомадов, министр образования и науки Исмаил Байханов, депутат Парламента Лема 
Дадаев и другие социальные партнеры.

За отчетный период значительно оживилась правозащитная деятельность республикан-
ского Совета и профсоюзных организаций. Особый накал борьбы возник вокруг коммунальный 
услуг. За прошедшие пять лет было проведено более 40 мероприятий по обсуждению проблем 
реализации прав педработников на комуслуги, судами были рассмотрены 226 дел. Подавляющее 
большинство из них завершилось в пользу учителя. В целом экономический эффект от правоза-
щитной деятельности рессовета составил более 800 млн. рублей.

Участвуя в реализации государственной политики в области образования в целях придания 
управлению образованием общественно-государственного характера, республиканский Совет 
Профсоюза провел значительную организаторскую и информационную работу в этом направле-
нии.

Были учреждены республиканский Совет директоров общеобразовательных учреждений, 
Союз родителей учащихся, проведены слеты наставников и молодых специалистов, педагогиче-
ских династий, профгруппоргов обслуживающего и вспомогательного персонала, республикан-
ские конференции профсоюзного актива дошкольных учреждений, дополнительного и професси-
онального образования. Были учреждены Советы ветеранов педагогического труда, ветеранов 
профсоюза, молодых педагогов, а также Координационные советы профсоюза работников об-
служивающего и вспомогательного персонала, работников учреждений профессионального, до-
школьного и дополнительного образования.

Все эти общественные организации оказывают свое воздействие на систему управления 
образовательным процессом и прежде всего – на создание достойных условий труда и быта ра-
ботников образовательных учреждений.

За отчетный период профсоюзная работа была обогащена проведением ряда мероприя-
тий культурно-массового свойства. Среди них спартакиада, смотры художественной самоде-
ятельности, конкурсы на лучшее литературно-поэтическое произведение с изданием сборников 
стихов и рассказов участников конкурсов, смотры хоровых коллективов, агитбригад, конкурсы 
изобразительного творчества, прикладного искусства, авторской песни, выразительного чте-
ния. Для педагогических коллективов и членов их семей были организованы концерты государ-
ственного ансамбля народной песни «Нур-Жовхар», спектакли театра юного зрителя. Особой 
популярностью пользовались выступления симфонического оркестра Чеченской Республики. За 
два прошедших года им были даны 36 концертов во всех городах и районах республики. Более 10 
тысяч работников образования насладились звуками популярной, классической и народной музы-
ки. Надо сказать, что все перечисленные мероприятия работниками образования были воспри-
няты с неподдельным восторгом и одобрением.

Особое внимание за отчетный период рессоветом было уделено усилению внутрисоюзной 
работы. Республиканский Совет дважды на своих пленарных заседаниях обсуждал вопросы пере-
стройки и укрепления структуры профсоюза. Вначале был создан институт уполномоченных ре-
спубликанского Совета Профсоюза в целях оказания организационной и методической помощи 
профсоюзным организациям, осуществлению контроля за выполнением уставных требований 
и решений вышестоящих профсоюзных органов, затем договорились о полной реорганизации 
районного звена – райгорсоветов, учреждении районных советов председателей первичных про-
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фсоюзных организаций и утверждении в каждом районе представителя республиканского Совета 
Профсоюза, одновременно пошли по пути создания базовых первичных профсоюзных организа-
ций, значительного расширения числа профсоюзных организаций с освобожденными председа-
телями. На сегодня в первичных профсоюзных организациях работают 80 штатных работ-
ников. Вместе с укреплением и реорганизацией первичных и районных звеньев переустройству 
подвергся и аппарат республиканского Совета Профсоюза.

Были созданы шесть отделов: правозащитный, организационный, информационный, фи-
нансово-хозяйственный, профсоюзного обучения и общий отдел. Это позволило нам значитель-
но расширить профсоюзную работу. Она стала настолько объемной, что мы вынуждены были 
на каждое полугодие планировать и издавать дорожную карту профсоюзных дел, что позволяло 
увидеть зрительно всю основную работу, спланировать синхронно мероприятия, распределить 
и рассчитать силы и возможности. За отчетный период проведено 620 плановых мероприятий, в 
том числе – 160 мероприятий республиканского значения, в которых приняли участие более 18 
тысяч человек.

Укрепляя наше низовое звено и республиканский Совет, мы шли по пути выполнения на-
шей генеральной линии, выражающейся в следующей формуле: сильный профсоюз равен силь-
ной первичке плюс сильный профцентр. При этом опыт и практика показывают, что укреплять и 
развивать следует оба слагаемых этого уравнения одновременно, если мы действительно хотим 
добиться усиления профсоюза в целом.

С другой стороны, мы четко осознаем, что сильный профсоюз и профсоюзная работа во-
обще невозможны без устойчивой и развивающейся финансово-материальной и кадровой базы. 
18 представителей в районах, а также 49 профкомов базовых первичных организаций име-
ют офисные кабинеты, полностью оснащенных мебелью, оборудованием, компьютерной и 
множительной техникой, наглядными пособиями.

Всего на балансе организации Профсоюза состоит 738 единиц имущества, в том числе 13 
единиц транспорта и 102 единицы компьютерной техники. Все имущество маркировано, ведется 
строгий учет его хранения и движения, с каждым работником заключен договор о материальной 
ответственности. Только благодаря централизации доходной части профсоюзного бюджета, его 
рациональному и эффективному использованию в интересах развития и укрепления профсою-
за стало возможным решение проблем создания системного обучения профсоюзных кадров и 
активистов, развития информационной составляющей профсоюза, оказания массовой помощи 
членам профсоюза и их оздоровления.

Проиллюстрирую сказанное рядом примеров.
За прошедшие пять лет в системе профсоюзной школы обучено 4180 человек. В том числе 

28 штатным работникам за счет средств профсоюза была представлена возможность получить 
высшее профсоюзное образование в Институте профсоюзного движения Академии труда и соци-
альных отношений в Москве.

С созданием информационного отдела значительно подтянулась и расширилась информа-
ционно-пропагандистская работа. Различной литературы, буклетов, листовок, плакатов, бюллете-
ней, книг, брошюрок, календарей, наглядных и методических пособий выпущено и направлено в 
первичные организации в десятках тысяч экземплярах на общую сумму 13 млн 720 тысяч рублей.

С января 2011 года работает официальный сайт республиканского Совета Профсоюза. На 
сайте опубликованы 347 материалов, размещены более 47 тысяч фотографий с мест проведения 
мероприятий республиканским Советом Профсоюза.

В текущем году мы начали выпуск ежеквартального журнала «Резонанс» и ежемесячной 
20-минутной телевизионной передачи «Вестник Профсоюза образования» на канале «Грозный».

Издана Энциклопедия народных и заслуженных учителей Чеченской Республики, фотока-
лендарь победителей республиканских педагогических конкурсов, получившие высокое призна-
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ние общественности.
За пять прошедших лет материальная помощь оказана свыше пяти тысячам работникам об-

разования на сумму 26 млн 380 тысяч рублей. К этому могу добавить, что ни одно обращение чле-
на профсоюза об оказании материальной помощи не осталось без внимания и удовлетворения.

Республиканским Советом Профсоюза широко использовались формы морального и мате-
риального поощрения. За отчетный период 3077 активистов и членов профсоюза премированы на 
сумму 9 млн 750 тысяч рублей. Здесь тоже хотел бы добавить, что все почетные грамоты и другие 
награды, в том числе выданные по представлению республиканского Совета Профсоюза от ЦС 
Профсоюза, Совпрофа, Министерства образования, Парламента и Правительства Чеченской Ре-
спублики, сопровождались вручением денежных поощрений за счет средств нашего Профсоюза. 
Если проследить за движением расходной части бюджета, то четко просматривается, что 
более 70% денежных средств профсоюза возвращаются в районы, первичные организации 
и членам профсоюза. Но поступают они организованно, целенаправленно, под контролем, с 
учетом интересов профсоюза, его целей и задач. Такой порядок должен действовать и впредь, 
если у нашего актива есть намерение иметь и далее авторитетную организацию, способную за-
щищать, помогать и поддерживать членов своего профсоюза.

За отчетный период нами проведено пять презентаций перед коллегами отраслевых про-
фсоюзов республики, коллегами из Кабардино-Балкарии, Карачаево-Черкесии, Ставропольского 
края, Дагестана, Ингушетии, а также выездные презентации перед профсоюзным активом Се-
верной Осетии (Алания) и участниками Всероссийского семинара в г. Сочи. Кроме того, была 
проведена внутрисоюзная презентация 18 районных Советов и первичных профсоюзных орга-
низаций. Нашим опытом работы серьезно заинтересовался и Центральный Совет Профсоюза. В 
январе текущего года рабочая группа руководящих работников Центрального Совета Профсоюза 
из 9 человек, во главе с председателем Профсоюза Г.И. Меркуловой, посетила нашу организа-
цию. Они всесторонне ознакомились с работой республиканского Совета Профсоюза, побывали 
в районах, первичных профсоюзных организациях, посетили ряд республиканских мероприятий, 
встретились с министром образования и науки И.Б. Байхановым, председателем Совпрофа Х.Г. 
Солтагереевым, провели пресс-конференцию для журналистов. Вывод авторитетной комиссии 
был таков, цитирую: «Деятельность Чеченской республиканской организации профсоюза 
не только соответствует уставным нормам, но и во многом носит инновационный и разви-
вающий характер, что способствует повышению имиджа профсоюза в сфере образования и 
содействует развитию и становлению гражданского общества в республике».

Конечно, оценки и заключения руководства Центрального Совета приятны, но не менее 
ценным нам представляется ее вывод о том, что наш Профсоюз движется в нужном и правильном 
направлении. Это значит, что мы находимся в общем строю профсоюзов России, работаем в 
унисон с передовыми профсоюзными организациями, успешно воплощаем в практику профсо-
юзной жизни рекомендации и установки Центрального Совета Профсоюза, ФНПР, являемся 
надежным и крепким звеном Общероссийского Профсоюза образования.

Для того, чтобы ощутить масштаб проведенной работы, сравним только показатели роста 
нашей профсоюзной организации. На 1 января 2010 года численность первичных профсоюзных 
организаций образовательных учреждений республики составляла 624, сегодня их 794, членов 
профсоюза в 2010 году было 32650, сегодня мы перевалили за цифру 50 тысяч, в числе которых 
более 2-ух тысяч обучающихся в средних профессиональных организациях.

Отдельные недоброжелатели и завистники пытаются приписать наши успехи просто-
му везению, дескать, сама отрасль расширялась, развивалась. Однако хотелось бы, чтобы они 
приняли во внимание тот факт, что «везучими» мы стали вовсе не сидя на месте, а благодаря 
ежедневной кропотливой и интенсивной организаторской работе, порою не зная ни выходных, 
ни праздников.
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Конечно, добиться общего положительного результата за короткий срок было бы невозмож-
но без участия в работе надежного и сплоченного отряда профсоюзных работников и активистов 
на местах.

В этой связи позвольте выразить искреннюю благодарность за понимание и поддержку во 
всех наших начинаниях и инициативах членам президиума, членам республиканского Совета 
Профсоюза, всем штатным работникам аппарата республиканского Совета Профсоюза, район-
ным представителям, председателям первичных профсоюзных организаций, всему профсоюзно-
му активу за проявленный профессионализм, высокую исполнительскую дисциплину, организо-
ванность и преданность профсоюзному делу.

Уважаемые делегаты! Как вы знаете, в природе нет ничего до конца совершенного. 
Процесс изменения и развития бесконечен. Было бы большой ошибкой уверовать в то, что 
мы достигли предела. Наши достижения – это результаты этапного развития Профсоюза, 
процесс совершенствования, который тоже бесконечен.

Следовательно, опираясь на достигнутое, надо двигаться дальше, развивая и закрепляя по-
ложительное, устраняя упущения и недоработки.

В этой связи хотел бы изложить ряд постановочных и проблемных вопросов и вытекающих 
из них практических задач.

Прежде всего нам необходимо и дальше укреплять социальное партнерство. Мы не раз 
подчеркивали, что у нас доверительные и деловые отношения с Министерством образования, 
парламентом, Комитетом правительства по дошкольному образованию. Есть общее понимание 
того, что качество образования и воспитания во многом определяется уровнем материальной обе-
спеченности учителя и воспитателя, степенью организации их профессиональной подготовки, 
морально-психологическим и, добавил бы, творческим состоянием коллектива.

Мы тесно взаимодействовали с парламентом и министерством в ходе подготовки Закона 
«Об образовании в Чеченской Республике» и «Положения об оплате труда работникам государ-
ственных образовательных организаций Чеченской Республики». Оба эти документа приняты и 
вступили в силу. Теперь очень важно совместными усилиями их реализовать, провести в жизнь, 
особенно – закон об образовании. Как вы знаете, в нем учтены некоторые предложения педаго-
гической общественности, однако порядок их реализации отнесен к компетенции правительства. 
Поэтому очень важно в ближайшее время внести ряд проектов постановлений правительства по 
выполнению закона об образовании. В частности, о размере и порядке выделения компенсации 
на коммунальные услуги педагогическим работникам и пенсионерам, о санаторно-курортном ле-
чении педагогических работников, о размере единовременной выплаты педагогическим работни-
кам, направленным в отдаленные районы республики.

Что касается нового Положения об оплате труда, то было бы, на наш взгляд, целесообраз-
но совместно с Министерством образования и науки разработать четкие и ясные комментарии к 
Положению, чтобы остановить поток различных слухов и неверных толкований положений этого 
документа.

Есть еще один важный момент, который следует учитывать. Постановление правительства 
и принятое им положение относятся к государственным образовательным учреждениям. Муни-
ципалитеты теперь обязаны принять свои нормативные акты, распространяющие Положение на 
муниципальные образовательные учреждения, которых в республике подавляющее большин-
ство. И здесь очень важно не упустить момент, принять представителям республиканского Совета 
Профсоюза в районах непосредственное участие при подготовке соответствующих нормативных 
документов районными (городскими) администрациями.

Перед новым составом республиканского Совета, президиумом, руководством Профсоюза 
в ходе взаимодействия с социальными партнерами могут возникнуть и другие проблемы, которые 
потребуют совместного решения. Но ближайшими из них нам видятся те, которые мы изложили 
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выше.
Основным по важности вопросом, который должен постоянно находиться в поле зре-

ния профсоюзных органов всех уровней, является вопрос о заработной плате. Подробно 
анализировать систему оплаты труда, полагаем, смысла нет, поскольку с сентября текущего года 
внедряется новое положение о заработной плате. Тем не менее, как утверждает статистика, уро-
вень оплаты труда учителей достиг средней заработной платы по республике и составляет 21784 
рубля, а педагогических работников – 21140 рублей.

Средняя заработная плата педагогических работников выросла в два раза по сравнению с 
2010 годом. По ее уровню среди субъектов Северо-Кавказского федерального округа мы нахо-
димся во второй строчке после Ставропольского края. Однако профсоюзы всегда ставят в зависи-
мость размер заработной платы к покупательной способности рубля. Для пояснения этого тезиса 
приведу такой пример: социологи провели исследование по определению стоимости завтрака 
в россии и во Франции. Взяли набор наиболее употребляемых продуктов: батон, 50 гр.масла, 1 
яйцо, 100 грамм сосисок, 100 грамм сыра и 1 стакан молока. В россии стоимость завтрака из 
этих продуктов составил 130 рублей, а во Франции 168,5 рублей, гораздо дороже. Однако рос-
сиянин на свою заработную плату может съесть 252 завтрака, а француз 484, что почти в два 
раза больше. А давайте подсчитаем возможности нашего педагога. Так вот, за свою месячную 
зарплату он сможет съесть лишь 162 завтрака или в 1,5 раза меньше среднего россиянина и в 
три раза меньше среднего француза.

Вот почему профсоюзы требуют, чтобы заработная плата работника, в том числе и 
минимальная оплата труда, соизмерялась с потребительским бюджетом, с возможностью 
человека труда на свою зарплату не только существовать, но и развиваться, совершенство-
ваться.

Однако не будем заходить далеко. Дело в том, что размер заработной платы работников 
бюджетной сферы привязан к среднему уровню оплаты труда в регионах, поэтому его размер за-
висит от уровня развития реальной экономики того или иного субъекта. Очевидно, поэтому стала 
распространяться старая поговорка: «Живем не как хочется, а как можется». Мы же давайте это-
му слогану противопоставим другой: «Будь доволен тем, что есть, однако стремись к лучшему».

Новое положение об оплате труда гарантирует нам рост заработной платы. Мы с вами мно-
го говорили о несправедливости бывшей системы оплаты труда. Она теперь устранена. Базовая 
ставка повышена и составляет для учителя, независимо от его стажа, квалификации, образования 
9400 рублей. Этот показатель тоже один из лучших по Северо-Кавказскому федеральному окру-
гу. Теперь задача состоит в том, чтобы добавляющиеся к окладу повышающие коэффициенты, 
компенсационные и стимулирующие выплаты начислялись правильно, в соответствии с Положе-
нием. Здесь потребуется постоянный контроль и внимание профсоюзного комитета, председате-
ля первичной организации, при этом хотел бы напомнить, что в Положении даны 12 ссылок на 
обязанность работодателя при определении тех или иных доплат и надбавок согласовывать свое 
решение в установленном порядке с представительным органом работников, коим в нашей систе-
ме является профсоюзный комитет.

Полагаем, что по вопросу введения Положения о заработной плате нам предстоит прово-
дить и семинары, и совещания, и мониторинги. Сегодня же разговор на эту тему ограничим лишь 
напоминанием, что вопрос о материальном положении учителя, воспитателя, преподавателя, ра-
ботника образования был и остается определяющим во всей многогранной защитной деятельно-
сти профсоюза.

Вторым по значению проблемным вопросом, решение которого заняло значительную долю 
нашей работы за отчетный период, был вопрос реализации права педагогических работников на 
льготы по коммунальным услугам. Сложность заключалась в том, что интересы поставщиков 
коммунальных услуг и значительной части административного аппарата сошлись. На учителя 
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оказывали давление со всех сторон. Республиканский Совет организовал, как было сказано выше, 
более 40 мероприятий: коллективные обращения, круглые столы, пленумы, собрания, информа-
ционные встречи с заинтересованными сторонами и другие мероприятия в защиту прав педаго-
гических работников. Мы долго убеждали поставщиков коммунальных услуг добиваться возме-
щения своих убытков законным путем, предъявив иск Правительству РФ, а в его лице – Минфину 
РФ, которые по федеральному закону обязаны обеспечивать право педагогических работников на 
бесплатное жилье с отоплением и освещением. Арбитражный суд, куда наконец-таки, обратились 
поставщики, вынес решение о возмещении им убытков в размере более 350 млн рублей. Так про-
блема с той задолженностью была решена.

С 1 января 2011 года вступил в силу федеральный закон, устанавливающий педагогическим 
работникам компенсацию по их расходам на коммунальные услуги и при этом указывающий, что 
размер этой компенсации устанавливается законодательным актом субъекта РФ.

Парламент республики принял закон, устанавливающий 100% компенсацию, а Правитель-
ство республики дважды приняло постановление, ущемляющее это право учителя, установив 
компенсацию в 360 рублей, а затем – в 1 тысячу рублей. Верховный суд, куда мы обратились с 
иском, отменил первое решение правительства, а второй наш иск заволокитил. Понятно, про-
тив Правительства выступать тяжело, да и нам, как общественной организации, вдвойне сложно. 
Противостояние разрешилось принятием нового Закона «Об образовании в Чеченской Республи-
ке» от 30 октября 2014 года за № 37-РЗ. Статьей № 21 этого закона Правительство Чеченской 
Республики обязывается устанавливать размер компенсации для педагогических работников Че-
ченской Республики не ниже размера, устанавливаемого Правительством РФ для педагогических 
работников сельских образовательных учреждений федерального подчинения. Правительство 
РФ своим решением от 26 октября 2013 года за № 963 установило для работников федеральных 
образовательных учреждений компенсацию в размере 1200 рублей. Теперь слово за Правитель-
ством Чеченской Республики. У нас есть уверенность, что решение будет принято в соответствии 
с законом. Компенсация 1200 рублей, видимо, предел возможности не только бюджета Чеченской 
Республики, но и всей Российской Федерации. Так что последнюю страницу упорной многолет-
ней борьбы за увеличение компенсации по коммунальным услугам можно закрывать. За комму-
нальные услуги надо платить и делать это вовремя, чтобы потом не расплачиваться штрафами.

Третьим проблемным и острым вопросом за отчетный период был вопрос оздоровления, 
точнее, санаторно-курортное лечение. Объяснять, что профсоюзы не занимаются непосредствен-
но оздоровлением, как в былые советские времена, было бесполезно. Люди слушают и не слышат 
– все равно обращаются к нам за путевками. Ежегодно мы направляем на санаторно-курортное 
лечение в среднем по 280 человек, выделяя на эти цели более 4 млн рублей. За истекшие пять лет 
за счет профсоюзных средств в санаториях побывало свыше 1400 человек. Нами были определе-
ны для членов профсоюза ряд возможностей их оздоровления. Возможность приобретения путе-
вок по оздоровительному проекту ФНПР в любое время года, со сниженной на 20% перспективой 
получения оздоровительного кредита от Фонда социальной поддержки учителей в размере 30 ты-
сяч рублей вне очереди и возможность для профсоюзного актива получить путевку, сниженную 
на 50%, в ограниченном количестве и преимущественно в летний период.

В настоящее время открылась более широкая и устойчивая возможность для оздоровления 
педагогических работников. Закон «Об образовании в Чеченской Республике», п.1 ст.23 обязал 
Правительство ежегодно предусматривать в государственном бюджете средства, обеспечиваю-
щие санаторно-курортным лечением не менее одной тысячи педагогических работников. Это хо-
рошее решение, способное при разумной реализации практически разрешить проблему оздоров-
ления учителей.

В этой связи мы начали вести консультации с руководством Министерства образования: 
предоставить право и возможность Профсоюзу выполнить этот крайне необходимый и достаточ-
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но сложный социальный проект. Мы готовы взять на себя ответственность выполнить эту работу. 
У нас есть многолетний опыт организации санаторно-курортного лечения, имеем полные списки 
нуждающихся в оздоровлении и соблюдаем их очередность, у нас есть деловые связи со многими 
санаторными учреждениями, главное, у нас есть опытные кадры и есть желание честно и добро-
совестно выполнить это поручение правительства, если, конечно, его реализацию поручат нам.

Касаясь проблем оздоровления, хотел бы еще раз напомнить о возможности получать зай-
мы по линии Фонда социальной поддержки учителей. Кстати, за период работы фонда его услуга-
ми для оздоровления воспользовались 173 педагогических работника, получив на эти цели займы 
в размере 5 млн 300 тысяч рублей.

Фонд социальной поддержки учителей начал функционировать с осени 2009 года. В на-
стоящее время членами Фонда являются 6400 работников образования. Займы получили 3793 
человека на сумму 113 млн 605 тысяч рублей. По условиям договора при накоплении на индиви-
дуальных карточках 30 тысяч рублей, а это по срокам пять лет, пайщик может получить эту сумму 
и продолжить свое членство в ФСПУ

В начале декабря правлением Фонда была организована торжественная церемония по слу-
чаю выдачи первых накопительных сумм по 30 тысяч рублей.

ФСПУ стал востребованным. Вместе с тем, перед нами возник ряд сложных проблем, не 
решив которые трудно говорить о возможности дальнейшего развития Фонда. Позвольте коротко 
изложить их и определить пути решения этих проблем.

Как вы знаете, деятельность ФСПУ основана на принципе взаимного доверия. Учитель до-
веряет Фонду на длительное хранение ежемесячные взносы по 500 рублей, Фонд доверяет учи-
телю до 50000 рублей, заключив договор о том, что в течение года он возвратит выделенный 
займ. На сегодня кредиты получили 2656 человек, им выдано 59 млн. 500 тысяч рублей. В целом 
возврат идет нормально. Однако беспокоит то, что число тех, кто не погашает займ своевременно, 
растет. Должников с 2012 года 71 человек, а с 2013 года – 172 человека. Общая сумма задолжен-
ности составляет 2 млн 360 тысяч рублей.

Проверка выявила, что основными причинами этого положения являются недоработки, а 
кое-где и безответственность бухгалтеров образовательных учреждений. Их частая сменяемость, 
неорганизованность, а в некоторых случаях даже отказ заниматься бухгалтерскими проводками 
по займам приводят к серьезным сбоям в организации системного обеспечения возврата выде-
ленных кредитов. Еще большую тревогу и озабоченность у нас вызвало то, что в ряде районов по 
вине бухгалтерий в течение года вообще не перечислялись удержанные ранее паевые взносы, и 
теперь приходится в судебном порядке взыскивать долги.

В возникшей ситуации выход видится в заинтересованном и деятельном участии в развитии 
Фонда социальной поддержки учителей Министерства образования, заведующих районными, го-
родскими отделами образования, руководителей образовательных учреждений. Без их реальной 
и конкретной нормативной и административной поддержки, будем откровенны, дальнейшее раз-
витие Фонда становится проблематичным.

Мы начали вести консультации по этому вопросу с руководством Министерства образова-
ния и науки, а окончательно определиться, как в дальнейшем развивать Фонд социальной под-
держки учителей, видимо, придется на очередном республиканском форуме пайщиков.

Уважаемые делегаты! За отчетный период мы много внимания уделяли совершенствова-
нию и закреплению структуры Профсоюза, стиля, форм и методов работы, кадровой политике, 
развитию различных творческих конкурсов среди педагогических работников. Мы убедились в 
том, что педагогика непосредственно связана с литературой и искусством, что в работу учителя 
должен привноситься элемент артистизма, что учитель и внешне, и внутренне должен быть кра-
сивым, привлекательным, интересным. Очевидно, надо и дальше развивать посредством прове-
дения подобных конкурсов таланты и дарования педагогов.



300

Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

Однако представляется, что мы увлеклись этим направлением нашей работы. Мы – 
профессиональный союз и должны заботиться прежде всего о росте и развитии професси-
ональных навыков, профессионального мастерства учителя, используя для этой цели при-
сущие профсоюзу формы и методы работы.

Глава Чеченской республики Р.А. Кадыров не раз подчеркивал, что в образовательных уч-
реждениях в основном созданы все условия для плодотворной работы и что теперь важно обеспе-
чить соответствующий уровень учебно-воспитательного процесса.

С другой стороны, мы заметили, что и руководство Министерства образования и науки в 
последнее время резко изменило вектор своей работы, ставя во главу угла эффективность и ка-
чество обучения и воспитания. Работники министерства регулярно посещают уроки учителей, 
определяют уровень их подготовки к занятиям, проводят анкетные опросы, социологические ис-
следования, мониторинги.

Все это правильно: контроль за работой учителя, как говорится, должен иметь место.
Однако считаем, что требовать качество работы надо с того, кого научили современно 

работать. Клубок надо разматывать с начала, а не с конца. Поэтому надо начинать исследо-
вать то, чему, как и кто учит будущих учителей, скажем, в педагогическом институте, универ-
ситете, на курсах повышения квалификации? Не получается ли в стенах этих учреждений, как 
по старой поговорке: «Кто может, делает, кто не может, учит, кто не может учить, учит, как надо 
учить». Словом, рассматривая проблему повышения качества в комплексе, следует начинать, на 
наш взгляд, с создания устойчивой и эффективной системы отбора, подготовки, обучения, воспи-
тания и повышения квалификации педагогических кадров.

Что касается участия профсоюза в этом процессе, то нам очень важно здесь найти свое 
место, свою нишу с учетом накопленного опыта и возможностей. Мы могли бы принять участие 
в проведении ежегодных конференций, скажем, историков, физиков, химиков, биологов, учите-
лей начальных классов в учреждении профессиональных ассоциаций учителей-предметников, 
организовывать обмен опытом, обеспечивать проведение мастер-классов, конкурсов на лучше-
го учителя по тому или иному предмету под девизом «Наш новый учитель» или «Наш лучший 
учитель», открыть на своем сайте специальный раздел, где размещать образцы лучших уроков, 
методических разработок, объявить конкурс среди студентов педагогического института под 
девизом «Наш будущий учитель», устанавливать для них ежемесячные профсоюзные стипен-
дии. Жизнь могла бы подсказать и другие формы и методы, однако одно должно быть неоспори-
мо для профсоюзных организаций всех уровней: наше заинтересованное и деятельное участие в 
единстве с органами управления образованием в процессе достижения нового уровня качества в 
образовании, посредством формирования у педагога – члена нашего профсоюза – ответственного 
отношения к достижению результатов своего труда и создании ему условий для всестороннего 
профессионального роста, формирования навыков и умения работать современно, в соответствии 
с требованиями новых федеральных образовательных стандартов.

Это будет еще один прорыв в сторону развития нашего профсоюза, который в последнее 
время почему-то стал больше позиционировать себя как гуманитарная и развлекательная орга-
низация. Новое движение позволит профсоюзу еще больше сблизиться с учителем, укрепить 
деловую связь с работодателем, органами управления образованием, что, несомненно, придаст 
устойчивость социальному партнерству и социальному диалогу...

Хотел бы сегодня проинформировать делегатов конференции еще об одной новации: об ор-
ганизации мониторинга. Сегодня все государственные структуры стали широко использовать эту 
форму изучения обстановки. В Министерстве образования создан специализированный отдел. 
Назрела необходимость и нам развернуть эту работу. И дело тут не в моде, а в реальной потребно-
сти. Мы с вами внедряем различные формы профсоюзной работы, а насколько они востребованы, 
какова их эффективность? У нас появился большой штат работников в первичных организациях, 
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есть базовые организации. А каков результат? Есть ли изменения, подвижки? Работают около 
400 кружков духовно-нравственного и правового воспитания, а каково их влияние на слушате-
лей? Наконец, каковы на современном этапе интересы и потребности членов профсоюза, которых 
профсоюз призван защищать и отстаивать? Так что вопросов много. Их надо выявлять, изучать, 
формулировать и соответственно выстраивать свою работу. В аппарате республиканского Совета 
Профсоюза мы выделили специалиста по этому направлению и полагаем, что общими усилиями 
нам удастся развернуть эту важную на современном этапе развития Профсоюза работу.

Уважаемые делегаты! Новому составу республиканского Совета Профсоюза, президиуму, 
руководству рессовета Профсоюза, аппарату, представителям, профсоюзному активу придет-
ся и дальше решать задачи, связанные с расширением и углублением правозащитной деятель-
ности, при этом осознавая, что передовая линия защиты проходит в трудовых коллективах, и 
здесь исключительна важна роль лидера – председателя первичной организации. Существует 
универсальный закон Ньютона, определяющий, что «всякое тело пребывает в состоянии 
покоя и равномерного прямолинейного движения до тех пор, пока действующие на него силы 
не изменят это состояние». Этот закон природы вполне распространяется и на общество. 
Профсоюзная организация будет находиться при полном покое или даже дреме до тех пор, 
пока лидер-председатель не начнет подталкивать, воздействовать, будить эту организацию. 
Профсоюзное собрание, профсоюзный комитет, комиссии профкома, профсоюзная группа, 
коллективный договор, профсоюзный кружок, профсоюзный уголок, Фонд социальной 
поддержки, социальный паспорт и прочие профсоюзные формы будут бездействовать до 
тех пор, пока председатель первичной организации не начнет действовать, не начнет орга-
низовывать их работу. От того и велика его роль и велика его ответственность.

У нас есть активные, имеющие богатый опыт общественной работы лидеры председате-
ли первичных профсоюзных организаций, работающие «не за страх, а за совесть», занимающие 
принципиальную позицию по отстаиванию законных прав и интересов работников. В их числе 
председатели первичных организаций: Соли Айдамиров (Мескетинская СОШ Ножай-Юртовско-
го района), Нажмуди Арсанов (СОШ № 6, г. Урус-Мартан), Асет Басханова (СОШ № 60, г. Гроз-
ный), Майса Гагалова (СОШ № 1, с.Гелдеган Курчалоевского района), Эделби Ирисбаев (Джал-
кинская СОШ № 1 Гудермесского района), Замани Исупова (Первомайская СОШ Грозненского 
района), Марет Керимова (СОШ № 8, с.Ачхой-Мартан), Яхита Солтамурадова (Мескер-Юртов-
ская СОШ Шалинского района), Роза Токаева (гимназия № 7, г. Грозный) и сотни других, которых 
из-за недостатка времени мы не называем, но они достойны похвалы и высоких слов.

Завершая доклад, позволю себе высказать несколько суждений личного свойства.
Общественной работой занимаюсь, можно сказать, с юношеских лет. Приходилось быть 

на различных должностях, и давно определился в том, что работу, которая дана тебе судьбой, 
надо выполнять, отдаваясь ей полностью.

Еще определился в том, что от своего труда, какого бы уровня он ни был, надо получать 
удовлетворение, радость. А удовлетворение и радость от работы можно получить, если полю-
бить эту работу и поверить в ее смысл и значимость.

Вот тогда для профсоюзного работника трудовыми становятся все семь дней недели, и 
понедельник начинается с субботы.

Движение, действия, деятельность с полной самоотдачей – вот способ нашего суще-
ствования!

Так будем же трудиться и получать радость и удовлетворение от того, что кого-то за-
щитили, кому-то помогли, кого-то поддержали.

Благодарю за внимание!
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Г.И. Меркулова, председатель Общероссийского Профсоюза образования,
 вручает свидетельство о занесении в Книгу Почета ЦС Профсоюза

На VII съезде ФНПР. В центре – М.В. Шмаков, председатель ФНПР,
слева – Х.Г. Солтагереев, председатель ООПЧР «СПЧР», г. Москва, 12 января 2011 г.
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Встреча с первоклассниками всегда волнительна и трогательна.
Посещение средней школы № 25 г. Грозного, 2011 г.

Автографы коллегам из Северной Осетии-Алании
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Открытие республиканской Спартакиады педагогических работников, 
посвященной Дню учителя, г. Гудермес, октябрь 2011 г.
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«Круглый стол» с участием представителей Союза директоров, 
Союза родителей и Профсоюза, 2012 г.

Перед записью Новогоднего поздравления
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Смотр хоровых коллективов вызвал большой интерес у педагогической 
общественности, 2013 г.
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Укрепление социального партнерства. Подписание отраслевых Соглашений нашей 
организации с Министерством образования и науки Чеченской Республики 

(министр А. Музаев) и Комитетом Правительства по дошкольному образованию 
(председатель А. Джунаидов), март, 2013 г.
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Гости территориальных организаций Профсоюза Северо-Кавказского федерального 
округа активно участвуют во всех наших мероприятиях: Л.Н. Манаева (Ставрополь), 

Т.М. Тезиев (Северная Осетия-Алания), З.И. Евлоева, Л.М. Бекова (Ингушетия),  
М.М. Амиродинов (Дагестан), июнь 2013 г.

Рессовет Профсоюза ежегодно поощряет до 500 активистов. 
На снимке: очередное награждение победителей и призеров профсоюзных конкурсов
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По приглашению рессовета Профсоюза двухдневный семинар для штатных работников 
провели вице-президент Академии труда и социальных отношений ФНПР А.И. Суриков 

и главный редактор газеты «Солидарность» В.А. Шершуков, сентябрь 2013 г.
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Коллеги из братской Кабардино-Балкарии приехали изучить и перенять опыт 
и практику профсоюзной работы своих чеченских коллег, октябрь 2013 г.
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У нас в гостях коллеги из Карачаево-Черкесии во главе с их лидером, неизменным 
профсоюзным тамадой Мурадином Султановичем Бесленеевым
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Смотр-конкурс агитбригад педагогических коллективов был наполнен духом 
состоятельности, коллективизма, чувством юмора и изобретательностью, ноябрь, 2013 

г.
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Мы активно сотрудничаем с известными деятелями искусства республики. 
На верхнем снимке: Руслан Хакишев, народный артист РФ, 

главный режиссер театра им. Ханпаши Нурадилова. 
На нижнем – Аймани Айдамирова, народная артистка ЧР
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Нас  постоянно поддерживает председатель Комитета Парламента ЧР 
по образованию и науке Л.М. Дадаев

С Председателем Парламента ЧР Д.Б. Абдурахмановым обсуждаем предложения 
Профсоюза в проект «Об образовании в Чеченской Республике», г. Грозный, 2014 г.
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Работники Центрального Совета Профсоюза проявили неподдельный интерес к 
деятельности нашей организации. В.П. Юдин, секретарь ЦС Профсоюза, 2014 г.

Слева направо: Н.М. Лебедева, зав. отделом – главный бухгалтер ЦС Профсоюза; 
Ю.П. Прохоров, председатель Татарстанской республиканской 

организации Профсоюза; В.В. Щеголькова, зам. главного бухгалтера ЦС Профсоюза
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Вручение гостям медали «Почетный работник Чеченской организации Профсоюза», 
г. Грозный, 2014 г.

Почетные гости Профсоюзного форума, 
г. Грозный, 2014 г.
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Встреча рабочей группы ЦС Профсоюза во главе с председателем Профсоюза Г.И. 
Меркуловой с министром образования и науки ЧР И.Б. Байхановым завершилась 

согласием по всем обсуждаемым вопросам, январь, 2014 г.

Большой интерес к деятельности Чеченской Республиканской 
организации Профсоюза проявил заместитель председателя 

Общероссийского Профсоюза образования М.В. Авдеенко, январь, 2014 г.
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Выступление Галины Ивановны Меркуловой, председателя Общероссийского 
Профсоюза образования, на презентации «Энциклопедии народных и заслуженных 

учителей ЧР» было воспринято с большим вниманием и одобрением

Участники презентации «Энциклопедии народных  
и заслуженных учителей ЧР», январь 2014 г.
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Процедура торжественного подписания трудового договора с освобожденными 
председателями первичных профсоюзных организаций, апрель 2014 г.
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ГЛАВА V. ОТ ЭФФЕКТИВНОЙ СТРУКТУРЫ  
К УБЕДИТЕЛЬНЫМ РЕЗУЛЬТАТАМ (2015 – 2019 гг.)

Обмениваемся опытом

Выступление 
на Межрегиональной 

профсоюзной конференции ЮФО и СКФО,
Дом профсоюзов, 26 мая 2015 г.

Уважаемые коллеги!

Прежде всего хотел бы еще раз сердечно поприветствовать гостей из Южного и Северо-
Кавказского федеральных округов и искренне поблагодарить их за проявленный интерес к 
опыту и практике работы нашей организации.

Подобные встречи и для нас весьма полезны. Они подтягивают отстающих, стимулируют 
идущих, придают уверенность активным.

Представляется полезным в округах ежегодно проводить совместные мероприятия, а 
межрегиональные встречи – два-три раза за отчетный период. При этом важно не столько 
присутствовать на каких-то торжествах, сколько непосредственно знакомиться с различными 
направлениями профсоюзной работы, обмениваться мнениями о том, как и в каких формах 
эффективнее организовать деятельность профсоюза. Именно в таком формате мы и 
попытались спрограммировать ваше пребывание в Чеченской Республике.

Будем откровенны, мы с вами крайне редко проводим встречи, на которых 
теоретически обобщается накопленный опыт, формы и методы профсоюзной работы, 
степень профсоюзного самосознания и, вообще, чем мы занимаемся и чем должны 
заниматься на современном этапе развития нашего общества. 

Надо здесь добавить, что и академическая, и вузовская наука редко обращаются к 
научному осмыслению развития гражданского общества в целом и профсоюзного движения 
в частности.

Думаю, было бы правильно, если от имени нашей конференции обратиться в 
Центральный Совет Профсоюза с предложением через каждые 2-2,5 года проводить 
всероссийские научно-практические конференции, посвященные анализу профсоюзного 
движения в отрасли.

Что касается сегодняшней конференции, то она ставит более скромную задачу: 
обменяться информацией о работе, которая проводится в регионах, определить пути 
совершенствования профсоюзной деятельности на основе решений 9-го съезда ФНПР и 7-го 
съезда отраслевого Профсоюза.

Мы все с большим вниманием выслушали выступления коллег. Они весьма интересны и 
содержательны. Полагаем в ближайшие дни обобщить и издать материал нашей конференции 
отдельной брошюрой и направить во все организации для изучения и практического 
применения.

Что касается работы Чеченской организации Профсоюза, то сегодня утром вы 
имели возможность ознакомиться с отдельными важными сторонами деятельности 
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республиканского Совета Профсоюза, завтра у вас будет возможность познакомиться с 
районными представительствами и первичными организациями, поэтому свое выступление 
хотел бы построить на некоторых обобщениях в пределах отведенного времени.

Профсоюзную работу условно делят на две стороны: внешнюю и внутреннюю.
Внешняя сторона – это представительская и защитная деятельность профсоюза или 

вся совокупность отношений, из которых складывается понятие «социальное партнерство». 
Внутренняя сторона – это совокупность отношений между членами профсоюза и 
профсоюзными органами всех уровней, из которых складывается внутрисоюзная или 
внутриуставная деятельность.

Так вот, на 9-ом съезде ФНПР, 7-ом съезде нашего Профсоюза тема внешней стороны 
профсоюзной деятельности, как мне показалось, превалировала, вместе с тем внутрисоюзная, 
организационная, финансовая работа была менее выражена. А ведь наш Общероссийский 
Профсоюз объединяет 4,5 млн. человек, 83 тысячи первичных, 2350 районных, городских и 
80 территориальных организаций. Это самый крупный даже в мировом масштабе отраслевой 
профсоюз. И этой огромной махиной надо управлять, строить отношения между ее звеньями 
так, чтобы учитывались и частные, и общие интересы; так, чтобы организация укреплялась и 
развивалась, а не рассыпалась и не разваливалась.

Сейчас, как вы знаете, очень остро стоит вопрос мотивации профсоюзного членства. 
И, как утверждают социологи, по мере углубления и развития рыночных отношений эта 
проблема будет все больше обостряться.

Путь решения этого вопроса нам видится еще и в том, чтобы сбалансированно учитывать 
интересы членов профсоюза больших и малых профессиональных групп, входящих в 
профсоюз.

В народе нас называют учительским профсоюзом. И в самом деле, 90%, а то и больше 
наших дел связаны с решением проблем этой категории членов союза. 

А ведь, к примеру, даже в нашей организации, где более 50 тысяч человек, учителей 
– только 35%, работники дошкольного образования составляют 23,7%, обслуживающий и 
вспомогательный персонал – 24,8%, большие группы составляют работники учреждений 
дополнительного и профессионального образования, набирает численность и студенческая 
молодежь.

При этом каждый член профсоюза, вступая в него, рассчитывает, что его интересы 
будут учтены. И если этого не происходит, то у него, естественно, возникает пресловутый 
вопрос: «А зачем мне нужен профсоюз?»

Принимая это во внимание и работая на опережение, мы учредили четыре 
Координационных совета как структурные подразделения Профсоюза: обслуживающего 
и вспомогательного персонала, работников дошкольных учреждений, дополнительного и 
профессионального образования.

А чтобы их работа не носила формальный характер, закрепили за каждым 
Координационным советом ответственного специалиста аппарата республиканского 
Совета Профсоюза, и при планировании своей работы на очередное полугодие обязательно 
предусматриваем то или иное конкретное мероприятие, направленное на активизацию работы 
общественных профессиональных советов. 

Деятельность Координационных советов значительно расширила поле информационно-
разъяснительной работы, в том числе по мотивации профсоюзного членства. За последние 5 
лет число членов профсоюза выросло на 19 тысяч человек. Это больше, чем общее их число 
в 10 отраслевых профсоюзах, входящих в наше территориальное объединение.

Мы осознаем, что сильный и эффективный профсоюз можно создать при наличии 
преданных профсоюзному делу активистов.



324

Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

Это известная и давняя аксиома. Поэтому вопросы подбора, подготовки и расстановки 
профсоюзных кадров были и остаются первостепенными.

В шахматах каждая фигура имеет свое назначение и свой ход. Крайне важно и в нашем 
деле расставить кадры по уровням так, чтобы сложилась действенная структура и мобильная 
команда. 

На сегодня у нас 134 штатных работника. Это достаточно большой коллектив. Для 
сравнения приведу такие цифры. В целом по Общероссийскому Профсоюзу образования на 
843 его члена приходится один штатный работник, у нас этот показатель более, чем в два 
раза, лучше: на одного штатного работника приходится 380 членов профсоюза.

Особое внимание обращается на укрепление первичной организации. Здесь мы имеем 
78 освобожденных председателей. Все они определены в школьных организациях, остальные 
лидеры первичек имеют доплату от 20 до 30% ставки (оклада).

На уровне района имеем по 1-2 штатные единицы. Всего на местном уровне работают 
28 освобожденных работников. Они выполняют функции представителей республиканского 
Совета Профсоюза по оказанию организационной, информационной и методической помощи 
председателям и профкомам первичных организаций.

Кроме того, учрежден институт уполномоченных республиканского Совета Профсоюза. 
Каждый из четырех уполномоченных курирует группу районов с целью контроля исполнения 
на местах решений, установок и поручений республиканского Совета, его руководства, 
других руководящих органов Профсоюза.

Укреплен аппарат республиканского Совета Профсоюза. Здесь 7 отделов по основным 
направлениям профсоюзной работы и 20 штатных работников.

Известная формула «Сильная первичка есть сильный профсоюз!» нами преобразована в 
следующее уравнение: «Сильный профсоюз есть сильная первичка плюс сильный профцентр!» 
Таким образом, республиканский Совет через свой аппарат, а также через своих 
представителей в районах и уполномоченных, непосредственно воздействует на первичную 
организацию и наоборот, первичка сама непосредственно и через наших представителей и 
уполномоченных выходит на республиканский Совет Профсоюза.

Что касается обучения актива и кадров, то здесь мы используем уже наработанный во 
многих регионах опыт. Может, нам, в какой-то степени, удалось систематизировать и создать 
определенную структуру обучения благодаря учебно-методическому кабинету, созданному 
при республиканском Совете Профсоюза.

Так вот, для рядовых членов профсоюза действуют профсоюзные кружки экономических 
и правовых знаний. Руководителю кружка производится 20% доплата от ставки (оклада). Для 
членов профкома, руководителей комиссий в каждом районе действует школа профактива 
(ШПА). Для председателей первичных организаций и ревизионных комиссий открыт 
постоянно действующий семинар при рессовете Профсоюза (ПДС), работающий еженедельно 
по четвергам. Штатные работники обучаются по линии «Гармония» Центрального Совета 
Профсоюза. Кроме того, 28 профсоюзных работников окончили Институт профсоюзного 
движения Академии труда и социальных отношений ФНПР. 

Не стану подробно раскрывать вопрос информационной работы. Скажу только, 
что по этому направлению у нас работают два отдела: информационно-технический, 
обеспечивающий бесперебойную работу электронной техники, почтовую связь с районами 
и первичными организациями, работу интернет-сайта, другой отдел – информационно-
редакционный, выпускающий ежеквартально журнал «Резонанс», обеспечивающий выпуск 
в эфир 20-минутной телепередачи «Вестник Профсоюза образования» и всей профсоюзной 
литературы, которую вы видели на выставке. Есть редактор, корректор, корреспондент и 
верстальщик, почти целое издательство… Несмотря на то, что дело это хлопотное и расходное, 
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мы намерены и дальше усиливать и развивать данное направление нашей работы, понимая 
при этом, что информационная работа является не только важным каналом, обеспечивающим 
гласность профсоюзной работы, но и во многом формирующим мотивацию осознанного 
профсоюзного членства.

Хотел бы выделить еще одну форму, создающую мотивационную среду – это Фонд 
социальной поддержки учителей (ФСПУ). Кратко суть его такова: Фонд заключает договор 
с учителем на 5 лет о его ежемесячном вкладе как пайщика в общий банк по 500 рублей, 
которые заносятся на его индивидуальную карточку. При накоплении – 30 тысяч рублей 
возвращаются пайщику. Каждый член ФСПУ может получить беспроцентный займ до 50 
тысяч рублей и в течение года вернуть эту сумму.

Сейчас в Фонде – 6,5 тысяч человек. Ежемесячно он обслуживает более 150 человек на 
сумму свыше 7 млн. рублей.

А с начала деятельности Фонда его услугами воспользовались 8027 человек на сумму 
150 млн. рублей.

И последняя тема, на которой хотел бы остановить ваше внимание, – это тема о финансах.
Не знаю, как у вас, у нас же с замиранием сердца слушают, когда говорят о деньгах, 

слышно аж, как летящая муха хлопает крылышками.
Согласен, что деньги не панацея, однако без них нельзя ни строить, ни развивать 

профсоюз.
Главный вопрос, о который, как говорится, «ломают копья», заключается в том, где и на 

каком уровне следует сосредотачивать членские профсоюзные взносы и как их распределять?
В советских профсоюзах все средства были сосредоточены в Москве, были строгие 

балансовые комиссии, и надо было потратить немало усилий, чтобы добиться увеличения 
штатов, приобретения необходимой техники, финансового обеспечения тех или иных 
мероприятий.

Сегодня тоже есть определенные стремления восстановить былой порядок. Вместе с 
тем, 7-ой съезд Профсоюза вынес четкие рекомендации по необходимости централизации 
профсоюзных средств.

Наш уже многолетний опыт также свидетельствует о том, что эффективнее и 
рациональнее сосредоточить денежные средства Профсоюза на региональном, т.е. 
областном, краевом, республиканском уровне.

Все, что нам за последние 10 лет удалось достигнуть (а начинали мы с нуля) в вопросах 
кадрового обеспечения, в т.ч. в первичных организациях, их обучении, в создании и развитии 
информационной составляющей, обеспечении электронной техникой, оснащении кабинетов, 
проведении различных мероприятий, конкурсов, выделении премий, грантов, оказании 
материальной помощи, оздоровлении, наконец, в установлении нормальной, по сегодняшним 
меркам, заработной платы штатным работникам – есть результат централизации 
профсоюзных ресурсов, его рационального и целевого использования.

Существующий в большинстве территорий порядок процентного распределения 
членских профсоюзных взносов – тупиковый.

Если есть воля и стремление создать авторитетный, сильный и развивающийся 
профсоюз, взносы должны быть централизованы на одном счете и использоваться по единой 
общей Смете региональной организации Профсоюза.

Другого способа международная практика профсоюзного движения не дала, и это 
надо понимать, если у нас есть стремление, повторюсь, создать эффективно действующий 
Профсоюз.
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Позвольте на этом выводе завершить свое выступление, пожелать вам новых творческих 
решений в интересах дальнейшего укрепления и развития Профсоюза, а также получить 
приятные впечатления от визита в Чеченскую Республику.

Благодарю за внимание!

Не забудем ратные и трудовые подвиги коллег! 

Выступление 
на презентации буклета 

«Они сражались за Родину» 
и Энциклопедии народных и заслуженных учителей 

Чеченской Республики
Русский драматический театр им. М.Ю. Лермонтова, 28 мая 2015 г.

Уважаемые коллеги!

Как уже сказали ведущие, у нас в гостях группа из 54 человек – профсоюзные работники 
Южного и Северо-Кавказского федеральных округов приехали ознакомиться с опытом и 
практикой работы нашей организации.

Они проявили живой интерес к деятельности аппарата республиканского Совета 
Профсоюза, работе уполномоченных, районных представителей, первичных организаций.

Мы обсудили ряд проблем, которые всем нам приходится решать, обменялись 
информацией о новациях в профсоюзной работе.

Сегодня мы пригласили гостей принять участие в презентации двух книг, только что 
вышедших из печати и подготовленных республиканским Советом Профсоюза.

Первая из них – «Они сражались за Родину». Она приурочена к знаменательному 
юбилею – 70-летию со дня Победы над фашистской Германией. Другая – Энциклопедия 
народных и заслуженных учителей Чеченской Республики.

В начале года, когда наша страна готовилась к празднованию 70-летия великой Победы, 
нами было принято решение о подготовке к изданию книги, в которой будет рассказано об 
учителях нашей республики, ушедших на фронт прямо от школьной доски, и о тех, кто, 
вернувшись с войны, снова пришли в школьные классы и продолжили свою прерванную на 
годы педагогическую деятельность.

Дело в том, что до сих пор в республике никто, кажется, не приходил к подобной идее 
– показать вклад во всеобщую Победу в Великой Отечественной войне наших земляков по 
принципу их профессиональной принадлежности. И поэтому сбор материалов, наградных 
документов о защитниках нашей общей с вами Родины, подтверждающих участие в войне 
конкретных людей, и вообще вся поисковая работа оказалась достаточно трудоемкой, 
требующей особой тщательности в подготовке этой, уникальной в своем роде, книги.

Можете себе представить, уважаемые коллеги, какие всеми нами охватили чувства, 
когда один за другим мы начали получать с мест документы об учителях, которые 
добровольцами и по призыву ушли на фронт и там проявили чудеса личной смелости, 
мужества и отваги! Подвиги каждого из них были отмечены государственными орденами и 
медалями, благодарственными письмами командования фронтов, армий, дивизий и полков!



327

................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

Хочу обратить ваше внимание на одно имя из всех них, которое мы включили в буклет 
с особой гордостью – это имя бывшего учителя Алхазуровской средней школы Урус-
Мартановского района, гвардии сержанта, пулеметчика Хаваджи Магомед-Мирзоева, Героя 
Советского Союза, погибшего в 1943-м году от ран, полученных при защите Украины.

Не скрою, что мы не ожидали именно таких результатов нашего поиска. 
Могут спросить, почему мы придаем столь высокое значение этой теме и изданной 

нами книге? 
К сожалению, стараниями многих лжеидеологов 40-х и последующих годов 

создавались белые пятна, позволяющие спекулировать на тему участия или неучастия 
чеченцев в Великой Отечественной войне. Заполняя этот искусственно созданный 
вакуум таким образом, мы помогаем нашим молодым учителям, их ученикам и всем, 
кто любит и хочет знать историю своего народа и всей страны, понять, что наш народ 
никогда не оставался в стороне от всего того, чем жила вся его страна, и присвоение 
нашему городу Грозному почетного звания «Города Воинской Славы» – яркое тому 
подтверждение.

В книге «Они сражались за Родину» сегодня всего лишь сорок имен, но теперь нам 
доподлинно известно, что их на самом деле гораздо больше. Думаю, нам удастся осуществить 
издание второй, дополненной и исправленной версии этой книги.

Тем более, что определенный опыт в этом нами уже накоплен.
В ваших руках – второе и дополненное издание Энциклопедии народных и заслуженных 

учителей Чеченской Республики. В течение года с лишним мы готовили издание первого 
выпуска этой важной для всего общества книги. Дело в том, что из-за военных действий 
на территории Чеченской Республики почти полностью были уничтожены государственные, 
школьные и частные архивы. Все понимают и помнят, какой неоценимый вклад наше 
учительство вносило и вносит в образование, воспитание и просвещение подрастающих 
поколений, но документальных свидетельств тому, к сожалению, почти не оставалось. Исходя 
из этого, мы попросили наших представителей в районах и городах республики на местах 
провести соответствующую подготовительную работу и прислать нам имена, фамилии, 
биографические данные, даты и ссылки на документы о присвоении нашим учителям, 
педагогам и воспитателям почетных званий.

Поначалу мы ощущали некоторую недооценку важности начатой нами работы как 
со стороны некоторых образовательных структур, так и, как ни странно, со стороны самих 
обладателей этих званий. Да и у нас самих, правда, не имелся необходимый опыт для 
осуществления такой работы. Наверное, поэтому в первое издание Энциклопедии нам удалось 
внести всего лишь чуть больше трехсот имен народных и заслуженных учителей Чеченской 
Республики. Зато по выходу издания в свет со всех сторон к нам пошли письма и звонки, 
сообщающие все новые и новые имена учителей и педагогов, не включенных в Энциклопедию. 
Вот так к нам пришла идея, не откладывая в долгий ящик, приступить к подготовке и изданию 
исправленной и дополненной ее версии. На этот раз нам оказали информационную поддержку 
в администрации Главы и Правительства Республики, благодаря чему мы получили полный 
список всех указов о присвоении почетных званий учителям и педагогам за послевоенные 
годы. Огромную помощь мы получили и от наших профактивистов, и от членов семей уже 
ушедших из жизни преподавателей и воспитателей. Как вы можете убедиться, теперь новое 
издание Энциклопедии содержит в себе 461 имя, обладатель каждого из которых внес весомый 
вклад в воспитание и обучение детей и молодежи и своим благородным, подвижническим 
трудом навсегда вписал себя в историю российской и чеченской педагогики.

Не стану задерживать ваше внимание на проблемах в системе образования. У нас 
с вами будет возможность о них поговорить на августовских встречах. Единственное, к 
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чему хотел бы призвать самых авторитетных педагогов, находящихся в этом зале, – к 
большей активности в деле повышения учительского престижа и авторитета, в усилиях 
педагогического сообщества в движении за качество и эффективность образовательного 
процесса. Ведь ваше слово гораздо весомее и влиятельнее!

В этой связи было бы, на наш взгляд, правильным, если бы вы выступили с инициативой 
создания своего объединения, скажем, Клуба народных и заслуженных учителей Чеченской 
Республики. Готовы со своей стороны в этом оказать вам всяческое содействие...

Нашу встречу сегодня будет сопровождать, как и в прошлом году, Чеченский 
государственный симфонический оркестр под управлением народного артиста РФ и ЧР 
Валерия Хлебникова. Валерий Владимирович – педагог, профессор, решил посвятить себя 
делу распространения классической музыки в республике и созданию симфонического 
оркестра, прежде всего, из местных музыкантов. Дело это благородное, но очень трудное.

Правильно говорят: «Без музыки и пения нет жизни». Они развивают интеллект, 
обогащают и делают разносторонним способности человека, формируют интеллигента, 
гражданина, т.е. развивают те качества личности, которые необходимы учителю, педагогу.

Вот почему мы видим свою задачу в том, чтобы всемерно содействовать приобщению 
наших учителей, других работников образования и науки к классической музыке.

Уважаемые гости, коллеги! Книги, которые мы сегодня презентуем, очень важная, 
значимая для нас часть профсоюзной работы. Не только члены нашего Профсоюза, но 
и вся общественность, вся республика должны знать имена своих героев и заслуженных 
тружеников. 

Пусть наш скромный, совместный труд поможет всем нам еще теснее сплотиться 
вокруг идеи консолидации и солидарности всего общества с целью достижения на нашей 
земле мира, процветания и созидания!

Позвольте презентацию буклета «Они сражались за Родину» и Энциклопедии народных 
и заслуженных учителей Чеченской Республики объявить открытой.

Благодарю за внимание!

Уметь преодолевать трудности и обеспечивать единство действий

Доклад 
на профсоюзном Форуме «О мерах по развитию 

организационной структуры Профсоюза, 
укреплению финансовой базы и рациональному ее использованию»,

Государственный театрально-концертный зал, 27 сентября 2015 г.

Уважаемые коллеги!

Наш сегодняшний Форум посвящен двум, для нас исключительно важным, темам, опре-
деляющим эффективность всей нашей работы: укреплению и развитию структурных основ Про-
фсоюза, кадрового потенциала и рациональному использованию денежных средств Профсоюза. 
Казалось бы, два не связанных между собой вопроса. На самом деле эти профсоюзные направ-
ления взаимосвязаны и взаимообусловлены, в чем мы попытаемся убедить вас в дальнейших 
наших рассуждениях.
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Однако, прежде чем перейти к изложению темы доклада, позвольте коротко проинфор-
мировать вас о работе республиканского Совета Профсоюза по некоторым узловым вопросам 
за прошедшие полгода. Это необходимо сделать еще и потому, что VII съезд отраслевого Про-
фсоюза обязал руководящие органы всех уровней Профсоюза ежегодно выступать с публичным 
докладом о проводимой им работе.

Прошедшее время было насыщено знаменательными датами и событиями в масштабах 
всей страны и Профсоюза. Российская общественность широко отметила 70-летие Победы в 
Великой Отечественной войне, в профсоюзах завершилась ответственная кампания – отчеты и 
выборы. Состоялись IX съезд ФНПР и VII съезд отраслевого Профсоюза. Как вы помните, 24 
декабря прошлого года III республиканская конференция подвела итоги отчетов и выборов в 
нашей профсоюзной организации.

Все эти события оказали значительное воздействие на оживление, активизацию профсо-
юзной жизни.

Так, готовясь к юбилею Победы, республиканский Совет подготовил и издал буклет о на-
ших учителях-участниках Великой Отечественной войны, организовал выставку их фотопор-
третов, провел в Доме профсоюзов торжественную встречу профактива с ветеранами войны и 
труда. В канун Дня Победы молодые профактивисты провели, так модно сегодня называемый, 
флеш-моб. Были розданы на улицах Грозного жителям и гостям города около 600 георгиевских 
ленточек и буклетов об учителях-участниках Отечественной войны. Активное участие в меро-
приятиях, посвященных юбилейной дате, приняли многие организации Надтеречного, Наур-
ского, Шелковского, Сунженского, Грозненского, Ленинского, Старопромысловского и других 
районов, где прошли авто-мотопробеги, чествование ветеранов войны и труда и другие празд-
ничные мероприятия.

Важным стимулом активизации профсоюзных организаций учреждений профессиональ-
ного образования стало постановление Центрального Совета Профсоюза об объявлении 2015 
года «Годом молодежи». Республиканский Совет Профсоюза поддержал это решение, разрабо-
тал соответствующие мероприятия. Реализуя их, удалось создать во многих образовательных 
учреждениях Советы молодых педагогов, в большинстве техникумов – первичные профсоюзные 
организации студенческой молодежи. Был проведен республиканский Слет молодых педагогов 
и студентов, избраны их руководящие органы, которые возглавили штатные работники респу-
бликанского Совета Профсоюза. Работа в этом направлении не завершена, первичные органи-
зации учреждений СПО пока еще малочисленны. Предстоит и дальше развивать энергичную 
деятельность по мотивации профсоюзного членства как среди работающих, так и среди студен-
ческой молодежи. Резерв здесь достаточно большой.

Исключительно важным этапом осмысления пройденного пути и определения перспектив 
развития стала для нас III отчетно-выборная конференция. За прошедшие пять лет Профсоюз 
сумел раскрыть свой энергетический потенциал, провел значительную работу по укреплению 
и развитию профсоюзных организаций. Достаточно напомнить, что с 2010 года наш Профсоюз 
вырос численно на 17 тысяч человек, проведено свыше шестисот различного уровня профсо-
юзных мероприятий, в которых было задействовано более 18 тысяч человек, а экономический 
эффект от правозащитной деятельности составил свыше 800 млн. рублей.

Вместе с тем, как подчеркивалось на конференции, мы еще далеки от достижения пре-
дела своих возможностей. Мы – на пути развития. Следовательно, задача наша состоит в том, 
чтобы закреплять все положительное, эффективное, продолжать совершенствовать и укреплять 
профсоюзные ряды, учиться умению определять конкретные профсоюзные задачи, исходя из 
конкретной обстановки. Руководствуясь этим посылом, конференция определила четкую про-
грамму дальнейшего развития профсоюзной организации, совершенствования форм и методов 
профсоюзной работы.
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В частности, выделялась необходимость активного участия в профессиональном росте и 
развитии педагогических работников. Кстати, VII съезд отраслевого Профсоюза тоже выделил 
это направление профсоюзной работы. В связи с этим республиканский Совет определил прак-
тические действия, создал отдел профессионального развития, пригласил квалифицированных 
специалистов. При этом мы исходили из того, что не достаточна лишь голая критика в адрес 
учителя по поводу того, что он слабо владеет своим предметом, не готовится к уроку, не имеет 
поурочных планов и пр. 

Не будем греха таить – такие случаи имеют место. Однако в массе своей педагогические 
работники способны давать качественное образование. Только необходимо создавать соответ-
ствующие предпосылки для этого, условия, и тот, кто читал нашу «Хронологию борьбы и тру-
да», не мог не заметить, что об этом постоянно мы говорим на протяжении последних тридцати 
лет. Давайте еще раз их вспомним.

Во-первых, организовывать и создавать в коллективах рабочую, творческую обстановку, 
во-вторых, обеспечивать условия для постоянного роста и развития профессионального мастер-
ства педагога, и в-третьих – самое главное – улучшить его материальное положение. Эти пред-
ложения не новы. Они сформулированы еще на заре советской власти, когда была поставлена 
сверхзадача – поставить учителя в обществе на такую высоту, на которой он никогда не стоял. И 
надо сказать, что с этой задачей тогда справились.

Не будем сейчас ворошить прошлое. Хотя, не мешало бы использовать многие методы 
решения актуальных задач в образовании, достигнутые советской системой. Хотелось бы 
только выделить, что методы, которые сегодня используются власть имущими для улучшения 
качества образования, никак нельзя назвать педагогическими. Вначале сотнями освобожда-
ли директоров, теперь взялись освобождать учителей. И в первом, и во втором случае осво-
божденные заменяются малоопытными, а подчас – случайными людьми. Подобные действия, 
на наш взгляд, не могут дать ожидаемых результатов.

Да что говорить, время существенно изменилось. Новые требования, новые технологии, 
новые стандарты, новая школа и прочее новое, которое люди не сразу способны усвоить, да и 
понять. Поэтому главное – учить и учиться работать по-новому. И этот тезис тоже не новый. За-
йдите в любую школу – на видном месте висит изречение К. Ушинского: «Учитель живет до тех 
пор, пока он учится, как только он перестает учиться – в нем умирает учитель». Сказано откро-
венно и верно. Поэтому задача заключается в создании условий для того, чтобы у учителя 
вырабатывалась потребность, интерес – и творческий, и материальный, и карьерный – 
учиться современным методам и навыкам профессионального мастерства. В образователь-
ной системе накоплен хороший инструментарий подготовки учителя: это и профессиональная 
ориентация, это и педагогические вузы и колледжи. Это система повышения квалификации, это 
аттестация, различные профессиональные конкурсы, методические службы, мастер-классы, это 
педагогические семинары, конференции и прочее.

Вот когда все эти звенья системы подготовки и развития учителя синхронно заработают, 
тогда и можно ожидать необходимый результат. 

Причем ожидать результат не завтра или через неделю, а через годы. На востоке гово-
рят: «Если ты смотришь на год вперед – выращивай рис, если ты смотришь на двадцать лет 
вперед – выращивай деревья, если ты смотришь вперед на столетия – «выращивай людей».

Поэтому процесс подготовки нового учителя – это системная, комплексная и долговремен-
ная работа.

Выполняя решения III отчетно-выборной конференции, руководствуясь установкой VII 
съезда отраслевого Профсоюза, республиканский Совет разработал ряд мер своего участия в 
профессиональном развитии педагогических работников. Решили инициировать организацию 
конкурсов среди учителей-предметников: математиков, историков, физиков, химиков, биологов, 
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учителей русского и чеченского языков, начальных классов, по их итогам лучшим 80 учителям 
установить ежемесячные (в течение года) гранты по 6-8 тысяч рублей. Далее – помочь учите-
лям-предметникам учредить свои профессиональные ассоциации для того, чтобы обмениваться 
опытом, пропагандировать и внедрять лучшие обучающие уроки, проводить предметные конфе-
ренции, семинары, открытые уроки и пр.

Как уже было сказано, создали специализированный отдел, разработали соответствующее 
Положение и обратились в Министерство образования и Институт повышения квалификации с 
предложением о совместных действиях. Однако руководство этих ведомств решительно воспро-
тивилось нашей инициативе, решив, видимо, что мы, как говорится, «залезли в чужой огород».

Президиум дважды рассматривал сложившуюся ситуацию и принял непростое для себя 
решение: не вступать в конфронтацию, а временно приостановить реализацию своего проекта. 
Так неудачно завершилась наша попытка от разговоров и критики учителя перейти к практиче-
ским мерам по формированию интереса у педагога к своей профессии, саморазвитию, освоению 
лучших приемов труда, повышающих качество образовательного процесса.

Мы отступили, но не остановились, продолжим поиск совместных с органами управле-
ния образованием всех уровней путей решения насущных проблем профессионального развития 
учителя.

Что касается денежных средств, которые мы в течение двух лет собирали под реализа-
цию проекта, то им нашлось не худшее применение: заключили договор с санаторием «Сер-
новодск-Кавказский» на приобретение 800 путевок для обучения и одновременного лечения 
председателей первичных профсоюзных организаций. Провели уже два заезда по 100 человек. 
Актив удовлетворен содержанием программы обучения и возможностью в комфортных услови-
ях поддержать свое здоровье.

Уважаемые коллеги! Не станем останавливать ваше внимание на других вопросах деятель-
ности республиканского Совета Профсоюза.

В раздаточном материале, который у вас на руках, имеются Дорожные карты рессовета 
Профсоюза на 1-ое и 2-ое полугодия текущего года, в которые занесены основные наши меро-
приятия, а в новостной ленте сайта рессовета подробно описана вся наша работа в первом полу-
годии. Так что информации предостаточно…

А теперь позвольте перейти к изложению структурной и финансовой политики Профсою-
за.

Когда говорят о структуре, то представляют ее в каком-то рисунке, чертеже, схеме. Струк-
туру можно изобразить схематично, но это не просто нарисованные линии, это профсоюзные ор-
ганы, профсоюзные кадры и активисты, расставленные на различных уровнях взаимодействия и 
зависимости в интересах укрепления и развития профсоюзной организации.

В настоящее время мы имеем двухуровневую структуру: республиканский уровень и уро-
вень первичной организации.

В структуру республиканского уровня входят: республиканская конференция, республи-
канский Совет Профсоюза, председатель организации Профсоюза, президиум, аппарат рессо-
вета Профсоюза, уполномоченные рессовета Профсоюза, районные представители рессовета 
Профсоюза, аппарат представителя, а также контрольно-ревизионная комиссия республикан-
ской организации Профсоюза.

В структуру первичной профсоюзной организации входят: профсоюзное собрание, пред-
седатель первичной организации, профсоюзный комитет, профсоюзная группа обслуживающе-
го и вспомогательного персонала и контрольно-ревизионная комиссия первичной профсоюзной 
организации или казначей.

Эффективность работы профсоюзных органов названных структур зависит от работников 
и активистов, избранных в эти органы, от их профессионализма, ответственности, информиро-
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ванности, организаторских и творческих способностей, умения взаимодействовать, работать в 
команде. 

Что касается верхней республиканской структуры, то здесь, в основном, штатные работни-
ки, имеющие большой опыт профсоюзной работы, 28 из них окончили Институт профсоюзного 
движения при Академии труда и социальных отношений в Москве.

В низовой, первичной, структуре тоже сделано немало для ее укрепления. Подавляющее 
большинство председателей первичных организаций имеют доплату за свою общественную ра-
боту. С сентября 2014 года 76 председателей первичек работают на штатной основе, сейчас го-
товятся еще 35 лидеров организаций на основную профсоюзную работу. Так что к концу года в 
первичных организациях будут трудиться 111 освобожденных профсоюзных организаторов. Это 
хороший показатель.

Кроме того, созданы 54 базовые первичные профсоюзные организации, имеющие отдель-
ные кабинеты, оснащенные мебелью, компьютерной и множительной техникой, стендами, ви-
тринами, профсоюзной литературой.

Республиканский Совет Профсоюза и впредь будет укреплять первичные организации 
профсоюзными кадрами и материально-технической базой.

Тем не менее, уважаемые коллеги, будем откровенны – состояние дел во многих первич-
ных организациях не удовлетворяет. По-прежнему в пределах 30% организаций нет системной 
работы. Как втянуть их в орбиту профсоюзного движения? Этот вопрос нас волнует давно.

Вначале был введен институт уполномоченных республиканского Совета Профсоюза. В 
настоящее время их четверо, между ними распределены районы для координации работы и ока-
зания практической помощи в реализации решений Профсоюза.

Затем ввели институт районных представителей, по-существу ликвидировав районные со-
веты Профсоюза как представительные структурные органы, тем самым освободив штатных 
работников от заседательской суеты и бумаготворчества для посещения в сэкономленное время 
первичных организаций, ввели журнал «Добрых дел» с тем, чтобы по кругу первичных органи-
заций делать записи о том, что сделала полезного и доброго организация для члена профсоюза.

Кроме того, приняли решение, чтобы работники аппарата рессовета Профсоюза ежене-
дельно по средам посещали первичные профсоюзные организации.

Конечно, все это дает определенные результаты, сдвиги есть. Однако и они, на наш взгляд, 
недостаточны.

Президиум республиканского Совета Профсоюза, изучив еще раз состояние дел на местах, 
принял очень важное решение ввести в структуру республиканского Совета Профсоюза новую 
единицу – куратор первичной профсоюзной организации и утвердил соответствующее Положе-
ние.

Куратором назначается, как правило, освобожденный председатель первичной профсоюз-
ной организации, хорошо знающий профсоюзную работу. Он курирует до 10 первичных орга-
низаций, оказывая им методическую, организационную и информационную помощь. Куратор 
не начальник, не контролер, а опытный товарищ, дающий советы и оказывающий содействие в 
налаживании профсоюзной работы.

Президиум республиканского Совета утвердил 110 кураторов над 700 первичными про-
фсоюзными организациями, с ними проведен 9-дневный обучающий семинар в санатории «Сер-
новодск-Кавказский». Подробно разъяснено, какими функциями наделяются кураторы. Поэтому 
нет смысла их сегодня повторять. Остановимся только на некоторых первоочередных задачах 
куратора. Прежде всего необходимо еще раз уточнить через районного представителя список 
курируемых организаций. Затем заиметь объективную, честную информацию о численности 
работников и численности членов профсоюза, о наличии коллективного договора, социально-
го паспорта, профсоюзного кружка, членов ФСПУ, профсоюзного уголка, профсоюзной доку-
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ментации, подписки на газету «Мой профсоюз», «Информационный вестник» и профсоюзной 
литературы. После подробного анализа состояния дел оказывать содействие в активизации всех 
форм профсоюзной работы в подшефной организации.

В октябре текущего года мы намерены открыть компьютерный класс и еженедельно об-
учать, прежде всего кураторов, пользоваться электронной техникой. В дальнейшем полагаем 
проводить видеосеминары с профсоюзным активом, находящимся непосредственно на рабочем 
месте.

Выражаем твердую уверенность, что кураторы первичных профсоюзных организаций и их 
координаторы – районные представители отнесутся с должной ответственностью к порученно-
му участку профсоюзной работы и добьются значительного оживления деятельности первичных 
организаций…

Хотел бы прокомментировать еще одно ответственное решение президиума республи-
канского Совета Профсоюза: введение новой структурной единицы – уполномоченный первич-
ной профсоюзной организации. Строго говоря, нельзя эту единицу именовать новой, скажем, 
такая единица, как уполномоченный по охране труда, в первичке существует с давних времен. 
Новация заключается в том, что уполномоченные вводятся теперь по 10 направлениям про-
фсоюзной работы: по вопросам социального партнерства, правозащитной работе, по труду и 
заработной плате, организационно-уставной работе, информационной работе, охране труда, 
жилищно-бытовым вопросам, культурно-массовой и оздоровительной работе, по делам моло-
дежи и наставничеству, пенсионного и социального обеспечения. Все эти направления в сово-
купности составляют основное содержание работы первичной профсоюзной организации.

Думаем, для вас, председателей первичных профсоюзных организаций, не является секре-
том, что далеко не все избранные члены профсоюзного комитета чувствуют ответственность, 
активно участвуют в работе профкома. Одна из существенных причин этого нам видится в том, 
что члены профкома не имеют постоянных поручений. Попытки их активизировать через созда-
ние комиссий профкома, будем откровенны, не увенчались успехом. Комиссии вроде бы создали, 
но они редко где выполняют свои функции. И это понятно. Сегодня привлечь людей для обще-
ственной работы не так уж просто – все заняты, времени не хватает. Так вот – принято решение 
наделить профсоюзных активистов, и прежде всего избранных членов профкома, конкретным 
профсоюзным поручением и сделать это не на заседании профкома, а на общем профсоюзном 
собрании. Уполномоченный подотчетен собранию и профкому, а его работу координирует и осу-
ществляет общее руководство: председатель первичной организации.

Крайне важно, кому и какое из перечисленных направлений профсоюзной работы опреде-
лить. Видимо, правильно будет прежде всего распределить поручения между членами профсо-
юзного комитета.

Возможно, кто осилит и два направления. К примеру, правозащитная работа и социальное 
партнерство, организационная и информационная работа и т.д. Такое объединение возможно в 
малочисленных организациях, а вообще желательно, чтобы каждый активист имел одно поруче-
ние. В раздаточном материале вам переданы общее положение об уполномоченном и основные 
формы работы по каждому из 10 направлений профсоюзной работы. Задача состоит в том, чтобы 
внимательно ознакомиться с этими документами, осмыслить их, провести соответствующую 
распределительную работу, а на предстоящих профсоюзных собраниях с единой повесткой дня 
избрать уполномоченных первичной организации и приступить к реализации их функций. Глав-
ное в этом деле – избежать формализма, ибо дело о введении новой структурной единицы в 
первичную организацию – очень важное и серьезное.

Позвольте пожелать вам в реализации этой задачи успехов…
Ну, а теперь о финансах, материальной помощи и оздоровлении, по возможности, коротко.
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Прежде всего ответим на часто задаваемый вопрос, особенно впервые избранными про-
фсоюзными активистами, куда деваются профсоюзные взносы?

В соответствии с Положением о республиканской организации, утвержденным III респу-
бликанской отчетно-выборной конференцией (только конференция имеет право принимать По-
ложение), денежные средства, получаемые от членских профсоюзных взносов, поступают на 
единый профсоюзный счет в Чеченском отделении Российского сбербанка и используются на 
содержание, укрепление и развитие организации Профсоюза и не подлежат перераспределению 
между членами профсоюза и профсоюзными организациями.

Тем не менее республиканский Совет целенаправленно и продуктивно решает вопрос со-
циальной поддержки членов профсоюза. Назову некоторые контролируемые статьи бюджета и 
их исполнение.

За прошедшие полтора года (2014 и 6 месяцев 2015 гг.) материальную помощь получили 
2732 члена профсоюза на общую сумму 18 млн руб.

За это же время за счет членских профсоюзных взносов оздоровлено 787 человек на сумму 
19 млн рублей.

Информационно-методической литературы издано и направлено в организации 55 тысяч 
единиц. На это израсходовано 13 млн руб.

Только на обучение и лечение более 800 председателей первичных организаций в санато-
рии «Серноводск-Кавказский» запланировано 12 млн рублей профсоюзных средств.

На содержание штатного аппарата и на налоги расходуется – 35% бюджета, на содержа-
ние профкомов первичных организаций – 20%, в Центральный Совет отчисляется – 4%, Совет 
Профсоюзов республики – 7%, планируются командировочные, хозяйственные расходы, обслу-
живание телефонной связи, интернета, аренда транспорта, офисов рессовета и районных пред-
ставительств и прочие расходы.

Ежегодно республиканский Совет рассматривает отчет об использовании профсоюзных 
средств и утверждает постатейно бюджет на очередной год. Доходная и расходная часть общей 
профсоюзной сметы регулярно публиковалась на нашем сайте. Однако для некоторых, особенно 
работодателей, наши денежные средства стали темой различных пересудов и спекуляций. Одни 
перестали своевременно перечислять членские взносы, дескать, обойдутся, у них и так их мно-
го, для других наш бюджет стал новым источником покрытия расходов спортивных и развлека-
тельных мероприятий, словом, мы стали ощущать нездоровый интерес к средствам профсоюза. 
Поэтому вынуждены были принять решение – впредь не оглашать доходную и расходную часть 
профсоюзного бюджета.

Вместе с тем любой член профсоюза, желающий знать, как и на что используются взносы, 
может получить в республиканском Совете исчерпывающую информацию.

Только не следует, тем более председателю первичной организации, из-за спины работода-
теля злобно выкрикивать: «Куда деваются взносы»?

И еще одно пожелание, даже, может быть, установка. Бывая на местах, встречаясь с про-
фсоюзным активом, членами профсоюза, с досадой замечаешь, что коллеги не читают нашу ин-
формационно-методическую литературу, хотя она в большинстве своем выставлена на видных 
местах, особенно это касается новых профсоюзных кадров. Если вы прочитаете внимательно 
Отчетный доклад республиканского Совета Профсоюза и Контрольно-ревизионной комиссии на 
III конференции (его материалы размножены в тысяча экземплярах), вы можете также подробно 
узнать, в каком количестве и на какие цели используются взносы.

Так что недостатка в информации по этому вопросу у нас нет и не было.
Наш опыт бюджетной политики вызывает интерес у многих территорий. В течение по-

следних пяти лет руководство Центрального Совета Профсоюза трижды побывало в республи-
канской организации по этому вопросу, неоднократно были лидеры профсоюза соседних респу-
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блик. А в мае текущего года изучить наш опыт приезжали профсоюзные работники Южного и 
Северо-Кавказского федеральных округов в количестве 54 человека. Они ознакомились с рабо-
той аппарата республиканского Совета Профсоюза, районных представителей, профкомов пер-
вичных организаций. 

По итогам изучения нашей работы за подписью руководителей этих организаций 
была направлена телеграмма в Центральный Совет Профсоюза следующего содержания, 
она небольшая, прочту ее полностью:

«Мы, руководители десяти региональных профсоюзных организаций ЮФО и СКФО, в рам-
ках исполнения решений VI съезда Общероссийского Профсоюза образования договорились раз-
вернуть целенаправленную работу в своих регионах по централизации профсоюзных средств.

Опыт и практика работы Чеченской организации Профсоюза подтверждают, что скон-
центрированные финансовые средства и использование их по одной смете позволяют грамотно 
и успешно решать многие вопросы правозащитной, социальной, кадровой, материально-техни-
ческой и информационно-методической направленности.

Средства не распыляются, находятся под надежным контролем и целенаправленно ис-
пользуются исключительно в уставных целях, в интересах профсоюзных организаций и членов 
профсоюза». 

Вот такая телеграмма.
Хотел бы привести для примера еще одну цитату Председателя Общероссийского Профсо-

юза образования Г.И. Меркуловой из ее прямого видеообращения. Цитирую: «Чеченская респу-
бликанская организация, наверное, единственная в нашей стране, где произошла централизация 
всех финансовых средств. Эффективность такого финансового управления очевидна: высоко-
профессиональные освобожденные кадры на всех уровнях профсоюзной организации, современ-
ные средства коммуникации, значительные возможности для развития инновационных проек-
тов, проведения уникальных мероприятий, участниками которых становятся все работники 
образования республики…»

Такова данная нам оценка. Следовательно, задача наша – оберегать, ценить, укреплять и 
развивать республиканскую профсоюзную организацию, ее достижения, в основе которой ле-
жит правильная финансовая политика, поддерживаемая и одобряемая всем Общероссийским 
Профсоюзом образования.

Думаю, достаточно про взносы, перейдем к другим проблемам: материальная помощь и 
выделение санаторных путевок.

Президиум республиканского Совета Профсоюза также принял решение по этим двум ре-
зонансным вопросам, утвердил соответствующие Положения. Особо их комментировать нет не-
обходимости, они предельно ясны и понятны. Остановлюсь на некоторых моментах.

Самой большой расходной статьей для бюджета по-прежнему остается материальная по-
мощь. Причем, с каждым годом поток заявлений и ходатайств увеличивается. Похоже, что для 
некоторой части членов профсоюза выпрашивать три тысячи рублей стало чуть ли не хобби, да 
и для некоторых профсоюзных комитетов выделять материальную помощь становится чуть ли 
не единственным показателем их работы.

Да, в соответствии с Уставом каждый член профсоюза имеет право на материальную по-
мощь, но не обязанность.

Надо сдерживать пыл некоторых коллег по любому поводу обращаться в профком за помо-
щью, реально изучать ситуацию: действительно ли нуждается в поддержке, или это дежурные 
заявления, авось дадут, деньги, мол, не лишние. Жилищно-бытовые комиссии, как правило, не 
изучают обстановку и выдают стандартные заключения.
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Поэтому призываем вас, уважаемые коллеги, внимательно рассматривать каждое заявле-
ние на предмет – действительно ли нуждается коллега в материальной поддержке или это при-
вычка что-то просить. К сожалению, и такое случается. 

Президиум разделил материальную помощь на два вида: обычная материальная поддерж-
ка и поддержка в особых случаях.

В обоих видах помощи определены их предельные размеры и сформулированы основания, 
при наличии которых может быть оказана материальная помощь. 

Поддержка членов профсоюза в особых случаях вводится нами впервые и размеры ее до-
статочно высоки. Поэтому обращаем ваше внимание на необходимость наличия официальных 
подтверждающих документов по каждому условию, перечисленному в Положении.

И еще одно уточнение. Следует иметь в виду, что материальная помощь оказывается толь-
ко члену нашего Профсоюза персонально. Ближайшим и дальним родственникам помогать ма-
териально пока мы не в состоянии…

Что касается оздоровления, то тоже настало время систематизировать и упорядочить это 
направление нашей работы. Эта необходимость связана еще и с тем, что Министерство финан-
сов отказалось выделить в этом году на эти цели денежные средства, ссылаясь на дежурную 
причину: кризис, блокада. Нет у нас уверенности, что ситуация может улучшиться и в следую-
щем году.

Представляется, что весь груз тяжести решения проблемы ляжет на профсоюз. Поэтому 
президиум принял постановление об оздоровлении членов профсоюза и утвердил соответству-
ющее Положение. Эти документы тоже вам переданы. Хотел бы прокомментировать некоторые 
пункты Положения. 

Прежде всего надо подчеркнуть, что профсоюзный бюджет не бездонный. 1% взносов 
имеет границы, и всех желающих удовлетворить мы не сможем. Поэтому принято решение ут-
вердить разнарядку на 50% путевки по районам. 

Второе, член профсоюза может получить льготную путевку один раз в три года. Кто же-
лает вне очереди съездить на курорт, профком может ходатайствовать о выделении путевки по 
оздоровительной программе ФНПР, сниженной на 20%, или ходатайствовать о выделении сана-
торной путевки под оздоровительный займ. Уточняю: выделяется путевка под оздоровительный 
займ, а не наоборот, как было до сих пор. 

Третье, член профсоюза, самостоятельно прошедший оздоровление, имеет право на ком-
пенсацию расходов за использованную путевку, но не свыше 15 тысяч рублей. 

И последнее в этом ряду: президиум принял решение включить в перечень льготников 
членов семьи и ближайших родственников. Это также важная особенность комментируемого 
Положения.

Что касается остального, в том числе размеров компенсации путевок, а также порядка их 
распределения, вы можете вполне усвоить самостоятельно.

Что необходимо? Прежде всего, изучить самим все документы республиканского Совета 
и довести их до членов профсоюза, используя профсоюзные кружки, профсоюзные собрания, 
педсоветы, профсоюзные уголки и строго придерживаться установленных норм и принятого 
порядка.

Вот, пожалуй, и все, о чем хотелось вас проинформировать. 
И в заключение небольшое размышление. Мы с вами продолжаем развивать и укреплять 

Профсоюз. Дорога наша верная и, как было сказано, одобряется руководством Центрального 
Совета Профсоюза и нашими коллегами в регионах. А если мы с вами обращены в сторону 
правильного направления, все, что нам необходимо делать, – это продолжать двигаться вперед.

Республиканский Совет принял ряд новых решений по укреплению структуры организации 
Профсоюза, введению кураторов и уполномоченных первичной организации, по упорядочению 
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порядка оказания материальной помощи и оздоровления. Были у нас разногласия, были споры, 
есть довольные и недовольные. Мы – организация демократичная и учитываем разные подходы 
и точки зрения. Но есть у нас с вами одна отличительная черта, которая делает нас прочными 
и неуязвимыми – это высокая исполнительская дисциплина. Если состоялось принципиальное 
решение вышестоящего органа, то всякие разговоры и мнения заканчиваются, мы с вами друж-
но и в единстве начинаем выполнять общую установку.

Общественная работа, профсоюзная в особенности, требует системного и напряжен-
ного труда – и внутреннего, и внешнего. К профсоюзной работе можно приобщиться и на-
учиться ей, только постоянно преодолевая и себя, и обстоятельства. Есть такая притча. 

«Случайно прохожий человек долгое время наблюдал, как через маленькую щель кокона пы-
тается выйти бабочка. Однако ей никак это не удавалось. Тогда человек решил помочь бабочке: 
он перочинным ножиком разрезал кокон. Бабочка тотчас вышла. Но ее тельце было слабым, 
ее крылья были неразвиты и едва двигались. Человек продолжал наблюдать, думая, что крылья 
бабочки расправятся и она сможет летать. Но это не случилось. 

Остаток жизни бабочка волочила по земле свое слабое тельце и не расправленные кры-
лья. Она так и не смогла летать. А все потому, что человек, желая ей помочь, не понимал того, 
что усилие, чтобы выйти через узкую щель кокона, необходимо бабочке, чтобы жидкость из 
тела перешла в крылья и чтобы бабочка смогла летать. Жизнь заставляла бабочку с трудом 
покинуть кокон через узкую щель, чтобы она могла расти и развиваться».

Привожу эту несколько длинную притчу с тем, чтобы сказать, что наш Профсоюз, если и 
достиг определенных высот, то только благодаря умению преодолевать трудности и риски, кото-
рые встречались на пути, благодаря взаимной поддержке и единству наших действий.

Так будем же двигаться дружно вперед без всяких колебаний!
Благодарю за внимание!

Есть позитив, но есть и негатив...

Выступление 
на республиканском Собрании 

профсоюзного актива «Об итогах 2015 года и задачах 
по активизации приоритетных сторон профсоюзной деятельности»,

Дом профсоюзов, 29 декабря 2015 г.

Уважаемые коллеги!

Выступившие передо мной товарищи осветили основные направления нашей работы, 
определили векторы дальнейшего движения. Что и говорить – работы много. Но мы спокойны и 
уверены, потому что знаем, что надо делать, и как надо делать. При этом важно и то, что мы не 
только видим этапы нашего пути, а научились составлять Дорожную карту нашего движения, 
планировать конкретные профсоюзные дела с определением месяца и дня их проведения на 
полгода. Сейчас стало модным такую работу называть «стратегией развития». Так это или нет, 
но в уходящем 2015 году нам удалось, в целом, поработать системно и продуктивно.

Мы запланировали и провели 145 практических дел, обеспечивающих реализацию 
решений IX съезда ФНПР, VII съезда отраслевого профсоюза, III республиканской отчетно-
выборной конференции, а также постановлений вышестоящих профсоюзных органов.
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В этих мероприятиях было задействовано свыше 10 тысяч профсоюзных активистов. Кроме 
того, 16 спектаклей театра Х. Нурадилова и 16 концертов Государственного симфонического 
оркестра, которые закупил рессовет для районов, посетили свыше 7 тысяч работников 
образования и членов их семей. А в прошедших в октябре-ноябре профсоюзных собраниях с 
единой повесткой дня приняли участие 34 680 членов профсоюза.

Таким образом, во всех профсоюзных мероприятиях 2015 года приняли участие 51 600 
работников образования.

В этом году нами были предприняты дополнительные меры по социальной поддержке 
членов профсоюза. На санаторно-курортное лечение направлено свыше 400 человек, а если 
к этому присовокупить совмещение обучения с оздоровлением профактива в санатории 
«Серноводск-Кавказский», то это свыше 700 человек.

Материальная помощь оказана более 1500 членам профсоюза, а услугами Фонда 
социальной поддержки учителей воспользовались 2100 человек на сумму более 65 млн. рублей.

В течение года были отмечены всеми видами наград, сопровождаемыми денежным 
поощрением, 930 профсоюзных активистов.

Много внимания уделялось повышению профессионального уровня и качества 
информационной работы. Издано 4 тысячи экземпляров журнала «Резонанс», в каждом из 
которых содержалось более 20 статей и репортажей. Состоялось 11 телевизионных передач 
«Вестник Профсоюза образования», в которых было показано 55 профсоюзных сюжетов, 
вышло 12 номеров «Информационного вестника», где нашло отражение 48 профсоюзных дел, 
выпущено 15 брошюр юридического и методического характера.

Издана Энциклопедия народных и заслуженных учителей, буклет «Они сражались за 
Родину» об учителях-участниках ВОВ.

На интернет-сайте рессовета было размещено 155 материалов и статей, а также 13 500 
фотографий, в книгу «Летопись профсоюзных дел» занесено 84 мероприятия и 79 фотографий.

В первичные организации направлено 22 540 экземпляров различной информационно-
методической литературы.

Более устойчивый характер приняла система обучения профсоюзного актива. В этом 
направлении за год проведено 63 семинара с охватом 2835 человек. На повышение квалификации 
в Москву, Сочи и другие города по линии ЦС Профсоюза направлено 52 профсоюзных работника. 
Для членов профсоюза открыты 378 кружков духовно-нравственного и правового воспитания, в 
которых обучаются 4570 слушателей.

Все это вместе взятое, безусловно, сказалось на активизации профсоюзной деятельности, 
повышении влияния и авторитета профсоюза в трудовых коллективах образовательных 
учреждений. О чем свидетельствует и значительный рост численности членов нашего союза: 
в этом году в профсоюз вступили 4384 работающих и 1100 студентов средних специальных 
учебных заведений. На сегодня численность нашей организации составляет 56 426 человек.

Для сравнения можно вспомнить, что пять лет тому назад, на начало 2011 года, наша 
организация насчитывала 36 тысяч человек.

В этом году из профсоюза выбыл 351 человек, в том числе студенты, в связи с завершением 
обучения – 228, остальные 123 работника – это люди, вышедшие на пенсию и выехавшие за 
пределы республики.

Вся приведенная статистика свидетельствует о том, что профсоюзная деятельность, в 
целом, развивалась динамично и устойчиво. Есть движение, есть позитив. Однако было бы 
несправедливо умолчать о негативном, о том, что мешало, что не удалось, какие проблемы 
придется решать в новом 2016 году.

И начать разговор, очевидно, придется с главного: с материальной обеспеченности 
работников образования, с их заработной платы.
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Следует открыто признать, что в этом году наблюдалась нестабильная ситуация с оплатой 
труда. То ее задерживали, то выдавали не полностью. При этом значительно увеличились на 
местах различного рода поборы, навязывание билетов на массовые представления, подписки на 
периодическую печать и прочее.

Особо тяжелое положение сложилось в учреждениях дополнительного образования. Здесь 
работников «посадили» на голые оклады, лишив доплат и надбавок, а отдельным даже снизили 
уровень заработной платы. Так, ставка музыкального руководителя низведена до уровня 
уборщика служебных помещений.

В большинстве районов приостановлена выплата компенсации за коммунальные услуги, 
а также доплаты и надбавки из стимулирующего фонда. Если конкретизировать эти выводы, то 
складывается следующая ситуация.

Общеобразовательные организации: за 9 месяцев средняя заработная плата 
педагогических работников составила – 21967 рублей, учительская – 22 580 рублей, средняя по 
общеобразовательным организациям – 18 тысяч рублей.

При средней заработной плате по республике 21 995 рублей зарплата педагогических 
работников достигла целевого значения и составляет 99,9%. При этом самую высокую зарплату 
показывают районы: Наурский – 22 507 рублей и Шалинский – 22 407 рублей, а самую низкую – 
Веденский – 18 959 рублей и Шаройский – 18 205 рублей. Остальные районы показывают, если 
говорить округленно – 21 и 22 тысячи рублей.

Если сравнивать уровень зарплаты педагогических работников с соседними регионами 
СКФО, то мы занимаем вторую строку после Ставрополья, где средняя зарплата педработников 
составляет 23238 руб. Самую низкую зарплату традиционно, к сожалению, получают наши 
коллеги дагестанцы – 18635 рублей.

Дошкольные образовательные организации. Здесь все районы, а в целом вся отрасль 
достигла целевого показателя – 18 570 рублей при средней по республике в сфере общего 
образования 18 тыс. рублей, т.е. 102,9%.

Сложная обстановка, как уже отмечалось, в учреждениях дополнительного образования. В 
соответствии с Постановлением Правительства Чеченской Республики за № 105 от 15 мая 2013 
г. педагогические работники дополнительного образования в 2015 году должны были подняться 
до 85% учительской зарплаты.

Однако они далеки от этого рубежа. Их заработная плата составляет 81% от целевого 
значения.

Такое же сложное положение и у преподавателей средних специальных учебных заведений. 
В 2015 году их зарплату по тому же Постановлению Правительства планировалось поднять до 
уровня 85% от средней зарплаты по республике. Однако на сегодня ее размер меньше целевого 
показателя на 13,5%.

Таким образом, майские указы Президента РФ в республике по двум педагогическим 
профессиям выполнены, а по двум – еще нет. Мы предпринимали шаги по исправлению 
ситуации, однако не хватило настойчивости, не смогли создать соответствующий общественный 
фон озабоченности по создавшемуся положению с оплатой труда. Надо сказать, что и 
Координационные советы Профсоюза работников дополнительного и профессионального 
образования тоже не проявили должной активности и принципиальности в отстаивании законных 
прав и интересов педагогов. Члены Координационных советов регулярно собирались в Доме 
профсоюзов, с жаром говорили о несправедливости, обедали и расходились до следующего 
совещания.

Прошу прощения за такую вольную характеристику, но, уважаемые коллеги, надо же нам, 
в конце концов, понимать, что люди нас избрали не в качестве дворовых кумушек или свадебных 
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генералов, а в расчете на то, что будем твердо и последовательно защищать права работников, 
добиваясь при этом конкретного результата.

Конечно, профсоюз как общественная организация не может гарантировать решение 
любых трудовых споров, в том числе по заработной плате, но добиваться создания общественного 
мнения и последовательно доводить его до органов власти и управления профсоюзный работник 
и активист способен и обязан. И эта работа нередко сопряжена эмоциональным напряжением, 
иногда разговором на высоких тонах, упреками и обидами. Но такая уж у нас с вами работа: 
отстаивать справедливость и законность.

Что касается решения проблем с заработной платой, а также компенсаций, доплат 
и надбавок, то нам правительственная сторона выставляет одни и те же причины: 
кризис, блокада, дотационная республика, денег нет. Мы понимаем, что эти условия 
присутствуют. Но мы знаем и другое: когда средств недостаточно, их направляют в наиболее 
значимые приоритетные отрасли. Не стану ссылаться в этом вопросе на международный 
и российский опыт, а приведу новую установку Президента Российской Федерации  
В.В. Путина. На днях, выступая на заседании Госсовета, он подчеркнул, что «достижение 
уровня заработной платы учителя до средней по экономике региона стало положением закона. 
А закон нужно выполнять, даже несмотря ни на какие объективные трудности. Потому что, 
если не будем делать позитивных действий в фундаментальных областях, у нас изменения к 
лучшему никогда не наступят». 

Можно привести еще одну цитату известного политического и государственного деятеля 
У. Черчеля. В годы второй мировой войны, возражая оппонентам, требующим увеличить 
средства на оборону, сократив на образование, он сказал: «Если сократить финансирование на 
образование, тогда зачем нам вообще выигрывать эту войну». 

В ходе консультаций, переговоров с представителями власти у нас складывается мнение, 
что далеко не все чиновники понимают: урезать у образования и добиваться экономии за счет 
зарплаты и здоровья учителей, – это непродуктивно.

На одной из таких встреч на вопрос: «Когда Москва не выделяет потребное количество 
средств, почему недоплаты начинают с учителей?», ответ был откровенный: «Потому что учителя 
– самая незащищенная часть нашего общества». Не стану кивать в сторону руководителей органов 
управления образованием, образовательных учреждений. А отнесем это заключение к себе, 
руководителям профсоюзных органов снизу доверху. Ведь мы являемся по закону и по Уставу 
защитниками учителей, воспитателей, преподавателей. А поскольку их продолжают обижать, 
да еще в числе первых, значит, мы еще не доросли до подлинных защитников представителей 
педагогических работников.

Такой вердикт может показаться слишком жестким. Однако от факта не уйдешь. Уж 
слишком тих наш голос, а то и вовсе не слышен, когда членов профсоюза сокращают или 
увольняют, удерживают зарплату или лишают доплат и надбавок.

Речь не о панических или истерических действиях, а о последовательной и принципиальной 
позиции, когда перед нами явное нарушение Трудового законодательства. Отсюда и задача 
профсоюзных органов всех уровней, профсоюзных работников и активистов – проявлять смелость 
и настойчивость в утверждении законности и правопорядка, памятуя о том, что материальное 
положение члена профсоюза, его заработная плата для профсоюза является главным предметом 
внимания и заботы.

И, безусловно, решая эту задачу, нам необходимо более тесно взаимодействовать с 
органами управления образованием, руководителями образовательных учреждений. В этой 
связи не могу обойти тему, которая особо волнует педагогическое сообщество. Речь о путях и 
способах достижения качественного уровня в обучении и воспитании.
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Скажу наперед: мы против расхлябанности, против нарушения трудовой и 
производственной дисциплины, мы за то, чтобы учитель, воспитатель, преподаватель работал 
эффективно, качественно. Мы только заявляем, что одними административными методами, 
ужесточением контроля, перетряхиванием кадров и запугиванием решить вопрос улучшения 
учебно-воспитательного процесса нельзя.

Путь решения проблемы вопроса четко изложил Президент страны В.В. Путин в своей речи 
на заседании Госсовета: это «внедрение эффективного механизма материального и морального 
поощрения качественного и творческого учительского труда, создание стимулов к развитию, к 
непрерывному профессиональному росту».

Президент предложил создать общенациональную систему профессионального роста 
учителей, ибо «создание условий для постоянного самосовершенствования, повышения 
квалификаций учителей сегодня становится ключевым фактором развития всей системы 
общего образования».

Вот нам и надо в русле этих установок Президента страны разработать и реализовать 
конкретные меры, содействующие повышению качественных параметров учительского труда. 
В связи с этим полагаем предложить Министерству образования республики провести серию 
«круглых столов» или педагогических конференций, всесторонне обсудить и выработать пути 
решения качественного обновления всей образовательной системы.

На сегодняшней нашей встрече нельзя обойти вопрос об отношении к коллективным 
письмам педагогических работников по поводу предложений Профсоюза в Положение 
Правительства о заработной плате и неисполнении Закона «Об образовании в Чеченской 
Республике» в части мер социальной поддержки педагогических работников

Чтобы обратить внимание на свои проблемы, педагоги не стали ни митинговать, ни 
пикетировать перед Правительством и Парламентом, а вежливо обратились в их адрес. Уверены, 
что письма не дошли до первых лиц, а потому были направлены в Министерство образования, а 
поскольку последнее не является работодателем и не располагает финансовой базой, поднятые 
педагогами вопросы не нашли решения и продолжения.

Конечно, печально, что правительственная сторона так поступила. А ведь можно было 
решить вопрос и по-другому: пригласить выборный представительный орган работников 
образования, т.е. представителей Профсоюза, оценить поднятые в письмах вопросы, разъяснить 
ситуацию, предложить перенести их решение, скажем, на следующий год в связи с отсутствием 
финансовых средств… Нужен был разговор, диалог, цивилизованное разрешение вопроса, а не 
бюрократические и неуважительные переадресации писем.

Слово теперь за Парламентом. Как вы знаете, осенью была учреждена Парламентская 
комиссия по изучению вопроса по выполнению Закона «Об образовании в Чеченской 
Республике». Члены комиссии, кажется, завершили свою работу и, видимо, представят 
определенный документ на рассмотрение депутатов. Нас, собственно говоря, интересуют 3-4 
статьи Закона, устанавливающие меры социальной поддержки педагогическим работникам. 
Поэтому постараемся сблизиться с рабочей группой Парламента и оказать воздействие 
на обязательное исполнение статей Закона, оказывающих непосредственное влияние на 
материальное положение учителя.

Уважаемые коллеги! Во второй и завершающей части своего доклада хотелось бы осветить 
не менее важную сторону нашей деятельности в 2015 году – это внутрисоюзная работа. Мы 
уделили ей достаточно много внимания. И это естественно. Посудите сами. Наш Профсоюз 
состоит из 56 тысяч человек, 830 первичных организаций. Эту большую армию надо держать 
в определенных границах Профсоюза, укреплять и развивать ее, чтобы не развалилась и не 
свернула с верной дороги, выстраивать отношения между членами профсоюза и членскими 
организациями как по вертикали, так и по горизонтали, создавать систему информационной 
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взаимосвязи, обеспечивать единство звеньев, формировать чувство коллективизма и 
солидарности и т.д. Перед нами всегда стоит вопрос, как построить организацию, чтобы каждая 
первичка и каждый ее член были на виду, чтобы чувствовали, что защищены, были уверены, что 
не оставят в беде.

В этом году мы завершили формирование своей структуры. Об этом шла речь и на 
республиканском форуме 27 сентября. Однако в октябре и ноябре на профсоюзных собраниях 
были учреждены новые элементы организационной структуры первичной организации. Поэтому 
давайте еще раз вспомним о них. Значит так: мы имеем, говоря упрощенно, двухуровневую 
структуру: центр – в лице республиканского Совета и первичная профсоюзная организация – в 
лице профсоюзного комитета.

Первичная профсоюзная организация является основным местом, где решаются вопросы 
трудовых отношений членов профсоюза. Поэтому главное внимание, приоритеты направляются 
в первичку. Как установить действенную связь с ней, как эффективней помочь в решении уставных 
задач? С этой целью республиканский Совет реорганизовал и расширил свой аппарат, утвердил 
4-х уполномоченных над районами по выполнению решений Профсоюза, утвердил в каждом 
районе своих представителей – 18 профессиональных работников. Их задача: представлять 
интересы профсоюза в муниципальных органах власти и управления, координировать работу 
первичных организаций и главное – оказывать профсоюзному комитету практическую помощь 
в решении уставных задач. Понимая объективные трудности представителя дойти до каждой 
организации, республиканский Совет Профсоюза ввел новую структурную единицу: куратор 
первичной профсоюзной организации. Их – 109 человек. 

Куратор – это наиболее опытный председатель первичной организации, за ним 
закрепляются 10-12 первичек, он оказывает непосредственную помощь в налаживании 
всей профсоюзной работы, используя, прежде всего, пример собственной организации.

Вся эта, на первый взгляд – сложная, многоступенчатая структура республиканского 
Совета, имеет основную задачу – оказывать организационную, методическую и информационную 
помощь председателю, профкому, первичной профсоюзной организации.

Что касается самой первички, то здесь, как вы знаете, введены уполномоченные и, прежде 
всего, из числа членов профкома.

Окончательной информации по итогам прошедших собраний и выборов уполномоченных 
у нас ещё нет, но по предварительным данным уполномоченными избраны 5380 активистов. 
Есть Положение об уполномоченном первичной организации, за каждым уполномоченным 
закреплено одно-два конкретных профсоюзных поручений, вручена методическая разработка 
с описанием, чем конкретно должен заниматься уполномоченный. В наступающем году мы 
полагаем провести слёт всех уполномоченных первичных организаций и на нём более подробно 
остановиться на их работе. Сегодня же хотели выделить следующее. Республиканский Совет 
рекомендовал за каждым членом профкома закрепить одно из десяти рекомендованных 
поручений, а два поручения – как исключение. Однако в некоторых организациях увлеклись 
двумя поручениями, а отдельные члены профкома имеют даже по три поручения. Это ошибка, 
формализм. Представьте себе учителя, имеющего две, а то и три ставки. Какая это работа? А 
общественное поручение по трём направлениям практически невозможно. Надо исправляться 
и разгрузить коллег от излишних нагрузок, тем более что республиканский Совет Профсоюза 
принял решение: с целью доведения информации о деятельности профсоюзных органов всех 
уровней до членов профсоюза предложить профкомам первичных организаций за каждым 
уполномоченным закрепить по 10-12 членов профсоюза посписочно. Считаем это поручение 
исключительно важным для члена профкома, профсоюзного активиста. И от того, как они 
отнесутся к этому заданию, будет во многом зависеть и уровень профсоюзной работы в 
организации, и авторитет, и имидж профсоюза в целом.
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В заключении хотелось бы проинформировать профсоюзный актив, что мы полностью 
завершили формирование штатного аппарата организации Профсоюза. В настоящее время 
у нас 185 оплачиваемых штатных профсоюзных работников, из них 122 – это председатели 
первичных организаций. Кроме того, созданы 54 базовые организации, имеющие отдельные 
кабинеты, оснащённые мебелью, электронной техникой, наглядными пособиями, методической 
и юридической литературой. Мы и дальше намерены укреплять первичные организации, 
особенно те, которые возглавляют кураторы.

Вместе с тем хотелось бы ещё раз напомнить, что освобождённый штатный работник 
олицетворяет собой Профсоюз в целом, и от того, как он будет относиться к своим 
профессиональным обязанностям, насколько он корпоративен и верит в профсоюз, способен 
работать в команде, во многом будет зависеть крепость и притягательная сила нашей организации.

В связи с этим позвольте привести давно слышанную и засевшую в памяти притчу: «Трое 
хвалили каждый своего раввина. Один рассказал, что в течение 15 лет у него в семье не было 
детей, и только благодаря раввину у них родилась дочь. Другой поведал о том, что только 
благословение раввина смогло вернуть домой их непокорного блудного сына. Третий сообщил, 
что раввин благословил его рискованную сделку, куда он вложил большие деньги, но он потерял 
абсолютно всё. 

– А в чём же заключается чудо? – спросили его слушатели. 
– Чудо в том, – ответил тот, – что, несмотря ни на что, я сохранил веру в Бога и раввина».
Профсоюзная работа, если вести её по-настоящему, – это работа, сопровождающаяся 

рисками, порою конфликтами, может случиться так, что останешься один, однако при 
любых трудностях и невзгодах мы, и прежде всего мы – профсоюзные работники и 
активисты, не должны терять веру друг в друга и веру в Профсоюз.

Сердечно поздравляю вас с наступающим Новым годом, желаю здоровья, счастья и 
крепости духа!

Делимся практикой организации внутрисоюзных отношений 

Выступление 
перед штатными работниками 
отраслевых профсоюзов ФПЧР 

«О структуре Профсоюза и некоторых 
особенностях ее формирования в 

Чеченской республиканской организации Профсоюза»,
Дом профсоюзов, 15 августа 2016 г.

Уважаемые коллеги!

Прежде всего хотел бы поблагодарить руководство Федерации и учебно-исследователь-
ский центр за предоставленную возможность поделиться некоторым опытом организации си-
стемы управления или, как мы говорим, структуры нашего Профсоюза.

Живем и работаем мы с вами в одном доме, под одной крышей, ежедневно видимся, 
дипломатично общаемся, а вот за все время впервые решились проявить интерес непосред-
ственно к практике профсоюзной работы. До сих пор мы говорили (и то – по случаю), как 
должно быть, однако редко говорили, как есть на самом деле, что мы из себя представляем 
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фактически. К примеру, удается ли нам создать организацию, способную защищать, поддер-
живать, помогать? Способны ли наши организации оказывать влияние на социально-эконо-
мическую политику работодателей и властных структур? Насколько мы организованы, еди-
ны, солидарны в своих действиях? Эти вопросы хотя несколько и широкие, но совместно 
поискать нам на них ответы очень важно.

Вместе с тем есть немало узких, прикладных вопросов, о которых ни на каких се-
минарах, совещаниях не говорят. К примеру, как написать деловое письмо, подготовить 
доклад или справку по тому или иному направлению профсоюзной работы, как составить 
план подготовки и проведения профсоюзного мероприятия, как планировать работу, прово-
дить заседания президиума, пленума, конференции, каковы методы руководства аппаратом, 
как заключаются трудовые договора с работниками, как составляются правила внутреннего 
трудового распорядка и регламент работы руководящих органов, как правильно издавать 
распоряжения руководителя организации и пр.

Разговор об этих и других внутренних вопросах тоже крайне важен, особенно для ново-
го работника и даже руководителя отраслевого профсоюза.

Нам нельзя стесняться своих незнаний. Напротив, нам должно быть стыдно в то время, 
когда мы не знаем, а делаем вид, что знаем или многозначительно молчим.

Еще древние мудрецы говорили: «Если я знаю, что знаю мало, я добьюсь того, чтобы 
знать больше».

Борьба за знания, за постоянное расширение и углубление теории и практики про-
фсоюзной деятельности является одной из важнейших характерных черт современно-
го профсоюзного работника. Профсоюзному делу, профсоюзному ремеслу необходимо 
учиться всегда и всю жизнь.

Хотел бы выразить уверенность, что подобные семинары для штатных работников по 
актуальным вопросам профсоюзной работы будут продолжены на регулярной основе.

Таковы некоторые размышления в вводной части нашего доклада, а теперь перейдем к 
изложению основной темы.

Как известно, профсоюзная деятельность состоит из двух, относительно самостоя-
тельных, частей: внешняя и внутренняя.

Внешнюю часть составляет совокупность всех наших дел, связанных с представи-
тельством и защитой интересов членов профсоюза и профсоюзных организаций, в центре 
которых находятся социальное партнерство, переговоры, консультации, коллективные до-
говоры, соглашения и другие формы взаимодействия с работодателями, представителями 
органов власти и управления.

Внутреннюю часть составляет совокупность всех отношений между членами профсо-
юза, членами профсоюза и профсоюзными органами, самими профсоюзными органами как по 
горизонтали, так и по вертикали. Эти отношения еще называют внутриуставными.

Центральной частью внутриуставных отношений является структура профсоюза или 
система построения управления. 

Когда мы говорим о структуре, то она представляется как какое-то застывшее, затвер-
девшее образование.

Во всех уставах профсоюзов структура выражена как система соподчинения, управ-
ления сверху вниз и в двух ветвях: территориальная и отраслевая. Принцип ее построения 
определен как производственно-территориальный. Есть ФНПР, территориальные объедине-
ния – совпрофы. Отраслевая структура тоже у всех профсоюзов одинаковая: Центральный 
комитет, областные, республиканские отраслевые комитеты (советы), местные (районные, 
городские) комитеты (советы), первичные профсоюзные организации.
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Все эти структурные единицы создавались в советское время по принципу партийно-го-
сударственного строительства. 

Неразумность такого построения понимали многие. Однако бюрократические устои не 
позволяли что-либо менять.

В 1989 г. шахтеры Кузбаса объявили забастовку. Профсоюзная верхушка стала их усми-
рять, что вызвало резкое недовольство профсоюзами вообще. Началась широкая дискуссия 
о месте и роли профсоюзов, стиле и методах руководства. Большое внимание уделялось и 
структуре. ВЦСПС принял решение в порядке эксперимента в Ставропольской краевой ор-
ганизации ликвидировать отраслевые профсоюзы и укрепить крайсовпроф, а в Калининской 
(ныне Тверской) областной организации придать облсовпрофу в большей степени обществен-
ные начала и учебно-методические функции. Руководство нашего облсовпрофа стало активно 
поддерживать Ставропольский эксперимент, носясь с идеей создания безотраслевого профсо-
юза. Однако последовавшие вскоре трагические события национального кризиса привели к 
развалу единства профсоюзного движения, и лишь после ряда неудачных попыток, в июле 
1999 года, было провозглашено создание безотраслевого профсоюза Чеченской Республики 
Ичкерия – Совпрофа, просуществовавшего, правда, всего несколько месяцев, до начала вто-
рой Чеченской военной кампании.

Что касается позиции нашего Профсоюза, то мы были твердо убеждены, что ослабле-
ние отраслевых профсоюзов или их территориальных объединений есть неверный путь пе-
рестройки. Поэтому пошли по другому пути: по пути укрепления первичной профсоюзной 
организации, предоставления ей полной самостоятельности, в том числе и в выборе струк-
туры, на основе принципа: «Сильная первичка есть сильный профсоюз». Взяв за основу эту 
концепцию, мы в течение 3-х лет (1987-1989 гг.) полностью реорганизовали свой профсоюз.

Коротко суть перестройки заключалась в следующем. Обком профсоюза и райкомы про-
фсоюза упраздняются. Остаются только первичные профсоюзные организации. Каждая пер-
вичка, независимо от численности, на собрании выдвигает одного представителя в районный 
Совет Профсоюза и одного представителя в республиканский Совет Профсоюза, который 
созывается в форме съездов ежегодно. Съезд избирает председателя Профсоюза и Исполком, 
куда входит представитель от каждого района.

Кроме того, первичная организация путем открытого выдвижения образует на респу-
бликанском уровне профессиональные ассоциации. По итогам проведенной работы были за-
регистрированы уставные положения пяти ассоциаций: дошкольного, дополнительного обра-
зования, работников вузов, студентов, обслуживающего и вспомогательного персонала.

В декабре 1990 года состоялась учредительная конференция, которая утвердила новую 
структуру и принципы взаимоотношений ее составных частей. Пресловутый демократиче-
ский централизм был отменен. Контроль за работой, отчеты нижестоящих перед вышестоя-
щими отменены. Взаимоотношения между профсоюзными органами всех уровней строятся 
на принципах равенства, единства, солидарности, общности целей и задач, словом  – брат-
ские отношения, поскольку родители у всех одни: первичные профсоюзные организации.

К сожалению, нам не удалось эту систему внедрить в полном объеме. Известные со-
бытия 1991 года и последующее десятилетие помешали этому. Было не до структур, не до 
системной внутрисоюзной работы. Мы боролись за выживание. Тем не менее практика по-
казала вместе с положительным и существенные изъяны нашей перестройки. Опьяненные 
демократичным романтизмом мы полагали, что если дадим свободу первичке, если она сама 
будет создавать свои представительные органы в районах и на республиканском уровне, то 
профсоюзная работа разрастется во всю ширь, полагали, что принцип демократического цен-
трализма является главным тормозом активизации профсоюзной жизни и с его устранением 
значительно повысится эффективность работы. Однако это было ошибочным решением. На 
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своем X съезде Профсоюза, который проходил в 2000 г. в Гудермесе, и XI съезде, прошедшем 
в Нальчике, Кабардино-Балкарии, в 2002 г., наша реорганизация, а также концепция взаимо-
отношений структур, были подвергнуты деловой критике. На съездах выделялось, что отсут-
ствие требовательности и контроля привели к значительному ослаблению единства Профсо-
юза. Многие организации свободу восприняли как право на формализм и бездеятельность. 
Собрания, заседания профкомов проводились редко, ни протоколы, ни другая профсоюзная 
документация не велась, профуголки запустели, некоторые лидеры в районах открыли счета 
в банках и объявили себя самостоятельными организациями, приостановили свое участие в 
общей борьбе за интересы профсоюза.

XI съезд принял ряд важных для судьбы нашего Профсоюза решений. Съезд трансфор-
мировал Профсоюз в состав Общероссийского Профсоюза образования, взял за основу своей 
деятельности его Устав, восстановил прежнюю структуру, однако внес в свое уставное По-
ложение несколько существенных дополнений, одобренных Центральным Комитетом Про-
фсоюза, а именно: юридическим лицом признается один профсоюзный орган – это республи-
канский Совет Профсоюза, действует только один банковский счет, куда поступают членские 
профсоюзные взносы от всех первичных организаций, все штатные работники вводятся в 
номенклатуру республиканского Совета Профсоюза, были приняты также некоторые другие 
меры по организационному укреплению профсоюза.

Таким образом, мы отступили от реформы структуры, но не остановились.
С 2005 года, имея уже надежную кадровую и финансовую базу, начали разворачивать 

профсоюзную работу, как говорится, по всему фронту. Открыли при республиканском Со-
вете еженедельный постоянно действующий семинар, создали Фонд социальной поддерж-
ки учителей, значительно усилили информационную работу, наладили ежемесячный выпуск 
информационной листовки, ежеквартальный выпуск журнала «Резонанс», ежемесячный вы-
пуск телевизионной передачи «Вестник Профсоюза образования», издали энциклопедию на-
родных и заслуженных учителей, сборник о победителях профессиональных конкурсов, об 
учителях-участниках Великой Отечественной войны, а также другой информационно-мето-
дической литературы более 100 наименований. Широко развернули различные конкурсы: на 
лучший профсоюзный комитет и лучшего профлидера, на лучший колдоговор, профсоюзный 
уголок, профсоюзный кружок, на лучшее фото учителя и лучшее литературно-поэтическое 
произведение, конкурсы хоровых коллективов, агитбригад, произведений изобразительного 
искусства, выразительного чтения и многие другие конкурсы, которых более 30. Особенно 
насыщенным в творческом отношении был период с 2010 по 2014 годы. Было решено издать 
документы с материалами проведенных мероприятий этих лет. Так вот, они разместились в 
5-ти объемистых томах на более 1,5 тысяч страницах. Всего же ежегодно мы проводили и 
проводим в среднем по 160-180 различного уровня плановых профсоюзных мероприятий.

Безусловно, вся эта работа положительно сказывается на росте авторитета профсоюза, 
его влиянии на укрепление профсоюзных рядов, мотивацию профсоюзного членства. Из по-
следней войны 1999 года мы вышли с численностью 22 тысячи человек, сегодня мы объеди-
няем около 60 тысяч членов профсоюза. Только с 2010 года наш Профсоюз увеличился на 20 
тысяч человек.

Одновременно с ростом и расширением форм и методов профсоюзной работы мы нача-
ли целенаправленно и методично совершенствовать свою организационную структуру, имея 
уже достаточный опыт, избегая прошлых ошибок в ее реализации.

Идеологической базой развития организационной структуры по-прежнему оставались 
три взаимосвязанных постулата: 1) как наладить устойчивую связь с каждой первичной 
профсоюзной организацией и побудить ее к активной деятельности; 2) как обеспечить реа-
лизацию интересов каждой профессиональной группы, составляющих профсоюз; 3) как дой-
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ти до каждого члена профсоюза, используя первые два постулата, и обеспечить реальную 
защиту его интересов.

Задачи эти, в общем-то, универсальные, долговременные, однако важно построить свою 
структуру так, чтобы можно было достичь их решения. В этой связи хотел бы обратить ваше 
внимание и выделить еще одну концепцию, лежащую в основе нашей практической деятель-
ности, которую мы определили по итогам анализа прошлого опыта.

Все мы с вами мечтаем иметь сильный профсоюз, с которым считались бы социальные 
партнеры и властные структуры всех уровней. И все мы согласны с тем, что путь достиже-
ния этой цели лежит через укрепление первичной профсоюзной организации, поэтому часто 
повторяем «сильная первичная организация есть сильный профсоюз». Именно эту форму-
лу мы положили в основу перестройки своего Профсоюза. Ликвидировали райкомы и об-
ком профсоюза и сказали – пожалуйста, первичная организация, ты свободна, над тобой нет 
властных структур, действуй, добивайся реализации уставных задач, представляй, защищай, 
отстаивай права и интересы членов профсоюза.

Конечно, с высоты сегодняшнего дня все это представляется наивным, но мы в то время 
жили, как уже говорилось, духом демократического романтизма, и нам казалось: дай первич-
ке свободу, и она решит все проблемы.

Проанализировав всю нашу прошлую работу, мы пришли к выводу, что профсоюз силь-
ным может быть не только при наличии сильной первички, но и обязательно при наличии 
сильного руководящего профсоюзного центра. На основании этого вывода мы сформулиро-
вали такое уравнение: «Сильный профсоюз есть сильная первичная организация плюс силь-
ный профцентр».

Убеждены: первичная организация сама не сможет создать сильный профсоюз и, 
наоборот, профцентр сам тоже не сможет создать сильный профсоюз. Только при равно-
мерном развитии и укреплении этих слагаемых может сложиться сильный профсоюз.

Позволю себе еще несколько коротких рассуждений.
Профсоюз – организация общественная, и потому вся основная работа ее активистами 

ведется на общественных началах.
В советское время устойчивость профсоюзов решалась за счет поддержки государства 

и партии. В нынешних рыночных условиях, когда профсоюзы оказались изолированными от 
властных и политических структур, их прочность и способность решать уставные зада-
чи определяются наличием штата профессионально подготовленных работников. Наличие 
освобожденных профсоюзных работников – это принципиально важное условие развития 
профсоюза. Решению этого положения мы отводим много времени и уделяем серьезное вни-
мание.

Ну и, наконец, суть последнего рассуждения, вытекающего из нашего опыта, в том, 
что все теоретические и практические выкладки, о которых мы говорили, реализовать не-
возможно без прочной и надежной финансовой базы. Мы пришли к твердому убеждению, 
что успешно решать профсоюзные задачи можно лишь тогда, когда профсоюзные средства 
сосредотачиваются в одном месте, на одном счете, когда они планируются и используются по 
единой разработанной смете с учетом интересов профсоюза в целом. Только весь вопрос был 
в том, на каком уровне необходимо сосредотачивать денежные средства. Мы прошли и испы-
тали все уровни: и первичные, и районные, и помним времена, когда бюджетом командовали 
облсовпрофы и ВЦСПС.

Так вот, решать успешно уставные задачи, обеспечивать единство и сплоченность 
профсоюзных рядов, словом, развивать профсоюз и делать его сильным возможно, лишь со-
средоточив членские профсоюзные взносы на региональном уровне, т. е. на уровне област-
ных, республиканских организаций отраслевых профсоюзов.
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Наш опыт это не только показывает, но и наглядно подтверждает.
Процентное распределение профсоюзных средств, существующее и поныне в боль-

шинстве организаций, является ничем иным, как анахронизмом, махровым пережит-
ком, оставшимся от времён советских профсоюзов. И это однозначно...

Таковы некоторые концептуальные выводы и обоснования, которые лежат в основе со-
временной структурной перестройки нашей организации.

С чего мы начали? С укрепления центра – аппарата республиканского Совета Профсою-
за. До 2003 года аппарат рессовета состоял из одного работника – председателя организации 
Профсоюза. Сегодня здесь трудятся 30 человек. Создано 8 отделов: правозащитный, орга-
низационно-уставной, информационно-редакционный, информационно-технического обе-
спечения, финансово-хозяйственный, профсоюзного обучения и мониторинга, социального 
обеспечения (ФСПУ), отдел кадров и общих вопросов.

Совещание аппарата проводится еженедельно, совещание со штатными работниками – 
ежемесячно, заседание президиума – два раза в месяц, пленарное заседание рессовета – один, 
два раза в течение года, собрание актива – два раза в год. Общее собрание председателей пер-
вичных организаций – ежегодно.

Есть коллективный договор, правила внутреннего трудового распорядка, регламент ра-
боты. Все совещания, заседания, все мероприятия протоколируются, отражаются в полугодо-
вых планах рессовета Профсоюза и Дорожных картах.

К аппарату республиканского Совета примыкают уполномоченные рессовета Профсою-
за. Их четверо, рабочее место им выделено по месту жительства. Каждому уполномоченному 
определена зона ответственности, за ними закреплены от 3-х до 6 районов. Главная задача 
уполномоченного – контроль за исполнением организациями уставных обязанностей 
и решений вышестоящих профсоюзных органов. Мы отводим этому надзорному звену 
структуры нашего Профсоюза очень важную роль.

Среднее звено является самым ответственным в структуре профсоюза. Оно непосред-
ственно соприкасается с первичной организацией, через неё реализуются все планы и меро-
приятия, вся уставная профсоюзная политика. Как уже было сказано, в 1990 году райкомы 
профсоюза были ликвидированы, а восстановлены они были уже как райсоветы в 2002 году 
в связи с вхождением нашего Профсоюза в Общероссийский Профсоюз образования. Через 
10 лет, в 2012 году, по согласованию с Центральным Советом Профсоюза райсоветы были 
заменены на районные Советы председателей первичных профсоюзных организаций, а пред-
седатели райсоветов приобрели статус представителя республиканского Совета Профсоюза 
в районах, который назначается президиумом рессовета Профсоюза. О причинах такого ре-
шения мы говорили достаточно много. Не хотел бы повторяться. Назову главную причину: 
дать возможность и время штатному работнику в районе больше отводить время для работы 
с председателем и профкомом первичной организации.

У нас 18 представителей в районах. Ряд представительств имеют аппарат из 2-3 человек. 
Всего в районном звене – 38 штатных единиц. Перед представителем в районах поставле-
ны три основные задачи. 

Первая: представлять интересы рессовета Профсоюза, профсоюзных организаций в 
органах власти и управления, подписывать районное соглашение.

Вторая: координировать работу первичных организаций по выполнению уставных и 
плановых задач. Регулярно проводить совещания, заседания и семинары.

Третья, и главная: посещать первичные организации и оказывать им организационную, 
информационную и методическую помощь.

Однако, как показывает практика, не всем представителям в районах удаётся регулярно 
посещать первичные организации. В результате довольно значительная их часть остаётся вне 



349

................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

поля профсоюзного влияния. У нас сейчас 850 первичных организаций, в ряде мест их насчи-
тывается свыше 70, расположенных по всему периметру района. Поэтому системной работы 
с каждой организацией объективно не получается.

Тогда и родилась идея о введении института куратора первичной организации. Куратор 
– это председатель первичной профсоюзной организации, имеющий опыт профсоюзной 
работы и на практике своей организации оказывающий помощь председателю, профко-
му первички наладить профсоюзную работу.

Президиум рессовета профсоюза утвердил 104 куратора, за ними закреплены до 10 пер-
вичек, что позволяет охватить влиянием 728 организаций. Все кураторы получают профсоюз-
ную доплату в размере минимальной заработной платы, а 78 из них являются освобождённы-
ми председателями в своих организациях. У нас есть намерение продолжить консультации с 
руководителями образовательных учреждений и добиваться, чтобы остальные 36 кураторов 
приняли статус освобождённых профсоюзных работников.

Институт кураторов – важнейшее звено в структуре нашего Профсоюза, мы будем и 
дальше его укреплять и развивать.

Таким образом, республиканский Совет Профсоюза как профцентр состоит из следую-
щих структурных образований: пленум, президиум, председатель, аппарат, уполномоченные, 
представители в районах, кураторы, а также четыре Координационных совета как профессио-
нальные формирования наиболее массовых профессий: дошкольного, дополнительного и 
профессионального образования, обслуживающего и вспомогательного персонала, а также 
Советы: ветеранов труда, ветеранов профсоюза, молодых педагогов, студенческой молодёжи. 
Общее количество работников и активистов, задействованных в перечисленных структурах, 
составляет 400 человек.

Не станем анализировать работу профцентра и его составных структурных звеньев – 
это тема отдельного разговора, а перейдём к изложению структуры первичной организации.

Первичек у нас 848. Мы знаем, что авторитет и влияние профсоюза во многом зави-
сит от их работоспособности. Это и понятно. 80% всей защитной функции и в целом всей 
профсоюзной работы решаются непосредственно на уровне трудового коллектива. Как нала-
дить устойчивую связь с первичными организациями, повысить ответственность и профес-
сионализм председателя и профкома, стимулировать их активность? Эти вопросы нас всегда 
беспокоили и беспокоят, и их решением мы занимаемся постоянно. И вся наша, на первый 
взгляд громоздкая структура республиканского Совета, нацелена на то, чтобы направить и 
подтолкнуть первичную организацию к активной профсоюзной деятельности. Для решения 
этой задачи определены три направления работы: а) стимулирование председателей перви-
чек, членов профкома; б) определение и внедрение конкретных форм профсоюзной работы в 
организациях; в) создание устойчивой системы обучения профсоюзного актива.

Перечислим коротко практические результаты. Ещё в 2001 году по итогам активного 
диалога с руководством Министерства образования удалось добиться доплаты председате-
лям первичных организаций до 30% ставки. Сегодня этой нормой пользуются более 90% 
профсоюзных лидеров. В начале 2007 года договорились об оплате председателям 120% 
ставки в организациях, где работают 100 и более членов профсоюза. Сегодня такой нормой 
пользуются 78 профсоюзных лидеров, что позволило нам ввести штатную единицу осво-
бождённого председателя первичной профсоюзной организации. При этом Совет Профсою-
за производит доплату каждому на уровне минимальной заработной платы, действующей в 
республике, кроме того, председатель может вести до 12 часов в неделю преподавательской 
нагрузки.

Утверждено 56 базовых первичных организаций. Они имеют отдельные помещения, 
оснащенные за счёт профсоюзных средств кабинетной мебелью, компьютером, множи-
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тельной техникой, наглядными пособиями, стендами, витринами, большой методической 
и юридической литературой.

Теперь важно было определить, чем должен заниматься профсоюзный комитет и проф-
лидер? Были сформулированы 7 практических дел. Каждая организация, независимо от чис-
ленности, должна иметь: коллективный договор, социальный паспорт, профсоюзный кру-
жок, Фонд социальной поддержки учителей, профсоюзный уголок, подписку на профсоюзную 
газету, полную номенклатуру профсоюзных дел.

Была создана система профсоюзного обучения, состоящая из трёх ступеней. I ступень 
– профсоюзные кружки для рядовых членов профсоюза. Их 380, слушателями которых явля-
ются более 4 тысяч педагогических работников. II ступень – районные школы профсоюзного 
актива для членов профсоюзных комитетов, их у нас в настоящее время 4870 человек. На 
III ступени действует еженедельный постоянно действующий семинар при республиканском 
Совете Профсоюза для председателей первичных профсоюзных организаций.

С сентября 2015 года для них был организован семидневный обучающий семинар в са-
натории «Серноводск-Кавказский». Было организовано 8 заездов по 100 с лишним человек.

Всё это вместе взятое, безусловно, способствует оживлению деятельности профсоюз-
ных комитетов, повышению дисциплины и ответственности председателей первичных орга-
низаций.

Однако вся проводимая профсоюзная работа, все мероприятия охватывали в большей 
степени профсоюзный актив и, в основном, председателей. Рядовые же члены профсоюза в 
массе своей оставались вне наших дел. Как втянуть их в сферу профсоюзного влияния? Какие 
каналы использовать для передачи им информации о деятельности профсоюзных органов 
всех уровней? Стали искать ответы и на эти вопросы.

С другой стороны, появился заметный уклон и в профсоюзном движении. Многие про-
фсоюзные комитеты начали ограничивать свою деятельность путевками и материальной по-
мощью, что в конечном итоге могло привести к перерождению профсоюза.

Для решения этих вопросов и выравнивания ситуации была учреждена новая струк-
турная единица – уполномоченный первичной профсоюзной организации. Были опре-
делены также 10 направлений профсоюзной работы, а именно: социальное партнер-
ство, правозащитная работа, труд и заработная плата, организационно-уставная и 
информационная работа, охрана труда, культурно-массовая и оздоровительная рабо-
та, жилищно-бытовая, по делам молодежи и наставничеству, по социальным и пенси-
онным вопросам. Было разработано Положение об уполномоченном НПО, определены 
конкретные рекомендации по каждому направлению профсоюзной работы, проведены 
установочные и обучающие семинары, в том числе в режиме онлайн. На сегодня упол-
номоченных 4870 человек. Они избираются на профсоюзных собраниях, за каждым из 
них закреплены по одному-два направления профсоюзной работы. Кроме того, реше-
нием профсоюзного комитета уполномоченному определен список членов профсоюза 
(10-12 человек), среди которых ему поручается вести информационно-разъяснительную 
работу. Информационно-редакционный отдел рессовета Профсоюза ежемесячно готовит 
и направляет для уполномоченных ППО соответствующий информационный материал.

К сказанному можно еще добавить, что уполномоченным избирается, прежде всего, 
член профсоюзного комитета, а если остаются свободными те или иные неохваченные на-
правления профсоюзной работы, то они поручаются другим профсоюзным активистам кол-
лектива.

Таким образом, первичная профсоюзная организация, введя в свою структуру новую 
единицу – уполномоченного, определила ему конкретное направление профсоюзной работы 
и закрепила за ним группу членов профсоюза для ведения информационно-разъяснительной 
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работы, тем самым прочно связала себя с основной массой членов профсоюза, что, в конеч-
ном счете, и является основной целью перестройки структуры нашей организации.

Теперь можно подвести некоторые итоги нашего разговора и буквально тезисно напом-
нить основные позиции структурной перестройки.

- Любая организация, профсоюз в частности, для успешной работы должна обладать 
тремя характерными чертами: иметь ясно выраженную цель, четко выстроенную структуру 
управления и устойчивую связь с членскими организациями.

- Структура профсоюза – это своеобразный каркас, скреп, в то же время – система управ-
ления структурных звеньев организации, делающая ее единой, взаимосвязанной, прочной и 
динамичной.

- Структура нашей организации состоит из двух основных блоков: профцентр (респу-
бликанский Совет Профсоюза) и первичные профорганизации. Каждый блок включает в себя 
ряд структурных звеньев.

- Республиканский Совет имеет: президиум, аппарат, уполномоченных, представителей 
в районах, кураторов первичных профсоюзных организаций, Координационные советы.

- Первичную профсоюзную организацию составляют: собрание, профком, председа-
тель, уполномоченный ППО, контрольно-ревизионная комиссия, профгруппа обслуживаю-
щего и вспомогательного персонала, совет молодых педагогов.

- Наша структура имеет три задачи: а) активизировать работу каждой первичной про-
фсоюзной организации. Эта задача решается, в основном, через представителей республикан-
ского Совета в районах и кураторов первичных организаций; б) установить информационную 
связь с каждым членом профсоюза. Эта задача решается через уполномоченных первичной 
организации; в) выразить интересы различных профессиональных групп организации. Эта за-
дача решается через создание и работу соответствующих Координационных советов.

- Каждая первичная профсоюзная организация наделена конкретным профсоюзным де-
лом. Она должна иметь: колдоговор, социальный паспорт, профкружок, Фонд социальной 
поддержки учителей, профсоюзный уголок, подписку на профсоюзную газету и полную но-
менклатуру профсоюзных дел.

Кроме того, каждая первичная организация путем активизации деятельности своих 
уполномоченных осуществляет профсоюзную работу по 10 направлениям: социальное пар-
тнерство, правозащитная работа, работа по труду и заработной плате, организационно-устав-
ной и информационной работе, охране труда, культурно-массовой и жилищно-бытовой рабо-
те, по делам молодежи и наставничеству, по пенсионным и социальным вопросам.

- Любое дело должно организовываться, направляться, управляться.
Само собой ничего не бывает. Первичная организация сама не может решать уставные 

задачи в полном объеме без помощи и содействия профессионально подготовленных работ-
ников. На сегодня у нас 187 штатных работников, 120 из них являются председателями пер-
вичных организаций. Все штатные работники расставлены на определенных уровнях струк-
туры профсоюза. Мы работаем по формуле «Сильный профсоюз есть сильная первичка 
плюс сильный профцентр».

- Ну, и последнее, заключительное суждение.
Решение всех уставных задач, вопросы совершенствования структуры, активизация 

всех сторон профсоюзной жизни были бы невозможны без надежной финансовой базы, без 
централизации уплаты профсоюзных взносов, без их использования по единой смете в инте-
ресах членских организаций и членов профсоюза.

Вот, пожалуй, все, что хотелось сказать о структуре Профсоюза и некоторых особенно-
стях ее формирования в нашей организации.

Позвольте на этом завершить доклад и поблагодарить за внимание!
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Они заложили в нас человеческие ценности

Выступление 
на торжественном Собрании 

профсоюзного актива, посвященном Дню учителя и Дню воспитателя,
Дом профсоюзов, 1 октября 2016 г.

Уважаемые гости! Уважаемые коллеги! 

Сегодня мы собрались отметить два знаменательных события, два профессиональных 
праздника: День воспитателя и День учителя. Это две педагогические профессии, которые 
определяют уровень образования и воспитания личности, ее становление. Поэтому не слу-
чайно им отведены в календаре особые дни: 27 сентября – Общероссийский День воспитате-
ля и 5 октября – Международный день учителя.

Имидж учителя и воспитателя всегда занимал в сознании нашего народа почетное ме-
сто, потому что мерилом уважения был их высокий духовный статус. Они давали и дают 
нашему подрастающему поколению знания в самом широком понимании. Знания не толь-
ко научные, но, прежде всего, знания жизни, знания человеческого поведения, человеческих 
взаимоотношений. Мы все с вами – результат труда учителя, воспитателя. Они заложили 
в нас любовь к природе, людям, языку, культуре, и мы в состоянии эти вечные человеческие 
ценности передавать последующим поколениям. В каждом из нас воплощена крупица тру-
да учителя, его бескорыстного подвига, ничего не потребовавшего взамен.

Учитель, воспитатель должен и будет стоять на пьедестале нашего сознания, мы 
всегда будем в неоплаченном долгу перед ними.

Конечно, не поддается никакому сравнению день вчерашний и сегодняшний. Мое по-
коление помнит, как мы начинали свою педагогическую деятельность. Убогие школы, об-
шарпанные классы, печное отопление. В классах, как правило, по 40 и более учащихся по 
причине нехватки даже таких убогих школ.

Совершенно недостаточное количество дошкольных учреждений. Очереди в них такие, 
что 40% детей, так и не дождавшись своего часа, достигали семилетнего возраста, шли в 
первые классы. 

Теперь в системе дошкольного образования функционируют 309 детских садов, в кото-
рых воспитываются 61 730 детей.

Сегодня в системе дошкольного образования работают свыше 15 000 человек, из них 5 
440 – педагогических работников.

Зайдите в любой садик – это же подлинная сказка, такие условия каких-то лет десять 
назад нам никому и не снились.

В республике 472 общеобразовательных учебных заведения, свыше двадцати учрежде-
ний профессионального образования.

Только за 2016 год введено в строй 19 школ.
Не буду вдаваться в подробности, но это светлые, современные образовательные заве-

дения со всей необходимой для организации учебного процесса, что называется, начинкой.
И, безусловно, учитель тоже не тот, что был вчера, – это высокоорганизованный, эруди-

рованный, любящий свой труд работник.
Все это особенно понимаешь, посещая профсоюзные собрания, слушая критический 

подход учителей к оценке своей деятельности, поиск новых инновационных путей организа-
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ции своего труда. Сегодня вся многотысячная армия педагогических работников республики 
на 100% – в составе профсоюза.

Среди них более четырехсот заслуженных и народных учителей республики. Вместе с 
тем не все у нас так радужно. Были и сохраняются проблемы, прежде всего, социально-эко-
номического характера. Мы о них знаем и прилагаем усилия для их решения.

Так, совместными усилиями с Министерством образования республики мы, наконец, 
добились принятия решения на уровне правительства об исполнении отдельных вопросов 
блока социальной направленности, принятых новым законом «Об образовании в ЧР».

С 1-го января 2017 года начнутся компенсационные выплаты коммунальных услуг сель-
ским педагогам ежемесячно по 1200 рублей, т.е. как в целом по РФ.

Имеется твердая договоренность положительного решения вопроса и о ежегодном оздо-
ровлении с 2017 г. до одной тысячи педагогических работников.

Мы понимаем – это маленькая толика того, что реально заслуживают учителя, воспита-
тели, члены нашего профсоюза. 

Будем и впредь упорно, настойчиво, вместе с тем цивилизованно заявлять о своих соци-
альных правах, напоминать чиновникам, работодателям, что им необходимо и впредь решать 
проблемы педагога, утверждать его статус в обществе, прежде всего повышая его материаль-
ное благополучие.

В нашем народе высоко ценится слово «собар» и человек, проявляющий во всех ситуа-
циях терпение, умеющий при любой жизненной коллизии сохранять спокойствие и рассуди-
тельность. Давайте и мы будем решать и впредь наши проблемы, укрепляя единство, развивая 
солидарность, сохраняя взаимоуважение и ясный ум. 

Мы не можем не видеть и не оценить по достоинству результаты усилий руководства ре-
спублики. Продолжая эту мысль, хотел бы от нашего имени поздравить Рамзана Ахматовича 
с избранием Главой Республики, пожелать ему дальнейших успехов.

Уважаемые коллеги!
Завершая свое выступление, хочу искренне поздравить всех присутствующих с празд-

ником – Днем воспитателя и наступающим Днем учителя. Здоровья, земных благ вам, вашим 
родным и близким, творчества и успехов в работе!

Торжественное собрание, посвященное Общероссийскому дню воспитателя и Между-
народному дню учителя, объявляю открытым.

Куратор как основное звено,  
обеспечивающее системную связь с первичкой

Выступление 
на республиканском 

Собрании профсоюзного актива, 
Дом профсоюзов, 7 ноября 2016 г.

Уважаемые коллеги!

Хотел бы подвести некоторые итоги разговора по повестке сегодняшнего Собрания и 
еще раз определить основные векторы развития нашего Профсоюза. Докладчик и выступа-
ющие в целом охарактеризовали сегодняшнюю ситуацию, связанную с введением института 
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кураторов первичной профсоюзной организации. Есть немало положительных примеров и 
достижений, позволяющих сделать вывод, что мы идем правильным путем, что благодаря 
деятельной работе кураторов во многих организациях значительно оживилась профсоюз-
ная жизнь, повысилась ответственность и дисциплина профактивистов. Вместе с тем, как 
вы слышали из доклада Тамары Эльмурзаевой и уполномоченных республиканского Совета 
Профсоюза, есть еще неиспользованные резервы, есть недостатки, над которыми надо пора-
ботать, хотя, признаться, подавляющее большинство этих недостатков мы предвидели, о них 
говорили, просили наших организаторов по возможности их избегать и не допускать, однако, 
как показала проверка, ряд существенных проблем все еще сохраняется. Остановлюсь на не-
которых из них и начну с концептуальных.

Отдельные штатные работники воспринимают введение института кураторов как не-
доверие республиканского Совета к представителям в районах, их подмену, как попытку 
ослабить их роль и значение в структуре Профсоюза. Другие, будучи более практичными, 
считают, что представители сами смогут справиться с теми задачами, которые ставятся пе-
ред кураторами, и предлагают средства, направленные на их оплату, передать на содержание 
дополнительной штатной единицы аппарата представителя.

С подобными суждениями маловеров у нас единицы. Но их позицию сегодня мы высве-
чиваем, чтобы во всеуслышание сказать: коллеги, освобождайтесь от неверия и субъективного 
толкования места и роли представителя и куратора. Мы – одна команда, и наше построение 
должно быть не в колонну, где кто-то впереди, а кто-то сзади, а в шеренгу, и двигаться 
мы должны вместе, дружно, в одну линию, в единстве и солидарно. Отстающих у нас по 
определению не должно быть!

Опыт развития ФСПУ (Фонд социальной поддержки учителей) учит, что если на на-
чальном этапе внедрения новой формы работы не предпринять решительные меры по подтя-
гиванию отстающих и искоренению тихого саботажа, то последствия оказываются вредонос-
ными и для Профсоюза, и для его членов. Профсоюзный строй рушится, единство ослабевает, 
движение тормозится. А такого состояния мы не должны допускать.

А если быть более конкретными, давайте честно признаемся (это я обращаюсь к пред-
ставителям в районах), часто ли удается вам провести заседание райсовета при стопроцентной 
явке председателей первичных организаций, во всех ли организациях открыты и регулярно 
работают профсоюзные кружки, везде ли развивается Фонд социальной поддержки учителей, 
все ли подписались на профсоюзную газету, везде ли созданы профсоюзные группы техпер-
сонала и Советы молодых педагогов? И т.д. и т.п.

Как вы слышали из доклада и выступлений, даже не у всех кураторов развернуты эти 
направления профсоюзной работы. Мы можем пересчитать на пальцах одной руки, где пред-
ставительства добиваются 90-95% посещаемости председателей профорганизаций заседания 
райсовета или семинара-совещания. В большинстве своем на районных мероприятиях при-
сутствуют 80, 70, а то и 50% председателей первичек. В ряде мест с таким положением вещей 
уже смирились. 30% первичных организаций продолжают оставаться вне сферы нашего ор-
ганизационно-методического и информационного влияния. Об этом мы говорили не раз и не 
один год. Для нас здесь должно быть принципиальным отсутствие председателя первички на 
профсоюзных сборах не столько как дисциплинарный момент, а как то, что у него не сфор-
мировалось еще чувство ответственности, корпоративности, что он полагает малозначимым 
для себя профсоюзное дело, а потому с легкостью души может не явиться на семинар или 
совещание. Это и есть, на наш взгляд, самое опасное состояние. И преодолеть это состоя-
ние можно только постоянным системным вниманием к работе профсоюзного организатора 
каждой из 850 первичной организации. И чтобы выполнить эту амбициозную задачу, были 
сформированы институты представителей республиканского Совета в районах и кураторов 
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первичных профсоюзных организаций. При этом никто, никогда и ни на каком уровне не 
пытался принизить роль и значение представителя в районах, он был и остается основным 
звеном в структуре Профсоюза. И нами сделано все, чтобы создать ему хорошие условия 
труда. У каждого есть полностью оснащенный кабинет. Из восемнадцати представителей 
для тринадцати приобретены персональные легковые автомобили, каждый штатный ра-
ботник получает командировочные независимо от того, бывает он в организациях или нет, 
каждый получает ежемесячную премию независимо от того, работает он, как говорится, 
в поте лица или прохлаждается, каждый получает ежемесячную материальную помощь 
независимо от того, нуждается он в ней или нет. Не станем дальше продолжать этот пе-
речень. И говорим обо всем этом впервые публично не с тем, чтобы кого-то упрекнуть или 
задеть самолюбие, – вовсе нет. Слава Богу, подавляющее большинство понимает, что то 
внимание, которое им оказывается, требует отдачи в форме активной и ответственной 
работы, что они, в основном, и делают. Однако встречаются и такие, которым и марка 
машины не та, и цвет ее не тот, и этого мало, и другого надо бы побольше. Во истину – бо-
гатство порождает спесь, а спесь – наглость! Надо, наконец, осознать, что профсоюз – не 
место, где зарабатывают, а место, где работают искренне и от души...

Сегодня с этой трибуны еще раз хотел бы огласить стратегическую цель, к которой 
мы с вами организованно движемся. Мы хотим активизировать работу каждой первич-
ной организации, наполнить ее деятельность широким спектром профсоюзных дел, на-
ладить и укрепить связь с каждым членом профсоюза, систематически информировать 
его о делах профсоюза, сформировать у него твердую убежденность, что профсоюз – это 
его организация, которая работает в его профессиональных и социальных интересах.

Для решения этой задачи создан институт представителей в районах и ему придан ин-
ститут кураторов. Куратор – не конкурент, а ближайший помощник представителя. Именно 
представитель направляет и организует работу куратора. А потому оснований для ревности и 
недоверия не должно быть никаких. Республиканский Совет и впредь будет укреплять роль и 
значение районных представительств, одновременно повышая контроль и требовательность 
за конечные результаты их деятельности.

Что касается работы кураторов первичных организаций, то о сегодняшнем ее уровне и 
основных требованиях в докладе и выступлениях сказано достаточно, повторяться нет смыс-
ла. Остановлюсь на отдельных резонансных моментах.

Подводя итоги исполнения доходной и расходной части нашего бюджета, президиум 
республиканского Совета Профсоюза пришел к выводу, что наши доходы, получаемые от 
отчислений профсоюзных взносов, не могут покрыть запланированные расходы на II полу-
годие. К тому же, как показала официальная статистика, средняя заработная плата, в целом, 
в образовании за 1 полугодие текущего года составила 17676 рублей, что на 246 рублей ниже 
прошлогоднего показателя на тот же период.

С другой стороны, федеральный центр увеличение заработной платы работникам обра-
зования в этом году не предусматривает. Всё это привело к значительному уменьшению доли 
доходной части нашего бюджета, в связи с чем президиум вынужден был принять ряд, как 
говорят, непопулярных мер по его оптимизации. Отменены запланированные на II полугодие 
мероприятия районного и республиканского уровня, влекущие большие финансовые затраты, 
в том числе конкурс хоровых коллективов. На три месяца с 1 октября приостановлены льгот-
ное оздоровление за счёт профбюджета и оказание материальной помощи членам профсоюза, 
за исключением выделения денежной компенсации в особых случаях. Решено вернуться к 
прежней схеме выделения бюджетных средств на содержание профкомов первичных орга-
низаций: в год три раза. В прошлом 2015 году первичкам в порядке пробы, эксперимента де-
нежные средства выделялись 4 раза – ежеквартально. Однако сегодня такие расходы бюджет 
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не выдерживает. Поскольку первички в первом полугодии средства получили дважды, то во 
втором полугодии на содержание профкомов предусматривалось разовое выделение в разме-
ре 20%. Но учитывая пожелания актива, было решено выделить эту сумму по 10% дважды: в 
сентябре и декабре.

Четвёртая мера коснулась кураторов. На сегодня у нас 104 куратора, при этом шеф-
ствуют они над разным числом первичных организаций: кто по две, кто по три, четыре, а 
кто и 18 организаций, но несмотря на это, профсоюзная доплата у всех одинакова – 6402 
рубля. Президиум счёл такое распределение организаций несправедливым и принял реше-
ние: закрепить за каждым куратором по 10 организаций. Следовательно, на 860 организаций, 
составляющих наш Профсоюз, приходится 86 кураторов, а 18 подпадают под сокращение и 
заносятся в список резерва. Таким образом, с 1 декабря текущего года президиум рессовета 
Профсоюза утверждает новый, сокращённый список кураторов – 86 человек, закрепляет за 
ними по 10 первичных организаций и по рекомендации Центрального Совета Профсоюза 
заключает новый тип трудового договора: гражданско-правовой, который не меняет ни стату-
са, ни функции, ни иные обязанности куратора. С февраля 2017 года, если бюджет позволит, 
зарплата куратора составит 7 тысяч рублей и плюс 500 рублей на командировочные расходы 
внутри района. В итоге заработная плата куратора будет включать: 7500 рублей за шефскую 
работу, 120% от ставки как председателю первичной профсоюзной организации и до 18 часов 
учебной нагрузки как педагогическому работнику. С учётом того, что большинство кураторов 
имеют высшую квалификационную категорию, общий доход каждого будет в пределах 30 ты-
сяч рублей, да плюс у многих пенсия по выслуге лет. Так что, считаем, что для этого уровня 
профсоюзных работников по сегодняшним меркам удовлетворительная зарплата. Остаётся 
только одно: целеустремлённо и системно начать работу по всем направлениям профсоюзной 
деятельности и совместно с представителем в районе добиться подъема профсоюзной жизни 
в подшефных организациях. Во всём этом позвольте пожелать вам премногих успехов!

В заключительной части своего выступления хотел бы коснуться другой резонансной 
темы: реализации права первичной организации на установление сверх 1% членского профсо-
юзного взноса. Как вы знаете, эту тему мы начали обсуждать на встречах и собеседованиях 
руководства рессовета Профсоюза с кураторами весной этого года. Летом этого года мы вновь 
подняли этот вопрос на республиканском Собрании профсоюзного актива. Однако на этом 
форуме единства мы не достигли. В начале нынешнего учебного года ряд организаций, в том 
числе и крупные, выразили готовность перейти на уплату членских профсоюзных взносов 
сверх 1%. Сегодня в большинстве районов по 5, а то и по 15 первичных организаций готовы 
на установление дополнительного взноса. С учётом этого президиум республиканского Сове-
та Профсоюза разработал и утвердил примерное Положение о порядке реализации права пер-
вичной организации на установление ежемесячного дополнительного членского профвзноса 
и его использования. Это Положение в электронном варианте разослано в районы, размещено 
на сайте рессовета Профсоюза, готовим специальную брошюру, и вместе с письмом респу-
бликанского Совета Профсоюза направим ее во все первичные организации для обсуждения.

Как, говорится, старт дан. Теперь важно подключить весь потенциал, всю энергию, ин-
формационные и материальные ресурсы и добиться эффективного результата. Гонки устраи-
вать не следует, но и топтаться на месте нельзя, а тем более, – отступать. 

В этой связи прокомментирую некоторые принципиальные моменты примерного Поло-
жения.

Первое. Президиум назвал своё Положение примерным. Почему? Потому что он (пре-
зидиум) не полномочен принимать решение об установлении дополнительных взносов. В 
соответствии с Уставом Профсоюза это право относится к первичной профсоюзной органи-
зации. И если профсоюзное собрание примет решение об установлении ежемесячного сверх 
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1% взноса с члена профсоюза, то на этом же собрании необходимо утвердить своё Поло-
жение, разработанное на основе примерного Положения, принятого президиумом рессовета 
Профсоюза. 

Второе. Любой работник образовательного учреждения, вступая в профсоюз, обязуется 
поддерживать организацию материально в размере одного процента от общей суммы своего 
денежного дохода. Эта сумма перечисляется на единый профсоюзный счёт. И с этого момента 
член профсоюза теряет право собственности на перечисленные им взносы. Собственником 
этих взносов становится Профсоюз, его руководящие органы. 

Третье. Первичная организация самостоятельно устанавливает размер профсоюзных 
взносов сверх 1%. Он может быть в процентах или в номинале. Как правило, это 1%. Сумма 
этих дополнительных взносов не перечисляется на единый профсоюзный счёт, а остается в 
распоряжении профкома первичной организации в качестве его собственности. 

Четвёртое. Устав не называет орган первички, который может принять решение о до-
полнительных взносах. Мы в Положении определили этим органом общее профсоюзное со-
брание. Что при этом важно? Собрание считается правомочным, если в его работе принимает 
участие больше половины членов профсоюза, состоящих на учёте, и решение считается при-
нятым, если за него проголосовало 2/3 присутствующих на собрании, то есть большинство. 
Важно также зарегистрировать пофамильно каждого участника собрания и внести этот спи-
сок в протокол. 

Пятое. Обращаем внимание на то, что денежные средства первичной организации не 
подлежат отчуждению, использованию в коммерческих целях, передаче государственным, 
политическим, общественным, хозяйственным, иным юридическим и физическим лицам. И 
этот пункт следует обязательно внести в Положение, выделив его жирными буквами.

Шестое. В Положении прописаны 11 пунктов, в них содержатся более 30 конкретных 
ситуаций, по которым профсоюзный комитет может использовать денежные средства органи-
зации. Было бы неплохо, на наш взгляд, отпечатать эти пункты отдельно и в ходе подготовки 
к собранию через уполномоченных первичной организации довести их до сведения каждого 
члена профсоюза, а в ходе самого собрания раздать каждому его участнику.

Наконец, седьмое. Примерное Положение достаточно хорошо отработано, но будем 
признательны, если у вас появятся замечания, дополнения, изменения. Давайте заинтересо-
ванно, вместе будем обсуждать и вносить коррективы. 

Уважаемые коллеги! Впереди у нас много интересных и полезных дел. И это очень здо-
рово, что есть предмет для занятий, есть дела, где можно приложить свои силы и способно-
сти. И было бы очень плохо, если бы на горизонте мы не видели предметы нашей заботы и 
внимания. Эти рассуждения привели меня к воспоминанию одной притчи. 

В Древней Греции две философские школы долго спорили между собой. Одни утвер-
ждали – плохо, что человек сотворён, другие говорили – хорошо, что человек сотворён. Со-
брались вместе и проголосовали: «Плохо, что человек сотворён. Но раз он сотворён, то пусть 
займется своими делами».

Так вот, резюме здесь таково. Каждый из нас, находящийся в этом зале, сотворён 
по божьей воле и по божьей воле оказался в профсоюзе, а потому нам остаётся одно: не 
перечить воле Всевышнего, а активно и с пользой заниматься профсоюзными делами!

Благодарю за внимание!
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Требуем исполнения Закона о социальной поддержке учителей!

Выступление 
на заседании «круглого стола» на тему: 

«Об исполнении Закона Чеченской Республики от 30.10.2014 г. 
за № РЗ-37 «Об образовании в Чеченской Республике» 

в части мер социальной поддержки педагогических работников»,
Дом профсоюзов, 24 ноября 2016 г.

Уважаемые коллеги!

Открывая работу настоящего «круглого стола», хотел бы, прежде всего, сердечно при-
ветствовать и поблагодарить наших гостей из Правительства ЧР, Парламента, Министерства 
образования, Прокуратуры, Федерации профсоюзов, Общественной палаты, Аппарата уполно-
моченного по правам человека за то, что откликнулись на приглашение принять участие в за-
седании «круглого стола», чтобы обсудить одну из наболевших тем, связанную с обеспечением 
педагогических работников мерами социальной поддержки.

«Круглый стол» мы проводим совместно с Грозненской телерадиокомпанией. Пользуясь 
возможностью, хотел бы выразить руководству компании благодарность за творческое сотруд-
ничество и заинтересованное участие в проведении сегодняшней встречи.

Ну и еще одно отступление. Полагали бы правильным поручить ведение «круглого стола» 
председателю Федерации Профсоюзов Чеченской Республики, координатору республиканской 
Трехсторонней комиссии по социальному партнерству, сопредседателю регионального штаба 
ОНФ от профсоюзов Хусайну Гилановичу Солтагерееву.

Продолжая разговор по теме «круглого стола», позвольте кратко осветить сущность об-
суждаемой проблемы.

Как известно, Парламентом Чеченской Республики 30 октября 2014 г. принят Закон «Об 
образовании в Чеченской Республике». В Законе предусмотрен ряд мер социальной поддержки 
педагогических работников. В частности, в ст. 20 установлена единовременная выплата педа-
гогическим работникам, в том числе молодым специалистам, направляемым на работу в обра-
зовательные учреждения, где ощущается острый дефицит педагогических кадров; статьей 21 
Закона предоставляется ежемесячная компенсация сельским педагогическим работникам рас-
ходов на оплату жилых помещений, отопления и освещения в размере, установленном Прави-
тельством РФ для педработников, работающих в федеральных образовательных учреждениях; 
в статье 23 Закона Правительство, иные органы исполнительной власти обязываются оздорав-
ливать ежегодно не менее одной тысячи педагогических работников. Не станем перечислять 
другие статьи Закона, выделим только, что озвученные мною наиболее резонансные меры со-
циальной поддержки учителей вот уже два года не действуют, Закон по ним не выполняется.

Следует также выделить, что решение по определению конкретного механизма реализа-
ции перечисленных статей Законом поручено Правительству Чеченской Республики.

Министерство образования и науки неоднократно обращалось с письмами, вносило про-
екты соответствующих решений в Правительство, однако Министерство финансов каждый раз 
их не согласовывало, ссылаясь на отсутствие денег в бюджете. На последнее, уже наше, Про-
фсоюза, обращение Минфин ответил, что, цитирую: «Реализацию положений статей 20 и 23 За-
кона Чеченской Республики «Об образовании» Министерство образования и науки Чеченской 
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Республики имеет возможность осуществлять в пределах лимитов бюджетных обязательств 
соответствующего финансового года, доведенного до Министерства образования и науки Че-
ченской Республики», и далее: «Ввиду того, что формирование проекта бюджета на очередной 
финансовый год ежегодно осуществляется с участием соответствующих главных распорядите-
лей бюджетных средств Чеченской Республики, предлагаем обратиться по данному вопросу в 
Министерство образования и науки Чеченской Республики по принадлежности». 

Вот такое разъяснение. Вроде ясно: Министерство образования и науки располагает фи-
нансовой возможностью реализовать социальные меры, заложенные в Законе «Об образова-
нии», более того, как один из главных распорядителей бюджетных средств имеет возможность 
добиваться соответствующих ассигнований при формировании бюджета на очередной год. В то 
же время в Министерстве образования нам говорят, что у них не было и нет указанных возмож-
ностей, что все их обращения не находят поддержки в Минфине.

Вот такая патовая ситуация, сложившаяся из-за невыполнения Закона, в результате чего 
уже два года, как люди не могут воспользоваться предоставленным Законом правом на соци-
альную поддержку.

В прошлом году, в конце апреля, республиканский Совет Профсоюза обратился в Парла-
мент Чеченской Республики с просьбой взять под контроль реализацию мер социальной под-
держки учителей, предусмотренных Законом об образовании, путем обсуждения этих вопро-
сов на заседаниях профильных комитетов Парламента и депутатских запросов. Но руководство 
Парламента решило изучить и рассмотреть на своем пленарном заседании, как выполняется За-
кон «Об образовании» в целом. Была создана специальная комиссия, члены которой побывали 
во всех районах республики, подготовили соответствующие справки. Однако на этой стадии ра-
бота была приостановлена и дальнейшего развития не получила, началась выборная кампания.

А потому хотели бы выразить надежду, что вновь избранный Парламент и его комитет по 
образованию и науке (председатель комитета Бекхан Хазбулатов, позвольте его персонально 
приветствовать и поздравить) последовательно и настойчиво будет добиваться полного финан-
сового обеспечения мер социальной поддержки педагогов, принятых Законом «Об образовании 
в Чеченской Республике».

Мы в профсоюзе хорошо осознаем, что страна находится в кризисной ситуации, что ре-
спублика дотационная, свободных ресурсов нет, но, уважаемые коллеги, Закон ведь должен 
работать, за два года можно все-таки изыскать источники финансирования. По масштабам даже 
республиканского бюджета необходимые суммы не очень-то и велики: на оздоровление – 30 
млн. руб., на комуслуги – 30 с небольшим миллионов рублей. Правда, эти цифры – по оценкам 
2014 года, когда принимался Закон. Сегодня они несколько больше. За это время построены и 
введены в строй десятки школ и дошкольных учреждений, следовательно – увеличилась и чис-
ленность педсостава, имеющая право на льготы. Тем не менее решить вопрос можно, если на 
это есть добрая воля, есть желание, есть, наконец, государственный подход. Именно недостаток 
этих качеств, на наш взгляд, лежит в основе того, что в большинстве сельских районов педаго-
гическим работникам задерживают выплату компенсации на коммунальные услуги (1000 ру-
блей). За 2015 год задолженность составила 16 месяцев, а за текущий год – 32 месяца. Особенно 
в унизительном положении находятся педагоги учреждений дополнительного и дошкольного 
образования. К примеру, в Ачхой-Мартановском и Сунженском районах им компенсацию не 
доплатили за 7 месяцев, а в Наурском районе вообще не выдавали с января текущего года, то 
есть, все 10 месяцев.

И здесь тоже, так сказать, нет виноватых: в Минфине говорят, что все районы были вовре-
мя профинансированы, а в районах говорят, что их недофинансировали.

Нам известно, что Правительство республики приняло решение об увеличении компен-
сации на коммунальные услуги с 1 января 2017 года до уровня 1200 рублей. При этом хотел бы 
выделить, что в подавляющем большинстве регионов России установлена 100% компенсация, 



360

Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

то есть оплата компенсируется за фактическое потребление коммунальных услуг. И только в 
15 территориях, в том числе у нас в республике, не нашли возможным сохранить бесплатную 
льготу.

Тем не менее мы с благодарностью воспринимаем это решение Правительства и выража-
ем надежду, что оно будет выполняться без всяких проволочек и препятствий.

Что касается оздоровления, то эта проблема тоже решаема, если руководство Минфи-
на возьмется за нее с желанием и пониманием того, что только физически здоровый учитель 
способен выдержать тот уровень напряженности труда, на который сегодня поднялась школа, 
образовательная система в целом. 

По нашим исследованиям 10,5 тыс. педагогических работников нуждаются в санаторном 
лечении, 3520 из них страдают хроническими заболеваниями. Только в 2015 году по болезни 
пропущено 12780 рабочих дней, что существенно сказывается на качестве учебно-воспитатель-
ного процесса. 

Приведу еще такие цифры. В прошлом году 96% педагогических работников прошли ме-
досмотр, причем 65% из них прошли обследование за свой счет, несмотря на то, что есть закон, 
предусматривающий педработникам эту услугу предоставлять бесплатно.

Так что проблема профилактики заболеваемости учителей, их оздоровления существует и 
довольно остро, а потому ее надо решать системно, не жалея на это средств.

Уважаемые коллеги! Не станем дальше развивать тему, а попытаемся изложить некоторые 
позиции, по которым нам хотелось бы с вами сегодня договориться.

Первое. Несмотря на то, что заработная плата педагогических работников из года в год 
растет, однако ее уровень, равный 22398 рублям, не обеспечивает воспроизводство затрачен-
ной энергии. И поэтому заявление Главы Республики Р.А. Кадырова о том, что он дал поруче-
ние Правительству Республики «создать условия для доведения в 2017 году уровня заработной 
платы в Чечне до средне-российских показателей, сделать ее самой высокой в СКФО», нами 
воспринято с воодушевлением и признательностью, поскольку заработная плата учителя на-
прямую зависит от уровня зарплаты в целом по республике.

Тем не менее льготы педработников, которые мы сегодня обсуждаем и которые заложены 
в Законе «Об образовании в Чеченской Республике», являются существенной подмогой соци-
альному самочувствию учителя. Поэтому главная задача круглого стола нам видится в том, что-
бы обратиться к руководству Правительства ЧР и Парламента с просьбой принять неотложные 
меры по безусловному выполнению с 2017 года статей Закона «Об образовании в Чеченской 
Республике», обеспечивающих меры социальной поддержки педагогических работников в пол-
ном объеме.

Второе. Просить Министерство финансов республики обеспечить целевое финансирова-
ние районных органов управления образованием для погашения до 1 января 2017 года всей за-
долженности по выплатам компенсации педагогическим работникам за коммунальные услуги.

Третье. Просить сопредседателей республиканской Трехсторонней комиссии войти в 
Правительство с предложением, чтобы любой нормативный и законодательный акт, касающий-
ся социально-трудовых условий работников, не принимался бы без его обсуждения и принятия 
по нему мотивированного мнения республиканской Трехсторонней комиссией по социальному 
партнерству. Не стану развивать это предложение, потому что оно понятно и очевидно. 

Хотел бы выразить надежду, что мы, участники «круглого стола», найдем общее понима-
ние важности поставленных вопросов и после их обсуждения согласованно подпишем итого-
вый документ, ясно осознавая, что речь идет об учителях, о людях, формирующих нацию.

Благодарю за внимание!
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Целеустремленно двигаться вперед без всяких колебаний!

Заключительное слово 
на V Пленуме республиканского Совета Профсоюза,

Дом профсоюзов, 24 декабря 2016 г.

Уважаемые коллеги!

Не стану занимать много времени, попытаюсь кратко подытожить сегодняшний разго-
вор.

Из отчетов заведующих отделами видно, что штатными работниками аппарата, со-
вместно с уполномоченными рессовета профсоюза, представителями в районах, кураторами, 
профкомами первичных профсоюзных организаций ведется целенаправленная работа по вы-
полнению установок и решений III отчетно-выборной конференции. 

Мероприятия, утвержденные президиумом рессовета Профсоюза по выполнению ре-
шений конференции, в основном нашли отражение в деятельности отделов аппарата.

Впереди еще три отчетных года, так что есть время для развертывания и наращива-
ния профсоюзной работы. При этом надо иметь в виду, что ограничивать свою деятельность 
рамками только решений конференции никак нельзя. Во-первых, жизнь всегда ставит новые 
непредвиденные проблемы, которые надо оперативно решать. Во-вторых, вышестоящие про-
фсоюзные органы тоже определяют непредусмотренные нашими планами направления про-
фсоюзной деятельности. К примеру, 2015 год был объявлен «Годом молодежи», 2016 – «Го-
дом правовой культуры», наступающий 2017 год, как уже было сказано, – «Год профсоюзной 
информации». Все это требует организации дополнительных профсоюзных мер.

При этом необходимо выделить, что обучающий семинар в Серноводске, который про-
водился в 2015-16 годах, потребовал много времени и сил. Несмотря на то, что семинар прово-
дился через каждый месяц и в нем были задействованы практически все работники аппарата, 
нам удалось полностью реализовать мероприятия, предусмотренные планами и дорожными 
картами.

За эти два года проведено 276 различного уровня профсоюзных дел. Зинаида Рамаза-
новна (Успаева) демонстрировала вам пять томов архивных документов. Так вот, готовящиеся 
сегодня к изданию еще два тома профсоюзных дел за 2015-2016 гг. составляют 1600 печатных 
страниц, что соответствует четырем томам архивного материала 2010-2013 годов. И это не 
просто набор отвлеченных документов, а протоколы конкретных проведенных профсоюзом 
дел и мероприятий.

Так что можно утверждать об осуществленной плотной и насыщенной делами профсо-
юзной деятельности.

Другим важным показателем эффективности является рост численности членов про-
фсоюза. Как уже здесь выделялось, за два года мы выросли почти на 10 тысяч и составляем 
сегодня 60900 человек. Это весьма хороший показатель.

Однако, не умаляя того, что сделано и достигнуто, будет правильным, если мы, подводя 
итоги двухлетней работы, сосредоточимся сегодня на проблемных сторонах, на недоработ-
ках.

Остановлюсь только на некоторых узловых и резонансных вопросах, хотя не скрою – 
разговор здесь на объемный доклад.
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Начнем с правозащитной работы, поскольку она была и остается для профсоюза опре-
деляющей и центральной. Что здесь концептуально важно? Прежде всего, необходимо знать 
законы, определяющие трудовые отношения, широко их пропагандировать; разъяснять и 
еще раз разъяснять и комментировать в том числе и перед работодателем; во-вторых, 
выработать в себе навыки оказывать сопротивление нарушениям законов, последователь-
но и настойчиво добиваться справедливости. Мы с вами, штатные работники, избранные 
профсоюзные активисты, не имеем ни должностного, ни морального права отмалчиваться, 
проходить мимо, не реагировать на действия, ущемляющие права членов нашего профсоюза. 
Касается ли это заработной платы, доплат и надбавок, сокращения штата или увольнения.

Именно по нашей вине отдельные педагогические работники, отчаявшись добиться 
выплаты многомесячной задолженности по компенсации за коммунальные услуги, ставят 
вопрос о выходе из профсоюза, поскольку их судьбой по-настоящему не занимаются про-
фсоюзные органы ни на местах, ни на верхах. А ведь подобная ситуация может сложиться в 
большинстве сельских районов, ибо до сих пор продолжает сохраняться такая значительная 
задолженность. Следует на это реагировать остро. Работодатели, как всегда, говорят об от-
сутствии финансирования. Но это для нас не должно быть основанием, чтобы успокаиваться. 
Надо находить законные пути решения проблемы: обращения в прокуратуру и суды, вплоть 
до проведения коллективных акций с целью добиваться выплаты людям всей задолженности 
по компенсации. На данный момент в правозащитной работе это становится главным направ-
лением деятельности. 

За два прошедших после отчетной конференции года мы с вами провели большую ра-
боту по организационному укреплению наших рядов. Полностью завершено формирование 
структурных звеньев организации.

Главная задача всей перестройки профсоюза – дойти до каждой первичной орга-
низации и активизировать ее работу, дойти до каждого члена профсоюза и втянуть его в 
орбиту профсоюзной жизни путем регулярного информирования о работе профсоюзных 
органов всех уровней.

В решении этих задач особая роль отводится институту кураторов и уполномочен-
ных первичной организации. Уполномоченный замыкает структурную вертикаль и непосред-
ственно общается с членами профсоюза. Уполномоченный есть доверенное лицо Профсоюза, 
он является и агитатором, и пропагандистом, распространителем позитивной информации 
о деятельности профсоюза. Он же является проводником обратной информации, выясняет 
проблемные ситуации, нужды и потребности членов профсоюза, сообщает о них в профком, 
профком – представителям в районах, представители – в республиканский Совет Профсою-
за. Вот это движение информации по структурной цепочке от республиканского Совета 
до члена профсоюза и от него до республиканского Совета необходимо четко отработать, 
отрегулировать. Эту работу мы начали, и эту работу, Дала мукълахь (Бог даст), доведем 
до логического совершенства. Только в такой связи наша работа будет носить более 
конкретный, осязаемый характер.

Как вы знаете, образовательная система продолжает развиваться. Руководство респу-
блики поставило задачу ликвидировать трехсменку в школах и обеспечить каждого ребенка 
местом в детском садике.

Уже в первом квартале нового учебного года в полном объеме начнут работу 29 новых 
учреждений общего образования и 39 учреждений дошкольного образования, а это более 3-х 
тысяч рабочих мест. Поэтому очень важно – здесь я обращаюсь, прежде всего к предста-
вителям в районах, – не ожидая понуканий сверху, активно приступить к работе по учреж-
дению первичных профсоюзных организаций, правильному документальному определению 
проводимых собраний и своевременному их представлению на утверждение в республикан-
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ский Совет Профсоюза, оказывать постоянную организационную и информационно-методи-
ческую помощь избранному профсоюзному активу по введению их в нашу профсоюзную 
жизнь. В армии новобранец три месяца заучивает армейский устав и фамилии командиров, и 
только после сдачи зачета его допускают к принятию воинской присяги. Так и в нашей ситу-
ации: новых активистов приобщать к профсоюзу следует с изучения Устава Профсоюза, По-
ложений о республиканской и первичной организаций, безусловно, через усвоение структуры 
нашей организации, форм и методов работы.

В этой связи хотел бы немного остановиться на уже ставшем резонансным вопросе – о 
дополнительном профвзносе.

Давайте для начала еще раз уясним, что мы решили создать сильный профсоюз. Исходя 
из этого, договорились работать по формуле «сильный профсоюз есть сильная первичка 
плюс сильный профцентр».

Стали развивать и укреплять обе стороны, учредили новые структурные единицы, стали 
раскрывать новые защитные творческие возможности профсоюза, широко развили информа-
ционную работу и систему профсоюзного обучения и, как уже говорили, ежегодно проводили 
до 180 различных мероприятий.

Однако дальше развиваться у нас не хватило денежных средств. Поэтому вынуждены 
были приостановить оснащение базовых первичных организаций, сократить численность 
оплачиваемых из профбюджета кураторов, ввести регулирующие механизмы по финансовым 
затратам на льготное санаторное лечение и оказание материальной помощи, отменить ряд ре-
спубликанских мероприятий, требующих большие финансовые затраты, в том числе конкурс 
хоровых коллективов, открытие компьютерного класса, а также комнат психологической раз-
грузки учителей.

С другой стороны, в связи с введением института уполномоченных первичной органи-
зации и определением им десяти направлений профсоюзной работы, стало очевидным, что 
первичке не хватает 20% отчислений из общей единой сметы.

Увеличить этот процент, скажем, по примеру других отраслевых профсоюзов, тогда мы 
разрушим центр, да и не укрепим первичку.

Выход из ситуации подсказал Устав Профсоюза, который предоставляет право первич-
ной организации устанавливать дополнительный сверх 1% профсоюзный взнос и который 
никуда и ни в какие вышестоящие органы не перечисляется, а остается в первичке и исполь-
зуется в интересах членов профсоюза этой организации.

С учетом сказанного хотел бы сформулировать несколько выводов.
Первое. Установление сверх 1% взноса – это право первичной профсоюзной органи-

зации, а не обязанность. Отсюда следует, что никакие директивы и указания сверху быть не 
могут и принуждать людей к этому нельзя. Только на добровольной основе и письменном 
волеизъявлении может устанавливаться дополнительный профсоюзный взнос.

Второе. Дополнительный взнос – это не сбор средств в интересах учреждения, а взнос, 
призванный укреплять профсоюзную организацию, повышать ее влияние и авторитет. Сле-
довательно, дополнительные денежные средства должны использоваться только в интересах 
членов профсоюза и профсоюзной организации. В примерном Положении, утвержденном 
республиканским Советом Профсоюза, даны исчерпывающие рекомендации, на какие цели 
должны использоваться профсоюзные взносы.

Третье. Работа по дополнительному взносу должна вестись предельно осторожно и 
тактично. Людей раздражают участившиеся случаи удержания из заработной платы: то на 
подписку, то на спектакли, книги и прочее. Поэтому разъяснять необходимо честно и откры-
то, говорить, почему предлагается дополнительный взнос, на что и как он будет использован.



364

Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

Наши рекомендации были такие: в каждом районе иметь две-три пилотные организа-
ции, которые согласились на дополнительный взнос, и по тому, как они использовали свои 
денежные средства, сделать их примером для других.

Ситуацию не следует подгонять, надо двигаться медленно и уверенно.
Убежден, что если обсуждаемое уставное право удастся реализовать, то у первичной 

организации появится реальная возможность стать организацией, способной защищать, по-
могать и поддерживать членов профсоюза, т.е. в полном объеме выполнять свои законные 
функции.

Завершая свое выступление, хотел бы вернуть вас к повестке пленума, нашим доклад-
чикам, представляющим отделы республиканского Совета, т.е. весь его аппарат. Как руково-
дитель организации с чувством удовлетворения подчеркну, что у нас сформировались от-
ветственные, профессионально подготовленные работники.

Когда-то, на заре советской власти, профсоюзу отводилась роль кладеза, откуда власть 
должна была черпать кадры. Хотя к профсоюзам отношение сегодня несколько иное, тем не 
менее есть немало примеров, когда профсоюзных активистов выдвигают на руководящие 
должности. Они становятся организаторами, завучами, директорами и даже руководителями 
департаментов. Сегодня среди штатных работников, в том числе и среди докладчиков, есть 
кадры, способные возглавить и достойно повести любой уровень управления образованием. 
Говорю это не с тем, чтобы захвалить, а чтобы подчеркнуть уровень профессиональной 
подготовленности многих наших работников. Понятно, что работают они не на пределе 
своих возможностей. Резервы есть. Тем более что работы, как говорится, – непочатый 
край. Проблем много, а потому со знанием дела, целеустремленно, единой и сплоченной ко-
мандой, твердой и уверенной поступью будем двигаться вперед без всяких колебаний.

Вот на этой ключевой ноте позвольте завершить свое выступление, пожелать участни-
кам пленума, а в вашем лице всем членам нашего профсоюза, еще больших успехов в делах, 
крепкого здоровья и новых счастливых минут в наступающем 2017 году!

Благодарю за внимание!

Развивать и улучшать информационную работу

Выступление 
на Региональной профсоюзной конференции 

«Актуализация системной информационной работы 
в профсоюзных организациях СКФО»,

Дом профсоюзов, 25 апреля 2017 г.

Уважаемые коллеги!

Два года назад, в мае 2015 года, в этом зале состоялась Межрегиональная профсоюзная 
конференция представителей Южного и Северо-Кавказского федеральных округов. Тогда мы 
обсудили и определили меры по активизации профсоюзной работы в целом, в свете решений 
VII съезда отраслевого Профсоюза и IX съезда ФНПР. Сегодняшняя Региональная конферен-
ция посвящена вопросу активизации одной из важнейших сторон профсоюзной деятельности 
– информационной работе. Особая значимость этой стороны деятельности определяется еще 
и тем, что 2017 год объявлен «Годом профсоюзной информации». Это решение не означает, 
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что профсоюзы до сих пор не занимались информационной работой. И в прошлом, и в на-
стоящем этому участку профсоюзной деятельности уделялось и уделяется достаточно много 
внимания. Просто, видимо, наступило время, когда необходимо подвести определенные ито-
ги, оценить достигнутое, выработать пути дальнейшего развития информационной работы в 
профсоюзных организациях всех уровней.

Эту задачу как раз и ставит перед собой настоящая региональная учебно-практическая 
конференция.

Начать разговор хотелось бы с того, что информационная работа – многогранна, везде-
суща, всеобъемлюща, и перечислить все ее стороны вряд ли удастся. Поэтому считаем целе-
сообразным сегодня в рамках отведенного времени ограничиться отдельными суждениями и 
выводами.

За последние годы наша организация сумела создать определенную систему в информа-
ционной деятельности и, прежде всего, в развитии собственной ресурсной базы. На уровне 
республиканского Совета действуют 6 информационных ресурсов. Это – официальный сайт, 
ежеквартальный журнал «Резонанс», ежемесячная телепередача «Вестник Профсоюза обра-
зования», ежемесячный бюллетень «Информационный вестник», ежедекадная сводка-рас-
сылка «Новости в Профсоюзе и образовании» и приложение к телефону «Рессовет info». Все 
перечисленные информационные профсоюзные ресурсы востребованы, пользуются популяр-
ностью.

Что касается первичной организации, то здесь закрепились два проводника информа-
ции: профсоюзные уголки, стенды и профсоюзная страничка на школьном сайте. С января 
этого года работники аппарата рессовета Профсоюза по утвержденному графику посещают в 
районах первичные организации, причем каждую первичку независимо от численности чле-
нов профсоюза. В течение первого квартала посещено 312 первичек. Так вот, в каждой из 
них есть профсоюзные уголки, стенды, имеются свои странички на сайтах образовательных 
учреждений.

Все названные ресурсы нашей организации требуют своего развития, совершенство-
вания, особенно в плане достижения главной цели: дойти до каждой первички, до каждого 
члена профсоюза.

Другим действенным направлением информационного развития, пропаганды и аги-
тации является активизация уставной деятельности Профсоюза. Что здесь имеется в виду? 
Это регулярное проведение собраний, совещаний, конференций, слетов, «круглых столов», 
заседаний профкомов, президиумов, советов и иных коллегиальных органов организации, а 
также проведение различных конкурсов, смотров, выставок, спартакиад и прочих социально 
значимых мероприятий с участием широкого круга профсоюзных активистов, членов про-
фсоюза. Мы ежегодно планируем и проводим 140-160 различного уровня профсоюзных меро-
приятий, в которых задействованы в той или иной форме свыше 6 тысяч человек. При этом 
мы исходим из того, что любое мероприятие – большое или малое – должно быть информа-
ционно насыщено, четко организовано и носить воспитательную нагрузку. Стало традицией 
раз в год проводить профсоюзный форум представителей от каждой первички, входящей в 
республиканскую организацию. Здесь активисты утверждаются в своей принадлежности к 
большой семье единомышленников, обретают чувство товарищеского локтя, получают ин-
формацию, как говорится «с первых уст». 

На нашей сегодняшней выставке представлены семь объемистых томов архивных мате-
риалов. В них размещены протокольно оформленные, документально подтвержденные про-
фсоюзные дела и мероприятия.

Вся эта активная рабочая деятельность профсоюзных органов всех уровней с видео и 
фото сопровождением также оказывает свое информационное воздействие на укрепление 
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имиджа профсоюза, повышение его авторитета и влияния в обществе. Достаточно напом-
нить, что наша организация за последние два года (2015-2016) выросла на 20 тысяч человек и 
составляет сегодня свыше 60 тысяч членов профсоюза.

Однако даже самые современные средства коммуникации, самые массовые, блестяще 
организованные мероприятия не решают принципиально важный для нас вопрос, касающий-
ся обмена информацией между нашими членскими организациями и членами профсоюза. 
Другими словами, вопрос в том, доходит ли наша информация до каждой первичной органи-
зации и до каждого члена профсоюза, и насколько эта информация ими усваивается и, глав-
ное, убеждает она их или нет?

Мы с вами знаем, что профсоюзная информация должна быть убедительной, конкрет-
ной, интересной, своевременной и правдивой. И чтобы таковой ее сделать, необходимо иметь 
армию подготовленных пропагандистов и агитаторов. Это потребовало от нас внести суще-
ственные изменения в структуру организации. Вместо горкомов и райкомов профсоюза был 
введен институт представителей рессовета Профсоюза, чтобы представитель как штатный 
работник мог больше отводить времени для оказания информационной и методической по-
мощи первичным организациям. Но эта мера оказалась недостаточной.

Из-за большой численности первичек в районах системная работа не складывалась. Тог-
да был введен институт кураторов первичных организаций. Их – 79. Кураторы – это наиболее 
опытные, владеющие профсоюзной работой председатели первичных организаций. Каждый 
из них курирует до 10 первичек. Они охватывают информационным влиянием все 860 пер-
вичных организаций нашего Профсоюза.

Были внесены изменения и в структуру первичной организации. Здесь учреждены вы-
борные должности уполномоченных первичек. В организации их по 5-10 человек. Каждый 
уполномоченный ответственен за одно-два направления профсоюзной работы. Кроме этого, 
за каждым уполномоченным решением профсоюзного комитета закреплено до 10 членов про-
фсоюза для ведения среди них информационно-разъяснительной работы. Всего уполномо-
ченных – 5870 человек, они охватывают своим влиянием основную массу членов профсоюза. 
Республиканский Совет Профсоюза через каждые 10 дней направляет в их адрес сводку-рас-
сылку «Новости в Профсоюзе и образовании» для доведения ее до членов профсоюза. Эта 
же сводка, как ее модно по иностранному называют «дайджест», поступает и к руководителю 
профкружка, где она доводится до слушателей кружков, которых насчитывается свыше шести 
тысяч человек.

Таким образом, структура нашей организации, ее построение позволяет нам дойти 
до каждой первичной профсоюзной организации и до каждого члена профсоюза.

Разумеется, мы и впредь намерены расширять и развивать электронные, технические, 
наглядные, рекламные средства связи и пропаганды. Однако предпочтение в информацион-
ной работе будем отдавать человеческому фактору – так, чтобы информация передава-
лась, как говорится, «с глазу на глаз», так, чтобы информация, исходящая из уст агитатора 
и пропагандиста, легко усваивалась, убеждала и воспитывала. Именно такая позиция позво-
ляет сказать об информационной работе, что она адресна, конкретна, надежна и ощутима.

И еще одно суждение. Информационная работа, если ее вести системно, разнопланово, 
эффективно, требует определенных финансовых вложений, даже существенных. В этом мы 
убедились на опыте своей организации. Другой вывод заключается в том, что никогда инфор-
мационная работа не будет поставлена на должную высоту при ныне существующем порядке 
распределения членских профсоюзных взносов. Мы этот порядок назвали «махровым пере-
житком прошлого, оставшимся от советских профсоюзов». Призывные слова говорить будем, 
красивые речи произносить будем, но реальных дел в постановке информационной работы не 
произойдет. И в этом мы твердо убеждены. 



367

................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

Централизация средств позволила нам создать отдел по информационной работе. Есть 
редактор, журналист, верстальщик, дизайнер, корректор, техник-наладчик. На выставке вы 
могли увидеть и посмотреть все, что мы издаем, и это все направляется в первичные органи-
зации, членам профсоюза. Мы создали и другой отдел, тесно связанный с информационной 
работой: «отдел профсоюзного обучения и мониторинга» (или учебно-методический каби-
нет). Благодаря централизации средств и финансовых возможностей мы провели в местном 
санатории обучающий недельный семинар для председателей первичек. Было организовано 
восемь заездов по 100 человек. Слушатели получили системную информацию и знания о про-
фсоюзной работе, одновременно у них была возможность отдохнуть и подлечиться. 

Не стану дальше перечислять преимущества централизованного использования профсо-
юзных средств, хотя есть соблазн сказать о возможности материально поддерживать членов 
профсоюза, их оздоравливать, укреплять материальную и информационную базу первичных 
организаций и пр.

Для наших коллег из региональных организаций кратко хотел бы выдать еще одну ин-
формацию. Мы работаем по формуле «успешный профсоюз есть успешная первичная ор-
ганизация плюс успешный профцентр». Этот тезис нами рассматривался во многих высту-
плениях и докладах, они опубликованы в сборнике «Инновационные подходы в построении 
структуры Профсоюза». Так вот, дальнейшее развитие слагаемых выше названной формулы 
и, прежде всего, активизация работы профсоюзных комитетов привели нас к выводу о необ-
ходимости воспользоваться 44 статьей Устава Профсоюза: о праве первичной организации на 
установление дополнительного сверх 1% членского профсоюзного взноса, который остается 
в распоряжении самой первичной организации. В настоящее время этой уставной нормой 
исключительно на добровольном волеизъявлении членов профсоюза воспользовались 40 пер-
вичных организаций, в их числе и первичная организация аппарата рессовета Профсоюза. 
Если это уставное право используют все первичные организации, то у них появится реальная 
возможность значительно укрепить свой авторитет и имидж, системно развивать материаль-
ную, кадровую и информационную базу.

Уважаемые коллеги! В начале выступления я говорил, что информация многогранна, 
вездесуща. Так оно и есть. Информационная работа вытекает из организационной работы, 
а организационная работа – из информационной. 

Эта же взаимообусловленность присуща и всем другим направлениям профсоюзной 
работы. Вместе с этим информационная деятельность относительно самостоятельна. Имеет 
свои принципы, закономерности. К сожалению, наша местная наука не проявляет особого 
интереса к этому явлению. Да и профсоюзные теоретики центра большей частью ограничи-
ваются переводами зарубежных авторов, где речь идет о принципах организации информа-
ционной и рекламной работы в сфере бизнеса. Остается надеяться на то, что нынешний год 
– «Год всероссийской профсоюзной информации» – даст толчок развитию научных подходов 
к изучению практики информационной работы.

Однако, возвращаясь к нашим достижениям в области информации, следует сказать, что 
наряду с позитивом есть еще и негатив. Не везде одинаково относятся к профсоюзной инфор-
мации, особенно в первичных организациях, не везде заполняются профсоюзные странички 
на сайтах образовательных учреждений, продолжают иметь место факты, когда не обновля-
ются свежей информацией профсоюзные уголки и стенды, да и республиканскому Совету 
надо более активней поработать, чтобы все его информационные ресурсы готовились каче-
ственно и интересно. Так что, впереди много работы. Надо улучшаться, надо совершенство-
ваться, надо развиваться.

Когда-то в юности, как, наверное, многие сидящие в этом зале, я увлекался книгой Гай-
дара «Тимур и его команда», многократно смотрел одноименный кинофильм. Особенно нра-
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вился эпизод, когда герой повести оповещал сбор членов своей команды. Тимур взбирался 
на чердак, крутил колесо, а у друзей звенели банки, склянки, и все мгновенно по тревоге 
сбегались. Сколько бы ни пытался создать что-то наподобие, так ничего и не получалось. 
Признаюсь, и сегодня нет-нет да и ловлю себя на мысли, как бы создать такую информацион-
ную аналогию, с устойчивой системой оповещения, связи со всеми организациями и членами 
профсоюза? Ведь оповещает МЧС об изменениях погоды, и даже некоторые бизнесмены вле-
зают в телефоны, рекламируя свой товар. 

С этих позиций, оценивая ресурсы республиканского Совета Профсоюза, мне представ-
ляется, что мы медленно, но уверенно приближаемся к фантастическому «изобретению Ти-
мура и его команды». Вот на этой оптимистической вере позвольте завершить свое выступле-
ние.

Благодарю за внимание!

Мы не достигли своей вершины, мы – на пути к ней

Выступление 
перед делегацией Саратовской 

областной организации Профсоюза, 
Дом профсоюзов, 7 июля 2017 г. 

Уважаемый Николай Николаевич! 
Уважаемые гости-саратовцы! Коллеги!

Сегодняшняя встреча завершает ваше пребывание в Чеченской Республике. Прошед-
шие три дня были посвящены знакомству с Грозным, горными пейзажами, архитектурными 
памятниками старины, вы посетили высокогорное озеро Кезеной-Ам, имели возможность оз-
накомиться с национальным музыкальным, танцевальным и песенным творчеством, словом, 
полагаем, что в какой-то степени ощутили Кавказ, Чеченскую Республику.

Сегодня вы знакомитесь с деятельностью родственного вам Профсоюза. Однако, пре-
жде хотел бы еще раз поблагодарить, Николай Николаевич, тебя и твоих коллег за ваш смелый 
выбор – посетить Чеченскую Республику. Нам известно, что Саратовская областная органи-
зация находится в числе лучших территориальных организаций России. Недавно Исполком 
Центрального Совета Профсоюза изучил и обобщил для распространения ваш опыт по ин-
формационной работе и работе с молодыми членами профсоюза. 

Поздравляем! Искренне рады вашим успехам. 
Что касается нашей организации, то она, пережив все катаклизмы военного лихолетья, 

после восстановления членства в Общероссийском Профсоюзе образования в 2002 году на-
чала активно развиваться, разумно используя лучшие достижения из практики российского 
профсоюзного движения.

Конечно, мы не достигли своей вершины, мы на пути к ней. И в этой связи позвольте 
коротко познакомить вас с нашей организацией. Начну с некоторых цифр. Всего первичных 
профсоюзных организаций – 900. Самый маленький по численности район имеет 22 орга-
низации, самый большой – 90, среднерайонная цифра равна 50 первичным организациям. 
Членов профсоюза – 63300. При этом район с самой малой численностью – 1215 человек, с 
самой большой – 6200 человек. Средняя численность по районам – 3500 членов профсоюза. 
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Число работающих членов профсоюза – 59500 человек, обучающихся – 3700. Мы объединяем 
средние специальные учебные заведения, их 20. Профсоюзные организации трех грознен-
ских академических вузов пока не входят в нашу организацию, и мы их не обслуживаем. Дом 
профсоюзов, где мы с вами находимся, – это единственная сохранившаяся профсоюзная соб-
ственность. Здесь расположились 13 из 14 отраслевых профсоюзов, а также аппарат профобъ-
единения – Федерация Профсоюзов Чеченской Республики, которая является собственником 
этого здания и арендодателем. Мы арендуем здесь 27 кабинетов. 

Структура нашей организации состоит из двух уровней: республиканский Совет Про-
фсоюза и первичные профсоюзные организации. Работаем мы по формуле: «Сильный про-
фсоюз есть сильная первичка плюс сильный профцентр». Прилагаем усилия, чтобы раз-
вивать оба слагаемые этого уравнения. Республиканский Совет Профсоюза как профцентр 
имеет аппарат штатных работников из 28 человек, они трудятся в 7-ми отделах: правозащит-
ный – 3 специалиста, орготдел – 2 специалиста, информационный отдел – 5 специалистов, 
отдел профобучения и мониторинга – 2 специалиста, финансово-хозяйственнный отдел – 7 
специалистов, отдел социальной поддержки – 5 специалистов, отдел кадров и общих вопро-
сов – 2 специалиста. Наименование отделов уже сами за себя говорят о тех основных направ-
лениях профсоюзной работы, которые мы для себя определили.

При республиканском Совете действует своя первичная профсоюзная организация, есть 
коллективный договор, правила внутреннего трудового распорядка, регламент работы, до-
рожная карта. В год мы проводим свыше 150 плановых профсоюзных мероприятий различ-
ного уровня. Ежемесячно заседает президиум, в год два раза проводятся пленарные заседания 
республиканского Совета Профсоюза.

Для контроля за реализацией принимаемых профсоюзных решений создан институт 
уполномоченных республиканского Совета Профсоюза в составе 4-х специалистов. Рабочее 
место у них – по месту жительства, за ними закреплены от 3-х до 5-ти районов. Они оказыва-
ют существенную поддержку в решении плановых и текущих профсоюзных задач, в развер-
тывании основных направлений профсоюзной работы.

Республика по территории небольшая, разделена на 20 муниципальных единиц. Рай-
онных профсоюзных объединений – 18. Одна из них включает в себя еще два близлежа-
щих района. Это горное Шатойское территориальное объединение, где вы были 5 июля. В 
каждом районе действует Совет председателей первичных организаций, его возглавляет 
по статусу представитель республиканского Совета Профсоюза в районе. Таким обра-
зом, у нас 18 представителей. Все они – штатные освобожденные работники. Кроме того, 
большинство представителей имеет аппарат из 2-3-х специалистов. Всего в районах рабо-
тают 40 штатных работников. Представитель не является юридическим лицом. Перед ним 
поставлены три задачи: а) представлять интересы республиканского Совета Профсоюза 
и первичных организаций в муниципальном органе власти и управления, подписывать 
районное Отраслевое соглашение; б) координировать работу первичных профсоюзных 
организаций, регулярно проводить совещания, семинары профактива; в) главное, даже 
самое главное, оказывать организационную, информационно-методическую помощь про-
фкомам первичных организаций.

Однако далеко не всегда представителям удается системно оказывать содействие в ра-
боте первичных организаций в силу их многочисленности и разбросанности в районах. Тогда 
и появился институт кураторов первичных организаций как новая структурная единица. Ку-
ратор – это председатель, как правило, крупной первички, имеющий положительный опыт 
работы и на примере своей организации оказывающий содействие, помощь подшефному про-
фкому в решении уставных задач. Кураторов – 78 человек. За каждым закреплены по 10-12 
первичных организаций. Куратор получает профсоюзную заработную плату, кроме того, как 
председатель первички имеет доплату за счет средств образовательного учреждения и ведет 
12-18 часов педагогической нагрузки.
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Как показывает практика, при умелом и постоянном руководстве кураторами они оказы-
вают существенную помощь в развертывании профсоюзной работы в подшефных первичных 
организациях.

Таким образом, республиканский Совет состоит из аппарата, уполномоченных, пред-
ставителей в районах и кураторов первичных организаций. Все эти структурные звенья, со-
вершенствуя в плане профессионализма свою работу, призваны содействовать развертыва-
нию профсоюзного движения непосредственно в низовых звеньях. 

Надо сказать, что концентрация внимания на первичную организацию дает определен-
ные плоды. К примеру, всем председателям первичек в соответствии с коллективным догово-
ром установлена доплата от 20 до 30% ставки, а председатели организаций с численностью 
работников от 100 человек и больше имеют 120% доплату. Для каждой первичной профсо-
юзной организации установлен перечень из семи конкретных дел, наличие которых является 
обязательным. Это – коллективный договор, социальный паспорт, профсоюзный кружок, чле-
ны Фонда социальной поддержки учителей, профсоюзный уголок, подписка на газету «Мой 
профсоюз», профсоюзная документация по перечню номенклатуры профсоюзных дел пер-
вичной организации.

Далее, были утверждены 58 базовых первичных профсоюзных организаций. Каждая из 
них имеет отдельное помещение. Республиканский Совет обеспечил их оснащение кабинет-
ной мебелью, компьютером с полным набором, множительной техникой, стендами, витрина-
ми, юридической и методической профсоюзной литературой. 

Однако мы заметили, что вся проводимая организационная, информационная и методи-
ческая работа как бы оседает на уровне профкома, председателя первички, а вот непосред-
ственно члены профсоюза недостаточно задействованы в орбите наших дел.

Поэтому было принято решение определить для первичной организации конкретные 
направления профсоюзной работы. Их 10: социальное партнерство, правозащитная работа, 
труд и заработная плата, организационно-уставная работа, культурно-массовая и оздорови-
тельная работа, охрана труда, жилищно-бытовая работа, работа с молодежью и наставника-
ми, социальная поддержка и пенсионное обеспечение.

Для реализации и развития этих направлений в первичных организациях введен инсти-
тут уполномоченных, избираемых на профсоюзных собраниях. За каждым уполномоченным 
закрепляются 1-2 перечисленны направления профсоюзной работы и по 10-12 членов про-
фсоюза для ведения среди них индивидуальной и групповой информационно-разъяснитель-
ной работы. Всего уполномоченных первичных организаций 6077 человек, они охватывают 
своим влиянием основную массу членов профсоюза.

Таким образом, структура нашего Профсоюза позволяет взаимодействовать с ка-
ждой первичной организацией и каждым членом профсоюза. Теперь, как пошутил один наш 
коллега, хорошо бы хлопнуть три раза в ладоши, громко произнести волшебные слова с тем, 
чтобы все звенья структурного механизма сами собой закрутились, завертелись, заработа-
ли. В жизни, конечно, так не бывает. Системой надо управлять, систему надо направлять 
и организовывать. Чем, собственно, мы в настоящее время и занимаемся. Принято решение 
посетить каждую первичную организацию, чтобы самим убедиться, как наши методические 
и организационные установки реализуются на местах. С этой целью все специалисты аппара-
та ресовета Профсоюза и привлеченные опытные работники по утвержденному графику ор-
ганизованно выезжают в районы. За первое полугодие этого года мы побывали в 9 районах и 
посетили 466 первичных организаций, что составляет больше половины из их общего числа. 
По итогам проверки первичек оформляются справки и даются оценки их работе. Подавляю-
щее большинство оценено положительно, тем не менее, 21 организация из посещенных по-
лучила отрицательную оценку. Список этих организаций с указанием выявленных недочетов 
направлен на места для принятия мер по улучшению профсоюзной работы.
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Во второй половине года планируем побывать в первичных организациях  оставшихся 
9 районов.

Уважаемые коллеги! Не стану больше останавливаться на структуре, тем более что о 
нашей работе по ее укреплению подробно изложено в сборнике об инновационных подходах, 
полученном вами сегодня, а буквально тезисно скажу об отдельных направлениях профсоюз-
ной деятельности, которые могут вызвать у вас интерес.

Первое. Информационная работа. На протяжении последних 10 лет мы достаточно 
активно развиваем это направление. Создан специальный отдел. Есть редактор, журналист, 
верстальщик, корректор – все это позволяет нам развивать собственные информационные 
ресурсы. Через каждые два месяца выходит журнал «Резонанс», ежемесячно издается пла-
кат «Информационный вестник», ежемесячно в эфир выходит телевизионная 20-минутная 
передача «Вестник Профсоюза образования», через каждые 15 дней в организации направля-
ется рассылка «Новости в Профсоюзе и образовании», установлено приложение к телефону 
«RESSOVET INFO». Есть свой официальный сайт, мы присутствуем в основных социальных 
сетях.

Недавно на базе нашей организации состоялась региональная учебно-практическая кон-
ференция по теме: «Актуализация системной информационной работы в профсоюзных орга-
низациях Северо-Кавказского федерального округа». 

Второе. Профсоюзное обучение. Нам удалось создать определенную систему и после-
довательность в этом вопросе. Действует четырехступенчатая диференцированная форма об-
учения. Первая ступень – профсоюзные кружки для рядовых членов профсоюза. На сегодня 
действуют 660 кружков, в них занимаются свыше 7 тысяч членов профсоюза. Вторая сту-
пень – районные школы профактива (ШПА) для членов профсоюзного комитета, уполномо-
ченных первичных организаций, по 10 направлениям профсоюзной работы. ШПА работает 
ежемесячно. Третья ступень – постоянно действующий республиканский семинар (ПДС) для 
председателей первичных профорганизаций. В 2015-16 годах мы приобрели 810 путевок в 
местный санаторий, организовали десять заездов по 100 человек и в течение недели обучали 
и оздоравливали председателей первичных организаций. Четвертая ступень – обучение штат-
ных работников по линии ЦС Профсоюза: 28 штатных работников окончили Московский 
институт профсоюзного движения. 

Третье. С 2008 года у нас начал функционировать Фонд социальной поддержки учите-
лей (своего рода «котел» республиканского уровня). Членов фонда – 7200 человек. Каждый 
ежемесячно вносит по 500 рублей, при накоплении 30 тысяч рублей в полном объеме их мо-
жет забрать. А пока эта сумма накапливается, нуждающиеся могут получить займ до 50 тысяч 
рублей и в течение 12 месяцев по частям вернуть его без процента.

Фонд пользуется большой популярностью, мы намерены и дальше его укреплять и раз-
вивать.

Четвертое. Как мы с вами хорошо знаем, профсоюзная деятельность, профсоюзная ра-
бота немыслима, и даже невозможна, без прочной ее основы – финансовой базы. С 2003 года 
наши взносы централизованы на едином счете. Наш главный финансовый документ – Смета 
доходов и расходов республиканского Совета Профсоюза на очередной год. Материальной 
базы в 2000 году у Профсоюза не было никакой: ни кабинета, ни стола, ни стула… Сегод-
ня мы имеем все, что необходимо для развития и эффективной работы. Думаю, не открою 
большого секрета, если скажу, что обладаем учетным имуществом 1220 единиц, в том числе 
16 единиц легковых автомобилей, 154 компьютера. При этом непосредственно в первичных 
организациях состоит на учете 61 единица компьютеров и множительной техники, а также 55 
комплектов кабинетной мебели.

Главное же наше достояние – это наши кадры, 157 оплачиваемых из профсоюзного 
бюджета штатных работников, из них 90 – это председатели первичных профсоюзных орга-
низаций, в основном в учреждениях общего образования. Все это, а также многочисленные 
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конкурсы по различным направлениям, информационная работа, обучение, материальная 
поддержка членов профсоюза, их оздоровление и прочее невозможно без централизованного, 
рационального и системного использования профсоюзных средств.

Убеждены, что существующий порядок процентного распределения профвзносов по 
уровням организации никогда не даст возможность создать сильный и авторитетный профсо-
юз. 

Говорят, существуют два способа приложения сил: толкать вниз и тянуть вверх. Так 
вот, давно нам пора определиться, где и на что следует приложить наши силы: на развитие 
и подъем профсоюза за счет централизации взносов или сохранять существующий порядок 
их распределения, тем самым медленно сползать вниз.

Не стану больше отнимать ваше время. Позвольте на этом завершить свое выступление 
и пожелать всем вам счастливого возвращения домой и на долгое время сохранения своих 
хороших впечатлений и положительных эмоций о пребывании в Чеченской Республике. 

Благодарю за внимание!

Представитель в районе есть доверенное лицо рессовета Профсоюза

Выступление 
на совещании штатных работников 

рессовета Профсоюза,
Дом профсоюзов, 18 января 2018 г.

Уважаемые коллеги!

На нашем первом совещании в новом 2018 году хотел бы поделиться некоторыми раз-
мышлениями по итогам работы в прошедшем году и попытаться определить основные пути 
развития нашей организации в предстоящий период.

Оглядываясь на прошлое, обозревая его в целом, с уверенностью можно сказать, что 
организация наша развивалась поступательно, динамично, все, что планировали, в основном 
удалось реализовать.

Вместе с тем были отдельные моменты, которые нам приносили волнения и огорчения. 
Но мы их преодолели, накопили больше опыта, обрели больше знаний и умений, улучшили 
порядок и дисциплину, стали более организованными и сплоченными.

Перечислю наиболее важные мероприятия, которые нам с вами удалось реализовать.
2017 год мы начали с очень ответственного дела, затрагивающего интересы каждого 

штатного работника, – с формирования новой системы оплаты труда. Пока мы – единствен-
ные в республике, которые по рекомендации Общероссийской трехсторонней комиссии уста-
новили заработную плату в пропорции: 70% – оклад, 30% – доплаты и надбавки. Надо сказать, 
что ранее эти отношения выглядели наоборот, а именно: оклад – 40%, доплаты – 60%. Новая 
система оплаты труда позволила установить более справедливые ее части, а также увеличить 
размер зарплаты каждому профсоюзному работнику на 2-3%.

В прошедшем году проведена промежуточная отчетно-выборная кампания. Она прошла 
более организованно и содержательно во многом благодаря активной помощи кураторов пер-
вичных организаций.
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Вы знаете, что 2017 год был «Годом профсоюзной информации». Мы уделили большое 
внимание укреплению и развитию профсоюзных ресурсов как республиканского Совета, так 
и первичных профсоюзных организаций. Провели по теме пять конкурсов: на лучшего упол-
номоченного по информационной работе, лучший фотоснимок учителя, лучшую страничку 
первичной организации на сайте образовательного учреждения, на лучшую публицистиче-
скую работу, лучший видеоролик «Профсоюзный сюжет» и викторину по приложению к мо-
бильному телефону «Рессовет инфо».

По инициативе рессовета на базе нашей организации проведена региональная конфе-
ренция по проблемным вопросам информационной работы. По ее итогам выпущен специаль-
ный номер журнала «Резонанс».

В дни месяца Рамадан состоялась встреча с известными богословами исламского ин-
ститута, мы с вами посетили священные места республики, провели традиционную встречу 
с участниками Великой Отечественной войны и тыла, автопробег «Дорогой подвига и сла-
вы» в трех притеречных районах, вторично издали книгу об учителях-участниках войны, 
пополнив ее новыми именами героев. Достойно встретили гостей-коллег из Саратовской 
организации Профсоюза (25 человек). В августе провели профсоюзный Форум, дали акти-
ву подробную информацию и установку по основным направлениям профсоюзной работы 
в условиях нового учебного года. В конце сентября на торжественном собрании, посвя-
щенном празднованию Дня учителя и Дня воспитателя, наградили около 200 профсоюзных 
активистов – учителей и воспитателей, провели 8 конкурсов, в которых приняли участие 
более 750 человек. Прошедший год характерен обилием обучающих занятий. Всего на всех 
уровнях проведено 198 семинаров с участием 3460 профактивистов.

Ну и, как вы помните, год мы завершили проведением пленума республиканского Со-
вета Профсоюза по вопросу развития и укрепления социального партнерства. В докладе не 
стали идти на обострение, хотя, не скрою, так и хотелось стукнуть по столу, сказать крепкое 
слово и спросить, когда же, наконец, власть имущие повернутся к проблемам учителя, когда 
они, наконец, начнут выполнять законы и принятые ими же решения? Для обсуждения был 
выбран более мягкий вариант. Тем не менее выступления участников пленума развили и до-
полнили доклад и произвели хорошее впечатление.

Безусловно, вся нами проводимая работа оказала и оказывает существенное влияние 
на авторитет и имидж нашего Профсоюза. Только за один прошедший 2017 год мы численно 
выросли на 5620 человек, число первичных организаций увеличилось на 50. Сейчас в наших 
рядах 62840 членов профсоюза и 912 первичных организаций. И это – не предел. В январе 
месяце текущего года в строй войдут еще 87 образовательных учреждений, так что, ожидаем 
крупное пополнение нашей организации.

Не станем перечислять другие мероприятия и дела, их было много, они были полезны-
ми, хотя бы взять из их числа информационно-деловые встречи с социальными партнерами, 
деятелями науки, культуры, искусства, которые проводились в прошлом году. Эти встречи 
вызывали неподдельный интерес и были весьма полезны для участников обеих сторон.

Однако хотел бы остановиться более подробно на одном деле, которое, на наш взгляд, 
определяло главное содержание работы организации в 2017 году. Я имею в виду комплекс-
ные посещения первичных профсоюзных организаций и представителей в районах. С фев-
раля прошедшего года и по ноябрь включительно большая группа работников аппарата рес-
совета Профсоюза и привлеченные специалисты ознакомились с работой, практически, всех 
первичных организаций, а я знакомился с работой представителей в районах. Наш общий 
вывод таков: работа ведется. Все рекомендации, установки и решения республиканского Со-
вета Профсоюза на местах реализуются. Деятельность уполномоченных республиканского 
Совета Профсоюза, представителей в районах, кураторов хорошо просматривается, видна. 
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Более того, есть и, к нашей гордости, немало образцовых первичных организаций и пред-
ставительств в районах. Хотел бы выразить всему штатному аппарату республиканского 
Совета Профсоюза, в том числе представителям в районах, искреннюю благодарность за 
понимание, поддержку, ответственность и преданность нашему общему делу!

Вместе с тем следует выделить: как бы мы с вами ни пытались, чтобы наш строй в своем 
движении шел не в колонну, где кто-то – впереди, а кто-то – сзади, а в шеренгу, где все шагают 
в унисон, одновременно, плечом к плечу, как говорят «по одной ниточке», мы все-таки про-
должаем иметь авангард и арьергард, идущих впереди и отстающих. И последних оказалось 
тоже немало. У нас предполагается отдельная встреча с кураторами, председателями Коорди-
национных советов уполномоченных первичных организаций, планируется проведение про-
фсоюзного Форума с участием председателей первичек. На этих встречах мы подробно по-
говорим о конкретных проблемах, характерных этим категориям профсоюзных активистов.

Здесь же, в этой аудитории, будет уместным поговорить о конкретных вопросах деятель-
ности представителей в районах. При этом не станем называть адреса и фамилии, не будем 
особо перечислять недостатки и пробелы в документах, о них мы говорили в ходе проверки, а 
остановимся на проблемах, которые носят, так сказать, методологический характер, то есть, на 
вопросах, которые определяют принципы и методы практической профсоюзной деятельности.

Начнем с терминов, озвучиваемых некоторыми представителями: «мой район», «моя 
организация», «я перечисляю столько-то, а возврат лишь такой-то» и прочее. Казалось бы, 
с кем не бывает, ну, сказал человек – погорячился, а остынет – забудет, стоит ли поднимать 
эту тему? На наш взгляд, стоит. В ходе встреч мы уловили, что у части работников все еще 
теплится надежда возврата к старому – районному (городскому) комитету Профсоюза, а от-
дельные все еще продолжают находиться под влиянием амбиций тех работодателей, которые 
полагают, что они из своего бюджета перечисляют нам профвзносы.

Поэтому есть смысл немного порассуждать на эту тему.
Первое. Давайте окончательно и бесповоротно утвердимся в том, что вы являетесь пред-

ставителями республиканского Совета Профсоюза в районах, но никак не председателями. 
Председателей райкомов мы с вами в небытие отправили еще пять лет тому назад, в 2013 году.

Вы как представители наделены тремя основными функциями: а) представлять инте-
ресы республиканского Совета Профсоюза (не первичных организаций, не райсовета) в мест-
ных органах власти и управления, образовательных учреждениях; подписывать от имени 
республиканского Совета Профсоюза районное отраслевое соглашение; б) координировать 
работу первичных профсоюзных организаций, возглавлять районный совет председателей 
ППО, проводить линию республиканского Совета Профсоюза, других руководящих профор-
ганов, анализировать, обобщать те или иные направления профсоюзной работы. Кстати, 
за некоторым исключением, в большинстве заседаний райсоветов председателей ППО не 
планируются и не обсуждаются, скажем, итоги составления социальных паспортов, итоги 
формирования профсоюзных кружков и начало их работы, состояние развития Фонда соци-
альной поддержки учителей и другие актуальные вопросы профсоюзной работы; в) главная 
функция выражается в системной и постоянной помощи первичным организациям. И это не 
рекомендация, не пожелание, а должностная обязанность представителя. И эту обязанность 
следует хорошенько осмыслить, понять и выстраивать соответствующим образом свою ра-
боту. А потому оправдания типа «загружен», «занят», «не успеваю», «не люблю писанину» 
и прочее в расчет приниматься не могут. Каждый представитель должен планировать в 
неделю дважды посещать организации и свою работу подробно описывать в журнале по-
сещения первичек. Хотел бы еще раз выделить, что непосещение первичных организаций и 
отсутствие записей в журнале будет квалифицироваться как ненадлежащее исполнение 
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своих должностных обязанностей, то есть, как нарушение трудовой дисциплины и соот-
ветствующим образом оцениваться по линии ответственности.

Что касается взносов – давайте здесь тоже окончательно уясним следующее. Согласно 
Уставу каждый член профсоюза уплачивает 1% взносов из своего заработка. Эти взносы ста-
новятся собственностью Профсоюза. Член профсоюза, уплатив взнос, теряет право на пере-
данные им Профсоюзу денежные средства. То есть, взносы назад не возвращаются, а исполь-
зуются на содержание и развитие Профсоюза.

Ни государство, ни работодатель, ни даже первичная профсоюзная организация не име-
ют прав на профсоюзные средства, поскольку взносы, повторяю, после уплаты их членами 
профсоюза становятся собственностью только Профсоюза.

Работодатель, при наличии письменных заявлений, обязан перечислять взносы на еди-
ный профсоюзный счет, не задерживая и не используя их на свои цели.

Денежные средства Профсоюза используются по единой смете рессовета Профсоюза, 
правом распоряжаться имуществом, в том числе денежными средствами, имеют руководящие 
профсоюзные органы, которые регулярно отчитываются об их использовании.

Не думаю, что обо всем этом вы не знаете. И сказал об этом лишь с одной целью, чтобы 
ни у одного штатного профсоюзного работника, в том числе представителя в районе, не воз-
никало, даже в шутку, желание сказать «мой район», «мои взносы» и прочее.

Вторая проблема, требующая особой оценки – это работа с кураторами. Мы убедились 
в том, что институт кураторов востребован и при правильном руководстве им приносит зна-
чительную пользу. Ставилась задача – еженедельно общаться с кураторами, анализировать 
их работу, давать очередное задание, контролировать его выполнение. К сожалению, не все 
представители придерживаются этой установки. Нам не столько важен самоотчет куратора 
по поводу его посещения подшефной организации, сколько результат практической деятель-
ности. Получив 10 подшефных первичных организаций, он должен составить по каждой из 
них объективную информацию, отметив, какие формы профсоюзной работы имеются: то есть 
выясняется, что есть и чего нет. К примеру, зарегистрирован или нет коллективный договор 
– если нет, добивается его регистрации; есть или нет профкружок – нет, то добивается его 
организации; подписалась ли подшефная организация на газету «Мой профсоюз» – если нет, 
добивается подписания. Вот таким образом куратор по всем основным направлениям про-
фсоюзной работы показывает результаты своей работы. Повторяю, не просто фиксировать, 
что, скажем, нет Совета молодых педагогов или профгруппы техперсонала, а добиваться их 
создания в подшефных организациях.

В ходе анализа посещения первичных организаций возникла одна идея, которую непло-
хо бы сегодня обсудить. У нас 78 кураторов, которые вместе со своими организациями охва-
тывают около 870 первичек. Среди них и те, которые входят в число базовых организаций, и 
те, которые динамично развиваются и в особой методической помощи не нуждаются. Так вот, 
вносится предложение назначать кураторство только тем первичным организациям, которые 
в этом нуждаются. Представляется, что такую инициативу следовало бы поддержать. При 
этом каждый представитель может отобрать ряд организаций, особенно те, которые возглав-
ляют неопытные, молодые профакивисты, и закрепить за ними наиболее эффективно рабо-
тающих кураторов. Давайте поработаем над этим предложением и попытаемся его внедрить.

Третья важная тема, которую следует осветить, связана с деятельностью уполномочен-
ных первичных организаций. Да, списки уполномоченных у каждого есть, определены на-
правления, правда, некоторые профкомы продолжают все еще создавать комиссии, давать не 
совсем понятные поручения, к примеру, в одной организации уполномоченные определены 
даже как волонтеры. Конечно, все это делается по незнанию, следовательно, надо соответству-
ющим образом реагировать, подсказывать, помогать, то есть, конкретно исправлять неверные 
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решения. Во многих комитетах профсоюза заведены папки на уполномоченных, вывешены 
их списки на профсоюзных стендах, есть даже списки членов профсоюза, закрепленных за 
уполномоченными. Однако и на уровне первичной организации, и на уровне представитель-
ства оказалось очень мало информации о конкретных делах, проводимых уполномоченными 
ППО. Здесь, безусловно, стоит повысить ответственность председателей первичек, однако, 
анализируя профсоюзную работу еще в первом полугодии 2017 года, обнаружили, что пред-
ставитель республиканского Совета стоит далеко от проблем уполномоченных. Тогда и было 
принято решение максимально приблизить их к представителям путем учреждения районных 
Координационных советов уполномоченных по всем десяти направлениям. Эта работа почти 
закончена и полагаем в середине марта месяца провести республиканское Собрание предсе-
дателей Координационных советов уполномоченных и их заместителей и еще раз конкретно 
разъяснить, как они должны строить свою работу и в какой форме.

Ну, а сегодня хотел бы напомнить, что перед уполномоченным поставлены две задачи: 
а) исполнять обязанности, определенные Положением; б) вести информационно-разъясни-
тельную работу среди рядовых членов профсоюза. Мы не считаем эти направления профсо-
юзной работы обременительной нагрузкой, если уполномоченный в год запланирует и про-
ведет одно-два мероприятия и два-три раза выступит перед членами профсоюза. Однако, как 
мы знаем, самоинициативных ничтожно мало – людей необходимо направлять и организовы-
вать. Эта работа председателю первички пока, видимо, не под силу. Здесь и должен сыграть 
свою роль Координационный совет при действенной помощи и руководстве со стороны пред-
ставителя в районе. Поэтому этой структурной единице следует придать особое значение, 
всемерно поддерживая ее роль и ответственность.

Четвертое. Один из наших существенных недостатков – это отсутствие необходимой 
информации. Давно и правильно сказано: кто владеет информацией – владеет миром. Пред-
ставитель республиканского Совета (и не только он) должен владеть информацией, должен 
владеть обстановкой. Решение можно принимать лишь тогда, когда владеешь информацией. 

Однако с огорчением должны констатировать, что у многих из вас нет информации, 
скажем, о положительных, ярких примерах действий профактивистов по защите прав и 
интересов членов профсоюза или отрицательных примеров в этом плане, примеров проблем-
ных отношений с работодателем, отношений членов профсоюза к выборным органам и т.д. 
Некоторые из вас не могли ответить на вопрос о средней заработной плате учителей и 
техперсонала, сколько работников имеют первую и высшую квалификационную категории, 
сколько награжденных, сколько учителей работают с персонально повышающим коэффици-
ентом и прочее. Не живем мы жизнью педагогических коллективов, все еще витаем поверху. 
Нам всем должно быть стыдно так работать!

У меня и раньше не было сомнения, и при встречах с вами я еще раз убедился, что 
вы опытные, уважаемые, авторитетные работники, обладаете организаторскими способно-
стями и высокой исполнительской дисциплиной, но теперь поставьте перед собой задачу 
овладеть обстановкой, овладеть информацией. У каждого на столе должен лежать четко 
и крупно расписанный социальный паспорт. Но вы правильно делаете, что сомневаетесь в 
объективности тамошних чисел, поскольку некоторые из них вы рисовали наобум лазаря. Так 
вот, добивайтесь и добейтесь, чтобы все числа в социальных паспортах первичных организа-
ций и района отражали бы реальное, объективное состояние дел.

Уважаемые коллеги! 2018 год Центральным Советом Профсоюза объявлен «Годом ох-
раны труда и здоровья». Мы примем в этом деле самое активное участие. Но вместе с тем для 
себя определим еще одно важное направление – речь о подборе, расстановке и обучении про-
фсоюзных кадров. Кадровая политика станет в центре нашей работы. Через год, в 2019 году, 
предстоит основная, главная отчетно-выборная кампания. Наша общая обязанность – хорошо 
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подготовиться к ней. Мы будем избирать председателя первичной организации на пять лет. 
Отбор и подготовка профсоюзного лидера первички – это ваша, уважаемые представители, 
первоочередная задача, которую ставит перед вами республиканский Совет.

В этом году планируем направить в Москву 12-14 молодых перспективных профсоюз-
ных работников. Мы уже сегодня должны заботиться о своей смене. Ищите у себя в райо-
нах способных к общественной профсоюзной деятельности молодых людей, привлекайте, 
заинтересовывайте их. Отбирать и готовить резерв профсоюзных работников есть второе 
поручение представителям республиканского Совета Профсоюза. При этом просил бы вас 
иметь в виду, что тот резерв, который вы подали на себя в республиканский Совет, никак 
нельзя принять как ваши серьезные намерения по подготовке кадров. Ищите и готовьте моло-
дые кадры, способные развивать и укреплять нашу профсоюзную организацию.

Позвольте на этом завершить свое выступление и выразить уверенность, что вы из всего 
сказанного сделаете правильные выводы и значительно активизируете свою работу.

Один мудрый человек сказал: «Нам отказано в долгой жизни, оставим труды, которые 
докажут, что мы жили». Трудно что-либо добавить к этому изречению, остается только об-
ратиться с призывом: «Коллеги! Оставим труды, которые докажут, что мы жили и творили».

Эффективная шефская работа куратора – 
залог активности первички

Выступление 
перед кураторами первичных профсоюзных организаций,

Дом профсоюзов, 17 февраля 2018 г.

Уважаемые коллеги!

В эти первые месяцы нового года по традиции на всех уровнях структуры нашей орга-
низации мы подводим итоги профсоюзной работы за прошедший 2017 год.

Этой теме были посвящены совещания с работниками аппарата республиканского Совета 
Профсоюза, уполномоченными рессовета, представителями рессовета Профсоюза в районах, 
руководителями Координационных советов наиболее массовых профессий: дошкольного, до-
полнительного и профессионального образования, обслуживающего и вспомогательного пер-
сонала.

С этой целью, целью анализа проделанной работы и определения конкретных задач на 
предстоящий период, проводится и настоящее республиканское собрание кураторов первич-
ных профсоюзных организаций.

Кураторство впервые зародилось в Ленинском районе г. Грозного и с 2015 года распро-
странилось в большинстве профсоюзных организаций. Кураторов нет только в Сунженском, 
Веденском, Шатойском, Итум-Калинском и Шаройском районах ввиду малочисленности в 
них организаций и, отчасти, недооценки этой формы профсоюзной работы.

В остальных 15 районах утверждены 74 куратора, которые шефствуют над 770 первич-
ками, а если к ним приплюсовать и профсоюзные организации, которые они возглавляют, то 
получится 844 организации, охватившие влияние кураторов, это почти 100%.
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Таким образом была решена первая целевая установка республиканского Совета Профсо-
юза наладить деловую связь с каждой первичной организацией независимо от ее численности.

Второй задачей стала работа над подготовкой самого куратора к шефской работе. С этой 
целью был проведен обучающий семидневный семинар в санатории «Серноводск-Кавказ-
ский», разработано Положение о кураторе, организованы регулярные рабочие собеседования 
кураторов с представителями в районах, проведено республиканское Собрание для всех кура-
торов с анализом состояния дел, обменом опытом и практикой работы.

Теперь важно было убедиться, насколько эффективна деятельность куратора, что полу-
чается и над чем еще предстоит работать. Решено было посетить каждую первичную профсо-
юзную организацию. В течение семи месяцев прошлого года специалисты аппарата рессове-
та Профсоюза и привлеченные штатные профсоюзные работники посетили из 890 первичек 
865. По итогам 839 из них были оценены положительно и лишь 26 – отрицательно, что свиде-
тельствует о больших переменах, произошедших во внутрисоюзной жизни. 

Посудите сами, лет 5-6 тому назад мы констатировали о наличии длительно дрейфую-
щего расклада активности, при котором лишь треть первичных организаций работает, а еще 
треть находится в спячке, остальные – в состоянии инерции: толкнешь – двигаются, отой-
дешь – останавливаются. Приходилось в этой ситуации вспоминать ньютонский универсаль-
ный закон природы, который гласит, что всякое тело находится в состоянии покоя до тех пор, 
пока это состояние не изменят внешне на него действующие силы. Вот такой внешней силой, 
подталкивающей первичную организацию к движению, активной работе, и стал куратор при 
поддержке представителя республиканского Совета в районе. Повторяю, за прошедшие два 
с половиной года работы кураторов на местах произошли существенные изменения. И это 
очень хорошо и наглядно прослеживалось в ходе прошлогодней проверки состояния дел в 
первичных профсоюзных организациях. 

Еще в 2012 году, в условиях «Общероссийского Года первичной профсоюзной органи-
зации», были даны рекомендации, что каждая первичка должна иметь не менее 11 атрибутов 
профсоюзных дел. Реализовать эту установку поручалось кураторам. По итогам последнего 
мониторинга, проведенного среди 770 подшефных организаций, картина такова: коллектив-
ные договора имеют 99% первичек, при этом по официальным данным Министерства труда 
800 из них прошли соответствующую регистрацию; профсоюзные кружки действуют в 734 
организациях; членов ФСПУ имеют 97% организаций, столько же организаций имеют со-
циальные паспорта и профсоюзные уголки; профсоюзную документацию по заданной но-
менклатуре имеют 98% организаций, газету «Мой профсоюз» выписали 630 первичек; упол-
номоченные ППО по 10 направлениям профсоюзной работы утверждены в 96% организаций, 
Советы молодых педагогов избраны в 602 организациях, а профгруппы техперсонала – в 640 
организациях; свои странички на сайте образовательного учреждения открыли 590 первич-
ных организаций.

Конечно, все это свидетельствует о целенаправленной, системной работе курато-
ров. А потому имеем сегодня все основания выразить вам искреннюю благодарность за все, 
что вы сделали и продолжаете делать по улучшению профсоюзной работы, активизации 
деятельности первичных организаций. И было бы несправедливо не назвать сегодня име-
на особо активных. Среди них, прежде всего те, кто добился 100% обеспеченности всех 11 
форм профсоюзной работы в подшефных организациях. Это Марет Керимова из Ачхой-Мар-
тана, при этом добавлю, что она – состоявшийся профсоюзный работник, оказывает прак-
тическую помощь другим кураторам, посещает вместе с ними первичные организации. Это 
Зухра Апандиева из Гудермеса, тоже грамотный и энергичный работник, Рамзан Косумов 
– Курчалоевский район, он заслуженно носит имя «профсоюзный мэтр». Это также Арен Таз-
биева из Надтеречного района, Лайсат Шахидова – Наурский район, Аюб Несирханов – Но-
жай-Юртовский район, Луиза Исмаилова – Ленинский район, Сацита Татаева – Октябрьский 
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район, Ольга Кунаева – Шелковской район. Только на одну позицию от них отстают: Лейла 
Мовсурова и Раиса Саидова из Октябрьского района, Зарина Бисултанова и Роза Илаева из 
Ленинского района, Зарган Дакаева из Шалинского района, Сацита Демильханова и Ади Га-
зуев из Урус-Мартановского района, Тамара Берзукаева и Супьян Байсулаев – Ножай-Юртов-
ский район, Петимат Бисултанова из Наура, Идрис Ахлуев, Хава Алиева и Мадина Таташева 
из Надтеречного района, Майса Гагалова и Хасан Дениев из Курчалоевского района, Малкан 
Газимаева, Тумиша Лорсанова и Макка Магомаева из Грозненского района, Жебир Ушаев и 
Сулумбек Ташаев из Гудермесского района, Заира Шапианова из Ачхой-Мартана. 

Признаюсь, испытываю определенную неловкость, что не называю другие имена акти-
вистов. Все вы вполне заслуживаете добрых слов, того, чтобы сказать вам большое спаси-
бо! Поэтому президиум принял справедливое решение отметить сегодня наградой каждого 
из 74 кураторов первичных организаций.

В истории нашего Профсоюза было немало дел, которые считались невыполни-
мыми и невозможными, пока они не были осуществлены. Не является исключением 
здесь и введение института кураторов в структуре Профсоюза. Теперь некоторые наши 
скептики и маловеры воочию убедились, что институт кураторов – наиболее эффектив-
ная форма мобилизации председателя первичной организации, профсоюзного комитета 
на качественное исполнение своих обязанностей, инструмент, способный обеспечивать 
процесс познания профсоюзной работы, устанавливающий взаимовыгодную связь про-
фсоюзного актива, способствующий росту активности профсоюзных организаций. А 
потому и впредь следует сохранять, укреплять и развивать кураторское движение.

В этой связи остановлюсь на некоторых установочных вопросах деятельности куратора.
Прежде всего, следует активизировать свою деятельность и довести до конца внедре-

ние 11 составляющих профсоюзной работы первичных организаций. Осталось около 10% 
организаций, в которых не в полном объеме используются рекомендованные атрибуты. Наде-
емся, что до конца этого учебного года вы успешно справитесь с этой задачей.

Второе. Принципиально важно, чтобы все формы профсоюзной работы не только на бу-
маге, но и реально действовали, чтобы коллективный договор выполнялся практически, что-
бы профсоюзный кружок системно работал, чтобы росла численность членов ФСПУ, чтобы 
Совет молодых педагогов, профгруппа техперсонала выполняли предназначенные им функ-
ции и т.д. Вы понимаете, что речь идет не о показухе, а о деятельности, дающей фактические 
результаты. И эту работу будет правильно начать с себя, со своей организации, чтобы 11 атри-
бутов у вас четко действовали и на собственном примере убеждали активистов подшефной 
организации, наглядно демонстрируя плоды их эффективности.

Третье. Говоря о положительном влиянии куратора на активизацию профсоюзной 
жизни, было бы не совсем правильно не учитывать того, что многие профсоюзные лидеры 
первичек сами начинают осознавать свое предназначение, прилагают усилия к улучшению 
своей общественной работы, проявляют самостоятельность, справляются со своими зада-
чами. Поэтому кураторам на данном этапе необходимо сосредоточить свой ресурс на ока-
зание помощи тем организациям, которые нуждаются в ней. В прошедшем году введено в 
строй около сотни образовательных учреждений, созданы новые первичные организации, 
особенно их много среди дошкольников. Там происходит очень частая смена профлидеров, 
что сказывается не лучшим образом на уровне работы. Этим организациям и необходимо 
кураторское внимание, кураторская помощь, словом, давайте устанавливать шефство над 
теми, кто действительно нуждается в поддержке и помощи.

Четвертое. В ходе наших встреч с вами и опросов установлено, что большинство кура-
торов регулярно общается с подшефными организациями и по телефонам, и с выездом на ме-
сто или приглашением к себе. Общение, как правило, происходит ежедневно и еженедельно, 
однако отдельные коллеги посещают подшефные организации раз в месяц, а то и реже. Дума-
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ем, что этого недостаточно для эффективной работы. Еженедельное общение с посещением 
или приглашением – это оптимально, и этим порядком давайте окончательно определимся.

Пятое. Предмет общения, или в чем заключается шефская помощь? Рассмотрим это 
на примере работы куратора Зухры Апандиевой из г. Гудермес. Вначале она собрала инфор-
мацию о состоянии профсоюзной работы в подшефных организациях, определила наиболее 
слабые места по каждой первичке и, используя все формы общения: телефон, выезд на место, 
приглашение к себе, стала совместно с председателем и профкомом подшефной организации 
оказывать помощь в составлении коллективного договора, плана работы, в оформлении доку-
ментов на оказание материальной помощи и приобретение санаторной путевки, в проведении 
профсоюзного кружка, раздала несколько разработок занятий, ознакомила с приложением к 
телефону «Рессовет инфо», показала, как подключиться к нему, и раздала буклеты, а так-
же образцы заявлений для вступления в профсоюз и ФСПУ, помогла открыть профсоюзную 
страничку на сайте образовательного учреждения и пр. Не станем дальше продолжать пе-
речень дел, многим из вас они хорошо знакомы, поскольку тоже решаете их, бывая в своих 
подшефных организациях. 

Что мы этим примером хотели еще раз выделить? То, что очень важно шефствовать не 
общей установкой типа: «давай, давай!», а через изучение и выявление недочетов и слабых 
сторон в работе профсоюзных организаций, системно и методично содействовать их устране-
нию и исправлению и, что еще очень важно, фиксировать свою работу. А то ведь, откровенно 
говоря, стыдно читать отдельные отчеты кураторов. 

Коснусь немного отчетов. Прежде всего, об их количестве. Мы в республиканском Сове-
те обговорили этот вопрос и, несмотря на некоторые юридические нестыковки, договорились 
принимать у вас отчеты не ежеквартально, а два раза в год по полугодиям: 25 мая и 25 декабря. 

Что касается содержания отчетов, то правильно, на наш взгляд, поступают те, которые 
дают в отчетах полную характеристику каждой подшефной организации, указывая, что есть 
и чего нет. Для всех нас это важнее, поскольку мы поставили цель поднять работу каждой 
первичной организации для более эффективного выполнения уставных задач. Давайте дого-
воримся, что в дальнейшем ваши отчеты будут отражать положение дел в каждой подшефной 
организации по всем 11 формам профсоюзной работы, и какая конкретная помощь или содей-
ствие оказана по их развитию. 

Продолжая разговор об отчетах, хотел бы остановиться еще на двух-трех темах. 
Кураторы Майса Гагалова из Курчалоевского района и Арби Магомадов из ст. Шел-

ковской отметили очень активную и весьма положительную работу ряда председателей под-
шефных организаций и просят их поощрить. Наверное, с такими предложениями могли бы 
обратиться и другие кураторы. Порядок по этому вопросу такой: вы характеризуете свою 
кандидатуру и просите представителя в районе поддержать вашу просьбу и представить акти-
виста в республиканский Совет Профсоюза для поощрения. Здесь обязательно ее рассмотрят.

Однако в практике работы куратора встречалась и такая проблема, когда отдельные 
председатели ППО, несмотря на неоднократные рекомендации, как говорится, спустя ру-
кава относятся к исполнению своих обязанностей.

В подобном случае возможны и такие варианты, которые описала куратор из Урус-Мартана 
Сацита Демильханова. По ее представлению двое председателей первичек, случайно, видимо, 
оказавшиеся во главе организации и не исполняющие свои обязанности, были переизбраны…

Всегда интересно и откровенно составляет отчеты куратор из Курчалоевского района 
Хасейн Эльтемиров. В одном из них он делает вывод, что куратор должен «объяснять, расска-
зывать, показывать, но не делать эту работу за председателя ППО, так как к этому привыкнуть 
недолго. Его задача – не перекладывать свои функции, а усилить практическую работу, как 
этого требует Устав Профсоюза, неся за нее персональную ответственность».
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В принципе – правильно, конечно. Однако надо иметь в виду, что взрослые, как и дети, 
тоже разные. Одним достаточно указать и подсказать, других нужно подгонять, а с отдельны-
ми надо посидеть час-другой и совместно составить, скажем, план работы, протокол собра-
ния или заседания профкома и пр.

Ну а если товарищ никак не желает развивать профсоюзное дело, то в порядке исключе-
ния можно поступить, как Сацита Демильханова, – поставить вопрос о смене лидера.

В ваших ответах на вопросы и отчетах заметно, что не все подшефные комитеты про-
фсоюза одинаково относятся к своим обязанностям. Куратор Арби Магомадов из ст. Шел-
ковской пишет, что «иногда результативней бывает работа, проведенная напрямую с члена-
ми профсоюза», а Езира Хижаева из Октябрьского района вообще пришла к выводу, что мы 
сегодня с существующим багажом кадров не сможем решить уставные задачи, поэтому «в 
профсоюзе нужны новые силы, новые лидеры».

Согласен, иногда работу лучше самому выполнить, чем кого-то упрашивать, или взять 
бы – да всех поменять. Только кем заменить? У нас нет очереди на профсоюзные должности, 
пока еще не сложилась целенаправленная система подбора, подготовки и воспитания про-
фсоюзных кадров. Мы идем за следствием, за результатами. Избрали нового председателя 
– обучаем, завтра он сменился – обучаем другого. И эта чехарда сменяемости – в 30% наших 
организаций. Особенно страдают этой болезнью дошкольные образовательные учреждения. 

Вы как кураторы ближе и чаще других соприкасаетесь с первичкой, видите хорошо, 
кто из председателей ППО более ответственен, дисциплинирован, исполнителен, озабочен, 
проявляет интерес к профсоюзному делу и главное – нацелен на результат.

Вот таких активистов надо выявлять, поддерживать, поощрять их интерес, закре-
плять на профсоюзной работе.

Республиканский Совет намерен предстоящие два года посвятить вопросу подбора и об-
учения профсоюзных кадров. В марте 2019 года начнется отчетно-выборная кампания. Нам 
действительно нужен приток молодых, энергичных, владеющих современными средствами 
коммуникации профсоюзных лидеров. Уверен – они есть в коллективах, их надо найти и вы-
вести на орбиту профсоюзной деятельности. Обращаюсь к вам, кураторам, с просьбой ока-
зать самое заинтересованное содействие в решении этой важной задачи.

Уважаемые коллеги! 15 февраля, в четверг, состоялся очередной пленум республикан-
ского Совета Профсоюза, обсудивший итоги исполнения профсоюзного бюджета за 2017 год 
и утвердивший смету на 2018 год.

Надо подчеркнуть, что прошедший год в плане финансового обеспечения профсоюзных 
мероприятий был не простым. Как вы помните, 2017 год – «Год профсоюзной информации». 
Значительные средства затрачены на изготовление профсоюзных уголков, стендов, издание 
различной информационной методической продукции, выпуск книг, журналов, вестников, 
буклетов, календарей и т.д. Всего выпущено и направлено в первичные организации инфор-
мационных материалов около 62 тысяч экземпляров на сумму 7 млн. рублей.

Проведена региональная конференция по проблемным вопросам информационной ра-
боты с участием руководителей профсоюзных организаций Северо-Кавказских республик и 
представительной делегации ЦС Профсоюза, гостеприимно встретили делегацию (25 чело-
век) из Саратовской областной организации; укрепили и расширили собственные информа-
ционные ресурсы, провели 9 различных конкурсов, около 200 семинаров для профсоюзного 
актива. Много внимания уделили оздоровлению. Санаторно-курортным лечением на льгот-
ных условиях (50%) воспользовались 450 человек, материальная помощь оказана 1075 чле-
нам профсоюза.

Достаточно напряженным в финансовом плане будет и нынешний год, который Цен-
тральным Советом Профсоюза объявлен как «Год охраны труда и здоровья». Задача кура-
торов – оказать содействие, чтобы все подшефные организации усилили в этом плане свою 
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работу. В рамках этого Года нами предусмотрена закупка специального оборудования для 4-х 
комнат психологической разгрузки. В марте месяце состоится конкурс хоровых коллективов 
педагогических работников; в начале июля ожидаем приезд большой делегации профсоюз-
ных работников из братской Чувашской республики; в сентябре направим 12-14 молодых 
перспективных профсоюзных работников на учебу в Московский институт профсоюзного 
движения Академии труда и социальных отношений; в октябре-ноябре во всех районах ре-
спублики для педагогических работников и членов их семей выступит Государственный сим-
фонический оркестр с концертом-лекцией, который будет вести народный артист РФ и Чечен-
ской Республики, профессор Валерий Хлебников.

Обо всем этом информирую вас еще и с тем, чтобы как-то объяснить, почему не смогли 
значительно увеличить оплату вашего труда, а лишь на 200 рублей. Ваш ежемесячный оклад 
с этого года составит 6500 рублей. Теперь нам нужно ваше мнение: как оплачивать – по полу-
годиям или, как прежде, поквартально. Давайте договоримся сегодня по этому вопросу. 

Еще одно новшество. Республиканская Контрольно-ревизионная комиссия (КРК) прове-
рила исполнение бюджета организации и установила, что бухгалтерией оплата труда курато-
рам за летний период производилась ошибочно: поскольку куратор в трудовых отношениях 
состоит как привлеченный специалист на договорных условиях, то его оплата труда должна 
производиться за фактически выполненную работу. Учитывая, что июнь, июль, август месяцы 
учреждения, в основном, не работают, зарплата за этот период не может начисляться. Выполняя 
это решение КРК, президиум республиканского Совета Профсоюза постановил осуществлять 
оплату труда куратора в течение учебного года, т.е. с сентября по май месяцы включительно. 

Что касается материально-технического обеспечения вашей деятельности, то в течение 
года постараемся обеспечить нуждающихся множительной техникой, а по поводу компьюте-
ра и мебели, используйте, пожалуйста, возможности образовательного учреждения.

В нашей системе – 177 образовательных учреждений, в каждом из которых трудятся более 
100 работников, везде действуют первички, 46 из них возглавляют кураторы. Воспользуйтесь 
377 статьей Трудового Кодекса, в которой определены обязанности работодателя, читаю: «Ра-
ботодатель, численность работников которого превышает 100 человек, безвозмездно пре-
доставляет в пользование выборным органам первичных профсоюзных организаций как 
минимум одно оборудованное, отапливаемое, электрифицированное помещение, а также 
оргтехнику, средства связи и необходимые нормативные правовые документы». Призы-
ваю вас, уважаемые коллеги, опираясь на это законоположение, повести соответствующие пе-
реговоры с работодателем для решения вопроса материально-технического обеспечения.

Но это вовсе не означает, что мы отгородились от вас, нет. При первых же возможностях 
будем подключаться, поскольку республиканский Совет отводил и отводит куратору исключи-
тельно большую роль в установлении и укреплении информационно-деловых связей с каждой 
первичной организацией.

Мы и впредь намерены повышать престиж и авторитет куратора, стимулировать его 
деятельность, поэтому приняли решение ежегодно проводить конкурс на лучшего куратора 
республиканской организации Профсоюза.

Уважаемые коллеги! В этом докладе мы не стали концентрировать ваше внимание на 
упущениях и недоработках, полагая, что вы о них сами хорошо знаете и видите. Многие из 
вас в ходе бесед, в своих ответах на вопросы анкет, в отчетах их четко высвечиваете, указы-
ваете, что не везде созданы Советы молодых педагогов и профгруппы техперсонала, есть 
проблемы с подпиской на газету «Мой профсоюз», а также сложности с мотивацией в ФСПУ, 
вас серьезно беспокоит формализм в работе уполномоченных первичных организаций и т.д. 
Это в какой-то степени хорошо, что вы видите проблемы, ощущаете их. Значит, есть над чем 
работать, есть что делать.
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Куратор Лайла Саид-Хасановна Мовсурова, председатель профорганизации СОШ № 16 
Октябрьского района, пишет: «Работа куратора ведется ежедневно и подчас для многих 
становится обыденной и незаметной. Хочется, чтобы каждый из нас осознавал, что се-
годня нельзя стоять на месте, нельзя жить прежними успехами, поэтому обновление 
профсоюзной работы, постоянный поиск мотивации работать лучше – вот, что меня 
волнует». Прекрасные слова! Они невольно напоминают в свое время широко известное чет-
веростишие В. Маяковского:

«Я знаю – город будет,
Я знаю – саду цвесть,
Когда в стране советской,
Такие люди есть».
Еще более приятно осознавать, что у нас в Профсоюзе тоже такие люди есть!
Уверен, что Лайла выразила внутреннее состояние каждого из вас, а потому есть все 

основания быть уверенным в том, что вы еще больше активизируете свою деятельность и 
успешно справитесь со всеми задачами, стоящими перед вами.

Желаю всем крепкого здоровья, бодрости духа и творчества. 
Спасибо за внимание!

Не топтаться на месте, а действовать,  
совершать поступки

Выступление 
на республиканском Собрании председателей районных Координационных  

советов уполномоченных первичных профсоюзных организаций,
Дом профсоюзов, 15 марта 2018 г.

Уважаемые коллеги!

Позвольте еще раз приветствовать вас как представителей нового звена в структуре ре-
спубликанской организации Профсоюза – Координационных советов уполномоченных пер-
вичных профсоюзных организаций.

На сегодняшнем республиканском Собрании вы присутствуете не только как предста-
вители, а как руководители Координационных советов в своих районах, наделенные опреде-
ленными полномочиями.

От вас – председателей объединений уполномоченных первичных организаций – во 
многом зависит, как и насколько эффективно заработает эта особо важная структурная еди-
ница нашего Профсоюза. И чтобы понять, почему планка этой ответственности так высоко 
поднимается, следует вернуться к некоторым истокам нашей профсоюзной политики и к на-
шим практическим действиям.

Как многие из вас помнят, в 1985-1990 годах в стране начала осуществляться радикаль-
ная перестройка всех сторон жизни на волне демократических реформ. Общество стало втя-
гиваться в рыночные отношения. Произошло никем не ожидаемое: рухнула советская власть, 
самораспустились КПСС и комсомол, распался Союз Советских республик.

В связи с ликвидацией СССР все союзные органы власти и управления утратили свое 
значение, в том числе ВЦСПС (Всероссийский Центральный Совет Профессиональных сою-
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зов). Каждое образованное, теперь уже независимое государство, стало создавать собствен-
ные органы управления.

В 1990 году во всех бывших союзных республиках были учреждены и свои профсоюзы.  
У нас в стране образовалась Федерация независимых профсоюзов России или коротко ФНПР. 
27 сентября 1990 г. был учрежден и наш отраслевой Профсоюз работников образования и науки. 

Тем не менее состояние профсоюзов было очень сложным, поскольку в новых условиях 
они полностью утратили свои привилегии как фактически государственные организации, за-
нимающиеся удовлетворением социальных потребностей населения.

Больничные листки, санаторные путевки, охрана труда, туризм, в том числе междуна-
родный, пионерские лагеря, культурно-просветительская, физкультурно-оздоровительная 
работа, их материальная база и прочее, чем были наделены советской властью профессио-
нальные союзы – всего этого они были лишены. И главное, никакой поддержки – ни государ-
ственной, ни партийной.

Правда, вскоре появились федеральные законы: об общественных объединениях, о га-
рантиях профсоюзной деятельности, Трудовой Кодекс РФ и другие нормативные акты, по-
зволившие профсоюзам остаться на плаву и в какой-то мере позиционировать себя как пред-
ставителей наемных работников. Упрочнению положения профсоюзов способствовало и то, 
что руководство ФНПР, а вслед за ним и руководители территориальных объединений, стали 
на путь сотрудничества и активной поддержки Президента и руководителей региональных 
органов власти, их политических партий и общественных объединений.

В условиях все возрастающей внутренней нестабильности, обнищания населения, уси-
ливающихся различного рода внешних угроз эта политика профсоюзного истеблишмента 
(употреблю модное слово), политика поддержки верховной власти, видимо, единственная, 
что создает устойчивое положение профессиональных союзов на современном этапе, более 
того, она дает возможность услышать голос профсоюза на самом высоком уровне власти, 
добиваться решения отдельных требований.

Так, недавно Президент В.В. Путин подписал Федеральный закон о введении с 1 мая, в 
День солидарности трудящихся, минимального размера оплаты труда (МРОТ), равного про-
житочному минимуму – 11 163 рубля.

Вопрос о достижении этого уровня профсоюзная сторона ставила перед властью на 
протяжении многих лет. Требование выполнено, и это большая победа. Конечно, рост «ми-
нималки» не решает проблему бедности, но он существенно скажется на оплате труда 4 млн. 
работников. 

Доведу до вашего сведения, что достижение МРОТ прожиточного минимума – это не 
конечное требование профсоюзов. Сейчас ставится вопрос о совершенствовании методики 
определения минимальной потребительской корзины, которая лежит в основе определения 
размера прожиточного минимума, поскольку она давно устарела и не учитывает возросшую 
стоимость современной жизни.

Так вот, возвращаясь к нашим рассуждениям о положении профсоюзов в новых соци-
ально-экономических условиях, следует выделить, что верхние эшелоны профсоюзов сумели 
приспособиться к изменившейся обстановке, позиционируя себя на различных государствен-
ных, ведомственных, политических, экономических и иных площадках, а вот, что касает-
ся низов и, прежде всего, первичных профсоюзных организаций и самих членов профсоюза, 
особенно непроизводственных отраслей, то здесь продолжают сохраняться застойные яв-
ления, значительное преобладание потребительских и, как мы иногда определяем, «желудоч-
но-кишечных» интересов. Собрали взносы, поделили, поели-погуляли, опять собрали, опять 
поели-погуляли, и такое положение многих пока устраивает. Возможно, обрисованное со-
стояние профсоюзов подано несколько утрированно. Но несомненно одно – во многих пер-
вичных организациях большинства отраслевых профсоюзов (беру на себя смелость заявить) 
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нет системной, разветвленной и целенаправленной внутрисоюзной работы, работы по укре-
плению организационных основ, мотивации профсоюзного членства. Отсюда – с каждым 
годом снижающийся имидж, авторитет профсоюза. Об этом свидетельствуют и такие 
цифры. В 1990 году, когда учреждалась Федерация независимых профсоюзов, в объединение 
входило 54 миллиона членов, а ныне членские организации ФНПР объединяют 20 млн человек. 
Из профсоюза вышли 34 млн человек.

Да, в этом снижении есть объективные причины: это и ликвидация предприятий, и 
сокращение штатов и так называемая оптимизация кадров и прочее. 

Но вместе с тем 34 млн ведь не испарились, даже если предположить, что 14 миллио-
нов из них остались без работы, то 20 млн влились в другие отрасли, однако свое членство 
они не восстановили.

Вот это и есть та самая «загогулина», которая определяет, насколько значим профсо-
юз для работника.

В подтверждение этому есть у нас и свой, так сказать, хрестоматийный пример, ког-
да в 2006 году по инициативе директоров школ большинство работников образовательных 
учреждений Шелковского района разом вышли из профсоюза. Причины все те же, потре-
бительские: новогодних подарков нет, материальной помощи нет, путевок нет. Конечно, 
это не основания, а только повод, и то огульный, поскольку никто из вышедших не писал 
заявления об оказании, скажем, материальной помощи, и никому из обратившихся отказано 
не было. Причины здесь гораздо глубинные и серьезные. Это – оторванность руководящих 
органов от низовых звеньев, отсутствие конкретной воспитательной работы с членами 
профсоюза.

После тщательного и самокритичного анализа состояния дел у себя и на местах 
пришли к выводу, что надо радикально поменять структуру нашей организации, всю 
систему ее звеньев, четко и ясно определить набор практических профсоюзных дел, 
укрепить центр – республиканский Совет Профсоюза – и первичную организацию, 
установить информационно-деловую связь между ними, а также между профкомом и 
членами профсоюза, наладить систему обучения профсоюзных кадров и актива, самим 
создавать наиболее доступные формы материальной поддержки членов профсоюза и их 
оздоровления.

Объективности ради надо сказать, что вопрос о перестройке структуры профсоюза, об 
определении новых целей и задач его деятельности стоял еще в советское время. Тогда была 
проведена значительная работа по перестройке профсоюзной работы, учету профессиональ-
ных интересов всех больших групп, составляющих профсоюз.

Однако реализовать свои инновации в полном объеме мы, к сожалению, не смогли, по-
мешали известные трагические для народа события в республике 1991-2000 гг. В этот период 
мы боролись за выживание.

При этом должен отметить, что в то кризисное время наш профсоюз был единственным 
в республике, который сумел сохранить свой организационный порядок и свою активность. 

Из лихолетья вышли имея 400 первичек и 20 тысяч членов профсоюза. Сегодня мы 
объединяем 980 первичных организаций и 64 тысячи членов. Новые люди, новые организа-
ции, новая обстановка, новые отношения, нет проблем с выплатой зарплаты, нет серьезных 
оснований для забастовок, митингов, демонстраций и пикетов. Стал вопрос: чем заниматься 
профсоюзу в мирное время? Были определены 11 практических дел. Решили, что каждая 
первичная организация должна иметь: коллективный договор, социальный паспорт, про-
фсоюзный кружок, членов Фонда социальной поддержки учителей (ФСПУ), профсоюзный 
уголок, газету «Мой профсоюз», профстраничку на сайте образовательного учреждения, 
профсоюзную документацию согласно номенклатуре дел, уполномоченных по 10 направле-
ниям профсоюзной работы, Совет молодых педагогов, профгруппу техперсонала. При этом 



386

Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

важно было добиться, чтобы коллективный договор реально работал, реализовывал конкрет-
ные меры социальной поддержки работников, чтобы профсоюзный кружок регулярно прово-
дил свои занятия, чтобы профсоюзный уголок или профсоюзный стенд пополнялся свежей, 
актуальной информацией, чтобы профгруппа техперсонала оказывала конкретное влияние 
на достойную организацию труда. Словом, эти 11 атрибутов профсоюзной работы должны 
приносить свои плоды.

Для оказания системной помощи первичным организациям в решении этих задач соз-
дан институт кураторов, их 75 человек. Куратор – опытный, знающий профсоюзную работу 
председатель первичной организации. За каждым из них закреплены по 10 первичек. В про-
шедшем месяце, 17 февраля, состоялось республиканское собрание кураторов, на котором 
были подведены некоторые итоги их работы, определены новые задачи. На собрании отмеча-
лось, что благодаря деятельности кураторов в первичных организациях заметно оживилась 
профсоюзная работа, председатели подшефных организаций стали более ответственными, 
почувствовали себя в команде, вовлеченными в орбиту профсоюзной жизни.

Наладив живую информационно-деловую связь с каждой первичной организацией, точ-
нее, с ее лидером и профкомом, через куратора и представителя республиканского Совета в 
районе, мы решили одну из важнейших стратегических задач.

Теперь важно было помочь профкому первичной организации конкретизировать устав-
ные обязанности в отдельных, наиболее значимых направлениях профсоюзной работы и уста-
новить информационно-деловую связь с членами профсоюза, вовлечь их в активную профсоюз-
ную жизнь. С этой целью в каждой первичке были избраны уполномоченные и за каждым 
закреплены по 10 членов профсоюза для ведения среди них информационно-разъяснитель-
ной работы, а также определены 10 направлений профсоюзной работы. Думаю, будет не 
лишним еще раз их напомнить. Это – социальное партнерство, правозащитная работа, ор-
ганизация труда и заработная плата, организационно-уставная деятельность, информацион-
ная работа, охрана труда, культурно-массовая и оздоровительная работа, жилищно-быто-
вая, молодежь и наставничество, вопросы пенсионного и социального обеспечения.

В прошлом году большая группа штатных работников побывала во всех 20 районах ре-
спублики, ознакомилась с работой 900 первичных организаций, в том числе с работой упол-
номоченных ППО.

Вывод из проведенного анализа был таков: почти в каждой организации есть уполномо-
ченные по одному или двум направлениям профсоюзной работы, есть персональные папки, 
должностные обязанности, планы работ, списки закрепленных членов профсоюза. 

Однако далеко не каждый уполномоченный развернул свое направление профсоюзной 
работы.

Надо сказать, что и сами председатели первичек еще не овладели в полной мере иннова-
цией, испытывают затруднения в организации и контроле за работой уполномоченных. Тогда 
и было принято решение об учреждении районных Координационных советов уполномочен-
ных ППО по каждому из 10 направлений с тем, чтобы приблизить их работу к представителю 
республиканского Совета в районе для руководства и оказывать конкретную практическую 
помощь по налаживанию эффективной работы.

В настоящее время в 19 районах утверждены 185 Координационных советов, избрано 
185 председателей, которые представлены на сегодняшнем республиканском собрании. Не 
завершена эта работа в г. Аргуне, но в ближайшие дни там пройдут еще 5 учредительных 
собраний и тогда получится, как говорят, полный комплект – 190 Координационных советов.

Для подготовки настоящего республиканского собрания председателей Координацион-
ных советов работники аппарата республиканского Совета Профсоюза выборочно посетили 
50 первичных организаций, изучили работу уполномоченных, провели анкетный опрос среди 
312 человек.
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Надо сказать – ситуация по сравнению с прошлогодней проверкой особых изменений 
не претерпела, тем не менее, личные беседы с уполномоченными, анкетный опрос дали до-
статочно оснований для определения уровня этой работы, отношения активистов к своим 
общественным поручениям и выявления проблем, сдерживающих развитие дела.

В наших дальнейших встречах мы постараемся более подробно раскрыть наш анализ. 
Сегодня же остановимся на отдельных актуальных вопросах, на которые необходимо более 
оперативное реагирование.

Как вы, очевидно, помните, институт уполномоченных первичных организаций был 
введен осенью 2015 года. Так вот, в ходе бесед и анкетного опроса выявлено, что больше 
половины из них были переизбраны, причем в 2017 году. Потому понятно, что 7% из них не 
могли четко сформулировать свое направление профсоюзной работы, а 17% уполномочен-
ных ответили, что они не избирались, поручение им огласил сам председатель первичной 
организации. Из 312 опрошенных 35 откровенно признались, что они не знакомы со своими 
функциями и не составляли плана работы.

В ходе изучения документов и в личных беседах с уполномоченными выявлено, что 
многие из них не отчитывались ни на собрании, ни на заседании профкома и редко выступают 
перед членами профсоюза с информацией, хотя все опрошенные ответили, что они хорошо 
знакомы и используют информационные ресурсы республиканского Совета Профсоюза: про-
фсоюзный сайт, «Информационный вестник», телевизионную передачу «Вестник профсоюза 
образования», журнал «Резонанс», рассылку «Новости в Профсоюзе и образовании», газету 
«Мой профсоюз», приложение к телефону «Рессовет INFO» и другие источники.

Большой интерес у нас вызвали ответы уполномоченных на вопрос, что больше всего 
волнует и интересует членов профсоюза? Чувствуется, что активисты владеют обстановкой, 
располагают реальной информацией о жизни педагогических коллективов, об их проблемах 
и интересах. В ходе сегодняшних выступлений специалистов республиканского Совета Про-
фсоюза будут даны ответы и консультации на характерные вопросы членов профсоюза. Поэ-
тому не станем дальше развивать этот раздел, а подведем его экспертный итог. Внимательное 
и объективное изучение профсоюзной работы на местах дает основание заключить, что 70% 
уполномоченных вполне обнадеживают и подтверждают их реальное влияние на активиза-
цию всех сторон деятельности первичных профсоюзных организаций. При этом нельзя не 
обратить внимание, что введение института уполномоченных ППО способствовало выводу 
на орбиту профсоюзной работы около 7 тысяч активных членов профсоюза.

И насколько они проявят себя в дальнейшем, какой ожидать последующий результат и 
отдача будет зависеть от настойчивости, ответственности и профессионализма специалистов, 
уполномоченных, представителей республиканского Совета Профсоюза, кураторов и пред-
седателей ППО, председателей Координационных советов, которые призваны в силу своих 
функциональных обязанностей направлять и организовывать работу уполномоченных пер-
вичных организаций.

В связи с этим позвольте определить ряд практических установок республиканского 
Совета Профсоюза (просил бы вас делать пометки).

Первое. Прежде всего следует окончательно уточнить состав уполномоченных ППО. 
Мы понимаем, что прошлогодняя комплексная проверка подтолкнула к наведению порядка 
в этом вопросе. Срочно производились довыборы и назначения новых активистов, поэтому 
половина уполномоченных определены в прошлом, 2017, году. Вместе с тем положительно, 
что среди них много молодых. Только среди анкетированных трехсот активистов в возрасте 
от 20 до 30 лет 21%, а 30-40 лет – 41%. Этот уровень важно закрепить. При этом необходимо 
твердо уяснить, что принципиально важно, чтобы уполномоченный не назначался, а избирал-
ся на собрании, и если даже он утвержден на заседании профкома, все равно эту кандидатуру 
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необходимо внести на очередное профсоюзное собрание. Уполномоченный – должность вы-
борная!

И другое. Очень важно правильно распределить направления профсоюзной работы сре-
ди активистов с учетом их пожеланий, опыта и возраста. На наш взгляд, не совсем разумно, 
когда, скажем, 23-летняя Хеди Муслимова из Грозненского педколледжа является уполномо-
ченной по пенсионным вопросам, а 58-летняя Зара Мишиева из Ачхой-Мартановского райо-
на – уполномоченной по делам молодежи.

Возможно, это какое-то исключение, но такой расклад слишком резонансно восприни-
мается.

Второе. Каждый председатель Координационного совета должен иметь список уполно-
моченных по своему направлению в электронном и бумажном варианте с учетом следующих 
данных: Ф.И.О., образование, возраст, занимаемая должность, учебная нагрузка, дата избра-
ния уполномоченным и номер контактного телефона. Этот список должен иметь и представи-
тель рессовета Профсоюза в районе, причем по всем десяти направлениям как в электронном 
так и бумажном варианте.

Третье. Заседание Координационного совета проводится один раз в квартал. За учеб-
ный год необходимо провести не менее 4-х заседаний Совета. Каждое из них должно быть 
информационно насыщенным, интересным и полезным. Поэтому заседание Совета упол-
номоченных надо готовить тщательно всем аппаратом представителя в районе совместно с 
председателем Координационного совета. И повестка, и место проведения, и обеспечение 
явки, и раздаточный информационный материал, и докладчики, и выступающие – все это 
должно заранее готовиться. И еще очень важный момент – стенографирование. Каждый Ко-
ординационный совет должен иметь подробный протокол своих заседаний. В соответствии 
с Положением председатель Координационного совета отчитывается перед представителем 
рессовета в районе 25 мая, ежегодно. А представитель о работе Координационных советов в 
районе – перед республиканским Советом ежегодно до 15 июня.

Четвертое. На каждом заседании Координационного совета следует предусматривать 
отчеты уполномоченных (3-4 человека), заслушивать презентации опыта, практики работы 
уполномоченных. Важно использовать каждое районное собрание для выступления специа-
листов республиканского Совета, представителей прокуратуры, социального и пенсионного 
обеспечения, органов управления общим или дошкольным образованием, заместителей глав 
администраций, редакторов районных средств массовой информации, отделов культуры и 
спорта и т.д. Такие встречи важны и в информационном плане, и в плане взаимодействия, 
координации совместной работы.

И последнее, пятое. Обучение. В плане работы республиканского Совета предусмотре-
на учеба председателей Координационных советов и их заместителей. Занятия планируются 
трехдневные в санатории «Серноводск-Кавказский» со второго полугодия. Первый заезд со-
стоится в августе месяце для кураторов первичных организаций, второй заезд – для упол-
номоченных, которыми, как правило, являются председатели ППО по двум направлениям: 
социальное партнерство и правозащитная работа. Затем – остальные 8 заездов для уполномо-
ченных по каждому направлению профсоюзной работы.

Ну, и в заключении отвечу на некоторые вопросы, заданные активистами в ходе бесед 
и анкетных опросов. Начну со стимулирования труда. Проблема эта существенная и острая. 
Однако положительно решить ее, к сожалению, не представляется возможным. Посудите 
сами, если уполномоченному ежемесячно платить по 1000 (тысяча) рублей, то на 7 тысяч че-
ловек нужно 7 млн рублей в месяц, а за учебный год (9 месяцев) необходимо 63 млн рублей. 
Таких средств у нас, к сожалению, нет. Поэтому ставить вопрос о системной оплате уполно-
моченному нереально.
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Но здесь можно пойти по другому пути, скажем, ежегодно объявлять конкурсы по 
каждому из 10 направлений, выявлять победителей и щедро их награждать. 30-50 луч-
ших уполномоченных поощрить можно и нужно.

Есть еще один канал решения вопроса. Это – дополнительный сверх 1% членский про-
фвзнос, который полностью остается в распоряжении первичной организации. Вот если бы 
10 уполномоченных ППО, поддержанных администрацией, дружно, в один голос отстояли 
на собрании решение данного вопроса, то эти средства профком направил бы на их же по-
ощрение и стимулирование. Правовая база есть, дорога открыта, пожалуйста, добивайтесь 
принятия решения. 

Что касается оплаты председателя Координационного совета уполномоченных, то этот 
вопрос в республиканском Совете прорабатывается. Полагаем, что к новому учебному году 
сумеем изыскать три тысячи рублей для его ежеквартальной материальной поддержки.

Поясню еще два вопроса: жилищные проблемы и оздоровление. Нам показалось, что 
эти проблемы волнуют прежде всего самих уполномоченных. Да, жилье и здоровье актуаль-
ны во все времена. Если в прошлом государство решение этих вопросов брало на себя, то 
сегодня ситуация такова, что каждый и за жилье, и за здоровье должен бороться сам.

Мы хотели создать кооператив, собрали список более 300 человек, желающих вступить 
в него. Обратились в мэрию. Там пояснили, что никакой гарантии дать на вклады учителей 
они не могут. «По стране тысячи обманутых дольщиков, вы что, хотите пополнить их ряды?» 
– сказали нам? Мы пока остановились, тем не менее проблему с повестки не сняли, продол-
жим поиски честных инвесторов. 

Спрашивали также о возможности выделения компенсации по оплате за найм жилья и 
земельных участков под строительство жилья. Решение этих вопросов возможно только на 
местах путем ведения переговоров, консультаций и их включения в коллективные договора 
образовательных учреждений и в районные отраслевые соглашения.

Что касается оздоровления и выделения санаторно-курортных путевок, то этот вопрос 
поднимали почти все анкетируемые. Уполномоченная СОШ № 5 г. Грозного Тумиша Абдулха-
мидовна Эдилсултанова выразила общее мнение так: «Все хотят отдыхать, поправлять здоро-
вье бесплатно». Что же, желание хорошее. Но, дорогие коллеги, если речь идет о профсоюзе, 
то у нас нет возможности бесплатно оздоровить 10 тысяч нуждающихся в санаторном лече-
нии (такая цифра у нас по социальному паспорту). Мы разработали и реализуем три програм-
мы: а) реализуем путевки, сниженные на 20%, в неограниченном количестве; б) выделяем вне 
очереди займы членам ФСПУ на приобретение путевки в размере 30 тысяч рублей сроком на 
один год; в) ежегодно закладываем в Смету профсоюзные средства на приобретение 400 пу-
тевок, сниженных на 50% от номинальной стоимости. Вот наши профсоюзные возможности.

А вот что касается государственной поддержки, отмечу, что нам пока не удается побу-
дить Правительство республики в лице Министерства финансов выполнить закон «Об обра-
зовании в Чеченской Республике», где изложен ряд статей о мерах социальной поддержки 
педагогических работников, в том числе выделение денежных средств на ежегодное оздоров-
ление одной тысячи учителей.

В консультациях, переговорах нам не отказывают, слушают, сочувственно цокают язы-
ком, мол, как это так, до сих пор не решен вопрос, обещают, заверяют, но вот уже четвертый 
год, как говорится, «а воз – и ныне там».

Не пошло нам навстречу и родное министерство в вопросе совместного проекта по от-
крытию комнат психологической разгрузки. Опять придется самим заниматься этим вопро-
сом. Планируем в рамках Общероссийского года по охране труда и здоровья в этом году при-
обрести 4 комнаты психологической разгрузки.

Уважаемые коллеги! Завершая доклад, хотел бы еще раз подчеркнуть, что институт 
уполномоченных – это есть наш живой канал, обеспечивающий информационно-деловую 
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связь с членами профсоюза. Институт состоялся, актив его воспринял. Все 312 опрошенных 
положительно оценили эту форму работы, а уполномоченный из Ачхой-Мартановского рай-
она Макка Руслановна Батукаева на вопрос, может ли институт уполномоченных быть полез-
ным в установлении информационной связи с членами профсоюза, ответила: «Может. При 
условии, что каждый уполномоченный будет прикладывать все усилия на выполнение своего 
плана работы». Простой, ясный и совершенно правильный ответ. У каждого уполномоченно-
го есть своя персональная накопительная папка, есть перечень обязанностей, план работы, 
список закрепленных членов профсоюза. Остается только одно – не топтаться у порога, а 
открыть дверь и войти в мир общественной профсоюзной работы и начать действовать. 
Однако уполномоченному необходимо решительно помогать. И в этом деле Координацион-
ные советы уполномоченных должны сыграть свою решающую роль.

Позвольте пожелать вам премногих успехов на этом поприще, крепкого здоровья и не-
изменного желания добиваться еще больших профсоюзных побед!

Хоровое пение духовно обогащает и сближает людей

Выступление 
на гала-концерте по итогам  

II республиканского смотра-конкурса  
хоровых коллективов педагогических работников,

Русский драматический театр им. М.Ю. Лермонтова, 14 апреля 2018 г.

Уважаемые коллеги! Уважаемые гости!

Наша встреча посвящена итогам II республиканского смотра-конкурса хоровых коллекти-
вов: награждению победителей и просмотру исполнения лучших песенных номеров.

Хоровое пение корнями уходит в народ, в глубину веков. Люди коллективно поют исто-
рически давно.

В советское время хоровое пение было возведено на государственный уровень. В детских 
садах, школах и даже на отдельных факультетах в вузах вводились уроки пения, на различных 
уровнях создавались постоянно действующие хоровые коллективы среди взрослых и детей. 

Затем наступил длительный период спада, точнее – слома многих сторон культуры, наса-
ждение и культивирование иных устоев.

И только сейчас, кажется, начался процесс возрождения и поддержки ценностей, имев-
шихся в прошлом, в том числе и хоровго пения. Создано Всероссийское хоровое общество, 
возрождаются детские хоры, планируется введение уроков пения, обеспечение каждой школы 
руководителем хорового пения и концертмейстером.

У нас на республиканском уровне тоже начали действовать несколько постоянных дет-
ских хоровых коллективов.

Однако этот вид искусства должным образом еще не оживился, не распространился.
Организуя второй раз смотр-конкурс хоровых коллективов, мы преследовали цель: воз-

родить в педагогической среде этот вид песенного творчества. При этом должен с удовлет-
ворением отметить: первый и второй конкурсы показали, что есть у учителя интерес, есть 
желание к хоровому пению. Только надо проявить инициативу, организовать людей, а всему 
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профсоюзному активу стать примером заинтересованности и ответственности, принимая 
непосредственное участие в хоровом пении.

Почему для нас с вами эта работа важна? А потому, что профсоюз есть концентрирован-
ное выражение коллективной воли. А хор и хоровое пение есть один из лучших способов фор-
мирования дружного и сплоченного коллектива. К тому же хоровое пение формирует чувство 
солидарности, взаимоподдержку, развивает музыкальный слух и голосовые данные, формирует 
здоровый и бодрый дух, снимает стресс, т.е. формирует все то, что необходимо для учителя, 
воспитателя, преподавателя.

С другой стороны, нельзя не обратить внимание на то, что у хорошего, сплоченного, спа-
янного педагогического коллектива и хоровое исполнение на высоте, и есть явные успехи и 
достижения в качественных показателях организации учебно-воспитательного процесса. Та-
кое единство демонстрируют Первомайская и Побединская школы Грозненского района, Но-
вотерская и Савельевская школы Наурского района, детские сады «Солнышко» и «Родничок» 
Ачхой-Мартановского района, детский сад им. Билимханова из Ново-Беноевского сельского 
поселения Гудермесского района и другие.

Не берусь утверждать – то ли участие в хоре способствует хорошим показателям в труде, 
то ли педагогический труд приводит людей к желанию участвовать в хоровом пении. Скорее 
всего, и то и другое взаимосвязано и взаимообусловлено. И в этом плане ярким примером мо-
жет служить педагогический коллектив гимназии № 5 г. Урус-Мартана, успехи которого как в 
учебно-воспитательном процессе, так и в хоровом исполнении песен широко известны всей 
республике.

Представляется, что хор педагогов Урус-Мартановской гимназии № 5 вполне заслужива-
ет присвоения высокого звания «народный хор» с определением соответствующего финансиро-
вания по штатам, костюмам и на переезды.

Однако отнесем это пожелание, пока, к разряду утопической идеи.
Что же касается реалий, то президиум республиканского Совета Профсоюза рассмотрел 

предложение жюри конкурса и при общем единодушном согласии присудил педагогическо-
му коллективу гимназии № 5 г. Урус-Мартан отдельный почетный Гран-при конкурса, а также 
учредил не три традиционных призовых места, а четыре и решил отметить поощрением все 
другие хоровые коллективы – их было 23 из 14 районов, что, в общем-то, свидетельствует о 
присутствии состязательности, желания достойно выступить и победить. 

Надо особо выделить, что и зрители, и участники унесли массу хороших впечатлений и 
приятных волнений от увиденного и услышанного за два дня «битвы хоров».

Если сказать, как должно дальше развиваться начатое дело, то здесь есть два пожелания.
Прежде всего, всем хоровым коллективам – участникам районного и республиканского 

туров – следует сохранить свои коллективы и продолжить развивать хоровое пение: регулярно 
собираться на спевки и репетиции, выступать в различных аудиториях, пропагандируя хоровое 
искусство, тем самым обогащая себя и формируя у зрителя патриотические чувства, любовь к 
Родине, народным обычаям и традициям.

С другой стороны, хотел бы обратиться и к нашим социальным партнерам. Было бы со 
всех точек зрения правильно, если бы в дальнейшем смотры-конкурсы хоровых коллективов 
готовились и проводились совместно с Министерством образования, Комитетом Правительства 
по дошкольному образованию и Министерством культуры. Это, на наш взгляд, значительно 
продвинуло бы дело развития, расширения и закрепления искусства хорового пения в образо-
вательных учреждениях.

В завершении хотел бы поблагодарить членов жюри конкурса за проявленную доброже-
лательность и объективность в оценке хоровых коллективов. Они хорошо понимали, что перед 
ними выступают не академические профессиональные хоры, а самодеятельные коллективы.
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Ну, и всем участникам смотра-конкурса позвольте пожелать и дальше развиваться в хоро-
вом пении, успехов в росте мастерства, укреплении коллективизма и новых творческих дости-
жений.

Церемонию награждения победителей и участников республиканского смотра-конкурса 
хорового пения и гала-концерт объявляю открытым.

«Этих дней не смолкнет слава…»

Выступление 
на торжественном Собрании,  

посвященном 73-ей годовщине Победы  
в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.,

Дом профсоюзов, 5 мая 2018 г.

Уважаемый Эми Сулейманович!
Уважаемые ветераны Великой Отечественной войны и тыла!

Уважаемые гости! Коллеги!

Сегодня в очередной раз мы встречаемся с теми, кто ковал Победу над фашизмом на во-
енном и трудовом фронте.

Время неумолимо, его не обуздаешь, не стреножишь. С каждым годом все меньше и мень-
ше участников Отечественной войны и тружеников тыла садятся за стол торжества 9 мая. Тем 
весомее для всех нас любая встреча с ныне здравствующими ветеранами.

Правильно говорят: без прошлого – нет будущего. Наш с вами долг – сберечь историче-
скую правду и передать ее своим детям и внукам.

Очень важно помнить и не предать забвению массовый героизм советского народа на 
фронтах и в тылу.

Битва за Москву, Ленинград, Сталинград, Курская битва, Кавказ – это не просто этапы 
Великой Отечественной войны, не просто события – это наша общая память, наша героическая 
история.

Мы знаем, что на всех направлениях, на всех фронтах принимали достойное участие и 
наши земляки. Тысячи из них погибли на полях сражений, защищая нашу великую Родину. 
Многие проявили чудеса героизма, оставили яркие примеры доблести, мужества и ушли в бес-
смертие.

О них сложены песни, написаны книги, они в обелисках и музеях, в названиях улиц и 
скверов, об их подвигах сняты фильмы, написаны картины. Их имена высечены на братских 
могилах. 

Свой вклад в Победу внесли и труженики тыла. На фабриках и заводах, на полях и фермах 
– на Победу работали, не жалея себя, женщины, старики и подростки. Доблесть и мужество, 
проявленные ими в годы войны, являются образцом служения Отечеству.

Не могу сегодня не коснуться и тех недавних трагических событий в новейшей истории 
нашего народа. Что такое война и каковы ее последствия мы с вами познали сполна. И если мы 
не сумеем передать поколению подлинные национальные обычаи и традиции, яркие историче-
ские примеры наших отцов, мы рискуем вновь и вновь сталкиваться с утратой молодежью 
нравственных и духовных ориентиров. Задача состоит в том, чтобы уважительное отноше-
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ние к истории, память о тяжелейших испытаниях, выпавших на нашу долю и долю старшего 
поколения, превратить в надежную основу формирования личности молодого человека.

Хотел бы особо выделить, что в республике делается немало, чтобы наша молодежь была 
достойно представлена во всех сферах жизнедеятельности общества.

Созданы уникальные возможности для ее духовного роста. Максимально востребованы 
культурные и спортивные комплексы, религиозные центры, дошкольные, средние и высшие 
учебные заведения. Востребован труд!

Будет абсолютно справедливо сказать, что все мы сегодня преодолели неимоверные 
жизненные коллизии, мы выстояли, не сломились под тяжестью навалившихся невзгод, 
а потому надо сделать все, чтобы не свернуть с нашей дороги – дороги мира, развития и 
прогресса.

Дорогие наши ветераны! Мы всегда рады видеть вас, встречаться с вами, мы гордимся 
вами и вашим беспримерным героическим подвигом в годы Великой Отечественной войны.

Сердечно поздравляем вас с наступающей 73-ей годовщиной Великой Победы!
Торжественное собрание, посвященное встрече с ветеранами Великой Отечественной во-

йны и тружениками тыла, позвольте объявить открытым.
Спасибо!

Ура! Еще одна победа!

Приветственное слово 
на Собрании профсоюзного актива,  

посвященном встрече с абсолютным победителем  
Всероссийского конкурса «Учитель года России-2018» А.М. Динаевым,

Дом профсоюзов, 20 ноября 2018 г.

Уважаемые коллеги!

Сегодня мы чествуем абсолютного победителя Всероссийского конкурса «Учитель года 
России-2018», обладателя большого хрустального пеликана Алихана Мавладиевича Динаева.

Его победа исключительно значима не только для нас, педагогов и всей нашей отрасли, 
она весьма значима для всей Чеченской Республики, всего чеченского народа.

Один из наших уважаемых общественно-политических деятелей Леча Магомадов часто 
повторял: «Мы, чеченцы, умеем выживать, теперь нам надо научиться жить». А это значит – 
проявлять свои знания, умения и навыки во благо семьи, общества, республики, России. И, к 
счастью, у нас немало тому позитивных примеров. Смотрите, как отстроились и похорошели 
(на искреннюю зависть многим) наши города и села, парки и скверы, дороги и мосты, объек-
ты жилищного и социально-культурного назначения. Какие прекрасные условия созданы для 
проявления способностей и талантов не только на республиканском, но и на общероссийском 
уровне! И подтверждением этому являются успехи наших земляков – деятелей науки, культуры 
и спорта.

И вот еще одна победа – победа Алихана Динаева! Конечно, личные, Богом данные каче-
ства Алихана, его знания, навыки сыграли в этой победе решающую роль. И все же, обобщая 
его результат, можно заключить, что в нашей педагогической среде выросли конкурентоспо-
собные учителя, что наша образовательная система успешно развивается в общероссийском 
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образовательном поле, добиваясь нужного качества в учебно-воспитательном процессе, что че-
ченская нация способна и может динамично развиваться, подавая образцы цивилизованности 
и социального прогресса.

В газете Центрального Совета «Мой профсоюз» опубликовано интервью Алихана. Я ис-
кренне порадовался и даже возгордился его ответами корреспонденту. В них хорошо просма-
тривается профессионализм, политическая и национальная зрелость нашего героя. Просто мо-
лодец!

От имени республиканского Совета Профсоюза, от всех 65-ти тысяч членов профсоюза 
сердечно поздравляю тебя, Алихан, с очень весомой победой!

Ты победил и получил общественное признание как учитель, а потому продолжай расти и 
развиваться на педагогическом поприще. Ты молод, впереди – целая жизнь.

В добрый путь, Алихан!
Желаем новых творческих удач и крепкого здоровья!

Знать потребности людей, добиваться их удовлетворения – главный путь, 
обеспечивающий доверие к Профсоюзу

Выступление 
на республиканском Собрании профсоюзного актива 

общеобразовательных учреждений
Лингвистическая школа им. Ю.Д.Дешериева, 5 февраля 2019 г.

Уважаемые коллеги!

Республиканский Совет Профсоюза принял решение провести настоящую встречу со 
школьным профсоюзным активом здесь – в прекрасном актовом зале Лингвистической школы, 
носящем имя выдающегося учёного, одного из основоположников современного чеченского 
языка Ю.Д. Дешериева. 

На сегодня наш Профсоюз объединяет 1005 первичек, в том числе школьных организаций 
475, т.е. 47%. Однако, несмотря на то, что это не большинство, школьные профсоюзные органи-
зации были и остаются ядром, стержнем, цементирующим всю республиканскую организацию.

Как руководитель обязан ко всем относиться с одинаковой меркой, что, в общем-то, и 
стараюсь делать. Тем не менее выделю, что во все сложные и даже критические для Профсо-
юза времена, именно школьные организации, их активисты были в авангарде борьбы за наше 
существование, справедливость, достойную жизнь. Благодаря их единству, сплочённости, осоз-
нанному подходу к делу мы сумели отстоять, сохранить и развить Профсоюз.

Историки, наверное, хорошо знают, что во все периоды человеческого развития, в каждом 
обществе существовало небольшое объединение людей, которое определяло пути и темпы его 
развития. Их называют элитой общества. Так вот, если перенести эту схему на наш Профсоюз, 
то без всякого преувеличения можно сказать, что школьные первички и есть та самая элита, 
которая определяет вектор развития нашей организации.

При этом уместно выделить, что именно через школьные организации республиканский 
Совет проводит апробацию всех профсоюзных дел и новинок. 

Профсоюзные кружки, Фонд социальной поддержки, социальные паспорта, Советы мо-
лодых педагогов, профсоюзные группы техперсонала, кураторы и уполномоченные первичек 
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– всё это и другое своё рождение, становление и развитие получили именно в школьных про-
фсоюзных организациях.

И вот сегодня мы пригласили школьный актив, чтобы обнародовать и предложить ещё 
одну инновацию, твёрдо рассчитывая при этом, что она будет поддержана и успешно реализо-
вана. Речь – о проведении беседы с каждым учителем, о выявлении проблем, которые его бес-
покоят и волнуют как на работе, так и в домашних условиях. Этот новый проект назван «Диалог 
с учителем».

Однако, прежде чем продолжить разговор на эту тему, хотел бы воспользоваться нашей 
встречей и кратко проинформировать вас о работе республиканского Совета Профсоюза в 
ушедшем 2018 году. Это важно сделать ещё и потому, что с 1 марта стартуют отчёты и выборы 
в первичных организациях, и будет правильно, если в отчётных докладах профкомов найдётся 
место работе республиканского Совета Профсоюза, других руководящих органов Профсоюза и 
оценке их деятельности.

2018 год, как и предыдущие годы, для организации Профсоюза был в целом содержатель-
ным и интересным в творческом плане. Мы с вами провели более 70 профсоюзных мероприя-
тий различного уровня, в которых были задействованы около 20 тысяч активистов и рядовых 
членов профсоюза. Организовали 9 своих конкурсов, приняли участие в 7-ми отраслевых про-
фессиональных конкурсах, поощрили почётными грамотами, другими видами профсоюзных и 
ведомственных наград 1727 профактивистов, провели 47 семинаров с участием 3720 человек, 
организовали обучение председателей Координационных советов уполномоченных ППО и их 
заместителей на базе санатория «Серноводск-Кавказский», провели торжества, посвящённые 
Международному женскому дню – 8 марта, Дню Победы – 9 мая, организовали чествование 
абсолютного победителя Всероссийского конкурса «Учитель года России – 2018» Алихана Ди-
наева, а также 16 выступлений Государственного симфонического оркестра для педагогических 
работников и членов их семей, оказали материальную поддержку 1806 членам профсоюза, оз-
доровили 847 человек, в 7-ми крупных базовых школах республики открыли комнаты психоло-
гической разгрузки. 

Как и прежде, большое внимание уделили информационной работе. Наладили ежемесяч-
ный выпуск журнала «Резонанс», бесперебойно работали остальные 5 информационных ресур-
сов республиканского Совета Профсоюза. Всего издано и направлено в первичные организации 
в 2018 году различных информационных материалов 85 тысяч экземпляров. Со второй поло-
вины прошлого года значительно возросло наше активное присутствие и в социальных сетях.

И всё же наиболее важным событием в перечне наших дел считаем Указ Президента Рос-
сии В.В. Путина о повышении минимального размера заработной платы с 1 мая 2018 года до 
уровня прожиточного минимума. Этой позиции Профсоюзы, особенно ФНПР, его руководство 
добивались многие годы и, наконец, их голос был услышан. Однако по сегодняшнему уровню 
цен только на продукты, лекарства, услуги ЖКХ размер МРОТ никак не устраивает. Поэтому 
профсоюзы ставят вопрос об увеличении его до 25 тысяч рублей. Так что, борьба продолжается. 

Другим важным событием прошлого года считаем решение Правительства республики о 
повышении уровня минимальной базовой ставки педагогических и других работников сферы 
образования. 

Соответствующий проект постановления Правительства готовили специалисты Мини-
стерства образования, но и мы принимали непосредственное участие в его подготовке. Поста-
новление Правительства за № 184 с изменениями и добавлениями нами типографским спосо-
бом размножено и направлено во все первичные организации. Его надо изучать, у штатного 
работника, председателя первичной организации, уполномоченного по труду и заработной пла-
те Положение об оплате труда работников образовательных организаций Чеченской Республи-
ки всегда должно быть под рукой. Это не экспонат для выставки под стеклом, как в некоторых 
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местах приходилось видеть, а настольный рабочий документ, используемый в повседневной 
практике, особенно при составлении коллективных и индивидуальных трудовых договоров, 
где можно, ссылаясь на Положение, предусматривать доплаты руководителям профсоюзных 
кружков до 20%, молодым педагогам – до 30%, а их наставникам – 10% и прочие доплаты и 
надбавки. Однако не все организации в должной мере используют этот ресурс стимулирования. 

Не станем углубляться в рассуждения по этим темам, хотя признаться – вопросы здесь 
остаются: это и невыплаченная зарплата за январь месяц, это и задолженность по компенсаци-
ям за коммунальные услуги и ряд других актуальных проблем, которые мы должны постоянно 
держать на контроле, а перейдём к изложению заглавной темы сегодняшнего собрания – орга-
низации «Диалога с учителем».

Как мы с вами хорошо знаем, профсоюз – это общественная организация, она по всем 
законам и уставам создаётся с целью защиты прав своих членов. Возникает вопрос, о каких 
правах идёт речь? Отвечаем – прежде всего о трудовых и профессиональных правах. Второй 
вопрос – от кого и от чего надо защищать членов профсоюза? Отвечаем – от несправедливости 
и незаконных действий и бездействий со стороны работодателя, будь то частное лицо, будь то 
государство. 

Все основные трудовые производственные права и обязанности изложены в Трудовом 
кодексе и иных многочисленных нормативно-правовых актах.

Но жизнь гораздо шире, разнообразнее, и для нормального, творческого труда учителю 
необходим ряд, может быть, напрямую и не прописанных в законах, условий. 

Первое – здоровая морально-психологическая обстановка, которой его надо окружить. 
Однако сегодняшние попытки средств массовой информации показать учителя в самом непри-
глядном виде, постоянный прессинг и завышенные требования чиновников от образования ни-
как нельзя отнести к стремлению общества создать вокруг учителя возвышающие его автори-
тет и имидж условия. 

Второе – учитель должен совершенствоваться, расти профессионально, овладевать со-
временными приёмами обучения и воспитания. И делать это надо не окриком, не понуканием, 
а созданием необходимых условий для развития учителя, обеспечивая его самыми современны-
ми техническими, дидактическими, наглядными пособиями и средствами. 

И третье, в нынешних условиях, пожалуй, самое главное – постоянно улучшать матери-
альное положение учителя. 

Вся эта перечисленная триада должна решаться в совокупности, нельзя их отрывать друг 
от друга. Скажем, говоря о развитии учителя, создании необходимых условий для этого – и в 
тоже время скаредничать в повышении ему зарплаты, выделении средств на его оздоровление; 
выливая на него ушаты грязи, вряд ли можно добиться успеха.

Обо всём этом мы говорим на протяжении многих лет, более того, выходили с конкрет-
ными инициативами и предложениями в различные инстанции, однако реальной поддержки не 
находили. Поэтому вынуждены сами, своими силами решать наболевшие вопросы. 

К примеру, дважды издали красочную книгу «Энциклопедия народных и заслуженных 
учителей», выпустили буклеты о победителях республиканских конкурсов «Учитель года» и об 
учителях-участниках Великой Отечественной войны, фотокалендарь с размещением цветных 
фотографий лучших учителей, провели по ним презентации, организовали слёт педагогических 
династий, конкурсы на лучшее литературно-поэтическое произведение. По их итогам издали 4 
брошюры. В каждом ежемесячном выпуске журнала «Резонанс» и телевизионной программы 
«Вестник Профсоюза образования» помещаем очерки об учителях, воспитателях, проводим 
конкурсы среди педагогических работников на лучшее хоровое пение, выразительное чтение и 
исполнение авторской песни – всё это стараемся широко освещать в средствах массовой инфор-
мации и в социальных сетях. Однако эти меры считаем недостаточными, потому что за всеми 
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этими, в общем-то полезными массовыми мероприятиями, не виден конкретный учитель, его 
конкретные личные проблемы, нужды и потребности.

Именно с целью изучения этих вопросов республиканский Совет Профсоюза и принял 
решение организовать опрос в форме собеседования с каждым учителем начальных классов и 
учителем-предметником: филологом, математиком, химиком, биологом, физиком и т.д., разра-
ботал памятку-вопросник для беседы с учителем. Позвольте коротко прокомментировать его. 

(Для удобства восприятия прошу достать вопросник из папки.)
Прежде всего надо иметь в виду, что беседу проводит уполномоченный первичной про-

фсоюзной организации. Он должен внимательно прочитать весь опросник, осмыслить его, 
понять, что памятка есть ориентир, примерное содержание собеседования, можно что-то до-
бавить, что-то опустить. Памятка-вопросник состоит из двух главных частей и предполагает 
выявление предложений учителя по решению проблем, возникающих непосредственно на ра-
боте, и проблем, возникающих в домашних условиях. 

Уточним и прокомментируем некоторые пункты памятки. 
Что касается пунктов «Цель» и «Форма» беседы, то они понятно выражены. Только ещё 

раз подчеркну, что это – не интервью, не анкетный опрос, а свободный разговор с коллегой о 
наболевшем. В «Рекомендации» обращаю внимание на два момента. Важно, чтобы учитель 
понял, что свои проблемы он должен решать, прежде всего, сам, но при активной коллектив-
ной профсоюзной поддержке и помощи. И другое, желательно вести запись на телефон или 
иное записывающее устройство, и делать из этого секрета не надо. Особо обращаем внимание 
на необходимость точной записи данных об учителе-собеседнике. Хорошо, если есть возмож-
ность сделать это заранее, скажем, по учётной профсоюзной карточке или по материалам лич-
ного дела, заведённого в учреждении, а затем при встрече уточнить и подтвердить эти данные. 

В 4 пункте «Возраст» надо писать цифрами, сколько полных лет на момент беседы: 25, 
34, 48, 56 и т.д. 

В пункте 6 «Квалификационная категория» следует указать первую или высшую катего-
рию, а если есть, следует добавить персонально повышающий коэффициент. 

В пункте 7 «Звание» указать на наличие звания народного, заслуженного учителя, почёт-
ного работника общего образования. Только эти три вида званий следует учитывать в записи. 

В пункте 8 «Образование» имеется в виду наличие среднего или высшего образования. 
В пункте 10 «Семейное положение» указывается у мужчин – женат или не женат, у жен-

щин – несколько сведений: замужем, не замужем, разведена, вдова, живёт раздельно. 
Что касается «Перечня вопросов» – особо комментировать их нет надобности, они пре-

дельно ясны, только в пункте 9, где речь идёт о возможности повышения дохода учителя путём 
получения соответствующей категории, звания, персонального коэффициента, следует учесть 
«компенсационные и стимулирующие выплаты». А в пункте 12, по поводу бумажно-отчётного 
вала, важно выявить и записать перечень конкретных бумажно-документальных дел, которые 
отрывают учителя от исполнения его прямых обязанностей.

В пункте «Примечание» поясняю, что уполномоченный, если он сам учитель-предмет-
ник, может (даже желательно) ответить на вопросы, внести свои предложения, просьбы и по-
желания в бланк отчёта.

Памятка-вопросник составлен таким образом, чтобы профсоюзный комитет заимел до-
статочно полную и объективную информацию об учителе, его профессиональных и социаль-
но-бытовых проблемах.

Что касается бланка «Отчёт», то здесь обязательно следует указать фамилию, имя, отче-
ство уполномоченного, проводившего беседу, данные об учителе, изложенные в «Перечне», и 
записать конкретные предложения, просьбы и проблемы, которые высказал собеседник, причём 
все предложения, как говорится, без «просеивания». В ходе собеседования учитель, наверное, 
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выскажет много ценного, интересного, поучительного, да и о самом учителе выявится важная 
информация, поэтому будет правильным, если уполномоченный сохранит запись собеседова-
ния и использует её при планировании работы своей и профсоюзного комитета. 

Теперь остановимся на некоторых организационных, пошаговых действиях профкома, 
председателя первичной организации:

1. Составить полный список учителей начальных классов и предметников, на данный мо-
мент работающих в школе и состоящих на учёте в первичной профсоюзной организации.

2. Определить список уполномоченных, которые будут проводить собеседования.
3. Распределить учителей за уполномоченными примерно в равных количествах.
4. Провести инструктаж с уполномоченными, разъяснить порядок проведения собеседова-

ния.
5. Составить примерный график проведения собеседований.
6. До 25 февраля т.г. собрать бланки отчётов от уполномоченных.
7. Снять две копии бланков, и сложить бланки в три кипы.
8. Предназначить одну кипу для профкома, вторую – для представителя в районе, третью 

– для республиканского Совета Профсоюза.
9. Отметить предложения, просьбы и проблемы, высказанные учителем, местного значе-

ния, школьного, разработать по ним план практических действий.
10. Созвать профсоюзный комитет с приглашением уполномоченных и учителей, чьи пред-

ложения взяты профкомом для производства, обсудить и утвердить план действий и присту-
пить к его реализации.

Вот примерная схема действий профсоюзного комитета и председателя первичной орга-
низации по порядку организации собеседования.

Перечислю некоторые вопросы, решение которых профсоюзный комитет мог бы взять 
на своё исполнение. Это, прежде всего, проблемы, связанные с соблюдением условий индиви-
дуальных и коллективных договоров, Правил внутреннего трудового распорядка, обеспечения 
безопасных условий труда. Это проблемы, связанные также с исчислением заработной платы, 
распределением учебных часов, расписанием уроков, дежурством по школе, прохождением по-
вышения квалификации и аттестации на получение квалификационной категории, обеспечени-
ем рабочего места учителя современными техническими и наглядными средствами и пособия-
ми, санаторно-курортным лечением, получением займа по линии ФСПУ, созданием здорового 
морально-психологического климата в коллективе, проведением культурно-массовых, спортив-
но-оздоровительных мероприятий и прочими проблемными вопросами. 

Конечно, у учителя будут проблемы, решать которые необходимо на уровне района, ре-
спублики. Этими вопросами будут заниматься представители в районах и республиканский 
Совет Профсоюза. Заранее можно предположить, что многие вопросы будут касаться наших 
социальных партнёров, оздоровления, материальной помощи – их мы все вместе будем ставить 
и решать. Однако важно, чтобы уполномоченный свою беседу направлял прежде всего в русло 
профессиональных, учебно-воспитательных задач, уточнял и выяснял, что нужно для роста 
и развития его учительских навыков, определял, какие факторы оказывают влияние на рост 
его заработной платы, или рассказал, скажем, о возможностях Фонда социальной поддержки 
учителей и, может быть, тут же решил вопрос о его приёме в Фонд. Важно рассказать также о 
наших возможностях по оздоровлению и оказанию материальной помощи. Было бы правиль-
но, если бы уполномоченный в ходе беседы обратил внимание на информационные ресурсы 
республиканского Совета Профсоюза и первичной организации, помог бы учителю ввести в 
его телефон приложение «Рессовет-INFO», включил бы собеседника в свою группу «Ватсап» и 
договорился о порядке передачи взаимной информации, поинтересовался бы, читает ли он жур-
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нал «Резонанс», смотрит ли телепередачу «Вестник Профсоюза образования». Так что, надо 
использовать эту встречу с пользой как для учителя, так и для Профсоюза.

Уважаемые коллеги! Подытоживая разговор, хотел бы немного порассуждать о следую-
щем. 

Мы с вами постоянно повторяем, что профсоюз – правозащитная организация. Да, это 
так. Однако для защиты интересов человека в первую очередь нужно общаться с людьми, с 
членами профсоюза, хорошо знать их заботы, устремления, жизненные проблемы и нужды. В 
последнее время за массовыми мероприятиями мы перестали встречаться с учителями, про-
водить с ними открытые и искренние беседы, выслушивать проблемы и по мере возможности 
их решать. 

Мы с вами создали стройную организационную структуру, позволяющую обеспечивать 
информационно-деловую связь с каждой первичной организацией – через кураторов и с основ-
ной массой членов профсоюза – через уполномоченных. При этом договорились, что информа-
ция будет взаимной. Однако наше двустороннее движение стало медленно превращаться в од-
ностороннее. Республиканский совет насыщает первичные организации, профактив широкой 
информацией, обратная же информация пока всё ещё слабая. 

Так вот, чтобы восполнить этот пробел, подтолкнуть решение вопроса и предлагается 
начать работу с «Диалога с учителем», поскольку учитель был и остаётся главной фигурой 
в образовании. Это не лозунг, это реальное положение вещей. Начав нашу работу с учителя, 
мы в такой же форме собеседований будем выявлять и решать персональные проблемы воспи-
тателей, преподавателей и других членов нашего союза, ибо хорошо знаем, что жить в гуще 
коллектива, знать потребности людей, добиваться удовлетворения их нужд – это един-
ственный путь, который обеспечивает доверие к Профсоюзу.

Давайте, уважаемые коллеги, ещё раз утвердимся в этой идее и ни при каких обстоятель-
ствах не сойдём с этого магистрального пути.

Благодарю за внимание!

Иногда и пошутить не лишне!

Выступление 
на торжественной встрече  

профсоюзного актива, посвященной  
Международному женскому дню 8 Марта,

Дом профсоюзов, 6 марта 2019 г.

Уважаемые коллеги!

Готовясь к сегодняшнему выступлению, я долго размышлял над тем, как, порою, в этой 
жизни меняются стереотипы. То, что казалось незыблемым, устойчивым, через время обре-
тает иное состояние и смысл. Даже трагические страницы нашей истории, войны и иные ка-
таклизмы сегодня воспроизводятся в несколько иной форме, иногда даже с иронией и шуткой.

Вот и 8 Марта, определённый в свое время как День солидарности, взаимной поддерж-
ки женщин всего мира в борьбе за свои права, равенство и справедливость, превратился в 
простой женский праздник.
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Что же, этот процесс изменения явлений, событий, видимо, необратим, и этому исто-
рическому процессу надо не сопротивляться, а войти в него и двигаться вместе с ним, внося 
свой вклад в его развитие.

После таких рассуждений и выводов решил поменять содержание доклада с учетом 
того, что 8 Марта – это, прежде всего, праздник, а любому празднику сопутствуют и юмор, и 
шутки, и веселье. Вот, в таком русле и попытаемся построить свой рассказ.

А начать, очевидно, следует с того, что женщины были, есть и будут лучшей полови-
ной человечества. Они сегодня активно теснят мужчин, занимают важные государственные 
посты, становятся во главе государств, развивают науку, культуру, спорт. Работая долгие годы 
на общественной работе, утвердился в том, что если надо, чтобы что-то было сказано, лучше 
попросить мужчину, а если надо, чтобы что-то было сделано, лучше попросить женщину. 
Женщина в деле более оперативна, более ответственна, более настойчива в достижении по-
ставленной цели. Такая женская активность мужчинам, привыкшим во всём доминировать, 
не очень нравится. Они с тревогой говорят, что наступает матриархат, развиваются однопо-
лые браки, мужчины берут отпуска по уходу за ребенком, сокращается рождаемость – все это, 
мол, результат женской активности, надо вернуть их на свои места, на свои полки: Киндер, 
Кюхе, Кирхе, т.е. Дети, Кухня, Церковь.

Однако история необратима, пятками назад не ходят.
Тем не менее о женщине написано и сказано немало того, чтобы принизить её, сделать 

причиной всех бед, будто она стала виновницей выселения мужчин из рая, и имя-то ей дали 
Хевья, что в переводе с древнеарамейского языка означает «змееподобие». Это европейцы 
впоследствии назвали первоженщину Евой. Однако и в настоящее время нет-нет, да и услы-
шишь, что в груди у каждой женщины таится змея. Ну, а для некоторых мужчин женщина 
одновременно и змей, и яблоко, и даже боль в животе.

Или, вот ещё такое сравнение. Встречаются два приятеля. Один у другого спрашивает, 
есть ли у него хобби? «Да, есть, – отвечает тот. – Я очень люблю наблюдать за ядовитыми 
змеями. Знаешь, ни с чем не сравнится то чувство риска, когда ты смотришь на них вблизи 
и знаешь, что в любой момент они могут тебя укусить и тогда...». «Ты работаешь в женском 
коллективе?» «Да...».

О том, что встречаются женщины с привкусом яда, утверждает даже классика. Недавно 
смотрел старый кинофильм «Золушка». Отец Золушки случайно встретился в лесу с королём 
и жалуется ему: «Моя жена особенная. Её родную сестру, точно такую же, как она, съел лю-
доед, отравился и умер. Вот такие ядовитые женщины в этой семье...». Ну, это, как говорится, 
информация к размышлению.

А знаете ли вы, почему Женский день определён в марте месяце? Оказывается, этот 
первый весенний месяц самый неустойчивый: то снег, то дождь, то солнце, то пасмурно, то 
ясно. Словом, как и женский характер, у которой то смех, то слезы, то она раскрылась, то 
закрылась, то сокровище, то чудовище – словом, март и женщина соответствуют друг другу.

Ну и, наконец, третий довод. Женщина по христианской мифологии сотворена из Ада-
мова ребра, причем из седьмого ребра.

А знаете, почему? Да потому, что это единственный, присущий анатомии мужчины, не-
доразвитый отросток ребра, не имеющий костного мозга. Следовательно, какую женщину 
мы имеем? Оказывается, по мнению мужчин, безмозглую. И по этому поводу они сочинили 
огромное число анекдотов, поговорок, пословиц да разных присказок. Но я не буду их при-
водить и в доказательство того, что всё это байки, сошлюсь на случай из личной жизни (хотя 
я противник обнажать семейные истории, но в честь сегодняшнего праздника сделаю ис-
ключение). Так вот, супруга, которую зовут Тамара и которая названа так в честь грузинской 
царицы, стала однажды жаловаться на сильную головную боль. Повезли в Махачкалу, обсле-
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довали в специализированной клинике. Через некоторое время супруга выходит из кабинета 
врача с глазами, полными слез, и говорит: «Просят тебя зайти». Захожу. «Вы супруг?». «Да», 
– отвечаю и приготовился к худшему. Врач говорит: «Я несколько раз изучил все анализы и 
ставлю Вас в известность, что у Вашей жены есть мозги, и они в полном порядке. Поздрав-
ляю и немного завидую». «Почему?», – спрашиваю. «Да потому, что у моей жены мозги, что 
голландский сыр – весь в дырках, один сквозняк». 

Так что, у женщин мозги есть, независимо от того, в дырках они или в жидком состоя-
нии, а теории по поводу женского ума – это «фейк» мужчин, которые испытывают страх пе-
ред женщиной. В этой связи мужчин делят на две категории – на тех, которые открыто боятся 
своих жён, и на тех, которые скрывают, что они их боятся.

Один мужчина в кругу друзей бахвалится: «Знаете, когда я выпью, никого не боюсь!» 
- Что, даже жену? 
- Ну, до такой степени я еще не напивался!
Рассказывают, что у муллы Насреддина была строптивая и злая жена. Когда она серди-

лась, то швыряла в Ходжу всё, что попадало ей под руку. Однажды к Ходже пришел гость – 
мулла из соседнего села. Жена сначала поворчала немного, а потом пошла на кухню готовить 
обед. Прошел час, уже другой, но жена не выходит. Ходжа не выдержал, пошел на кухню и 
сказал: «Эй, жена, что ты копошишься, поторопись немного». Стоило это Ходже сказать, как 
жена швырнула в него скалку. Она угодила ему прямо в лоб, рассекла кожу, и кровь залила 
всё лицо. Гость увидел, что дело так обернулось, встал, вымыл Ходже лицо, вытер голову и 
стал утешать: «Ты не печалься, Ходжа! Этих женщин никак нельзя изменить, какими бы хо-
рошими или плохими они ни были. У тебя она пока хорошая, а у меня, когда разозлится, то 
схватит за бороду и чуть не суёт в печь». Ходжа поднял голову, выпрямился и гордо ответил: 
«Нет, уважаемый, ты меня с собой не сравнивай. Я не из тех мужчин, что позволяют женщи-
нам хватать себя за бороду».

Есть другое продолжение из сказаний о Мулле Насреддине. Домашние ссоры и сканда-
лы так надоели ему, что он пошел к одному приятелю пожить у него день-два и отдохнуть. 
Приятель принял Насреддина радушно. Поели они, попили и легли спать. Утром Ходжа про-
снулся, открыл окно и видит, как хозяин дома рубит инжирное дерево, росшее под окном. 
«Зачем ты рубишь это зеленое дерево?» – спросил Ходжа. «Ходжа, – ответил приятель, – это 
зловредное дерево. До того, как я купил этот дом, жена бывшего хозяина повесилась на этом 
дереве. А сегодня повесилась жена соседа. Потому я решил срубить его». «Ради всего свято-
го, – закричал Ходжа, – подожди хоть один день! Завтра я переселюсь сюда со своей женой».

Незавидная судьба была и у знаменитого греческого философа Сократа. Его жена тоже 
была с дурным и язвительным характером. Об этом в Греции все знали. Как-то один из уче-
ников Сократа просит дать совет – стоит или не стоит ему жениться. «Женись, обязательно 
женись, – наставляет Сократ. – Если попадется умная и добрая жена, станешь исключением, 
а если дурная и злая, станешь философом...».

Давно замечено, что женщины гораздо проницательнее мужчин. Они всё видят, всё пом-
нят, содержат в себе огромный объём информации. Спросили у мудреца, как познать свои 
недостатки? Он ответил: «Скажи жене про один её недостаток, и она расскажет тебе о всех 
твоих недостатках и о недостатках твоих родителей, сестер и братьев, твоих друзей и соседей, 
и даже некоторых недостатках жителей соседних государств».

Говоря о женском характере, было бы несправедливо не выделить, что жены больше 
переживают за своих мужей, проявляют заботу об их здоровье. Одна из них с большим тру-
дом убедила мужа посетить клинику и обследоваться. Врач внимательно осмотрел пациента 
и попросил его посидеть в коридоре, а жене говорит: «Ваш муж серьезно болен, ему осталось 
жить совсем немного. Но течение болезни можно остановить, если создадите ему некоторые 
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условия: готовьте ему еду, которую он пожелает, смотрите с ним телепередачи, которые ему 
нравятся, регулярно делайте массаж, ходите с ним на прогулки, словом, постарайтесь, чтобы 
он нигде не находил столько приятностей, удовольствий, скромности и нежности. Вот при 
такой обстановке ваш муж будет жить очень долго». Идут они молча домой. Наконец, муж 
не выдерживает: «Муся, ну что же ты молчишь? Скажи, что сказал доктор?». Жена мрачно: 
«Федя, ты скоро умрешь...».

Говорят, что если бы женщин не было, то деньги в мире не имели бы никакого значения, 
поскольку мужики не умеют их рационально расходовать. У меня три сына, три семьи, живу 
с младшим. Одному что-либо купишь – у других обида. Как-то на ползарплаты сделал покуп-
ки в трех экземплярах. Домашняя начала ворчать: «Ну что ты накупил, зачем такие затраты, 
денег и так нет, не можем даже на последний день собрать. Вот если, не приведи Господь, 
кто-нибудь из нас умрет, сам подумай, на какие деньги я буду тебя хоронить?».

Конечно, аргумент весомый, при этом женщина осознает, что проживет дольше. Однако 
этим доводом она не ограничилась и продолжила: «Вот тебя всюду хвалят и восхваляют, а 
обо мне, которая тебя каждый день кормит, одевает, обувает, как космонавта сопровождает 
с портфелем до машины, обо мне никто и нигде не вспоминает». Я ей говорю: «Напрасно 
жалуешься. Вот наша Зинаида Рамазановна, да и другие, при каждой встрече на работе инте-
ресуются твоим здоровьем». «Ну да, конечно, окружил себя вдовушками, которые так и ждут, 
когда же черт возьмет меня. Но я не стану, как в таких случаях принято, говорить, мол, «не 
дождётесь», а потому прошу, передай, дай Аллах им жизни, чтобы они ещё 33 года справля-
лись о моём здоровье».

Да, у всех народов принято желать друг другу дожить до 100 лет, и только у евреев жела-
ют 120 лет жизни. Один из его представителей хвалится перед окружающими: «Бог подарил 
мне чудесную жену! Это просто клад, великолепная женщина. Дай ей Бог сто девятнадцать 
лет жизни!». 

- А почему не 120? 
- Ну хоть годик-то я должен пожить нормально, в своё удовольствие».
В этом мире иногда нужно жить проще и легче, всё принимая, что есть на свете, как 

должное. В отличие от многих, в том числе известных поэтов, предпочитающих осень, я 
люблю утро и весну. В эти периоды у меня просыпается и выходит наружу все то, чем меня 
и мое поколение зомбировали в молодости. Утром умываюсь, завтракаю, одеваюсь и бодро 
пою: «Мы готовы к бою, товарищ Ворошилов, мы готовы к бою, Сталин – наш отец». Или 
вдруг вылезет подражание Лемешеву: «Что день грядущий мне готовит?» или «Я еду, еду, еду 
к ней, еду к любушке своей». И тут домашняя начинает воспитывать: «Ма лекха и «керста» 
эшарш. Цулла бисмил ала, салават дилла, къулха деша (не пой эти греховные песни, лучше 
Господа поминай, проси прощения и милосердия)».

Может, она и права. Но весна, пробуждение природы, жизни действуют на меня весьма 
положительно. Мне все нравится, я всех люблю.

С нами на этаже работала почти двухметровая Яха из профсоюза госучреждений, об-
ладающая очаровательной улыбкой (правда, до замужества). Мне известно, что лысые не 
должны заигрывать с высокими, но что поделать, вот обожаю высоких, и всё. Идем мы с ней 
как-то навстречу друг другу по длинному коридору, и, когда сравнялись, из моей груди вдруг 
вырывается Попандопуло из кинофильма «Свадьба в Малиновке»: «И что это, Яха, я в тебя 
такой влюбленный?».

Яха хлопнула широкой ладонью по моему плечу и по-военному отчеканила: 
- Весна, Вашà (дядя), весна!
Но не только утро и весна нравятся мне, мне нравится и зима, когда легкий морозец, 

хруст под ногами и падает пушистый, густой снег. Как-то раз в такую погоду с бодрым, ве-
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селым настроением вошел в фойе, обнял весь техперсонал, почти взлетел на третий этаж, 
распахнул дверь приемной, занял позу Муслима Магомаева и, растопырив пальцы рук, запел 
под Зыкину: «Там, где снег и вьюга, ширь безбрежная, ждет меня Залина нежная».

Залина удивленно вскинула тонко подведенные брови и тихо, но четко промолвила: 
- Что с Вами, Хизир Магомедович, гляньте на улицу – зима, снег, до весны-то еще дале-

ко. Вот, выпейте стакан холодной воды и успокойтесь.
Ах так, думаю, ну что же, всё равно не собьёте мой высокий душевный подъём: «А в 

остальном, прекрасная маркиза, всё хорошо, всё хорошо!» – пропел я, в ритме побарабанив 
пальцами по столу.

Заходит заместитель главного бухгалтера по ФСПУ Шарипат: «Говорят, у Вас сегодня 
не в меру хорошее настроение. Но вы не переживайте, это пройдет. Я вот принесла список 
должников по займам. Ознакомьтесь с ним и примите деловую позу».

Нет, никто не хочет понять мое состояние. Эти экономисты, бухгалтера, статисты – все 
они такие оловянные, деревянные, стеклянные – никакой романтики!..

Решил как-то обойти «владения свои», прохожу мимо кабинета заместителя Медины 
Магомедовны, слышу ее заразительный звонкий смех. Неужто, думаю, мой главбух клад на-
шла. Захожу. Медина, облокотившись на край стола, продолжает заливаться смехом, а по ка-
бинету, засунув руки в карманы, расхаживает мужчина и что-то рассказывает. Увидев меня, 
запнулся: «Ну, ладно, – говорит, – увидимся, пока», – и вышел. Медина села в своё кресло, 
стала машинально перебирать бумаги и, не поднимая «головы качан» деловито спрашивает: 

- Вы что-то хотели?
- Да, я что-то хотел спросить... уже не помню.
- Знаете, Вы так похожи на моего бывшего свёкра. Перед смертью, бывало, зайдет в 

мою комнату, постоит, потопчется и никак не вспомнит, что хотел сказать...
Образовалась неловкая пауза. Я развернулся и мелкими шажками, шаркая подошвами, 

опустив голову, поплелся к выходу, а в догонку слышу: 
– Хороший Вы человек, Хизир Магомедович, но не орел.
Озадаченный такими сравнениями, недовольно бурча себе под нос, мол, тоже мне, на-

шлась тут Нонна Мардюкова, иду к себе в кабинет. Заходит заместитель Тамара Шарпуди-
новна и с порога шумно заговорила: «Что за слухи пошли? Вы что, собираетесь в отстав-
ку подать? Зачем? Берите пример с соседней Ингушетии, там Ваш коллега Юсуп Якубович 
Мальсагов работал, пока его из кабинета ногами вперед не вынесли». Увидев, видимо, моё 
побелевшее лицо, спохватилась: «Ой, что я наболтала. Простите, ради Бога!».

Верно говорят, трагедия возраста не в том, что человек стареет, а в том, что он душой 
остаётся молодым. Мне тоже, как и всем, нравится красивое. Красота – моя слабость. Могу 
часами наслаждаться горным пейзажем и снежными вершинами, течением реки, горящим ог-
нем в камине. Не скрою и то, что иногда задерживаю взгляд на красивых женщинах и делаю 
это непроизвольно и совершенно искренне, ибо женщины – есть самое красивое создание 
природы. Окружающие, видимо, это замечают, и моя новая заведующая приемной Мадина 
решила меня проучить:

- Если не обидитесь, можно рассказать Вам одну притчу?
- Валяй, – говорю, подписывая принесенную ею стопку документов.
- Знаете, на кого похож женатый мужчина, который слишком задерживает взгляд на кра-

сивых девушках?
- Интересно бы знать, – говорю.
- А похож он на старого кота, который, сидя на подоконнике, сквозь оконное стекло 

смотрит на воробья...
Вот тебе раз, думаю, это точно про меня. Хоррроший урок!
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Что же, надо перестраиваться, заказал себе темные очки. Теперь никто не догадается, на 
кого я слишком долго буду смотреть.

Вот так, уважаемые коллеги, дорогие женщины, мы с вами немого пошутили, посмея-
лись.

Завершая разговор, хотел бы совершенно серьезно сказать, что чеченская женщина по 
духовной и физической силе во многом превосходит, не в обиду будет сказано, других, и зна-
менитое некрасовское четверостишие «В игре её конный не словит, в беде не сробеет – спасет. 
Коня на скаку остановит, в горящую избу войдёт» вполне соответствует нашим женщинам.

На меня сильное впечатление произвело откровение выдающегося кинорежиссера ми-
рового уровня Александра Сокурова. Он дает характеристики ученикам своей киномастер-
ской: «Еще одна моя ученица, самая удивительная личность в нашей мастерской, Малика 
Мусаева. Она не сняла еще свою большую картину, но сейчас она учится в Германии в Гам-
бургской киношколе. И я внимательно слежу за ее судьбой. Малика пришла в мастерскую 
с минусовым уровнем и совершила революционный рывок в своем развитии, сделала себя 
сама. Это молодая, сильная, волевая чеченка. Глядя на нее, я думаю, что главное сокровище 
чеченского народа – это женщины...».

Вот так оценивают наших женщин люди со стороны. Конечно, это приятно, даже очень 
приятно, поскольку это – объективная, верная и высокая оценка.

Позвольте от имени республиканского Совета Профсоюза, от себя лично сердечно по-
здравить вас, а в вашем лице всех женщин нашей отрасли, с Международным женским днем 
8 Марта.

Желаю крепкого здоровья, благополучия, множества радостных, счастливых минут и 
круглосуточного внимания сильной половины человечества!

На пути создания организации, способной  
защищать, поддерживать и помогать

Выступление 
на заседании Постоянной Комиссии  

Центрального Совета Профсоюза по организационной работе  
и кадровым вопросам:

«О практике работы республиканского Совета  
Чеченской организации Профсоюза по совершенствованию  

профсоюзной структуры и руководству  
первичными профсоюзными организациями», 

Дом профсоюзов, 19 марта 2019 г.

Уважаемая Галина Ивановна! 
Уважаемые члены Центрального Совета Профсоюза! Коллеги!

Прежде всего хотел бы поблагодарить, Галина Ивановна, Вас за проявленную иници-
ативу провести заседание Постоянной Комиссии Центрального Совета Профсоюза по орга-
низационной работе и кадровым вопросам здесь, в Грозном, и принять личное участие в её 
работе.

Не сочтите за лесть, говорю совершенно искренне – каждый Ваш приезд в республику, 
Ваша поддержка, поддержка членов Центрального Совета укрепляет наше единство, уверен-
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ность в правильности избранного пути развития организации, стимулирует деятельную ак-
тивность.

Так было после 2009 года, после 2014 года. Хотели бы выразить уверенность, что так 
будет и на этот раз…

Тема, которая вынесена на обсуждение Постоянной Комиссии ЦС, для нас не нова, ею 
мы занимаемся на протяжении последних 30 лет, правда, половина этого срока относится 
к периоду известных кризисных событий в республике. Тогда было не до инноваций – мы 
боролись за выживание и, если перефразировать известное изречение вожака стаи Аккелы 
из кинофильма «Маугли», можно сказать, что это была «славная борьба», при которой мы су-
мели сохранить свои ряды и свою активность. И лишь после 2005 года, после нормализации 
внешней обстановки и создания соответствующих предпосылок, начали заниматься  систем-
ной внутрисоюзной работой. 

Вся наша деятельность, направленная на совершенствование, укрепление организа-
ционных основ, изложена в книге «Инновационные подходы в построении структуры Про-
фсоюза и во внутрисоюзной работе», которая наиболее полным изданием выпущена к сегод-
няшнему заседанию Постоянной Комиссии ЦС. Кроме того, орготделом ЦС (В.П. Юдиным) 
подготовлен для членов Постоянной Комиссии информационный материал, раскрывающий 
узловые моменты организационной и структурной перестройки Профсоюза. 

Мне лишь остается коротко, насколько возможно, изложить нашу работу и некоторые 
её результаты.

Однако прежде позвольте немного ознакомить вас с республиканской организаци-
ей. Дом профсоюзов, где мы с вами находимся, – это единственная сохранившаяся про-
фсоюзная собственность. Здесь расположены аппараты всех 14 отраслевых союзов, а 
также аппарат Федерации профсоюзов республики. Наш профсоюз – самый крупный 
по численности первичных организаций и членов профсоюза. Каждый второй член про-
фсоюза в республике – это работник образовательной системы. Сегодня мы объединяем  
1 007 первичек и 65 800 членов профсоюза. За последние 4 года численность возросла на 15 
тысяч человек, а с 2010 года – в два раза. Рост произошел, в основном, за счет ввода новых 
объектов. Тем не менее проблемы в образовании ещё остаются: не ликвидирована трёхсмен-
ка, большинство школ работают в две смены. Для решения этих вопросов необходимо не ме-
нее 100 новых школ и столько же дошкольных образовательных учреждений. С учетом этого 
можно говорить о перспективах дальнейшего роста численности нашей организации.

Общее и дошкольное образование у нас разделены, каждое имеет своё ведомство. Школ 
– 478, детских садов – 405. 

Педсостав за последние годы значительно омолодился. В общем образовании каждый 
второй – до 35 лет, а в дошкольных учреждениях молодых педагогов аж 78%, что вместе с по-
ложительным создает и немало проблем по адаптации и закреплению педагогических кадров. 
В целом, образованию сегодня не хватает 600 специалистов. 

Учреждений дополнительного образования у нас 66, а профессионального (СПО) – 21, 
и везде действуют первичные организации. В республике три академических вуза: государ-
ственный университет, нефтяной и педагогический университеты, там есть первичные орга-
низации, но в 2003 году они вышли из Общероссийского Профсоюза образования, и мы их 
не обслуживаем. В нашем объединении один вуз – это Российский Исламский университет, 
где 80% работающих являются членами профсоюза. Кстати, это единственное теологическое 
учреждение в России, да и, наверное, в мире, где действует первичная профсоюзная органи-
зация, имеющая коллективный договор.

Республика небольшая – 20 районных муниципальных образований, из них 5 распо-
ложены в высокогорной зоне, там действуют 172 первички или 17% от общего количества, 
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остальные 825 сосредоточены в плоскостной зоне. Есть малочисленные организации, где 
менее 15 членов профсоюза – их 28, есть крупные организации, где свыше 100 членов про-
фсоюза, – их 169. Расстояние от Грозного до самого дальнего района – 80 км, расстояние 
от райцентра до самой дальней первичной организации – 40 км, причем таких районов и 
поселений – единицы. Так что, живем скученно, компактно.

Такова некоторая общая характеристика нашей организации. 
Теперь по сути повестки. Как я уже говорил, укреплением и развитием внутрисоюзных 

основ мы занимаемся давно, сформулировав четыре задачи:
 а) установить информационно-деловую связь с каждой первичной   организацией и 

побудить её к активной деятельности;
 б) выстроить прямые взаимоотношения с каждым членом профсоюза и обеспечить их 

реальную защиту;
 в) определить конкретные формы и направления профсоюзной работы каждому уров-

ню структуры Профсоюза – от профкома первичной организации до аппарата рессовета Про-
фсоюза;

 г) организационно оформить наиболее массовые профессиональные группы Профсо-
юза и выразить их интересы.

При этом следует выделить, что приоритетом для нас является первичная организация, 
которая должна полностью отдаваться работе с членами профсоюза, представляя и защищая 
их интересы. Потому мы согласны с формулой, что «сильный профсоюз – есть сильная 
первичная организация». Вместе с тем считаем, что этот лозунг не отработан до конца. 

Исходя из своего опыта, пришли к выводу, что первички сами не могут решить вопрос 
создания сильного профсоюза без организующего и координирующего их работу центра. В 
результате сформулировали свой слоган: «Сильный профсоюз есть сильная первичная ор-
ганизация плюс сильный профцентр».

Однако внедрить это уравнение в жизнь оказалось крайне затруднительным, не имея 
собственные финансовые ресурсы. Стал вопрос об объединении профсоюзных средств. Эту 
работу мы начали с 1990 года, а окончательно централизовали взносы с января 2003 года.

Конечно, профсоюзных средств не так много, чтобы можно было «шиковать» или «жи-
ровать», коими ярлыками нас пытаются обвешать, все же при строгом контроле и рациональ-
ном их использовании можно сделать много для развития внутрисоюзных основ Профсоюза. 

Начали мы с укрупнения аппарата республиканского Совета Профсоюза. Создали шесть 
отделов: правозащитный, организационный, информационный, профсоюзного обучения и 
мониторинга, финансово-хозяйственный и социальной поддержки. Штатных работников – 
30 человек. 

А всего в штате республиканского Совета Профсоюза – 88 работников. На каждого заве-
дено личное дело, в нем – трудовой договор и полный набор необходимой кадровой докумен-
тации. В аппарате рессовета есть первичная организация, коллективный договор, членские 
профсоюзные взносы уплачиваются в размере 2%. Взносами сверх одного процента полно-
стью распоряжается профком. С января 2017 года в соответствии с рекомендациями Обще-
российской трехсторонней комиссии заработная плата работникам установлена в пропорции 
70% – базовый оклад, 30% –доплата и надбавки. До этого соотношения данных частей были 
ниже: 40% – оклад и более 60% – доплаты. (Ну, и ещё одну новацию объявлю – в рессовете 
организован постоянно действующий хоровой коллектив штатных работников профсоюза, и 
вы можете оценить его в сегодняшней концертной программе мастеров искусств республики.)

Одновременно с укрупнением и развитием центра стали решать вопрос установления 
связи с первичной организацией. Прежде всего преобразовали среднее звено: вместо рай-
онных комитетов Профсоюза (у нас они с 1990 года назывались районными Советами Про-
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фсоюза) был учрежден институт представителей республиканского Совета Профсоюза в 
районе. 

Эта реорганизация была завершена в 2013 году.
Перед представителями в районах поставлены три основные задачи:
а) представлять интересы республиканского Совета Профсоюза перед органами власти 

и управления в районе, заключать и подписывать от имени рессовета Профсоюза районное 
отраслевое соглашение;

б) координировать работу первичных профсоюзных организаций по выполнению устав-
ных и программных задач. Регулярно проводить совещания, семинары, конкурсы; обеспечи-
вать участие ППО во всех плановых республиканских мероприятиях;

в) и главное – системно оказывать первичным организациям информационную, органи-
зационную и методическую помощь.

Переход от председателя районной профсоюзной организации до представителя респу-
бликанского Совета в районе оказался непростым, иногда болезненным. Поэтому в целях 
оказания практической помощи по безусловному исполнению поставленных задач, решений 
профсоюзных органов был введён институт уполномоченных республиканского Совета Про-
фсоюза. Были утверждены шесть округов. В каждый округ определены по 3-4 района. За каж-
дым округом закреплен штатный работник – уполномоченный рессовета Профсоюза.

Уполномоченный рессовета Профсоюза – это опытный, ответственный профсоюзник, 
проживающий в одном из муниципальных районов и ведущий целенаправленную работу по 
выполнению оперативных, текущих и перспективных задач, определенных республиканским 
Советом Профсоюза.

Вместе с тем анализ состояния дел показал, что представители, несмотря на то, что 
имеют свои аппараты из 2-3 штатных работников, не охватывают системной работой каждую 
первичную организацию в районе. Для решения этой проблемы представителям был придан 
институт кураторов первичных профсоюзных организаций. 

Куратор – это опытный председатель первичной организации, за ним закреплены 10-12 
первичек для оказания профкомам методической и информационной помощи с целью ожив-
ления работы первичных организаций по выполнению уставных задач.

На сегодняшний день утверждены 65 кураторов, они осуществляют постоянную шеф-
скую помощь над 770 первичными организациями.

Таким образом, через аппарат республиканского Совета Профсоюза, работники 
которого в каждую среду недели посещают первички, через уполномоченных, предста-
вителей в районах и кураторов был установлен прямой контакт с председателем и про-
фкомом каждой первичной профсоюзной организации.

Теперь надлежало установить связь с рядовыми членами профсоюза. Для решения 
этой задачи был учрежден институт уполномоченных первичной профсоюзной организации. 
Уполномоченный ППО, как правило – член профкома, за ним закрепляются 10-12 членов про-
фсоюза для ведения среди них информационно-разъяснительной работы.

В настоящее время в первичных организациях избрано (уполномоченный – это избира-
емая, а не назначаемая должность) более 7 тысяч активистов, за ними закреплены свыше 48 
тысяч членов профсоюза.

Вот в такой форме – через создание института уполномоченного ППО – решается 
очень важная, быть может, самая важная проблема установления связи с основной мас-
сой членов профсоюза.

Третьей ответственной задачей, которую мы перед собой ставим, является определение 
форм и методов работы для всех уровней профсоюзной структуры. Остановлюсь только на 
первичной организации.
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Каждая первичка, независимо от численности, должна иметь следующие атрибуты 
профсоюзной работы: коллективный договор, социальный паспорт, профсоюзный кру-
жок, членов Фонда социальной поддержки учителей, профсоюзный уголок, подписку на 
газету «Мой профсоюз», страничку на сайте образовательного учреждения, профсоюз-
ную документацию по номенклатуре дел, уполномоченных ППО, профгруппу техперсо-
нала, Совет молодых педагогов. 

Эти 11 форм, или, как мы их называем, атрибуты профсоюзной работы, обязательны 
для первичной организации. В решении данной задачи и представители в районе, и особенно 
кураторы играют значительную роль. Сегодня уже удалось практически во всех профорга-
низациях в той или иной степени развить перечисленные формы деятельности. В настоящий 
момент перед кураторами и представителями поставлена задача обеспечить содержательную 
сторону работы: чтобы коллективный договор работал и учитывал реальные интересы чле-
нов профсоюза, чтобы профсоюзные кружки проводились регулярно и эффективно, чтобы 
профуголки и стенды систематически обновлялись, были интересны по форме и полезны по 
содержанию, чтобы уполномоченные ППО активней исполняли свои обязанности – и так по 
всем профсоюзным атрибутам.

Параллельно с этой работой в первичных организациях стали внедряться и утвер-
ждаться 10 направлений профсоюзной работы. Это – социальное партнёрство, правоза-
щитная деятельность, организация труда и заработная плата, организационно-уставная 
работа, информационная работа, охрана труда, культурно-массовая работа, жилищ-
но-бытовая работа, по делам молодежи и наставничеству, пенсионного и социального 
обеспечения.

Перечисленное – не новые формы работы, они разрозненно присутствовали во многих 
организациях. Теперь они собраны воедино, определены их конкретные составляющие и за-
креплены за уполномоченными ППО. 

Каждый уполномоченный ведёт одно-два направления, имеет свою накопительную пап-
ку, планирует работу и с помощью председателя первичной организации её реализует. 

Вместе с тем мы заметили, что не все уполномоченные ППО одинаково активно отно-
сятся к своим обязанностям. Среди них тоже произошел раздел на активных и пассивных. И 
чтобы повысить ответственность за исполнение общественного поручения, обмениваться 
опытом, практикой профсоюзной работы, а также приблизить уполномоченных к предста-
вителям, повсеместно были учреждены районные Координационные советы уполномочен-
ных ППО (КСУ). Таких КСУ – 190 по 10 направлениям. В прошлом году на базе местного 
санатория «Серноводск-Кавказский» председатели и заместители председателей Координа-
ционных советов прошли трёхдневное обучение, в марте-апреле текущего года завершаем ре-
спубликанский конкурс на лучшего уполномоченного ППО, по итогам конкурсов награждаем 
и поощряем, как правило, всех участников.

Что касается четвертого направления реформы структуры – как выразить интересы мас-
совых профессиональных групп, составляющих организацию, то эту проблему мы решали 
ещё в советских профсоюзах путём создания профессиональных ассоциаций. 

Сегодня же у нас действуют 4 Координационных совета – это дошкольных работников, 
где в системе трудятся 20 589 работников или 31% от общего числа членов профсоюза; работ-
ников учреждений дополнительного образования – 2530 и профессионального образования 
(СПО) – 2 150, а также работников обслуживающего и вспомогательного персонала, которых 
15 тысяч. 

Не стану отнимать время и перечислять выполненную ими работу, а коротко оста-
новлюсь ещё на двух направлениях организационной работы: на системе профсоюзного обу-
чения и информационной работе.
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В аппарате республиканского Совета Профсоюза создан отдел профсоюзного обучения 
и мониторинга, что позволило систематизировать обучение профсоюзных кадров и профак-
тива. Сложились четыре ступени.

Низшая ступень – профсоюзные кружки. Их сейчас 805 с количеством слушателей 
свыше 9 тысяч человек. 

Вторая ступень – районные школы профактива (ШПА), где обучаются уполномочен-
ные ППО свыше 7 тысяч человек.

Третья ступень – постоянно действующий семинар (ПДС) при республиканском Сове-
те Профсоюза для председателей первичных организаций. 

И четвертая ступень – семинары, организуемые для штатных работников Централь-
ным Советом Профсоюза. 

Кроме того, 28 штатных работников окончили Институт профдвижения АТ и СО, и се-
годня в нем обучаются 9 работников. 

При отделе сформирована профсоюзная библиотека с литературой свыше 3 тысяч эк-
земпляров, ведём переписку со многими известными зональными учебно-методическими 
центрами.

Что касается информационной работы, то ей мы уделяем значительное внимание. Соб-
ственных информационных ресурсов – шесть. Это – сайт рессовета, ежемесячный журнал 
«Резонанс», ежемесячная 20-минутная телепередача «Вестник Профсоюза образова-
ния», ежемесячный выпуск «Информационного вестника», двукратный выпуск в ме-
сяц дайджест-рассылки «Новости в Профсоюзе и образовании», приложение к телефону 
«Ressovet info». 

Помимо этого, открыты профсоюзные странички в наиболее популярных соцсетях. Есть 
отдел информационной работы: редактор журнала, корреспонденты, корректор, версталь-
щик. Недавно мы провели торжество, посвященное 5-летию выхода журнала «Резонанс» и 
телепередачи «Вестник Профсоюза образования». С основной издательской деятельностью 
рессовета Профсоюза вы смогли ознакомиться на сегодняшней выставке.

На выставке вы, наверное, обратили внимание на девять увесистых томов архивного ма-
териала. С 2010 года мы подробно протоколируем все свои мероприятия, которых проводим 
по 100-120 ежегодно. С того же времени ведём «Летопись профсоюзных дел».

Не стану больше задерживать ваше внимание на перечне организационной работы. В 
заключение позвольте поделиться небольшим своим размышлением. Прежде всего хотел бы 
сказать о нашем принципиальном отношении к организационной работе, к созданию гибкой 
и эффективной структуры, такой, которая в наибольшей степени давала бы возможность 
управлять и направлять работу первичной организации, а также знать настроение, ча-
яния, потребности и проблемы членов профсоюза.

Представляется, что с введением института представителей рессовета Профсоюза в 
районах, кураторов и уполномоченных первичных организаций мы сумели правильно по-
строиться и начать движение в сторону решения уставных задач.

Этот вывод в какой-то степени подтверждается результатами проведенного массового 
выхода профсоюзного актива, прежде всего уполномоченных ППО, на персональную беседу 
с членами профсоюза под общим названием «Диалог с учителем». Эта кампания ещё не завер-
шена, но предварительный анализ показывает, что большинство членов профсоюза доверяют 
профсоюзным органам, открыто делятся о наболевшем, выражают уверенность, что профсо-
юз поможет решить их проблемы. И мы приложим все силы, чтобы оправдать эти надежды. 
Для этого у нас есть преданный профсоюзному делу кадровый ресурс, есть достаточно 
крепкая материальная и финансовая база и, главное, есть преогромное желание на деле 
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доказать, что мы на пути создания объединения, способного защищать, поддерживать и 
помогать членам профсоюза.

Позвольте на этой оптимистической волне завершить своё выступление и поблагода-
рить вас за внимание.  

Падение уровня жизни педагогов –  
дальше нетерпимо! 

Доклад 
на республиканском профсоюзном Форуме

«О социально-экономическом положении работников образования  
и мерах по расширению профсоюзного влияния в защите прав 

и законных интересов членов профсоюза»,
Государственный театрально-концертный зал, 29 августа 2019 г.

Уважаемые коллеги! 

Сегодня, в канун нового учебного года, мы в очередной раз собрались, чтобы обсудить 
состояние профсоюзных дел и определить меры по расширению влияния профсоюзных ор-
ганизаций всех уровней в защите прав и законных интересов членов профсоюза. При этом 
надо признаться, что разговор на эту тему давно назрел, поскольку положение работников 
учреждений образования в области создания необходимых условий для творческого труда и 
особенно их материальная обеспеченность  продолжают оставаться проблемными и злобо-
дневными, а точнее будет сказать – близки к критическому. Поэтому, обсуждая эти вопросы, 
нам, участникам настоящего Форума, необходимо будет определиться в тактике коллектив-
ных профсоюзных действий, выработать конкретные практические поступки в интересах 
учителя, воспитателя, преподавателя.

Однако прежде, пользуясь нашей встречей, позвольте кратко проинформировать вас о 
проделанной работе республиканским Советом Профсоюза. 

В таком составе последний раз мы встречались в сентябре 2018 года. За прошедшее вре-
мя произошёл ряд важных событий общероссийского и республиканского масштаба.

Так, в мае текущего года состоялся X съезд ФНПР, определивший профсоюзную поли-
тику в борьбе за справедливую экономику. На съезде присутствовал и выступил Президент 
России В.В. Путин.

Правительство Чеченской Республики внесло изменения и дополнения в ранее приня-
тое им Постановление за № 184 в части увеличения минимальной базовой ставки работникам 
образовательных учреждений. 

Особо важным событием для педагогического сообщества республики стала победа на 
Всероссийском конкурсе «Учитель года России – 2018» молодого учителя Математической 
школы имени Хамзата Ибрагимова г. Грозного Алихана Мавладиевича Динаева.

В марте т. г. состоялось выездное заседание постоянной Комиссии ЦС Профсоюза у нас 
в Грозном, в её работе приняло участие руководство Центрального Совета Профсоюза во гла-
ве с председателем Профсоюза Г.И. Меркуловой. По итогам работы Комиссии Президиум ЦС 
Профсоюза принял постановление, в котором одобрил опыт нашей внутрисоюзной работы и 
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рекомендовал всем территориальным профсоюзным организациям России использовать его в 
своей практической деятельности.

За прошедший год республиканским Советом Профсоюза проведено свыше 120 про-
фсоюзных мероприятий различного уровня. 

Среди них следует выделить массовый рейд профсоюзного актива на персональную 
встречу с учителями-предметниками и учителями начальных классов под девизом «Диалог с 
учителем». Беседами были охвачены 10800 человек, т.е. каждый второй учитель, сформули-
рованы и взяты к исполнению 1877 просьб и предложений. 

К другому важному делу можно отнести акцию «Профсоюз – детям», по которой 262 
педагогических работника, имеющих детей с ОВЗ, получили материальную поддержку. 

В этом году во всех 1014 первичных профсоюзных организациях проведены отчёт-
но-выборные собрания. Впервые избрано 96 профсоюзных лидеров. Для них был организо-
ван трёхдневный обучающий семинар. 

Успешно завершён первый этап пилотного проекта Центрального Совета Профсоюза 
по переходу на электронный учёт членов профсоюза и выдачу электронных профсоюзных 
билетов.

Республиканский Совет Профсоюза заключил новые Отраслевые соглашения с Мини-
стерством образования и Комитетом Правительства по дошкольному образованию, закупил 
и установил в крупных образовательных учреждениях 11 комнат психологической разгрузки, 
оздоровил в санаториях 666 членов профсоюза.

За год проведено 9 республиканских конкурсов среди профактива и педагогических ра-
ботников, в том числе на лучшее исполнение авторской песни и выразительного чтения, орга-
низовано 20 концертов Чеченского государственного симфонического оркестра во всех рай-
онах республики, которые посетили более 4 тысяч педагогических работников и членов их 
семей, проведены торжества, посвящённые Дням учителя и воспитателя, Международному 
женскому дню – 8 Марта, Дню Победы в Великой Отечественной войне, пятилетию выхода 
журнала «Резонанс» и телепередачи «Вестник Профсоюза образования», а также чествование 
абсолютного победителя Всероссийского конкурса «Учитель года России-2018» А. Динаева.

За прошедший год материальная помощь оказана 1135 членам профсоюза, в том числе 
выделены компенсации в особых случаях 78 педагогам – членам семей умерших учителей, по 
расходам на платное лечение и обследование, за ущерб, нанесённый стихийными бедствиями 
и др. 

Плодотворно работал Фонд социальной поддержки учителей (ФСПУ). С сентября 2018 
года по август 2019 займы от 20 до 60 тысяч рублей получили 1977 работников образования, а 
свои накопительные 30 000 рублей получили 400 человек. Всего только за год Фонд обслужил 
3 168 членов ФСПУ.

Большое значение, как и прежде, придавалось обучению профсоюзных кадров. На рай-
онном и республиканском уровнях проведено 203 семинара для 4500 профсоюзных активи-
стов, 9 штатных работников направлено на обучение в Московский институт профсоюзного 
движения АТиСО. Кроме того, проведено 67 профсоюзных уроков для школьников, в которых 
приняло участие 1660 старшеклассников. Для учащихся были закуплены и розданы брошюр-
ки «Профсоюзные герои. Кто, где и как защищал права работников?», изданные редакцией 
газеты «Солидарность» ФНПР.

В течение года продолжали активно работать все шесть информационных ресурсов ре-
спубликанского Совета Профсоюза. Издано и направлено в ППО 30 наименований книг, бро-
шюр и другой информационной продукции – около 70 тысяч экземпляров.
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Перечень дел можно было бы продолжить, но на этом ограничусь и перейду к темам, 
как я вначале говорил, более злободневным и волнующим педагогическое сообщество. И нач-
нём с главного, что определяет материальное положение педагога, – с заработной платы.

На сентябрьском Форуме прошлого года мы с вами говорили о низком уровне заработ-
ной платы педагогических работников, сравнивали её с оплатой труда в других российских 
регионах, подчёркивали, что за пределами Северо-Кавказского федерального округа наша 
зарплата самая низкая в России. Тогда же доводили до вашего сведения информацию о всту-
плении в силу решения Правительства республики об увеличении минимального размера ба-
зовой ставки педагогических работников с 9 400 до 12 420 рублей, что давало надежду на 
видимый рост оплаты труда. Однако, к сожалению, эти надежды не оправдались.

Данные статистики за 1-ое полугодие 2019 года свидетельствуют о том, что зара-
ботная плата педагогических работников республики упала до самой нижней планки. Впер-
вые за много лет наблюдений она оказалась самой маленькой не только по нашему Севе-
ро-Кавказскому федеральному округу, но и по всей Российской Федерации.

Так, зарплата педагогов общего образования по республике за полугодие составила – 23 
980 рублей; в Карачаево-Черкесии – 24 870, Дагестане – 25 730, Осетии – 26 490, Ингушетии 
– 27 830. В целом по СКФО – 26 350 рублей. Кстати, это самый низкий показатель среди всех 
восьми федеральных округов России. Впереди нас – Приволжский федеральный округ, где 
средняя зарплата – 33 870, что на 7 тыс. 500 рублей больше, чем по нашему округу, а самый 
высокий показатель дают Центральный и Дальневосточный федеральные округа – свыше 60 
тысяч рублей.

Не в лучшем положении находятся и педагоги учреждений дошкольного образования. 
Здесь у нас средняя заработная плата составляет 20 930 рублей, в Карачаево-Черкесии – 22 
тысячи, Осетии и Кабардино-Балкарии – свыше 23 тысяч, а в Ингушетии – 26 тысяч, в сред-
нем по СКФО – 22 200 рублей. Это тоже самый низкий показатель среди федеральных окру-
гов.

Несколько лучший уровень оплаты труда у педагогов дополнительного образования. За 
прошедшее полугодие он в среднем составил 26 250 рублей. Это самый высокий показатель 
по сравнению с соседними республиками и в то же время один из низких показателей по срав-
нению с другими областями, краями Российской Федерации.

Надо сказать, что аналогичная картина с уровнем заработной платы и у педагогов сред-
него профессионального образования.

Знакомясь с уровнем заработной платы в других республиках и областях, невольно за-
даёшься вопросом: почему учителя Адыгеи и Калмыкии получают по 30 тысяч рублей, Чува-
шии – 31 тысячу, Астрахани – 35 тысяч, Удмуртии – 37 тысяч, не говоря о Москве, где свыше 
90 тысяч, и Северных территорий, где свыше 100 тысяч рублей, а вот учителя Чеченской Ре-
спублики, которых представляет абсолютный победитель Всероссийского конкурса учителей 
Алихан Динаев, получают в среднем 23 тысячи рублей? Почему?

Почему, несмотря на то, что минимальный базовый оклад в отрасли был поднят доста-
точно высоко, наши педагоги оказались далеко в аутсайдере по сравнению с их коллегами из 
других регионов?

К примеру, у наших соседей в Ингушетии такая же система оплаты труда, как у нас, там 
тоже минимальный базовый оклад, как у нас, – чуть больше 12 тысяч рублей. Но в итоге у 
наших педагогов в среднем 23 900 рублей, а у коллег в Ингушетии – 27 800 рублей, т.е. боль-
ше почти на 4 тысячи рублей. Почему так получилось? Каковы причины? И каковы в этой 
обстановке должны быть профсоюзные действия?

Ответить на первые два вопроса сложно, поскольку мы не располагаем достаточной 
информацией по движению денег фонда оплаты труда. Известно, что из Министерства фи-
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нансов зарплатный фонд поступает в Министерство образования, оттуда – в райфинот-
делы, далее в муниципальные органы управления образованием и оседает в образовательных 
учреждениях. Где, на каком этапе этого движения или недоначисляется, или уменьшается 
фонд зарплаты, – проследить очень сложно, поскольку профсоюзам такая информация офи-
циально не предоставляется.

Вместе с тем Профсоюз мог бы осуществить надлежащий общественный контроль 
за тем, чтобы средства, направленные на оплату труда, в полном объёме и в срок дошли до 
каждого педагогического работника.

Однако такой формат, видимо, устраивает не всех, находящихся у власти: одни 
полагают, что сведения о заработной плате являются субъектом персональных данных, 
а потому требуется согласие работников на обработку персональных данных, другие 
считают, что бюджет, в том числе зарплатный фонд, является государственной тайной и 
разглашению не подлежит и пр. 

Но мы должны знать, что всё же есть одна официальная и всеми признанная площадка 
для решения проблемных вопросов – это Республиканская трёхсторонняя комиссия по ре-
гулированию социально-трудовых отношений, в которой Профсоюз представлен в качестве 
сопредседателя этой комиссии.

Надо сказать, что на протяжении нескольких лет и на различных уровнях мы выносили 
предложение придать Трехсторонней комиссии более значимый статус, не принимать ни одну 
законодательную норму социально-трудового характера без её мотивированного мнения, при 
этом предоставить ей право участвовать в обсуждении государственного бюджета в части 
средств, планируемых бюджетной сфере, и ее зарплатного фонда. При этом положении, на 
наш взгляд, многое могло бы проясниться, а все этапы движения денег могли бы просматри-
ваться и контролироваться, обеспечивая их целевое назначение.

Уровень заработной платы не устраивает подавляющее большинство педагогов, с ко-
торыми в ходе «Диалога» состоялась беседа. Так, из 10 800 учителей – 7893 выразили 
недовольство размером оплаты своего труда, считают, что она не соизмерима с трудом 
учителя, его психологической нагрузкой, а способна лишь погасить коммунальные услуги и 
обеспечить 2-3-х членов семьи питанием до следующей зарплаты. Учитель ставит вопрос о 
повышении минимального базового оклада. Республиканский Совет Профсоюза всецело 
поддерживает это предложение и считает, что у Правительства республики есть и моральные, 
и правовые основания, чтобы увеличить зарплату педагогам.

Во-первых, мы на последнем месте по уровню заработной платы. Учитель Чеченской 
Республики – республики, ставшей оазисом, как бы местом паломничества для других реги-
онов РФ, учитель, который доказывает свою конкурентоспособность на российском уровне, 
учитель, который, как справедливо говорим, создаёт нацию, не должен получать самую ма-
ленькую зарплату. 

Во-вторых, это требование 70% учителей, которые не пользуются правом на повышаю-
щий коэффициент. Коротко разъясню ситуацию. С 1 сентября 2018 года учителю установлен 
минимальный базовый оклад 12 420 рублей. В соответствии с действующим Положением, 
утверждённым 184-ым Постановлением Правительства, у педагогических работников, име-
ющих звания народный, заслуженный, почётный, а также первую или высшую квалификаци-
онную категории, базовая ставка повышается на 20, 30%, а уже к повышенной базовой ставке 
производятся компенсационные и стимулирующие доплаты. Таких учителей около 30%, у 
остальных 70% в основе исчисления зарплаты лежит чистая ставка – 12 420 рублей. И если 
исходить из того, что средняя педагогическая нагрузка – 25 часов в неделю, то зарплата у этой 
категории будет в среднем 18 000 рублей. А вот у тех, кто имеет звания и категории, – 29 000 
рублей. При этом средняя зарплата как раз и составляет 23 000. Поэтому большинство недо-
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вольно своей зарплатой и требует повысить минимальный размер базовой ставки, что, на наш 
взгляд, логично. 

В-третьих, Решением Российской трёхсторонней комиссии по регулированию социаль-
но-трудовых отношений, руководствуясь Конвенцией Международной организации труда, 
рекомендовано непосредственно учреждениям образования установить внутреннюю пропор-
цию заработной платы в соотношении: 70% – базовый оклад, 30% – доплаты и надбавки. Ми-
нистерство просвещения в свою очередь направило циркулярное письмо в территориальные 
органы управления образованием с рекомендацией перевести зарплату работников системы 
образования в названное Трёхсторонней комиссией соотношение.

Нам кажется, что перечисленное является достаточно веским основанием, чтобы за-
просить у соответствующих Федеральных органов дополнительные средства для увеличения 
зарплаты педагогическим работникам. 

При этом предлагаем исчисление минимальной базовой ставки производить не от 
нынешнего уровня средней зарплаты – 23 922 рубля, в таком случае мы опять окажемся 
в последнем ряду, а от средней по СКФО, равной 26 745 рублям. В этом случае мини-
мальная  базовая ставка составит 18 445 рублей, что по сегодняшним меркам стоимости 
жизни могла бы удовлетворить учителей. 

В этой связи было бы правильно, на наш взгляд, если бы Министерство образования ЧР 
и Комитет по дошкольному образованию, сделав соответствующие расчёты, обратились бы 
в Правительство ЧР с вопросом об увеличении минимальной базовой ставки педагогических 
работников. 

Было бы целесообразно также от имени нашего Форума направить Обращение пред-
седателю Правительства Чеченской Республики Муслиму Магомедовичу Хучиеву с просьбой 
рассмотреть вопрос о повышении «минималки» до уровня 70% от средней заработной пла-
ты педагогических работников по Северо-Кавказскому федеральному округу. Просили бы де-
легатов Форума высказать своё мнение по этим предложениям.

Уважаемые коллеги! На этом можно бы и завершить доклад, но есть несколько других, 
серьёзно беспокоящих членов профсоюза проблемных вопросов, требующих своего реше-
ния. Постараюсь изложить их коротко.

Начнём с коммунальных услуг, оказывающих немалое влияние на моральное и матери-
альное положение учителя. Проблема в том, что выплаты компенсаций за расходы на комму-
нальные услуги месяцами хронически задерживаются. По итогам нашего мониторинга по 10 
сельским районам задолженность на сегодня составляет около 48 млн. рублей.

При этом в Ачхой-Мартановском районе компенсацию не выплачивали с декабря про-
шлого года, т.е. 8 месяцев, Урус-Мартановском районе – за 7 месяцев, а в Курчалоевском 
районе за 2017 год задолженность составила свыше 6 млн. рублей, в такой же сумме – за ны-
нешний 2019 год. И так по всем другим районам.

В Министерстве образования считают, что все средства по компенсации направлены 
в районы в полном объеме, а в Министерстве финансов вообще отрицают существование 
задолженности, поскольку-де ни по одному отчёту из районов задолженность по компенса-
циям не указывается. 

Поэтому здесь большая ответственность ложится на представителей в районах и пред-
седателей первичных профсоюзных организаций. Необходимо помочь членам профсоюза 
персонально обратиться в районную прокуратуру или суды за защитой своих прав, предвари-
тельно обратившись в муниципальные органы управления образованием.

Вместе с тем сегодня хотел бы обозначить вопрос о размере компенсации. Да, нам из-
вестно, что Правительство РФ установило цифру – 1 200 рублей, и якобы Москва выше этой 
суммы в расчёте на одного сельского учителя не финансирует. Однако странно как-то получа-
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ется, что учителя таких областей, как Ивановская, Курская, Орловская, Рязанская, Тульская, 
Ярославская, Ростовская, Воронежская и других, а также в таких автономиях, как Карелия, 
Адыгея, Марий-Эл, Мордовия, Татарстан, Удмуртия, Бурятия, Хакассия и др. – всего 39 тер-
риторий – пользуются бесплатными льготами по коммунальным услугам, а в других 34 тер-
риториях выплачивается компенсация больше, чем 1 200 рублей.

В Ингушетии, к примеру, 2 тысячи рублей, а в Ставрополье – бесплатно. Вот почему 
многие учителя в ходе «Диалога» выражали неудовлетворение и уровнем компенсации, и 
многомесячной задержкой её выплаты. В связи с этим полагали бы правильным обратиться 
от имени нашего Форума в Правительство республики с просьбой увеличить размер ком-
пенсации за коммунальные услуги в два раза и довести её уровень до 2 400 рублей. Давайте 
обсудим и это предложение.

Другим, не менее беспокоящим вопросом, являются жилищно-бытовые условия. Толь-
ко в ходе «Диалога» установлено, что 396 учителей нуждаются в содействии по улучшению 
жилищных условий, 108 учителей просят земельные участки под строительство жилья, 193 
учителя живут в жилых помещениях по найму, более 300 учителей готовы вступить в учи-
тельский кооператив с целью решения своей жилищной проблемы.

Надо признать, что вопрос жилья стоит остро по всей стране. Однако во многих терри-
ториях не оставляют в беде учителя и шаг за шагом пытаются содействовать решению жи-
лищной проблемы. В этом плане мы располагаем многими примерами из 47 регионов России, 
но не станем их приводить, а попытаемся сформулировать свои предложения.

Прежде всего, помочь сельскому учителю и воспитателю в выделении бесплатно зе-
мельного участка под жильё и выделении льготных ссуд на его строительство. Это – а);

б) организовать под эгидой Правительства или Мэрии г. Грозного 3-4 жилищных коопе-
ратива для учителей. Здесь тоже желательна процентная поддержка государства;

в) установить педагогическим работникам, проживающим в жилье по найму, 50% ком-
пенсацию её стоимости по договору, а также льготное субсидирование для молодых семей 
учителей под жилье;

г) возобновить практику строительства 8-12 квартирных учительских домов при каждой 
вводимой в строй сельской школе.

Давайте обсудим перечисленные предложения и вынесем их в общем тексте обращения 
в Правительство республики.

И последняя тема, решение которой также определяется Правительством республики, – 
это оздоровление и прежде всего санаторно-курортное. Об этом мы говорили много лет и на 
различных уровнях, однако вопрос по-прежнему не решается, несмотря на то, что есть закон, 
обязывающий Правительство оздоравливать ежегодно по тысяче педагогических работников. 
Давайте особой дискуссии по этому вопросу не будем открывать, а сделаем ещё одну по-
пытку: попросим заместителя Председателя Правительства Шахида Саидовича Ахмадова 
взять под личный контроль исполнение закона «Об образовании в Чеченской Республике» в 
части, касающейся оздоровления педагогических работников. 

Еще, пользуясь нашей встречей, хотел бы немного прокомментировать заявления и 
предложения учителей по обсуждаемой теме. В ходе проведения «Диалога» с просьбой вы-
делить санаторную путёвку, и причем бесплатную, обратились свыше 250 человек. Конечно, 
людей понять можно. Однако давайте, уважаемые коллеги, раз и навсегда утвердимся в том, 
что те времена, когда государство через профсоюз, щедро его финансируя, решало вопросы 
новогодних подарков, пионерских лагерей, туризма, больничных листков и санаторно-ку-
рортного лечения, ушли в историю безвозвратно. Мы никак не хотим или не желаем ощущать 
себя в ином пространстве, где работающие организовываются в профессиональные союзы и 
в борьбе отвоёвывают себе отдельные социальные гарантии. Бесплатного ничего нет. 
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В связи с таким положением позвольте ещё раз вам напомнить, что республиканский 
Совет Профсоюза взял инициативу по оздоровлению на себя и предлагает три варианта:

а) плановые санаторные путёвки, сниженные на 50%, в количестве 450 штук, распреде-
ляемые по районам;

б) выделение оздоровительного займа вне очереди на один год в размере 40 тысяч ру-
блей под путёвку для членов ФСПУ;

в) выделение путёвки, сниженной на 20% от номинала, по программе ФНПР. Вот это 
всё, чем мы располагаем. 

Поэтому просили бы вас разъяснять членам нашего профсоюза о возможностях 
оздоровления, а также твёрдо для себя уяснить, что вопросы выделения путёвок, оказа-
ния материальной помощи, выделения займа и другие формы поддержки членов про-
фсоюза решаются и оформляются через профком первичной организации.

Уважаемые коллеги! В заключение хотелось бы кратко обозначить две формы профсо-
юзной работы, которые непосредственно могут влиять и влияют на материальное положение 
членов профсоюза – это оказание помощи при подготовке к аттестации и развитие Фонда 
социальной поддержки учителей.

Как вы знаете, важной составляющей роста заработной платы являются квалификаци-
онные категории: первая и высшая, которые присваиваются по итогам проведения аттестации.

За последние три года аттестационной комиссией Министерства образования ЧР рас-
смотрено около 6 тысяч заявлений педагогических работников. Из них 2 137 (или 35,6%) не 
были допущены к квалификационным экзаменам. Из допущенных к экзаменам 3 836 педаго-
гов отказано в присвоении квалификационной категории 1 357 педагогам (35%).

В итоге 3 494 учителя не допускаются к экзаменам в связи с непрохождением собесе-
дований при приёме заявления и проваливают экзамен из-за  слабой подготовки к ответам 
на вопросы.

В этой связи республиканский Совет Профсоюза определил следующие профсоюзные 
действия. Каждый профсоюзный комитет обязан составить список из 10-12 человек, жела-
ющих аттестоваться на квалификационные категории, и организовать их подготовку к атте-
стации в профсоюзном кружке или организовать для них отдельный кружок. Руководитель 
кружка пройдёт обучение в республиканском Совете Профсоюза, получит соответствующие 
методические материалы. Кружок должен решить две задачи: во-первых, помочь педагогу 
подготовить соответствующую папку и научить защищать в ходе собеседования свою доку-
ментально оформленную работу; во-вторых, изучить все вопросы по аттестации и ответы на 
них. Вот такую, изложенную вкратце, работу по подготовке педагогических работников и 
общего, и дошкольного, и дополнительного, и профессионального образования необходимо 
организовать, начиная с сентября текущего года, и отвести этой работе 3-4 занятия профсо-
юзного кружка. Это будет реальная, конкретная помощь и поддержка учителю, воспитателю, 
преподавателю. 

Теперь, что касается Фонда социальной поддержки учителей. 
В сентябре 2019 года исполняется 10 лет ФСПУ. Мы подведём итоги его деятельности. 

Но уже сегодня с уверенностью можно заключить, что Фонд, несмотря на прогнозы малове-
ров и скептиков, состоялся, он востребован и оказывает существенную материальную под-
держку работникам образования. 

И сегодня ФСПУ, как живой организм, продолжает развиваться, совершенствоваться. 
В этой связи на ваше рассмотрение выносится ряд новых мер, принятых Правлением 

Фонда с учётом пожеланий членов ФСПУ.
Предлагается поднять займ до 70 тысяч рублей, сократить срок возврата накопи-

тельных взносов до 2,5 лет и увеличить паевой взнос до 1 тысячи рублей. 
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Хотел бы немного прокомментировать эти предложения. 
Как вы знаете, сама работа Фонда достаточно проста: член Фонда накапливает в банке 

по 500 рублей и, когда накопятся 30 тысяч рублей, может эту сумму беспрепятственно за-
брать. Такой размер накопления произойдёт через 5 лет. В течение этого срока другой член 
Фонда, остро нуждающийся в материальной поддержке, может из этой суммы получить займ 
и в течение года по частям полностью его вернуть, без каких-либо процентов. Работа Фонда 
строится исключительно на доверии друг к другу. Этим доверием надо дорожить и не под-
водить друг друга, что предполагает: обязательную ежемесячную уплату паевых взносов и 
безусловное погашение взятого займа. Подавляющее большинство так и делает, что придаёт 
нам уверенность и дальше развивать Фонд в интересах его членов. 

Что касается предложений, то главное из них – сокращение срока накопительных. 
Согласны с тем, что 5 лет – многовато. Однако надо иметь в виду, что изменение срока 
накопления взносов ведёт к уменьшению количества денег и, следовательно, уменьше-
нию выдаваемых займов. Поэтому, идя навстречу пожеланиям многих членов Фонда, 
Правление приняло решение сократить срок накопительных до 2,5 лет и увеличить 
паевой взнос до одной тысячи рублей, что, в свою очередь, даёт возможность увеличить 
и размер займа до 70 тысяч рублей. 

Часто ставят вопрос – а можно ли довести займ до 100 тысяч рублей? Конечно, можно, 
и даже на большую сумму. Но для этого нужно одно условие: довести численность Фонда 
до не менее 10 тысяч человек, которые ежемесячно, непрерывно будут уплачивать взносы. В 
настоящее время в составе Фонда 8 800 человек. Из них более 2-х тысяч не уплачивают взно-
сы. Большая часть из них те, кто находятся в длительных отпусках: в декрете и по уходу за 
ребёнком. Это специфика нашей отрасли, и ее избежать нельзя. Однако среди них есть и те, 
кто взял займ, погасил его и перестал уплачивать взносы, затем возобновил уплату, получил 
займ, погасил и вновь не стал уплачивать взносы. Вот такие хитрецы, хоть и немного их, 
создают общий дискомфорт, компрометируют принцип доверия. 

Представьте такую ситуацию: в организации 10 человек решили создать т.н. «котёл» 
– собирать в течение 10 месяцев по 10 тысяч рублей и по 100 тысяч каждому по очереди вы-
давать. Кому-то выпал первый номер, он внёс 10 тысяч, получил 100 тысяч и сказал: «Адью, 
ребята, я больше не играю!». Вряд ли такой пример в реалии возможен! А ведь ФСПУ – тоже 
«котёл», только на республиканском уровне, но почему-то некоторые считают, что здесь, со-
вершив такой нечестный поступок, можно незаметно укрыться в общей большой массе лю-
дей. 

Вот почему очень важно наладить действенный контроль за порядком уплаты па-
евых взносов и погашением взятых займов. И здесь роль председателя первичной орга-
низации, уполномоченного по социальным и пенсионным вопросам, которому поручено 
развивать Фонд, очень велика, в том числе и по мотивации членства ФСПУ.

У нас ещё 282 первичные организации не имеют членов ФСПУ, а 604 председателя пер-
вичных организаций всё еще не вошли в Фонд социальной поддержки учителей. Это недо-
пустимое явление. Заметьте, коллеги, у нас только выборный профсоюзный актив – 10 тысяч 
человек, в составе профсоюзных кружков – 9 тысяч человек. Вот вам и численность, позво-
ляющая поднять займы до 100 и более тысяч рублей. Давайте окончательно договоримся так: 
каждый председатель ППО, уполномоченный ППО, член контрольно-ревизионной комиссии 
обязан вступить в Фонд социальной поддержки учителей, обязан проявить солидарность, 
обязан защищать, помогать и поддерживать членов профсоюза. Для избранных активистов 
нет права на «хочу» и «не хочу». Они обязаны проявлять единство, солидарность и исполни-
тельскую дисциплину. Кто не соблюдает эти принципы, тот не с нами. 
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Пожалуй, на этом можно завершить доклад, хотя за бортом осталось много тем, которые 
вам как лидерам, организаторам профсоюзного движения следовало бы знать. Но надеемся, 
что в ходе текущей работы у нас будут встречи на различных уровнях, и мы постараемся 
более детально ознакомить вас с формами и методами профсоюзной работы. Сегодня же мы 
ставили цель обозначить главное, что должно определять нашу деятельность на современном 
этапе – это заработная плата, жилищно-бытовые условия и здоровье членов нашего союза. 

В этой связи ещё раз напоминаем об ответственности профсоюзных работников, кура-
торов, председателей первичных организаций, уполномоченных за безусловную реализацию 
просьб и предложений, высказанных учителями в ходе проведения «Диалога». Твёрдо уясни-
те, что «Диалог с учителем» – это не разовая акция, не какое-то очередное мероприятие. 
Это – стиль работы, содержание работы, и эта работа должна стать повседневным со-
стоянием профсоюзных организаций. Знать всё о людях, их желаниях и потребностях, ус-
ловиях работы и домашней жизни и, используя свой профсоюзный ресурс, свои права и 
полномочия, прилагать все усилия, чтобы удовлетворить запросы учителя, воспитате-
ля, преподавателя – всех и каждого члена нашего Профсоюза. Вот такая пульсация, такая 
насыщенная деятельность должны быть присущи сегодня каждой первичной организации, 
каждому районному звену и республиканскому центру. Поэтому никаких пауз и ожиданий, 
никаких колебаний – только вперед! Ибо нет ничего невозможного для того, кто пыта-
ется делать добро!

Позвольте поздравить вас и в вашем лице всё педагогическое сообщество с наступаю-
щим новым учебным годом, пожелать бодрости духа, успехов в реализации поставленных 
задач, крепкого здоровья!

Благодарю за внимание!

Дайте учителю хорошую зарплату –  
остальное он сам решит!

Выступление 
перед участниками Всероссийского 

конкурса «Учитель года России – 2019»,
г. Грозный, 27 сентября 2019 г.

Уважаемые коллеги!

Позвольте от имени Чеченской республиканской организации Общероссийского Про-
фсоюза образования сердечно приветствовать вас и искренне поблагодарить за то, что, пре-
одолев домашние запреты, вы все-таки приняли, хотя и с небольшим волнением, смелое ре-
шение посетить Чеченскую Республику.

Как вы, очевидно, знаете – медиа нас не очень-то балуют. Нет-нет – вбрасываются раз-
личные «страшилки и ужастики» о Чечне. На этом фоне неожиданной и весьма приятной 
новостью для нас стала победа нашего молодого коллеги Динаева на прошлогоднем конкурсе. 
Мы ее расценили не только с точки зрения оценки личных, деловых, творческих качеств и 
способностей Алихана Мавладиевича, но и как доверие, как признание того, что образова-
ние в Чеченской Республике находится в едином российском образовательном пространстве.

При этом хочу особо выделить, что наше педагогическое сообщество во все кризисные 
для республики времена твердо стояло на позиции единства и целостности образовательной 
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системы с великой Россией. Поэтому возрождение и вхождение в лоно российского образова-
ния после военных лет произошло довольно быстро и легко, хотя проблемы в плане материаль-
но-технического обеспечения все еще остаются. Здесь и трехсменка, и нехватка учителей-пред-
метников, и ряд других, характерных для всех, болезненных вопросов, в том числе и низкий 
уровень заработной платы...

Удивляешься, когда в некоторых средствах массовой информации с упоением пишут 
о митингах, шествиях, требующих «хватит, мол, кормить Кавказ, Чечню», при том, что 
уровень заработной платы здесь самый низкий в Российской Федерации. Кавказ, несмотря 
на прелесть и красоту его природы, гостеприимство населяющих его людей, не такой уж 
богатый край в плане социально-экономического обеспечения.

Посудите сами, за 6 месяцев нынешнего 2019 года средняя заработная плата педагогов 
республики составила 23 980 рублей, а средняя по России – 45 600 рублей, что почти в два раза 
выше. Если сравнивать по федеральным округам, то и здесь – такая же картина. Из 8 россий-
ских федеральных округов Северо-Кавказский округ вот уже 20 лет прочно занимает послед-
нее место. Здесь средняя учительская зарплата равна 26 354 рублям, а в занимающем предпо-
следнее место Приволжском федеральном округе – 33 870 рублям, что на 7 500 рублей больше, 
чем по нашему округу, а самый высокий показатель дают Центральный и Дальневосточный 
федеральные округа – свыше 60 тысяч рублей. Так что надо понимать, что Кавказ вовсе не 
жирует за счет российских налогоплательщиков, в чем его нередко пытаются обвинить.

С другой стороны, возникает вопрос, почему такая поляризация, такой разброс в уров-
не оплаты труда педагогов? А все дело в том, что зарплата учителя привязана к средней 
зарплате в экономике региона.

Майские Указы Президента России В.В. Путина мы выполняем – учительская зарплата 
даже чуть больше средней по экономике, которой, откровенно говоря, у нас и нет. Да, лет 
30 тому назад в республике действовали более 170 крупных промышленных предприятий, 
обеспечивающих большинство жителей рабочими местами, производилось 80 наименований 
продукции, которая поставлялась во многие регионы Советского Союза и экспортировалась в 
30 стран мира. Сейчас всего этого нет, нет ни былой химической, нефтехимической, машино-
строительной и прочей промышленности. Вроде бы договорились о строительстве нефтепе-
рерабатывающего завода в Грозном, чему мы были очень рады, но вдруг правление Роснефти 
поменяло свое решение, и завод решили строить на другой территории, где вообще нефть не 
добывалась и не добывается. Так что, проблема восстановления промышленности республи-
ки и возрождения рабочего класса существует, и ее решением деятельно занимается руко-
водство республики, но пока, видимо, не все получается, в том числе и в вопросе выделения 
дополнительных средств на повышение зарплаты педагогам.

Поэтому мы поддерживаем предложение Центрального Совета нашего Профсою-
за, предлагающего отменить увязку учительской зарплаты с экономикой и установить 
учителю единую по России достойную минимальную ставку заработной платы за 18 
часов из расчета 70% от средней зарплаты по РФ, а там уже каждая территория, исходя 
из своих возможностей, произведёт доплату и надбавку. На данном этапе нам видится, 
что это единственный путь к справедливости.

Тем не менее в прессе продолжают муссировать идею, будто качество образования не 
связано с уровнем зарплаты, сколько, мол, учителю ни плати, лучше работать он не будет. 
И приводят примеры победителей и участников учительских конкурсов, которые при тех же 
зарплатах добиваются высоких результатов в работе.

Думается, в этой аудитории излишне вдаваться в дискуссию и доказывать всю неправоту 
этих лукавых суждений. Только хотел бы особо выделить, что в соответствии с Конституцией 
страны профсоюзы создаются с целью защиты интересов своих членов, а поскольку их со-
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временные интересы выражаются, прежде всего, в улучшении материального положения, то 
вопрос о заработной плате был и остается главным и определяющим в нашей деятельности.

Убеждены, что только достойная оплата труда учителя способна решить проблему эф-
фективности, проблему качества образовательного процесса, и по этому вопросу мы ведем 
постоянные переговоры, консультации с работодателями, одновременно пытаемся использо-
вать собственные ресурсы при оказании помощи учителю. Остановлюсь на некоторых из них.

В первом квартале этого года нами проведен массовый рейд под названием «Диалог с 
учителем», состоялись персональные встречи с учителями-предметниками и учителями на-
чальных классов, чтобы в непринужденной, товарищеской обстановке выявить чаяния, по-
требности и запросы учителя как на работе, так и в домашних условиях. Беседой были охваче-
ны 10 800 человек, т.е. каждый второй педагог школы, принято к исполнению 1 877 просьб и 
предложений. Четыре предложения, которые носят наиболее массовый характер, направлены 
в Правительство республики, а именно: по заработной плате, компенсации за коммунальные 
услуги, жилью и оздоровлению.

Мы с удовлетворением восприняли решение нашего министра Исмаила Баутдиновича 
Байханова в ближайшее время обсудить итоги «Диалога» на расширенном заседании колле-
гии министерства с участием всех руководителей образовательных учреждений.

В соответствии с Положением о заработной плате, действующем в республике, педаго-
гическим работникам, имеющим первую и высшую квалификационную категории, произво-
дится повышение минимальной ставки, равной 12 420 рублям, на 20, 30%.

Однако анализ показал, что ежегодно немалая часть педагогов не допускается к ат-
тестации в силу того, что они не могут правильно презентовать свою работу или прова-
ливают ее, поскольку не набирают необходимые баллы по ответам на вопросы. Выполняя 
пожелания учителей, высказанных в ходе «Диалога», в каждом муниципальном районе нами 
организовываются курсы по подготовке их к прохождению аттестации на присвоение со-
ответствующих категорий. Конкретная методическая помощь, оказываемая лекторской 
группой Профсоюза, куда входит и психолог, во многом содействует успешному прохожде-
нию аттестации.

В День защиты детей, 1 июня, рессовет организовал акцию «Профсоюз – детям», посе-
щены 262 учительские семьи, в которых растут дети с ограниченными возможностями здоро-
вья, и им оказана материальная помощь.

Еще об одном важном деле. Нами создан Фонд социальной поддержки учителей. Он 
постоянно развивается и на сегодня насчитывает 8 530 человек. Каждый вносит ежемесячно 
по 1 000 рублей, при накоплении 30 тысяч, а это происходит за 2,5 года, может забрать свою 
накопившуюся сумму. За это время другие члены Фонда, остронуждающиеся в финансовой 
поддержке, могут получить займ до 70 тысяч рублей и в течение года по частям вернуть его 
без всяких процентов. Только за прошедший год, например, займы получили 1 977 работни-
ков образования, а свои накопительные 30 тысяч – 400 человек.

Ну, и такая информация. В течение 9 месяцев этого года за счет профсоюзных средств мы 
оздоровили в санаториях 560 человек, закупили и установили в 12-ти крупных школах оборудо-
вание для комнат психологической разгрузки учителей, материальную поддержку получили 1 350 
человек. Выделяем компенсацию до 20 тысяч рублей семьям умерших учителей, а также постра-
давшим от наводнений, оползней, пожаров и по расходам за платные медицинские услуги.

Регулярно проводим среди педагогов смотры художественной самодеятельности, спор-
тивные состязания, конкурсы хоровых коллективов, выразительного чтения и авторской пес-
ни, а также на лучшее литературно-поэтическое произведение. Организовываем в каждом 
муниципальном районе, а их у нас 20, концерты Государственного симфонического оркестра, 
спектакли Чеченского государственного драматического театра им. Х.Нурадилова и Русского 
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драматического театра им. М.Ю.Лермонтова. В прошлом году их посетили более 4 тысяч 
педагогов и членов их семей. Ежемесячно выпускаем журнал «Резонанс» и телевизионную 
передачу «Вестник Профсоюза образования». В каждом их выпуске помещаем подробный 
рассказ или очерк об учителе. Издали две энциклопедии о народных и заслуженных учите-
лях, пополняя их новыми именами, буклеты о победителях и участниках конкурсов «Учитель 
года», об учителях – участниках Великой Отечественной войны. Проводим слёты педагоги-
ческих династий, действуют Советы ветеранов педагогического труда и молодых педагогов. 
Не стану продолжать перечень профсоюзных дел, а подчеркну только то, что наш учитель 
не обделен вниманием – стараемся делать все возможное, чтобы укрепить его дух, поднять 
его имидж, авторитет…

Завершая свое выступление, хотел бы сказать следующее. Здесь, на Всероссийский кон-
курс, собрались лучшие, талантливые педагоги. Вы авторитетны, ваше слово несравнимо, 
скажем, с нашим, профсоюзным, оно более значимо и весомее, вас слушают и слышат. По-
этому было бы целесообразно, если бы вы организовались в свою ассоциацию и регулярно 
выступали не только с пропагандой и внедрением лучшего опыта педагогического труда, но 
и встречались бы с власть имущими в центре и регионах для решения конкретных мер соци-
ально-экономической поддержки учителей.

Я сам – учитель, и, исходя из своего многолетнего опыта общественной деятельности, 
утверждаю, что решение вопроса по ускоренному развитию образования и его вхождению в 
десятку лучших в мире систем, как ставит задачу Президент страны В.В. Путин, возмож-
но только при самом серьезном внимании к учителю, его материальному положению. Дайте 
учителю хорошую зарплату – остальное он сам решит! И в этом я твердо убежден.

Позвольте пожелать вам премного радостных, светлых и солнечных дней в жизни, креп-
кого здоровья и, конечно же, достойной зарплаты.

Спасибо за внимание!

На пути движения Профсоюза нет финишной ленты.  
Осмысливая достигнутое, двигаться к новым рубежам

Доклад  
республиканского Совета Профсоюза  

на IV отчетно-выборной конференции  
Чеченской республиканской организации  

Общероссийского Профсоюза образования,
Дом профсоюзов, 28 декабря 2019 г.

Уважаемые делегаты! Уважаемые гости! Коллеги!

Наша конференция завершает очень важную и ответственную кампанию в Чеченской 
организации Профсоюза – отчеты и выборы.

В течение марта-апреля текущего года отчетные собрания прошли во всех первичных 
организациях. Всего было заслушано и обсуждено 1 003 отчета профкомов ППО и Контроль-
но-ревизионных комиссий.

Следует отметить, что нынешняя отчетная кампания в первичном звене прошла более 
организованно, без срывов, в установленные сроки. В собраниях приняли участие 45 638, или 
75,4% от общего числа, членов профсоюза, в прениях выступили 4 440 человек.
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Как вы знаете, в нашей организации установлена двухуровневая структура, где первич-
ная организация напрямую выходит на рессовет Профсоюза через его представителя в рай-
оне. Поэтому все председатели ППО прошли процедуру утверждения на президиуме респу-
бликанского Совета Профсоюза.

В ходе прошедших собраний было избрано около 3-х тысяч членов Контрольно-реви-
зионных комиссий и свыше 7-ми тысяч уполномоченных первичных организаций – членов 
профсоюзных комитетов. Таким образом, в нашем Профсоюзе 10 тысяч доверенных лиц или 
активистов, от которых зависит степень материализации всех идей и планов, всех принимае-
мых решений по реализации уставных целей и задач.

Об этом и другом, связанном с работой первичных и других уровней нашей организа-
ции, мы будем говорить в ходе изложения отчетного доклада.

Ну а вам, делегатам IV отчетно-выборной конференции, предстоит обсудить и дать 
оценку деятельности республиканского Совета Профсоюза, его штатного аппарата за 2015-
2019 годы, определить пути и меры по развитию и наращиванию всех сторон профсоюзной 
жизни. 

Если оглянуться назад и окинуть взором прошедшие 5 лет, то всю деятельность 
республиканского Совета Профсоюза можно разделить на две основные составляющие 
части. В одной размещаются дела, связанные с повышением и улучшением материаль-
ного и социального положения членов профсоюза посредством обращения к органам 
власти и управления, ведения с ними консультаций и переговоров; в другой – все дела, 
связанные с укреплением и развитием внутрисоюзных отношений, организационных 
основ Профсоюза. Повторяю – это были заглавные, основные направления. В то же вре-
мя профсоюзная работа носила разносторонний, многовекторный характер.

В ходе подготовки к настоящей конференции мы постарались ознакомить делегатов и 
широкий профсоюзный актив с деятельностью республиканского Совета Профсоюза. Издана 
отдельная брошюра с презентацией работы Совета за 5 лет, выпущена третья книга «Хро-
нология борьбы и труда», в которой размещены доклады и выступления за 2015-2019 годы, 
изготовлен альбом «Летопись профсоюзных дел» с цветными иллюстрациями и кратким опи-
санием основных мероприятий, проведенных рессоветом за прошедшие 10 лет.

Кроме того, необходимо выделить, что республиканский Совет работал не в замкнутой 
сфере. Его деятельность широко освещалась в наших средствах информации: журнале «Ре-
зонанс», телевизионной передаче «Вести Профсоюза образования», «Информационном вест-
нике» и на сайте республиканского Совета Профсоюза, в приложении к телефону Ressovet-
info, рассылке-дайджесте «Новости в Профсоюзе и образовании». Все эти информационные 
ресурсы были учреждены в начале отчетного периода. А за последние два года мы активно 
используем наиболее популярные социальные сети: Instagram, Facebook, WhatsApp. Так что, 
недостатка по информированию о деятельности Совета Профсоюза, считаем, нет, учитывая и 
то, что делегаты настоящей конференции были и организаторами, и участниками всех наших 
профсоюзных дел.

Поэтому полагаем, что сегодняшний доклад лучше и полезнее посвятить анализу про-
деланной работы, состоянию профсоюза, установкам и рекомендациям, как развиваться даль-
ше, хотя от некоторого перечня дел не отойдешь – все-таки отчет.

И этот перечень можно начать с того, что республиканский Совет Профсоюза провел 
10 пленумов, президиум заседал 66 раз и рассмотрел 562 вопроса. Собраний профсоюзного 
актива на республиканском уровне проведено – 8, в них участвовали 3 600 человек; созвано 4 
профсоюзных Форума, в каждом из которых приняло участие свыше 800 человек. Со штат-
ными работниками республиканского уровня проведено 72 совещания. Все перечисленные ме-
роприятия из того ряда, что официально протокольно оформлены.
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Кроме того, за прошедшие пять лет председатель организации Профсоюза подгото-
вил 30 докладов с анализом профсоюзной работы и определением текущих задач, с которы-
ми выступил на собраниях, конференциях, форумах; провел 232 совещания с работниками 
аппарата рессовета Профсоюза.

Только этот простой перечень дает основание полагать, что руководящие органы орга-
низации Профсоюза, избранные на III отчетно-выборной конференции, работали плотно и 
насыщено.

Мы уже отмечали, что всю нашу деятельность за отчетный период можно сгруппиро-
вать в два направления. Одно – это движение за улучшение жизни членов нашего Союза; дру-
гое – совершенствование структуры, укрепление профсоюзных рядов. Попытаемся раскрыть 
эти направления. 

Профсоюзы исторически создавались как протестные против несправедливости орга-
низации. И благодаря их действиям во многих государствах трудящиеся добились существен-
ного улучшения жизненного уровня. В Европейских странах, к примеру, профсоюзы сегодня 
не ставят вопрос о повышении заработной платы, они борются против сокращения рабочих 
мест, безработицы и за здоровую экологию. 

У нас же ситуация иная – идет борьба за достойную жизнь, против бедности и нищеты. 
При этом не безынтересно напомнить, что официальные лица не раз признавались в том, что 
за чертой бедности в стране 20 млн человек.

Напомню, что после многолетних профсоюзных действий минимальная зарплата, нако-
нец, сравнялась с прожиточным минимумом.

Однако прожиточный минимум и существующий минимум зарплаты никак не соответ-
ствуют все возрастающим ценам рынка. Наш МРОТ обладает очень низкой покупательной 
способностью. Специалисты ФНПР исследовали, сколько продуктов можно купить на ми-
нимальную зарплату за один рабочий день в нашей стране и в некоторых западных странах. 
Результат оказался таков: в Москве на однодневную минималку можно купить 1 кг говядины, 
в Париже на их однодневный МРОТ – 8 кг, Варшаве – 11 кг, Нью-Йорке уже 18 кг, а в Берлине 
– аж 27 кг говядины. Ситуация с другими продуктами примерно такая же. 

Всё это, в общем, явно свидетельствует о том, что наша сегодняшняя минимальная зар-
плата – не уровень бедности, а скорее уровень нищеты. Поэтому профсоюзы ставят вопрос 
не о прожиточном минимуме, а о прожиточном минимальном бюджете – он по подсчетам 
профсоюзных экономистов равен 40 тысячам рублей. Однако это предложение в структурах 
власти пока не обсуждается. Не прошло также предложение Профсоюза установить мини-
мальный размер оплаты труда в 25 тысяч рублей. Дума большинством голосов утвердила 
правительственный проект. Значит с 1 января 2020 года в стране вводится МРОТ в размере 
12 130 рублей.

И это решение нас не может не тревожить, поскольку ставка нашего учителя равная 12 
420 рублям, по существу, приравнивается к заработной плате уборщицы. Поэтому реакцию 
педагогов на свое бедственное положение понять можно. 7900 опрошенных участников ак-
ции «Диалог с учителем» выразили недовольство уровнем своей зарплаты и уровнем своей 
жизни. 

Об этом достаточно подробно шла речь на августовском Форуме профсоюзного актива 
текущего года, при этом мы сравнивали заработную плату наших педагогических работников 
с коллегами других регионов, устанавливали, что она самая низкая не только в Северо-Кав-
казском федеральном округе, но и по всей Российской Федерации. 

К сожалению, анализ информации, поступившей из Центрального Совета Профсоюза, 
показывает, что если за 6 месяцев текущего года средняя зарплата педагогических работников 
равнялась 23 981 рублю, то за 9 месяцев она снизилась на 521 рубль.
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Таким образом, критическая ситуация с уровнем оплаты труда продолжает сохранять-
ся, и это несмотря на то, что показатели уровня оплаты труда учителей, педагогов дополни-
тельного, дошкольного и профессионального образования соответствуют целевым значениям 
майских Указов Президента РФ В. В. Путина.

Спрашивается, от чего же такая низкая зарплата? А всё дело в том, что учительская зар-
плата, от которой зависят уровни оплаты труда других категорий педагогических работников, 
связана со средней зарплатой в экономике региона.

В тех территориях, где развиваются промышленность, производительность труда, там 
наблюдается рост зарплаты у занятых в экономике, одновременно растет и уровень оплаты 
труда педагогических работников. 

У нас в республике былые объекты промышленности не восстанавливаются, а новые не 
строятся, основной упор делается на развитие туризма, а он ещё не набрал темпов, средний 
и малый бизнес не заинтересован показывать свой реальный доход, чтобы избежать налогов. 
Вот и получается: низкий показатель средней зарплаты в экономике и, соответственно, такой 
же низкий уровень зарплаты у учителя.

Аналогичная ситуация и в других республиках Северного Кавказа. Поэтому с тех пор, 
как реализуются майские, 2012 года, Указы Президента РФ В.В. Путина, учителя СКФО име-
ют самый низкий уровень заработной платы по Российской Федерации. 

Последний ряд лет ЦС Профсоюза совместно с другими профсоюзами непроизвод-
ственной сферы выносят предложение об отмене увязки учительской зарплаты с экономикой 
и установлении учителю достойной минимальной ставки заработной платы за 18 часов. 

На наш взгляд, было бы  правильно, если бы эта ставка определялась из расчета 70% 
от средней зарплаты педагогических работников по Российской Федерации, что составля-
ет, примерно, 30 тыс. руб., а там уже пусть каждая территория, исходя из своих возмож-
ностей, произведёт доплаты и надбавки. На данном этапе нам видится, что это единствен-
ный путь к справедливости, который мог бы удовлетворить всех педагогов, работающих на 
Севере и Юге, на Западе и Востоке.

Ну, а если это предложение не пройдёт и сохранится ныне действующее положение, 
то северокавказские учителя навечно обречены на самую низкую зарплату.

В связи с этим считаем разумно на предстоящем в марте 2020 года очередном съез-
де отраслевого Профсоюза довести до делегатов наше беспокойство и видение выхода из 
сложившейся ситуации и просить выйти с этим предложением для обсуждения, обосновав 
его, секретарю ЦС Профсоюза по СКФО  Л. Н. Манаевой, председателю Ставропольской 
краевой организации.

Уважаемые делегаты! В отчётном периоде вопросы материального положения, заработ-
ной платы, доплат и надбавок всегда находились в поле зрения и действия республиканского 
Совета Профсоюза и профсоюзных организаций.

Мы регулярно их обсуждали на пленумах, президиумах, совещаниях, собраниях, прово-
дили ежемесячный мониторинг по заработной плате и компенсациям за коммунальные услу-
ги. По итогам его анализа свою озабоченность излагали на встречах с социальными партне-
рами, направляли материалы мониторинга в Правительство и Парламент ЧР.

Если вопросы своевременной оплаты труда, в целом, не вызывали особого беспокой-
ства, то ситуация с выплатами компенсаций за коммунальные услуги и по сегодняшний день 
находится в тревожном состоянии. До сих пор в 9-ти муниципальных районах задолженность 
по ним сохраняется в общей сумме 58 млн 325 тыс. руб., в том числе в Урус-Мартановском 
районе – 24 млн 200 тыс. руб., Грозненском – 6,5 млн руб., Ачхой-Мартановском – 5 млн руб., 
Надтеречном – 3 млн руб.
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Все эти невыплаты, в основном, местного характера, отсюда представителям республи-
канского Совета Профсоюза в районах, профкомам первичных профсоюзных организаций 
следует занять более принципиальную позицию, настойчиво добиваться погашения задол-
женности по компенсациям, шире привлекать к этой работе как руководителей образователь-
ных учреждений, на которых возложена ответственность за своевременную и в полном объ-
еме выплату компенсаций, так и самих педагогических работников, у которых образовалась 
задолженность.

Сегодняшний размер компенсации в 1 200 рублей никак не устраивает сельского учи-
теля. Во-первых, за 7 лет существования этой нормы цены за потребление коммунальных 
услуг значительно возросли. Во-вторых, в большинстве территорий России компенсация 
установлена больше, чем 1 200 рублей, а в 39 регионах коммунальные услуги педагогических 
работников вообще бесплатные.

Принимая все это во внимание, республиканский Совет Профсоюза вынес в Правитель-
ство республики предложение об увеличении размера компенсации до 2400 рублей, что со-
ставит примерно половину расходов сельского учителя за комуслуги.

Новому составу республиканского Совета Профсоюза, его руководству следует сто-
ять за это предложение и совместно с Министерством образования, Комитетом по до-
школьному образованию подготовить соответствующий проект Постановления Прави-
тельства, предпринять все необходимые действия, вплоть до коллективных, и добиться 
принятия этой, крайне необходимой для материальной поддержки педагогов, меры.

Сохраняется напряженность по исполнению некоторых других принятых законодатель-
ных и нормативных актов.

В течение пяти лет мы предпринимали различные формы и методы, чтобы реализовать 
четыре статьи закона «Об образовании в Чеченской Республике», касающиеся мер социаль-
ной и материальной поддержки педагогических работников.

В каждой упомянутой статье закона прописано, что «размер, условия и порядок предо-
ставления указанных мер социальной поддержки устанавливаются Правительством Чечен-
ской Республики», следовательно, по каждой статье закона должен был действовать норма-
тивный документ.

На начальном этапе действия Закона Министерством образования были подготовлены 
соответствующие проекты, но их Минфин не согласовал. Не станем описывать все наши дей-
ствия, их было много, только скажем, что Парламент республики трижды через свои посто-
янные комитеты обсуждал эти проблемы, но, к сожалению, безрезультатно.

Чтобы понять позицию Министерства финансов, которое, на наш взгляд, блокирует ис-
полнение Закона, приведем небольшую выдержку из письма в наш адрес.

Цитирую: «В нынешних условиях, когда исполнение бюджета осуществляется в кри-
зисных экономических условиях, когда в любой момент возможно сокращение объемов дей-
ствующих социальных обязательств, включая и на реализацию указанных в вашем письме 
мер социальной поддержки педагогическим работникам, и рискованно, учитывая реаль-
ное состояние экономической нестабильности в стране, и невозможно ввиду отсутствия 
источников их финансового обеспечения».

Давно сказано: «Кто хочет – ищет способ, кто не хочет – ищет причины». Вот и в нашем 
случае выделять средства на реализацию мер социальной поддержки, принятых Законом Че-
ченской Республики, оказывается, и «рискованно», и «невозможно».

Мы не знаем регламента работы Правительства, и было бы с нашей стороны нескромно 
советовать, каков должен быть алгоритм его действий, но знаем одно: коль закон принят, он 
должен работать, и никакое ведомство неправомочно тормозить или препятствовать его ис-
полнению.
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И второе заключение, которое хотелось сделать. Нам показалось, что крайне недоста-
точно лиц в нашем истеблишменте, заинтересованных в судьбе учителя, оказывающих ему 
реальную поддержку и помощь.

В этой связи считали бы необходимым в ходе ближайших консультаций с Министер-
ством образования, Комитетом по дошкольному образованию поставить и обсудить вопрос о 
возможности создания в аппаратах этих ведомств отделов, секторов или иметь ответственных 
экспертов по вопросам социально-экономического развития отраслей.

Да, главная задача Министерства и Комитета – это дети, школьники. Но ведь их готовят 
к жизни взрослые люди, которые тоже нуждаются и в защите, и в помощи, и в поддержке. И 
наше совместное участие в решении всех возникающих перед ними жизненных проблем зна-
чительно содействовало бы их удовлетворению. 

Но отсутствие системного внимания к учителю, воспитателю, преподавателю, к их 
обращениям и запросам вынуждает профсоюзные организации восполнять этот пробел и 
самим, за счёт своих средств решать их отдельные социальные и материальные проблемы. 

Хотя у вас на руках есть эти данные, всё же напомню, что за пять отчётных лет матери-
альную помощь получили около 7 тысяч членов профсоюза, были определены дополнитель-
ные меры материальной поддержки в виде компенсаций до 20 тысяч рублей семьям умерших 
учителей, пострадавшим от оползней, землетрясений, наводнений, пожаров, иных стихий-
ных бедствий, за платные медицинские услуги – таковых за отчетный период оказалось 1 
243 человека; в ходе проведения акции «Профсоюз детям» 262 учительским семьям, имею-
щим детей с ограниченными возможностями здоровья, оказана финансовая поддержка, за 
отчетный период поощрены различными видами наград, обязательно сопровождающимися 
денежными поощрениями, 4 650 человек; санаторно-курортным лечением воспользовались 
3363 человека, закупили оборудование и открыли в 12 образовательных учреждениях комна-
ты психологической разгрузки для педагогических работников. 

Значительную материальную поддержку продолжает оказывать Фонд социальной под-
держки учителей, численность которого возросла до 9 144 человек. За пять прошедших лет 
Фондом выдано 7 905 займов до 70 000 руб., свою накопительную часть 30 тысяч рублей 
получили 1 864 члена Фонда. 

В нынешних условиях для учителя и других членов профсоюза ФСПУ есть надежный 
канал финансовой поддержки. Но для его расширения и более устойчивого развития необхо-
дима поддержка административно-управленческого аппарата. На сегодня общая численность 
всех уровней руководящих работников только в системе общего образования составляет 4 
тысячи человек. Если они преодолеют своё недоверие к ФСПУ, проникнутся пониманием 
важности его работы и вступят в Фонд, то они помогут получить займ в 50 тысяч рублей в 
течение года 960 остронуждающимся педагогическим и другим работникам образовательных 
учреждений.

Спрашивается, почему не помогаем, не поддерживаем, почему не участвуем в благом, 
полезном и нужном деле? 

Задача Правления Фонда социальной поддержки учителей, комитетов первичных про-
фсоюзных организаций – продолжить более активную и целенаправленную работу по моти-
вации членства Фонда и, прежде всего, среди руководителей учреждений образования. Было 
бы правильно в коллективных договорах записать, что работодатель обязуется оказывать под-
держку в развитии ФСПУ, в том числе своим личным участием в Фонде.

Сегодня можно было бы напомнить и о правозащитной деятельности, которая содей-
ствовала возврату незаконных удержаний. За отчетный период такая помощь была оказа-
на более 900 членам профсоюза, в судах удалось защитить 38 работников, к которым были 
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предъявлены незаконные иски. Общая сумма возвращенных средств за пять лет составила 26 
млн рублей.

В начале этого года мы вместе с вами организовали и провели очень важную кампанию 
«Диалог с учителем». На августовском Форуме более подробно о ней шла речь. Нам остаётся 
сделать только несколько обобщений.

Диалог охватил 10 800 человек, на контроль были взяты 9 900 просьб и предложений, из 
них 8 480, касающиеся увеличения минимальной базовой ставки, увеличения размера компен-
сации за коммунальные услуги, решения жилищно-бытовых проблем и санаторно-курортно-
го лечения, направлены в форме «Обращения» в адрес Правительства республики, остальные  
1 420 предложений профсоюзные организации взяли на себя для исполнения и совместно с 
администрациями учреждений, органами управления образованием на местах многого уже 
добились.

Так, 922, то есть 65%, просьбы и предложения удовлетворены полностью, в их числе: 
440 учителям оказана информационно-методическая помощь в подготовке к аттестации на 
присвоение квалификационных категорий, 172 учительских рабочих места оснащены элек-
тронно-техническими средствами обучения, полностью удовлетворены просьбы об оказании 
материальной помощи и санаторно-курортного оздоровления, об увеличении педагогической 
нагрузки, оснащении библиотек методической литературой, улучшении работы школьных 
столовых, установлении уличного освещения, о прокладке пешеходной дорожки, обустрой-
стве детей в детский садик и многое-многое другое.

Подводя итог этой объёмной работы, следует сказать о ее большом мотивационном 
значении. Отдельные председатели первичных организаций признавались, что на начальном 
этапе относились к «Диалогу» как к формальной акции, а оказалось это дело более, чем се-
рьезным. Да, знать запросы людей, их нужды и потребности и предпринимать все усилия 
для их решения – это не только серьёзно, это – главная, центральная функция профсо-
юза, определяющая содержание его работы. И не надо ждать решения республиканского 
Совета, необходимо, самим постоянно изучать и выявлять проблемы людей. Формы здесь 
могут быть различными: диалоги, анкетирование, опросы, социологические исследования, 
собеседования, анализ писем, заявлений и предложений и пр. 

Таким образом, принципиальная задача на сегодня состоит в том, чтобы выявлять и 
знать запросы членов профсоюза и помогать им их удовлетворять. Вот, собственно, вся 
суть программы деятельности профсоюза как общественной организации.

Понятно – не всё под силу профсоюзу, для этого существуют социальные партнеры, 
органы власти и управления, при помощи и поддержке которых можно решать многие жиз-
ненные вопросы учителей. 

Однако проблема в том, как убедить власть имущих в необходимости постоянного 
материального и социального обеспечения педагогических работников, как добиться того, 
чтобы к мнению и предложениям профсоюза относились ответственно и серьезно? Вопро-
сы эти непростые, и нам в течение отчётного периода приходилось их постоянно решать. 

Мы были бы несправедливы, если бы стали утверждать, что с профсоюзом совсем не 
считаются. 

У нас сложились нормальные, деловые отношения с нашими основными социальными 
партнерами.  Министр Исмаил Баудинович Байханов, председатель Комитета Правительства 
Асламбек Сераждиевич Джунаидов – грамотные, знающие своё дело руководители, они сде-
лали и делают много для развития образовательной системы республики. У нас подписаны 
отраслевые соглашения, мы регулярно встречаемся, обмениваемся информацией, находим 
согласие и общие подходы по многим вопросам.
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 Но будем откровенны – у нас пока не выработалась система общих и единых совмест-
ных действий по вопросам улучшения материального положения и здоровья работников от-
раслей. Иногда возникает ощущение, что живём и работаем, как две параллельно двигающи-
еся системы. Социальные партнёры сами по себе – профсоюзы сами по себе. А ведь у нас 
проблем достаточно много для совместного решения! Вот несколько актуальных вопросов.

Учитель не здоров, болеет, пропускает уроки, надо бы заняться его оздоровлением, по 
этому вопросу даже принят Закон, давайте решать. Не решаем. Надо бы стимулировать 
наставников, есть даже постановление Правительства, давайте решать. Опять не реша-
ем. Зарплата не дает возможность педагогу восстановить затраченные силы, компенсация 
за коммунальные услуги слишком маленькая, людей замучили проблемы с жильём – помогите 
решить эти вопросы. Обращаемся, проходит четвертый месяц, но никакой реакции.

Вот так, в силу некоторого недопонимания ситуации или бюрократического рав-
нодушия и высокомерия накапливаются нерешенные проблемы, которые, порою, ста-
новятся причиной нежелательного социального напряжения...

Да, мы знаем, что республика дотационная, что свободных денег нет. Но кто может 
вспомнить времена, когда они были в достатке и всем всё хватало? Деньги не лежат свободно 
на полу и не сыплются с неба, их надо доставать, за них надо бороться. Однако  лучше, чем 
наши министры, наши ближайшие социальные партнеры, с этой задачей никто не справится.

Они – члены Правительства, и как главные распределители бюджетных средств уча-
ствуют в формировании республиканского бюджета на очередной год, перед ними открыты 
все двери власти. 

Поэтому новому составу республиканского Совета Профсоюза, его руководству в даль-
нейшем надо решать вопросы материальной и социальной поддержки работников образова-
ния в единстве с Министерством и Комитетом, при поддержке социального блока Правитель-
ства и Парламента. 

К такому выводу мы пришли не только исходя из своего опыта, но и изучив программ-
ное выступление Президента страны В.В. Путина на Всероссийском съезде партии «Единая 
Россия», прошедшем месяц назад. Вот одна из знаменитых его цитат: «Главное в работе пар-
тии – быть вместе с людьми, досконально знать запросы людей, их нужды, проблемы, реаги-
ровать на них, причём  делать это незамедлительно, помогать, объяснять, защищать. Только 
так, в ежедневном режиме общения с людьми вы подтвердите и будете укреплять свою со-
стоятельность, делом, вниманием, заботой о гражданах будете доказывать своё лидерство». 

Поскольку всё, что сказал Президент страны, буква в букву соответствует целям и за-
дачам профсоюзов, то следует продумать вопрос о сближении с Чеченским региональным 
отделением партии «Единая Россия», заключить с ним договор о сотрудничестве, а учитывая, 
что практически все министры – члены этой партии, следовательно, «Единая Россия» может 
стать для Профсоюза хорошей площадкой в решении наших вопросов с учётом того, что на 
предстоящих выборах для местных единороссов не будут лишними 60.000 профсоюзных го-
лосов. 

Завершая разговор о состоянии и решении социально-экономических проблем, стоит 
ещё раз огласить нашу профсоюзную политику. 

Чеченская республиканская организация мобилизует себя в решении следующих трех 
задач: 

во-первых, в работе по созданию вокруг учителя здоровой морально психологической 
атмосферы, защите его чести и достоинства, повышении его авторитета и имиджа в обществе;

во-вторых, в создании условий, обеспечивающих рост профессионального мастерства 
педагога, обретение им современных навыков и умений в обучении и воспитании; 
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в-третьих, главное, и на сегодня действительно самое главное – в работе по улучшению 
материального положения учителя и его здоровья. 

Эти три ветви одной дороги, по которой мы всегда следовали и были готовы к 
сотрудничеству со всеми, кто поддерживает эту платформу и кто готов к реальному уча-
стию в решении перечисленных задач.

Уважаемые делегаты! Переходя к изложению второго, основного направления в нашей 
работе за отчётный период – внутрисоюзным отношениям, следует сказать, что на эту тему 
у нас с вами было предостаточно разговора на собраниях и форумах, на совещаниях и семи-
нарах. Был издан отдельный сборник «Инновационные подходы в построении  структуры 
профсоюза и внутрисоюзной работы», вобравший в себя всю историю перестройки внутри-
союзных отношений. По книге были проведены занятия в профсоюзных кружках.

С учетом всего этого постараемся как можно кратко проинформировать вас о некоторых 
этапах перестройки структуры Профсоюза и сформулировать несколько предложений.

Но вначале ещё раз выделим, что профсоюз – это единственное общественное фор-
мирование, которому предоставлено право иметь первичную организацию непосредственно 
в учреждении. Никакие политические партии, другие общественные объединения такими 
правами не располагают. Члены партии или члены иных общественных организаций могут 
быть, скажем, в школе, но объединяться в первичку неправомочны.

Это наше великое преимущество, им надо было воспользоваться, а поэтому, опираясь 
на лозунг «Сильный профсоюз – есть сильная первичка», мы на первом этапе перестройки 
вознесли первичную организацию на высший пьедестал. Райкомы и обком Профсоюза были 
упразднены. Теперь сама первичка формировала своих представителей в районах и республи-
канском центре, она сама решала, сколько и кому направлять денежные средства. 

Однако эта реорганизация не привела к ожидаемому взрыву профсоюзной активности, 
вся работа свелась к пикникам, чаепитиям, нецелевому и неподконтрольному использованию 
профсоюзных взносов, их изыманию руководителями учреждений. 

Пришлось начать по новой. Открыли единый счёт, стали планово и рационально ис-
пользовать профсоюзные средства по Смете. Начали работать по формуле «Сильный про-
фсоюз – есть сильная первичка плюс сильный профцентр». Стали развивать одновременно 
оба слагаемых этого уравнения. Райсоветы профсоюза преобразовали в представительства 
республиканского Совета Профсоюза, создали шесть территориальных округов, за каждым 
округом закрепили уполномоченного рессовета Профсоюза, учредили институт кураторов 
для ведения шефской работы над первичной организацией, в первичных организациях ввели 
новые выборные должности активистов-уполномоченных ППО, за ними закрепили по 10 – 12 
членов профсоюза для ведения информационно-разъяснительной работы.

Для каждой первичной организации определили 11 конкретных форм или атрибутов и 
10 направлений Профсоюзной работы. 

Значительно укрепили профцентр – республиканский Совет Профсоюза, создали новых 
три отдела: информационный, профсоюзного обучения и мониторинга, социальной поддерж-
ки, стали планировать свою работу по Дорожной карте, проводить ежегодно по 150-160 меро-
приятий, в том числе различные конкурсы, смотры, выставки, слёты, собрания профактива, 
Форумы, учебно-методические конференции, «круглые столы». За отчетный период дваж-
ды провели региональные и межрегиональные конференции по проблемным вопросам про-
фсоюзной работы, свыше 600 тысяч экземпляров различной информационно-методической, 
юридической, наглядно-агитационной и иной печатной продукции направили в первичные 
профсоюзные организации. 

Мы принимали активное участие в мероприятиях, проводимых Центральным Советом 
Профсоюзов: в Годе молодёжи, правовой культуры, информационной работы, охраны труда, 
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а также в переходе на автоматизированную систему учета членов профсоюза и выдачи элек-
тронных профсоюзных билетов.

За прошедшие отчетные пять лет численность первичных организаций возросла на 216 
и составляет 1023, а членов профсоюза увеличилась на 11000 и составляет 62000, в том числе 
работающих 60445 человек.

Познакомиться с практикой работы нашей организации приезжали большие делегации 
из Ростова, Саратова, Волгограда, Астрахани, Элисты, Кабардино-Балкарии, Карачаево-Чер-
кесии. В проводимых нами мероприятиях принимали регулярное участие руководители тер-
риториальных организаций Северо-Кавказского федерального округа.

Центральный Совет в марте месяце текущего года провел у нас в Грозном выездное 
заседание Постоянной комиссии по организационной работе и кадровым вопросам, одобрил 
опыт нашей работы и рекомендовал всем территориям использовать его в своей практике.

Уважаемые делегаты! На этом мы завершаем перечень профсоюзных дел за отчетный 
период, хотя за пределами нашего доклада остается немало вопросов, которые мы решали: 
здесь и финансово-хозяйственная работа, охрана труда, работа с кадрами, деятельность Коор-
динационных советов и другое. Если у делегатов возникнут вопросы по ним, мы готовы дать 
полный ответ. А сейчас подведем некоторые итоги.

Первое. За пять прошедших лет нам с вами общими усилиями удалось создать по своей 
структуре новый Профсоюз. Мы ставили перед собой четыре задачи:

а) обеспечить информационно-деловую связь с каждой первичной организацией и по-
будить её к активной деятельности. Эту задачу мы решаем через представителей рессовета 
Профсоюза в районах и кураторов первичных организаций;

б) установить информационную связь с каждым членом профсоюза и вовлечь его к уча-
стию в профсоюзных делах. Эта задача решается через уполномоченных первичных органи-
заций;

в) определить конкретные формы и направления профсоюзной работы первичным орга-
низациям. Эта задача решается путем введения 11 атрибутов и 10 направлений профсоюзной 
работы;

г) выразить в структуре Профсоюза профессиональные и иные интересы членов про-
фсоюза наиболее массовых профессий, входящих в него. Эта задача решается путем учреж-
дения Координационных советов дошкольного, дополнительного и профессионального обра-
зования, а также обслуживающего и вспомогательного персонала.

В дальнейшем очень важно сохранить и пополнять содержанием, конкретной и систем-
ной работой всё то, что сделано и создано. 

Особое внимание следует обратить на уполномоченных первичных организаций. Они 
ближе всех к членам профсоюза, от них в решающей степени будет зависеть, каково отноше-
ние людей к профсоюзу, к его делам, его имиджу, авторитету.

Второе. Необходимо настойчиво и целенаправленно добиваться исполнения мер соци-
альной поддержки, принятых на августовском Форуме профсоюзного актива и направленных 
в адрес Правительства республики в форме «Обращения». Надо просить оказать содействие 
в решении этих вопросов социальных партнеров и социальный блок Правительства и Пар-
ламента. Важно в этом деле найти деловое понимание и поддержку со стороны руководства 
партии «Единая Россия”.

Третье. За отчетный период у нас сложились хорошие взаимоотношения с Централь-
ным Советом Профсоюза, его аппаратом и руководством. Мы искренне благодарны Г. И. Мер-
куловой за понимание и поддержку нашей организации и предлагаем вновь выдвинуть Г.И. 
Меркулову на должность председателя Общероссийского Профсоюза образования, с которой 
она справляется блестяще.
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Одновременно предлагаем при рассмотрении Устава на съезде внести предложение об 
увеличении срока полномочий выборных органов первичных организаций до 5 лет, а в груп-
пах и цеховых организациях – 2,5 года.

Другое предложение связано с организацией профсоюза во вновь созданном Министер-
стве науки и высшего образования. Если в этом ведомстве нет ещё отдельно отраслевого про-
фсоюза, то предлагаем руководству ЦС провести консультации по этому вопросу с руковод-
ством Министерства. У нас в ЦС есть специализированный отдел, есть готовый лидер Вадим 
Николаевич Дудин, заместитель председателя Профсоюза. Стоит ли отдавать инициативу по 
этому вопросу каким-нибудь «левым» или «правым». При положительном решении вопроса 
Профсоюз мог бы сосредоточить больше внимания на общем образовании, которое сейчас 
находится в достаточно сложном положении.

Четвёртое. Немного о ФПЧР. Федерацию профсоюзов республики возглавляет Хусайн 
Солтагереев, которого ещё в шутку называют министром по работе с профсоюзами, очевид-
но, потому, что, обладая большой коммуникабельностью, он имеет дружеские связи со многи-
ми членами Правительства и работниками его аппарата. Так вот, исходя из этого, предлагаем 
ФПЧР разработать и внести в Парламент несколько актуальных и очень важных для деятель-
ности Профсоюза законопроектов: «Закон о профессиональных союзах Чеченской Республи-
ки», «Закон о социальном партнерстве в Чеченской Республике» и «Закон о коллективных 
договорах». Таковы наши некоторые выводы и предложения.

Уважаемые делегаты! Позвольте на этом завершить отчетный доклад, поблагодарить 
всех за внимание и в канун Нового года пожелать всем вам, а в вашем лице всему профсо-
юзному активу бодрости и крепости духа, стойкости и смелости, единства и солидарности в 
борьбе за достойную жизнь учителя, воспитателя, преподавателя, всех членов нашего Про-
фсоюза.

Спасибо за все!

Заключительное слово
на IV отчетно-выборной конференции, 

Дом профсоюзов, 28 декабря 2019 г.

Уважаемые делегаты! Коллеги!
Как вы знаете, должность председателя я занимаю 38 лет и, признаться, испытываю 

иногда определенную неловкость за свой возраст, что до сих пор работаю. 
Часто спрашивают, если бы довелось начать жизнь заново, что изменили бы? На та-

кой вопрос я бы ответил – ничего, поскольку доволен своей судьбой, всеми этапами своей 
жизни. 60 лет тому назад вступил в профсоюз, начал трудовую деятельность с разнорабо-
чего, собирал мусор, грязную ветошь, чистил и мыл локомотивы и, поверьте, говорю без вся-
кого лукавства, работал искренне, получая удовольствие от того, что я рабочий, и от меня 
зависит чистота на предприятии, а потому старался, контролировал сам себя, подгонял 
сам себя. С таким же рвением трудился и на других должностях. 

Мою активность не все воспринимали правильно. Одни считали, что выслуживаюсь, 
другие полагали, что рвусь на чье-то место. Никогда не заботился о карьере, куда судьба 
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приводила, там и окапывался. Но часто не давали возможность что-либо менять, вносить 
новшество. А я не могу без деятельности, без творчества. Так соткан.

Профсоюз же для меня стал замечательным полем борьбы и труда. Прежде всего, 
удовлетворен тем, что наконец появилась полная творческая свобода. Я мог разрабатывать 
стратегию и тактику развития профсоюза, придумывать и реализовывать многочисленные 
проекты, не испрашивая на то дозволения верхов. 

В то же время воплотить все задумки и планы удалось благодаря профессионализму, 
высокой исполнительской дисциплине и организованности моих заместителей, работников 
аппарата, уполномоченных рессовета, представителей в районах, кураторов, председате-
лей первичных профсоюзных организаций. Выражаю им самую искреннюю благодарность за 
полную поддержку, веру и доверие как руководителю организации. 

Однако правильно сказано: «Всему своё время». Поэтому принял решение не избирать-
ся на должность председателя. Секрета из этого не делал. В начале декабря на пленуме еди-
ногласно решили на сегодняшней конференции вынести кандидатуру Даутхана. Обращаюсь 
к делегатам поддержать это предложение республиканского Совета. 

Что касается меня, прошу дать три-четыре месяца отдыха. А в дальнейшем, если на 
то будет воля Аллаха и ваше согласие, приму посильное участие в развитии и укреплении 
организации, в общих делах по улучшению жизни членов нашего Союза.

Спасибо за все!
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Послесловие 

О книге председателя Чеченской республиканской организации 
Общероссийского Профсоюза образования  

Хизира Магомедовича Герзелиева «Годы борьбы и труда»

Симагин Александр Васильевич, 
директор Зонального учебно-методического центра 

профсоюзов Санкт-Петербурга (ЗУМЦ),
кандидат философских наук

Сборник докладов,  выступлений и публикаций председателя Чеченской республиканской 
организации Общероссийского Профсоюза образования Хизира Магомедовича Герзелиева «Годы 
борьбы и труда» охватывает период с 1982 по 2019 год. По историческим меркам – это небольшой 
отрезок времени. Но события, которые состоялись в этот период, вполне можно назвать эпохаль-
ными: распад Советского Союза, национальный кризис в Чеченской Республике, отмеченный 
двумя кровавыми войнами, развалом экономики и, наконец, возрождением республики. Всё это 
Хизир Магомедович наблюдал не в телевизионных репортажах и хрониках, а в режиме реаль-
ного времени, находясь вместе со своим народом и своим профсоюзом, что придаёт особую цен-
ность его работе. 

В книге даны исчерпывающие характеристики различных аспектов профсоюзного движе-
ния, представлено множество идей, концептуальных выводов и заключений, практических со-
ветов. Такая многоплановость позволяет охватить «профсоюзным взглядом» практически все 
стороны работы республиканской организации Профсоюза в сфере народного образования. 

Жанр послесловия даёт его автору право высказать субъективную точку зрения, личный 
взгляд на проблемы, представленные в сборнике. По нашему мнению, будет правильным обра-
тить внимание, прежде всего, на те аспекты деятельности Чеченской республиканской орга-
низации Общероссийского Профсоюза образования, которые можно рекомендовать в качестве 
положительного опыта другим территориальным организациям Профсоюзов России. 

Неподдельный интерес вызывает не только содержание книги, но и личность автора, кото-
рый предстаёт как человек, имеющий позицию и умеющий её отстаивать. Она заключается в том, 
чтобы в любых, даже самых экстремальных условиях, защищать человека труда. Забота о людях 
неизменно позиционируется как базовая задача Профсоюза. Практически во всех выступлениях 
отчётливо прослеживается ключевая идея – Профсоюз и профсоюзные организации не должны 
стоять в стороне от процессов, которые происходят в сфере образования, будь то оплата и условия 
труда, бытовые вопросы, морально-психологический климат и т. д. 

Особое внимание республиканская организация и её лидер уделяют школе как базовому 
институту народного образования. Не умаляя значимости других профсоюзных организаций, 
Хизир Магомедович, выступая на республиканском Собрании профсоюзного актива общеобра-
зовательных учреждений 5 февраля 2019 года, тем не менее подчёркивает, что именно «школь-
ные профсоюзные организации были и остаются ядром, стержнем, цементирующим всю 
республиканскую организацию». А в самые трудные, критические времена «их активисты 
были авангардом борьбы за наше существование, справедливость, достойную жизнь». Он 
определил школьные первички как «элиту» профсоюзной организации. 

В книге выделяется особая роль учителя, как центральной фигуры образовательного про-
цесса. Практически все выступления проникнуты искренним уважением к его труду и обще-
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ственному статусу: «В каждом из нас воплощена крупица труда учителя, его бескорыстного 
подвига, ничего не потребовавшего взамен» и «мы всегда будем в неоплатном долгу перед 
ним». Учитель справедливо характеризуется как «доверенное лицо общества в воспитании на-
ших детей…». 

Гордостью за учителей Чеченской Республики проникнуто приветственное слово на Со-
брании профсоюзного актива, посвящённом встрече с абсолютным победителем Всероссийского 
конкурса «Учитель года России – 2018» А. М. Динаевым. Подчеркнув, что «в нашей педагоги-
ческой среде выросли конкурентоспособные учителя», председатель справедливо назвал эту 
победу  «значимой для всего чеченского народа». 

Своего рода апофеозом профсоюзного внимания к главной фигуре образовательного про-
цесса стала акция, получившая название «Диалог с учителем». Она предполагает беседы про-
фсоюзных активистов с каждым учителем-предметником и учителем младших классов с целью 
выяснения волнующих его проблем, как в профессиональной, так и в домашней жизни. Был раз-
работан специальный «памятник-вопросник», который охватывает практически все стороны про-
фессиональной деятельности учителя, – от удовлетворённости своей профессией и обществен-
ным положением до проблем заработной платы, расписания занятий (педагогической нагрузки) и 
морально-психологического климата в коллективе. Но «Диалог с учителем» – это не интервью, не 
социологический опрос, а «свободный разговор с коллегой о наболевшем» с целью получить 
«полную и объективную информацию об учителе, его профессиональных и социально-бы-
товых проблемах». 

В августе 2019 года в докладе на Форуме «О социально-экономическом положении работ-
ников образования и мерах по расширению профсоюзного влияния в защите прав и законных 
интересов членов профсоюза» было констатировано, что диалог состоялся с каждым вторым 
учителем (всего 10800 человек). В результате такого «детального сканера» всех сторон про-
фессиональной деятельности и бытовых условий жизни педагогов было принято к исполнению 
1877 просьб и предложений. 

В «Диалоге с учителем» нашёл конкретное воплощение фундаментальный тезис Профсою-
за: «знать всё о людях, их желаниях и потребностях, условиях работы и домашней жизни…». 
По нашему мнению, этот опыт вполне может быть применим и в других профсоюзных органи-
зациях независимо от их отраслевой принадлежности. 

Отмечая, что из общего числа членов профсоюза учителя составляют только 35%, пред-
седатель никогда не забывает о тысячах других специалистов, в том числе обслуживающего и 
вспомогательного персонала, работающих в системе народного образования. Профсоюз в рав-
ной степени обязан заботиться об их положении, учитывать интересы всех категорий работников. 
Принципиально важно, что эта забота никогда не носила абстрактный характер, а всегда вопло-
щалась в конкретных требованиях и конкретных делах, что убедительно иллюстрирует борьба за 
достойную оплату труда. В книге представлена вся драматическая история этой борьбы, которую 
без преувеличения можно определить как «профсоюзную эпопею». 

Профсоюз и его лидер всегда придерживались принципа, что оплата труда работникам 
образования должна быть достойной при любой власти. Следуя этому принципу, председатель 
публично озвучивает позицию Профсоюза, ведёт непростые переговоры с властными структу-
рами, требует погасить задолженность по зарплате за период военных действий, оплатить задол-
женность по больничным листам и т. д. Необходимо подчеркнуть, что помимо общей проблемы 
низкой оплаты труда работников сферы образования на плечи чеченских учителей легли ещё и 
местные проблемы, связанные с вынужденным простоем по причине военных действий. Два года 
и три месяца они работали по сути дела без оплаты. По словам автора это был «бесплатный труд 
во имя детей».
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Однако и в относительно благополучные периоды «вопрос об оплате труда был и остаёт-
ся для профсоюзов главным и принципиальным…». Ибо работодатель, даже в лице самого 
государства, всегда старается оптимизировать расходы на оплату труда, причём зачастую самым 
незащищённым категориям работников. К сожалению, в числе таких категорий нередко оказыва-
ются работники образования. 

Проблема оплаты труда в выступлениях председателя рассматривается не в абстрактных 
понятиях и лозунгах, но всегда конкретно. Хизир Магомедович детально анализирует ситуацию 
с оплатой труда в каждом районе, скрупулёзно сравнивает уровень заработной платы педагогиче-
ских работников в республике с другими субъектами Северо-Кавказского федерального округа, 
Российской Федерации и в среднем по России. 

Председатель настойчиво призывает профсоюзных лидеров и специалистов разъяснять ра-
ботникам нормативные положения об оплате труда. Он требует изучать такие документы тща-
тельно, «с карандашом в руках» и доводить их содержание до членов профсоюза с помощью 
всех информационных ресурсов: «профсоюзные кружки, стенную печать, форму бесед, читку 
отдельных положений и статей…». По сути это алгоритм работы для любой профсоюзной ор-
ганизации. Он также обращает внимание на легитимные резервы повышения оплаты труда, такие 
как аттестация в целях присвоения высшей и первой категории, представление лучших учителей 
к почётным званиям и др. 

Занимая порой предельно жёсткую позицию по отношению к власти и работодателям, автор 
в тоже время неизменно подчёркивает, что профсоюзам, как зрелой организации, не свойствен-
на их огульная критика. Более того, «подлинные профсоюзы никогда не были сторонниками 
бузы и смуты, напротив, они кровно заинтересованы в порядке и законности». Практически 
через все выступления проходит требование соблюдения законности – как со стороны власти, так 
и со стороны профсоюзов. Это требование позиционируется как неоспоримая истина, своего рода 
аксиома: «профсоюз как организация общественная работает и действует только на основе 
закона, только по закону, только от имени закона». 

Приводя многочисленные примеры нарушения прав работников, должностного произвола 
администрации и властей, профсоюзный лидер настойчиво призывает выработать потребность 
«при любых больших и малых трудовых спорах искать ответы о путях их решения в Тру-
довом кодексе». Даже в условиях беззакония он не сомневается, что профсоюзы должны доби-
ваться справедливости, только опираясь на право, ибо «для профсоюза средой жизни является 
закон». Пожалуй, наиболее чётко эта позиция выражена в выступлении на Учредительном съезде 
профессиональных союзов ЧРИ в июле 1999 года: «Профсоюз не должен становиться рядом 
ни с директором, ни с префектом, ни даже с президентом. Мы должны стоять рядом с зако-
ном, Конституцией». 

Размышляя о законных способах отстаивания интересов наёмных работников,  автор логич-
но обращается к такому проверенному мировым опытом инструменту,  как социальное партнёр-
ство. Важной в связи с этим представляется мысль, что решать свои основные задачи по защите 
и представительству интересов работников можно только во взаимодействии с социальными пар-
тнёрами всех уровней, включая властные структуры. В позиции «никогда не игнорировать ин-
тересы другой стороны» в полной мере проявляется ответственность и, скажем прямо, мудрость 
председателя Профсоюза как участника социально-партнёрского взаимодействия. Одновременно 
он принципиально выступает против того, чтобы в социальном диалоге «отводить профсоюзам 
место второго эшелона». 

Особо важным правовым документом, обеспечивающим стабильные партнёрские отноше-
ния в низовых звеньях образовательной системы, по праву рассматривается коллективный до-
говор. Признавая его «главным локальным правовым нормативным документом», Хизир 
Магомедович призывает «приучить себя жить содержанием, духом коллективного договора, 
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постоянно ссылаться на него в своих выступлениях, беседах и встречах». По сути это реко-
мендация председателю первички любой отрасли. 

При этом социальное партнёрство рассматривается не как возможность получения неких 
бонусов для профсоюза. Профсоюз и его лидер никогда не забывали,  что и от образования обще-
ство ожидает высокого качества педагогической работы. Принципиальная позиция была заявлена 
в выступлении на республиканском Собрании профсоюзного актива в декабре 2015 года: «Мы 
против расхлябанности, против нарушения трудовой и производственной дисциплины, мы 
за то, чтобы учитель, воспитатель, преподаватель работал качественно, эффективно». 

Поэтому в социально-партнёрском взаимодействии «профсоюзная сторона тоже обязана 
брать на себя определённые обязательства не только по контролю, но и участию в создании 
деловой, рабочей, творческой обстановки в коллективах, здоровой морально-психологиче-
ской атмосферы, соблюдению Правил внутреннего трудового распорядка, Устава образова-
тельного учреждения и др.». Только при таком подходе могут сложиться реальные партнёрские 
отношения. 

Выдвигая требования, Профсоюз никогда не стоял в стороне от решения актуальных за-
дач отрасли. Важным представляется тезис, высказанный в выступлении, посвящённом 10-й го-
довщине Указа Президента Чеченской Республики о взаимодействии органов государственной 
власти и работодателей с профсоюзами от 28. 04. 2008 года, о том, что «профсоюзы способны 
не только митинговать, но и активно участвовать в решении важных сторон социальной 
политики». Была в частности высказана готовность взять на себя ответственность за реализацию 
программ реабилитации здоровья педагогических работников. 

Пожалуй, наиболее значимым и ощутимым участием Профсоюза в решении материаль-
ных проблем педагогических работников стало создание Фонда социальной поддержки учителей 
(ФСПУ). Он был учреждён в 2007 году в форме традиционной кассы взаимопомощи. Фонд вы-
даёт беспроцентные займы в сумме до 70 тысяч рублей (ежемесячно свыше 12 млн. рублей), что 
является существенным материальным подспорьем для значительного числа работников отрасли. 
В 2015 году, например, услугами Фонда воспользовалось 2100 человек на сумму более 65 млн. 
рублей. На сегодняшний день число участников фонда более 8 тысяч человек. В одном из высту-
плений председатель справедливо назвал участие в фонде формой проявления профсоюзной со-
лидарности. В перечисленных инициативах и акциях Профсоюза воплотился тезис, что «нужны 
не только намерения, нужны результаты этих намерений, нужны конкретные дела…». 

В работе глубоко осмыслена роль и место профсоюзов в современном обществе. Через все 
выступления проходит убеждённость в их объективной необходимости. Ибо профсоюз – это «не 
выдумка отдельных личностей», «это исторически сложившийся, выстраданный трудящи-
мися социум», «союз людей одной социальной крови», который создаётся для оказания помо-
щи друг другу. Автор справедливо подчёркивает, что авторитет профсоюза зависит от его способ-
ности отстаивать социально-трудовые и профессиональные права членов профсоюза. Поэтому 
профсоюз – «не место, где разыгрываются дефициты, организуется чаепитие и раздаются 
подарки…». «Жизнь учит, мировой опыт подтверждает, что только слаженная, хорошо ор-
ганизованная самозащита, основанная на коллективных действиях, позволяет трудящимся 
добиться улучшения жизненных условий». Озвученный в трудном 1992 году этот тезис не 
теряет своей актуальности и сегодня. 

За многими бурными событиями и «горячими вопросами» в Профсоюзе никогда не забы-
вали о внутрипрофсоюзной работе. В этом смысле книга является концентрацией уникального 
опыта, своего рода методическим пособием. По сути дела нет такого направления профсоюзной 
работы, которое не нашло бы в ней основательного анализа и осмысления. Особое внимание уде-
ляется первичной профсоюзной организации, ибо первичка – это «основа, фундамент Профсо-
юза, от прочности которого зависит само профсоюзное здание». В выступлениях председатель 
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неоднократно заявлял о стратегической цели профсоюза: «Мы хотим активизировать работу 
каждой первичной организации, наполнить её деятельность широким спектром профсо-
юзных дел, наладить и укрепить связь с каждым членом профсоюза, сформировать у него 
твёрдую убеждённость, что профсоюз – это организация, которая работает в его профессио-
нальных и социальных интересах».

Творческие поиски эффективной структурной организации, основанные на положении, что  
профсоюзная структура – это не застывшая раз и навсегда данная субстанция, а «динамично раз-
вивающееся образование», привели к переосмыслению известного тезиса «сильная первичка 
– сильный профсоюз». Он был преобразован в уравнение «Сильный профсоюз есть сильная 
первичка плюс сильный профцентр». Эта концептуальная формула нашла своё воплощение в 
практических шагах по формированию оптимальной организационно-управленческой структуры 
Профсоюза. 

Его организационному укреплению, совершенствованию структуры, кадровой политике 
посвящены специальные доклады на 5 и 6 Пленумах республиканского Совета профсоюза, соот-
ветственно в марте и декабре 2012 года. В них дано убедительное обоснование особого внимания 
к структуре. Тема организационно-управленческого совершенствования развёрнуто представлена 
в выступлении на Межрегиональной профсоюзной конференции ЮФО и СКФО в мае 2015 года. 
Было отмечено, что Профсоюз народного образования, объединяющий 4,5 млн. членов, самый 
многочисленный не только в России, но даже в мире. «И этой огромной махиной надо управ-
лять, строить отношения между её звеньями так, чтобы учитывались и частные, и общие 
интересы; так, чтобы организация укреплялась, а не рассыпалась и разваливалась». В до-
кладе на республиканском Собрании профсоюзного актива в июне 2016 года были представлены 
итоги реализации структурной и кадровой политики Профсоюза. Обратим также внимание, что 
вопросам совершенствования и укрепления организационных основ республиканской организа-
ции Профсоюза посвящено отдельное издание «Инновационные подходы в построении струк-
туры Профсоюза и во внутрисоюзной работе». 

Необходимо подчеркнуть, что практическим действиям и шагам республиканской органи-
зации Профсоюза образования в подавляющем большинстве случаев предшествует их концеп-
туально-теоретическое обоснование. Так идеологической базой развития и совершенствования 
организационной структуры явились четыре постулата: 

- обеспечить связь с каждой первичкой и побуждать её к активной деятельности; 
- обеспечить реализацию интересов наиболее массовых профессиональных групп, входящих 

в профсоюз; 
- дойти до каждого члена профсоюза и обеспечить его интересы;
- определить конкретные формы и направления профсоюзной работы для каждого уровня 

структуры организации Профсоюза. 
Такой подход, несомненно, заслуживает внимания. Прежде всего, он ценен как методоло-

гия организации профсоюзной работы: от концептуального обоснования той или иной идеи к 
практическим шагам по её реализации и, наконец, оценка результатов в контексте позитивных 
изменений для членов профсоюза и в целом работников отрасли. 

Профсоюзный лидер любого уровня, несомненно, найдёт в книге много полезного в смысле 
совершенствования профсоюзной структуры. Обратим внимание на три инновационных, по-на-
шему мнению, элемента организационно-управленческой структуры, которые явились результа-
том последовательной работы профсоюза. 

Назовём, прежде всего, институт представителей республиканского Совета Профсоюза 
в районах. Он был создан в 2013 году на основе упразднённых районных Советов Профсоюза. 
Председатели райкомов приобрели статус представителей рессовета Профсоюза. Произошла не 
просто смена «вывески». Если председатель райкома осуществлял преимущественно контроль-



438

Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

ные и надзорные функции, то главные задачи представителей оказывать «системную и постоян-
ную помощь первичным организациям» и представлять интересы республиканского Совета 
Профсоюза в районах. Председатель характеризует представителя как «доверенное лицо», «ос-
новное звено в структуре Профсоюза». Не случайно их деятельности посвящено специальное 
выступление на совещании штатных работников 18 января 2018 года. Разумеется, функции кон-
троля не исчезли, но их «местный» (районный) характер как бы трансформировался в общере-
спубликанский – надзор за исполнением организациями уставных обязанностей и решений вы-
шестоящих профсоюзных органов. 

Надо отдать должное, что Профсоюз создал достойные условия для эффективного труда 
представителей. Представители имеют 2-3 штатных работника, полностью оснащённые кабине-
ты. Для многих приобретены персональные легковые автомобили, каждый ежемесячно получает 
материальную помощь и пр. 

Ещё одна безусловная новация республиканской организации Профсоюза – создание инсти-
тута кураторства. Куратор – это наиболее опытный председатель первичной профсоюзной ор-
ганизации, хорошо знающий профсоюзную работу. Он курирует до 10 первичек, оказывая им 
необходимую организационную, информационную и методическую помощь. Куратор не началь-
ник, а «опытный товарищ, дающий советы и оказывающий содействие». Хизир Магомедо-
вич назвал работу кураторов «наиболее эффективным способом мобилизации председателя 
первичной профсоюзной организации». Он неоднократно специально обращается к теме ку-
раторства. Выступая перед кураторами в феврале 2018 года,  детально анализирует их работу, 
обращая особое внимание на положительный опыт: «благодаря деятельности кураторов в пер-
вичных организациях заметно оживилась профсоюзная работа, председатели подшефных 
организаций стали более ответственными, почувствовали себя в команде, вовлечёнными в 
орбиту профсоюзной жизни». 

Наконец, в 2015 году был создан институт уполномоченных первичной профсоюзной ор-
ганизации. Уполномоченный – это, как правило, член профкома, за которым закреплено 10-12 
членов профсоюза для ведения среди них информационно-разъяснительной работы. Одновре-
менно были определены 11 постоянных профсоюзных атрибутов и 10 направлений профсоюзной 
работы. Через уполномоченного, за которым закреплено одно-два направления, осуществляется 
«информационно-деловая связь» между конкретными профсоюзными делами и членами про-
фсоюза. Свой завершённый вид институт уполномоченных приобрёл с созданием районных Ко-
ординационных советов уполномоченных с целью «оказания конкретной практической помо-
щи по налаживанию эффективной работы». 

В итоге было избрано более 7 тысяч таких активистов, за которыми закреплено около 50 ты-
сяч членов профсоюза. Через институт уполномоченных ППО «решается очень важная, может 
быть, самая важная проблема установления связи с основной массой членов профсоюза». 
Тем самым сделан важный шаг на пути решения одной из наиболее сложных задач профсоюзного 
движения: включение в активную внутрисоюзную жизнь рядовых членов организации. 

Этот, безусловно, новаторский шаг необходимо всячески позиционировать на уровне про-
фсоюзного движения России. Он должен быть взят на заметку и профсоюзными преподавате-
лями. 

Обратим также внимание, что взаимодействие уполномоченного со своим небольшим кол-
лективом (10-12 человек) вполне соответствует принципам психологии управления. А именно, 
работа с малой группой более контролируема, она позволяет лучше узнать людей, учитывать их 
индивидуальные особенности и т. д. 

В русле структурной политики ведётся также целенаправленная работа по кадровому укре-
плению профсоюза. По нашему глубокому убеждению необходимо обратить внимание на эф-
фективное решение республиканской организацией профсоюза одной из наиболее острых и без 
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преувеличения болезненных проблем профсоюзного движения России, а именно, проблемы кадров. 
Более конкретно – штатных работников. 

Концептуальным обоснованием её решения явился тезис о том, что «разумное сочетание 
общественного характера деятельности профсоюза и штатной основы является важнейшей 
предпосылкой развития профсоюза». Читатель найдёт в книге все перипетии решения этого 
непростого вопроса. Приведём лишь  впечатляющую статистику: в далёкие 90-е годы в профсою-
зе было 7 штатных работников,  2012 году – 38, в 2014 – 100, сегодня – 188. Примечательно, что 
122 из них председатели ППО. По сути дела в первичках создан институт штатных профсоюз-
ных работников. Скажем прямо, немногие территориальные организации могут похвастать таким 
штатным кадровым потенциалом.

В своих выступлениях Хизир Магомедович не устаёт подчёркивать роль актива и лидеров: 
«…каким будет профсоюз – свободным и способным защищать интересы своих членов или 
он будет цветным и карманным, зависит от того, кого изберут в коллективный орган руко-
водства, в профком, и кто возглавит профсоюзную организацию». Поэтому «…крайне важ-
но для начинающего профсоюзного деятеля формировать в себе идейную стойкость и твёр-
дую веру в возможности профсоюза…». Для руководителя Профсоюза это не просто лозунг. Его 
собственный «профсоюзный путь» по сути своей является примером такой стойкости и веры. 

Находясь с 16-летнего возраста на общественной работе, пережив немало драматических 
событий, Хизир Магомедович даже в очень непростые периоды своей жизни оставался верным 
этой позиции. В одном из выступлений в числе необходимых качеств профсоюзного лидера он 
назвал «умение преодолевать страх». «Трусу в профсоюзе нет места» – это не просто фигура 
речи, броская фраза. Этой заповеди он всегда следовал лично.

Разве не требовало личного мужества в период гражданского противостояния в Чеченской 
Республике предложение «провести межотраслевой митинг трудящихся и потребовать от 
противоборствующих сторон прекратить незаконные действия, разоружиться, укрепить 
общественный порядок, решать вопросы власти мирным, конституционным путём». Разве 
не требовалось гражданское и личное мужество в период, когда руководство профсоюза стали 
шельмовать как провокаторов и агентов российских спецслужб, заявить о том, что не поддержи-
вает вооружение молодёжи и захват Дома профсоюзов, а  на 8 съезде Профсоюза в мае 1998 года 
обратить внимание на возросшее число преступных посягательств против русскоязычной части 
населения. Надо отдать должное, что профсоюз приложил немало усилий для сохранения образо-
вательной системы Чечни в общем образовательном пространстве России. Эта принципиальная 
позиция была ещё раз подчёркнута в выступлении перед участниками Всероссийского конкурса 
«Учитель года России – 2019»: «педагогическое сообщество во все кризисные для республи-
ки времена твёрдо стояло на позиции единства и целостности образовательной системы с 
великой Россией». 

Отстаивание интересов человека труда, «создание общественного мнения», доведения его 
до органов власти и управления и в спокойные времена требует проявления гражданской смело-
сти. В ноябре 2016 года во время проведения «круглого стола» в Доме профсоюзов с участием 
представителей правительства, парламента, прокуратуры и телевидения председатель прямо за-
являет, что «наиболее резонансные меры социальной поддержки учителей вот уже два года 
не действуют». В вопросах защиты прав работников народного образования Хизир Магомедович 
не проявляет колебаний: «Такая у нас с вами работа: отстаивать справедливость и закон-
ность». 

Весьма актуально звучит в книге одна из характеристик профсоюзного лидера: «Борьба 
за знания, за постоянное расширение и углубление теории и практики профсоюзной дея-
тельности является одной из важнейших характерных черт современного профсоюзного 
работника. Профсоюзному делу, профсоюзному ремеслу необходимо учиться всегда и всю 
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жизнь». Эта исходная концептуальная позиция воплотилась в создание трёхступенчатой системы 
профсоюзного образования, которая включает постоянно действующий семинар при республи-
канском Совете профсоюзов, традиционные школы профсоюзного актива и профсоюзные круж-
ки. Кружки являются предметом особого внимания и справедливо характеризуются как базовое 
звено в системе профсоюзного образования. Они созданы для просвещения членов профсоюза и 
ориентированы, прежде всего, на получение правовых и экономических знаний.  На сегодня в 870 
кружках обучаются более 9 тысяч человек. 

Реализация многообразных задач требует вовлечения в профсоюзную работу наряду со 
штатными работниками широкого круга активистов. Если учесть, что ежегодно Профсоюз про-
водит 140-160 различных мероприятий, то количество приобщённых к профсоюзной деятельно-
сти исчисляется буквально тысячами. К примеру, в 2015 году в профсоюзные мероприятия было 
вовлечено 51600 человек. По словам председателя,  каждый работник должен почувствовать 
«дыхание» профсоюза. Общепризнано, что личное участие в работе общественной организации 
исключает вопрос о том, чем она занимается. В нашем случае это один из действенных способов 
формирования осознанного профсоюзного членства. 

Актуальным для профсоюзов всегда был вопрос разумного использования финансов. На 
эту деликатную тему Хизир Магомедович предпочитает говорить предельно откровенно, без хи-
тростей. Он прямо заявляет, что собственником перечисленных взносов становится профсоюз, а 
член профсоюза теряет на них право, что «существующий порядок процентного распределе-
ния взносов по уровням организации никогда не даст возможность создать сильный и авто-
ритетный профсоюз». Именно такой посыл стал основой концентрации профсоюзных взносов 
на уровне республиканской организации Профсоюза. 

Эта работа потребовала немалых усилий. Началась она ещё в 1990 году, и только в 2003 во-
прос был решён окончательно. Взносы стали поступать на единый счёт Профсоюза, что позволи-
ло ему решать по-настоящему масштабные задачи. Прежде всего, сформировать основательную 
материальную базу. Она включает 1220 единиц «учётного хранения», в их числе 16 легковых 
автомобилей, 154 компьютера, 55 комплектов кабинетной мебели и т. д. И это при том, что, по 
словам председателя, ещё в 2000 году у профсоюза вовсе не было никакой материальной базы, 
«ни кабинета, ни стола, ни стула…». Единый бюджет профсоюза позволяет содержать вну-
шительный штат освобождённых работников, о чём говорилось выше. Благодаря централизации 
взносов удалось наладить эффективную информационную работу. Так, в 2017 году, который объ-
явлен ФНПР «Годом профсоюзной информации», было подготовлено 62 тысячи экземпляров раз-
личных информационных материалов на сумму 7 млн. рублей. В 2018 году издано и направлено 
в первички 85 тысяч экземпляров. Выпускается ежемесячный журнал «Резонанс». Реализуется 
ежемесячная, двадцатиминутная телевизионная программа «Вестник Профсоюза образования», 
которая пользуется популярностью не только в профсоюзной аудитории, но и у населения респу-
блики. Профсоюз активно представлен в социальных сетях. 

При этом профсоюз вовсе не отказался от традиционной материальной помощи, на что 
подчас уходят практически все взносы, остающиеся в первичках. В нашем случае 70% денеж-
ных средств тоже возвращаются в первичные организации и членам профсоюза. Но «поступают 
они организованно, целенаправленно, под контролем и с учётом интересов профсоюза, его 
целей и задач». Читатель, имеющий хоть какое-то представление о профсоюзах, легко отве-
тит на вопрос, возможно ли решать подобные задачи при традиционной системе распределения 
членских профсоюзных взносов. 

В республиканской организации обсуждается также вопрос об увеличении профсоюзных 
взносов сверх 1%. Председатель и в этом случае призывает «честно и открыто говорить, по-
чему предлагается дополнительный взнос», обсудить этот вопрос в каждой первичке. Допол-
нительные средства предполагается направлять на решение проблем первичной профсоюзной 
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организации, поэтому конечной инстанцией в этом деликатном вопросе определено общее собра-
ние. К апрелю 2017 года правом на увеличение членских взносов воспользовалось 40 первичных 
профсоюзных организаций.

Именно благодаря последовательной творческой работе, выраженной в формуле «мы спо-
койны и уверены, потому что знаем, что надо делать и как надо делать», в республиканской 
организации Профсоюза на протяжении многих лет поддерживается высокий уровень профсо-
юзного членства. Более того, наблюдается его стабильный рост. Надо при этом учитывать, что 
Профсоюз, пройдя через трагические события, связанные с двумя войнами, сумел, тем не менее, 
сохранить достаточно внушительное количество членов. В 1999 году в нём состояли 22000 чело-
век. В 2011 году численность составила 36000, по итогам 2014 года – 50000, в 2015 – более 56000, 
в 2018 – более 64000. К началу 2019 года в 1007 первичках состояло 65800 членов профсоюза. 
Это самый многочисленный профсоюз в республике. Каждый второй член профсоюза – работник 
народного образования. На фоне общего падения профсоюзного членства эта статистика выгля-
дит весьма впечатляюще. Но высокий уровень членства не просто сухие цифры. Это общий ин-
тегральный показатель влияния и авторитета Профсоюза, отношения к нему работников, высокая 
оценка его деятельности. Это также убедительный ответ «неверующим» и сомневающимся, что 
сокращение членства остановить невозможно, что это объективный процесс, которым движут 
некие «сверхъестественные силы» и «непреодолимые» обстоятельства: плохие законы, прави-
тельство, не любящее профсоюзы, распространение колдоговора на всех работников и пр. 

Возможно, скептики скажут, что это Чеченская Республика, что там свои законы и 
традиции, там власть поддерживает профсоюзы, там всё делается по приказу и т. д. Одна-
ко реальность такова, что республиканская организация Профсоюза вовсе не работала в те-
пличных условиях. Напротив, нередко они были экстремальными. Обратим внимание читателя, 
что в 1991 году правительство Дудаева принимает решение о роспуске профсоюзов; Масхадов 
предпринимает попытку заменить профсоюзы шариатскими комитетами; в 1999 году комен-
дант освобождённых районов генерал Столяров приостанавливает деятельность профсоюзов; 
в 2001 году Глава Республики издаёт указ, запрещающий общественным организациям прово-
дить коллективные сборы и мероприятия; в 2006 году по сговору директоров одного из сельских 
районов состоялся массовый выход из профсоюза работников образовательных учреждений; в 
2008 году по инициативе Министерства образования повсеместно приостановлено удержание 
и перечисление членских профсоюзных взносов через бухгалтерии; в 2014 году новое руководство 
Министерства образования ставит вопрос, о роспуске действующего Профсоюза и учреждении 
им нового Профсоюза.

Эти примеры опровергают досужие вымыслы об особых условиях жизни профсоюзов в 
Чеченской Республике. 

Факты давления и преследования профсоюзов в республике убедительно демонстрируют 
их возможность к самосохранению, удивительную социальную устойчивость. При условии, что 
лидер верен своим убеждениям и умеет сплотить вокруг себя единомышленников. Здесь в полной 
мере проявились качества Хизира Магомедовича как лидера. В кризисный период он формули-
рует задачу  «быть постоянно готовым к сохранению и укреплению профсоюза, его рядов, 
защите конституционного права на профсоюзную деятельность». Председатель не изменял 
своей убеждённости в высокой общественной миссии профсоюзов в самые трудные периоды. 
Даже в критических ситуациях он каждый раз призывает не отчаиваться, не впадать в панику, 
а пытаться общими усилиями искать выходы из кризиса. В этом смысле вся книга проникнута 
социальным оптимизмом.

Если вернуться к состоянию профсоюзного членства, то ни в одном выступлении мы не 
встретим директивных указаний вступать в профсоюз, а термины «должны», «обязаны», «надо» 
и др. обращены, прежде всего, к себе и штатным работникам. Главный инструмент роста профсо-
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юзного членства вовсе не директивы сверху и «силовое давление» профсоюзного руководства, а 
сила аргументов, убеждения и конкретных дел. 

Отмечая успехи Профсоюза, Хизир Магомедович в то же время неизменно подчёркивает, 
что «зрелой организации не подобает впадать в самолюбование». Практически в каждом вы-
ступлении имеет место критика в адрес «своего ведомства». Председатель открыто говорит и об 
утрате доверия к профсоюзу (доклад на Учредительной конференции профсоюза 8 декабря 1990 
года), и об изоляции профорганов от трудящихся, и о слабой исполнительской дисциплине, и о 
профсоюзных стендах, которые скорее напоминают «украшение стен, нежели рабочий орган 
профкома», и т. д. Предельно откровенно говорит он и о проблемах, которые решить не удаётся. 
Это, например, невозможность добиться выделения средств на ежегодное оздоровление учите-
лей. Не состоялся совместный с министерством проект по открытию комнат психологической 
разгрузки и совместная программа профессионального развития педагогических работников. 

Во многих выступлениях даётся оценка работы различных звеньев профсоюзной структу-
ры. Оценка строгая, прямая, но никогда не унижающая человеческое достоинство. Председатель 
хорошо понимает сложности профсоюзной работы, высоко ценит актив, выражает ему благодар-
ность. 

Из работы можно сделать однозначный вывод, что автора никогда не покидала вера в воз-
можности профсоюзов выполнять не только социальную, но и моральную миссию, быть «мило-
сердной и миротворческой организацией». Выступая на республиканском профсоюзном мо-
лодёжном форуме «Траектория успеха» в мае 2016 года Хизир Магомедович подчёркивает, что 
«мы рассматриваем возможности профсоюза не только как защиту социальных гарантий 
молодёжи, но и как утверждение моральных ценностей». Многократно звучит мысль о том, 
что «…чёрствому и бездушному среди нас не должно быть места», что профсоюзная работа 
«требует особого дара – умения сопереживать чужой судьбе». 

Примечательно, что многие инициативы и мероприятия Профсоюза направлены именно 
на формирование моральных и культурных ценностей, бережное отношение к традициям. К их 
числу можно отнести, например, создание хоровых коллективов педагогических работников. На 
открытии гала-концерта по итогам второго республиканского смотра-конкурса хоровых коллек-
тивов Хизир Магомедович справедливо отметил, что хоровое искусство формирует и у исполни-
телей, и у зрителей «патриотические чувства, любовь к Родине, народным обычаям и тради-
циям», «способствует формированию дружного и сплочённого коллектива». 

Особое нравственное и патриотическое значение имеет инициатива республиканской орга-
низации Профсоюза показать вклад чеченских учителей в Победу в Великой Отечественной вой-
не. Результатом кропотливой поисковой работы стала подготовка уникального издания «Они сра-
жались за Родину». Изначально в нём были представлены имена 40 участников войны, ушедших 
на фронт прямо от школьной доски. В дальнейшем этот список пополнился ещё 21 фамилией. 
Выступая на торжественном Собрании, посвящённом 73 годовщине Победы в Великой Отече-
ственной Войне, Хизир Магомедович подчеркнул, что наш долг «не предать забвению массовый 
героизм советского народа на фронтах и в тылу». «Задача состоит в том, – отметил он, - чтобы 
уважительное отношение к истории, память о тяжелейших испытаниях, выпавших на нашу долю 
и долю старшего поколения, превратить в надёжную основу формирования личности молодого 
человека». 

Принципиально важно, что результат этой работы позволил восполнить одно из белых пя-
тен, «позволяющих спекулировать на тему участия или неучастия чеченцев в Великой От-
ечественной войне». Здесь Хизир Магомедович занимает принципиальную позицию, призывая 
«перевернуть страницу былых наветов и спекуляций…». Тем самым профсоюз активно уча-
ствует в восстановлении исторической справедливости по одному из чувствительных для всего 
чеченского народа вопросов. 
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................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

Рассматривая профсоюзную работу как моральную ценность, автор, пожалуй, чаще всего 
упоминает слово добро. Он убеждённо заявляет, что «…нет ничего невозможного для того, кто 
пытается делать добро». Обратим внимание, что в первичных профсоюзных организациях ве-
дётся журнал «Эстафета добрых дел». 

Читатель несомненно заметит, что автор постоянно обращается к историческому опыту, 
критически оценивая его, но не отбрасывая всё, что было накоплено профсоюзным движением 
за прошедшие годы. Именно такое обращение стало необходимой предпосылкой концептуаль-
ных выводов и обоснований, которые легли в основу структурной перестройки организации. Об 
этом идёт речь в выступлении перед штатными работниками отраслевых профсоюзов Федерации 
Профсоюзов Чеченской Республики 15 августа 2016 года, где даётся основательное изложение 
истории внутрисоюзных отношений. Автор, в частности, предостерегает от опьянения «демо-
кратическим романтизмом» и напоминает, что отказ от проверенного годами и подвергнутого 
затем остракизму «демократического централизма», отказ «от требовательности и контро-
ля» неизбежно ведет к ослаблению Профсоюза. В конечном итоге ослаблению профсоюзного 
движения в целом. 

При всей критике в адрес профсоюзов трудно оспорить их уникальность и особую значи-
мость как социального института, представляющего интересы базового субъекта труда – наём-
ных работников. И будущие историки, несомненно, захотят написать их полноценную историю. 
Для этого они обратятся к первоисточникам. Настоящая работа  содержит многочисленные 
факты и конкретные примеры, необходимые для объективного освещения почти сорокалетнего 
периода в истории народного образования и профсоюзного движения Чеченской Республики. 

Особого внимания в связи с этим заслуживает инициатива создания «Летописи профсоюз-
ных дел», в которой, начиная с 2010 года, фиксируются наиболее значимые мероприятия, прово-
димые Профсоюзом. На сегодняшний день сформировано 10 увесистых архивных томов. Эта 
акция, по нашему мнению, выходит далеко за пределы «местной» инициативы. Её целесообразно 
осуществлять во всероссийском профсоюзном пространстве, возможно, публиковать какие-то 
такие материалы в сети Интернет. 

Необходимо отметить ещё одно несомненное достоинство книги. Написанная хорошим ли-
тературным языком, она, без преувеличения, является увлекательным чтением. Прямой диалог со 
слушателями, исторические экскурсы, литературные цитаты, поучительные притчи, обаятельный 
добрый юмор и др. делают её легко воспринимаемой и понятной. Это выгодно отличает сборник 
от подобных традиционных изданий. 

Многие выражения вполне могут претендовать на статус профсоюзных афоризмов. Вот не-
которые из них: «быть добрым легко», а «быть справедливым – и тяжело, и опасно»; «дви-
жение, действия, деятельность – вот способ нашего существования»; «профсоюзный лидер 
с качествами тихого и скромного канцеляриста станет лишь тормозом в нашей работе»; 
«профсоюзное собрание – это не «прочие вопросы», это «отдельный, большой, обстоятель-
ный разговор»; «можно добиться немалого строгостью, многого – уважением, но больше 
всего – знанием дела»; «чем больше мы помогаем людям…, тем больше у нас возможностей 
обеспечить себе место в небесном раю»; «мы должны двигаться не в колонне, где кто-то 
впереди, а кто-то сзади, а шеренге, в одну линию, в единстве и солидарности»; «…никаких 
пауз и ожиданий, никаких колебаний и только вперёд!».

Многие названия выступлений отражают эту устремлённость профсоюза вперёд, к новым 
достижениям: «Трудное позади – лучшее впереди», «Не топтаться на месте, а действовать, 
совершать поступки», «Целеустремлённо двигаться вперёд без всяких колебаний», «Мы не 
достигли своей вершины – мы на пути к ней». 

Хочется искренне пожелать Профсоюзу и его лидеру покорить ещё не одну вершину в борь-
бе за достойный труд и условия жизни работников народного образования. 
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Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

Вместе – мы сила!
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................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

56 профсоюзных работников ЮФО и СКФО во главе с председателями 
организаций Профсоюза несколько дней изучали практику нашей работы и 

приняли участие в Межрегиональной профсоюзной конференции, 2015 г.
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Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

Беседу с профактивом ведет председатель Совета алимов Чеченской Республики 
Хож-Ахмед Жабраилович Кадыров, 2015 г.

Встреча профактива с известными учеными ЧР М. Багаевым и В. Акаевым 
(в центре) на обучающем семинаре. Курорт «Сердноводск-Кавказский», 2016 г.
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................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

Вручение медали «За заслуги перед Чеченской Республикой», 2017 г.
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Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

Региональная (СКФО) профсоюзная конференция по информационной работе, 
2017 г.
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................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

Коллеги из Саратова приехали обмениваться опытом работы, 2017 г.
Гостям всегда мы рады!
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Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

Вручение премии Интеллектуального центра ЧР «Серебряная сова», 2017 г.

Заседание Двусторонней комиссии по выполнению отраслевого Соглашения с 
Министерством образования и науки ЧР, 2018 г.
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................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

Народные артисты Чеченской Республики Тамара Дадашева и 
Рамзан Паскаев в гостях у Профсоюза

Встреча с поэтом Умаром Ярычевым и писателем Эдуардом Мамакаевым
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Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

Вручение «Знака Почета Профсоюза работников народного 
образования и науки РФ», 2018 г.
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................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

Чествование абсолютного победителя Всероссийского конкурса 
«Учитель года России – 2018» А.М. Динаева
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Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

Нам было очень приятно встретить молодых профсоюзных активистов 
из братской Калмыкии, 2018 г.

Республиканский Совет Профсоюза подарил школам 12 комнат 
психологической разгрузки учителей. Эта – очередная, 2018 г.
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................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

Постоянная комиссия ЦС Профсоюза по организационной работе и кадровым 
вопросам во главе с председателем Профсоюза Г.И. Меркуловой одобрила практику 

нашей работы, март 2019 г., г. Грозный

Встречаем делегацию ЦС Профсоюза в аэропорту г. Грозного, 
март, 2019 г.
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Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

Выступление Г.И. Меркуловой на Собрании профсоюзного актива
 в Лингвистической школе им. Ю.Д. Дешериева, 2019 г.
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................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

Профсоюзные акции: 
"Диалог с учителем" и "Профсоюз – детям", 2019 г.



458

Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

Чествование ветеранов Великой Отечественной войны, 2019 г.

В Бессмертном полку впервые портреты учителей-участников 
Великой Отечественной войны, 2019 г.



459

................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

Мы принимали активное участие в подготовке и проведении 
Всероссийского конкурса «Учитель года», 

г. Грозный, сентябрь, 2019 г.

На ежегодно проводимом Форуме собираются свыше 800 профсоюзных
 активистов. Это очередное собрание, 2019 г.
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Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

У нас в гостях – профсоюзные работники 
из Волгограда и Ростова-на-Дону, 2019 г.
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................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

Весьма надежная опора!
C Лорой Манаевой, Председателем Ставропольской краевой 

организации Профсоюза, секретарем Центрального Совета Профсоюза.
г. Грозный, 2019 г.
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Годы борьбы и труда .......................................................................................................... 

Вместе с дружным и сплоченным коллективом аппарата 
республиканского Совета Профсоюза, 2019 г.

Выступление хора работников аппарата рессовета
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................................................................................................................. Х.М. Герзелиев

Ну вот, дорогие коллеги, друзья, завершилась моя работа в должности 
председателя. Спасибо за все! Декабрь, 2019 г.

Передача эстафеты профсоюзного движения новому лидеру
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Хизир Магомедович Герзелиев 
– известный общественный деятель. 

Образование – высшее педагогическое.
После службы в рядах Советской Армии, с 1965 года, работал на комсо-
мольской, затем на партийной работе. 
С 1981 по 2019 годы в должности председателя возглавлял Чеченскую 
республиканскую организацию Общероссийского Профсоюза образова-
ния.
Награжден Почетным знаком Чеченской Республики «За трудовое отли-
чие», медалью «За заслуги перед Чеченской Республикой», орденом «За 
развитие парламентаризма в Чеченской Республике».
Имеет звание «Заслуженный учитель Чеченской Республики»; нагрудный 
знак ФНПР «За заслуги перед профсоюзным движением России» и «Знак 
Почета Профсоюза работников народного образования и науки Россий-
ской Федерации». 
Обладатель «Серебряной совы» Интеллектуального центра Чеченской 
Республики в номинации «За подвижничество». 
Лауреат профсоюзной премии имени В.М. Яковлева.
Почетный председатель Чеченской республиканской организации Обще-
российского  Профсоюза образования.




